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Введение
О факультете (институте)

Образование инженерно-строительного фа-
культета было связано с необходимостью подго-
товки квалифицированных специалистов в обла-
сти строительства для районов Урала, Казахстана 
и Сибири.

2 февраля 1952 года вышел приказ Мини-
стерства высшего образования СССР № 188 «Об 
организации в Челябинском политехническом 
институте инженерно-строительного факульте-
та», которым было предписано открыть с 1 сен-
тября приём на первый курс по специальностям 
«Промышленное и гражданское строительство» 
и «Городское строительство и хозяйство», по 50 
человек на каждую.

Занятия тогда проводились в здании строи-
тель но-монтажного техникума. Первыми препо-
давателями дисциплин строительной подготовки, 
на правах совместителей, были Фёдор Герасимо-
вич Шумилин, который читал курс «Строитель-
ные материалы», Борис Абрамович Зильберг — 
читал лекции по курсу «Инженерная геодезия» и 
ассистент кафедры теоретической механики ЧПИ 
Александр Фёдорович Кузнецов — вел практиче-
ские занятия по геодезии.

В феврале 1953 года была образована первая 
строительная кафедра «Промышленное и граж-
данское строительство». На должность заведую-
щего кафедрой был избран Ф. Г. Шумилин, на 
должность доцента — Гилярий Иосифович Ба-
калинский, в состав кафедры был принят Герман 
Алексеевич Меще ряков, с кафедры теоретической 
механики был переведен ассистент А. Ф. Кузнецов 
и ассистентом принята инженер М. Ю. Чуйкина. 
С этой кафедры и с этого педагогического состава 
начал формироваться инженерно-строительный 
факультет ЧПИ.

Первым деканом факультета стал кандидат 
технических наук Фёдор Герасимович Шуми-
лин, приказ о его назначении подписал ректор 
института Алексей Яковлевич Сычёв 27 августа 
1953 года. Таким образом, становление факульте-
та происходило в течение всего 1952—1953 учеб-
ного года.

В 1954 году факультет стал расширяться и 
укрупняться, так в его состав были переведены с 
автотракторного факультета кафедра «Сопротив-
ление материалов» во главе с заведующим, доцен-
том Давидом Ароновичем Гохфельдом и кафедра 
«Инженерная графика», возглавляемая доцентом 
Николаем Павловичем Сениговым. Был создан 
ученый Совет факультета, общественные органи-
зации. К началу нового учебного года, в августе 
1954 года, на факультете была образована ещё 
одна кафедра — «Строительное производство».

Дальнейшее развитие структура факультета 
получила в 1955—1957 годах с образованием ка-
федр «Строительная механика и строительные 

конструкции», «Городское строительство и хозяй-
ство», «Строительные материалы», «Архитекту-
ра», «Водоснабжение и канализация».

Весной 1957 года инженерно-строительный фа-
культет держал первый экзамен на зрелость — 
готовился первый выпуск инженеров-строителей. 
К выполнению дипломных проектов были до-
пущены 72 студента. Защиты прошли успешно. 
Выпускники: А. А. Соковнина, М. П. Гречишки-
на, Э. Г. Зубарев, С. И. Усанов, И. В. Лазарева, 
М. Б. Батурин получили дипломы с отличием.

Становление и развитие факультета, его ка-
федр, лабораторий, специальностей связано с 
выдающимися людьми, которые проявили свои 
организаторские способности и талант опытных 
руководителей, ученых и педагогов. Большой вклад 
в развитие высшего профессионального строитель-
ного образования внесли деканы факультета: 

в 1961—65 — Андрей Андреевич Абаринов;
в 1965—68 — Виталий Иванович Соломин;
в 1968—69 — Александр Александрович Мар-
ченко; 
в 1969—79 — Федор Львович Серебровский; 
в 1979—85 — Юрий Васильевич Максимов;
в 1985—2013 — Владимир Васильевич Спаси-
божко;
с 2013 (с 2016 —директор института) — Дми-
трий Владимирович Ульрих.
В 1988 году при кафедре «Водоснабжение и ка-

нализация» была открыта подготовка инженеров-
экологов по специальности «Охрана окружающей 
среды и рациональное использование природных 
ресурсов», кафедрой стал заведовать доктор хими-
ческих наук, профессор Ю. И. Сухарев. Кафед ра 
получила новое название — «Общая и инженер-
ная экология», широко велась подготовка аспи-
рантов, защищались кандидатские диссертации, 
издавались монографии, Ю. И. Сухарев был из-
бран действительным членом Российской акаде-
мии естественных наук.

В 1989 году состоялся первый конкурсный на-
бор студентов на новую для факультета специаль-
ность «Архитектура», а в последствие — на специ-
альность «Дизайн архитектурной среды».

Весной 1992 года было принято решение о пере-
именовании инженерно-строительного факультета 
в архитектурно-строительный. Это было связано с 
необходимостью привести в соответствие название 
факультета с содержанием подготовки специали-
стов, повышения его конкурентоспособности в сфе-
ре высшего профессионального образования. 

Структура специальностей факультета про-
должала развиваться, в 1997 году была открыта 
специальность «Городской кадастр» при кафедре 
«Градостроительство».

Кафедрой «Строительные конструкции и ин-
женерные сооружения» в 1997 году был заключен 
договор с Областным управлением дорожного хо-
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зяйства, получена лицензия и начата подготовка 
инженеров по специальности «Автомобильные 
дороги и аэродромы». В 1998 году кафедрой 
сделан первый набор студентов на направление 
«Строительство» с перспективой многоуровне-
вой подготовки до степени бакалавра, инженера 
и магистра.

В 2001 году была получена лицензия и откры-
та подготовка по специальности «Экспертиза и 
управление недвижимостью» при кафедре «Гра-
достроительство». В этом же году начата подго-
товка экологов-природопользователей по спе-
циальности «Природопользование» на кафедре 
«Общая и инженерная экология».

В 2002 году из состава факультета выделились 
кафедры «Архитектура» и «Дизайна», в ЮУрГУ 
был создан факультет архитектуры.

В 2008 году кафедра «Общая и инженерная 
экология» со специальностями «Природополь-
зование» и «Охрана окружающей среды и раци-
ональное использование природных ресурсов» 
переведена на вновь созданный в университете 
химический факультет.

В 2012 году факультет полностью перешел на 
многоуровневую подготовку бакалавров и маги-
стров по направлениям «Строительство», «Зем-
леустройство и кадастры», «Теплоэнергетика и 
теплотехника». В 2012 году получена лицензия и 
открыта подготовка дипломированных специа-
листов по новой специальности «Строительство 
уникальных зданий и сооружений».

Архитектурно-строительный факультет состо-
ял из 7 выпускающих и 1 общеобразовательной 
кафедры, на которых работало 113 человек штат-
ных преподавателей, в их числе 18 докторов наук, 
профессоров и 67 кандидатов наук, доцентов. 
На факультете единовременно проходили обуче-
ние 1250 студентов очной формы.

Архитектурно-строительный институт (АСИ) 
как структурное подразделением НИУ ЮУрГУ 
был организован в 2016 году путем слияния Ар-
хитектурного и Архитектурно-строительного фа-
культетов. 

В настоящее На 7 кафедрах Института рабо-
тают около 200 преподавателей, среди которых 
более 90 сотрудников имеют ученые степени док-
торов и кандидатов наук. В Институте обучает-
ся более 2000 студентов по различным формам 
обучения: очная (дневная), заочная и заочная по 
индивидуальному учебному плану. 

Архитектурно-строительный институт имеет 
устойчивые связи со строительными фирмами, 
предприятиями стройиндустрии, проектными 
организациями, архитектурными мастерскими, 
городскими и районными администрациями. До-
полнительно установлены тесные связи с ведущи-
ми университетами США, Германии, Финляндии, 
Венгрии, Чехии, Китая, Болгарии. 

О газете
Первый номер газеты «Политехнических ка-

дров» — органа партийной, профсоюзной, комсо-
мольской организаций и дирекции Челябинско-
го политехнического института вышел 6 декабря 
1956 года. Это был двухполосный газетный листок 
формата А3. На первой полосе —статья первого 

ректора Алексея Яковлевича Сычева о становле-
нии и развитии вуза, поздравления Советского 
райкома КПСС и редакции областной молодеж-
ной газеты «Комсомолец». Здесь же была раз-
мещена заметка пятикурсницы Л. Кротковой 
«Какой мы хотим видеть нашу газету». «Хочется, 
чтобы газета помогала нам в устранении ошибок, 
мешающих нормальной работе, —пишет студент-
ка, —в острой сатирической форме высмеивала 
лодырей и нерадивых, поднимала злободневные 
вопросы нашей жизни». 

Первые выпуски «Политехнических кадров» 
редактировал Гиля Эльевич Палей. Затем в тече-
ние 43 лет газету возглавлял Сергей Владимиро-
вич Тулинский — кандидат исторических наук, 
заслуженный работник культуры, член Союза 
журналистов России, доцент кафедры истории 
России Южно-Уральского государственного уни-
верситета, автор ряда монографий, энциклопеди-
ческих статей и научных публикаций.

Первоначально тираж «Политехнических ка-
дров» составлял 1500 экземпляров, затем посте-
пенно возрос до двух тысяч. Увеличился и объём: 
один газетный лист превратился в четырехполос-
ный еженедельник. Газета продавалась в стенах 
института (стоял ящик, куда студенты самостоя-
тельно опускали деньги — 2 копейки) и, по воспо-
минаниям сотрудников редакции, уходила «влет». 
Те, кому не достался свежий номер, могли найти 
его в читальном зале Научной библиотеки.

За год выпускалось более сорока номеров. За 
первые десять лет работы «Политехнические ка-
дры» смогли вместить материалы почти тысячи 
авторов, и со временем число их росло: к началу 
1980-х с газетой сотрудничали 150 внештатных 
корреспондентов. Активно работал отдел писем, 
свежие номера получали коллеги в 60 вузах стра-
ны, и даже в Болгарии.

Все более разнообразной становилась темати-
ка. Спорт, учеба, наука, строительство, казалось 
бы, неожиданный для газеты технического вуза 
интерес к искусству и культуре, художественной 
самодеятельности, размышления о настоящем, 
прошлом и будущем, о выбранной профессии, 
рассказы о замечательных людях — многотираж-
ка отражала все грани общественной жизни ин-
ститута.

Высокий профессионализм редакционного 
коллектива газеты признавался на общероссий-
ском уровне. «Политехнические кадры» в течение 
20 лет (1975—1995 гг.) удерживали лидерство в 
ежегодных смотрах-конкурсах вузовских изда-
ний.

С 1962 года при редакции газеты начала ра-
ботать школа репортера под руководством 
С. В. Тулинского и Ларисы Константиновны Би-
теевой — ответственного секретаря, члена Союза 
журналистов СССР. На встречи приглашались 
известные журналисты, поэты, писатели, ак-
теры, творческая и научная элита Челябинска 
и области. Неформальная обстановка, искрен-
ность, атмосфера дружелюбия и здоровой про-
фессиональной конкуренции привлекали на эти 
встречи все новых студентов, становившихся за-
тем постоянными корреспондентами «Политех-
нических кадров».



Через школу репортера прошли десять по-
колений студкоров, выпускников ЧПИ, среди 
которых кинодраматург Виктор Петров, прозаи-
ки, поэты и публицисты Алексей Бершадский, 
Сергей Борисов, Анатолий Коломейский, Влад-
лен Феркель, Давид Константиновский, Владимир 
Короткий, Нина Пикулева, Кирилл Шишов, Ми-
хаил Богуславский, журналист-краевед Александр 
Моисеев, корреспондент ИТАР-ТАСС Евгений 
Ткаченко и другие. 

В 1991 году «Политехнические кадры» стано-
вятся «Технополисом», и газета выходит на базе 
кафедры журналистики ЮУрГУ. 

Последние годы газета ЮУрГУ «Технополис», 
ее авторы и корреспонденты неоднократно ста-
новились победителями и лауреатами корпора-
тивных, городских, региональных и всероссий-
ских конкурсов и международных фестивалей 
СМИ.
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9 декабря 1956

Опекаемые 
«вольнослушатели»

Более 300 учебных часов пропустили сообща студенты 
1-го курса ИС Валерий Репин, Игорь Захаров и Виталий 
Кибенко.

10 июня 1957
На экзамене по строительной механике
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Знание начертательной гео-
метрии необходимо для того, 
чтобы по чертежу представлять, 
«осязать» деталь, машину, при-
бор. Пользуясь методами начер-
тательной геометрии, инженер 
сможет изобразить на чертеже 
сложный механизм. Все это на-
зывается выработкой простран-
ственного воображения.

Изучение начертательной ге-
ометрии имеет некоторые осо-
бенности, которые необходимо 
иметь в виду при подготовке 
к экзамену. В курсе нет почти 
никаких формул; требующих 
запоминания, теория начерта-
тельной геометрии очень про-
ста. Но умение применять эту 
теорию к решению конкретных 
геометрических задач требует 
определенных навыков. Эти на-
выки приобретаются только» 
систематической работой над 
курсом. Овладение навыками 
начертательной геометрии не-
возможно без прочных зна-
ний элементарной геометрии 
и, в частности, стереометрии. 

1 ноября 1957

Советы первокурснику
Поэтому следует повторить 
стереометрию, обратив особое 
внимание на главы о прямых, 
плоскостях и о свойствах геоме-
трических тел.

При подготовке к экзамену 
необходимо помнить следую-
щие основные положения. На-
чертательная геометрия изо-
бражает на плоскости в двух 
измерениях пространственные 
предметы, имеющие три изме-
рения. Не одна, а обязательно 
две проекции точки определяют 
ее положение в пространстве. 
Необходимо обозначать новые 
или вспомогательные точки, по-
лучаемые в процессе построе-
ния. Все построения делаются 
чертежным инструментом, а 
не от руки, т. к. возможные не-
точности приведут к неверным 
результатам. Нельзя решать за-
дачу на чертеже, не уяснив себе 
пространственного расположе-
ния исходных элементов и тех 
последовательных простран-
ственных операций, которые 
придется делать. Надо помнить 

о существовании вспомогатель-
ных плоскостей, с помощью ко-
торых решается большинство 
задач.

Учебник и конспекты по 
начертательной геометрии не 
следует просто читать. Нужно 
по ходу чтения выполнять в 
рабочей тетради графические 
построения и описываемые до-
казательства. В случае неясно-
сти, следует прибегать к аксо-
нометрическим рисункам или 
к изготовлению простейших 
пространственных моделей. 
Каждую проработанную тему 
необходимо закрепить самосто-
ятельным решением нескольких 
задач. Практика показала, что 
наилучший результат дает под-
готовка к экзамену группой в 
2—3 человека.

Выполнение указанных сове-
тов позволит вам хорошо усво-
ить курс и сбережет много цен-
ного времени.

Н. Сенигов, 
зав. кафедрой графики

23 января 1957

Несколько дней назад на кафедре строительной механики был 
обнародован следующий документ:

РАСПОРЯЖЕНИЕ
В cвязи с тем, что 28 декабря 1956 года закончились занятия на 

вечернем отделении, надлежит считать, что все домашние работы 
по. строительной механике, не сданные до 28 декабря, перешли 
своим окончанием на экзаменационную сессию.

По этой причине, для всех этих своевременно не сданных работ 
устанавливается следующий порядок:

Руководитель практических работ А. А. Ковтун продолжает 
принимать эти работы с такой отметкой:

«Зав. кафедрой прошу принять работу студента ........................
 с отметкой .............. »
Студент обязан сдать работу на кафедру, после чего в соответ-

ствующих документах будет сделана отметка после просмотра ра-
боты зав. кафедрой.

По опыту прошлого надлежит отметить, что работы, сдаваемые 
в пределах экзаменационной сессии, страдают качеством, а потому 
прощу обратить внимание на эту сторону их.

Данное распоряжение передать А. А. Ковтуну по телефону: 
3-96-00, дополнит. 44-95.

Такой же порядок устанавливается для студентов дневн. отдел., 
сдающих работы после 8 января 1956 года.

Зав кафедрой (К. И. БЕЗУХОВ).
29 декабря 1956 г.
Как говорят, комментарии излишни. Однако заметим, актив-

ное руководство кафедрой нельзя подменять бюрократическими 
бумажками сомнительной грамотности.
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У студентов 4-го курса напря-
женная пора. Начались экзаме-
ны. Студенты гр. ИС-405 сдают 
экзамен по теории упругости и 
пластичности. Мы попросили В. 
И. Солонина, ассистента кафе-
дры сопротивления материалов, 
рассказать о ходе сдачи. Вот что 
ан нам рассказал. Студенты 405 
группы хорошо сдают экзамен, 
ровно. Отличные оценки полу-

23 января 1957

Сдают студенты 4-го курса
чили студенты Лагутин и Понь-
кин, а студентке Л. Гофман в 
билете попала задача, решить 
которую можно было только 
хорошо усвоив материал и на 
основании этого приложить 
определенный метод решения. 
Она отлично оправилась с этой 
задачей. Ю. Маленьких пока-
зал глубокое знание предмета 
и в этом ему помогла работа в 

кружке по теории упругости. 
Выполняемая им работа по 
своему характеру — исследова-
тельская и имеет определенный 
практический интерес. Активно 
работают в кружке студентки 
Г. Бочковская и Д. Стукова, а это 
углубляет знание теории упру-
гости я расширяет их кругозор. 
Группа ИС-405 — хороший и 
дружный коллектив.

Осенний семестр 1956—
1957 учебного года студенты трех 
старших курсов ИС факультета 
закончили лучше предшествую-
щих. Вовремя сдав все курсовые 
проекты и зачеты, студенты сво-
евременно начали подготовку к 
экзаменам и успешно сдали их. 
После экзаменационной сессии 
на старших курсах академиче-
ская задолженность образова-
лась у девяти студентов из 316, а 
пересдавали экзамены во время 
сессии 11 студентов. Таким обра-
зом, процент успеваемости сту-
дентов этих курсов равен 97 %.

Отпадно отметить, что сту-
денты Попов гр. ИС-310, Тре-
тьякова группа ИС-314, Лежень 
гр. ИС-310, прежде оставав-
шиеся после сессии постоян-
ными должниками, в этот раз 
успешно сдали все экзамены. 
В то же время студенты Авдее-
ва гр. ИС-310, Шварц гр. ИС-314, 
Мурдасов гр. ИС-314, Исакова 
гр. ИС-313 и некоторые другие 
сдавали экзамены значительно 
ниже своих возможностей.

Следует пожелать студентам 
старших курсов в весеннюю эк-
заменационную сессию еще 
лучше рассчитать свои силы, 

закончить ее с более высокими 
показателями.

Если итоги зимней сессии на 
старших курсах в целом можно 
считать удовлетворительны-
ми, то совершенно противопо-
ложными оказались итоги на 
первом и втором курсах. Здесь 
успевающих студентов всего 
лишь 59,7 % на первом и 73,2 % 
на втором курсе. По итогам сес-
сии с первых двух курсов отчис-
лено 30 человек. Таких случаев 
на факультете никогда прежде 
не было. Основной причиной 
плохой успеваемости студентов 
на первых двух курсах следует 
считать неудовлетворительную 
работу студентов в течение се-
местра. Это было ярко проил-
люстрировано итогами семе-
стровых контрольных работ по 
математике и начертательной 
геометрии. По этим дисципли-
нам количество неудовлетвори-
тельных оценок за контрольные 
работы в отдельных группах 
доходило до 17—19, а в группе 
ИС-123 даже до 25.

Разъяснения, проведенные 
деканатом в начале семестра, а 
затем и в группах и среди от-
дельных студентов о необходи-

мости постоянной ритмичной 
работы по усвоению пройден-
ного материала, большинством 
студентов не были учтены и. в 
конечном счете, привели млад-
шие курсы к таким катастрофи-
ческим итогам. Беда в том, что 
студенты первых курсов ори-
ентировались в своей работе 
на таких беспечных «сынков», 
как Репин и Кибенко из груп-
пы ИС-123 или таких отъявлен-
ных лентяев, как Либерчук гр. 
И С - 1 2 3  и л и  А л и ф и р е н к о 
гр. ИС-125, не сдавших в сессию 
ни одного экзамена и отчислен-
ных из института.

Совершенно очевидно, что 
итоги сессии на первых курсах 
были бы значительно лучши-
ми, если 'бы студенты этих кур-
сов ориентировались на работу 
своих более достойных това-
рищей, таких как, например, 
Цехмистров группа ИС-219, 
Коноплев и Пономарева груп-
па ИС-127, которые, совмещая 
учебу с большой общественной 
работой, добились отличной и 
хорошей успеваемости.

Ф. ШУМИЛИН, 
декан строительного 

факультета

7 марта 1957

К итогам сессии на факультетах
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Большая и светлая аудито-
рия давно знакома студентам-
строителям. Но сегодня она 
кажется по-новому торжествен-
ной и необычной. Беззаботное 
оживление студенческих буд-
ней сменилось празднично-
напряженным волнением. На-
чинается защита дипломов. 
Это первый в истории нашего 
института выпуск инженеров-
строителей.

Волнуются не только дипло-
манты, но и другие студенты, 
пришедшие послушать товари-
щей. Ведь выпускники держат 
сегодня экзамен перед всем ин-
ститутом, перед государствен-
ной комиссией, перед своей 
Родиной.

Члены ГЭКа — опытные 
специалисты-производ ствен-
ни ки приготовились вместе с 
преподавателями института 
оценить теоретическую подго-
товку выпускников, их умение 
использовать полученные зна-
ния на производстве, на строй-
ках Челябинска и области.

Ф. Г. Шумилин зачитывает рецензию

Друзья поздравляют Л. Кроткову
Началась защита. Лариса 

Кроткова четко и по-деловому 
говорит о своем проекте цирка 
на 2 тыс. мест, который пред-
стоит построить. Это должно 
быть красивое, монументальное 
здание.

Строгие формы исключают 
излишние украшения. Лариса 
Кроткова много и кропотливо 
работала над проектом. Отлич-
но выполнена графическая часть, 
много прочитано отечественной 
и зарубежной литературы. В раз-
работке проекта чувствуется 
смелая самостоятельная мысль, 
творческая устремленность мо-
лодого специалиста. Так, купол 
цирка сооружается из сборных 
тонкостенных железобетонных 
панелей. Интересно, что все ра-
боты по монтажу купола ведут-
ся без применения дорогостоя-
щих лесов, а при помощи крана. 
В проекте максимально приме-
нен сборный железобетон.

В институт Лариса пришла, 
окончив с отличием строитель-
ный техникум. Хорошо училась 
она и все годы в институте.

В рецензии по дипломной 
работе сказано: «Академически 
выполненный проект может 
быть рекомендован к строитель-
ству и заслуживает отличной 
оценки».

— Тема моей дипломной 
работы, — заметно волнуясь, 

19 июня 1957

Первые выпускники
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говорит Леонид Семичаст -
ный. — проект автобазы на 250 
автомобилей. Дипломант удач-
но разработал генеральный 
план, предусмотрев в его техни-
ческой части новейшие методы 
обслуживания автомашин.

Строительство здания пред-
полагается вести с применением 
крупно-блочных панелей, с рас-
четом широкого использования 
имеющихся сейчас технологий, 
современных строительных ме-
ханизмов.

Глубокие знания при защите 
проекта завода железобетонных 
изделий показал Вадим Лихо-
вид. Дипломанту в его расчетах 
и разработке помог практиче-
ский опыт. До института, после 
окончания техникума, он рабо-
тал на растворном заводе, где 

еще больше полюбил выбран-
ную им специальность.

В этот же день дипломные 
проекты защищали Вл. Хлызов, 
Ан. Попов, Г. Забелин и Л. Шу-
найлова.

После перерыва председа-
тель ГЭКа, упр. стройтрестом 
№ 42 т. Павлов зачитал решение 
комиссии.

Отличные оценки за диплом-
ные проекты получили В. Хлы-
зов, Л. Кроткова и В. Лиховид. Л. 
Семичастный, А. Попов, Г. Забе-
лин и Л. Шунайлова защитили 
дипломы с хорошей оценкой. 
Дружными аплодисментами 
встретили собравшиеся сообще-
ние о присвоении выпускникам 
звания инженеров промышлен-
ного и гражданского строитель-
ства.

Друзья преподнесли моло-
дым инженерам букеты цветов, 
тепло и шумно поздравили с 
удачной защитой. А через не-
сколько дней они сами будут 
держать такой же экзамен на 
вступление в производственную 
жизнь.

78 студентов оканчивает в 
этом году строительный факуль-
тет. Они получат путевки в твор-
ческую, полную исканий жизнь. 
На многочисленных стройках 
Челябинского экономическо-
го района их ждут большие и 
интересные дела. Их строгим 
и благодарным экзаменатором 
будет теперь производственная 
практика.

Больших вам успехов, доро-
гие первенцы стройфака!

25 июля 1957
Инженерно-строительный факультет

Студенты 4 и 3 курсов успешно завершили 
сессию и сейчас проходят производственную 
практику. На 4 курсе нет ни одного задолж-
ника. Хорошо сдали многие третьекурсники, 
но у студентов Ненашева, Тюрина (гр. ИС-311) 
и Эдельбаума (гр. ИС-314) остались «хвосты». 
Резко улучшили свою успеваемость Дзёпов 

(гр. ИС-311). Хрупало (гр. ИС-314) и некоторые дру-
гие. Плохо сдавали студенты младших курсов. У 
второ курсников очень много неудовлетворительных 
оценок по сопротивлению материалов. На I курсе 
многие не сделали никаких выводов из плохих ре-
зультатов зимней сессии, и поэтому к отчисленным 
зимой прибавилось еще 15 кандидатов.

Отец и сын стали студентами
В списках зачисленных на 

первый курс вечернего отделе-
ния инженерно-строительного 
факультета рядом стоят фами-
лии: Смирнов Георгий Ильич и 
Смирнов Евгений Георгиевич. В 
деканате, куда мы обратились, 
объяснили, что это отец и сын. 
Мы постарались найти их. Про-
раб 42 треста Георгий Ильич 
Смирнов рассказал, что работа-
ет на стройках после окончания 
техникума уже 21 год. За такой 
срок пришлось строить немало 
зданий. Работал на сооруже-
нии школы по ул. Кирова, дома 

абразивного завода, жилого 
многоквартирного дома по ул. 
Коммуны детского комбината 
ЧТЗ… Современная строитель-
ная техника настолько сложна, 
что среднего, даже специаль-
ного образования, не хватает. 
Поэтому Георгий Ильич решил 
поступить в институт.

Евгений Смирнов только 
нынче окончил среднюю школу 
и по примеру отца тоже решил 
стать строителем. Он поступил 
рабочим в УНР-735. Вступитель-
ные экзамены он сдал лучше, 
чем отец.

— Это и не удивительно,— 
говорит Георгий Ильич. — Об-
щеобразовательные предметы я 
учил давно и уже подзабыл. На 
первых курсах сыну, пожалуй, 
легче будет, чем мне. Зато ког-
да начнутся специальные строи-
тельные дисциплины, я его зат-
кну за пояс. Правда, я уже иве 
молод, но учиться никогда не 
поздно.

Пожелаем Смирновым успе-
хов в учебе и в труде. Надеемся, 
что через несколько лет отец и 
сын одновременно получат ди-
пломы инженеров.
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26 сентября 1957

Новая лаборатория
Если отправиться на строитель-

ство правого крыла института, то 
можно сразу же убедиться. что 
«вселяться» в него еще рановато. 
Строительные работы идут пол-
ным ходом на всех этажах. Труд-
но определить, где будут учебные 
аудитории, где кафедры — нет та-
бличек на дверях, да и дверей еще 
маловато.

…Самая крайняя аудитория 
на первом этаже в той части зда-
ния, где разместится инженерно-
строительный факультет. Стены 
комнаты покрыты лесами. На них 
группа девушек-строителей усер-
дно приводят в порядок потолок 
и стены. Но они не одни. Здесь же 
несколько человек устанавливают 
какие-то машины. В стороне сто-
ят другие механизмы заботливо 
обернутые бумагой. Оказывается, 
это начала переезжать в отведен-
ное ей помещение лаборатория 
сопромата.

Работники кафедры не стали 
ждать, когда помещение будет го-
тово окончательно. Скоро начнут-
ся занятия и тогда будет некогда 
перетаскивать громоздкое обору-
дование. И они решили присту-
пить к работе немедленно.

Лаборатория сопротивления 
материалов первой переселилась в новое здание.

На снимке: установка оборудования в лаборатории кафедры сопротивления материалов.

18 октября 1957

Отчетно-выборные партийные собрания
Инженерно-строительный факультет

Выступавшие в прениях по 
докладу секретаря партбюро 
факультета критиковали бюро 
за слабое внимание к учебной 
работе, за недостаточное руко-

водство комсомольской органи-
зацией, которое иногда заменя-
лось мелочной опекой. Вместе 
с тем было указано, что бюро 
проделало немалую работу.
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Несколько дней назад со-
стоялось совместное заседа-
ние совета и партийного бюро 
инженерно-строительного фа-
культета. На обсуждение был 
поставлен вопрос об успеваемо-
сти студентов первого курса.

В этом году на первый курс 
были приняты наиболее подг го-
товленные товарищи. Среди них 
многие (30 %) отлично учились 
в школах и техникумах, около 
30 % первокурсников имеют 
производственный стаж и, не-
смотря на, казалось бы, силь-
ный состав, с успеваемостью на 
первом курсе явно неблагопо-
лучно. Об этом свидетельствуют 
контрольные работы, проведен-
ные по отдельным дисципли-
нам. Особенно большое число 
отстающих по высшей матема-
тике, иностранному языку и чер-
чению. За контрольные работы 
по математике в группах было 
получено от 7 до 17 неудовлетво-
рительных оценок. Особенно 
плохо знают математику в груп-
пах ИС-137 и 138.

22 студента получила «неуды» 
по начертательной геометрии, а 
свыше 30 первокурсников отста-
ют по двум и более предметам. 
Среди отстающих 7 имеют про-
изводственный стаж.

Хочется отметить, что не все 
пришедшие с производства 
имеют серьезные намерения 
учиться. Есть такие, кто вос-

пользовался льготными усло-
виями, поступая в институт, и 
надеются на какие-то льготы 
в процессе учебы. Среди не 
утруждающих себя занятиями 
можно назвать студентов: Стель-
машук (из 131 гр.), отстающую 
по трем предметам, Артамоно-
ва (гр. 138) и др.

Плохо учится и большин-
ство студентов, вернувшихся 
из академического отпуска. Та-
ких было 21 и 11 из них сейчас 
вновь отстают. Кроме того, они 
в общей сложности пропусти-
ли без уважительных причин 
свыше 250 академических ча-
сов. Вернувшийся из отпуска 
Брагин (гр. 133) имеет двойки 
по высшей математике, начер-
тательной геометрии и отстает 
по иностранному языку, а сту-
дент гр. 132 Харьковский про-
пустил 54 часа, имеет двойку 
по математике и плохо занима-
ется иностранным языком. По-
добное положение у Генкина из 
131 группы. Кулькова (гр. 132), 
Захарова (гр. 136), Рыдванского 
(гр. 137), Николина и Мурзина 
из 138 группы.

С целью оказания помощи 
студентам деканат и работники 
кафедр организовали допол-
нительные занятия и консуль-
тации, но на них, как правило, 
приходит по 10—15 студен-
тов с потока, да и то те, кто не 
имеет отставаний. Очень мало 

12 декабря 1957

У первокурсников ИС
студентов-производственников 
посещает эти занятия, а ведь 
они проводятся главным обра-
зом для них.

Анализируя успеваемость 
студентов, невольно приходишь 
к выводу — помогать в овладе-
нии знаниями следует тем. кто 
сам проявляет искреннее жела-
ние и стремится к этому.

Положение, создавшееся с 
успеваемостью на первом курсе, 
можно объяснить несерьезным 
отношением отдельных студен-
тов к учебе и слабой постанов-
кой воспитательной работы в 
группах. К сожалению, мало ин-
тересуются вопросами успевае-
мости члены комсомольского и 
профсоюзного бюро факультета. 
Они не знают положение дел, а 
поэтому не могут вести система-
тической работы с группами и 
отдельными студентами.

Многое в повышении успе-
ваемости зависит и от работы 
прикрепленных преподавате-
лей, а о работе некоторых из 
них пока нет оснований хоро-
шо отзываться. Совершенно 
недостаточно проводят рабо-
ту в группах преподаватели: 
Е. А. Чернышов, С. А. Костылев, 
К. Е. Андриевская. На заседании 
принято решение, направлен-
ное на улучшение успеваемости 
первокурсников

В. СЕЛИВАНОВ, 
зам. декана ИС факультета

16 января 1958
Началась зачетная сессия у студентов младших курсов.
На снимке: преподаватель кафедры графики т. Мамин прини-

мает зачет у Г. Спирина (гр. М-224).



18

13 февраля 1958

Дневник сессии
группах дело обстоит несколько 
хуже. На экзамене по высшей 
математике в гр. ИС-134 пре-
подаватель оценил знания трех 
студентов как плохие. А в группе 
ИС-136 уже получено 13 плохих 
отметок. Крайне плохо сдают 
Л. Абакумова, О. Мерконюк. В их 
зачетках уже по три двойки!

Только отличные оценки по-
лучили В. Ширяев, А. Петреб-
цов (гр. ИС-134), А. Скипин 
(гр. ИС-132), А. Дьяконова (гр. 
ИС-138),  В.  Магарилло (гр. 
ИС-315), Р. Кайзер (ИС-318) и 
другие.

Успешно сдают экзаме -
ны студенты 320 и 321 групп 
инженерно-строительного фа-
культета. У них нет ни одной 
плохой оценки. Гораздо хуже 
дело обстоит на втором кур-
се стройфака. Например, в гр. 
ИС-223 по высшей математике 
получено несколько двоек и ни 
одной отличной оценки!

Наиболее ответственна эта 
сессия для первокурсников. 
Пока что лучшие результаты у 
студентов ИС-132. Они сдали 
три предмета и только на по-
ложительные отметки. В других 

31 марта 1958
На преддипломной практике

Преддипломная практика у студентов пятого курса ИС фа-
культета Васильева, Власовой, Левина и Фельдмана проходила в 
Москве, в научно-исследовательском институте общественных зда-
ний и сооружений Академии строительства и архитектуры СССР 
(НИИОЗ АСиА).

В этом институте составляются проекты новейших типов ряда 
общественных зданий, которые будут сооружены в 1958—60 годах 
в Челябинске в порядке экспериментального строительства. Эти 
проекты исходят из удобной и рациональной планировки всех зда-
ний без архитектурных излишеств. В сооружении будут исполь-
зованы современные эффективные материалы — предварительно 
напряженный и сборный железобетон, легкие бетоны, пластмасса, 
стекло, сплавы алюминия.

Предусматривается высокая степень механизации всех про-
цессов, связанных с изготовлением деталей и их монтажем. Бу-
дет применено кондиционирование воздуха, лучистое отопление. 
Внешний вид зданий будет прост и привлекателен.

Наши студенты были привлечены к решению отдельных вопро-
сов, связанных с составлением проектов, к поискам наиболее удач-
ных решений некоторых несущих конструкций и ограждений.

Сейчас дипломники успешно используют материалы практики 
в своих проектах.

А. ОАТУЛ, 
зав. кафедрой строительных конструкций

10 апреля 1958
На занятиях в кабинете геодезии
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10, 17 апреля 1958

Малая экзаменационная энциклопедия
Прошла экзаменационная 

сессия. Большинство студентов 
успешно справилось со сдачей 
экзаменов. Но… были и казусы. 
Сегодня мы печатаем «МЭЭ» — 
Малую экзаменационную энци-
клопедию, в которой отражены 
формулы, применяемые кое-
кем с целью получения макси-
мального эффекта при наличии 
минимальных познаний.

А — «АХ, ЗАБЫЛ!» — Воз-
глас немногосложный, легко 
доступный усвоению. Проигры-
вает в убедительности прямо 
пропорционально частоте по-
вторения.

Примечание. Ограничиваться 
возгласом: «Ах, забыл!» в каче-
стве единственного ответа на все 
вопросы экзаменатора не реко-
мендуется.

Б  — «БУДЬТЕ ЧЕЛОВЕ-
КОМ!» — крик патетический. 
Крайнее средство. Применим 
лишь в том случае, когда все 
остальные способы исчерпаны.

Примечание. Установлено, 
что восклицание: «Будьте чело-
веком!» необходимо сопрово-
ждать воздеванием рук

В  — «ВИДНО,  МНОГО 
УЧИТЬ ВРЕДНО!» — пессими-
стическое философское замеча-
ние. Должно выражать переу-
томление нервной системы на 
почве углубленного изучения 
предмета.

Примечание .  Выражение 
«В. М. У. В.» рекомендуется 
произносить проникновенным 
фальцетом, задумчиво глядя в 
окно.

Г — «ГОЛОВА ЧТО-ТО ЗА-
БОЛЕЛА…» — выговаривать 
дрогнувшим голосом, по воз-
можности изменившись в лице.

Примечание. Практика пока-
зала, что лицам мужского пола, 
не имеющим способности сце-
нического перевоплощения, ре-
комендовать данную формулу 
нельзя.

Д — «ДА! (ДА-ДА!)» — меж-
дометие, весьма удобное при 
общении со словоохотливым 
экзаменатором.

Примечание. Искусное под-
дакивание в подобных случаях 
нередко полностью устраняет 
для экзаменующегося необходи-
мость прибегать к каким-либо 
иным словам и оборотам.

Е — «ЕСЛИ ВЫ НЕ ПЕРЕ-
С Т АН Е Т Е  К О  М Н Е  П Р И -
ДИРАТЬСЯ, Я ПОД ПОЕЗД 
БРОШУСЬ!» — выкрик сугубо 
драматический, громкий (в ка-
честве варианта произношения 
возможно также применение 
леденящего душу шепота).

Примечание. История знает 
ряд случаев положительного 
эффекта для экзаменующихся 
(девушек) при общении с особо 
нервными профессорами. Реко-
мендовать в виде патентованного 
средства не представляется воз-
можным из-за недостаточности 
экспериментальных данных.

Ж — «ЖАЛКО ВАМ, ЧТО 
ЛИ, ТРИ ПОСТАВИТЬ?» — 
эмоциональный призыв. Можно 
рекомендовать к употреблению 
лишь в последний момент, ког-
да перо экзаменатора прибли-
жается к ведомости.

Примечание. Главная опас-
ность этого выражения заключа-
ется в том, что, получив двойку, 
студент может быть отправлен 
в деканат за грубое насилие над 
волей экзаменатора. Иногда по-
могает.

З — «ЗАИКАНИЕ» — сред-
ство, успешно действующее 
при общении с нетерпеливыми 
преподавателями. Помогает 
выиграть время.

Примечание. Следует учесть, 
что нельзя переставать заикать-
ся в момент получения из рук 
экзаменатора зачетки с оцен-
кой.

И  —  « И С П У С К А Н И Е 
СЛЕЗ» — прием весьма эффек-
тивный, но требующий пред-
варительной тренировки. Ре-
комендуется экзаменующимся 
женского пола.

Примечание. Для экономии 
времени рекомендуется прекра-
тить «И. С.» немедленно после 
получения «неуда». В случае по-
ложительного исхода затухаю-
щие всхлипывания продолжать 
до выхода за дверь.

Й — «ЙОРК» — старинный 
английский город. Длинный рас-
сказ о его достопримечательно-
стях взамен ответа на вопрос на 
экзамене, например, по «сопро-
мату», категорически запрещен.

Примечание. Пример при-
веден в качестве предостереже-
ния, так как история не знает ни 

одного случая положительного 
результата.

К — «КАК УТВЕРЖДАЕТ-
СЯ В ВАШЕЙ ПОСЛЕДНЕЙ 
В Ы С О К О Т А Л А Н Т Л И В О Й 
РАБОТЕ…» — тонкое психоло-
гическое вступление к ответу. 
По мнению авторитетов, обна-
руживает: а) эрудицию, б) уста-
новившиеся научные симпатии 
экзаменующегося.

Примечание .  При умелом 
употреблении положительный 
эффект обеспечен.

Л — «ЛЮБЛЮ Я ВАШ 
ПРЕДМЕТ!»— приветственный 
возглас при входе в экзаменаци-
онное помещение. Способствует 
созданию эмоционального кон-
такта между экзаменуемым и 
экзаменатором.

Примечание. Неосмотритель-
но употребленный (например, 
вместо ответа на вопрос) может 
быть принят за измывательство 
и иметь нежелательные послед-
ствия.

М — «МЫ ЭТОГО НЕ УЧИ-
ЛИ» — вопль души.

Примечание. Присутствую-
щих однокашников в свидетели 
привлекать рекомендуется лишь 
в случае их полной надежности. 
Клясться конспектами только 
при отсутствии таковых побли-
зости. Уместен преимуществен-
но в устах неискушенных перво-
курсников. При употреблении 
студентами 4—5-х курсов звучит 
неубедительно.

Н — «НИКАК НЕ МОГУ СО-
СРЕДОТОЧИТЬСЯ» — подсоб-
ная фраза, дающая возможность 
выиграть время.

Примечание. Рекомендуется: 
а) нервно теребить в руках но-
совой платок; б) крутить каран-
даш; в) переминаться с ноги на 
ногу; г) употреблять не больше 
трех раз на одном экзамене.

О — «ОСТОРОЖНО, СТУЛ 
НЕ СОВСЕМ ЧИСТ!» — фраза, 
выражающая обходительность, 
уважение к личности препода-
вателя. Наиболее эффективна 
при сдаче экзамена или зачета 
один на один.

Примечание. Предостерегаем 
от вытирания сидения стула ру-
кавом и от излишне угодливых 
телодвижений.

П — «ПЯТЕРКИ Я НЕ ХО-
ЧУ» — принципиальное утверж-
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дение, выражающее чистый мо-
ральный облик экзаменуемого. 
Может помочь в получении 
тройки.

Примечание. Произносить 
простодушно, откровенно, но 
внимательно следить за тем, 
чтобы простодушие не было 
воспринято как нахальство.

Р — «РЕСНИЦЫ» — часть 
внешнего облика. Желательно 
черные, длинные, густые, деви-
чьи. После длительной и упор-
ной тренировки обладательница 
приобретает некоторые шансы 
на благополучный исход экза-
мена при не особенно напря-
женной подготовке к нему.

Примечание. Противопоказа-
но в случае, если экзаменатор — 
женщина.

С — «СТИПЕНДИЯ ДЛЯ 
МЕНЯ НЕ ГЛАВНОЕ, ГЛАВ-
НОЕ — СПРАВЕДЛИВОСТЬ» — 
произносить убежденно,  с 
чувством оскорбленного досто-
инства. Формула рассчитана на 
уважение преподавателя к чело-
веческому бескорыстию.

Примечание. Лицам, уже не 
получающим стипендию из-за 
неуспеваемости, рекомендовать 
нельзя, так как в данном случае 
довод беспредметен.

Т — «ТРИНАДЦАТЫЙ БИ-
ЛЕТ!!!»

Примечание. Употреблять с 
учетом индивидуальных особен-

ностей экзаменатора (возраст, 
ученая степень, темперамент).

Ф  —  « Ф А К Т Ы  Г О В О -
РЯТ…» — вступление к ответу. 
Помогает создать видимость 
обстоятельного знания мате-
риала.

Примечание. Факты приво-
дить необязательно.

Х — «ХОТЬ НАМ ЭТОГО 
НА ЛЕКЦИЯХ И НЕ ГОВОРИ-
ЛИ…» — замечание, дающее 
возможность показать трудолю-
бие, интерес к предмету, работу 
над собой, научную самостоя-
тельность.

Примечание. Способ весьма 
опасный, так как может вызвать 
повышенный интерес экзамена-
тора к знаниям экзаменующего-
ся.

Ц — «ЦЕПЛЯТЬСЯ КАЖ-
ДЫЙ МОЖЕТ, А ВОТ ПОСО-
ЧУВСТВОВАТЬ…» — возглас 
горький, почти трагический.

Примечание. Не рекомендует-
ся делать излишний акцент на 
первом слове. Последнее слово 
произносить нараспев, со слезой 
в голосе.

Ч — «ЧТО ВЫ СКАЗА-
ЛИ?» — вопрос чисто ритори-
ческий. Дает возможность от-
тянуть время. Без помощи со 
стороны неэффективен.

Ш — «ШПАРГАЛКАМИ 
НЕ ПОЛЬЗУЮСЬ, РАЗВЕ ВЫ 

НЕ ВИДИТЕ — НЕ МОЙ ПО-
ЧЕРК?» — утверждение, необ-
ходимое в момент обнаружения 
шпаргалки экзаменатором. Если 
поможет — значит, повезло.

Щ — «ЩЕТИНА» — часть 
внешнего облика. Признак вы-
сокого интеллекта. Выражает 
безграничное презрение к жи-
тейским удовольствиям и пре-
данность науке.

Примечание. До бесконеч-
ности молча вертеть небритой 
физиономией перед лицом эк-
заменатора не следует, так как, 
ожидая ответа на вопрос, он по 
рассеянности может поставить 
двойку.

Ы — «ЫСПРАВЛЮСЬ!»
Э — «ЭЙ, УХНЕМ!» — хоро-

вой возглас. Помогает создать 
у преподавателя уверенность в 
глубоких знаниях лиц, пришед-
ших на экзамен.

Примечание. Не имеющим 
голосовых данных сольное вы-
ступление противопоказано.

Ю — «ЮМОР» — наличие 
оного у экзаменующегося помо-
гает развеселить преподавателя, 
уменьшая его бдительность. а к 
чему приводит отсутствие бди-
тельности — общеизвестно.

Я — «Я БУДУ УЧИТЬ!» — 
(смотри — «исправлюсь!»).

(Студенческая газета МЭИ 
«Энергетик»)

20 мая 1958

Им не место в общежитии
Немало говорилось о беспорядках в общежитии 

№ 2. И на собраниях студентов, и на заседании коми-
тета комсомола, и даже на страницах газеты неодно-
кратно поднимались вопросы о наведении должного 
порядка. Но…

Особенным беспорядком отличались комнаты № 23, 
70, 88, 120, 143 и 148. И что за студенты живут в этих 
комнатах! Долго нянчились и уговаривали — не по-
могло. И вот приказом по институту те, кто злостно 
нарушал правила социалистического общежития, вы-
селены. Среди них Ю. Гончаров, В Шатских, П. Арха-
лович, С Баженов (студенты АТ), Киприянов, Зайков, 
Купава. Русаков (дипломники ИС), В. Кудрявцев, 
В. Кобзарев, А. Дубинский (энергофак), В. Банцеев (ПС) 
и другие — всего тридцать человек.
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22 мая 1958

Дневник 
сессии

У студентов четвертого курса 
инженерно-строительного фа-
культета страдная пора в раз-
гаре.

Студенты гр. ИС-410 сдали 
экзамен по курсу «Основания и 
фундамент». В группе 12 отлич-
ных, 9 хороших и только одна 
посредственная оценка.

Несколько хуже прошел эк-
замен по этому же предмету в 
гр. ИС-413. Здесь посредствен-
ных оценок немного—всего две, 
но зато и отличных только три. 
Пять студентов не были допу-
щены к экзамену— подвели не-
сданные зачеты.

По два экзамена сдали сту-
денты групп ИС-409 и ИС-414. 
Результаты неплохие по итогам 
обоих экзаменов. К сожале-
нию, только В. Коробейников 
(ИС-409) и В. Першин (ИС-414) 
сдали на отлично оба экзаме-
на.

29 мая 1958
У студентов первого курса началась зачетная сессия. Те, кто хо-

рошо занимался в семестре, уверенно отвечают на вопросы пре-
подавателей.

На снимке: Студент В. Бершадский (ИС-136) сдает зачет по гра-
фике преподавателю М. П. Мочаловой

5 июня 1958

Дневник сессии
Последние экзамены сдали студенты 4-го курса инженерно-

строительного факультета.
Студенты гр. ИС-410 С. Гильдерова, Л. Кривошапка, Ю. Мура-

вьев показали хорошие знания по всем сдаваемым дисциплинам. 
В их зачетных книжках только отличные оценки. Неплохо сдали и 
студенты других групп. На повышенные оценки закончили сессию 
Акшинцев, Козин, Тепляков (гр. ИС-411), Зайдель (ИС-409).

Однако общую картину портят несколько неудовлетворитель-
ных оценок. Плохо отвечали по политэкономии студентки А. Зиль-
бер (ИС-412), Г. Третьякова (ИС-413).

А у студентов третьего курса сессия только началась. Студенты 
319 группы сдавали экзамен по железобетонным конструкциям. 
Порадовали преподавателей своими ответами студенты Цехми-
стров, Голубева, Шмырев и другие. В группе шесть отличных и 
пять хороших оценок. Посредственные отметки получили семь 
студентов. И. Вайндрук и Б. Гладков не сдали экзамен.
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18 июля 1958

Важная профессия
Инженерно-строительный 

факультет, самый большой по 
количеству студентов факультет 
в институте, имеет в своем соста-
ве отделения «Промышленное 
и гражданское строительство», 
«Городское строительство и 
хозяйство», «Водоснабжение и 
канализация», «Производство 
бетонных и железобетонных из-
делий и конструкции для сбор-
ного строительства» и вечернее 
отделение по специальностям 
«Промышленное и гражданское 
строительство» и «Водоснабже-
ние и канализация».

Решения партии и прави-
тельства о расширении жи-
лищного и промышленного 
строительства, заставили искать 
новые пути для повышения про-
изводительности труда, умень-
шения трудоемкости и сниже-
ния сроков строительства. Наша 
промышленность дала строите-
лям мощные механизмы. В ре-
зультате развития заводского 
изготовления строительных де-
талей, строительные площад-
ки все больше превращаются в 

монтажные. Поэтому будущего 
специалиста по промышленно-
му и гражданскому строитель-
ству ждет интересная работа.

Для того, чтобы быть коман-
диром производства, инженер 
по промышленному и граж-
данскому строительству дол-
жен быть специалистом широ-
кого профиля, иметь глубокие 
знания по теории сооружений, 
конструкции, организации ра-
бот и механизации строитель-
ства. Эти знания студенты при-
обретают за годы обучения на 
факультете.

Не менее увлекательна спе-
циальность «Городское строи-
тельство и хозяйство». Инженер 
по этой специальности будет 
иметь, в основном, дело со зда-
ниями городского назначения, 
городскими сооружениями и 
благоустройством городов.

Очень важна и интересна 
специальность «Водоснабже-
ние и канализация». Инженер, 
работающий по этой отрасли, 
занимается благородным делом 
очистки вод, снабжения городов 

и промышленных предприятий 
водой, очистки сточных . вод. 
Все работы по этой специаль-
ности высоко механизированы.

Сейчас по всей стране раз-
вернулось бурное строитель-
ство заводов сборного железо-
бетона. Для этой новой отрасли 
промышленности требуются 
специалисты, имеющие глубо-
кие знания химии силикатов, а 
также способных организовать 
производство и наладить тех-
нологию изготовления сборных 
железобетонных и бетонных 
изделий. Отделение «Произ-
водство бетонных и железобе-
тонных изделий и конструкций 
для сборного строительства» го-
товит именно таких специали-
стов, большинство из которых 
после окончания института бу-
дут работать на заводах.

Хочется пожелать, чтобы 
молодые люди, поступающие 
на инженерно-строительный 
факультет, всей душой полюби-
ли интересную специальность 
строителя.

Г. ГЕРАРДИ, и. о. доцента

25 сентября 1958

Первокурсники на стройке
На первый курс инженерно-

строительного факультета было 
принято 250 студентов.

Прежде чем приступить к 
учебе, первокурсники работа-
ют на различных строительных 
объектах города. Студенты гр. 
ИС-147 участвуют в соору -
жении телецентра.  Группа 
ИС-146 прокладывает кабель-
ную траншею. Немало сделали 
по благоустройству института 

студенты» гр. ИС-146. Отлич-
ную работу показали студенты 
гр. ИС-141 Диненко, Пород-
ников, Малухин, Пискунова и 
другие.

Много дел и у тех, кто рабо-
тает в лабораториях института. 
Например, первокурсник Левин 
занимается оформлением лабо-
раторий, Л. Лабинская (ИС-140) 
неплохо справилась с обязанно-
стями маляра — она покрасила 

все оборудование лаборатории 
строительных материалов.

20 сентября состоялся вечер 
студентов первого и третьего 
курсов факультета ИС «Давай-
те познакомимся». Концерт был 
подготовлен первокурсниками.

Сейчас студенты 1 курса ИС 
готовят монтаж «Первокурсни-
ки на стройке».

В. МАГАРИЛЛО, 
секретарь факультетского 

бюро ВЛКСМ
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12 марта 1959

Наш вклад

12 марта 1959
Приступили к дипломно-

му проектированию студенты 
инженерно-строительного фа-
культета. На нашем снимке вы 
видите отличника учебы Бори-
са Хасанова (слева). Он студент-
вечерник, заместитель руково-
дителя мастерской горпроекта. 
Тема его дипломной работы — 
клуб на 800 мест.

Рядом с Хасановым его то-
варищ — Юрий Туголуков, 
старший инженер НТО треста 
«Бензопроводстрой». Он про-
ектирует гараж на 400 грузовых 
автомобилей.

Фото Ю. Теуша

Вся наша страна, весь совет-
ский народ борется за то, что-
бы претворить в жизнь решения 
XXI съезда КПСС, съезда строи-
телей коммунизма. Нам, студен-
там, как и всему нашему народу, 
хочется чем-то помочь в строи-
тельстве коммунистического об-
щества. Самое главное для нас 
учеба, общественная жизнь, но 
большое значение имеет и рабо-
та в научно-исследовательских 
кружках.

Много интересного в нашей 
институтской жизни, но, по-
жалуй, самое хорошее и по-
лезное — это участие в научной 
жизни факультета, института, 
потому что эта работа помога-
ет нам стать грамотными, по-
лезными коммунистическому 
обществу людьми.

Мне хочется рассказать о 
работе студенческого научного 
кружка при кафедре «Строи-
тельные материалы».

Над очень интересной темой 
работали студентки 3-го курса 
Осадчева, Хвалько, Гришина, 
руководил работой Н. П. Блюв-
штейн. Их работа «Цветная шту-
катурка на местных пигментах» 
уже закончена. Штукатурка, 
которая будет применяться в 
строительстве, очень долговеч-
на, не выгорает на солнце, не 
трескается и морозостойка.

В. Пасешник работает над 
другой не менее интересной те-
мой: «Выбор рациональных ак-
тивизаторов золы ТЭЦ». Работа 
ведется уже второй год. Много 
было неудач, были и успехи, но 
сейчас работа подходит к концу, 

наиболее рациональные акти-
визаторы выбраны. Эта работа 
проводится по хоздоговору с 
ТЭЦ. После закончившихся ис-
следований, ненужный, казалось 
бы, отход производства будет 
использоваться как строитель-
ный материал для нужд ин-
дивидуального строительства. 
Работа продолжается, и, что са-
мое главное, она даст большую 
пользу нашему народному хо-
зяйству.

Над темой «Изготовление 
кирпича из аргилита» работа-
ют студенты гр. ИС-327 Малик и 
Кессельман (руководитель работ 
С. А. Костылев). Здания, постро-
енные из аргилитного кирпича, 
будут теплые, прочные, легкие 
и, самое главное, долговечны.

Т. ПРЯХИНА, студентка
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12 марта 1959
Студенты 4-го курса ИС факультета выполняют последний курсовой 

проект по теме «Стальные конструкции». На снимке: руководитель 
проекта В. С. Маркин консультирует студентов.

26 марта 1959
На снимке: студенты 4 курса ИС И. Бойко, В. Гербер, Ю. Несмеянов 

и Г. Алексеева в новой лаборатории кафедры гидравлики
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4 июня 1959

В просторы жизни
Точно такого завода, какой 

проектирует дипломант Вла-
димир Колбасин, как говорят, 
«в природе не существует». Но 
этот завод во всем своем вели-
чин Воздан воображением буду-
щего специалиста-строителя.

На плане — общий вид заво-
да, комплекс цехов, подъездные 
пути, полигоны. Предусмотрено 
расположение жилого поселка.

Чтобы строить, нужен про-
ект, разработанный в деталях. 
Из всего комплекса заводских 
сооружений дипломник про-
ектирует строительство самого 
сложного цеха — сборочного, 
площадь которого 8 гектаров.

Фундамент, стены, крыша, 
опоры, башенные краны, осве-
щение — все должно быть на 
своем месте. Малейшая неточ-
ность в математических расче-
тах — и все рухнет. Владимир 
уже испытал однажды такое 
«крушение», правда, на бумаге.

Возвести крышу над лоша-
дью 8 гектаров — задача не из 
легких. Многие часы кропотли-
вого труда затрачены на расче-
ты. Дипломант предусмотрел, 
что в зимний период нарузка на 
крышу сильно увеличится бла-

годаря снежным заносам. Соот-
ветственно он усилил затяжку. 
Расчеты продолжались полтора 
месяца. Наконец, записаны по-
следние столбцы цифр, можно 
приступить к чертежам.

Еще и еще раз продумывая 
все детали, Владимир усомнился 
в одном: как будет вести себя по-
крытие, освобожденное летом от 
снега, при той затяжке, какую он 
ему тал. Действующие усилия 
затяжки зимой помогают, а ле-
том могут разрушить покрытие. 
И это действительно так.

Посоветовался . с консультан-
том А. А. Оатул. Опасения впол-
не основательны. Пришлось все 
начать сначала.

Новые варианты, новые по-
иски. Надо было найти силу, 
могущую удержать нагрузку на 
кровлю зимой и не причинить 
ей повреждений летом. Мате-
матические расчеты пришлось 
начать заново. Титанический, но 
творческий труд!

Один за другим заполня-
лись листы ватмана чертежа-
ми. Составлен график работ, 
высчитаны затраты материа-
ла, стоимость рабочей силы. 
Предусмотрена механизация 

строительных работ. Решена 
самая сложная задача - покры-
тие цеха.

— Достоинство конструкции 
покрытия, — говорит дипло-
мант, — в том, что она сборная, 
состоит из отдельных элементов. 
За счет сборности ускоряются 
сроки строительства.

В чертежах и расчетах соору-
жение цеха подходит к концу. 
В нем много простора и света, 
предусмотрена механизация тру-
доемких процессов. Автор про-
екта учитывает, что в цехе (будут 
трудиться советские люди, и для 
них должны быть созданы благо-
приятные условия.

В ранней юности полюби-
лась Владимиру Колбасину 
специальность строителя. По-
сле окончания семилетки он 
поступил в строительный тех-
никум, закончил его с отличием 
и получил право поступления в 
институт. В числе лучших сту-
дентов кафедры промышленно-
гражданского строительства 
Владимир Колбасин готовится 
к публичной защите своего ди-
пломного проекта.

Открыт путь в просторы 
жизни.

З. ИВАНОВА

18 июня 1959

Прощаясь с институтом…
Самым радостным и волну-

ющим событием в моей жизни 
был день защиты диплома. Еще 
не верится, что пять лет учебы в 
институте позади, а впереди — 
новые пути-дороги. Кое-кто уже 
получил диплом и уезжает. 
Я поеду в Магнитогорск, а жаль 
чего-то…

С к о р о - с к о р о  п р е д с т о и т 
расставание с друзьями. Все 

мы знаем, что. где бы мы ни 
были, сохраним в памяти жи-
вые воспоминания о годах уче-
бы в институте, о преподавате-
лях, обучавших и воспитавших 
нас, о друзьях-товарищах. Да 
и как не вспомнить добрым 
словом наших консультантов-
наставников М. Я. Тарасенко, 
А. А. Оатул, В. И. Соломина, 
Е. А. Чернышева, П. И. Барыш-

никову, Г. П. Словохотова и 
Г. В. Герарди.

Пусть год от года хорошеет 
наш институт, а мы, выпускни-
ки, на практической работе не 
уроним его добрую славу.

НИНА ПРОКОПОВА, 
инженер-строитель
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10 сентября 1959

Довольны результатами труда
Хорошо, с большой пользой прошла прак-

тика у студентов группы ИС-327. По приезде на 
Уралавтострой была создана бригада из 14 че-
ловек. Бригадир Всеволод Григорьевич Коно-
плев — человек опытный, практик, хороший 
организатор. До института он закончил строи-
тельный техникум, работал на производстве.

На устройстве кровли большого промыш-
ленного здания, кроме студентов, работало еще 
несколько кадровых бригад. Включилась и наша 
студенческая, вступив с ними в соревнование.

Все работали напористо и дружно, выпол-
няли нормы на 140—170 процентов. Особенно 

хочется отметить Нину Левченко, Петра Крохалева, 
Рудольфа Фишера.

Часть студентов работала на полигоне по из-
готовлению железобетонных изделий. Ежедневно 
они давали выработку 140—150 процентов. Хоро-
шо потрудились Владимир Пасечник и Антонина 
Анищук.

По окончании практики все работающие там 
студенты получили 4-й строительный разряд. 
Довольные вернулись в институт и продолжают 
учебу.

Е. И. ЦЕРЕХОВИЧ, 
ассистент кафедры строительного производства

24 сентября 1959
После окончания техникума со стажем 

практической работы пришла к нам в инсти-
тут Галина Кондакова, теперь студентка груп-
пы ИС-152.

1 октября 1959

Наши первокурсники
В форме пограничника работает на строитель-

стве лабораторного корпуса Флюр Нигматуллин. 
В институт к нам он приехал с пограничной заста-
вы, с Дальнего Востока.

До армии Нигматуллин закончил Ишимбай-
ский нефтяной техникум по специальности про-
мышленное и гражданское строительство и рабо-
тал мастером в г. Ишимбае.

За годы службы в армии юношу не покидала 
мысль о продолжении учебы. И вот сданы экзамены. 
Нигматуллин зачислен студентом группы ИС-150.

Фото Л. ПИКУСА
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1 октября 1959
НА СНИМКЕ: первокурсница Нина Воро-

нова из гр. ИС-150 учится у мастера кирпичной 
кладке.

8 октября 1959

Студенческая 
комплексная

Признаться, все мы немножко волновались от-
того, что ясно не представляли себе, как будет ор-
ганизована наша жизнь и учеба.

В строительном управлении Промстрой нас 
очень хорошо встретили. Начальник управления 
Лидия Васильевна пригласила всех к себе в каби-
нет, поговорили по душам. Она рассказала, как бу-
дем работать и жить.

На объектах этого управления предоставили 
работу первокурсникам групп: ИС-151 и 152. Уже 
создана комплексная бригада бетонщиков из 22-х 
человек, Обучать нас. новичков, будут опытные 
строители: бригадир, квалифицированный рабо-
чий и специальный инструктор.

Кроме этой комплексной, создали еще три бри-
гады: каменщиков. плотников, маляров. Каждому 
студенту дали возможность выбирать работу по 
вкусу. Я решила освоить специальность маляра.

Одним из наших строительных объектов явля-
ется школа-интернат. Мне очень хочется принять 
участие в отделке помещения для детворы.

Те из студентов, кто имеет разряды по строи-
тельным специальностям, будут работать наравне 
с кадровыми рабочими.

Поселили нас в хорошем, благоустроенном об-
щежитии, где по-домашнему тепло и уютно: кар-
тины, зеркало, шторы и все необходимое. Живем 
по четыре человека в комнате.

Меня да и других ребят обрадовала такая сер-
дечная встреча. Хочется заботу о нас оправдать до-
бросовестным трудом.

Фаина БУЛАТОВА, первокурсница.

15 октября 1959
Первокурсницы Валентина Костицына и Людми-

ла Матвеева до поступления в институт работали 
штукатурами. Теперь они учатся и работают лабо-
рантками на кафедре строительного производства.

НА СНИМКЕ: ассистент кафедры Е. И. Церехо-
вич обсуждает со студентками вопросы предстоящей 
работы.
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22 октября 1959

Беречь зрение 
студентов

Каждому ясно, что работа над чертежами тре-
бует большого зрительного напряжения.

Отсюда понятно, какое значение имеет пра-
вильная освещенность наших чертежных залов. 
Что же делается у нас в этом направлении? Вот 
аудитория 354-я. Здесь явно мрачновато. Четыре 
светильника мерцают в высоте и этого, конечно, 
мало. Студенты и преподаватели вспоминают: 
«Когда-то было шесть, но…»

После того, как две лампы перегорели, этот 
дефект был устранен совершенно необычным 
способом… их убрали вообще. Вечерами в этом 
зале невозможно работать. Несмотря на неодно-
кратные напоминания, хозчасть института ничего 
не предпринимает, чтобы исправить положение. 
А страдает от этого прежде всего зрение студен-
тов.

А. КЛАДОВЩИКОВ, М. МОЧАЛОВА, 
старшие преподаватели кафедры графики

22 октября 1959
Тамара Завилович — студентка гр. ИС-339 на 

лабораторных занятиях по химии.
Фото Л. Пикуса
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По окончании III курса наша 
группа была направлена на Ба-
кальское управление « Урал-
стальконструкция».

Дружба с бригадой коммуни-
стического труда началась еще 
летом во время пребывания ла 
производственной практике.

Много интересного и по-
лезного получили мы, работая 
непосредственно на строитель-
ных площадках. Это было самое 
лучшее время в моей жизни. 
Я впервые по-настоящему по-
няла, какая радость от того, что 
мой труд вливается в труд моей 
республики.

Вот и рабочие места. Чувству-
ется трудовое напряжение — 
идет срочный заказ, как мы 
узнали, изготовляются детали 
для обогатительной фабрики.

Трое из нас, в том числе и я, 
попали в бригаду, борющуюся 
за звание бригады коммуни-
стического труда. Это дружная 
работящая молодежь, все учат-
ся. Очень хороший бригадир 
Н. А. Косяков, умелый органи-
затор и чуткий человек. Самые 
трудные и срочные заказы всег-
да поручают этой бригаде, а вы-
полнение норм у них не бывает 
ниже 180—200 %.

В первые же дни сказались 
слабые места в нашей подго-
товке: не умели читать чертежи. 
Нам объяснили. Вскоре освои-
ли мы и чертежи и электро-
сварку, а через месяц получили 
4-й разряд. Теперь у нас есть 
и производственная специаль-
ность — сборщики стальных 
конструкций 4-го разряда!

Большое дело — освоить 
основы строительного про-
изводства. но не менее важно 
видеть и знать, как работают 
люди, командиры производства. 
Мы внимательно наблюдали за 
мастером В. Широковым. После 
окончания техникума он всего 
год работает на производстве, а 
какой организатор хороший! Он 
умело расставляет людей, на его 
участке — четкость, распоряди-
тельность, любой инженер мо-
жет позавидовать. Учились мы у 
тов. Широкова и этому мастер-
ству: работать с людьми.

Близко сошлись политехни-
ки с коллективом строителей, 
полюбили этих простых, тру-
долюбивых людей.

Нас пригласили принять уча-
стие в подготовке к празднику. 
Все без исключения девушки и 
ребята принялись разучивать 

песни и танцы, чтобы выступить 
перед строителями со своей сту-
денческой самодеятельностью. 
Аккомпанировал Алеша Анжу-
ров. Танцевальный номер под-
готовил Володя Рябов. Концерт 
получился хороший, всем по-
нравился.

Мы поддерживаем нашу 
дружбу и уверены, что эта бри-
гада обязательно получит зва-
ние коммунистической.

Тамара ПРЯХИНА, 
гр. ИС-426

Тамара Пряхина

5 ноября 1959

Они получат звание коммунистической

11 ноября 1959
Лаборатория физики. Студентка гр. ИС-242 Елена 

Азаренко изучает длину волны света с помощью микро-
скопа.

Фото Л. Пикуса
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11 ноября 1959
В порядке обсуждения

Помочь первокурсникам
В текущем учебном году сту-

денты 1-го курса инженерно-
строительного факультета, в 
связи с переводом их на систему 
вечернего образования с обяза-
тельной работой на стройках и 
предприятиях строительной ин-
дустрии, ежедневно по 8 часов 
работают и 4 раза в неделю вече-
рами по 4 часа учатся. В связи с 
этим бюджет свободного време-
ни для самостоятельной работы 
у студентов весьма ограничен. 
Он составляет всего лишь поряд-
ка 15 часов в неделю, включая 
6 часов самостоятельной работы 
в воскресный день, против более 
60 часов свободного времени для 
самостоятельной работы у сту-
дентов, обучавшихся с отрывом 
от производства.

Возникает объективно-жиз-
нен ная необходимость в пере-
смотре учебного процесса на 
первых двух курсах и приспо-
собление его применительно к 
сложившимся условиям в связи 
с перестройкой системы обуче-
ния.

Не предрешая, как должен 
быть перестроен учебный про-
цесс по всем изучаемым на 
1-м курсе дисциплинам, по дис-
циплине «геодезия» осущест-
вляются мероприятия по линии 
изменения организации и мето-
дики проведения консультаций 
и лабораторных занятий, кото-
рые в конечном итоге, не умень-
шая объема курса и не снижая 
требовательности, обеспечат 
успешное усвоение студентами 
курса.

Практика прошлых лет по-
казала, что студенты, ранее 

обучавшиеся с отрывом от про-
изводства и располагавшие до-
статочным свободным временем 
для самостоятельной работы, 
домашние задания в срок, как 
правило, не сдавали. Это яви-
лось результатом тою, что к 
выполнению заданий студенты 
обычно приступали поздно и 
пропускали в связи с этим воз-
можность пользоваться консуль-
тациями, для которых отведено 
200 часов.

В нынешних условиях, ког-
да студенты весьма ограниче-
ны свободным временем для 
самостоятельной работы, во-
прос организации для них вы-
полнения домашних расчетно-
графических работ приобретает 
весьма важное значение. В этих 
целях ныне проводятся в опре-
деленные для каждой группы 
часы, свободные от работы на 
стройках и учебы, консультации, 
в процессе которых студенты 
под руководством, наблюдением 
и с помощью преподавателей 
выполняют домашние расчетно-
графические работы.

Такая организация выполне-
ния студентами домашних работ 
имеет только положительные 
стороны. Она дисциплинирует 
студентов, обеспечивает пла-
номерное выполнение ими за-
даний и значительно экономит 
время студентов.

Организация выполнения до-
машних расчетно-графических 
работ для студентов вечернего 
отделения факультета в 1958—
1959 учебном году в часы кон-
сультаций вполне себя оправда-
ла. Консультации проводились 

в дни и часы по договоренности 
со студентами — 2 раза в неде-
лю по 2 часа.

На лабораторных занятиях 
по многим темам курса студенты 
под руководством преподавате-
лей, после объяснений и показа 
приемов, выполняют различные 
тренировочные работы. Только 
по теме «теодолитная съемка» 
объем тренировочных работ по 
обработке журнала, вычисле-
нию координат и определению 
площади составляет 320 минут.

В нынешних условиях пред-
ставляется возможность не-
сколько изменить методику 
проведения лабораторных заня-
тий, а именно: студентам после 
объяснений и показа приемов 
работы предоставляется воз-
можность непосредственно на 
лабораторных занятиях в часы, 
отведенные на тренировочные 
работы, выполнять домашние 
расчетно-графические работы. 
Такая методика проведения ла-
бораторных занятий высвобож-
дает время у студентов и, кроме 
того, обеспечивает лучшее усво-
ение программного материала.

Имеются и возможности для 
вынесения части программного 
материала на учебную геодези-
ческую практику, для которой 
отводится 18 дней.

Осуществление хотя бы этих 
мероприятий значительно раз-
грузит студентов и одновремен-
но позволит более качественно 
изучить программный матери-
ал в полном объеме.

А. ШИРМАН, 
ст. преподаватель
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Начертательная геометрия 
требует упорных систематиче-
ских занятий

Начертательная геометрия 
является одной из дисциплин, 
составляющих основу инженер-
ного образования. Она изучает 
различные способы графическо-
го изображения пространствен-
ных форм на плоскости или 
какой-либо другой поверхности; 
различные способы решения за-
дач геометрического характера 
по заданным графическим изо-
бражениям пространственных 
форм; приложение способов 
начертательной геометрии к 
исследованию теоретических и 
практических вопросов в раз-
личных областях науки и тех-
ники.

Основным методом начер-
тательной геометрии является 
проекционный метод построе-
ния изображений.

Проекционное изображение, 
по которому можно восстано-
вить пространственную форму 
и размеры предмета, называется 
чертежом.

Известно, что чертеж являет-
ся языком техники. Начертатель-
ную геометрию можно назвать 
грамматикой этого языка. Одна-
ко этим определением не исчер-
пывается практическое значение 
начертательной геометрии. На-
чертательная геометрия находит 
все более широкое применение 
в самых разнообразных областях 
науки и техники. Методы на-
чертательной геометрии могут 
быть использованы всюду, где 
мы встречаемся с необходимо-
стью решать пространственные 
задачи, например, в механике, 
теории механизмов и машин, 
статике сооружений, кристал-
лографии, оптике, геодезии, 
аэрофотосъемке, в построении 
химических диаграмм и т. д.

Таким образом, помимо сво-
его служебного назначения в 
технике, начертательная геоме-
трия имеет большое общеобра-
зовательное значение, как одно 
из орудий познания реального 
мира.

Изучение и применение на-
чертательной геометрии способ-

25 ноября, 2 декабря 1959
Советы преподавателя

Запомнить — это еще не все
ствует развитию пространствен-
ного воображения, логического 
мышления и играет большое 
значение в творческой деятель-
ности человека.

Изучение начертательной 
геометрии имеет некоторые 
особенности. В курсе нет почти 
никаких формул, требующих 
запоминания, теория начерта-
тельной геометрии очень про-
ста. Но умение применять эту 
теорию к решению конкретных 
геометрических задач требу-
ет определенных навыков. Эти 
навыки приобретаются только 
систематической работой над 
курсом. Овладение методами 
начертательной геометрии не-
возможно без прочных зна-
ний элементарной геометрии 
и, в частности, стереометрии. 
Поэтому следует повторить 
стереометрию, обратив особое 
внимание на главы о прямых, 
плоскостях и о свойствах геоме-
трических тел.

Работа над освоением курса 
начертательной геометрии скла-
дывается из следующих этапов: 
изучения теоретического мате-
риала по учебнику и конспекту 
лекций с рассмотрением при-
водимых примеров решений 
типовых задач;

самостоятельного решения 
задач по каждой теме курса в 
количестве, достаточном для 
усвоения теоретического мате-
риала, но не меньше, чем ре-
комендуется рабочей програм-
мой;

выполнения трех контроль-
ных графических работ в соот-
ветствии с индивидуальным за-
данием;

выполнения указаний пре-
подавателя, которые даются на 
лекциях, практических занятиях 
и консультациях.

Упорно заниматься 
начертательной 

геометрией
При изучении материала 

курса переходить к каждой из 
последующих тем следует толь-

ко после хорошего усвоения 
предыдущего материала и при-
обретения навыков применения 
его в решении соответствующих 
задач.

Внимательное чтение учеб-
ника и конспекта лекций не-
обходимо всегда сопровождать 
выполнением в рабочей тетра-
ди всех доказательств и графи-
ческих построений, входящих в 
темы курса. Изучаемые построе-
ния на чертежах нужно мыслен-
но представить в пространстве.

Решение любой задачи не-
обходимо начинать с уяснения 
пространственного расположе-
ния исходных элементов и тех 
последовательных операций, 
которые необходимы для ее 
решения и только после этого 
переходить к построениям на 
комплексном чертеже.

При затруднениях в пред-
ставлении полезно прибегать к 
аксонометрическим рисункам 
или к изготовлению простей-
ших пространственных моделей. 
Модели можно изготовлять из 
картона, проволоки, пластили-
на и т. п.

Все графические построения, 
производимые при изучении 
теоретического материала и 
решении задач, должны выпол-
няться при помощи чертежных 
инструментов, а не от руки, 
т. к. возможные при этом не-
точности приведут к неверным 
результатам.

За разъяснением всех неяс-
ных вопросов по курсу следует 
обращаться к преподавателю в 
часы консультаций.

На каждую лекцию, каждое 
практическое занятие по начер-
тательной геометрии студент 
должен приходить тщательно 
подготовленным по всему прой-
денному материалу.

Выполнение указанных сове-
тов позволит вам хорошо усво-
ить курс и сбережет много цен-
ного времени.

Н. СЕНИГОВ, 
зав. кафедрой начертательной 

геометрии и графики
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2 декабря 1959

Стройка— школа жизни
Кто из оканчивающих сред-

нюю школу не мечтает об ин-
ституте? Страстно хотела полу-
чить высшее образование и я.

Вот и аттестат зрелости, но 
этого оказалось недостаточно. 
Чтобы поступить в институт, 
нужен стаж практической ра-
боты. В стране в то время уже 
шло обсуждение проекта Зако-
на о связи школы с жизнью.

На какую работу пойти, я не 
представляла. Пришла в строи-
тельный трест № 42 просто так, 
спросить. Меня приняли уче-
ником маляра. Вскоре я стала 
работать самостоятельно.

На стройку я пришла случай-
но, но не жалею. Полюбилась 
мне эта работа.Сколько радо-
сти приносит людям дело рук 
строителей! С восторгом смо-
трю, как растут этажи домов, 
застраиваются целые кварталы 
новыми, благоустроенными зда-
ниями. На душе как-то тепло и 
отрадно от сознания, что в этом 
есть частица твоего труда.

Я твердо решила стать инже-
не ром-строителем и поступила 
в институт.

Учеба в этом году нача-
лась необычно. Все студент 
ы-первокурсники ИС факуль-
тета распределились по строи-
тельным объектам города. Наша 
группа ИС-151 работает на стро-
ительстве школы-интерната в 
Сталинском районе. Я осваиваю 
вторую строительную специаль-
ность — каменщика.

Правда, пока нам очень труд-
но и трудно потому, что мы не 
научились планировать время. 
Вечная спешка: на работу, с ра-
боты в институт и снова в обще-
житие, преодолевая большие 
расстояния. Но мне кажется, что 
если отнять у нас эту жизнь, вот 
такую, какая она есть: стройка, 
лекции, где иногда после тру-
дового дня беспощадно одоле-
вает дремота, очереди и давка 
в троллейбусах, трамваях, смех 
и шутки на остановках, — то 
жизнь окажется бесцельной, 
пустой, неинтересной.

А на этом снимке — первокурсники за работой.
Студенты гр. ИС-151 осваивают специальность каменщика. Пер-

вая слева — А. Бучнева, автор опубликованного письма, рядом с 
ней — В. Бородин, Г. Борисов и В. Киктенко.

Фото Л. Пикуса.
Да, нам сейчас трудно. Мы 

редко бываем в кино, мало чита-
ем художественной литературы. 
Но это восполнится со време-
нем. Главное, чтобы почувство-
вать себя настоящим строите-
лем, получить разряд, снискать 
доверие и уважение рабочего 
коллектива. Стройка — боль-
шая жизненная школа. Работая, 
мы научимся ценить свое время. 
Знание дела поможет лучше 
усвоить и теоретический курс.

А. БУЧНЕВА

9 декабря 1959
Умелые руки нужны!

Красиво выглядят чистые, 
светлые комнаты интерната по-
сле покраски панелей. Наши 
первокурсницы здесь осваивают 
специальность маляров.

НА СНИМКЕ: Таня Трегу-
лова, Нина Пиленкова, Фая Бу-
латова с ИС факультета учатся 
работать кистью.

Фото Л. Пикуса.



33

16 декабря 1959

Встреча 
со строителями

В клубе строителей треста 42 
состоялась встреча студентов 
ИС факультета с рабочей моло-
дежью. Выступивший с привет-
ствием управляющий трестом 
т. Клименко рассказал о пер-
спективах работы этого пред-
приятия.

Декан факультета т. Шуми-
лин рассказал о технияеском 
оборудовании факультетских 
лабораторий, о строительстве 
своими силами лабораторного 
корпуса. Он призвал рабочую 
молодежь стройки идти учиться 
в наш институт.

После официальной части 
объединенными силами сту-
дентов и рабочих был дан кон-
церт.

К. ШИШОВ, студент

25 декабря 1959

Трудно, но нужно
Вот уже третий месяц работаем мы на стройке малярами.
В институт мы пришли в основном все с производства, поэтому 

трудности нас не испугали. Нелегко конечно, совмещать работу с 
учебой в институте. но сейчас стало гораздо легче потому что со-
кратили дни занятий.

Теперь мы знаем цену времени и дорожим каждой минутой. 
Чтобы не отстать по учебе, в свободные от лекций часы занима-
емся дома.

Первый семестр учебного года подходит к концу. Скоро начнет-
ся экзаменационная сессия. Для нас, первокурсников, это первая 
и необычная сессия.

У всех студентов нашей группы—большое желание учиться, 
хотя времени для учебы маловато. Многое зависит от наших уси-
лий. Зато радостным и волнующим будет день, когда сдадим эк-
замены в сессию, и получим разряд по специальности. Это будет 
первая победа. И мы полны решимости завоевать ее.

Фаина Булатова, Эмма Никитина, Нина Пиленкова, 
Татьяна Клочкова, Людмила Жбанова — 

студентки гр. ИС-151 и ИС-152

20 января 1960

Дипломникам — 
реальные темы проектов

С д а ю т  п о с л е д н и е  э к з а -
мены студенты пятого курса 
инженерно-строительного фа-
культета. Впереди — предди-
пломная практика и работа над 
проектом.

Темы дипломных проектов 
всем студентам-пятикурсникам 
уже определены. Только одной 
кафедрой этого Факультета — 
кафедрой строительного про-
изводства подготовлена тема-
тика для 62 студентов дневного, 
вечернего и заочного отделения. 
8 дипломников приступают к 
работе над проектами жилых 

домов, 43 — спроектируют раз-
личные промышленные пред-
приятия и 10 — предприятия 
строительной индустрии.

Темы, принятые для диплом-
ного проектирования, согласо-
ваны с техническим отделом 
управления строительством 
совнархоза и являются актуаль-
ными. Многие из них—это ре-
альные объекты строительства 
1960—65 годов.

Над проектом на тему: «Блок 
шлам-бассейна Еманжелинского 
цементного завода в связи с его 
расширением» будет работать 

студент Зверев. Проект блока 
цехов № 3 автозавода в г. Миассе 
разработает студент Мищенко. 
Тема: «Проектирование цеха с 
полигоном по изготовлению 
крупноразмерных изделий из 
газозолобетона производитель-
ностью 20 000 кубометров в год 
в Челябинске» предназначена 
студенту вечернего отделения 
т. Кабанову.

За всеми дипломными про-
ектами закреплены руководи-
тели работ, преподаватели ин-
ститута.

З. ЗУБКОВА
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10 февраля 1960

Сдают первокурсники

Первокурсники сдают экзамены по начертательной геоме-
трии.

НА СНИМКЕ: слесарь А. Мясников и токарь А. Морозов по-
лучили первые отметки у преподавателя Н. П. Сенигова.

Фото Л. Пикуса

* * *
У лаборатории общей химии 

людно: сдают экзамены перво-
курсники. «Работа гальвани-
ческих элементов. Поведение 
сильных электролитов в раство-
ре. Медь. Получение и ее свой-
ства», — читает Евгений Крылов 
из гр. МТ-174 в своем экзамена-
ционном билете.

Для Евгения — это первая 
экзаменационная сессия. Он 
работает на трубопрокатном за-
воде, где впервые приобщился 
к производственной деятельно-
сти. Работает слесарем и полу-
чил четвертый разряд по своей 
специальности.

На время сессии первокурс-
ники, работающие на заводах, 
получили десятидневный от-
пуск.

— В эти свободные дни я 
успел повторить, весь пройден-
ный по химии материал и чув-
ствовал себя уверенно,— расска-
зывает Евгений Крылов.

В его зачетной книжке пер-
вая отметка — «отлично».

* * *
Волновалась я больше, чем 

на вступительных экзаменах, — 
рассказывает Нелли Ливатова из 
группы МТ-171. — Но когда про-
читала вопросы — успокоилась: 
у меня была полная ясность, как 
на них отвечать.

— А я забыла ход одной ре-
акции, — говорит Вера Емелю-
шина. — Досадно, конечно, что 
в зачетной книжке вместо пя-
терки только «хорошо».

Ответ Нелли Ливатовой оце-
нили «отлично».

Обе подруги работают на 
ЧТЗ газосварщицами — Нелли 
по 4 разряду, а Вера на пайке, 
сдала на 3-й разряд.

Девушки впервые пришли 
на производство. В институт 

они поступили после окончания 
средней школы.

— Я горелку вначале боялась 
зажигать, — признается Вера. — 
А теперь работаю самостоятель-
но по четвертому разряду.

— Постараемся, чтобы сле-
дующий экзамен —начертатель-
ную геометрию — сдать также с 
высокими оценками, — говорят 
девушки.

* * *
ХОРОШИЕ знания по начер-

тательной геометрии показали 
студенты-первокурсники днев-
ной группы АТ-164. Экзамен 
по этой дисциплине сдали все 
36 человек! А на экзамене по об-
щей химии пять студентов этой 
группы получили двойки.

В группе АТ-162 — произ-
водственники. Они одновре-
менно работают и учатся. Вот 

их результаты после первого 
экзамена.

Из 20 человек на «отлично» 
сдали начертательную геоме-
трию — 8, двое — на «хорошо» и 
три двойки. Остальные — «удо-
влетворительно». Отличные зна-
ния показали студенты Андреев, 
Арькова, Астафьева, Банникова, 
Обланец, Пустыльняк, Фадеев и 
Хесина.

* * *
Первым экзаменом на ИС 

факультете первокурсники 
сдавали высшую математи-
ку. Строительную профессию 
бетонщика-монтажника освоил 
студент К. Шакиров. На «от-
лично» он сдал и экзамен по 
математике. В группе ИС-152, 
где он учится, нет ни одной 
двойки.
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Студенты-выпускники пято-
го курса ИС факультета успеш-
но сдали последние экзамены. 
Сейчас у них преддипломная 
практика. Несколько месяцев 
творческой работы над диплом-
ным проектом и экзамен по его 
защите. Это самый торжествен-
ный и вместе с тем самый от-
ветственный период в жизни 
каждого студента — венец на-
пряженной учебы и творческих 
исканий на пути от науки к жиз-
ни, к практике.

На строительном факульте-
те, как и на других, такая работа 
обычно заканчивается вручени-
ем студенту-выпускнику ди-
плома инженера-строителя — 
высшего аттестата зрелости, 
что дает право на производство 
строительных работ, право быть 
командиром производства.

На пути к достижению этой 
заветной цели необходимо пра-
вильно использовать предди-
пломную практику. Темы про-
ектирования даны заранее. Они 
конкретны и непосредственно 
связаны с большим строитель-
ством, ведущимся в Челябин-
ском экономическом админи-
стративном районе.

В текущем году будет про-
веден очередной, 4-й выпуск 
инженеров-строителей. Задание 
на разработку дипломного про-
екта получили все.

Вот вы на строительных пло-
щадках. Теперь сами видите те 
большие объемы капитальных 
работ, высокие темпы, механи-
зацию и все стадии строитель-

24 февраля 1960

Дипломники, это важно для вас!
ства, т. е. все то, о чем слышали 
на лекциях. Должны вникать 
вы и в финансовые ассигнова-
ния, думать о том, как достичь 
максимальной экономии всех 
ресурсов.

Задача преддипломной прак-
тики заключается в получении 
передовых и прогрессивных тех-
нических данных для разработ-
ки дипломных проектов и вме-
сте с тем изучение методики их 
экономического обоснования. 
Надо помнить, что в текущем 
году на защиту должны быть 
представлены только экономич-
ные проекты, не содержащие 
излишеств.

Вы внимательно изучаете 
данные экономического обосно-
вания проектирования строи-
тельства. Эту работу надо вести 
в трех направлениях: выбор наи-
более экономичных вариантов, 
изучение сметной стоимости и 
технико-экономических показа-
телей строительства.

На преддипломной практи-
ке необходимо изучить целе-
сообразность и эффективность 
проводимого строительства. 
Выяснить важнейшие решения, 
принятые в проекте, исходя из 
их эффективности и преиму-
щества перед другими воз-
можными вариантами. Выбор 
вариантов следует изучать не 
только в результате сопоставле-
ния сметной стоимости отдель-
ных объектов, но и стоимости 
отдельных элементов зданий 
и сооружений, конструкций и 
деталей.

Изучая сметную стоимость 
строительства, присмотритесь 
внимательно, нет ли излишеств, 
которые можно обнаружить в за-
вышенных транспортных расхо-
дах — преувеличенных расстоя-
ниях перевозки материалов, при 
недостаточном уровне механи-
зации погрузочно-разгрузочных 
работ, неправильно определен-
ных объемов работ.

Необходимо максимально 
использовать местные дешевые 
строительные материалы и ис-
кать пути их удешевления, в 
особенности сборных бетонных 
и железобетонных изделий.

Экономичность проекта за-
висит от многих факторов и 
определяется как результат ком-
плексного решения в процессе 
проектирования ряда частных 
задач: принятые технологи-
ческие решения, выбор пло-
щадки и отдельных элементов 
генерального плана, объемно-
плани ровочные решения, выбор 
конструктивной схемы здания 
и т. д. Рациональное решение 
каждой из этих частных задач 
является необходимым услови-
ем экономичности проекта в 
целом.

На основе изучения на пред-
дипломной практике технико-
экономических показателей 
строительства, являющихся 
зеркалом проекта, дипломант 
получит обоснованную базу для 
разработки своего проекта

М. ТАРАСЕНКО, 
ст. преподаватель
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9 марта 1960

Наши современницы

В числе передовых женщин 
института отмечена в прика-
зе директора благодарностью 
Зоя Пригородцева — студентка 
группы ИС-322. Она староста 
группы, хорошо учится.

Беспокойная и настойчивая, 
Зоя умело организует товари-
щей на хорошую учебу. Груп-
па по успеваемости занимает 
второе место на курсе и первое 
место—по общественной рабо-
те.

— Осенью прошлого года 
меня избрали в состав профбю-
ро инженерно-строительного 
факультета, — говорит Ленина 
Леонидовна Лупешко, ассистент 
кафедры графики. — Обще-
ственная работа приносит мне 
большое удовлетворение. Я воз-
главляю культурно-массовый 
сектор. У нас на факультете 
много новых людей. Стараюсь 
выявить общие интересы. Чтобы 

сплотить коллектив. встречаем-
ся и вместе проводим часы от-
дыха, устраиваем культпоходы 
в кино, в театр.

Через газету мне хочется в 
день юбилея пожелать женщи-
нам нашего института доброго 
здоровья, плодотворной рабо-
ты и активного участия в обще-
ственной жизни.
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Вы были в дипломантской 
промышленно-гражданского 
строительства инженерно-
строительного факультета? По-
моему, это самая интересная 
институтская аудитория. Здесь 
вы можете увидеть проекты 
и зимнего стадиона, и кино-
театры, и универмаг, и заводы. 
Своими проектами студенты от-
кликаются на самые насущные 
вопросы строительства в нашей 
стране.

В  этом году  будет  чет -
вертый выпуск инженерно-
строительного факультета. 
Если за предыдущие три выпу-
ска получили в жизнь путевки 
330 питомцев факультета, то 
нынче путевки получат 224 че-
ловека. Сравните эти две циф-
ры и вы увидите большой рост 
инженерно-строительного фа-
культета.

Надо сказать, что дипломный 
проект строителя существенно 
отличается от дипломного про-
екта машиностроителя. К ди-
пломному проекту строителя 
прилагается отмывка, главный 
вид, генеральный план с ПРИ-
ВЯЗКОЙ к местности. Для этого 
надо разметить бумагу и натя-
нуть ее на подрамник. За этой 
работой и застал фотокорре-
спондент Галину Голубеву, Зи-
наиду Шумакову и Алю Поле-
таеву (фото № 1).

Всякому проекту предше-
ствует большая расчетная рабо-
та. Ведь надо сосчитать количе-
ство строительных материалов, 
объем работы, провести проч-
ностной расчет. На снимке № 2 
вы видите Валерия Макшанце-
ва, который изучает литературу. 
Он проектирует павильон ВДНХ 
Челябинской области. 

30 марта 1960

Проекты театров, стадионов, кино
Лужники» построенными на 
территории стадиона «Труд». 
В. Алашеев сам хороший спор-
тсмен и относится к проекту со 
знанием дела и любовью. Зим-
ний стадион рассчитан на 3000 
мест, он включает в себя хоккей-
ное поле, зал тяжелой атлетики, 
баскетбольные и волейбольные 
площадки, гимнастический зал, 
целый комплекс врачебных и 
вспомогательных помещений. 
Стадион можно приспособить 
для проведения торжественных 
собраний, массовых митингов 
и т. д.

А Максим Иванов к Борис 
Юшин, которых вы тоже видите 
на большом снимке, проектиру-
ют кинотеатр на 1600 мест. Он 
должен украшать площадь и за-
нять место цирка. В отличие от 
существующих, проектируемый 
кинотеатр не будет иметь фойе. 
Это позволит сэкономить боль-
шое количество строительных 
материалов и лучше использо-
вать строительную площадь.

Дипломники трудятся. По-
желаем им отличной подготов-
ки и защиты проектов.

Фото № 1

Фото № 2

Павильон будет построен из 
стали и стекла — самых передо-
вых строительных материалов 
и самыми передовыми мето-
дами. Над проектом выставки 
работает и Роза Калалебдинова 
(Фото № 3). На этом же снимке 
вы видите Валерия Алашеева, 
который проектирует крытую 
спортивную арену. Может быть, 
мы увидим паши «маленькие 

Фото № 3
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20 апреля 1960

По зову партии
Скоро пролетят пять лет 

учебы в институте. Впереди у 
нас, дипломантов, самая ответ-
ственная пора в жизни — за-
щита дипломных проектов и 
самостоятельная работа на про-
изводстве.

Мы без колебаний, добро-
вольно решили начать свою 
трудовую жизнь там, где мы 
всего нужнее — решили поехать 
в далекий город Кызыл. Будем 

работать на строительных пло-
щадках. Ведь там очень нужны 
молодые специалисты, там нас 
ждут. Мы навсегда запомнили 
наказ великого Ленина: комму-
нистическое общество одним 
заучиванием коммунистических 
книжек не построишь, надо еще 
и активно участвовать в жизни, 
увеличивать богатство Родины 
своим трудом.

В. КРЯЧЕК, 
Г. ЧЕРЕПАНОВА. 

Б. КУЗНЕЦОВ, 
студенты-дипломанты 

гр. ИС-521
На снимке (слева направо): 

зав. кафедрой ГСХ П. П. Кова-
ленко и дипломанты — Т. Бату-
рина, В. Крячек, Г. Черепанова 
и Б. Кузнецов.

Фото Л. Пикуса
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На инженерно-строительном 
факультете нашего института 
обучается 1030 юношей и де-
вушек. После пятилетнего пре-
бывания в институте каждый 
студент ИС факультета должен 
вступить в большую жизнь все-
сторонне подготовленным че-
ловеком, волевым командиром 
производства, чутким воспита-
телем и умелым организатором 
рабочего коллектива.

Лекции, семинарские, лабо-
раторные занятия, многочислен-
ные учебники и практическая 
работа на строительстве — все 
это дает возможность студенту 
овладеть инженерными знания-
ми, ознакомиться со строитель-
ным производством во всем его 
многообразии. Но инженер не 
только специалист, но и органи-
затор масс. А где и как учиться 
организаторскому искусству, 
умению работать с коллективом 
и вести его за собой на выполне-
ние задач, поставленных парти-
ей и правительством?

Вот об этом и состоялся боль-
шой и принципиальный разго-
вор на расширенном заседании 
ученого совета совместно с акти-
вом инженерно-строительного 
факультета.

Декан факультета Ф. Г. Шу-
милин в своем докладе «О ме-
р а х  п о  у л у ч ш е н и ю  и д е й -
но- воспитательной работы» 
подробно остановился на зада-
чах, поставленных XXI съездом 

партии перед высшей шко-
лой.

— Практика нас убеждает в 
том, — говорит докладчик, — 
что воспитательная работа в 
группе не может протекать 
сама собой, стихийно, а нужда-
ется в серьезном руководстве со 
стороны преподавателей. При-
крепленные преподаватели не 
должны заниматься мелочной 
опекой студентов, а всей своей 
деятельностью способствовать 
созданию дружных студенческих 
коллективов. На факультете 
имеется положительный опыт 
содружества преподавателей с 
группой. Такие преподаватели, 
как Лукичева, Икрин, Ожиганов, 
Агапитов хорошо знают студен-
тов прикрепленных групп, про-
являют заботу о их быте, досу-
ге и учебе. Они поддерживают 
тесную связь с треугольниками 
групп и оказывают им помощь 
в проведении интересных начи-
наний, в укреплении дружбы.

Докладчик также отметил, 
что недостаточная требователь-
ность к студентам, либеральное 
отношение к нарушителям тру-
довой и учебной дисциплины 
порождают беспечность, ижди-
венческие настроения. Процент 
пропускающих занятия еще 
очень высок. Это увеличивает 
число отстающих в учебе сту-
дентов. Поведение студента Вла-
димира Вирченко из гр. ИС-423 
вызвало законное возмущение 

на факультете. Он часто пропу-
скал занятия, но оправдывался в 
деканате, ему верили. Впослед-
ствии оказалось, что от занятий 
его отвлекали попойки. Вир-
ченко уличен в краже и других 
аморальных поступках. Он ис-
ключен из института.

В докладе особое внима-
ние было уделено политико-
воспитательной работе с перво-
курсниками, привлечению их 
к активному участию в обще-
ственной жизни строительных 
управлений.

В прениях выступили това-
рищи: Барышникова, Синдю-
ков, Ожиганов, Радциг, Герцев, 
Филиппов, Оконечный, Шир-
ман. Они говорили о необхо-
димости придать всей идейно-
воспитательной работе среди 
студентов наступательный ха-
рактер, добиться такого поло-
жения, чтобы академическая 
группа стала сплоченным кол-
лективом, болеющим за судьбу 
каждого своего студента.

Усилия партийной органи-
зации, деканата, кафедр и при-
крепленных преподавателей, 
а также студенческого актива 
(комсорги, профорги и старосты 
групп) должны быть направлены 
на то, чтобы каждый студент по 
окончании института с честью 
оправдывал высокое звание со-
ветского инженера — организа-
тора и воспитателя коллектива, 
с которым работает.

18 мая 1960

Академическая группа — главное звено
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С Владимиром Кочиным — 
студентом-первокурсником 
инженерно-строительного фа-
культета — познакомились в об-
щении молодых рабочих треста 
«Челябинскпромстрой».

— Вот здесь и живем вместе 
с Бугровым, Федоровым. Кре-
тининым — студентами нашей 
152-й группы, — пояснил Вла-
димир. Белозерскую среднюю 
школу Владимир окончил в 
прошлом году. Там, возглав-
ляя культмассовый сектор ко-
митета комсомола, он нередко 
организовывал литературные 
вечера. Может после обсужде-
ния романа В. Ажаева «Далеко 
от Москвы» и решил он избрать 
профессию строителя. С этой 
мечтой пришел Владимир на 

25 мая 1960

Первокурсники в труде и учебе
инженерно-строительный и на-
чинал с азов строительной тех-
ники — с лопаты. Чтобы стро-
ить, нужны не только знания, 
но опыт и мастерство. Всю зиму, 
трудясь, учились. Свой первый 
экзамен на бетонщика Влади-
мир выдержал успешно. Теперь 
он и его друзья днем работают 
на строительстве, а по вечерам 
три раза в неделю занимаются 
в институте.

— Работают студенты хоро-
шо, — отзывается о них прораб 
тов. Колосов.

Первокурсники показывают 
пример в труде и активно уча-
ствуют в общественной жизни 
«Промстроя». Очень нравятся 
строителям политинформации 
и международные обзоры, кото-

рые проводит студент Федоров. 
Недавно на отчетно-выборном 
собрании комсомольской ор-
ганизации «Промстроя» трое 
студентов — Михаил Крети-
нин, Владимир Кочни и Татьяна 
Клочкова были избраны в состав 
комсомольского бюро.

В состоявшемся кроссе, по-
священном 90-летию со дня 
рождения В. И. Ленина, студен-
ты Власов, Кретинин, Полусмяк 
заняли первое, второе и третье 
места.

В эти дни студенты-строители 
сдают последние контрольные 
задания в институте, готовятся 
к зачетам. Впереди важная и от-
ветственная пора — сессия!

Ю. ПАНИН

8 июня 1960

Защита началась
В пятницу на ИС факульте-

те состоялась первая защита 
дипломных проектов. Предсе-
датель государственной комис-
сии — управляющий трестом 
«Челябметаллургстрой» инже-
нер т. Гайдук. Первым начал 
защищать свой проект «Цех хо-
лодной прокатки» А. Кондра-
шов. 20 чертежей и схем разве-
шано по стенам аудитории. Это 
большой, напряженный труд!

Защищался Кондрашов уве-
ренно, обстоятельно отвечал на 

вопросы. Научный руководитель 
т. Оатул зачитал рецензию глав-
ного инженера «Промстройпро-
екта» т. Белова, который пишет, 
что дипломный проект Кондра-
шова выполнен чисто и в целом 
достоин хорошей оценки.

— Хороший цех спроекти-
ровал, — одобрительно говорит 
Кондрашову т. Гайдук.

Следующим к защите ди-
пломного проекта приступает 
В. Плотников. Тема «Телебашня 
высотой 250 метров».

— Здание телестудии, — го-
ворит дипломант, — разме-
стится внутри конуса, а на вы-
соте 175 метров предусмотрено 
трехэтажное здание, в котором 
можно устроить кафе. Интерес-
ная деталь!

Плотников защитил свой 
проект отлично. Всего в тот день 
у строителей защитилось шесть 
человек. Все они получили зва-
ние инженеров.
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8 июня 1960

Идет сессия

В институте наступи-
ла непривычная тиши-
на. Идет сессия. И если 
в эти дни вы увидите, 
как, вбежав на лестни-
цу, студент, а может и 
студентка, перепрыгивая 
через три—четыре сту-
пеньки, мчится наверх, 
то знайте: они бегут на 
экзамен.

Вот мимо меня пром-
чался с охапкой кон-
спектов темноволосый 
юноша. Остановился на 
секунду и, прошептал: 
«Что день грядущий мне 
готовит?», помчался на 
четвертый этаж…

«Сдавать, — ре-
шил я, — вот бы до-
гнать, поговорить».

Еще мгновенье, и 
вслед за бежавшим 
Григорием Хазано-
вым я вошел в дверь, 
на которой было на-
писано: группа ИС-
335 сдает экзамен по 
строительной меха-
нике.

Дрожащая рука 
несколько раз про-
бегает по длинной 
веренице билетов. 
Какой же «счастли-
вый?» Наконец, рука 
останавливается:

— Шестнадца-
тый!

Напряженные 
м и н у т ы  р а з д у -
мья (фото вверху 
и среднее). За эти 
20—30 минут надо 
вспомнить целый 
ряд лекций. Препо-
даватель Виталий 
Иван ович  Соло -
мин ждет, изредка 
окидывая взглядом 
сосредоточенно ду-
мающих студентов. 
Вон сидит Светла-
на Сунцова. Учи-
лась она хорошо, 
не имела ни одной 
тройки. И эту сес-
сию начала с пятер-

ки по политэкономии. Рядом с 
ней — Альфред Лейфман. От-
личник, учебы, он, к удивле-
нию всех, на прошлой сессии 
по строительной механике по-
лучил тройку.

Пора отвечать. Первым идет 
Григорий Хазанов. Уверенно 
рассказывает он о ходе решения 
задач методом распределения 
моментов. Да это и понятно: 
все три года Григорий учился 
только на хорошо и отлично. 
Первый экзамен этой сессии он 
сдал на отлично. И вот прият-
ный дубль: в зачетке появляют-
ся три буквы «отл.».

Улыбающийся он выходит 
в коридор. Со всех сторон его 
окружают (фото внизу).

— Что спрашивает? Допол-
нительные задает? — сыплются 
вопросы. Другие, наоборот, ста-
раются меньше говорить, словно 
боясь, что им не хватит слов при 
ответе. В зачетку Григория вгля-
дываются внимательно. Кого не 
воодушевит отличная оценка 
товарища? И, подняв голову, 
очередной уверенно входит в ау-
диторию, на дверной табличке 
которой кто-то привычно успел 
вывести первую пятерку. Сессия 
продолжается…

Л. Пикус
Фото автора

Сдает группа ИС-335

У Григория Хазанова — отлично
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15 июня 1960

Радостно и грустно
На всю жизнь останется в 

моей памяти 1960 год, когда я 
защищала дипломный проект 
«Электросталеплавильный цех 
с вакуумными индукционны-
ми печами». Осуществилась 
моя мечта — я получаю звание 
инженера-строителя.

Приближается пора отъезда. 
Жаль расставаться с друзьями-
однокурсниками. От этого не-
много грустно.

Мои подруги Валя Зенченко-
ва и Тамара Рухтина едут в Ке-
мерово, а Галя Черепанова — в 
далекий Кызыл. Мы с мужем 
изъявили желание работать на 
Севере, в Салехарде.

С друзьями у нас уговор — 
переписываться. Все-таки, са-
мым важным, что живет в нас, 
я считаю то, что по духу мы все 
остаемся студентами. Как это 
хорошо, потому что у слова 
«студенчество» есть синоним — 
молодость!

М. ХАЛИНА, гр. ИС-518

15 июня 1960

Строители-заочники получают дипломы
В этом году на нашей кафедре строительного производства 

впервые два студента заочного обучения выполнили дипломные 
проекты. Оба защитили свои дипломные работы на отлично.

Особенно следует отметить защиту дипломного проекта студен-
том Б. Н. Христенко на тему: «Бетонирование заводских железобе-
тонных труб в зимнее время в условиях Челябинской ТЭЦ».

До поступления в институт тов. Христенко окончил строитель-
ный техникум и работал на строительстве более 10 лет в качестве 
мастера, прораба и начальника участка. На практической работе 
он ощущал недостатки в теории современного строительства и 
поэтому решил поступить в институт.

Имея большой производственный опыт и вооружившись зна-
ниями за годы учебы в институте, он взялся за решение сложной 
инженерной задачи в дипломном проекте.

У некоторой части строителей сложилось мнение, что возводить 
в зимнее время железобетонные трубы нецелесообразно. Однако 
тов. Христенко доказал в своей дипломной работе, что такие соору-
жения можно возводить и зимой. Проект ценен еще и тем, что 
в нем имеются элементы научной работы и рационализаторское 
предложение.

Государственная экзаменационная комиссия отметила, что сту-
дент в дипломном проекте разработал ряд серьезных мероприятий 
по механизации и совершенствованию методов производства работ 
по возведению труб, которые, несомненно, смогут быть использо-
ваны на практике.

В. Д. ГЕРЦЕВ, 
доцент, зав. кафедрой

3 августа 1960

Интересная практика
Студенты четвертого курса 

ИС факультета по специаль-
ности «водоснабжение и кана-
лизация» Анатолий Коняхин и 
Геннадий Борисов проходили 
практику на фильтровальной 
станции в городе Златоусте, 
где они вели наблюдение за ра-
ботой отстойников, фильтров, 
включая и опытный лаборатор-
ный фильтр кафедры.

Испытывая в качестве загруз-
ки мраморную крошку, студен-
ты доставили кафедре ценные 
данные, по которым она смогла 
дать рекомендации для улучше-
ния работы станции.

Как отзывается о Коняхине и 
Борисове руководитель их прак-
тики ассистент Митин, работали 
они старательно, инициативно, 
совершили сверх программы 
практики трудный поход в вер-
ховья реки Ай, Задачей похода 
было исследовать состав воды в 
реке. Студенты доставили на ка-
федру интересные данные.

3 августа 1960

Студенты строят дом отдыха
Окончились экзамены, на-

ступил период производствен-
ной практики у третьекурсни-
ков инженерно-строительного 
факультета. В этом году в зачет 
практики часть наших студентов 
строит лабораторный корпус, а 
часть…

Еще весной секретари ко-
митетов ВЛКСМ Челябинско-
гополитехнического института 
и Вильнюсского госуниверси-
тета тт. Путин и Кудаба дого-
ворились об обмене группами 
студентов. И вот наши лучшие 
студенты-активисты Н. Кеда, 
Н. Дейнега, И. Францишина, 
В. Овсянников и другие поехали 

на производственную практику 
в Прибалтику, в курортное ме-
стечко Нида. Этот городок нахо-
дится на полуострове Неринга, 
который, как коса, протянулся 
через море от одной республи-
ки до другой.

Там представители многих 
вузов страны своими руками 
строят дом отдыха студентов. 
Весело зазвучат песни, смех на 
открытии дома отдыха и радост-
но сознавать сейчас, что студен-
ты нашего ИС факультета при-
нимают горячее участие в его 
строительстве.

А. ПАСЫНКОВА, 
техник-строитель
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21 сентября 1960

На стройку
Строительство Шершневско-

го водохранилища объявлено 
ударной комсомольской строй-
кой. Вместе с другими там рабо-
тают и комсомольцы нашего ин-
ститута. Летом на строительстве 
общежития для рабочих там 
трудились 25 наших студентов. 
На днях 14 студентов ИС фа-
культета направлены на строй-
ку. В их числе — Калашников, 
Григорьев, Власов и другие.

21 сентября 1960

О прикреплении преподавателей
На инженерно-строительном факультете с начала нового учеб-

ного года приняты конкретные меры по усилению роли прикре-
пленных преподавателей и .повышению ответственности кафедр 
за идейное воспитание студенческой молодежи факультета.

Студенты специальности «Промышленное и гражданское строи-
тельство» раскреплены. начиная с первого курса, между выпускаю-
щими кафедрами «Архитектура», «Строительные конструкции» и 
«Строительное производство». Пересмотрен состав прикрепленных 
преподавателей и наиболее опытные по представлениям кафедр, 
согласованными с факультетскими общественными организация-
ми, прикреплены к академическим группам своих кафедр.

В первой неделе каждого месяца деканат совместно с предста-
вителями общественных организаций будет проводить семинары 
по обмену опытом работы прикрепленных преподавателей. Будут 
заслушиваться творческие отчеты прикрепленных преподавателей 
на заседаниях кафедр и совета факультета.

А. В. ШИРМАН, зам. секретаря партбюро ИС факультета

2 ноября 1960

В канун праздника
— Как вы встречаете празд-

ник? — с этим вопросом мы об-
ратились к некоторым членам 
нашего коллектива. Печатаем 
их ответы.

— Для меня, как и для всех 
студентов, главное — это учеба. 
Праздник встречаю с неплохи-
ми показателями: рассчитался 
с заданиями по деталям машин, 
по. строительной механике, сей-
час работаю над первым курсо-
вым проектом по архитектуре. 
Желаю студентам института 
достойно встретить праздник 
Октября.

Олег Титов, ИС, 3 курс

7 декабря 1960
Днем Владимир работал на стройке, а вечером вместе с дру-

гими товарищами садился за парту. Прошло несколько лет, и ; 
Владимир Степанов получил аттестат зрелости. А через несколько 
дней подал заявление в политехнический институт. Вскоре он ста-
новится студентом первого курса ИС факультета. Но он не ушел 
со стройки, а остался с товарищами строить дом для студентов 
института. Первый год учебы прошел быстро. Сейчас Владимир 
по-прежнему работает и учится.

НА СНИМКЕ: столяр В. Степанов за работой.
Фото Л. Пикуса
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Кому из студентов не зна-
комы чувства и переживания 
перед первой сессией, перед 
первым экзаменом? Сейчас, 
пожалуй, всем: и умудренным 
опытом дипломникам и немно-
го наивным первокурсникам.

19 января производственники-
металлурги первого курса сда-
вали первый в своей жизни 
экзамен — начертательную гео-
метрию. Это группы 147 и 148. 
Вот что рассказали некоторые 
из первокурсников о себе.

Рылеев Виктор. Сразу же 
после окончания средней шко-
лы я приехал в Челябинск. О 
профессии металлурга, конеч-
но, никакого представления у 
меня не было. После того, как я 
сдал экзамены, институт напра-
вил меня на ЧМЗ. На заводе нас 
встретили хорошо: устроили на 
работу, поместили в общежи-
тие. Стал работать учеником 
формовщика. Почти четыре 
месяца обучал меня формовоч-
ному делу мастер С. Б. Пьянков. 
В январе мне присвоили третий 
производственный разряд, сей-
час работаю самостоятельно. 
К студентам, а нас в цехе только 
с первого курса шесть человек, 
относятся хорошо: регулярно 
получаем второй выходной день, 
есть и место для занятий. Недав-
но наш цех решил бороться за 
звание коллектива коммунисти-
ческого труда. К экзаменам го-
товиться пришлось много — все 
же первая сессия.

Брюхин Борис. Обо мне не 
стоит и писать: ничего выдаю-
щегося в моей биографии нет. 
После школы я поступил рабо-
тать на завод радиотехнической 
промышленности, проработал 
на нем год и восемь месяцев. 
Когда поступил в институт, пе-
решел на ЧТЗ.

Переменил много специаль-
ностей: был токарем, слесарем, 
фрезеровщиком. Скоро долж-

ны, для практики, поставить 
формовщиком. Заниматься и 
работать поначалу трудно. Но 
все это пройдет, а самое глав-
ное — никакая учебная прак-
тика не даст столько навыков, 
сколько дает нам работа.

Николаенко О. А. Я работаю 
подручным электросварщика на 
трубопрокатном. Конечно, не-
много не по специальности, но 
после демобилизации пошел на 
старое место, где начинал свой 
рабочий путь. Заниматься мне 
сравнительно легко — очень 
помогают армейские привыч-
ки. Много времени приходится 
проводить над учебниками, но 
самое главное — ничего не от-
кладывать на завтра, а все делать 
в свое время.

Было бы совсем хорошо, если 
бы на заводе уделяли нам хоть 
чуточку внимания. Иначе по-
лучается — учеба дело частной 
инициативы. Вот и сейчас — 
пришел на экзамены после ноч-
ной смены: помылся, побрился 
и — в институт.

А вот что говорят о группах 
147 и 148 преподаватель кафе-
дры графики Ребров В. В.

Для производственников-
металлургов это был первый 
экзамен. Держатся студенты 
уверенно, спокойно. Своими 
знаниями они ничем не отлича-
ются от остальных групп. Про-
изводственники ПС факультета, 
группа, сформированная из ме-
далистов, у которых я принимал 
экзамены, показали серенькие 
знания — почти сплошь трой-
ки. Металлурги имеют знания 
значительно лучше. Многие сту-
денты 147 и 148 групп блеснули 
отличными знаниями, умени-
ем критически мыслить, уме-
нием самостоятельно находить 
и устранять ошибки. Особенно 
хочется отметить Дыхнова, ко-
торый хорошо знает предмет 
В 147-й группе шесть отличных 

оценок: Николаенко, Мозговой 
и др. В 148-й также шесть пяте-
рок.

И последний
Воскресенье. Даже в этот день 

множество студентов заполняет 
коридоры института. Идут экза-
мены у энергетиков, строителей 
приборостроителей, сдают сту-
денты заочного отделения.

У пятикурсников ИС факуль-
тета последний экзамен: «Эко-
номика строительного произ-
водства». Мы попросили тов. 
Тарасенко рассказать, как про-
ходит экзамен.

— Сегодня сдает группа ИС-
528. Осталось три человека. Этой 
группой я не удовлетворен. Сда-
ют ровно, удовлетворительных 
оценок сравнительно мало, но 
нет ни одного студента, полу-
чившего пять.

Вот в других группах резуль-
таты лучше. ИС-524 сдала луч-
ше всех. Из 17 студентов отлич-
но сдали 8, а остальные хорошо. 
У них очень хорошая подготов-
ка. Особенно хорошо отвечали 
Пушкарев, Шверина, Новоселов, 
Мельчаков.

Можно отметить группы 529 
и 530, отличные оценки здесь 
получили Поливанов, Яковлев, 
Хвалько.

— У меня сегодня сдавали 
свой последний экзамен пяти-
курсники, — рассказывает тов. 
Ожиганов, принимавший у 
ИС-524 экзамен по организации 
строительства. — Эта группа 
отличается серьезным отноше-
нием к занятиям. Как резуль-
тат, у них сегодня 9 отличных 
и 8 хороших оценок. Мне даже 
трудно выделить кого-нибудь из 
отличников, знания всех очень 
хорошие. Можно отметить та-
ких, как Брагинский, Клочков, 
Дульзон.

25 января 1961

Первый экзамен…
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Почти ежедневно заседает 
комитет комсомола, утверждая 
бригады и отряды для работы 
на селе: озабоченные профко-
мовцы сосредоточенно пере-
бирают путевки; нескладные 
абитуриенты с замиранием 
сердца ищут себя в списках 
допущенных к вступительным 
экзаменам. И все же институт 
живет весенней экзаменацион-
ной сессией. В перерывах меж-
ду заседаниями комитетчики 
углубляются в учебники: даже 
во время жарких дебатов члены 
профкома придерживают рукой 
конспекты: на скамейках перед 
институтом идут непрерывные 
«консультации». Пройдитесь по 
коридорам, и вы обязательно 
увидите взволнованных, притих-
ших студентов, неровные листы 
ватмана на дверях — «Идут эк-
замены», и даже приписку «не 
пищать», сделанную несомнен-
но бестрепетной рукой сдавше-
го экзамен.

Аудитория № 508. На сту-
льях возле дверей разбросаны 
учебники, пол устлан клочками 
бумаги. Перед дверью пять сту-
денток. По их громким голосам, 
возбужденному виду чувству-
ется, что они уже побывали за 
дверью.

— Кто и что здесь сдает?
— Железобетонные кон -

струкции… Строители 347 груп-
пы…  — зачастили девчата. — 
Осталось шесть человек…

В аудитории тишина. Пе-
ред преподавателем кафедры 
«Инже нерные конструкции» 
В. Г. Колбасиным, смущенно 
присев на краешке стула, сидит 

14 июня 1961

Верная пятерка
студентка Э. Дьяконова. Слева 
в глубине три ряда столов. За 
последним дружелюбно улыб-
нулся мне плотный крепыш. 
Присел рядом с ним. Стараясь 
не мешать, присматриваюсь к 
происходящему. Студенты на-
стороженно вслушиваются в 
ответ Дьяконовой, но уловить 
что-нибудь трудно: за столом го-
ворят очень тихо. Впереди лишь 
один секретарь комсомольской 
организации факультета Ю. Ко-
рюков сосредоточенно склонил-
ся над листом бумаги.

Тихонько спрашиваю сосе-
да:

— Вы уже подготовились к 
ответу?

— Давно. Уже и голова пере-
болела и ждать устал. Теперь 
спокоен. У меня третий вопрос 
емкий, много схем к нему нуж-
но.

— Можно ваш билет посмо-
треть?

— Пожалуйста. Правда, у 
меня номер не для слабонерв-
ных — 13… Сегодня наши сда-
ют хорошо: нет еще ни одной 
«удочки»… Осталось нам по два 
экзамена — политэкономия и 
инженерная геология…

Дальше я узнал, что фамилия 
моего нового знакомого Белобо-
родов, а зовут его. Вячеслав, что 
практическое применение зна-
ний по железобетону для них, 
специалистов водоснабжения 
и канализации, не совсем ясно. 
Нас прервал какой-то легкий 
шорох — одним дыханием все 
вздохнули: «тройка».

Э. Дьяконова уже не сидела 
робкой гостьей, она с наслаж-

дением, как после тяжелой ра-
боты, выпрямилась и, широко 
улыбаясь, смотрела на препо-
давателя, который делал запись 
в ее зачетной книжке. Сверкнув 
оставшимся счастливой улыб-
кой, легкой походкой вышла 
она из аудитории, крепко зажав 
«зачетку».

…К столу выходит Белобо-
родов. Он уверенно усаживает-
ся на стул, ровным, спокойным 
голосом рассказывает препо-
давателю первый вопрос. Над 
уточняющими вопросами поч-
ти не задумывается, ответы его 
точные.

— Третий вопрос: конструк-
ция ребристого покрытия с ба-
лочными плитами. Ребристое 
покрытие с балочными плитами 
относится к типу монолитных… 
Армирование сварными или вя-
занными каркасными… Армату-
ра ложится внизу на опоры…

Негромким голосом В. Г. Кол-
басин просит показать на схеме 
главную и второстепенную бал-
ки. Заминка…

Держа в руках зачетную 
книжку, Вячеслав выходит из 
аудитории. Болельщики сразу 
же окружают его, но он отвеча-
ет не сразу.

— Спросил, где главная и 
второстепенная балки. Вот 
эти, — показывает он по схеме. 
— Ну а я как-то растерялся, по-
том, правда, рассказал. Хорошо 
получил.

Он закрывает книжку и пря-
чет ее в карман. В глазах его рас-
терянность, — верная пятерка 
была.

В. ВТОРОВ
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Под тому назад на собрании 
одной из групп четвертого кур-
са инженерно-строительного 
факультета обсуждался вопрос 
об участии студентов строите-
лей в реальном проектирова-
нии, о конкретных формах свя-
зи учебного процесса с жизнью. 
Тогда и родилась идея создания 
студенческого архитектурно-
конструкторского бюро. Об-
ластной отдел строительства 
и архитектуры подсказал тему 
для работы — составление про-
екта расширения и реконструк-
ции средней школы в Юрюзани. 
Были проведены геологические 
изыскания, обмер существую-
щего здания школы, составлено 
три варианта эскизного проекта. 
После утверждения одного из 
вариантов началась работа по 
составлению рабочих чертежей. 
Двадцать студентов в свободное 
от занятий время, несмотря на 
все трудности, в короткий срок 
выполнили все рабочие черте-
жи, необходимые для строи-
тельства. Работа проводилась 
дод руководством опытного 

29 ноября 1961

Студенческое архитектурное
архитектора Т. Лахтиной и ин-
женера Е. Баранова. Студенты 
получили огромную пользу: 
расширился их кругозор, поя-
вилось умение увязывать свою 
работу с работой товарищей, 
они почувствовали всю прелесть 
настоящей проектной работы.

Спустя некоторое время 
студенты-третьекурсники при-
ступили к разработке привязки 
типовых проектов школьных ма-
стерских для двух школ города. 
Эта работа была также успешно 
выполнена. Кроме того, в САКБ 
были разработаны эксперимен-
тальные проекты жилых домов, 
реальный проект эстрады для 
спортивного лагеря в Непря-
хино.

Обо всем этом рассказывал 
в городе Ленинграде на студен-
ческой научной конференции 

студент Высоковский. Его сооб-
щение было выслушано с боль-
шим вниманием. Ленинградцы 
живо интересовались нашим 
опытом.

Все это говорит о больших 
возможностях студенческого 
архитектурно-конструкторского 
бюро. Существенной особенно-
стью нашего бюро является воз-
можность выполнения большого 
количества вариантов проекта, в 
этом мы имеем преимущество 
даже перед обычной проектной 
организацией. Есть, конечно, у 
нас и свои трудности, одна из 
них — сезонность работы. Но 
эти трудности преодолимы.

Мы считаем, что настала 
пора планировать работу САКБ, 
организованно обеспечивать его 
заказами на проектную работу 
для нужд народного хозяйства.
Доцент Ф. СЕРЕБРОВСКИЙ, 

заведующий кафедрой 
промышленного 
и гражданского 

строительства

Студенты инженерно-
строительного факультета 
участвуют в реальном про-
ектировании для народно-
го хозяйства области.

29 ноября 1961

Родному городу
В небольшой аудитории на 

втором этаже чинно сидят сту-
денты. Каждый из них занят 
своим делом. Послушный руке 
остро отточенный карандаш вы-

водит по белому листу ватмана 
фасады домов, очертания газо-
нов, тротуаров. Шаг за шагом 
перед вашим взором вырастают 
очертания микрорайона.

— В микрорайоне, говорит 
студентке ИС-537 Нине Задо-
риной старший преподаватель 
кафедры ГСХ А. Б. Рывкин, — 
должны быть сосредоточены все 
культурно-бытовые учреждения: 
магазины, аптека, кинотеатр. 
(Снимок внизу).

Валерий Малыгин уделяет 
большое внимание в своем про-
екте благоустройству микрорай-
она (снимок вверху).

Ежегодно городские архитек-
торы выбирают для застройки 
микрорайонов несколько наи-
более интересных студенческих 
работ.

Л. Пикус, студент
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Начиная с 1960 года, на наш 
факультет стали приходить 
молодые рабочие, команди-
рованные промышленными 
предприятиями, стройками и 
совхозами. Пришли передовые 
производственники, на которых 
пославшие их коллективы воз-
лагают большие надежды. Кто 
эти люди?

Безруков Александр. Один-
надцать лет проработал он на 
стройках области: мастер, а за-
тем прораб на строительстве 
Троицкого дизельного завода, 
Еманжелинского цементного 
завода. Он награжден значком 
«Ударник социалистического со-
ревнования». В 1953 году Алек-
сандр вступил в ряды Комму-
нистической партии Советского 
Союза.

Рыбакова Дина, мать двоих 
детей. Восемь лет проработала 
она в облпроекте, пройдя путь 
от техника-гидротехника до 
старшего инженера вертикаль-
ной планировки. Бригада, в ко-
торой она работала, боролась за 
звание коллектива коммунисти-
ческого труда.

Зинурова Эльвира. По окон-
чании строительного училища 
более двух лет работала маля-
ром в строительном управлении 
№ 5 треста «Челябинскпром-
строй». Избиралась секретарем 
комитета ВЛКСМ управления. 
Депутат Челябинского город-
ского Совета депутатов трудя-
щихся.

Таков жизненный путь мно-
гих посланцев предприятий и 
строек. Бывшие производствен-
ники прилагают много усилий, 
чтобы быть хорошими студен-
тами: внимательно слушают 
лекции, вдумчиво и серьезно 
занимаются.

Но уже первые недели учебы 
в институте в 1960—61 учебном 
году показали, что большая 
часть из них слабо подготовле-
на к занятиям. Для «целевиков» 
проводились дополнительные 

7 марта 1962

Целевой набор строительного факультета
занятия и консультации почти 
по всем основным дисциплинам. 
Но и дополнительная помощь 
не смогла восполнить пробелы 
в знаниях студентов. Из 49 ко-
мандированных на факультете 
удалось сохранить 36 студентов. 
Причем четверо из них вновь 
обучаются на первом курсе.

Неподготовленность боль-
шей части студентов, принятых 
в 1960 году в порядке целевого 
набора, объясняется нескольки-
ми причинами. Во-первых, при 
отборе кандидатов на предпри-
ятиях мало учитывают уровень 
их подготовки, во-вторых, ото-
бранных кандидатов для посту-
пления в институт не готовят.

Чтобы улучшить отбор кан-
дидатов и их подготовку, дека-
нат и комсомольская органи-
зация факультета связались с 
руководителями и обществен-
ностью строительных организа-
ций Челябинского совнархоза. 
В течение апреля — мая пять 
преподавателей и двадцать ком-
сомольцев побывали почти во 
всех строительных организаци-
ях города, беседовали с канди-
датами, с руководителями этих 
организаций, помогли уточнить 
списки и продлить срок обуче-
ния на подготовительных кур-
сах. Преподаватели факультета 
поддерживали связь и с под-
готовительными курсами при 
институте, проводили на них 
занятия по черчению.

Все это несомненно оказало 
благотворное влияние на улуч-
шение отбора кандидатов и 
подготовки их для поступления 
на инженерно-строительный 
факультет. Средний балл под-
готовленности лиц, принятых 
на факультет в 1961 году, со-
ставил уже 3,67 против 3,16 в 
1960 году.

С особым вниманием отнес-
лись к реализации постановле-
ния правительства об участии 
предприятий в комплектовании 
вузов и техникумов руководство 

и общественные организации 
трестов «Челябинскпромстрой», 
«Челябметаллургстрой», «Челя-
бинскшахтострой» и некоторые 
другие.

Но несмотря на некоторое 
улучшение постановки отбора 
кандидатов, в этом деле все еще 
есть существенные недостатки. 
В 1961 году предприятиями и 
стройками не выполнен план 
подготовки специалистов в по-
рядке целевого набора: вместо 
229 человек было отобрано для 
поступления в институт только 
141. Из них вступительные экза-
мены выдержали только 62. Че-
лябинский строительный трест 
№ 42 — один из крупнейших в 
совнархозе. Он непрерывно рас-
тет и поэтому всегда испытывает 
нужду в инженерно-технических 
кадрах. Но в 1961 году вместо 
десяти человек трест направил 
на учебу только четырех. Из них 
экзамены выдержала только 
Лаптева Наталья Григорьевна.

Деканат стройфака совместно 
с общественными организация-
ми в этом году решил добиться 
увеличения целевиков. Для по-
мощи строительным органи-
зациям в отборе кандидатов и 
подготовки их к поступлению 
в институт на факультете будет 
создана специальная комис-
сия. Необходимо добиться от 
совнархоза, чтобы уже в бли-
жайшее время он определил 
количество лиц, которые будут 
направлены на учебу от разных 
предприятий. Кроме того, со-
внархоз должен повысить от-
ветственность руководителей 
предприятий и строек за отбор 
и подготовку кандидатов. Во 
всех строительных управлени-
ях и в этом году представители 
факультета будут беседовать с 
кандидатами, следить за их за-
нятиями на подготовительных 
курсах, помогать им.

А. ШИРМАН, 
зам. декана ИС факультета
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Дружный коллектив инже-
нер но-строительного факульте-
та получил в этом году хорошее 
пополнение. В ряды студентов 
влились 200 первокурсников. 
Трудовые биографии новых чле-
нов нашего коллектива, их успе-
хи на вступительных экзаменах 
вселяют уверенность а том, что 
учеба нового первого курса пой-
дет успешно.

47 студентов направлены на 
учебу крупнейшими треста-
ми. Средний трудовой стаж 
целевиков более четырех лет, 
но среди них . много, конечно, 
специалистов со стажем намно-
го большим. Так, Соболев — ру-
ководитель каменного карьера 
«Уралавтостроя». Он работает 
на производстве 12 лет. Бомов — 
машинист крана в тресте 42, его 
стаж строителя 8 лет. Пятьдесят 
пять человек пришли в инсти-
тут из рядов Советской Армии. 
Все они занимались на подго-
товительных курсах и хорошо 

23 октября 1962

Хорошее пополнение
подготовились к учебе в вузе. Ю. 
Велихов, В. Гаврилов, А. Несмея-
нов получили на вступительных 
экзаменах по 22 балла. Среди 
целевиков, производственников 
и демобилизованных тридцать 
три человека имеют дипломы 
техника-строителя. Не уступают 
им по подготовке и вчерашние 
школьники. Восемь человек из 
них — медалисты.

С приходом нового пополне-
ния укрепляются и наши обще-
ственные организации. Сем-
надцать коммунистов вольются 
в партийную организацию фа-
культета. Ряды комсомола по-
полнятся более чем на 150 че-
ловек. У многих комсомольцев 
есть опыт руководящей работы. 
В их характеристиках нередко 
встречаются слова «секретарь 
бюро цеха», «секретарь бюро 
ВЛКСМ подразделения». Много 
среди молодежи спортсменов, 
художников, участников само-
деятельности.

Деканат, кафедры и обще-
ственные организации факуль-
тета направили все силы на 
улучшение учебного процесса. 
Есть все основания считать, что 
учеба в этом году пойдет успеш-
но.

Однако мы испытываем и 
трудности, мешающие нам в 
работе. Из-за недоделок элек-
тропроводки в лабораторном 
корпусе факультета могут быть 
сорваны некоторые практиче-
ские работы. Очень медленно 
строится бассейн для кафедры 
гидравлики, что также сильно 
отражается на уровне практи-
ческих и лабораторных работ 
не только нашего факультета. 
Однако решить эти вопросы без 
помощи деканата инженерно-
строительный факультет не в 
силах.

А. А. АБАРИНОВ,
декан инженерно-

строительного факультета
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Средний балл по институту 
очень низок. По отношению к 
предыдущим годам он продол-
жает снижаться. Слово «успе-
ваемость» слышно во всех углах 
института. Объясняют снижение 
успеваемости многими фактора-
ми: растущей загруженностью 
студентов, плохой методикой 
преподавания в  институте 
и т. д. Но очень редко говорим 
мы о том, что в группах нет 
настоящей сплоченности, нет 
настоящей дружбы студентов. 
Как правило, в первые две-три 
сессии в группах отсеивается до 
половины студентов. И, как пра-
вило, сдают на двойки те, кто 
недобросовестно занимается.

Есть много примеров, когда 
студент в течение семестра зани-
мается плохо. Соученики видят, 
как барахтается их товарищ, и 
знают из-за чего (просто лень 
или неправильное распределе-
ние времени и т. д.). И все же 
мало примеров, когда группа 
поможет, одернет, заставит за-
ниматься своего товарища. По-
лучается, хотя и бессознательно, 
«моя хата с краю».

Сплотить группу должен ее 
треугольник: комсорг, профорг, 
староста. Как же они работают? 
Обычно собирают взносы, про-
водят предсессионные и после-
сессионные собрания да два-три 

раза организуют поход в кино-
театр. Вот и вся их работа.

Мощным рычагом создания 
дружного коллектива является 
социалистическое соревнова-
ние. Но треугольники групп не 
возглавляют борьбу за сплочен-
ность, воспитание духа коллек-
тивизма. И только потому, что 
учебная работа учитывается 
лишь по среднему баллу. А балл 
не всегда говорит о том, что за 
группа скрывается за ним.

Есть на ИС две группы: 547 
и 548. ИС-547 в этом году заня-
ла второе место по институту: у 
нее выше балл. Но из 26 человек 
в ней осталось всего 17. Оста-
лись самые сильные, но только 
17. Студенты же 548-й группы 
потеряли всего двух, и один 
перешел на заочное отделение. 
Сейчас в ней 26 человек, и по 
баллу это одна из лучших групп 
на факультете. Ребята всегда 
помогают друг другу. Работа 
этого треугольника, сумевшего 
создать прочный коллектив, хо-
роший пример для всех.

Как же возбудить работу 
треугольника в каждой группе? 
Как из каждой группы создать 
крепкий коллектив? Поиски но-
вых форм работы привели к соз-
данию учебно-воспитательных 
комиссий. Курсовая УВК имеет 
в своем составе представителей 

каждой группы. Структура ко-
миссий выработалась сразу. Го-
раздо труднее было найти мето-
ды работы.

Целый семестр продолжа-
лись поиски, испытывались 
различные направления. Сейчас 
мы считаем, что основные ме-
тоды найдены. Основой работы 
комиссии, по нашему мнению, 
является систематический отчет 
треугольников групп на заседа-
ниях УВК и строгий контроль за 
посещаемостью. Отчет повысит 
ответственность треугольников 
за группу и даст комиссии на-
глядное представление о со-
стоянии коллектива. Конечно, 
к таким отчетам придется тща-
тельно готовиться, чтобы не 
свести это начинание к пустой 
формальности. Ответственные 
за отчет должны выяснить мне-
ние преподавателей, ведущих 
занятия в группе. В результате 
отчета у комиссии сложится яс-
ная картина о успеваемости, о 
тех студентах, на которых нуж-
но обратить особое внимание. 
Члены УВК после отчета будут 
регулярно проверять группу.

Это только одно из направ-
лений работы нашей комиссии. 
Но мы считаем, что оно прине-
сет пользу в борьбе за сплоче-
ние групп, за повышение успе-
ваемости.

И. КУДРЯШОВ

15 ноября 1962

Дружба ведет к успеху
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Прием нового пополнения 
этого года еще раз подтвердил, 
что к такому важному и ответ-
ственному событию нужно го-
товиться заранее. Кандидатов на 
поступление в институт нужно 
подбирать и готовить по край-
ней мере за год, а практически 
в течение всего учебного года, 
начиная с осени.

Обширное поле деятельно-
сти по подготовке абитуриентов 
открывается для всех: кафедр, 
деканатов и отделов ректората. 
Мне кажется, пути подготовки 
нового пополнения ясны.

Для того чтобы выполнить 
план набора наиболее подготов-
ленных целевиков, нужно уста-
новить связь с предприятиями и 
общественными организациями, 
добиться направления на учебу 

24 ноября 1962

Готовить новое пополнение сегодня
достойных. Вероятно, следует 
установить такую же связь и с 
воинскими частями, из которых 
ежегодно идет к нам поток де-
мобилизованных воинов.

Большая работа предстоит 
кафедрам высшей математики, 
физики, химии, общественным 
организациям института в сред-
них школах.

Олимпиады, лекции, беседы 
помогут нам выявить и при-
влечь в вуз наиболее одаренных 
и подготовленных школьников.

Ежегодно при институте 
работают курсы по подготов-
ке к поступлению на учебу, но 
работу их следует развивать 
и совершенствовать. Уже вто-
рой год на энергетическом фа-
культете существует рабфак на 
общественных началах. Препо-

даватели рабфака — студенты-
комсомольцы, работники ка-
федр. Сегодня они расскажут 
о своем, пока еще небольшом 
опыте работы.

Хотелось, чтобы представите-
ли других факультетов на стра-
ницах газеты высказали свои 
предложения по организации 
заблаговременной подготовки 
нового набора в институт.

Каждый научный работник, 
каждая кафедра, факультет 
должны глубоко прочувство-
вать, что от эффективности за-
благовременной подготовки на-
бора зависит успех работы всего 
института.

А. ОАТУЛ, 
член парткома ЧПИ

Поднятый группой студен-
тов, членов СКБ при кафедре 
архитектуры вопрос о реаль-
ной работе по проектированию 
в колхозах области (Наш вклад. 
«Политехнические кадры» № 2 
за 1963 год) представляет боль-
шой интерес. Успешное реше-
ние этого вопроса несомненно 
повысит качество учебы и вместе 
с тем явится большим вкладом 
претворения в жизнь решений 
ХХII съезда КПСС о преобразо-
вании в ближайшее время кол-
хозных и совхозных сел и дере-
вень в укрупненные населенные 
пункты городского типа.

Студенты понимают, что 
интересы будущего требуют 
уже сегодня иметь на каждое 
селение комплексный проект 
планировки и застройки его. 
В настоящее время, например, 
уже нельзя строить птичник, 
не имея проекта птицефермы в 
целом. Создавать реальные про-
екты планировки и застройки 
колхозных сел — какая это бла-
годарная и интересная работа! 
Нетрудно представить студента 
нашего факультета, защищаю-
щего выполненный им проект 
в присутствии членов правле-
ния и колхозников, депутатов 

11 февраля 1963

Путь к реальном у проектированию
сельсовета и представителей 
производственного управле-
ния. Защита, на которой будут 
представлены макеты, планы, 
чертежи.

Нетрудно представить и то, 
как через несколько лет двух-
этажные жилые дома сойдут 
с макета и выстроятся вдоль 
широких сельских улиц, зате-
ненных зеленью кустарников 
и высоких деревьев, как возле 
общественного сада, на зеле-
ном участке поднимутся здания 
школы и детского садика. Ины-
ми словами, нетрудно предста-
вить, как проект студента будет 
воплощен в жизнь, вместо того, 
чтобы пылиться в архиве фа-
культета.

Да, перед студентами инже-
нер но-строительного факульте-
та открывается широкое поле 
для творческой работы.

Чтобы дать возможность 
сбыться мечтам студентов, нуж-
но готовиться к этому уже се-
годня. Необходимо определить 
колхозы, для которых проекты 
планировки нужно выполнить 
в первую очередь. Известно, что 
проектированию предшествуют 
геологические, геодезические, 
почвенные, гидрологические и 

другие изыскания. Для студен-
тов третьего курса планом на 
этот год предусмотрена учеб-
ная геодезическая практика. 
Следовательно, уже этим летом 
наши студенты смогут выпол-
нить топографо-геодезические 
изыскания.

Нас не страшит, что студен-
ты в период учебной практики 
должны будут выполнить рабо-
ты, отвечающие всем требовани-
ям существующих инструкций. 
Опыт показывает, что студенты 
могут выполнять под руковод-
ством преподавателей ответ-
ственные работы, если предъя-
вить к ним доверие, рождающее 
самостоятельность, высокую 
гражданскую ответственность. 
Ведь никто не обязывал студен-
тов выезжать в колхоз «Красный 
герой» производить геодезиче-
скую съемку местности. Но они 
поехали. Сырой снег забивал 
окуляры теодолита и нивелира, 
замерзшие пальцы плохо дер-
жали карандаш, но студенты вы-
полнили все. что требовалось.

Дать выход энтузиазму сту-
дентов, горячему их стремлению 
к новому — наша задача.

А. ШИРМАН, старший 
преподаватель геодезии
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Совсем немного времени 
прошло с тех дней, когда на 
страницах нашей газеты была 
опубликована корреспонден-
ция студентов инженерно-
строительного факультета 
«Наш вклад». Студенты рас-
сказывали о своей поездке в 
колхозы области, высказывали 
пожелание организовать по-
мощь колхозам в планирова-
нии строительства. С тех пор 
прошло немного дней, но дел 
сделано уже много. Представи-
тели института посещали и об-
ком комсомола, — и сельский 
обком КПСС, везде настойчи-
во продвигали свою идею в 
жизнь. О шефских делах рас-
сказывает сегодня старший 
преподаватель А. Ширман.

Четвертого апреля в Варне 
прошло совещание председателей 
колхозов с представителями ин-
ститута. Для проведения организа-
торской работы на совещание был 
командирован главный инженер-

13 марта 1963

Помощь колхозам
строитель Варненского управления 
Б. И. Пикуровский. О том, какое 
большое значение придают работе 
студентов в колхозах, говорит уже 
тот факт, что т. Пикуровский 
находился в это время в отпуску, 
но с большим желанием участво-
вал в работе совещания.

Председатели колхозов охотно 
поддержали нашу идею. Еще бы, 
ведь каждый колхоз получит про-
ектную документацию по плани-
ровке и застройке центральной 
усадьбы. Девять колхозов уже за-
ключили договор с институтом.

Как мыслится выполнить 
эту работу? Для того, чтобы 
получить генеральный план за-
стройки, необходимо выполнить 
топографо-геодезические и инже-
нер но-геологические изыскания, 
провести сбор исходных данных 
для проектирования, а затем уже 
осуществлять само проектирова-
ние. Все эти работы будут произ-
водить студенты нашего факуль-
тета. Вместо учебной практики 

в парке, студенты будут выпол-
нять настоящие изыскания. Это 
повышает интерес и ответствен-
ность. Уже сейчас желающих пое-
хать в колхоз так много, что бюро 
ВЛКСМ факультета пришлось на 
специальном заседании решать, 
кому же отдать предпочтение. 
Решили просить деканат послать 
на практику в колхозы студентов 
третьего курса. Деканат поддер-
жал эту просьбу.

Сейчас для производства реког-
носцировки в колхозы уже выехали 
бригады по два человека. Они про-
ведут глазомерную съемку и собе-
рут необходимый материал.

Студенты понимают слож-
ность стоящих перед ними за-
дач. Поэтому они не жалеют сил, 
чтобы углубить свои знания в 
области геодезии и инженерной 
геологии. Пусть все это послужит 
хорошим началом большой дружбы 
между инженерно-строительным 
факультетом и колхозами нашей 
области!

Сессия—итог большой, на-
пряженной работы студентов 
и преподавателей. Результаты 
сессии ярко освещают усилия 
всего коллектива в подготовке 
инженерных кадров. Прошло 
уже несколько недель, как сдан 
последний экзамен, впечатле-
ния сессии несколько потускне-
ли, но говорить о ней нужно.

Эта зимняя сессия на инже-
нер но-строительном факульте-
те в целом прошла несколько 
лучше, чем зимой 1961—62 гг. 
Так, например, число студентов, 
сдавших экзамены на повышен-
ные оценки, увеличилось с 188 
до 202. Как и в прошлые годы, 
самая высокая успеваемость у 
четвертого и пятого курсов днев-
ного отделения. У вечерников 
лучшие результаты на пятом и 
третьем курсах.

Сессия выявила лучшие 
коллективы. Группа 540 имеет 
средний балл 4,4. Вечерникам 
заниматься труднее: совмещать 
учебу и работу нелегко — и все 
же в группе ИСВ-615 из 25 чело-

15 марта 1963

Итоги зимней сессии — повод для раздумий 
учебно-воспитательных комиссий

век 15 сдали экзамен на хорошо 
и отлично.

Нередко встречаются еще 
студенты, которые отговарива-
ются от общественной работы, 
считают, что она будет мешать 
учебе, или, еще хуже, оправды-
вают свою слабую успеваемость 
общественными поручениями. 
И сейчас многие наши активи-
сты еще раз доказали, что одно 
другому не мешает.

Среди лучших — студент 
Широков. Он отлично успева-
ет по всем предметам, и в то 
же время Широков — декан 
рабфака. Замечательно учатся 
наши активисты Кель, Черем-
ных, Баринштейн, Клюшнико-
ва, Ми шнева. И если бы таких 
было больше, результаты сессии 
были бы лучше. Ведь на факуль-
тете не все так уж хорошо.

Как и все последние годы, 
самое тревожное положение с 
успеваемостью на первом курсе. 
И все-таки «рекордсменом» пло-
хой учебы являются не группы 
первокурсников, а представите-

ли третьего курса, ИС-364. Здесь 
из тридцати двух человек сдали 
экзамены лишь шестеро. И про-
форг, и комсорг, и староста этой 
группы не смогли сплотить кол-
лектив, не сумели организовать 
контроль за занятиями в году, 
поэтому и получился такой пе-
чальный результат.

В этом большая недоработка 
учебно-воспитательной комис-
сии, которая не сумела дойти 
до каждой группы. Упущения 
комиссии видны и из того, что 
на факультете много задолжни-
ков.

Ликвидировать академи-
ческую задолженность на фа-
культете, укрепить учебную 
дисциплину, усилить органи-
зационную и воспитательную 
работу среди студентов, орга-
низовать взаимопомощь, обмен 
опытом — эти задачи в силах 
решить учебно-воспитательная 
комиссия. И это будет дальней-
шим шагом в борьбе за высокую 
успеваемость всех студентов.

В. ШАЛАМОВ
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28 марта 1963
Знакомьтесь — Виктор Широков, студент третьего курса. На 

инженерно-строительном факультете хорошо знают этого высоко-
го, красивого юношу. Он декан рабфака. Созданы четыре группы, 
в которых регулярно идут занятия. Нелегко, конечно, совмещать 
такую нагрузку с учебой, но Виктор все время учится только на 
отлично. Кроме того, он активный член СНО при кафедре сопро-
тивления материалов.

Фото В. Дубровина

14 сентября 1963

Строители учатся
Из года в год растет число студентов, поступающих на наш фа-

культет с производства. Это люди, которые работали на стройках 
и заводах штукатурами и каменщиками, крановщиками и мон-
тажниками. Для них специальность строителя — дело жизни. Это 
люди, которые своим хорошим трудом завоевали право на учебу 
в институте.

В этом году на инженерно-строительном факультете начнут за-
ниматься 60 человек, пришедших с производства. Среди них 19 це-
левиков. Некоторые из них уже работали на инженерных должно-
стях. Людмила Долматова была прорабом городского управления 
по ремонту дорог, Галина Плотникова работала хоздесятником. 
И таких немало.

Как и в прошлые годы, поступили к нам и демобилизованные 
из рядов Советской Армии. Это в основном отличники боевой и 
политической подготовки, которые добросовестным отношением 
к службе завоевали право быть посланными в институт. Некоторые 
из бывших воинов проработали до службы в армии строителями 
по 3—4 года.

Теоретические знания, которые производственники получат в 
институте, в сочетании с хорошей практикой, жизненным опытом 
дадут им возможность стать хорошими специалистами.

Р. БАРЕНШТЕЙН, 
секретарь комсомольского бюро ИС факультета
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30 декабря 1963

Туда, где трудно
Самый замечательный день в 

жизни дипломника — распре-
деление. В этот день решается, 
где тебе работать в дальнейшем, 
подводится итог пятилетней ра-
боты в институте. До этого дня 
мы были просто однокурсника-
ми, а теперь расходятся наши 
дороги: одни идут На произ-
водство, другие в проектные 
институты, одни будут прора-
бами, другие — инженерами-
исследователями.

Заметно волнуются студенты, 
входя в зал Ученого совета. Ко-
миссия в составе представите-
лей деканата, уполномоченных 
строительных трестов и про-
ектных организаций выслуши-
вает характеристику студента, 
и… решается судьба. Первым 
приглашается общественник 
Володя Кочин. У него самый 
высокий балл — 5, перед ним 
самый большой выбор городов, 
организаций. Но Володя идет. 
туда,, где, он нужнее всего, в 
трест «Нефтехимстрой» в Гурье-
ве, на производство. В «Нефте-
химстрой» стремятся Смирнов. 
Гейдебрехт и другие. А вот Сло-
тина, Аржанухина. Герасимова, 
пожелали работать в у правле-
нии «Целинстроя».

По специальности «Город-
ское строительство и хозяй-
ство» самый большой выбор 
был предоставлен отличнице 
учебы, общественнице и спор-
тсменке Люде Клюшниковой. 
У нее большой выбор произ-
водственных управлений и 
проектных институтов. Ме-
ста далекие и близкие: Алтай, 
Оренбург, Омск, Владивосток. 
Но Люда выбирает город Но-
рильск. В Норильск желающих 
много, но «вырвать» туда места 
удалось только Еремееву и Про-
хоровой. Да, в этом году ребята 
едут работать туда, где труднее, 
на производство. Вот предла-
гают выпускнику Швец долж-
ность инженера-кон струк тора 

в проектно-сметное бюро, а он 
просится в город Якутск.

Наши студенты будут прохо-
дить преддипломную практику 

Прошло распределение на инженерно-строительном факульте-
те. Света Буринская и Арон Макогон получили назначение в трест 
«Курганстрой».

Фото В. Дворецкого

там, куда они получили назна-
чения. Студенты рады этому и 
с нетерпением ждут выезда на 
новые места работы. Больших 
вам успехов, коллеги!

В. ШАЛАМОВ
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Больше половины студен-
тов первого курса инженерно-
строительного факультета — 
прошлогодние выпускники 
средних школ. Казалось бы, они 
должны задать тон в учебе и по-
мочь своим товарищам (я имею 
в виду производственников и де-
мобилизованных, закончивших 
школу 2—3 года назад), кото-
рые многое забыли. Но, как ни 
странно, успеваемость «школь-
ников» хуже успеваемости про-
изводственников. Мало того, ре-
зультаты зимней сессии первого 
курса инженерно-строительного 
факультета хуже, чем результа-
ты первых курсов других фа-
культетов.

В чем же причина? Выяснить 
помогает отчет треугольников 
групп.

Рассказывает староста груп-
пы ИС-104 Валентин Иванов:

— Товарищи, которые име-
ли неуды, плохо готовились в 
течение семестра, не посещали 
практических занятий, в резуль-
тате —10 «завалов» по высшей 
математике.

Есть студенты, которые с 
трудом овладевают науками. 
Но многие ленятся. Например, 
Виктор Моторин до сих пор не 
пересдал математику, не посе-
щает лекции, плохо готовится к 
практическим занятиям. И вот 
результат: за контрольную рабо-
ту по высшей математике снова 
получил неудовлетворитель-
но. Сейчас студенты сделали 

30 декабря 1963
Отчитываются первокурсники

Вини самого себя
кое-какие выводы: организуют 
внутри групповые консульта-
ции.

Не все еще студенты серьезно 
относятся к учебе. Так, 24 марта 
11 человек (из 23) ушли с лек-
ции по геодезии, задание по 
этому предмету группа в срок 
сдать не сможет.

По высказыванию старосты 
группы ИС-106 Алексея Грехо-
ва прошлый семестр прошел 
также как и в других группах. 
Между студентами не было той 
спаянности, которая помогла бы 
им в учебе. Многие не посещали 
лекции, не готовились к прак-
тическим занятиям. В резуль-
тате — «завалы» на экзаменах. 
6 человек имеют академическую 
задолженность. Установил себе 
свободное посещение занятий 
студент Форит Султанов. Он не 
реагирует на замечания старо-
сты, товарищей. К тому же еще 
имеет «хвост» по математике. К 
таким студентам не следует от-
носиться либерально.

Сейчас во всех группах ор-
ганизуются внутригрупповые 
консультации по математике. 
Например, студенты группы 
ИС-101 приходят раньше в ин-
ститут и выясняют возникшие 
вопросы. А в группе ИС-105 та-
кие консультации проводятся 
после занятий.

Студенты 103 группы (старо-
ста В. Ермаков) на собрании 
приняли решение бороться за 
стопроцентную успеваемость и 

посещаемость под девизом: ни 
одного пропущенного часа без 
уважительных причин.

После отчета становится 
ясно, что причина плохой успе-
ваемости первого курса кроет-
ся в самих студентах. Конечно, 
нельзя отрицать роль учебно-
воспитательной комиссии, ко-
торая не сумела вовремя уста-
новить и устранить причины, 
мешающие нормальной учебе 
студентов. Треугольники групп 
тоже остались в стороне. От 
того, как сумеет треугольник 
организовать группу, зависит 
успех ее в учебе и в обществен-
ной жизни института. Но на 
первом курсе со стороны треу-
гольников никакой организации 
студентов не было. Все шло са-
мотеком.

Сейчас, когда до сессии оста-
лось не так уж много времени, 
треугольникам надо обратить 
особое внимание студентов, 
имеющих академическую задол-
женность. За ними должен быть 
установлен строгий контроль.

Каждый студент должен от-
давать себе отчет в том, какую 
трудную работу ему следует 
проделать за пять лет.

А чтобы весною не повтори-
лись результаты зимней сессии, 
надо работать упорно и кропот-
ливо. Надо отвыкать от школь-
ных привычек. Пришла пора 
самостоятельной жизни.

Н. ЧЕХОВСКИЙ, 
председатель УВК 

ИС факультета
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Дипломантская инженерно-
строительного факультета. Се-
рьезные, сосредоточенные лица 
склонились над чертежами. 
Одни ведут расчетную часть 
дипломного проекта, другие 
не отходят от чертежных досок, 
где их расчеты воплощаются в 
стройные линии будущих кор-
пусов заводов и жилых домов. 
Сколько надо знаний, упорства 
и настойчивости, чтобы спра-
виться с нелегкой задачей — 
успешно защитить свой труд.

Вот один из дипломных про-
ектов. «Курортная зона озера 
Увильды». Автор его — Олег 
Пьянков. Ее подсказала сама 
жизнь, природные богатства, 
живописные места, окаймляю-
щие это озеро. В последние 
годы вблизи озера Увильды гео-
логи обнаружили много целеб-
ных источников. Челябинское, 
управление курортами реши-
ло построить здесь санаторные 
корпуса. С интересом взялся за 
эту тему студент-политехник. 
Уже готово несколько листов с 
подробно разработанными чер-
тежами.

На одном представлена вся 
курортная зона. Красивое озе-
ро Увильды врезается в лесной 
массив своеобразными рука-
вами. На побережье пролегли 
небольшие квадраты. Это — 
будущие санаторные корпуса 
(они рассчитаны на 1000 мест), 
спальные, пансионаты, различ-
ные бытовые помещения. И, ко-
нечно, спортивные площадки. 
Линия дороги опоясала озеро. 
Маленькие живописные остров-
ки, разбросанные по озеру, 
превратятся в водные станции, 
рыболовно-спортивные базы и 
летние туристские лагеря.

Окрестность курортной зоны 
с детства знакома Олегу. Разве 
только во время дипломно-
го проектирования глаз стал 
острее и наблюдательнее. Ког-
да наносились первые контуры 
корпусов, он думал о том, много 
ли солнечных лучей будет загля-
дывать в комнаты.

2 июня 1965

Дипломники
«Впервые в институте разра-

батывается такая тема. И хоро-
шо, что она попала в надежные 
руки», — говорит руководитель 
дипломного проекта В. Я. Гоф-
рат. Кстати, о самом авторе. 
Олег с Миасского автомобиль-
ного завода. Это серьезный и ду-
мающий студент, хорошо учил-
ся, По окончании института он 
снова возвратится в свой город, 
где работал пять лет назад.

Преддипломная практика у 
Михаила Войтина, товарища. 
Олега, проходила в городе Зла-
тоусте. Большое строительство 
намечается в этом городе. Он 
так и назвал свой проект «Жи-
лой массив в районе нового 
Златоуста». Это современный 
микрорайон, подобный многим, 
которые выстроены в Челябин-
ске. И все же дипломник по-
своему делает планировку.

Но не только городская те-
матика привлекает внимание 
студентов и преподавателей. 
Юрий Устов делает проект пла-
нировки совхоза Горного Ки-
зильского района Челябинской 
области. Там будут двухэтажные 
дома, широкие прямые улицы. 
Это как раз и предусмотрел в 
своем проекте Юрий. Семь ме-
сяцев Юрий был на практике 
в Неплюевском совхозе. Мно-
го полезного он почерпнул и 
в студенческом научном обще-
стве, где разработана не одна 
сельская тематика. В скором 
будущем он поедет строить в 
небольшой город Черепаново 
Новосибирской области.

Пятикурсники Роман Барен-
штейн, Нина и Георгий Гонча-
ровы подготовили один проект 
«Организация строительства 
передвижными механизирован-
ными колоннами». В этом особо 
нуждается трест «Целинстрой». 
Проект обещает большие эко-
номические выгоды. В этом 
убедились сами проектанты. 
Один из них Роман Баренштейн 
прош лым летом работал глав-
ным инженером в студенческом 
строительном отряде. Знает, как 

организовано строительство на 
целине. И это помогло ему при 
проектировании.

Говоря о творческом направ-
лении в проектировании, то 
наиболее ярко оно выражено в 
дипломном проекте «Дробиль-
ный корпус горнообогатитель-
ного комбината». Его выпол-
нили ленинские стипендиаты 
Виктор Широков, Вячеслав Пе-
тровский и пятикурсник Вла-
дислав Захаров.

Дипломники в своем ре-
шении шагнули дальше сво-
их предшественников. И вот 
результат. Методика расчета, 
которую они предлагают при 
проектировании дробильного 
корпуса с колоссальной техно-
логической нагрузкой, оказалась 
уникальной.

Как члены студенческого на-
учного общества дипломники не 
раз были участниками выставок. 
Глубокому усвоению строитель-
ных дисциплин помогает ши-
рокая эрудиция. О творческих 
исканиях Виктора Широкова 
говорит, например, такой факт. 
Сейчас он не сидит за чертеж-
ной доской. Дипломный про-
ект уже готов. Ждет защиты. 
Сам автор только что вернулся 
из Киева. Он был на Всесоюзной 
конференции по строительной 
механике (Виктор ведет науч-
ную работу по этому предме-
ту). Его статьи опубликованы в 
журналах.

Склонности студентов выяв-
ляют преподаватели, научные 
руководители. Вот их имена: 
В. Я. Гофрат, И. С. Тикунов, 
Е. И. Церехович и другие. Пре-
подаватели развивают у студен-
та те стороны ума и характера, 
которые наиболее ценны для 
будущей работы.

Всем в эти дни, кто является 
обладателем почетного и вол-
нующего титула «дипломник», 
хочется пожелать успешной за-
щиты.

Л. ПОДБОЛОТОВА
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18 июня 1965 

Прощаясь с институтом…
Самым радостным и волнующим событием в моей жизни был 

день защиты диплома. Еще не верится, что пять лет учебы в инсти-
туте позади, а впереди — новые пути-дороги. Кое-кто уже получил 
диплом и уезжает. Я поеду в Магнитогорск, а жаль чего-то…

Скоро-скоро предстоит расставание с друзьями. Все мы знаем, 
что, где бы мы ни были, сохраним в памяти живые воспоминания 
о годах учебы в институте, о преподавателях. обучавших и вос-
питавших нас, о друзьях-товарищах. Да и как не вспомнить до-
брым словом наших консультантов-наставников М. Я. Тарасенко, 
А. А. Оатул, В. И. Соломина, Е. А. Чернышева, П. И. Барышникову, 
Г. П. Словохотова и Г. В. Герарди.

Пусть год от года хорошеет наш институт, а мы, выпускники, на 
практической работе не уроним его добрую славу.

НИНА ПРОКОПОВА, инженер-строитель

7 июля 1965

Сессия у вечерников
Около пяти тысяч студентов 

обучается на вечернем факуль-
тете нашего института. В на-
стоящем это — мастера, токари, 
строители, в будущем — квали-
фицированные специалисты 
разных профессий. Хорошая 
подготовка у них. Об этом крас-
норечиво говорят экзамены.

Четвертый курс инженерно-
строительного факультета сдает 
электротехнику. Лия Васильевна 
Данилевская ведет беседу с Вла-
диславом Замша. Убедительно 
отвечает на вопросы экзаме-
национного билета. Прочные 
инженерные знания у Владис-
лава. Он закончил техникум и 
работает в одном из строитель-
ных управлений треста «Урал-
нефте газстрой» старшим ин-
женером.

Интересно отвечает Бронис-
лава Загайнова (на снимке спра-
ва). Свободно оперирует она 
примерами из практики. Глубо-
кий и содержательный ответ За-
гайновой основан не только на 
практике, она отлично владеет 
теорией.

Лия Васильевна рассказывает, 
что запросы студентки Загайно-
вой большие, всегда на лекции 
можно слышать от нее самые 
сложные вопросы.

Любознательность к технике 
велика. Не случайно Бронислава 
Загайнова ведет научную работу 
на одной из кафедр по строи-
тельной механике. Современная 
тема по программированию как 
раз под силу такому инжене-
ру. Успевает она все делать: и 
учиться на отлично, и работать 
инженером (трест «Южурал-
трансстрой»). Уделяет время и 
семье.

Хорошо учится в этой груп-
пе и Александр Безруков. У него 
тоже большой практический 
опыт, сейчас он работает стар-
шим инженером в тресте «Глав-
южуралстрой».

Многие студенты группы и 
всего факультета ИС успешно 
завершают семестр.

Л. ИВАНОВА
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Вот уже шесть лет на нашем 
инженерно-строительном фа-
культете проводятся конкурсы 
на лучший дипломный проект.

Мне хочется немного расска-
зать об этой традиции, так как в 
институте ни на одном факуль-
тете, кроме нашего, такие кон-
курсы не проводятся.

Конкурсы на лучший ди-
пломный проект организуются 
для того, чтобы повысить ка-
чество подготовки инженеров-
строителей. В нем могут принять 
участие только дипломанты на-
шего факультета. Государствен-
ная экзаменационная комиссия 
выдвигает на этот конкурс лишь 
те дипломные работы, которые 
были защищены с оценкой «от-
лично». Преимущество отдается 
проектам, связанным с решени-
ем конкретных задач строитель-
ства.

За лучшие дипломные про-
екты каждая из семи выпу-
скающих кафедр факультета 
учреждает премии. Студент, 
чей дипломный проект признан 
лучшим на данной кафедре, по-
лучает премию в сорок рублей. 
Дипломанту, занявшему второе 
место в конкурсе, присуждается 
премия в двадцать рублей. Все 
три призера получают почетные 
грамоты. Руководители диплом-
ных работ, занявших три первых 
места, награждаются также по-
четными грамотами.

Теперь о составе жюри. 
Председателем его обычно бы-
вает декан факультета. В состав 
жюри входят заведующие выпу-
скающих кафедр, представители 
от областного правления НТО 
стройиндустрии и от обществен-
ных организаций факультета.

Большинство дипломных 
проектов, представленных на 
конкурсы, решают конкретные 
задачи строительства. Рекомен-
дации авторов этих дипломных 

работ используются в практи-
ке.

Расскажем о наиболее инте-
ресных проектах, занявших пер-
вые места в конкурсах.

Зимой 1965 года лучшим 
проектом по кафедре «Строи-
тельное производство» была 
признана комплексная ди-
пломная работа, в которой был 
разработан проект застройки 
микрорайона в городе Челя-
бинске с применением сетевого 
планирования и управления и 
ЭЦВМ. Этот проект был сделан 
дипломниками В. Верещаком и 
А. Самохваловым (руководитель 
Е. И. Церехович). В своей рабо-
те они впервые в отечественной 
практике строительства разра-
ботали сетевой график с вклю-
чением в него не только подряд-
ных строительных организаций, 
но и работ проектных и специа-
лизированных организаций.

Этот проект выполнялся по 
заданию треста «Оргтехстрой», 
который использует рекоменда-
ции дипломников в своей прак-
тической деятельности.

Если говорить о последнем 
конкурсе, проведенном в дека-
бре прошлого года, то следует 
отметить, что на некоторых ка-
федрах жюри было вынуждено 
увеличить число премий, так 
как большинство представлен-
ных проектов было чрезвычайно 
интересно.

В нашей институтской газете 
вы, наверное, уже читали о ди-
пломном проекте, выполненном 
на кафедре «Градостроитель-
ство», недавними студентами 
М. Кацевым и В. Брюхановым 
под руководством А. Б. Ривки-
на. Они разработали проект 
планировки и благоустройства 
всем нам известного ЦПКиО 
имени Ю. Гагарина. Интересны 
и дипломные проекты С. Нико-
линой «Планировка и инженер-

ное благоустройство отделения 
совхоза «Маяк» и Л. Соболевой, 
которая разработала проект 
планировки и благоустройства 
дома отдыха «Красный камень» 
(руководитель В. Я. Гофрат). 
Проекты этих выпускниц при-
няты курортным управлением и 
администрацией совхоза к прак-
тическому внедрению.

На кафедре «Архитектура» 
выполнен комплексный ди-
пломный проект по застройке 
спортивными сооружениями 
лесопарковой зоны. Наиболее 
оригинальной частью этого 
проекта является разработка 
крытой спортивной арены в 
нашем городе, выполненная 
К. Шабановой под руковод-
ством Б. В. Юшина. Эта арена — 
универсальное здание, пред-
назначенное для проведения 
спортивных игр и зрелищных 
представлений. Особый инте-
рес в этой дипломной работе 
вызывает решение основной не-
сущей конструкции покрытия, 
которое приведет к существен-
ной экономии ценных строи-
тельных материалов и конструк-
ций. Очень интересные работы 
были выполнены дипломанта-
ми на кафедрах «Строительные 
материалы», «Металлические и 
деревянные конструкции», «Же-
лезобетонные конструкции» и 
на кафедре «Водоснабжение и 
канализация».

Проведение подобных кон-
курсов стало уже традицией на 
нашем факультете. Конкурсы 
лучших дипломных проектов 
не только способствуют росту 
общего уровня работ. Они при-
водят к тому, что студенты более 
охотно берутся за разработку 
тем, связанных с жизнью.

П. ГЕДЕОНОВ, 
преподаватель

8 февраля 1967

Стимул, диплом, реальность
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Мы живем в мире техники. 
Могучие машины и механиз-
мы добывают из недр планеты 
руду, уголь, нефть. Мощные 
электростанции вырабатыва-
ют миллиарды киловатт-часов 
электроэнергии. Тысячи заво-
дов и фабрик изготовляют необ-
ходимое для нашего народного 
хозяйства.

Древние греки словом «тэх-
нэ» называли мастерство, уме-
ние людей. А если человек — 
инженер, то наличие у него 
знаний и умения просто необ-
ходимо. Проверкой того, на-
сколько прочны и глубоки эти 
знания, является защита ди-
пломных проектов, которая вот 
уже третью неделю идет у нас в 
институте.

Давайте познакомимся с од-
ним из дипломных проектов. 
Он защищен на инженерно-
строительном факультете. Спе-
циальность —«Промышленное 
и гражданское строительство».

Отстойник окалины, часть 
технологического оборудования 
прокатных станов, представля-
ет собой цилиндр диаметром 
16 метров, заглубленный на 
20 метров. Такой цилиндр мож-

14 июня 1967

Последний рубеж

но построить «открытым спосо-
бом», т. е. выкопать котлован, а 
затем возвести стены цилиндра. 
Это. невыгодно, так как необхо-
димо произвести большую ра-
боту.

Другой способ строитель-
ства — это так называемый 
«опускной колодец». Стены ко-
лодца возводятся постепенно по 
мере погружения колодца. При 
этом стены получаются доволь-
но массивными. так как погру-
жение происходит под действи-
ем собственного веса.

В  1945  году инженером 
Н. В. Озеровым 
был предложен 
способ умень-
ш е н и я  с и л ы 
трения между 
грунтом и пе-
р е м е щ а е м ы м 
в  н ем соору -
жением с по-
мощью глиня-
ной эмульсии 
(тиксо тронной 
рубашки), на-
гнетаемой меж-
ду грунтом и 
поверхностью 
колодца.  Это 

дает громадную экономию ма-
териала и средств. И хотя за ру-
бежом этот метод используется 
давно, у нас в стране он впервые 
был применен в 1965 году на 
строительстве стана «250-4» на 
Криворожском металлургиче-
ском заводе имени В. И. Лени-
на. На Челябинском металлур-
гическом заводе предполагалось 
опустить колодец на стане «250», 
но из-за наличия скалы в грунте 
возведение отстойника произво-
дится открытым способом.

«Отстойник окалины стана 
“250” на Челябинском метал-
лургическом заводе». — тако-
ва тема дипломного проекта 
К. А. Беляевой, тема интересная 
и успешно разработана.

Студенты группы ИСВ-630 
Б. И. Загайнова и И. А. Хомань-
ко совместно разработали про-
ект спортивного зала с ванто-
вым перекрытием. Подобные 
конструкции — новое слово в 
строительной практике не толь-
ко у нас в стране, но и за рубе-
жом. Дипломантам пришлось 
перерыть горы специальной 
литературы и научных журна-
лов. Комиссия высоко оценила 
проект, представленный Загай-
новой и Хоманько, активными 
членами СНО.

На снимках В. Названова вы 
видите И. А. Хоманько и внима-
тельно слушающих его членов 
Государственной экзаменаци-
онной комиссии.
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С целью улучшения работы 
студентов и повышения качества 
их подготовки на 1 и 2 курсах де-
канат инженерно-строительного 
факультета осуществил ряд меро-
приятий в истекшем 1967 году.

Студентам первого курса в 
первую сессию тяжело сдать эк-
замен по высшей математике в 
размере 102 часов. По этой при-
чине, как указывали преподава-
тели, студенты получают много 
неудовлетворительных оценок. 
Решением совета факультета 
были отменены экзамены по ин-
женерной геодезии и геологии 
и введены два экзамена по выс-
шей математике: аналитической 
геометрии и математическому, 
анализу.

Для устранения трудностей 
при сдаче зачета по черчению в 
зачетную неделю кафедра чер-
чения пересмотрела систему 
приемки заданий в течение се-
местра.

С другой стороны, в резуль-
тате принятых мер деканат со-
вместно с преподавателями 
добился обязательного 100 % 
посещения студентами всех 
практических занятий, а так-
же ввел на всех курсах графики 
учета посещаемости и текущей 
успеваемости каждого студента 
группы.

Сведения о работе студентов 
и их подготовленности посту-
пали систематически от старост 
групп и преподавателей, веду-
щих практические занятия.

Существенно оживилась ра-
бота комсомольской организа-
ции и учебно-воспитательной 
комиссии. В группах 1 и 2 курсов 
проводились собрания в начале 

9 февраля 1968

Деканат—это еще не все…
и в конце семестра с участием 
прикрепленных преподавате-
лей, а для студентов 1 курса и 
их родителей в конце истекшего 
семестра было организовано со-
брание.

А работа выпускающих ка-
федр факультета в школах спо-
собствовала повышению про-
ходного балла абитуриентов и 
приему более сильных студен-
тов на 1 курс.

Естественно, у нас были 
основания ожидать лучшие ре-
зультаты сессии, чем год назад. 
На первых порах наш прогноз 
оправдался: по качеству до-
пущенных студентов к сессии 
наши студенты были впереди 
ПС, АТ, Э факультетов и остава-
лись на уровне 3—4-го мест по 
результатам сессии в период 
сдачи первых двух экзаменов.

После сдачи последующих 
экзаменов (математический ана-
лиз и теоретическая механика) 
на 1 и 2 курсах, а на этих кур-
сах обучается 20 % всего числа 
студентов факультета, процент 
неудовлетворительных оценок 
постепенно снизился до уровня 
М и Э факультетов.

Как выяснилось, на практи-
ческих занятиях студенты не 
научились решать задачи, слабо 
контролировали самостоятель-
ную работу студентов общеоб-
разовательные кафедры, иногда 
с опозданием от графика вы-
давали семестровые задания и 
часто не информировали дека-
нат о их работе. Наряду с этим 
следует указать на следующие 
совершенно объективные для 
факультета причины низкой 
успеваемости студентов:

бытует еще неправильное 
предвзятое мнение у некото-
рых преподавателей о том, что 
строители, имеющие неболь-
шой проходной балл на всту-
пительных экзаменах, не могут 
и не должны учиться лучше сту-
дентов других факультетов;

для ведения практических 
занятий на 1 и 2 курсах на ИС 
факультете направляются обще-
образовательными кафедрами 
зачастую преподаватели, не 
имеющие достаточного опыта; 
по таким предметам, как выс-
шая математика. теоретическая 
механика, физика. На факуль-
тете нет ни одного доцента или 
кандидата наук;

в истекшем семестре, как из-
вестно, строители находились в 
неравных с другими факульте-
тами условиях — они первыми 
испытывали в наиболее трудных 
для них короткий семестр «пре-
лести» и неудобства обучения во 
вторую смену;

до сих пор не решен вопрос 
о выделении для деканата вто-
рой ставки заместителя декана 
по дневному отделению при на-
личии 1300 студентов.

С ч и т а ю ,  ч т о  с т у д е н т ы -
строители могут и должны 
учиться лучше. Только при нали-
чии прямых и обратных связей: 
деканат — студент, преподава-
тель и студент — преподаватель, 
преподаватель — деканат мож-
но достигнуть ощутимых устой-
чивых результатов.

А. НОВОСЕЛОВ, 
заместитель декана 

инженерно-строительного 
факультета

8 марта 1968
Ира Воронова — староста. 

Возглавляет группу ИС-312. 
Очевидно, дела в группе идут 
неплохо, улыбка девушки гово-
рит об этом.

8 марта 1968
Таня Чемодурова учится в одной группе с 

Вороновой, в той же ИС-312. Третий курс — 
это уже опыт и зрелость. Не за горами и ко-
нец тернистой, но интересной студенческой 
поры. В добрый час, Таня!
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20 мая 1968
• Скоро сессия

Генеральная репетиция
Сейчас у студентов горячая пора. Идет последняя генеральная 

репетиция перед экзаменами. Наступила зачетная сессия.
Но не у всех студентов получается все гладко с зачетами. И глав-

ной причиной этого, по-моему, является несерьезное отношение 
некоторых студентов к систематическим занятиям. И очень жаль, 
что определенная категория ребят регулярно не посещает лекции 
и практические занятия. И, как правило, очень трудно сдают за-
четы именно эти студенты, среди которых есть и злостные про-
гульщики. Такое халатное отношение к занятиям незамедлительно 
сказывается на сдаче зачетов, а затем и экзаменов.

Многие студенты относятся к некоторым предметам очень не-
серьезно, считая их незначительными и ненужными. Это тоже ска-
зывается на результатах сдачи зачетов по этим предметам. Возьмем 
простой пример: занятия по физической культуре. Получается 
парадокс: именно по этому предмету успеваемость в группах са-
мая низкая. Причина одна: студенты не ходят на занятия. И по-
том получается, что приближается пора сдачи зачетов, а студент 
ходит за преподавателем по физкультуре, выпрашивая зачет. На 
это хождение уходит немало времени, которое можно было бы 
использовать с гораздо большей пользой и отдачей.

В. СИРОТЕНКО, студент группы ИС-137

Впервые в этом году кафедра 
строительной механики прове-
ла олимпиаду на звание лучше-
го сопроматчика инженерно-
строительного факультета, в 
которой участвовали студенты 
вторых и третьих курсов.

Второкурсникам было пред-
ложено 10 задач повышенной 
сложности, которые нужно 
было решить и представить на 
кафедру для проверки в отрезок 
времени с 21 апреля по 16 мая.

29 мая состоялось подведение 
итогов олимпиады и награжде-
ние победителей. Студент груп-
пы ИС-246 Людков, набрав 71 
балл, стал победителем олим-
пиады. Вторыми призерами по 
сопромату Сперанский и Си-
доров из 244 группы, которые 
набрали соответственно 59 и 
56 баллов. Третье место занял 
Клишпонт из группы ИС-245. 
Он набрал 54 балла. По третьему 
курсу (им были предложены за-
дачи по строительной механике) 
победителями стали Тарубарова 
и Артеменко, студенты группы 
ИС-322.

Я попросила рассказать 
об этой олимпиаде одного из 

2 июня 1969

Олимпиада на ИС
ее организаторов Владимира 
Анд реевича Икрина, старшего 
преподавателя кафедры строи-
тельной механики. Вот что он 
рассказал.

— Такая олимпиада у нас 
на инженерно-строительном 
проводится впервые, думаем 
сделать ее традиционной, еже-
годной. Количество студентов, 
заинтересовавшихся задачами, 
назвать невозможно, так как 
затронула она многих. Многие 
пытались решать задачи, неко-
торые не смогли, некоторые не 
успели или постеснялись пред-
ставить свои решения на кафе-
дру. Так что непосредственных 
участников, представивших 
свои решения, оказалось не-
много. Максимальное количе-
ство баллов, которое можно 
было набрать, решив все задачи, 
77. Можно сказать, что Людков 
очень хорошо справился с за-
дачами. Места в олимпиаде 
распределились так: набрав бо-
лее 60, студент занимал первое 
место, так что Сперанскому не 
хватило всего двух баллов до 
первого места. Более 55 — вто-
рое, более 50 — третье. Задачи 

решались студентами дома, 
так что не только разрешалось 
пользоваться литературой, а 
даже необходимо было ею поль-
зоваться для решения задач, так 
как комплекс знаний, получае-
мый на лекции, — это мини-
мум. Он недостаточен для ре-
шения этих задач, рассчитанных 
не на среднего студента. Однако 
олимпиаду нельзя было прове-
сти раньше, чем был начитан 
студентам этот «минимум» — 
необходимый минимум знаний. 
Этим объясняются довольно 
сжатые сроки олимпиады, из-за 
которых некоторые студенты не 
успели представить свои реше-
ния на конкурс.

В общем, преподаватели ка-
федры довольны прошедшей 
олимпиадой. Она принесла 
несомненную пользу, показа-
ла, что студенты умеют само-
стоятельно работать, выявила 
лучших, которых теперь мож-
но рекомендовать для работы в 
СНО.

Н. КРИВЕНКО
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9 июня 1969
Дипломный проект на тему «Закрытый плавательный бассейн с ванной 50×21 м» защищает Вла-

дислав Мамонтов (МВ-675).
Намечаемое место строительства — Северо-Западный район в комплексе спортивных сооруже-

ний. Владислав предлагает новый метод покрытия зала бассейна выпуклой оболочкой переноса и 
оригинальную планировку этажей здания.

Декан инженерно-строительного факультета Ф. Л. Серебровский зачитывает отзыв рецензента на 
дипломный проект В. Мамонтова. Проект оценен ГЭК на «отлично».

16 июня 1969

Дипломные проекты реальны
Идет защита дипломных 

проектов. Скоро народное хо-
зяйство страны получит боль-
шое пополнение молодых, 
энергичных, эрудированных 
специалистов.

Отрадно отметить, что ди-
пломные проекты, в большин-
стве своем, являются реальными, 
то есть разрабатываются кон-
кретные темы, взятые на пред-
приятиях.

<…>
В. Шумский, дипломник ве-

чернего ИС факультета, избрал 
темой своего дипломного про-
екта «Проект реконструкции и 
расширения очистных соору-
жений канализации г. Чебар-
куля». Работая над проектом, 
В. Шумский показал глубокие 
знания теоретического мате-
риала, проявил себя, как вдум-
чивый, способный студент, и 

потому ГЭК единодушно оце-
нивает дипломный проект на 
«отлично».

Дипломный проект на тему 
«Проект реконструкции и рас-
ширения очистных сооруже-
ний и канализации ЧТЗ», раз-
работанный дипломницей 
Т. Гожедряновой, вызвал боль-
шое внимание и интерес. Он 
также получает оценку «отлич-
но».
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Небольшая аудитория пере-
полнена людьми, У окна на де-
ревянных рамах-стендах сверка-
ют белизной чертежи. Напротив 
длинный стол, за которым сидят 
члены экзаменационной комис-
сии. В дверях толпятся студен-
ты. Среди них «болельщики», 
дипломники и просто любозна-
тельные. Идет защита диплом-
ных проектов на инженерно-
строительном факультете по 
специальности промышленно-
гражданское строительство.

Дипломный проект — экза-
мен на инженерную зрелость. 
Это несколько месяцев напря-
женной работы, за которые надо 
успеть все, начиная с генплана 
и кончая календарным планом 
работ.

Дипломник Дамзен защи-
щает дипломный проект. Он 
переходит от листа к листу и 
рассказывает об объекте, кото-
рый он запроектировал. Это 
новый цех на действующей фа-
брике города Кировска. Но вот 
выступление Дамзена закончено 
и зачитывается рецензия. Рецен-
зент счел, что в пояснительной 
записке недостаточно уделено 
внимания сети водоснабжения 
и канализации, а также нет рас-
чета бункера. Что ж, дипломник 
должен ответить на эти замеча-
ния. И он отвечает…

А дальше посыпались во-
просы экзаменационной ко-
миссии.

— Где у вас запланированы 
бытовки для строителей и для 
будущих рабочих цеха?

Дипломник в замешатель-
стве. Если для строителей он 
что-то запроектировал, то о 
будущих рабочих… забыл. Не-
простительная забывчивость. 
Современное предприятие не 
мыслимо без бытовых помеще-
ний. Сейчас рабочего, идущего 
на работу, по внешнему виду не 
отличишь от инженера. А поэ-
тому нужны помещения, где бы 
рабочий смог переодеться, а по-
сле смены, приняв горячий душ, 
опять надеть чистую одежду.

9 июня 1969
Репортаж

Конец — делу венец
И опять вопрос:
— Строительство будет ве-

стись в Кировске, который на-
ходится за Полярным кругом, 
позвольте спросить, как вяжется 
холодный душ, что вы запроек-
тировали, с десятью месяцами 
зимы?

Дипломник опять в заме-
шательстве. Он явно волнуется. 
Конечно, он специализировался 
по металлическим конструкци-
ям, а здесь нужно учитывать все 
до мелочей.

— Я запроектировал строй-
ку, — отвечает дипломник, — 
летом — с первого июня по 
сентябрь, то есть в теплое время 
года.

— Да, но ведь это только 
основные работы будут прове-
дены в этот срок. А подготови-
тельные работы до июня и от-
делочные в сентябре?..

Дамзен выбрал для своего 
объекта гусеничный кран. Но 
оказывается мало руководство-
ваться при выборе чисто логи-
ческими рассуждениями и ин-
женерной интуицией.

— Докажите, что выбор пра-
вилен, — говорит председатель 
государственной экзаменацион-
ной комиссии. — Будущий ин-
женер все должен доказывать 
цифрой. По каким показателям 
вы сравниваете работу гусенич-
ного и башенного кранов?

А вот вопрос из области ор-
ганизации строительных про-
цессов:

— У вас здание строится на 
каркасе. Его делает одна строи-
тельная организация. А теплые 
панели устанавливает другая. 
Строительный пятачок неве-
лик, и на нем только один кран. 
Как будут работать несколько 
организаций одним краном? 
Как вы продумали кооперацию 
работ?!.

Дипломников ИСа ждет не 
только инженерно-проекти-
ро вочная работа, они должны 
будут быть организаторами 
производства. И поэтому тео-
ретические знания организации 

должны проявиться уже в дип-
ломном проекте, иначе будет 
трудно.

Но вот защита закончена, и 
приглашается следующий ди-
пломник. Это Гайфулин. Он за-
канчивает заочное отделение. 
Тема его дипломного проекта — 
строительство гаража для легко-
вых автомобилей в Советском 
районе города Челябинска.

При современном росте ав-
томобильного парка становит-
ся проблемой строительство 
гаражей, которые должны быть 
удобными в эксплуатации, за-
нимали бы небольшую площадь 
и вмещали бы много машин. 
А также необходимо учитывать 
климатические условия.

В рецензии отмечается но-
визна и смелость инженерно-
го решения объекта. Впервые 
Гайфулин применил к зданию 
принципы строительства ван-
товых мостов. Гайфулин, это 
чувствовалось даже в его высту-
плении, с большим интересом 
работал над своим проектом, но 
из-за недостаточности времени 
он кое-что не успел, а вследствие 
увлеченности основной идеей 
кое-что не доработал, упустил 
в деталях.

Так, например, получилась у 
него неувязка в календарном гра-
фике работ. Малярные работы, 
проводимые по графику зимой, 
шли внахлест со стекленением. 
Здание еще не успели остеклить 
до конца, а маляры должны кра-
сить. А озеленение по графику 
должно произойти… в марте, в 
трескучие морозы!

Вообще, этот проект, да сама 
защита его были богаты курье-
зами.

Дипломника спрашивают:
— Чем покрыты ванты?
— Проволоками… Всего 150 

стальных проволочек…
— А как вместе называются 

эти проволоки?
А они, оказывается, называ-

ются стальным канатом.
Н. КРИВЕНКО
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На инженерно-строительном 
факультете завершился много-
летний процесс формирования 
советского инженера, человека, 
обладающего высокими мораль-
ными. качествами и высокой 
технической квалификацией, 
О качестве подготовки инже-
нера судят по итогам, учебы, 
в течение всех лет обучения, 
а на завершающем этапе по 
дипломному проекту. Итоги 
дипломного проектирования 
в истекшем учебном году по 
кафедре железобетонных кон-
струкций были хорошие: из 
57 человек, дипломирующихся 
по кафедре. 36 человек получи-
ли отличные оценки и 19 чело-
век — хорошие, что составляет 
97 процентов, а средний балл — 
4,60.

Не только баллами нужно 
оценивать качество дипломных 
проектов. Другим критерием 
может служить реальность ди-
пломных тем, вызванных нуж-
дами строителей и проектиров-
щиков города и области. В этом 
году семнадцать проектов, вы-
полненных дипломниками, бу-
дут использованы при проекти-
ровании и строительстве самых 
различных сооружений. Реаль-
ности тем удалось добиться за 
счет организации преддиплом-
ной практики студентов и свя-
зей кафедры со строительными 
трестами, заводами железобе-
тонных изделий и проектирую-
щими организациями.

Студент Сухоруков Н. М. 
под руководством старшего 
преподавателя Ю. В. Максимо-
ва разрабатывал конструкцию 
предварительно напряженных 

30 сентября 1969

Диплом, практическая направленность
контурных элементов для желе-
зобетонной оболочки торгового 
центра в г. Челябинске.

Работа выполнялась по прось-
бе треста Челябметаллургстрой. 
Опыт проектирования и строи-
тельства будет затем использо-
ваться в г. Минске при строитель-
стве аналогичной оболочки.

Студент Корякин А. А. под 
руководством ст. преподавате-
ля Ю. В. Максимова, ассистен-
та В. В. Пасешника занимался 
расчетом, проектированием и 
испытанием стропильной бал-
ки с канатным армированием. 
Выполненный им проект будет 
использоваться комбинатом 
строительных изделий и мате-
риалов треста ЧМС при серий-
ном изготовлении таких балок.

Расчеты, сделанные студен-
том Захаровым А. А., использу-
ются кафедрой и Челябинским 
заводом железобетонных из-
делий «Главюжуралстроя» при 
составлении новых рабочих чер-
тежей для производства высоко-
напорных центрифугированных 
железобетонных труб (руково-
дитель Ю. А. Ивашенко).

Студенты Новиков Р. К. и 
Глебов М. А. под руководством 
ассистента В. М. Цехмистро-
ва разрабатывали проект ре-
конструкции железобетонных 
перекрытий здания вагоноо-
прокидывателя на Челябин-
ском металлургическом заводе. 
В несущих большую нагрузку 
балках перекрытия гибкая ар-
матура была заменена несущим 
армокаркасом, в результате чего 
была достигнута экономия ме-
талла, поддерживающих лесов 
и денежных средств.

Работы студентов Захаровой 
Т. А., Циомашко В. Д., Василье-
ва Н. Ф., Сулейманова Р. С., Са-
гинбаева А. К., Рахимова М. Д. 
и Каранинского Н. Ф. найдут 
применение при проектирова-
нии мостов в г. Уфе и г. Стерли-
тамаке (руководители ассистент 
В. В. Пасешник, к. т. н. А. П. Но-
воселов).

Студенты Фиета А. И., Су-
мин А. С., Брагин А. В. под 
руководством доцента, к. т. н. 
А. А. Оатула и ст. преподавате-
ля В. Г. Колбасина выполнили 
дипломный проект по заданию 
проектного института Челяб-
гражданпроект. Они разрабаты-
вали железобетонные конструк-
ции фундаментной плиты, рамы 
под трибунами в концертном 
зале и рамы в высотной части 
здания союзов облпрофсовета в 
Челябинске. Проделанная рабо-
та рассматривается проектным 
институтом как один из возмож-
ных вариантов конструктивного 
решения.

В процессе такой работы 
студенты многому учатся, а! 
реальность проектирования 
заставляет работать вдумчиво 
и внимательно. Как правило, 
все студенты, выполнившие ре-
альные проекты, работали на 
кафедре по линии СНО. Это 
давало возможность кафедре 
изучить студентов, выявить их 
способности и затем уже пору-
чить проектирование реальных 
сооружений.

Ю. А. ИВАШЕНКО, 
ответственный за дипломное 
проектирование на кафедре 

железобетонных конструкций
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27 января 1970
Нам пишут

Летом 1969 года, за пери-
од отведенного времени на 
учебную практику, 2 группы 
студентов 1 курса инженерно-
строительного факультета под 
руководством, старшего препо-
давателя кафедры градострои-
тельства А. В. Ширмана выпол-
нили изыскательные работы, 
необходимые для разработки 
генеральных планов планиров-
ки и застройки усадеб колхозов 
Увельского района.

Выполненные работы про-
верены на местности специали-
стами нашей конторы и, как 
отвечающие всем требованиям 
действующих общеобязатель-
ных технических конструкций, 
приняты с отличной оценкой.

Полученные в результате ра-
боты материалы используются в 
настоящее время в качестве под-
основы при разработке планов 
планировки и застройки цен-
тральных усадеб.

Оказав неоценимую помощь 
колхозам, студенты вместе с тем 
многое приобрели и для себя. 
Они получили большую и хо-
рошую практику в производ-
стве основных геодезических 
работ, имеющих столь важное 
значение на современном уров-
не строительства. Им привито 
чувство большой ответственно-
сти за свои действия; зная, что 
выполненные в процессе учебы 
работы будут использованы в 
производственных целях, они 
работали вдумчиво, старатель-
но и не считаясь со временем 
проявляли заботу о выполне-
нии задания в срок и с высоким 
качеством.

Таким образом, сочетание 
учебно-геодезической практики 
в производственных целях несо-
мненно является прогрессивной 
формой обучения и воспитания. 
В этом большая заслуга руково-
дителя практикой А, В. Ширма-
на. Он и студенты Литярина В., 
Погорелов В., Евстифеева Т., 
Вязовская И. и другие заслужи-
вают поощрения, о чем мы хо-
датайствуем.

М. ЧИСТЯКОВ, 
начальник областной проектной 

конторы «Облколхозпроект»,
Ф. ЗАЙЦЕВ, 

секретарь парторганизации

9 марта 1970
Внимательно слушают и успевают законспектировать лекции 

будущие инженеры-строители

6 апреля 1970

Трудности впереди

6 апреля 1970
Зотова (гр. ИС-427) — актив-

ная участница СНО.

Сообщение о том, что груп-
па заняла второе место в сорев-
новании, обрадовало и вызвало 
чувство гордости за каждого из 
нас.

На четвертом курсе люди 
ближе к своей будущей про-
фессии, чем 3 года назад, а это 
значит — недалек день рас-
ставания. И тем дороже успех. 
Если немного откровенно, то 
мы счастливы. Мы с гордостью 
произносим номер группы 
ИС-432, или просто — экономи-
сты. Нам предстоит быть первы-
ми выпускниками института, 
имеющими диплом инженера-
экономиста-строителя.

Сейчас разные судьбы лю-
дей слились воедино, Может, 
именно это и помогло нам до-
стигнуть определенных успехов 
в соревновании.

Думали ли мы всерьез занять 
почетное место? Честно — нет. 
Точнее — даже и не задумыва-
лись над этим. Повседневные, 
лишенные каких-либо особен-
ностей, дела и работа каждого 
члена группы были вполне обы-
денными. Именно через это мы 
пришли к сегодняшнему дню.

Что думают некоторые сту-
денты о нашей группе?

Девушки из общежития:
— Все-таки не так уж часто 

встречаются группы, где люди 
уважают и любят друг друга. 

Да, мы не боимся этого слова. 
Любят по-дружески. В группу 
приходишь и знаешь, что тебя 
поймут и оценят.

— Одна из лучших групп в 
институте. Это звание ко мно-
гому обязывает. Но мы хотим 
остаться такими же, какими 
были все 4 года.

— Легче было завоевать зва-
ние, чем удержать его. Поэтому 
сейчас трудно о чем-либо гово-
рить. Наши трудности впере-
ди.

Н. Кюн, гр. ИС-432
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6 апреля 1970
Студенты гр. ИС-427 С. Спасибожко и Ю. Юдин работают над темой «Виброперемещения сыпу-

чих и пылевидных материалов»
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13 апреля 1970

Проектируют градостроители
В кабинете градостроитель-

ства — рабочая обстановка. 
Кругом чертежи, макеты, эски-
зы. Здесь рождаются новые ар-
хитектурные идеи…

Ведет консультацию группы 
ИС-518 заведующий кафедрой, 
кандидат архитектуры А. Б. Рив-
кин. Давно он знает этих друж-
ных, интересных ребят. Еще на 
втором курсе из студентов раз-
ных факультетов и групп был 
формирован коллектив нынеш-
ней 518-й. И вот почти в пол-
ном составе дошли ребята до 
дипломного проекта. Особенно 
сплотились они после практики 
на третьем курсе, когда вместе 
ездили в новый рудный город 
Лисоковск. Сейчас это одна из 
лучших групп на инженерно-
строительном факультете.

Костяк группы — Новикова, 
Кулакова, Попова, Филимонен-
ко… Серьезные, активные, силь-
ные студенты.

Вот Копчинский и Андреев. 
В полную силу работают они в 
СНО. Оба отмечены за внедре-
ние в жизнь интересных инже-
нерных замыслов.

Во время преддипломной 
практики будущие градострои-

тели побывали в Москве, Киеве 
и других городах страны. Теперь 
готовят доклады по этим поезд-
кам.

Сейчас самая горячая пора. 
Дружно, увлеченно трудится 
группа над дипломными про-
ектами. Все темы выполняются 
по заданию городских и област-
ных проектных организаций и 
используются при разработке 
реальных решений градострое-
ния.

Дипломный проект Владис-
лава Копчинского — генераль-
ный план города Коркино, куда 
он уже получил назначение на 
должность главного архитекто-
ра. У этого небольшого города 
интересное индустриальное 
будущее. Здесь намечено по-
строить несколько новых заво-
дов и крупных жилых районов. 
Сейчас город состоит из десят-
ка раздробленных поселков. Их 
предстоит скомпоновать в еди-
ный архитектурный ансамбль. 
Для молодого проектировщи-
ка — это сложная, но посиль-
ная задача. Многое приходится 
учитывать в процессе работы: 
экономические затраты, транс-
портные условия, проблемы 

восстановления земель, требо-
вания, которые диктует совре-
менный сервис.

Над интересным проектом 
работает и Нина Новикова. Она 
планирует на сложном рельефе 
жилой район города.

Есть темы и по другим горо-
дам — Магнитогорску, Красно-
горску.

Много самых разных реше-
ний вызывают транспортные 
темы. Одну из них решают ре-
бята из 518-й группы. Известную 
сложность, например, вызывает 
транспортная развязка на пере-
сечении Свердловского тракта 
и проспекта Ленина, Свердлов-
ского тракта и улицы Воровско-
го. При планировке таких пере-
сечений приходится учитывать 
наличие трамвайных линий, 
больших потоков машин, пе-
шеходов и многое другое.

Интересны схемы проектного 
решения скоростного транспор-
та Ларисы Образцовой и Ани 
Поповой.

Большую помощь студен-
там в дипломном проектиро-
вании оказывают их научные 
руководители, преподаватели 
кафедры: доцент Ю. В. Игна-
тьев, кандидат технических 
наук К. С. Леонтьева, ассистенты 
В. К. Вальц, Г. А. Кондратенко 
и специалисты проектного ин-
ститута «Челябгражданпроект» 
С. Н. Поливанов — начальник 
дорожно-транспортного отдела, 
А. Н. Слонимский — главный 
архитектор института.

Впереди у группы самое от-
ветственное дело — защита ди-
пломных проектов. Успешной 
защиты!

В. СИРОТЕНКО, 
студент группы ИС-249

Копчинский у дипломного проекта. Снимок Н. Николаева
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1 июня 1970

Репортаж с места событий
Сегодня впервые наша груп-

па сдает экзамен по английско-
му языку. Для нас ново не толь-
ко это. Самое главное в том, что 
кафедра иностранных языков 
впервые за все время обучения 
студентов ввела переводы без 
словарей.

До этого дня некоторые ре-
бята успели попробовать силы 
в конкурсном переводе. В итоге 
четверо освобождены от экза-
мена. Неплохо для целой груп-
пы. Сегодня эти счастливчики 
пришли болеть за остальных, 
так уж у нас водится. Ни на 
минуту не смолкают в коридо-
ре разговоры. Все столпились 
возле заветной двери с «исто-
рическим» индексом 319. Как 
обычно, волнуемся. Как обычно, 
шутим. И, конечно же, болеем 
за тех, кто остался там, за две-
рью. Вот и моя очередь. Билет 

самый обыкновенный. В нем 
три вопроса. В первом — ори-
гинальный технический текст. 
Такого ни разу не встречал, но 
помню спокойные наставления 
преподавателя: «Такие тексты 
должны развивать у вас, буду-
щих инженеров-строителей, 
гибкость мысли в представле-
нии описываемого здания, его 
элементов и конструкций». На 
следующий нужно отвечать без 
предварительной подготовки. 
Предложенный текст мы изуча-
ли в течение курса. И. наконец, 
последний — перевод статьи из 
газеты «Московские новости», 
выходящей на английском язы-
ке. Здесь выручает приобретен-
ный словарный запас, и интуи-
ция, разумеется, тоже.

Принимает экзамен старший 
преподаватель кафедры ино-
странных языков Н. Г. Ярцева. 

Спокойно объясняет всем по-
рядок работы. Отмечает количе-
ство знаков для перевода, назы-
вает незнакомые слова, которые 
встретятся, объясняет их значе-
ние. Ей помогает В. М. Бузуе-
ва — ассистент той же кафедры, 
обучавшая нас английскому два 
года. К ним присоединяется еще 
один преподаватель. Все трое 
ждут первого «добровольца». 
И вот радостное «отлично» у Во-
лоди Миронова. С его «легкой 
руки» «отлично» получает и 
С. Игнатенко, и еще и еще… 
Счастливые, сияющие, выходят 
наши товарищи к тем, у кого 
экзамен еще впереди. Общие 
волнения, общая радость.

И пусть не все сегодня отве-
тили блестяще — экзамен вы-
держан успешно.

В. СИРОТЕНКО, 
ст. гр. ИС-249, наш корр.

22 июня 1970

«Я знаю, город будет»
На восьми факультетах на-

шего института идут защиты 
дипломных проектов. Много 
интересных, нужных народно-
му хозяйству работ выполнили 
студенты-дипломники.

Но, пожалуй, наиболее яркие 
по оформлению работы все-таки 
на инженерно-строительном. 
Макеты зданий, расчетные 
схемы, графики — все это вы-
полнено с блеском чертежного 
искусства. Много интересных 
творческих находок в разработ-
ке дипломных заданий.

Представил на «суд» ГЭКа 
свою работу и Владислав Коп-
чинский, из 513-й группы. Он 
проектировал, разрабатывал 
план застройки города, в ко-
тором будет работать главным 
архитектором.

Нелегким был путь к защите. 
Пересматривались и отвергались 
первоначальные варианты, вно-
сились уточнения в планиров-
ку отдельных районов. Трудно 
было «собрать воедино» девят-
надцать разбросанных посел-
ков и превратить их (пока еще 
на ватмане) в красивый совре-
менный город с разноцветным 
орнаментом жилых массивов и 
промышленных предприятий, 
четкими профилями улиц, голу-
быми островками искусственных 
водоемов, живописными по-
лосами зеленых насаждений… 
Таким видит город Коркино его 
будущий архитектор.

— Автор успешно справился 
с трудными архитектурными, 
расчетно-конструкторскими, 
инженерными задачами, по-

казав при этом хорошую тео-
ретическую подготовленность, 
настойчивость и умение само-
стоятельно принимать решения. 
Во многом дипломанту помог-
ла та научно-исследовательская 
работа, которой он занимался 
не один год в СНО. Теперь мы 
говорим не только о склонно-
сти нашего студента к научной, 
творческой работе, но и о прак-
тических результатах ее прило-
жения. Отличный проект.

Таково мнение экзаменаци-
онной комиссии. И еще одна 
приятная новость оглашается 
на защите: получено письмо 
Коркинского горисполкома с 
просьбой передать проект для 
реального строительства. Не-
плохое начало у молодого ар-
хитектора!



68

Ольга Николаевна Качари-
на ставит последнюю оценку в 
экзаменационную ведомость и 
с облегчением откидывается на 
спинку стула. Экзамен закончен. 
День был тяжелым и не из при-
ятных. Ребята из группы ИС-257 
показали очень посредственные 
знания. Выставлено много удо-
влетворительных, 5 «неудов» и 
всего лишь одна отличная оцен-
ка у Зальцман.

Мы попросили Ольгу Ни-
колаевну поделиться впечатле-
ниями об экзамене, рассказать о 
формах работы со студентами.

— Экзамен — это зеркало, в 
призме которого отражается вся 
работа студента в семестре. По-
рой бывает, что отражаться-то 
собственно нечему. Очень слабо 
работают ребята в семестре. Не 
умеют (а некоторые и не стара-
ются) делать анализ лекций, по-
верхностно разбирают теоремы 
и задачи, стараются запомнить 
очень трудоемкие выводы, ре-
шения, формулы. А теорети-
ческая механика требует логи-
ческого мышления, глубокого 
знания математики. Прораба-
тывать материал необходимо 

22 июня 1970

Экзамен — это зеркало…
с карандашом в руке, получая 
формулы. Часть же студентов 
старается запомнить оконча-
тельный результат, не проделав 
необходимых выкладок.

Кафедра идет навстречу сту-
дентам: во внеурочное время 
проводятся консультации, со-
беседования. В прошлом году 
на ИС факультете работал кру-
жок, на котором разбирались 
трудные для решения задачи, 
теоремы, студенты готовили до-
клады. Это способствовало акти-
визации. Они лучше усваивали 
материал, готовились к практи-
ческим занятиям.

— Часто бывает так, — про-
должает Ольга Николаевна. 
— Приглашаешь студента на 
собеседование или консульта-
цию, он не приходит. Очевид-
но, считает, что ему это ничего 
не дает, и жестоко ошибается. 
На экзамен, как правило, такие 
студенты приходят неподготов-
ленными. Так было с Дергуно-
вым (ИС-256). Занимался он 
слабо, семестровые задания не 
готовил, в результате чего в ат-
тестации имел неудовлетвори-
тельные оценки. Я приглашала 

его несколько раз, хотела по-
мочь, акцентировать внимание 
на самом главном, разобраться, 
но он не являлся. Сейчас он не 
допущен к сессии.

И еще об одном хочется ска-
зать. Очень слаб контроль за 
студентами в семестре со сто-
роны прикрепленных препода-
вателей. Многих из них ничто не 
беспокоит. Но когда дело дохо-
дит до исключения или других 
административных. мер, они 
начинают слишком усердно 
«обхаживать» преподавателей-
предметников. За пять лет ра-
боты на ИС факультете я очень 
редко в семестре встречалась с 
прикрепленными преподавате-
лями. И только Л. Шакина по-
стоянно интересуется положе-
нием: дел в ее группах.

Неблаговидную роль игра-
ют студенты, оставленные на 
повторное обучение. Казалось 
бы, что они должны подавать 
пример товарищам. Ведь они 
уже изучали дисциплину. По-
лучается же все наоборот. Они 
тянут группы назад.

6 июля 1970

И много, и мало…
Два месяца — таков срок лет-

ней производственной практи-
ки старшекурсников. Многому 
предстоит научиться за это ко-
роткое время: познакомиться с 
технологией производства, по-
работать на отдельных его участ-
ках, вникнуть в специфику рабо-
ты инженера. О том, как будет 
проходить практика по разным 
специальностям и на разных фа-
культетах, рассказывают сегодня 
ее руководители — преподава-
тели и сотрудники нашего ин-
ститута.

<…>

Место практики — 
строительные площадки

Для студентов инженерно-
строительного  факультета 
практика связана с работой на 
строительной площадке. Яв-
ляясь составной частью учеб-

ного процесса, она расширяет 
кругозор будущих инженеров-
строителей, помогает детально 
изучить основные технологиче-
ские процессы. В трех ведущих 
строительных трестах работа-
ют старшекурсники. Интерес-
ны объекты практики: только в 
этом году строителями главка 
Южуралстроя должно быть вве-
дено в эксплуатацию более ста 
промышленных объектов, свы-
ше шестисот ты-сяч квадратных 
метров жилой площади. Сту-
денты приобретают трудовые 
навыки в трестах ЧМС, ЧГС, 
ордена Ленина тресте 42.

Плавательный бассейн на 
ЧМЗ, копровый, цех холодной 
прокатки, курортный комплекс 
на Увильдах, детские учрежде-
ния и многое другое — вот поле 
деятельности наших студентов.

На два месяца ребята за-
няли рабочие места маляров 

(А, Булыкина, ИС-336), штука-
туров (В. Платонова. ИС-338), 
плотников (В. Карпов, ИС-336), 
каменщиков, бетонщиков. Сту-
денты, имеющие трудовые на-
выки и хорошо зарекомендовав-
шие себя, работают мастерами 
(В. Абрамов, ИС-336).

— Как дается освоение рабо-
чих профессий? — поинтересо-
вались мы у студентов, занятых 
на строительстве газетного кор-
пуса типографии.

— Первые дни было труд-
новато. Болели с непривычки 
мышцы. Но это уже прошло.

За время практики ребята 
освоят по одной-две специаль-
ности, посетят интересные в ин-
женерном отношении стройки.

Е. И. КРОМСКИЙ, 
к. т. н., доцент кафедры 

строительного производства
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Идет экзамен по филосо-
фии. В большой аудитории 
инженерно-строительного фа-
культета светло и уютно, на 
столе экзаменатора огромный 
букет пионов. В такой обста-
новке приятно сдавать экзамен. 
По-моему, она даже способ-
ствует сосредоточению мыслей. 
А поразмыслить есть над чем: 
нужно рассмотреть вопрос би-
лета как отражение важнейших 
сторон всеобщей связи явлений, 
проанализировать специфиче-
ские типы, их отношение и диа-
лектику их взаимосвязи, а также 
связь с другими категориями и 
законами диалектики, что такое 
нация и государство, личность 
и общество и множество других 
не менее сложных вопросов.

Ясные, четкие по содержа-
нию ответы характерны для 
Зальцман, Мочалова, Попковой 
из группы ИС-257. Экзаменато-
ры В. А. Пахомова и Т. И. Домб-
ровская довольны ответами, и в 
«зачетки» заносятся оценки «от-
лично».

Но, к сожалению, на этом 
стремительный бег «отличных» 
замирает.

В группе ИС-257 не выстав-
лено ни одной неудовлетвори-
тельной оценки, но явное пре-
обладание «троек».

Экзамен показал, что слаба 
еще самостоятельная работа 

6 июля 1970

На философские темы
ребят. Некоторые решили сдать 
философию наудачу, без серьез-
ной подготовки, и в результате 
общий уровень знаний не очень 
высок. Лучше выглядят группы 
ИС-249, 258. Здесь преобладают 
отличные и хорошие оценки.

В чем же причина низкого 
уровня знаний студентов? С та-
ким вопросом мы обратились 
к преподавателю В. А. Пахо-
мовой.

— Дело в том, что студенты 
не знают и не находят приложе-
ния знаний по изучаемой дис-
циплине в жизни. И в этом есть, 
очевидно, доля нашей вины. 
В начале учебного года непол-
ностью раскрываем возможные 
пути использования этих зна-
ний. А ребята очень слабо гото-
вятся к семинарским занятиям. 
И как преподаватели ни стара-
ются вовлечь их в откровенный 
разговор, дискуссии, они идут 
на это неохотно.

В повышении успеваемости 
и посещаемости группы боль-
шое значение отводится препо-
давателям. Но общение с ними 
предметников не дает почти ни-
какой пользы. Да и связи с ними 
по существу у нас нет. Ведь во 
многих вузах страны есть препо-
давательские комнаты (по типу 
школьных), где преподаватели 
ежедневно встречаются, обсуж-
дают многие важные, насущные 

вопросы, связанные с группой. 
У нас же таковой нет. Вот и при-
ходится, когда нужно, «гонять-
ся» за прикрепленным препо-
давателем или ему за нами.

Нужно еще сказать о том, 
что между техническими дисци-
плинами есть крепкая взаимос-
вязь: один предмет дополня-
ет другой. И если не знаешь, к 
примеру, математики, то труд-
но выучить теоретическую меха-
нику. Общественные же науки 
стоят как бы обособленно. Пре-
подаватели технических кафедр 
никоим образом не связывают 
свой предмет с философией, не 
способствуют привитию интере-
са у студентов к общественным 
наукам.

После второго курса обуче-
ния мы расстаемся со студента-
ми и влиять на формирование 
их личности никак не можем. 
Остаются только обоюдные сим-
патии или антипатии. Правда, 
мы иногда даем задание напи-
сать доклад или реферат студен-
там, слабо знающим предмет, 
но осуществлять контроль за 
их выполнением у нас нет воз-
можности (они уходят из-под 
нашего влияния). Зачастую та-
кие задания остаются только на 
словах.

Беседу записал Л. Коган, 
наш корр.

Лариса Фонталина — сту-
дентка группы ИС-188. Эту де-
вушку с веселым выражением 
лица каждое утро можно вст 
ретить в переполненном автобу-
се. Маршрут — «ЧМЗ — ЧПИ». 
В нынешнем учебном году осо-
бенно весело ездить в инсти-
тут — многие ребята с одного 
факультета, курса, группы.

В шумной дорожной обста-
новке каждый чувствует себя 
естественно, непринужденно. 
А вот в редакции не сразу раз-
говоришься, тем более, что в 
запасе всего пять минут. И все-
таки беседа состоялась.

— Где Вы учились?
— В 99-й школе. Закончила с 

золотой медалью.

— Что еще Вас интересовало 
в школе, помимо учебы?

— Увлекалась музыкой. Па-
раллельно училась в музыкаль-
ной школе. Люблю слушать пла-
стинки с записью музыкальной 
классики.

— Когда последний раз были 
в оперном?

— Года два не посещала. 
Предпочитаю пластинки.

— Впечатления от первого 
учебного месяца?

— Здесь очень многолюдно. 
Не так, как в школе. Лекции 
вместо уроков. Был первый се-
минар.

— Как коллектив?
— Есть хорошие ребята. Кар-

тошка сдружила.

12 октября 1970
Знакомьтесь — студент-70
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19 октября 1970
Знакомьтесь: студент-70

Близнецы с «ИС»

Петр и Василий Митровы — 
студенты группы ИС-181. Спе-
циальность — «Промышленное 
и гражданское строительство». 
Приехали из поселка Розы 

Люксембург, из-под Коркино. 
Близнецы — младшие в много-
детной семье Митровых. Троим 
старшим родители (отец — сто-
ляр, мать — разнорабочая) дали 

образование, поставили на ноги. 
Теперь вот очередь младших. 
Пришли после школы.

— Идем по стопам старшего 
брата. Он окончил наш институт. 
Специальность, что и у нас. Брал 
нас с собой на стройку, учил де-
лать все от начала до конца.

— Привыкаем к быту обще-
жития, к лекциям. Трудно сра-
зу обуздать время, очень уж на-
сыщенный ритм институтской 
жизни.

— Ребята, вам, видимо, легче 
других было войти в контакт с 
группой. Ведь чувство коллекти-
визма в каждом заложено, мож-
но сказать, от природы.

— В коллектив входим. Он 
у нас почти мужской. Только 
пять девушек. Семеро с раб-
фака. Большим авторитетом и 
уважением в группе пользуется 
Слава Тарасов — комсорг, ком-
мунист.

На недавнем заседании ком-
сомольского бюро института 
обсуждался вопрос о работе 
учебно-воспитательных комис-
сий на факультетах. Отчиты-
вались члены УВК инженерно-
строительного и энергетического 
факультетов.

Главная задача УВК — повы-
шать требовательность к уче-
бе, помогать тем, кто действи-
тельно нуждается в помощи, 
своевременно выявлять случаи 
недобросовестного отношения 
к выполнению семестровых за-
даний и пр.

Как же справляются со свои-
ми обязанностями ребята из 
учебно-воспитательных комис-
сий?

С. Хворостухин, секретарь 
комитета комсомола ИС фа-
культета:

— Мы отлично понимаем 
основные задачи УВК. Но чаще 
всего идем по следам событий. 
Студент получит двойку — на-
чинаем действовать: вызываем, 
порицаем, наконец, даем испы-
тательный срок. Затем пассив-
но ждем следующей оценки, 

14 апреля 1971

И мы отчитываемся
т. е. опять же «боремся» со свер-
шившимся фактом, не преду-
преждая его. Вот и выходит, что 
чисто воспитательные, профи-
лактические функции УВК раз-
виты недостаточно.

Т. Большанина, председатель 
УВК ИС факультета:

— У нас есть немало широ-
ких полномочий. Мы выносим 
предупреждение или выговор 
нерадивому студенту, ходатай-
ствуем перед деканатом о сня-
тии со стипендии и даже об ис-
ключении из института. Наше 
УВК держит тесную связь с де-
канатом и профкомом. Перио-
дически собираемся со старо-
стами групп и обсуждаем пути 
повышения успеваемости. Ино-
гда «достается» и старостам за 
плохую посещаемость и слабое 
прилежание группы.

Е. Ломоносова (ИС факуль-
тет):

— Очень важно, чтобы УВК 
оперативно осуществляли кон-
троль за посещаемостью заня-
тий.

Обычно такой контроль 
проводится во время лекций. 

На инженерно-строительном 
неплохо поставлен контроль 
за младшими курсами, а вот 
старшекурсники оставлены без 
внимания.

Причин периодической непо-
сещаемости можно найти уйму. 
И все-таки главная — нежелание 
учиться. С такими церемонить-
ся нечего — им не место в вузе. 
Низкая посещаемость занятий 
на первом-втором курсах проис-
ходит еще и из-за действующей 
порочной системы «Надо—не 
надо!» «Эти лекции мне нуж-
ны, — рассуждает иной «праг-
матист», а эти необязательны». 
А за такие «необязательные» 
лекции приходится расплачи-
ваться в сессию.

Нужно шире использовать 
наглядные средства борьбы с 
прогульщиками и лентяями — 
экран аттестации и окно УВК.

Работа УВК факультетов 
признается удовлетворитель-
ной. Остается пожелать боль-
шей оперативности, четкости, 
активности.

Ю. ИВАНОВА
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2 июня 1971
Сессия на орбите

Строители: темпов не сбавляем
Весенняя сессия. Для одних 

она еще впереди, другие уже 
давно вздохнули с облегчением 
и целиком погрузились в лет-
ние заботы и волнения. А пла-
ны у политехников самые раз-
нообразные: целина, турпоходы, 
практика, санаторий, дом отды-
ха, просто родной дом…

Но продолжим сессионную 
тему, теперь уже с помощью 
Б. В. Юшина, заместителя де-
кана инженерно-строительного 
факультета:

— Хорошо поработали чет-
вертый и пятый курсы. Орга-
низованно подошли к сессии, 
если не считать двух срывов с 
курсовыми проектами. Молод-
цы третьекурсники. В срок уло-
жились с зачетами группы 359, 
447, 448. По итогам сдачи экза-

менов впереди 359-я: ни одного 
«завала», всего три «удовлетво-
рительных».

Многие группы четвертого 
курса сдавали досрочно. Мы 
приветствуем эту инициативу 
ребят. Группы специальности 
тепло газо снабжения сумели 
«опередить события» на неделю-
две…

И последний штрих. Только 
что сдала «деревянные и пласт-
массовые конструкции» 434-я. 
Послушаем экзаменатора; Вла-
димира Михайловича Асташ-
кина:

— Сдавали хорошо. «Отлич-
ных» — десять, «хороших» — 
шесть, «удовлетворительных» -— 
пять. Толково отвечали по билету 
и довольно свободно справились 

с дополнительными вопросами 
В. Чернов, М. Ваганов.

Предстоит принять еще три 
группы. Мой совет им: не пере-
оцените свои возможности. Мы 
проводим много лабораторных, 
практических занятий, на кото-
рых ребята неплохо решают, 
учатся применять теоретические 
знания на практике. Очевидно, 
некоторые считают, что этим 
можно ограничиться, что отра-
батывать курс незачем. И только 
на экзаменах выявляется «уязви-
мость» поверхностного метода 
усвоения курса, а иногда — и 
путаное представление о содер-
жании вопроса.

Нельзя забывать старой ис-
тины: залог хорошей оценки в 
серьезной, глубокой подготовке 
к экзаменам.

И. СНЕГОВА

Наконец-то пик пройден! 
Третий курс одолел половину 
сессии. В этот день 349-я сда-
вала «Металлоконструкции». 
В коридоре оживление. Мелька-
ют страницы конспектов, звучат 
напутственные речи выходящих 
«счастливчиков».

А потом воцаряется эта тре-
вожная сессионная тишина. 
В замершей у двери худощавой 
высокой фигуре узнаю своего 
друга Валерку. Кажется, он це-
ликом погрузился в загадочную 
тишину аудитории. Скоро идти. 
Еще мгновение и дверь с про-
тивным скрипом закрывается за 
его спиной. Назад пути нет…

Не выдерживаю, приникаю к 
замочной скважине. Нахожу эк-

2 июня 1971

На старших глядя
заменаторов: это А. Ф. Кузнецов 
и К. Шишов.

Оба зорко «простреливают» 
ряды, загадочно улыбаются. 
Даже у меня поползли по спи-
не мурашки, а каково ему, Ва-
лерке?

Через полчаса возобновляю 
наблюдения. Мой друг сидит 
уже напротив преподавателя, 
что-то с жаром ему объясняет. 
По движению губ угадываю сло-
ва:

— В СНИПЕ сказано…
— …преднапряженная фор-

ма…
— Еще из механики извест-

но…
Кто-то, заглянув в щель че-

рез мое плечо, шепчет: «Шишов 

Валерку “в порошок сотрет”». 
Долго искал, чтобы пригласить 
на практические…» Огляды-
ваюсь — Гера. В этот момент в 
комнате прозвучало: «Материал 
знает, но соображает туго».

Фраза эта рассмешила «бо-
лельщиков». Уж мы-то знали, что 
Валерку на этот раз могла спасти 
только сообразительность…

Н а к о н е ц ,  д в е р ь  ш и р о -
ко распахнулась, и выскочил 
он — взмокший, довольный. 
Обессиленно опустился а стул 
и выдохнул: «Хор». Отдышав-
шись, отечески хлопнул меня 
по плечу:

— Учись сдавать экзамены, 
молодежь!

Б. АГАРЫШЕВ, 
студент группы ИС-261
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9 июня 1971

Сразу сорок четыре!

Первый день защиты. Дипломников приветствует Г. П. Клименко, 
председатель ГЭК, делегат XXIV съезда КПСС, начальник 

Главюж уралстроя

9 июня 1971

Открываю счет
Путь к защите у всех студентов один — учеба, будни и празд-

ники, зачеты и экзамены, радости и огорчения. Перед защитой 
страшно волновалась. Ведь это итог всей работы.

И вот наступила торжественная минута. Тепло и трогательно 
поздравил с первым выпуском инженеров-экономистов по стро-
ительству председатель ГЭК Г. Н. Клименко. Мне казалось, что 
от волнения я не вымолвлю ни слова. Но доброжелательность 
членов комиссии и всех присутствующих помогла собраться с 
мыслями.

И я начала рассказывать о дипломном проекте, о резервах 
роста производительности труда на примере ПМК-158, треста 
«Челябцелинстрой».

Впечатление от ГЭКа самое наилучшее. Дружелюбие, кор-
ректность, объективность членов комиссии действовали успокаи-
вающе. От имени всех — защитившихся и тех, у кого защита еще 
впереди, — благодарим наших преподавателей, консультантов, 
членов комиссии за все доброе, что сделали они для нас, за вре-
мя учебы в институте.

От имени всех выпускников обращаемся к следующему вы-
пуску экономистов-строителей: помните, главное — учиться, 
учиться и учиться. Овладевайте математическими методами. 
Это сейчас самое важное и в экономике!

Т. ПОПОВА, студентка гр. ИС-533

Радостное событие произо-
шло в жизни нашего институ-
та. На инженерно-строительном 
факультете состоялся первый 
выпуск еще одной новой специ-
альности — экономики и орга-
низации строительства. Семеро 
первых успешно защитили свои 
дипломные проекты и получили 
звание инженеров-экономистов. 
Обладателем диплома с отличи-
ем стал Ю. Корень.

44 инженера — таков наш 
первый выпуск. Это студенты 
532 и 533-й групп, отличавшихся 
высокой успеваемостью на всем 
пятилетием пути обучения. Для 
этого выпуска характерно и ак-
тивное участие в работе СНО. 
Среди активистов студенческо-
го научного общества можно 
назвать Ю. Корень, С. Зайцева, 
С. Аксенова и целый ряд других 
студентов, у которых диплом-
ный проект является естествен-

ным продолжением их исследо-
ваний в СНО.

От души поздравляем на-
ших выпускников с успешной 

защитой дипломных проектов! 
Желаем больших успехов в ин-
женерной деятельности!

А. МАРЧЕНКО, профессор, 
лауреат Ленинской премии
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Придет время, когда в Ленин-
ском районе нашего города, сре-
ди пятиэтажных застроек, возвы-
сится четкий силуэт высотного 
здания. Здесь намечается разме-
стить управление Челябинского 
кузнечно-прессового завода.

А пока можете познакомить-
ся со Светланой Чернышевой, 
только что успешно защитив-
шей диплом. Научный руково-
дитель проекта, доктор техниче-
ских наук А. А. Оатул работой 
дипломницы очень доволен:

— Проект выполнялся на 
рабочем месте — в Челяб-
промстройпроекте. Здесь Свет-

23 июня 1971

Прямо на месте
лана проходила зимнюю пред-
дипломную практику, здесь же 
и будет работать после окон-
чания института. Превосходно 
выполнена графическая часть. 
Расчеты отличаются точно-
стью — выполнены с помощью 
ЭВМ. Дипломница творчески 
подошла к применению типо-
вой серии, глубоко продуманы 
все детали планировки высот-
ной части здания.

Светлана удовлетворена тем, 
что удалось поработать в про-
ектном коллективе, представить 
будущую свою работу, познако-
миться с коллегами.

— Можно сказать, под рукой 
были все консультанты. Опекали 
на каждом шагу, консультирова-
ли по всем вопросам расчета и 
конструирования.

Мы побывали на защите 
дипломников кафедры желе-
зобетонных конструкций. По-
нравилась самостоятельность 
суждений будущих инженеров 
строительного дела, их увлечен-
ность темой, стремление внести 
в ее решение что-то свое, новое. 
Члены государственной экзаме-
национной комиссии, воглавлял 
которую главный инженер тре-
ста Челябтракторострой Матвей 
Львович Капульник, буквально 
атаковали выпускников прак-
тическими вопросами. И нуж-
но отметить, что большинство 
защищавшихся с честью выдер-
жали этот перекрестный огонь 
самых неожиданных вопросов.

Ну как тут сохранишь спо-
койствие, если только что вы-
шедший товарищ изумляется и 
количеству заданных комиссией 
вопросов, и своеобразию их по-
ворота…

— О защите лучше не спра-
шивайте…

Наверное, не одна Светлана 
повторяла перед дверью эти 
слова. Да и какая защита без 
волнения? Защищаться — не 
просто. Но тем радостнее бла-
гополучный финал.

Л. ЛИДИНА
Перед защитой. Заведующий кафедрой ЖБК, доктор технических 

наук А. А. Оатул и его дипломница С. Чернышева
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7 июля 1971

Все проходит — все остается
Сессия закончена. Сколько 

юмора и иронии тратят на нее 
студенческие острословы, сколь 
бесчисленны их повторения си-
туации «грозный профессор — 
находчивый студент»… Исчезли 
озабоченные группки зубря-
щих возле дверей, успокоенно 
вздохнули аудиторные столы, 
до ушей набитые «шпорами» и 
нерешенными задачами…

Да и была ли ты, сессия!.. 
В комнатах общежитий, зава-
ленных темно-зеленой формой, 
идет составление ударных строи-
тельных отрядов. Вчера вежливо 
здоровающиеся студенты сегод-
ня шмыгают мимо меня с неза-
висимым видом. А кто-то (оче-
видно, уже дипломник) даже 
дружески подмигивает из трол-
лейбуса: «Привет, коллега!»

Да, все проходит и все оста-
ется. Наверное, самое живое 
из сессии, переживаемой сту-
дентом впопыхах, наспех, в де-
сятиминутной встрече с лекто-
ром, — это ощущение радости: 
«Спихнул!» Да, бунтующий мозг 
выталкивает хаос фактов, несты-
куемых формул, эмпирических 
коэффициентов — всю непере-
варенную пищу ума, живущую 
два часа активно (на экзамене) и 
уплывающую в небытие.

Таково ощущение студента (я 
и сам хорошо его помню), слу-

шавшего лекции на потоке в сто 
человек, сделавшего курсовой по 
предписаниям методического 
пособия от «а» до «я» и честно 
выучившего картинки лекций и 
имя, отчество лектора… Думаю, 
что не утрирую…

Но есть особое восприятие 
сессии у преподавателя (ско-
стим, как несущественную, его 
усталость от трех пар чтения 
лекций в день и общественной 
работы). Оно (в отличие от сту-
денческого) не зависит от мгно-
вения записи в зачетке и не вы-
ражается облегченным жестом: 
«Уф, принял!» Оно беспощадно 
и самокритично, пристрастно к 
себе и длительно, иногда слиш-
ком длительно…

Очевидно, опытные препо-
даватели, доведя до диплома 
третий-четвертый десяток своих 
студентов, после сессии более 
спокойны: им ведомы концы и 
начала, ступени и стадии длин-
ного пути инженера. А во мне 
(пока, может быть) долго-долго 
живет после сессии горечь от 
неудачно выбранных тем, не-
продуманных примеров, не со-
гретых вдохновением вычисле-
ний на доске…

Вспоминаю прилежно вы-
зубренные ответы студентов, 
аккуратные картинки чертежей 
из лекционного курса, обрывки 

математических фигур — и ка-
жется, что все знания моих «по-
допечных» — лишь калейдоскоп 
фактов, набор голых идей. Уди-
вительно не хватает материаль-
ности в знаниях. И тут снова и 
снова вспоминается та малень-
кая, в двадцать человек группа, 
с которой я глаз на глаз вел лек-
ции этого семестра.

Лекции, во время которых 
задавались вопросы с места, 
возникали споры, через пять — 
семь лекций сдавались зачет-
ные части курса, а попутно и 
разглядывались лица, характе-
ры, склонности.. Этот экзамен 
стал для меня праздником, ма-
ленькой победой, и за семестр 
окрепло желание поработать с 
ребятами на совместной прак-
тике, с реальными объектами, 
конкретными чертежами…

Сейчас они работают. Вижу 
их увлеченные, сосредоточен-
ные лица, понимаю их желание 
спорить, опровергать. Пусть! Во 
всяком случае, инженеры по-
лучаются не за аудиторными 
партами, а лишь за чертежами 
и испытательными машинами, 
за самописцами и логарифми-
ческими линейками. Тут идет 
экзамен, настоящий итоговый 
экзамен зимней и весенней сес-
сий. Счастливой вам практики, 
друзья!

К. ШИШОВ

1 сентября 1971
Татьяна Хохулина, выпускница 99-й школы Челябинска, уже 

первокурсница. Поступила на инженерно-строительный, по 
специальности градостроительство.

— Иду по стопам сестры, она уже старшекурсница.
Наш фотокорреспондент сделал этот кадр в самое «страш-

ное» для Тани время — только что взят билет по физике. Что-то 
будет? — читаем в широко открытых девичьих глазах.

Теперь они так и светятся радостным, торжествующим бле-
ском: сту-дент-ка!
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Утверждают что цифры?—
скучные и сухие, ни о чем не мо-
гут рассказать. Некоторых даже 
боятся, например, тринадцати. 
А я теперь считаю именно эту 
цифру самой счастливой…

Для нас, еще вчера абитури-
ентов инженерно-строительного 
факультета, 13 было заветным 
баллом, открывающим дверь в 
лучший институт Челябинска. 
Получить этот балл мечтали 
многие, а складывался он из 
оценок за каждый профилиру-
ющий экзамен. Ими могли быть 
две «пятерки» и «тройка», две 
«четверки» и «пятерка». И толь-
ко в идеале — три «пятерки».

Я начала с «тройки». Пись-
менная работа по математике 
показалась довольно легкой. 
Уже через час решила все. Но 
математика есть математика. 
Она требует серьезного подхо-
да и тщательной проверки. Я же 
никак не могла сосредоточиться. 

1 сентября 1971

Понимать язык цифр
На ум приходили стихи Пушки-
на, Есенина и даже свои. В ре-
зультате: в черновике — стихи, 
в чистовике — «тройка».

Впереди еще два экзамена, 
которые теперь нужно непре-
менно сдать на «пятерки». Ина-
че не быть мне студенткой по-
литехнического. «Пятерка» по 
математике (устно) обрадовала, 
вселила надежду. Оставалась 
«физика». Это не так страшно. В 
школе по этому предмету у нас 
была замечательная учительни-
ца — Ираида Петровна Ивкова. 
Она дала не только знания, но и 
твердую уверенность в том, что 
они есть.

Перед экзаменом я все же 
волновалась. Но когда увиде-
ла билет, успокоилась. Кстати, 
он был под номером 13, тем не 
менее… Напряженность элек-
трического поля — это ведь не-
трудно. Еще несколько вопросов 
из раздела «Ядерная физика», а 

он — мой любимый раздел, уж 
здесь-то можно развернуться! 
Задача тоже оказалась неслож-
ной. Так я и набрала нужные 
13 баллов.

Это число принесло мне сча-
стье, меня зачислили в студен-
ты политехнического институ-
та, инженерно-строительного 
факультета, на специальность 
«экономика и организация 
строительства». Я — будущий 
инженер-экономист. Хочу нау-
читься понимать язык цифр, чи-
тать их также легко и свободно, 
как читаю книги. Ведь цифры — 
оружие экономиста — человека, 
без которого невозможно сейчас 
рациональное ведение сложного 
хозяйства — экономное, целесо-
образное, выгодное для государ-
ства и народа.

Нина ЛЫТИКОВА, 
студентка группы ИС-114

31 АВГУСТА, ДЕНЬ. Жду — 
не дождусь вечера. Сегодня — 
посвящение. Судя по всему, 
должно быть здорово. И все же 
плохо без «картошки». И по-
чему решили, что сразу за кни-
гу — лучше?..

ВЕЧЕР. А ведь точно было 
здорово! Особенно факельное 
шествие. Такого еще не видела, 
разве что в кино… Жаль, что не 
весь город мог видеть нас. Чув-
ствуешь себя на седьмом небе!

1 СЕНТЯБРЯ. Считаю, что са-
мый счастливый человек на зем-
ле — студент. Еще не верится, 
что и я стала им. Идешь, и ка-
блучки выстукивают; «Сту-дент-
ка… студентка»… звучит.

Подходишь к институту и ста-
новится страшно немного. Ведь 
идешь не в гости… Это громад-
ное здание должно стать для тебя 
домом. Как-то примет? Но все 
отлично. Даже не думалось, что 
будет все так хорошо и просто.

Тебе все рады, а это подни-
мает настроение. Кажется, сами 
стены приветствуют тебя. Спа-
сибо, институт, милый! Ты по-

нимаешь нас! А мы… Мы даже 
снисходительные улыбки стар-
шекурсников принимаем, как 
подарок. Они уже не кажутся яз-
вительными. На следующий год 
и мы, наверное, будем немножко 
свысока смотреть на новое поко-
ление: «Первокурснички»…

После занятий сразу двину-
лись в деканат. Возникли кое-
какие требующие неотложно-
го выяснения вопросы. Но что 
это? У дверей огромная толпа. 
И все сразу хотят втиснуться. 
Настоящий штурм крепости! 
Интересно: сразу у всех столько 
неотложных проблем…

2 СЕНТЯБРЯ. ДЕНЬ. Моя сту-
денческая жизнь продолжается 
уже целых два дня! Главное — 
интересно! Готова сидеть в ин-
ституте день и ночь. И чтоб что-
то делать, обязательно делать! 
Привлекает клуб ЧПИ. Чем? 
Пока сама не знаю. Но непре-
менно загляну. Хотя бы просто 
так. И все новое, новое…

И учиться тоже хочется. 
А предметы есть совсем незна-

комые. Геодезия… Знаешь, свя-
зано с землей — и все. Абсолют-
но пусто в голове насчет этого. 
В кабинет заходишь с опаской, 
а вдруг… Но ничего, конечно, не 
случается.

А вечером — вечер перво-
курсника. Билет в кармане — 
значит, все в порядке. И все-
таки на вечер опоздала. Бывает 
и такое. Ведущий великодушно 
простил нас, на первый раз. Ве-
чер понравился.

Ребята рассказывали о сво-
их делах, традициях. А как-то 
будет у нас? Должно быть еще 
лучше! И снова убеждаешься, 
как здорово быть студентом. 
А когда объявили, что с нами 
хочет познакомиться студенче-
ский ансамбль «Квинта-М», гла-
за разгорелись. Просто отлично! 
Еще бы СТМ сюда. Ни разу не 
видела. А так хочется… В газете 
так целомудренно изрекли, что, 
мол, если не видел СТМ — ни-
чего не видел. А разве хочется 
быть слепым?

В. ВЯЛКОВА, 
студентка группы ИС-113

8 сентября 1971

Целых два дня! 
(Дневник первокурсницы)
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8 сентября 1971

Отмечены 
благодарностью

Приятные вести пришли в 
институт из Московского Гипро-
вуза. Конструкторы благодарят 
группу студентов инженерно-
строительного факультета за 
большую помощь в ускорении 
выпуска рабочих чертежей и 
технического проекта ряда бу-
дущих строительных комплек-
сов (в их числе и проекты новой 
очереди Челябинского политех-
нического).

Все ребята были направлены 
в 4-ю архитек тур но-строи тель-
ную мастерскую Гипровуза для 
прохождения преддипломной 
практики, поэтому в процес-
се работы каждый приобрел 
первый опыт самостоятельной 
творческой работы над про-
ектами зданий и сооружений, 
которые в самое ближайшее 
время найдут свое воплощение 
в материале.

На протяжении пяти меся-
цев все дипломанты стремились 
как можно полнее вникнуть в 
смысл и назначение конструк-
тивных решений, поручаемую 
работу всегда доводили до кон-
ца. Блестяще прошла защита 
дипломных проектов (восемь 
«отличных» и две «хороших» 
оценки). В числе лучших на-
званы А. Лисовская, А. Коваль, 
Г. Завьялова, Г. Папертный, 
В. Абрамовских.

15 сентября 1971
Нелегко первокурснику осваивать сложную технику чертежного 

искусства…
— Зато интересно! — дружно добавляют ребята из группы 

ИС-115.
Снимок Н. Николаева

15 сентября 1971

На сердце праздник
Начались и стремительно полетели мои студенческие дни. 
Встаю непривычно рано, наспех завтракаю, и в институт. Как 

мне нравится эта дорога! Вначале пешком, потом на троллейбусе. 
Троллейбусы полные, все куда-то спешат, и я спешу в Политехни-
ческий — в мир моей мечты. Сколько впечатлений в эти до отказа 
заполненные дни! Все ново, все интересно.

Знакомство с группой началось не на традиционной «картош-
ке», а в самых что ни на есть студенческих буднях: на лекциях и 
семинарских занятиях. — А «дедушка»-то здорово рассказывает! — 
Да и высшую будем знать,— делятся впечатлениями о препода-
вателях мои однокурсники. Но новые не только преподаватели. 
Много разговоров о предметах, которых не было в школе. Всех 
сразу заинтересовала геодезия. Мне понравилась политэкономия. 
И математика здесь интереснее, чем в школе.

Правда, случилось и огорчение. Случайность. Упал и разбился 
сувенир с «литературного чая». Как жаль! Мне подарил его ветеран 
«Политехнических кадров» В. Сиротенко. Был сверкающий светом 
и стеклом высотный дом и вдруг — только кусочки стекла. И мне 
подумалось, а если так в жизни? Нет, в строительстве все должно 
быть не только простым и красивым, а экономным и прочным, на 
века.

И как хочется научиться! Понимаю, что для этого нужны все чи-
таемые нам предметы. Хорошо, что они интересны с первого дня. 
И хочется верить, что все пять лет в институте будут интересными, 
хотя и трудными, а поэтому — праздничными.

Н. ЛЫТИКОВА, 
группа ИС-115
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Глаза боятся, руки делают. 
Белый лист ватмана еще чист. 
Страшно провести первую ли-
нию! За кульманом Андреева 
Наташа, ИС-456
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Вот уже дважды в октябре 
ведем мы рассказ из лабора-
торного корпуса ИС факульте-
та, где строится второй этаж. С 
его вводом сразу шесть кафедр 
получат дополнительную пло-
щадь в 500 квадратных метров. 
Подходят к концу основные 
монтажные работы. Останутся 
отделочные.

Минуя баррикады балок, бе-
тонных плит, арматуры, пере-
ждав, когда схлынет голубой 
дождь огней сварки, поднима-
емся в аспирантскую комнату. 
Восемь рабочих столов чудом 
умещается на «пятачке» в шесть 
квадратных метров. Долгие годы 
это была единственная обитель 
молодых «железобетонщиков». 
В новом помещении на долю 
кафедры ЖБК придется 60 квад-
ратных метров. Будет где раз-
местить аспирантов, расставить 
новое оборудование.

…Время обеденного пере-
рыва. Сюда, как на капитанский 
мостик, один за другим подни-
маются аспиранты, сотрудники, 
лаборанты. Постепенно моло-
дые мужские голоса заполняют 
комнату. Пришла «на перекур» 
целая строительная бригада: ла-
боранты Михаил Евсеев, Юрий 
Суворин; Олег Дейруп, Николай 
Пуц, Александры — Андрианов 

и Швец. Вслед за ними, доволь-
но улыбаясь, входит начальник 
лаборатории Борис Васильевич 
Соловьев:

— Молодцы! Отлично потру-
дились.

Сейчас начнутся «профес-
сиональные» мужские разгово-
ры. Засверкают полемическим 
блеском серьезные глаза вон 
того очкарика. А совсем еще 
молодой парторг Григорий Не-
стерович Запрутин предложит 
сразиться в шахматы, не забыв 
при этом проинформировать, 
как дела у Петросяна.

Анатолий Павлович Новосе-
лов, которого «скромно» пред-
ставили как руководителя инте-
ресного научного направления, 
недавно вернулся из Москвы. 
Ему посчастливилось побывать 
на выставке «Интерприбор». 
Очевидно, не случайна эта по-
ездка. С этого учебного года 
Анатолий Павлович ведет новый 
раздел научных исследований в 
области динамики железобето-
на. В экспериментах заняты со-
трудники и студенты.

— Проблема динамических 
нагрузок для железобетона весь-
ма актуальна, — комментирует 
работу коллеги заведующий ка-
федрой доктор технических наук 
А. А. Оатул. — При ее изучении 

20 октября 1971

Открывать свои тропинки
не обойтись без высшей матема-
тики, вычислительной техники, 
электроники, статистических 
методов.

Анализ влияния статических 
динамических нагрузок особен-
но важен для промышленных 
объектов с интенсивными под-
вижными нагрузками. Известно, 
сколь велики они на фундамен-
ты турбогенераторов, напри-
мер. У нас установлены тесные 
контакты с крупнейшими ТЭЦ, 
области, заводами, где есть 
мощные прокатные станы. Ис-
следование специфики их рабо-
ты поможет предложить более 
эффективные конструкции.

Нашу беседу прерывает 
громкий клич снизу: это доста-
вил очередную партию строи-
тельных материалов Владимир 
Щур.

— Наш лаборант, диплом-
ник вечернего отделения и, как 
видите, превосходный снабже-
нец, — знакомимся уже «на 
земле».

Все расходятся по местам. За-
вершать оставшиеся строитель-
ные операции, укладывать по-
следние плиты и параллельно… 
готовиться к следующему этапу 
научных экспериментов, откры-
вать свои тропинки в сложной 
«железобетонной» науке.

Б. ЛАРИН

27 октября 1971

На чем стоим?
Группа наша — несомненно, коллектив. Правда, в последнее 

время коллективизм несколько ослабел. Ушел на вечернее отделе-
ние староста Гена Добровицкий. Он задавал тон, за ним тянулись. 
Во многом группа «держалась» на старосте.

«На ком» сейчас? Комсорг — общительный человек. Сплачивает 
нас стихийным обаянием. Пограничной полосы между городскими 
и иногородними нет. Если и есть разделение, то на «старичков» и 
«молодёжь». Очень ярким оно было на первом курсе. Теперь, на 
четвертом, почти незаметно.

Дни рождения встречаем вместе. Но не у всех: Вчера был у одно-
го товарища день рождения, так я только узнал… А сплотила «кар-
тошка». Правда, я был в другой группе. Сейчас дружба крепче. 
Отношения между нами добрые, человечные. Но не больше. Зачем 
изображать то, чего нет?

Мне нравится группа.
В. БЛАНК, 

студент труппы ИС-453
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Первый… Старшекурсник 
скажет: «Малявки». Препода-
ватель посмотрит и улыбнется: 
«Так начинается студент…»

Вот важно шагает парень. 
Всем своим видом говорит? 
«Я — здесь хозяин». Это стар-
шекурсник. Первый же не умеет 
ходить, он бегает. Смотри: мимо 
стремительно пронесся парень, 
а вслед вприпрыжку бежит дев-
чонка. Это первый!

А глаза… Какие у нас глаза! 
Такие яркие, блестящие и такие 
любопытные. Душу выверни 
перед ними. А у некоторых лу-
кавые: мол, еще посмотрим, кто 
кого. У старших таких не встре-
тишь. Может быть, потому, что 
они — старшие?

Поначалу трудно на лекциях. 
Особенно, если преподаватель 
быстро говорит. Что может быть 
страшнее, как не успеть запи-
сать несколько слов, сказанных 

3 ноября 1971

Так начинается студент
им? Сидишь и смотришь лекто-
ру в рот и готов записать даже 
шутку, отпущенную в наш адрес 
(а вдруг и это нужно?).

А за старостой бегаешь, как 
хвостик. Хочешь все узнать, и 
все вопросы к нему:

— Гена, а куда сейчас? А что 
там? Гена… Гена…

И Гена терпеливо объясняет 
то же, что объяснял двадцати 
перед тобой… Он знает все!

В институте все интересно. 
Читальный зал… Ведь пре-
красно знаешь, для тебя он во 
втором корпусе. Но зачем же 
идти во второй, когда каждый 
день проходишь у себя, в глав-
ном, мимо двери с табличкой: 
«Читальный зал» Почему бы не 
зайти? — отваживаешься и от-
крываешь двери…

На улице отличная погода. 
Возле института ребята — с рюк-
заками, ведрами. Ясно, в колхоз 

едут. Идем — гадаем: первый 
или не первый? И вдруг одна 
девчонка солидно изрекает:

— Нет, не первый, это — сту-
денты!

И все соглашаются… Да, та-
кое услышишь только у нас.

Первокурсники — народ 
шумный. Зачем тишина? — 
Люблю, когда народу много, 
и все куда-то спешат. Даже на 
лекциях не бывает абсолютной 
тишины.

Кто сказал что у первокурс-
ника много свободного време-
ни? Его явно не хватает. По-
чему? Неизвестно. Подходит к 
концу октябрь. Полтора меся-
ца студенческой жизни позади. 
Вливаемся в нее постепенно, на-
чинаем осваиваться в институт-
ских стенах.

В. ВЯЛКОВА, студкорр. 
(ИС-113)

Зачет сдает ИС-459 — Лучшая группа факультета
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— Мне очень приятно читать 
вам сегодня. Более торжествен-
ной обстановки трудно предста-
вить.

Действительно, все сидели 
такие нарядные, взволнованные, 
подобревшие. А как же? Шла 
последняя в нашей жизни лек-
ция. В последний раз мы собра-
лись все вместе, а позади сидели 
преподаватели нашей кафедры, 
и, казалось, взволнованные не 
меньше, чем мы. О чем была эта 
лекция, честно говоря, трудно 
вспомнить. мысли разбегались 
совсем по иным направлениям. 
Вот по рядам пошла книга: «Рас-
пишитесь», — зашептали сзади.

Казалось, сейчас самое вре-
мя предаться воспоминаниям. 
Последний раз… А сколько раз 
мы еще отметим про себя: по-
следний. Все события, после-

5 января 1972

Последний звонок
дующие в эти полгода, будут 
последними, неповторимыми. 
Я. очнулась, когда услышала 
аплодисменты: Б. Н. Христен-
ко расписывался в журналах 
групп…

— Перерыв на пять минут!
В рядах студентов началась 

суматоха и «шипение».
—Кто цветы будет дарить? 

Пусть парни.
—Девочки, я не буду гово-

рить речь, не могу я, нет, ой…
Но вот стало тихо.
—Дорогие наши преподава-

тели! Сегодня мы символически 
прощаемся с вами… Конечно, 
каждый лектор по-разному дает 
материал, кто лучше, кто хуже, 
но цель у всех одна: передать 
свой опыт и знания, чтобы в бу-
дущем мы могли стать хороши-
ми специалистами…

В. Людков, студент группы 
ИС-546 передает зав. кафедрой 
теплогазоснабжения и венти-
ляции В. П. Туркину памятный 
подарок «Учителю с почтени-
ем»…

— Спасибо. Большого вам 
счастья, успешной защиты ди-
плома.

— Если будет трудно, прихо-
дите, поможем.

— Растите новые кадры. Спе-
циальность 1208 будет ждать 
их…

— Борис Алексеевич! Идемте 
фотографироваться!

— Ирина Ивановна, мы с 
Вами!

Вспышка. И я уже вижу эти 
фотографии: взволнованные, 
ставшие родными лица. Выпуск 
1972 года.

Н. ЮШКОВА

19 января 1972
Так, за общим столом, встретили 

ребята из группы ИС-115 экзамен по 
химии. Он шел в числе первых.

Теперь у каждого первокурсника 
довольно богатый сессионный опыт.

Снимок Н. НИКОЛАЕВА
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19 января 1972

Её пример— другим наука
В группе ИС-284 ЧП. Экзамен по математике окончился весьма 

плачевно: одиннадцать «неудов»!
— В чем дело? — обратились мы к экзаменатору.
— Плохо работали в семестре. Материал второго курса осо-

бенно сложный, а на лекциях были не все. Настораживали итоги 
аттестации: девять двоек. Но и на дополнительные консультации 
являлись лишь некоторые.

Итоги не замедлили сказаться: шестеро ушли с двойками, пяте-
ро вообще отказались отвечать. В их числе Л. Черепкова и Г. Кра-
сова, имевшие долги за прошлый семестр. Л. Небылицын получил 
«неуд» в аттестацию, не был на защите семестрового.

Как приятное исключение, слушал ответ Любы Поповой.
Теперь послушаем самих «героев» дня. Вот что говорит группа 

девушек:
— Первым сдали сопромат: три «неуда», тринадцать хороших 

оценок. С математикой не повезло с самого начала. Вызвалась от-
вечать одна из нас. Раз вызвалась сама, значит, была уверена в своих 
знаниях. И вдруг «неуд»!

— Я не стала отвечать, т. к. не знала одного вопроса по биле-
ту.

— Ответить на билет — еще не главное. Много вопросов по 
другим темам.

— Обижают реплики экзаменатора. Например? «Поразительно, 
странно, как вы могли додуматься?»

— У меня тройка. Вы нt представляете, как я рада. — Сложность 
курса ощущали и в семестре еще и потому, что часто лекционный 
материал и практические не стыковывались». Много времени ухо-
дило на разбор.

И все же: какой главный урок вынесла группа с этого экзамена? 
Настораживает единодушие в одном.

— Уж тройку-то можно было поставить…
Можно было поставить… И что тогда? Полная умиротворен-

ность? Довольство собой и экзаменатором? И снова — серия пас-
сивности в следующем семестре?

Н. ЧЕРНОВА

19 января 1972

Вдоль по сессии
<…>
А. П. Мельчаков (зам. дека-

на ИС ф-та):
— Начали довольно плохо, 

много «незачетов», особенно у 
старших курсов. Сейчас все при-
ходит в норму. Все или болеют, 
или экзамены сдают.

Первокурсники благополуч-
но одолели зачетную сессию, в 
экзамены «штормило» только 
на математике. «Без пораже-
ний» вышла 103-я (специаль-
ность ПГС), — она и в семестре 
лидировала. В сплочении кол-
лектива велика роль старосты 
А. Петрова. Целевик, рабфако-
вец, спортсмен, он и экзамены 

сдает на «хорошо» и «отлично». 
Лишь один «неуд» по математи-
ке в 101-й, 102-й группах. В 101-й 
три самых сложных экзамена 
сданы без троек девятью ре-
бятами. В 102-й без троек обо-
шлись восемнадцать студентов 
из тридцати!

Хуже всего с математикой 
на втором курсе. В 283-й груп-
пе двадцать «неудов»! Хорошо 
идут экзамены по общественно-
полити ческим дисциплинам.

Со старшекурсниками не-
благополучно. Отчасти винова-
ты кафедры: были осложнения 
с выдачей контрольных заданий. 
Недружно начали работать с 

графиком контрольных меро-
приятий. Третий курс подкачал 
с ТОЭ.

Приятно отметить, что наши 
общественники: председатель 
профкома факультета М. Мат-
виишин и секретарь факультет-
ской комсомольской организа-
ции В. Тарасов задают тон и в 
учебе. Рабфаковцы выглядят в 
эту. сессию неплохо.

В  хвосте  идут  студенты 
В. Жилкин (286-я). Н. Симунина 
(282-я). Л. Небылицын (284-я), 
А. Рагузина (286-я), Л. Моторина 
(291-я).

Интервью вели 
К. КОСТИН, Н. ЮШКОВА
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Кафедра строительного про-
изводства организует производ-
ственную практику студентов 
третьего-четвертого курсов спе-
циальности «Промышленное 
и гражданское строительство». 
В прошедшем учебном году 
большинство третьекурсников 
направлялись в передовые бри-
гады крупнейших строительных 
площадок Челябинска — Все-
союзной ударной комсомоль-
ской стройки — стана «250» на 
ЧМЗ, строительства жилых и 
общественных зданий на северо-
западе.

За два месяца студенты не 
только трудились в бригадах 
монтажников, бетонщиков, от-
делочников, основная эти про-
фессии, но и выполняли ин-
дивидуальное задание, более 
подробно знакомились с от-
дельными технологическими 
операциями, посещали другие 
стройки города.

Студенты четвертого курса 
работали мастерами, прора-
бами на объектах Челябинска, 
Красноярска, Запорожья, Тро-
ицка, Миасса и других городов 
страны. Более тридцати практи-
кантам вынесена благодарность 
за отличный труд и обществен-
ную активность.

Итоги практики подводились 
на конференции, где с интерес-
ными докладами выступили 
одиннадцать старшекурсников.

В целом можно считать, что 
практика прошла более органи-
зованно и с большей пользой. 
Вместе с этим вскрыты весьма 

7 февраля 1972

С практикой не все гладко
неприятные явления. По хода-
тайству общественных организа-
ций факультета кафедра напра-
вила тридцать четыре студента 
3—4 курсов на работу в составе 
студенческих строительных от-
рядов. Поведение многих шло 
вразрез с требованиями практи-
ки и не соответствовало высоко-
му званию студента.

Десять человек из 449-й груп-
пы (В. Фрумкин, Б. Кузнецов, 
Е. Турбанов, И. Райхман, С. Со-
нин, С. Игнатенко, Ю. Касьянов, 
А. Соловьев, В. Панин и другие) 
были удалены из интернацио-
нального отряда «Дружба» за 
нарушение устава. Фактически 
самовольно уехали, прорабо-
тав несколько недель, из отряда 
«Сияние Севера» A. Лыткин, 
Б. Тесленко, B. Павлов, Е. Цой, 
(ИС-538), а С. Воронов, В. Мак-
симов, А. Абросимов (ИС-438), 
Ф. Ахметзянов, А. Козырев 
(ИС-449), В. Воробьев (ИС-451), 
В. Герарди (ИС-536) пробыли 
там чуть дольше и также уеха-
ли, не завершив работ. Ряд сту-
дентов: Н. Брындин (ИС-451), 
Е. Ташак (ИС-452), А. Соловьев 
(ИС-449) устроились на работу 
без согласия кафедры.

Основная причина этих яв-
лений в том, что большинство 
перечисленных студентов рас-
сматривают работу в ССО в 
первую очередь как средство за-
работка. И как только исчезает 
перспектива заработать, сразу 
же начинаются всевозможные 
перемещения.

Какие меры принимает ка-
федра? Во-первых, двадцать 
два студента направлены на 
повторное прохождение прак-
тики. Многие из названных ли-
шены стипендии, а Г. Игнатенко 
(ИС-449), В. Брындину (ИС-451), 
Е. Ташаку (ИС-452) объявлен вы-
говор с предупреждением об от-
числении из института.

Пора всерьез задуматься 
над улучшением подготовки 
и руководства деятельностью 
студенческих отрядов со сторо-
ны институтского штаба труда, 
усилить воспитательную ра-
боту, направляя в отряды дей-
ствительно достойных с учетом 
профиля их будущей инже-
нерной деятельности. Следует 
пересмотреть существующую 
систему направления студен-
тов на крупные стройки, плохо 
оснащенные строительными ма-
шинами и механизмами.

Где будет проходить очеред-
ная практика? На реконструк-
ции Челябинского тракторного, 
цеха холодного проката ЧМЗ. 
Полагаем, что комитету ВЛКСМ 
института стоит направлять 
строительные отряды именно 
на такие солидные комсомоль-
ские объекты, которые опреде-
ляют значительное повышение 
промышленного потенциала 
нашего города, области, страны 
в целом.

В. Капранов, зав. кафедрой 
строительного производства,

С. ГОЛОВАНОВ, 
доцент кафедры
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23 февраля 1972
Звонок… Только что кончились лабораторные 

по аналитической химии. Девушки с инженерно-
строительного не спешат расходиться.

На секунду застыли в руках солнечные лучики про-
бирок, замерли листы с длинными столбцами вычис-
лений.

Как видите, будущих инженеров строительного 
производства увлекают разговоры… и на химические 
темы.

Снимок Т. ЖИКОЛ

23 февраля 1972

Праздник вдвойне
Кажется, лекции не будет конца. Усталая рука с трудом выводит 

в тетради буквы, а голова тяжелеет от новых формул, дифферен-
циалов и интегралов. Но вот спасительный звонок, и мы с нетер-
пением ждем последних слов лектора, чтобы, наскоро одевшись, 
радостно и глубоко вдыхать свежий предвесенний воздух.

Приготовились к «старту», и тут раздался немного властный и 
всем нам знакомый голос: «Группа 104, остаться!» Наш комсорг 
Галка Сергеева, приняв командирскую позу, призывает к себе. На-
чинаем стягиваться вокруг нашего ядра. Что ожидает сегодня? Ко-
нечно, каждый знает. Пожалуй, только сами виновники торжества 
делают непонимающий вид. Из портфеля извлекаются изящные 
свертки…

И вы, наверное, догадались: сегодня поздравляем именинников. 
А у нас их пятеро. Во время самой страшной, самой трудной пер-
вой сессии мы отреклись от всего земного и даже немного забыли 
про них. Но вот сессия позади, и мы решили поздравить тех, кого 
не успели. Саша, Витя, Володя, Олег и Вася. Пятерка именинников 
сегодня снова чувствует себя будто заново родившейся.

Девочки группы ИС-104
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Какой челябинец не мечтает 
о быстрой езде? И сразу в пред-
ставлении начали всплывать 
близкие сердцу картины «посад-
ки» и «высадки» из городского 
пассажирского транспорта. Ска-
жем прямо, какой челябинец 
не мечтает о такой езде, чтобы 
дышалось ему легко и свободно, 
чтобы его не пихали, не толка-
ли, пуговиц не отрывали, чтобы 
в мороз и в слякоть… Да что там 
говорить, какой челябинец не 
мечтает о метро. Метро. Свер-
кающее огнями подземное чудо, 
куда уводит нас длинная лента 
эскалатора. Минуты — и мы 
уже на другом конце города, а 
позади горит большая и надеж-
ная буква «М».

Мечты о метро — не блажь 
и даже не это: «а что мы, ры-
жие?» Решение проблемы 
транспортных перевозок ста-
новится одной из самых острых 
проблем нашего города. Было 
принято постановление Совета 
Министров о разработке ком-
плексных транспортных схем в 
городах с населением более 250 
тыс. человек. В прошлом году 
институт «Гражданпроект» на-
чал разрабатывать такую схему, 
выполнил раздел обследования 
работы всех видов транспорта.

Непосредственное участие 
в решении проблемы пасса-
жирского транспорта приняла 
кафедра гражданского строи-
тельства. Исследования ведутся 
уже десять лет, начиная с рабо-
ты «Анализ дорожных проис-
шествий». С 1966 года кафедра 

занимается изучением подвиж-
ности потока пассажиров. Вы-
яснилось, что в день соверша-
ется 65 тысяч передвижений, 
1100—1150 передвижений в год 
приходится на одного жителя. 
С каждым годом загрузка транс-
порта будет расти. И одна из 
причин—строительство нового 
района на северо-западе, где в 
недалеком будущем будет жить 
около 400 тыс. человек, а места 
работы останутся прежними: 
ЧМЗ, ЧЭМК, трубопрокат -
ный, ЧТЗ. До них 50—60 минут 
езды.

Решить эту проблему может 
только скоростной вид транс-
порта: метрополитен, скорост-
ной трамвай или монорельсовя 
дорога. В результате научных из-
ысканий, которыми занимались 
преподаватели и студенты кафе-
дры ГС, предпочтение было от-
дано метрополитену. Владимир 
Константинович Вальц, один из 
руководителей этой работы, по-
казывает на солидный шкаф:

— Вот посмотрите. Здесь ан-
кеты, в которых учитывалось, 
какие маршруты приходится 
совершать жителю нашего го-
рода, на каком виде транспорта, 
сколько времени затрачивается 
на эти поездки. Студентами 
опрошено 16,5 тысячи рабочих, 
школьников, домохозяек.

— Через пять лет мы повто-
рили опрос. Выяснилось, что 
средняя удаленность увеличи-
лась, а транспортные издерж-
ки уменьшились за счет улуч-
шения работы транспорта. Но 

23 февраля 1972

А метро начиналось здесь…
этот процесс не бесконечен, и в 
дальнейшем они будут увеличи-
ваться в связи со строительством 
северо-западного района.

— Тема «метро», постоян-
но входит сейчас в дипломные 
проекты, т. е. речь идет о разных 
стадиях этой работы. Два года 
назад диплом на тему «Строи-
тельство метрополитена в горо-
де Челябинске» с увлечением 
делали студентки Аня Попова 
и Лариса Образцова.

Как же предполагается про-
вести его трассы? Первая — 
из них пройдет район ЧМЗ, 
северо-запада, ПКиО, по про-
спекту им. Ленина, мимо ЧПИ, 
до ЧТЗ. Вторая — трубопрокат-
ный завод, Ленинский район, по 
ул. Дзержинского к вокзалу, до 
площади Революции, по улице 
Кирова, до пр. Победы и закон-
чится в северо-западном рай-
оне.

И, наконец, самый главный 
вопрос: когда начнется строи-
тельство? Ответ был не очень 
утешительном: когда население 
города Челябинска станет мил-
лион четыреста тысяч жителей, 
т. е. примерно к 2000 году. Да, к 
этому времени мы с вами успе-
ем стать дедушками и бабуш-
ками. Но не спешите разочаро-
вываться. Ведь это самое время, 
чтобы воспользоваться услугами 
удобного вида транспорта.

А пока есть еще силы, впе-
ред! На приступ троллейбусов и 
автобусов. Кто смел — тот сел!

Н. ЮШКОВА, студентка 
группы ИС-545
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01 марта 1972
Бегут своим чередом учебные дни на инженерно-строительном. Эта стайка девушек попала в наш 

фотообъектив сразу же после занятий (см. верхний снимок).
Последний курсовой… Раздумьями над ним заняты будущие градостроители из 455-й группы 

(средний снимок).
А это веселый «треугольник» ИС-103-й. Группа признана лучшей на курсе! Приятное изве-

стие…
Фоторепортаж Н. Николаева
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1 мая 1972

Ту, одну-единственную…
На первом курсе мы прово-

дили в своей группе анкетиро-
вание. Главным для нас было: 
«Твое ли призвание — строи-
тель?». Вот некоторые ответы:

— Не знаю, просто мне хо-
чется, чтобы на земле были кра-
сивые города!

— По-моему, строитель — 
это романтик, а романтик — это 
здорово.

— Да, это мое призвание. 
Строители — это люди, не за-
держивающиеся на одном ме-
сте. Они нужны то в одном, то 
в другом краю нашей страны. 
А я — страшная непоседа.

А вот ответы на вопрос: «Кем 
бы ты хотел стать?»

—Хотела стать балериной, а 
теперь строитель.

— Архитектором.
— Строителем.
— Человеком!
На четвертом курсе мы сно-

ва «запустили» анкету. Там был 
главный вопрос: «Полюбил ли 
ты свою профессию?»

Огромная армия школьников 
заканчивает в этом году школу. 
Но. к сожалению, далеко не у 
всех четкое представление о 
профессиях.

Ребята! Вы выбрали профес-
сию. Может быть, удачно, может 
нет. Вы знаете, как это важно — 
иметь любимую работу. Рас-
скажите вступающим в жизнь 
о своей профессии, не умаляя 
ни праздников ее, ни будней, 
ни черновой работы… Помоги-
те, но не сбейте с пути. Будьте 
патриотами своей профессии, 
но не отрицайте других.

Если хоть один человек будет 
благодарен вам, то вы уже по-
могли будущему.

Л. НОВИКОВА, ИС-454

24 мая 1972

Шаги в творчество
Оправдывает ли себя сло-

жившаяся система подготовки 
инженеров по стандартным 
учебным планам? Как воспитать 
будущих творцов техники, соз-
дать условия для полного рас-
крытия творческих возможно-
стей наиболее способной части 
студенческой молодежи? Эти 
вопросы волнуют преподавате-
лей высшей школы.

Сейчас в ряде передовых ву-
зов страны вводится обучение 
лучших студентов по индиви-
дуальным планам. Такие пла-
ны могут быть составлены по 
двум программам. Программа-
минимум не предусматривает 
коренной ломки существующих 
учебных планов, а только при-
спосабливает их к поставленным 
целям. Программа-максимум 
предполагает коренную пере-
стройку с тем, чтобы полнее 
и наиболее прямым путем до-
стичь желаемого результата. 
Каким путем идти — это реша-
ет кафедра, исходя из возмож-
ностей студентов и намеченных 
целей.

Каково может быть содер-
жание индивидуального плана? 
Кроме прохождения общенауч-

ных и профилирующих дисци-
плин, в индивидуальных планах 
предусматривается выполнение 
исследовательской работы в 
рамках госбюджетной или хоз-
договорной тематики кафедры, 
или же откомандирование на 
длительный срок в НИИ, веду-
щий прокатный институт, на 
передовое производство.

Студент должен принимать 
участие в научных семинарах ка-
федры, ее рационализаторской 
и изобретательской деятельно-
сти.

Всегда следует иметь в виду, 
что нельзя отрывать глубокую 
теоретическую подготовку от 
проектно-конструкторской и 
технологической, нужно учи-
тывать их органическую взаи-
мосвязь. Более целенаправлен-
ным должно быть курсовое и 
дипломное проектирование. 
В программе-минимум важное 
место могут занять факульта-
тивные и специальные курсы, 
работа в СПКБ, выполнение 
специальных заданий на произ-
водственной и преддипломной 
практике.

Готовя студента к творческой 
деятельности, нужно научить 

его представлять и. защищать 
результаты своей работы. По-
этому в плане определяются 
совместные с руководителем 
публикации, выступления на 
конференциях, участие в кон-
курсах и выставках.

Современный инженер-
творец должен быстро ориен-
тироваться и оценивать состоя-
ние дел по данному вопросу в 
мировом масштабе. Тут трудно 
обойтись без знания хотя бы 
одного (а лучше двух) ведущих 
иностранных языков. Забота об 
изучении языка должна быть 
отражена в индивидуальном 
плане как один из важных его 
моментов.

Творчески работающий от-
личник может оказать сильное 
влияние на абитуриентов, стре-
мящихся в институт, привить им 
любовь к специальности. Дума-
ется, что для подведения неко-
торых итогов работы и опреде-
ления дальнейших перспектив, 
незаменимы слеты отличников 
в общегородском, а не только в 
институтском масштабе.

А. ОАТУЛ, 
зав. кафедрой ЖБК, 

д. т. н. профессор
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31 мая 1972

Тайны зодчества

31 мая 1972

Промышленное и гражданское строительство
Кафедра строительного производства являет-

ся одной из основных кафедр, которые готовят 
инженеров по специальности «Промышленное 
и гражданское строительство».

Студенты изучают теоретические курсы и 
проводят занятия по строительным машинам, 
автоматике и технологии строительного произ-
водства. Для этих занятий имеется хорошая ла-
боратория, кабинеты, приборы и оборудование 
для научных исследований.

На кафедре ведутся изыскания в области зим-
них строительных работ. В них принимают уча-
стие 75 студентов. При кафедре имеется аспиран-
тура, которую закончили 12 инженеров.

Выпускники нашей специальности, как прави-
ло, первые два-три года работают строительны-
ми мастерами с целью закрепления полученных 
в институте знаний и развития навыков самостоя-

тельной творческой работы. Затем они становятся 
прорабами и начальниками участков. В дальней-
шем могут работать начальниками и главными 
инженерами строительных управлений, трестов, 
а также в проектных, научно-исследовательских и 
учебных заведениях.

ПГС — самая распространенная специальность 
среди строителей. Окончившие институт по этой 
специальности получают обширный объем зна-
ний в области строительного производства, эко-
номики, рас чета и конструирования сложных 
инженерных сооружений.

Добро пожаловать, уважаемые абитуриенты, 
на специальность «Промышленное и гражданское 
строительство».

В. ГЕРЦЕВ, доцент кафедры 
строительного производства

Две тысячи лет тому назад 
жил в древнем Риме зодчий 
по имени Марк Витрувий Пол-
лион. Это автор древнейшего 
учебника в котором изложены 
тайны зодческого мастерства. 
В средние века секрет и пропор-
ции сводов свято передавались 
мастерами из поколения в поко-
ление. Труды ученых Бернулли, 
Эйлера и других открыли секре-
ты зодчих, и ныне их фамилии 
можно найти в любой настоль-
ной книге инженера.

В римских летописях можно 
прочитать, что на склонах Везу-
вия, близ Неаполя, есть удиви-
тельный песок, который, если 
его увлажнить, через несколько 
недель образует скалообразный 
материал. Его назвали битумом, 
а камешки, бросаемые в него из 
экономических соображений, 
назвали цементумом. Секрет 
этого материала был утерян на 
полторы тысячи дет.

В средние века существовала 
пословица: «Прочность строе-
ния обратно порциональна зна-
ниям строителя», английский 
инженер Дж. Смитон доказал 
обратное: он изучил вулкани-
ческие пеплы и в 1756 году об-
наружил секрет искусственного 
камня: обожженной смеси гли-
ны и извести.

Точный состав цемента, упо-
требляемого ныне, изобрел ка-
менщик из Лидса Джозеф Эспи-
дин. А садовник Жозеф Монье, 
сооружая ящики для цветов, от-
крыл секрет железобетона.

«Бракосочетание» железа и 
бетона казалось величайшим 
изобретением в истории строи-
тельства. Города, наконец, осво-
бодились от угрозы «красного 
петуха».

В нашем городе есть дома, 
стоящие на подносе — жест-
кой станине железобетона. Есть 
дома, стоящие, в море, на сва-
ях. А в Москве есть и путеше-
ствующие здания (перевезен-
ные на рельсах с одного места 
на другое на расстояние до 500 
метров!).

Соображения экономич-
ности и недостаток места в го-
родах привели к распростра-
нению в мире многоэтажных 
домов. В  XX веке сооружения 
из железобетона достигли 
500 м — телебашня в Остан-
кино, а стальные — 780 м — 
телематча в американском 
штате Канзас. Жилое здание 
теперь достигает 110 этажей. 
В Челябинске к 1980 году на-
мечено построить 10 сорока-
этажных домов, а число зданий 
с 14 этажами достигнет двух 
сотен!

Современный итальянский 
архитектор Луиджи Нерви 
сказал: «Бетон — наилучший 
из материалов, изобретенных 
человечеством. История его — 
героический эпос человеческой 
мысли и воли».

По статистике за последние 
50 лет территория городов вы-
росла в 1,75 раза, а население их 
в 2,5 раза, нужда в транспорте — 
в 8 раз, а площадь улиц, зани-
маемых транспортом — 60 раз! 
Поэтому в Париже, например, 
за час автомобили находятся в 
движении только 19 минут.

За рубежом шутят, что бур-
гомистры вешают планы рекон-
струкции своих городов в каби-
нете позади письменных столов, 
чтобы как можно реже их ви-
деть. Выполнение этих планов 
в условиях капитализма почти 
невозможно.

В СССР впервые построены 
ленточные города, отделенные 
от промзоны зелеными и водны-
ми преградами. Это Магнито-
горск, Волгоград, Комсомольск-
на-Амуре, Тольятти.

Строительство — это дли-
тельный усердный труд, в ко-
тором участвуют не гении-
одиночки, а эпохи и народы.
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На современном уровне

31 мая 1972
От первого курса до вол-

нующих минут защиты ди-
пломного проекта. Главный 
экзамен выдержан, а теперь 
самое приятное: поздрав-
ления членов ГЭК, добрые 
напутственные слова декана 
Ф. Л. Серебровского.

Снимок Н. СЕМЕНОВА

По специальности ПГС сту-
дент получает основательную 
подготовку по высшей мате-
матике, физике, теоретической 
механике, по использованию 
ЭЦВМ. Большое внимание уде-
ляется изучению строитель-
ных материалов, архитекту-
ры, сопромата, строительной 
механики. На последних двух 
курсах студент изучает основы 
технологии строительного про-
изводства, организации- и эко-
номики строительства. Видное 
место уделяется преподаванию 
дисциплин по строительным 
конструкциям — деревянным, 
металлическим, бетонным и 
железным.

Студенту дается достаточно 
широкая и общая подготовка, 

которая преследует цель создать 
необходимую базу для дальней-
шей специализации. Выпускник 
ПГС оказывается достаточно 
грамотным в научном теорети-
ческом и практическом планах, 
чтобы самостоятельно изучать 
конкретный вопрос и работать 
на современном уровне.

Как известно, железобетон 
является одним из основных 
строительных материалов. В 
настоящее время в железобе-
тоне возводятся многоэтажные 
жилые и общественные здания, 
промышленные сооружения, 
мосты, путепроводы, телемач-
ты, реакторы атомных электро-
станций. Большой эффект дает 
сооружение большепролетных 
тонкостенных пространственных 

покрытий — оболочек (напри-
мер, торговый центр и вокзал в 
нашем городе).

Молодой специалист, окон-
чивший специальность ПГС, 
способен рассчитать, запроек-
тировать и построить любые 
из этих сложных и интересных 
сооружений.

В силу широты подготов-
ки, выпускник нашей специ-
альности одинаково успешно 
может работать в проектном 
институте, на строительной 
площадке, на заводе, в научно-
исследовательском институте.

А. ОАТУЛ, 
зав. кафедрой ЖБК, 

д. т. н. профессор

14 июня 1972

Как ни страшна сессия…
Снова кто-то получил свой первый «неуд», кто-то — свою пер-

вую «пятерку». Идут напряженные и удивительно короткие дни, 
когда буквально ничего не успеваешь выучить, а время уходит и 
экзамен все ближе и ближе. Заранее дрожат коленки.

Но как ни страшна сессия — она все-таки проходит. Вздох об-
легчения у одних, недовольство собой у других. Что ж, бывает… 
Незабываем последний экзамен. Самый страшный. Несмотря на 
опасения, у многих уже в кармане билеты на поезд, и мысли уже 
где-то далеко-далеко от института…

В. ВЯЛКОВА, ИС-113
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Оценку дают сами
Теперь уже не приходит-

ся объяснять необходимость 
п р о в е д е н и я  о б щ е с т в е н н о -
политического практикума. Ре-
бята сами дают ему хорошую 
оценку.

А политэкономия, оказывает-
ся, очень «жизненная» наука! — 
«открывает» Саша Хворостухин 
из группы ИС-373.

— Узнал много нового и ин-
тересного, пока готовил доклад, 
без общественно-политического 
практикума вряд ли успел бы 
столько,— считает Володя Гур-
вич из группы ИС-364,

Хочется отметить наиболее 
активных студентов. Это Наташа 
Тихомирова — политинформа-

тор группы ИС-375. Выполняя 
работу политинформатора, На-
таша активно выступала на на-
учных студенческих конферен-
циях, в группе с интересными 
сообщениями. Это Ира Анзельм 
и Лина Литовская (ИС-373), вы-
ступавшие вне института и на 
научных студенческих конфе-
ренциях.

Катя Левинская и Люда Шел-
тунова (М-325) тоже выступали 
вне института и принимали са-
мое активное участие в подготов-
ке различных докладов в группе. 
Замечательно, что ребята, актив-
но участвовавшие в практикуме, 
хорошо учатся. В этом учебном 
году по ИС факультету в ОПП 

приняли участие все студенты, 
более 70 процентов выступили с 
докладами перед трудящимися 
предприятий, строек, бытовых 
учреждений, учащимися школ 
и ГИТУ. Отзывы хорошие.

Хочется пожелать, чтобы все 
студенты соблюдали установлен-
ные сроки подготовки докладов, 
оттачивали мастерство лектора. 
Участие в практикуме дает пер-
вые навыки работы с людьми, 
что так необходимо инженеру, 
будущему руководителю произ-
водства, организатору рабочего 
коллектива.

Л. РАСТВОРОВА, 
преподаватель 

кафедры политэкономии

14 июня 1972

Собрать все силы
Совсем скоро защищаются будущие градостроители. Интерес-

ны темы дипломных проектов этого года. С ними «публичное» 
знакомство состоялось уже давно — во время научно-технической 
студенческой конференции. Тогда дипломники как бы репетиро-
вали защиту, определяли суть работы, отвечали на вопросы. Тогда 
же выяснилось, что еще недоработано, как сделать проект лучше.

Много интересных вопросов в темах дипломников: Как обеспе-
чить растущие потребности в жилье района ЧМЗ? Как регулиро-
вать скорость водителям городского транспорта, чтобы исключить 
случайность задержки у перекрестков? Сколько средств предстоит 
вложить на реконструкцию Свердловского проспекта? А не лучше 
ли заняться трассой Северо-запад — ЧМЗ? Какова потребность в 
этом теперь? А перспективы на 80-й год? Хорошо! А на 2000? Но 
этим заняться нам уже не придется, это — для следующих поко-
лений дипломников.

А пока… Последние штрихи на ватмане, последние консульта-
ции с руководителями. Последи… Нет, об этом пока рано. Сейчас 
главное— сосредоточиться, собрать силы для решающего шага — 
экзамена по самому высшему счету.

Л. НОВИКОВА, ИС-454

14 июня 1972

Держимся 
дружно

Сессия для нашей группы 
началась с мая. Благодаря упор-
ству старосты и мягкосердечию 
деканата два экзамена сдавали 
досрочно. И мы не подвели де-
канат: (английский и строитель-
ные материалы сдали на «хоро-
шо» и «отлично», всего шесть 
троек.

Сегодня испытание потруд-
нее: теоретическая механика. 
Сдаем последний раз, поэто-
му больше волнуются ребята, 
строже принимает экзамена-
тор — все-таки оценка идет в 
диплом. Выскакивают из ауди-
тории счастливые, радостные: 
«Отлично!».

Экзамен еще не кончился, но 
результат почти ясен: из десяти 
сдавших — восемь «пятерок», 
две «четверки». Хочется, чтобы 
и остальные отметки были та-
кими же.

Впереди еще два экзамена: 
сопромат и философия, а ведь 
с сопроматом не шутят!

Но как бы ни обернулось 
дело, останется крепкая друж-
ба наших девчат. А дружба тоже 
помогает учебе.
Л. ФОНТАЛИНА Т. ШКЛЯЕ-

ВА, И. ТУЛИКОВА, 
студентки группы ИС-288
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Сонные какие-то ребята. 
Очень трудно раскачать. И кто 
привил иммунитет против об-
щественной жизни? — сетует 
знакомый комсорг.

— Пижон… На субботник — 
и то с уговорами Небось, и на за-
воде не был, а туда же —крити-
ковать производство. Кровь сдал 
безвозмездно —так потом месяц 
щеголял. Видел бы, как рабо-
чие кровь сдают, — горячится 
первокурсник с автоматно-
механического.

…Вязаные чулочки, вязаное 
платье. Даже сумочка вязаная. 
Связанная жизнь. Увлекается 
только вязанием. Любимая и 
единственная литература — 
журнал мод. Если вы ей приде-
тесь по вкусу, поделится главной 
бедой: «Не хватило соболя на 
воротник — придется темную 
норку ставить». Узнали Эллочку 
из политехнического?

Обожает молодых солидных 
людей. Вот, как этот. Нахноен-
ная борода, экстравагантные 
манеры говорят о «незауряд-
ном» интеллекте. А если к тому 
же машина новейшей марки… 
Этакий пуп земли. Их немного, 
откровенно смешных, но…

Не будем трогать повсемест-
ные «гавроши» и засаленные «а 
ля хиппи» — это атрибутика, 
внешняя сторона. Налицо глав-
ное — увлечение только собой, 
обывательское равнодушие и 
инертность. Чем их объяснишь? 
Обратимся к ответам на вопро-
сы редакции. Их много, есть ин-
тересные. Вот, к примеру:

— Доволен выбранной спе-
циальностью?

— Нет.
— Разочаровался.
— Мне мама выбирала.

Случайный выбор профес-
сии. Ошибка, о которой сами 
ребята говорят остро, даже ка-
тегорично:

— Мещане те, кто не любит 
будущую профессию. Сейчас 
они живут «по течению». Тем и 
кончат.

А вот другое мнение:
— Специальностью недо-

волен относительно. Где-то все 
равно придется работать. Удов-
лет воренность зависит и от себя, 
от того, как разбираешься в спе-
циальности.

Но разбираться в специаль-
ности и любить ее — разве мож-
но одно без другого? Разговор о 
профессии. Жаль, что для неко-
торых он начинается слишком 
поздно. А что думают ребята 
об общественной активности? 
Возьмем крайность:

— За два года учебы так и не 
смог ни у кого добиться, в чем 
суть общественной работы? Не 
всем же быть профоргами и 
старостами.

Да, сожалеть о непредло-
женной общественной работе 
легче. Но разве обязательно 
нужно получить должность? А 
если найти дело, полезное не 
только тебе, без подсказок «свы-
ше»? Это гораздо труднее. Вот и 
прикрываемся иждивенческими 
фразами:

— Мне общественная работа 
ничего не даст. Полезнее глуб-
же изучить будущую специаль-
ность.

Узкий «техспец»… Как во 
время нэпа: «спец» отдельно — 
коллектив отдельно.

— Через общественную ра-
боту нужно «пропустить» каж-
дого, — считает преподаватель 
философии В. А. Пахомова. — 

Ведь это способ формирования 
личности. И немалую роль здесь 
должен сыграть коллектив груп-
пы.

В самом деле, порой мы 
считаем, что влияние группы 
не ощущаем на себе, И только 
потом понимаем, что незримо, 
незаметно каждого формировал 
общий настрой и даже настрое-
ние соседа по парте оставило в 
душе след. Но какой? Группе 
тоже порой не хватает хорошего 
влияния. Нельзя пускать на са-
мотек воспитание студенческого 
коллектива.

На первых порах в этом дол-
жен помочь умный, доброже-
лательный наставник-куратор. 
Слышу возражения:

— А зачем нам воспитатель? 
Сами взрослые!

Хорошо, если в группе есть 
ребята с трудовой закваской. 
А если одни десятиклассники?

Мне повезло с группой. Кол-
лектив хоть и не очень сильный, 
зато интересный. Кого толь-
ко ни поставляла наша, 538-я! 
Председатель УВК факультета, 
секретарь факультетского коми-
тета ВЛКСМ, чемпионы инсти-
тута по боксу и борьбе «самбо». 
А просто спокойные, скромные 
ребята? Они буквально загора-
ются, когда речь заходит об ин-
тересах группы, ругают — так в 
лицо. Хоть и неприятно — за-
думаешься, в следующий раз 
поступишь иначе.

Каждому из нас вуз, кроме 
знаний, предоставляет «ро-
скошь» человеческого общения, 
бескорыстную, взаимообогаща-
ющую. Скверно, если понима-
ешь это у финиша…

В. ПЕТРОВ, ИС-538

14 июня 1972

А что за душой?
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Почему долго?
История КПСС… Волнение 

приходит и перед этим экзаме-
ном. Кажется, все успела повто-
рить, ну, о чем волноваться?

— Не о чем. — говорят одно-
кашники, — «пятерку» полу-
чишь.

А минуты идут… идут… 
И уже прошел час с лишним, 
как зашли первые «доброволь-
цы» в заветную аудиторию, но 
никто из них, видно, не торо-
пился первым вкусить радость 
победы или горечь поражения.

А рядом, в аудиториях, «тряс-
ло» товарищей: как-то сдадут? 
И почему долго? Но вот распа-
хивается дверь и вылетает пер-
вый, долгожданный. Счастливая 
улыбка до ушей говорит за себя: 
«Пять!»

— Уф-ф, — проносится вздох 
облегчения. Настроение подни-
мается. Первая пятерка — хоро-
шее предзнаменование. Сразу 
стало ясно, что наш незнако-
мый экзаменатор — душевный 
человек. И предчувствия оправ-
дались. Историю партии сдали 
хорошо. Почти все получили от-
личные и хорошие оценки.

На очереди следующий…
В. ВЯЛКОВА, ИС-113

21 июня 1972

Самый страшный экзамен
Самый страшный экзамен. Сопромат! Ну, и что? Не мы пер-

вые… (Что? В этой сессии мы?..)… не мы последние!
Я абсолютно спокойна. И с чего это так предупредительны ро-

дители? Нет, мама, мне не нужно успокаивающего!
Все заученное законсервировано, не выплывает ни одна форму-

ла. Их вскроет только экзаменационный билет.
И только подсознание фиксирует приметы: первое впечатле-

ние сегодняшнего дня — черная морда моего спаниэля (К чему бы 
это?), братишка несется со счастливым воплем: угадал три номера 
в спортлото (Может, и мне повезет… А если «3» —это тайный знак 
фортуны?)

Уже по дороге машинально складываешь номера троллейбусов. 
Приметы захлестывают. Стоп! Тем более, что за окном — стены 
родного института.

А до экзамена еще далеко — семь этажей. И каждая ступенька 
уводит от будничной суеты и приближает это таинственное не-
что…

У дверей уже толпа. Опередили. Даже сегодня не могли отка-
зать себе в «удовольствии» всей группой прокатиться на десяти-
местном лифте. Но обычная, единодушная беспечность сменилась 
чуждым для этих лиц выражением озабоченности.

А Он уже священнодействует. И вот долгожданное, но всегда 
неожиданное и пугающее:

— Заходите… Без вещей…
Толпу относит от двери. А меня не захватило отливом. Внутри 

холодок, оставшиеся сомнения, но… рвутся последние нити. С уга-
сающей надеждой смотришь на товарищей:

— Листочек…
Тянется множество рук, рук друзей. И, стиснув зубы, окунаешься 

в экзамен. К стержням приложены нечеловеческие напряжения, 
от твоих усилий гнутся и разрушаются конструкции. И в ответе — 
внушительное число.

— Вы бы, небось, по такой балке не пошли?
Где Ему понять, что я сейчас иду по более хрупкой балке, да 

еще в «опасной точке».
Выходишь опустошенный, с легким сердцем и чистой душой, 

еще не веря в свою победу. На ходу великодушно раздаешь това-
рищам последние крохи знаний. Все позади. Рубикон перейден!

Н. КОЗАЧЕНКО, ИС-290

5 июля 1972

Напутствие
Вот и прошли незабываемые, интересные, порой трудные сту-

денческие деньки, получен диплом, отзвучали поздравления дру-
зей, напутствия близких — все, чего так ждал… И ступай, товарищ 
инженер, на все четыре стороны: теперь все двери открыты перед 
тобой.

А уходить из института страшновато. Грустно покидать все, 
к чему привык. Смотрю вот сейчас на взволнованных, строгих, 
веселых, задумчивых абитуриентов и завидую. Завидую, что все 
у них впереди: и учеба в дружном коллективе, и экзамены, и 
стройотряд,—одним словом, кипящая, переполненная события-
ми жизнь.

Очень хочется от всей души пожелать будущим инженерам по 
старой студенческой традиции «ни пуха, ни пера» на вступитель-
ных экзаменах, большого мужества, терпения, бодрости и отлич-
ного настроения на все пять лет. Счастливого пути вам, ребята!

Г. ШАПОВАЛОВА, 
выпускница ИС факультета
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Семеро из подшефной
Стулья вокруг меня образо-

ва  ли тесный кружок.  Зна -
к о м и м с я :  н а ш и  б ы в ш и е 
под шефные, выпускники физи-
ко-математической школы 
№ 31, ныне студенты ИС факуль-
тета. Член школьного комитета 
комсомола Гена Файда расска-
зывает:

— Мы все учились в одном 
классе — 10 «В». В ЧПИ наших 
поступило 20 человек из 31. 
Многие уехали учится в другие 
города страны. Почти все сдали 
математику на «отлично» — за-
слуга Г. В. Галяминой и В. К. Ло-
ганова, которые преподавали 
нам математику в течение пяти 
лет.

Его перебивает Лева Фрейд-
кин:

— У нас был очень дружный-
класс. Отдых ли, учеба ли — 
всегда вместе,

Продолжает политинформа-
тор Олег Климов:

— Популярны у нас были 
вечера, КВН. Всегда занимали 

первые места, многие ребята 
занимались общественной ра-
ботой, двое играли в школь-
ном театре, трое — в вокально-
инструментальном ансамбле, 
несколько спортсменов. Фрейд-
кин и Файда три года выступали 
за сборную института по самбо, 
недавно они стали кандидатами 
в мастера спорта, первый раз-
ряд по волейболу имеют Е. Раз-
махов и С. Волков….

Они стали студентами. Снимок Н. Николаева

Традиции школы выдержи-
ваются. Семеро будущих стро-
ителей еще долго размахивали 
руками, с жаром рассказывая 
мне о своем классе. И вдруг 
спохватились: «Нам ведь еще 
на комсомольский учет встать 
надо!». Вскочили и умчались… 
И только молчаливые стулья на-
поминали об их присутствии…

С. КАМИНСКИЙ
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<…>
В этом 

г о д у  з а -
к о н ч и л 
среднюю 
ш к о л у 
№  1 8 . 
Учился, в 
основном, 
н а  « п я -
т е р к и » , 
закончил 
с золотой 
медалью. 
Большое 
с п а с и б о 
за все хочу сказать нашим учи-
телям.

Давно привлекает профес-
сия инженера-строителя. Моя 
будущая специальность — про-
мышленное и гражданское 
строительство. Это очень ин-
тересно — быть созидателем и 
преобразовывать лицо земли. 
В выборе профессии помогла 
мама. В юности она мечтала 
стать архитектором, но война 
перепутала все планы.

Поступление в институт — 
большое, знаменательное собы-
тие. Как представляю студенче-
скую жизнь? Она должна быть 
намного интересней школьной. 
Каждый, помимо учебы, должен 
активно участвовать в жизни ин-
ститута, заниматься спортом… 

31 августа 1972

Представляем: первокурсники
Круг интересов студента разно-
образен. Наш политехнический 
произвел большое впечатление: 
прекрасное здание, вниматель-
ные преподаватели, солидные 
лаборатории, спортивные сек-
ции, студенческий театр «Ма-
некен»…

Как ни странно, но вступи-
тельные экзамены в вузе пока-
зались легче школьных выпуск-
ных. Может быть, я не прав: ведь 
сдавал одну физику. Сейчас все 
волнения позади. Набираемся 
сил перед поездкой в колхоз. 
Помимо учебы, хотел бы за-
няться спортом в институтской 
секции легкой атлетики.

Хочу пожелать всем перво-
курсникам интересной студен-
ческой жизни. В добрый путь!

А. КРЫЛОВ, студент первого 
курса ИС факультета

— Осторожно!
Но я не услышал предупре-

ждения, вернее, услышал, но 
поздно. Раздался грохот… я 
упал со сломанной ступеньки. 
Пока я приходил в себя, друзья 
успокаивали:

— Коля, уже все позади! Ты 
ведь уже все сдал! Вспомни, как 
учился в школе. Там и не та-
кое было. Двойки… Пятерки… 
Сплошные неожиданности. 
А тут ступенька!..

Я под-
н и м а ю 
г л а з а  и 
в и ж у : 
« 4 4 3 » . 
В  э т о й 
а у д и т о -
рии был 
с а м ы й 
трудный 
э к з а м е н 
— сочи -
н е н и е . 
Трудный 
п о т о -
м у ,  ч т о 
сочинять-то ничего нельзя. По-
вторяешь все то, что тебе гово-
рили в школе, а называется со-
чинение!

Поломанная ступенька. Нет! 
Когда я буду строить дома, у 
них будут прочные ступеньки 
(я — студент ИСа). Какая это ра-
дость  — строить! Жилые дома, 
заводы… Город растет. Он не 
подчиняется жизненному зако-
ну: чем старше, тем моложе его 
лицо. И делаем это мы, строите-
ли! Ох, простите, еще и зачисле-
ния не было… Будем надеяться, 
что зачислят. Планы каждого 
эксабитуриента на ближайшее 
время — надеяться…

Ник. КУЗНЕЦОВ, 
ст-т гр. ИС-119

Первые занятия, поздравле-
ния, новые предметы… Голова 
идет кругом — ты студент! То, 
что казалось несбыточной меч-
той, наконец, сбылось.

Попав в круговорот студен-
ческой жизни, главное — не 
растеряться. Веря в то. что кол-
лектив — сила, стараемся быть 
вместе. Чуть что — сразу к ста-
росте, Соколовой Наташе:

— Скажи, а как?..
— А почему?
— Никак не пойму, зачем?..
Она и сама-то знает разве 

чуть-чуть побольше, но автори-
тет старосты поднят на опреде-

ленную высоту. Диву даешься, 
откуда у нее для нас столько 
улыбок? Кажется. окликни на 
самой серьезной лекции, и глаза 
Наташи тотчас засветятся.

Первые встречи с препода-
вателями, первые впечатления. 
Очень запомнился доцент Бон-
дарев, читающий курс лекций 
по высшей математике — пре-
жде всего, своей неподдельной 
общительностью с аудиторией.

Первые лекции, первая ра-
дость встречи с неизвестными 
ранее науками, первые казусы.

Почему так плохо переводи-
те с английского на русский?

Любой «иностранец» встре-
чает определенные трудности 
при встрече с великим русским 
языком.

187-я группа ПСВ факульте-
та. Специальность ВиК. 26 чело-
век, 26 разных характеров, объе-
диненных одной мечтой — стать 
инженером-строителем.

В. ТИМОЩЕНКО, 
студент группы ИСВ-187

4 октября 1972

Встречи
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11 октября 1972
На инженерно-строительном идут лекции. У студентов октябрьский рабочий настрой.
Снимок Н. Николаева

18 октября 1972

Самое трудное
— Каким бы вы хотели ви-

деть вечерника и заочника се-
годня? — обращаюсь к Ивану 
Григорьевичу Четвертакову, ас-
систенту кафедры графики.

— И тем, и другим нужна 
железная воля. Если дневников 
дисциплинирует деканат, здесь 
все решает самостоятельность.

— Вы сами закончили вечер-
ний. Скажите, что определяет 
успехи?

— Хороший конспект и сто-
процентное посещение занятий. 

Особенно трудно на первых трех 
курсах. Упущенное не восстано-
вишь по учебникам.

— Как лучше готовиться к 
экзаменам и зачетам?

— Я учился на МТВ с 1946 по 
1951 год. Отпуска на время сда-
чи сессии не брал — большая 
семья. Мы делали так: брали чи-
стую тетрадь и по каждому раз-
делу выписывали то, что знали 
хуже. В первую очередь уясняли 
самое трудное.

— А как сдавать?

— Получаешь три вопроса. 
К примеру, один знаешь хоро-
шо, другие похуже. Начинаешь 
с того, что лучше знаешь. Пока 
отвечают товарищи, «трудные» 
вопросы постепенно выясняют-
ся.

— Ваши пожелания нынеш-
ним студентам?

— Успешной учебы и удо-
влетворения выбранной про-
фессией.

Интервью вел В. Тимощенко, 
ИСВ-187
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Как улучшить практику

Пока есть время
Четвертый год кафедра ме-

таллических и деревянных кон-
струкций выпускает инженеров-
строителей для промышленного 
и гражданского строительства 
со специализацией «Метал-
лические конструкции». Вы-
пускники наши работают на 
заводах металлоконструкций, в 
специализированных проектных 
организациях «Проектсталькон-
струкция» и «Промсталькон-
струкция», а также в строитель-
ных монтажных управлениях. 
Таким образом, за кажущейся 
узкой специализацией кроется 
необходимость подготовки раз-
ностороннего специалиста.

Это предъявляет своеобраз-
ные требования к характеру и 
проведению производственной 
и преддипломной практик. 
Учебным планом предусмо-
трено, что студенты проходят 
технологическую (заводскую) 
практику на третьем курсе, 
производственную (монтаж-
ную) — на четвертом, а затем 
и преддипломную (проект-
ную) — на пятом. По учебному 
плану заводскую и монтажную 
практики проходят до изучения 
теоретических курсов техноло-
гии изготовления и монтажа 
металлоконструкций. Трудно 
сказать, насколько это логично. 
С точки зрения элементарной 
диалектики (практика — кри-
терий истины, то есть теории!), 
видимо, должно быть наоборот. 
Но это еще не все.

По сложившейся традиции, 
закрепленной, естественно, про-

граммой, студенты-строители 
специальности ПГС проходят 
практику на третьем курсе — на 
рабочем месте, а на четвертом 
обязаны проходить ее в качестве 
дублера мастера или мастера. 
Если для общей специально-
сти ПГС это вполне логично, 
т. к. обе практики проходят 
на стройплощадке, то для спе-
циализации «Металлические 
конструкции» оказывается, что, 
проработав девять недель на 
третьем курсе рабочим на заво-
де, студент через год должен ра-
ботать мастером или дублером 
на монтажной площадке.

Практически это сводится к 
тому, что в обоих случаях при-
ходится трудиться на рабочем 
месте. Вероятно, на это влияет и 
то обстоятельство, что рабочих 
рук в бригадах, как правило, не 
хватает. Дублером мастера ниче-
го не заработаешь. А мастером 
даже при наличии вакансии по-
ставить нельзя — на площадке 
человек впервые, теоретический 
курс не пройден.

Частичное улучшение соз-
давшегося положения, на мой 
взгляд, заключается в пере-
смотре и усовершенствовании 
учебного плана по нашей спе-
циализации. Тем более, что за 
четыре года работы в нем обна-
ружилось не одно узкое место. 
Относительно практики можно 
было бы конкретно предложить 
сдвинуть дисциплины «Техно-
логия изготовления металличе-
ских конструкций» и «Монтаж 
металлических конструкций» 

на семестр вперед, безболез-
ненно передвинуть на их место 
дисциплины «Водоснабжение и 
канализация», «Теплогазоснаб-
жение» и т. п. В этом случае сту-
денты хотя бы будут подготовле-
ны теоретически к выполнению 
не только обязанностей рабоче-
го, но и дублера мастера.

В заключение несколько слов 
об общественно-политическом 
практикуме. Наиболее тес-
ную связь студентов с рабочим 
коллективом обеспечивают 
не лекции и доклады (хотя их 
роль тоже существенна), а не-
посредственное «вживание» в 
рабочую среду. Например, сту-
денты группы ИС-365 (ныне 465) 
минувшим летом проходили 
практику на Челябинском заво-
де металлоконструкций. Несмо-
тря на то, что завод находится 
в черте города и хорошо связан 
транспортом с центром, боль-
шинство практикантов предпоч-
ло рабочее общежитие завода. 
Так, быть может, невольно связь 
с рабочим коллективом стала 
гораздо теснее.

Большинство ребят с увлече-
нием играли в волейбол и фут-
бол за цеховые команды, вместе 
проводили свободное время на 
озере Смолино. А может быть, 
«проживание» в рабочем обще-
житии следует узаконить на 
третьем курсе, который, как 
правило, проходит практику на 
предприятиях города? Трудно-
сти будут, выгода несомненна!

Е. ВАЙНШТЕЙН, 
доцент кафедры МиДК
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Видеть шире программы
Изучение политэкономии 

для нас, будущих строителей, 
помогает разобраться не только 
в экономике социализма, но и 
дает верный подход к экономи-
ческим явлениям капитализма. 
Гениальные идеи К. Маркса и 
Ф. Энгельса приобрели в наших 
глазах живой смысл.

Особый интерес вызывают 
у студентов такие разделы, как 
национальный доход, матери-
альная и духовная жизнь тру-
дящихся в странах с различным 
политическим строем.

Прочитать лекцию или до-
клад так, чтобы слушатели не 
жалели о потерянном време-
ни — этому нас учит обществен-
ный практикум и выступления 
на семинарах. Хорошее высту-
пление обеспечивается не толь-
ко добросовестной подготовкой 

по учебнику, нужен определен-
ный кругозор.

В нашей группе семинары 
проходят интересно, т. к. все 
вопросы рассматриваются шире 
программы, что заставляет мыс-
лить, спорить, высказывать свою 
точку зрения.

Случается, что иногда не-
достаточно используется до-
полнительный материал. Воз-
можно, рациональнее было бы 
изменить метод подготовки. 
Готовить определенный вопрос 
наиболее подробнее, а осталь-
ные — доработать на семинаре 
по выступлениям товарищей.

Результатом попытки введе-
ния такого новшества у нас явля-
ется повышение успеваемости. 
Стали хорошо выступать Г. Дру-
жинина, Алексеевичева, Бресляр 
и др. Студенты Е. Подивилов, 

В. Владимиров, Н. Акинфина, 
Т. Шкляева занимаются подго-
товкой для рефератов на инсти-
тутский и областной конкурсы. 
В декабре будет проведена кон-
ференция на тему «Ленинское 
учение об империализме», в 
которой примут участие В. При-
городов, Л. Фонталина и др.

От семинара к семинару по-
вышается активность, качество 
и уровень знаний. Как правило, 
на последних занятиях выступа-
ют по 10—12 человек. Конспек-
тирование 4-й главы 1 тома «Ка-
питала» показало, что студенты 
умеют работать с книгой — все 
получили хорошие оценки. Во 
втором семестре количество ре-
фератов на семинарских заняти-
ях увеличится.

Е, Шаронина, Л. Сергеева, 
гр. ИС-388

11 апреля 1973
Татьяна Сызранова студентка группы ИС-555, будущий инженер-

градостроитель. Сейчас горячая пора работы над дипломным проектом. 
Фото Т. Жикол
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18 апреля 1973
Дипломный, проект… От выбора темы до защи-

ты — этап сложных поисков, сомнений, открытий, 
озарений…

Кажется, совсем недавно стал старшекурсником, и 
все еще не веришь сам, что в июне предстанешь перед 
членами ГЭКа. Сейчас нужно сделать все возможное, 
чтобы завершающий этап учебы принес удовлетво-
рение.

На инженерно-строительном пора дипломного 
проектирования. Пятикурсниц консультирует доктор 
ар хитектуры В. Н. Лахтин.

Снимок Н. Семенова

9 мая 1973
Инженерно-строительный… Последний месяц работы над дипломным про-

ектом особенно напряженный. 
Фото Т. Жикол
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29 мая 1973
Будни партийной жизни

Подготовке к весенней экзаменационной сессии посвящалось от-
крытое партийное собрание инженерно-строительного факультета. 
Зам. декана Е. И. Гришина отметила, что вся учебно-методическая 
работа направлена на улучшение качества преподавания и вос-
питания студентов. Успеваемость на младших курсах по итогам 
аттестации повысилась.

Однако по-прежнему тревожит обстановка в группах 121, 124, 
204, 213. Отстают в учебе и некоторые коммунисты: В. Шильдяев. 
Ю. Замураев, Т. Соловьева, А. Матюшин, Г. Шишков. А ведь рядом 
отлично занимаются В. Власов, Г. Бауэр, А. Кошелкин, В. Тарасов, 
А. Хворостухин.

Многие кафедры не уделяют должного внимания вопросам 
своевременной сдачи курсовых проектов. Высказаны замечания в 
адрес кафедр ВиК и ТГСиВ. И. И. Казанцев затронул вопросы ор-
ганизационной структуры УВК, призвал полнее освещать решения 
комиссии в печати.

Г. М. Сюндюков говорил о сложностях работы с группой. Только 
зная «болезни» каждого студента, можно влиять на успеваемость. 
Анализу посещаемости лекций студентами, вопросам ведения 
конспектов и работе «треугольников» посвятил свое выступление 
А. С. Ходзько.

В. ДЕМКИН

20 июня 1973

Все в руках куратора
НА ВЕЧЕРНЕМ инженерно-

с т р о и т е л ь н о м  ф а к у л ь т е т е 
обучается более 700 человек. 
Отсутствие общественных Орга-
низаций создает определенные 
трудности для деканата в воспи-
тательной, учебной, методиче-
ской работе. Практически декан 
и секретарь успевают решать во-
просы учебные и методические. 
Пробелы же в воспитательной 
работе сейчас особенно недопу-
стимы. Очень быстро нарастает 
так называемый процес «омоло-
жения» вечернего образования.

По решению партийного со-
брания факультета в 1970 году 
на вечернем организован ин-
ститут кураторов. Его цель — 
улучшить воспитательную 
работу, укрепить учебную дис-
циплину, усилить контроль за 
текущей успеваемостью и по-
сещаемостью, наладить связь с 
руководством и общественными 
организациями — по месту ра-
боты студентов.

Обычно брали под контроль 
в первую очередь тех, кто плохо 
учится. Теперь задача — никого 
не оставить без внимания.

На прошедшем заседании 
партбюро ИС факультета рас-
сматривался вопрос о работе 

кураторов кафедр водоснабже-
ния и канализации и техноло-
гии строительного производ-
ства. Заслушаны сообщения 
партгрупоргов А. Н. Рубцова 
и И. С. Тикунова, коммунистов 
Г. М. Сюндюкова и Б. Н. Хри-
стенко.

На кафедре строительного 
производства ведется большая 
работа со студентами вечернего 
факультета (куратор — доцент 
Е. И. Кромский). Есть план ра-
боты. Куратор часто бывает в 
группах, деканате, хорошо знает 
студентов. Успеваемость в груп-
пах за зимнюю сессию состави-
ла 85 процентов. Кафедра ВиК 
(куратор И. А. Садовникова) 
держит в поле зрения старше-
курсников. На младших курсах 
велик отсев, успеваемость низ-
кая. Партгрупорг А. Н. Рубцов 
не знаком с планом работы, не 
контролировал его выполнение. 
Журнала работы куратора нет.

В принятом партбюро ре-
шении намечены конкретные 
меры по устранению отмечен-
ных недостатков, высказан ряд 
замечаний в адрес деканата ИС 
В факультета.

В. ЧИРКОВ, член партбюро 
ИС факультета

20 июня 1973

А сессия 
началась 

давно
Ее долго ждали и немного бо-

ялись… Правда, сессия для нас 
началась давно: в течение всего 
семестра сдавали курс «Строи-
тельные материалы». Несколько 
счастливчиков имеют «автомат» 
по термеху: Чиж Таня, Наумова 
Ира, Цыганов Женя, Винокуро-
ва Лида.

Для всех нас самый труд-
ный — сопромат. Его в группе 
любят, многие ребята принима-
ли участие в олимпиаде, осво-
бождены от решения задач на 
экзамене.

В сессию редко обходишься 
без неожиданностей. На этот 
раз заболел наш строгий и лю-
бимый староста, наш Саша. Не 
оставили его в беде, окружили 
заботой и вниманием, дежу-
рили возле больницы и день и 
ночь.

Первым сдавали английский. 
Принимали строго. Время летит 
незаметно, подходит второй, 
скоро кончится сессия… Планы 
на лето? Группа очень друж-
ная, вместе преодолеешь любые 
трудности.

Наши парни Сережа Смир-
нов, Женя Коляда, Миша Гершо-
вич, Саша Брагин едут со стро-
ительным отрядом. А девушки 
Ира Наумова, Ася Либгот, Таня 
Чиж — попробуют силы в роли 
проводников, Остальные будут 
работать в институте.

Н. КУЗОВЛЁВА, А. ЕЖОВА, 
А. ЛИБГОТ, ИС-210
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20 июня 1973 

Физика — самый трудный
Есть какая-то неуловимая 

черта, по которой в читальном 
зале сразу узнаешь первокурс-
ников. Вот они, обложившись 
конспектами и толстыми учеб-
никами, штудируют физику. 
Ребята оказались все из одной 
группы.

Г. ГУДКОВИЧ: «Считаем, фи-
зика — самый трудный, может, 
потому что первый. Для меня 
имеет значение результат имен-
но первого экзамена». Зимнюю 
сессию Геннадий сдал на «от-
лично».

— А как насчет…
— Пишу обстоятельные, но 

на экзамен никогда не беру.

— А зачем брать, если пока 
пишешь, все запомнишь, — ис-
кренне поддержала Света Бахти-
на. — Вообще-то я иногда беру 
для уверенности, но никогда 
еще не пользовалась — просто 
не умею.

—Вы всегда готовитесь вме-
сте?

— Да, вместе лучше — одно-
му что-то непонятно, другой 
объяснит.

Со Светой Бахтиной и Фаей 
Мустафиной мы встретились 
уже после «страшной» физики. 
Отметки 5 и 4. Но Света счита-
ет, что только ответ на трудный 
вопрос может принести удо-

влетворение. А может быть, 
«трудных» вопросов просто не 
осталось.

— Ну так как, физика был са-
мый трудный?

— Что вы, — смеются девуш-
ки, — теперь математика. Он 
следующий.

— В приметы верите?
— Вообще-то нет, — улыбну-

лась Фая, — но вот за забытой 
банкой для цветов не верну-
лась.

Экзамен начался в 9 часов, а 
к 2 часам освободилось только 
шестеро. Тем не менее настрое-
ние бодрое. «Сдадим»!

А. ГАБРИН

31 августа 1973
Зачислили! Радость первокурсников разделяет и декан ИС факуль-

тета Ф. Л. Серебровский.
Фото С. Феофилактова
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Заканчивается производ-
ственная практика.  Не все 
подходят к ее прохождению 
серьезно. Есть и любители по-
работать «спустя рукава», и най-
ти предлог для «освобождения» 
самыми различными путями. 
Но большинство студентов по-
нимает, что практика — неот-
ъемлемая часть всего учебного 
процесса, что она оказывает 
помощь в будущем, прививает 
навыки обращения с техникой, 
учит самостоятельно принимать 
решения, самостоятельно мыс-
лить. А это необходимо будуще-
му инженеру.

Расскажу о летней практике 
на кафедре: «Металлические и 
деревянные конструкции». Ре-
бята из 380-й группы проходили 
ее на заводе металлоконструк-

Летняя практика
31 августа 1973

Освоили много нового
ций. Парни на рабочих местах, 
девчата вели исследования по 
изучению времени различных 
процессов. Студенты 465-й груп-
пы попробовали свои силы в 
качестве дублеров мастеров. 
Многие уехали командирами и 
комиссарами строительных от-
рядов.

Г р у п п ы  2 0 2 - я ,  3 8 0 - я  и 
465-я — закреплены за кафед-
рой. Четверо второкурсни ков 
под руководством ст. инже-
нера-исследователя В. Ф. Са-
бурова были заняты иссле-
д о в а н и е м  д о л г о в е ч н о с т и 
рези ново-металлических про-
кладок. У мл. научного сотруд-
ника В. И. Пшеничникова В. 
Елецкая, И. Варлакова, Е. Ше-
хурдин работали по теме «Ис-
следование высокопрочных 

сталей методом пластического 
изгиба».

Практиканты познакоми-
лись с лабораторным оборудо-
ванием, методами проведения 
эксперимента, с расчетами. Все 
это понадобится на третьем — 
четвертом курсах. К тому време-
ни каждый освоит много ново-
го. Большую помощь студенты 
оказывают и кафедре. Как пра-
вило, те, кто трудился с особой 
заинтересованностью, записы-
ваются в СНО. В этом учебном 
году число членов студенческого 
научного общества непременно 
увеличится.

Н. КУВШИНОВ,
мл. научный сотрудник кафе-

дры металлических и деревян-
ных конструкций

Практику мы проходили на 
заводе сантехизделий. Шестнад-
цать студентов распределили по 
цехам и бригадам и… оставили. 
Сначала все было ново, интерес-
но. Многие впервые работали на 
токарных трубонарезных стан-
ках.

А потом про нас совсем за-
были. Мы хотели вникнуть во 
все технологические процессы, 
полнее познакомиться с про-

31 августа 1973

А про нас забыли
изводством. Но не тут-то было. 
С каждого требовали план как с 
кадрового рабочего. Отойти от 
станка в рабочее время — зна-
чит получить выговор от на-
чальника.

Руководителя по практике от 
завода никто и в глаза не видел. 
Только в последний день после 
долгих переговоров начальник 
цеха провел небольшую экс-

курсию. На том все и закон-
чилось. Пишем эту заметку не 
для того, чтобы пожаловаться, 
мы не нытики. Просто хочется, 
чтобы руководство завода уде-
ляло больше внимания буду-
щим специалистам. Мы можем 
получить направление и на этот 
завод. Но дай бог, чтобы этого 
не случилось.

Студенты групп ИС-488 и 489
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Летняя практика
5 сентября 1973

Стройку узнали
СВОЮ первую производ-

ственную практику студенты 
групп ИС-392 и 393 специаль-
ности «Экономика и организа-
ция строительства» проходили 
в тресте «Челябтяжстрой», на 
строительстве производствен-
ного корпуса электродного за-
вода.

Большинство ребят впервые 
увидели промышленное строи-
тельство во всем его великоле-
пии. Немного взволнованные, 
с чувством робости, вступали 
они на территорию стройки. 
Громада будущего цеха пода-
вляла своими размерами. Рядом 
с гигантскими конструкциями, 
высоченными стрелами кранов 
люди казались муравьями в пе-
реплетениях металлоконструк-
ций, зигзагах траншей, грохочу-
щих кабинах грузовиков.

Пока проходили инструк-
таж по технике безопасности, 
получали новенькие черные 
спецовки, ярко-оранжевые ка-
ски, ребят не покидало чувство 
неловкости и некоторой насто-
роженности: смогут ли освоить-

ся, выполнить работу, которую 
поручат? От этого зависело, как 
сложатся взаимоотношения с 
кадровыми рабочими, руковод-
ством стройки.

Уже через несколько дней 
волнения улеглись, сомнения 
развеялись. Каждый почув-
ствовал себя полноправным 
рабочим. С первых же шагов 
на стройке практиканты были 
окружены вниманием. Для сту-
дентов выделили домик, где 
можно переодеться, умыться и 
отдохнуть в обеденный перерыв. 
Специальный автобус отвозил 
всех на работу и доставлял до-
мой. Производственные задания 
давались с учетом квалифика-
ции, по мере освоения простых 
строительных процессов.

За два месяца практики 
приходилось делать все: ко-
пать траншеи в тяжелой, вяз-
кой глине, вязать арматуру и 
ставить опалубку, укладывать 
бетонную смесь и монтировать 
конструкции, словом, трудиться 
наравне с рабочими комплекс-
ных бригад, в составе которых 

находились. Студенты выполня-
ли все не хуже, а порой и лучше 
кадровых строителей, заслужив 
уважение со стороны рабочих и 
ИТР.

По словам начальника участ-
ка Николая Федоровича Емель-
янского, «студенты показали 
себя грамотными, трудолюби-
выми людьми, относящимися 
с большой ответственностью к 
порученному делу». Практика 
многому научила будущих ин-
женеров. Ребята узнали стройку, 
окунулись в ее заботы, познако-
мились с простыми рабочими, 
освоили основы некоторых стро-
ительных процессов. Все это по-
может в дальнейшей учебе, вы-
полнении курсовых проектов.

Для многих это была един-
ственная возможность взглянуть 
на стройку глазами рабочего, 
что очень важно для инженера-
экономиста.

Ю. МАЛЕНЬКИХ,
руководитель практики 

кафедры экономики и органи-
зации строительства

10 сентября 1973
Первые учебные недели… Они летят стремительно, словно подгоняе-

мые нетерпеливыми осенними ветрами. Утром так и хочется послушать 
шорох листьев в парке, но время, как всегда, неумолимо к студенту.

И вот первая пара, первая в этом учебном году лекция по строитель-
ной механике…

На снимке Н. Семенова ее читает доцент кафедры строительной ме-
ханики В. Л. Высоковский.
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12 сентября 1973

Выражаем 
благодарность

Руководство треста «Челяб-
гражданстрой» выражает бла-
годарность студентам третьего 
курса специальности «Промыш-
ленное и гражданское строи-
тельство», проходившим прак-
тику на наших объектах.

Всего за  зимний и лет -
ний период в тресте работало 
75 студентов-политехников. Они 
выполняли арматурные работы 
на строительстве третьей очере-
ди ЧПИ, готовили общежития 
к застилке полов, занимались 
ремонтом в драмтеатре и вели 
отделочные работы в книжном 
магазине.

Следует также отметить чет-
кую организацию практики пре-
подавателями кафедры «Строи-
тельное производство».

Е. ЛЕВИН,
главный инженер треста 

«Челябгражданстрой» 19 сентября 1973
Лекции на инженерно-строительном…
В сентябре они чередуются с выездами на уборку урожая кар-

тофеля. До конца месяца предстоит погрузить в контейнеры все 
до последнего гектара…

А пока можно послушать преподавателя в привычных условиях 
студенческой аудитории.

Снимок Н. Иванова
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3 октября 1973
Итоги летней практики… Таковы темы бесед преподавателей ка-

федры «Строительное производство» с пятикурсниками.

3 октября 1973

Редакции отвечают
31 августа в нашей газете 

была напечатана заметка «А 
про нас забыли», в которой 
студенты групп ИС-388 и 
ИС-389 высказали неудовлет-
воренность проведем летней 
практики. Ребята отмечали 
невнимание к ним стороны 
руководителя практики от 
завода. От них требовали 
только выполнение плана, 
работа же по ознакомле-
нию будущих специалистов 
с производством почти не 
проводилась.

Отвечает зав. кафедрой 
ТГСиВ В. П. Туркин.

— Для прохождения пер-
вой производственной прак-
тики студенты групп ИС-388 
и ИС-389 были направлены 
на завод сантехизделий. 
Всем 16 студентам были пре-
доставлены рабочие места. 
В связи с острым дефици-
том рабочей силы на пред-
приятии вторая половина 
практики, действительно, 
была заполнена работой по 
выполнению производствен-
ной программы. В процес-
се прохождения практики 
были организованы беседы 
со специалистами, экскур-
сии в цехи. Не организована 
экскурсия лишь студентам 
одного цеха по причине сме-
ны руководителя цеха.

На заседании кафедры 
обсуждены итоги произ-
водственной практики. Об-
ращено внимание на не-
достаточный контроль за 
выполнением учебно-произ-
вод ственной программы со 
стороны руководителей 
практики завода сантехиз-
делий. Руководством, пар-
тийной и профсоюзной ор-
ганизацией завода учтены 
замечания по проведению 
практики студентов.

21 октября 1973
Много учебной литерату-

ры нужно проштудировать 
будущим инженерам специ-
альности ВиК.
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22 ноября в нашей группе 
были подведены итоги курсо-
вого проектирования.

Большинство проектов при-
няты с оценкой «отлично», в 
группе нет «троек». Это говорит 
о серьезном подходе к заданию, 
хорошей посещаемости лекций, 
практических занятий, консуль-
таций. Наш руководитель Лео-
нид Иосифович Пресман отме-
тил особенности и недостатки 
каждого курсового проекта.

С а м а я  м н о г о ч и с л е н н а я 
группа проектов — детские 
дошкольные учреждения. Для 
них характерны оригинальные 
решения конструктивных си-
стем. Выделяется проект Ирины 
Жилиной. Четко выделив функ-
циональную связь, она отлично 
спланировала детский сад, сде-
лав проект глубоко индивиду-
альным, интересным. Он будет 
оставлен в методическом фонде 
кафедры.

Тщательная деталировка, от-
мывка фасада, сделанная с боль-
шим вкусом, отличают работу 
Кочкина Сергея. Творческий 
подход к планировке клуба от-
личает проект Шилкина Иго-
ря. Пожалуй, большой успех в 
группе выпал на долю Сережи 
Самохвалова. Его кинотеатр 
«Юность» поражает отличной 
композицией, мастерством вы-
полнения. С большим старани-
ем подошла к решению темы 
Смирнова Лена. Тщательно 
изучив литературу, она спро-
ектировала кинотеатр с идеаль-
ной и в то же время нетипич-
ной планировкой. Удивительная 
фантазия чувствуется в проекте 
Ларисы Щербины.

28 ноября 1973

Первый курсовой

Четкая графика, профес-
сиональное знание функцио-
нальных процессов выдвигают 
в число отличных труд Володи 
Букрина.

И н т е р е с н о  в ы п о л н е н ы 
проекты комбината бытово-
го обслуживания.  Один из 
них — проект Ларисы Яценко, 
в котором прослеживается ор-
ганическая связь планировки 
С конструктивной системой, 
новизна в проектировании 
предприятий этой группы. 
Совершенно по другому по-
дошла к конструкции и пла-
нировке аналогичного проек-
та Галя Хает: до мельчайших 
подробностей разработаны все 

У них лучшие курсовые проекты (ИС-305)

конструктивные элементы, эф-
фектно сделана отмывка.

Единственный в нашей груп-
пе проект кафе выполнила На-
таша Полякова. Кафе предна-
значено для города Сочи — это 
подчеркивается в конструктив-
ном решении здания: интервал 
между колоннами выбран так, 
что создается впечатление лег-
кости и свободы.

С первым курсовым груп-
па справилась успешно. И, как 
оценка нам всем, прозвучали 
совершенно непри вычные для 
нашей группы (305) слова пре-
подавателя: «Мне с вами инте-
ресно работать».

Э. ИСЕНБАЕВА, ИС-305
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Итак, подведены итоги пер-
вой аттестации. Как прошла она 
для студентов младших курсов? 
С такой повесткой дня состоя-
лось комсомольское собрание 
на ИС факультете.

В некоторых группах (136, 137, 
139, 140, 144) по восемь-девять 
неуспевающих. В основном по 
таким серьезным предметам, 
как математика, начертательная 
геометрия. В чем причина сры-
вов? Как помочь отстающим то-
варищам? Об этом и шел разго-
вор у студентов первого-второго 
курсов.

28 ноября 1973
Дела учебные

На повестке дня — аттестация
Были заслушаны доклады 

председателя УВК Ирины Ша-
пошниковой, комсорга группы, 
занявшей второе место (ИС-135), 
Журавлева. Перед комсомольца-
ми выступил зам. декана А. М. 
Бельский, секретарь партийной 
организации факультета Ю. В. 
Максимов.

Серьезно, по-деловому гово-
рили ребята. М. Креймер, секре-
тарь бюро ВЛКСМ первого кур-
са на первом потоке, поделился 
опытом учебы на рабфаке. Он 
еще и еще раз подчеркнул, что 

главное в группе — организо-
ванность и дисциплина.

Представителю лучшей. 
133-й группы удалось раскрыть 
секрет успехов коллектива, ко-
торый отличает максимальная 
собранность, требовательность, 
взаимовыручка. Все это помога-
ет быть первыми. Вся атмосфе-
ра, царящая в группе, исключа-
ет плохое отношение к учебе.

Участники собрания решили 
активно включиться в смотр-
конкурс на лучшую группу ин-
ститута.

Н. ЕРМОЛОВА

28 ноября 1973

Учёба — разве личное дело?
На наших календарях уже но-

ябрь. Незаметно пролетели два 
месяца учебного года. И хотя он 
не первый для каждого, но по-
своему необычен. Впервые не за 
школьными партами, в светлых 
институтских аудиториях. А вот 
и первый итог семестра — атте-
стация.

Первое место, как и на «кар-
тошке», у ребят из группы 
ИС-133. Это не случайно. Здесь 
постоянно занимаются, помога-
ют отстающим. Конечно, раду-
емся за лучшие группы курса, 
но огорчают собственные неуда-
чи. Группа наша на последнем 

месте. Разговор об этом шел и 
на комсомольском собрании, 
которое прошло бурно и ожив-
ленно. Ведь поставленные во-
просы волновали каждого!

Нина Горбунова, например, 
призналась, что ей после дол-
гого перерыва в учебе трудно 
вспоминать курс школьной про-
граммы. Комсорг Оля Новикова 
предлагает создать штаб взаи-
мопомощи, разбирать домаш-
нее задание вместе. Думаем, это 
поможет нам всем.

Не менее важный вопрос: 
сложился ли у нас в группе по-
настоящему дружный, сплочен-
ный коллектив! Ведь от этого 

тоже зависят успехи в учебе. 
Когда чувствуешь, что твои неу-
дачи волнуют всю группу, когда 
за тебя переживает весь коллек-
тив, понимаешь, что учеба — не 
личное дело и стараешься не 
подвести товарищей.

Но, как мы узнали, и лучшая 
группа института (ИС-557) по 
итогам первой аттестации от-
ставала. Это «вселяет» уверен-
ность, придает силы. Надеемся к 
следующей аттестации подойти 
с более высокими результатами 
и отлично подготовиться к зим-
ней сессии.

Л. НОСИЧЕНКО, ИС-144
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Недавно в нашем институте был объявлен 
конкурс на лучшую группу. Приз получила 
ИС-577. Опыт лучших требует огласки. И вот 
бойкие девочки, уже пятикурсницы, комсорг 
Тевс А. и профорг Масеева Т. увлеченно расска-
зывают мне о своих делах.

Оказывается, лучшими стали не сразу. Пер-
вые два года все ждали, что ими займутся, об-
ратят на них внимание. В сессию — лишь бы 
сдать, лишь бы удержаться. Работали много, но 
ничего не выходило.

К третьему курсу пришли с посредственны-
ми результатами. Надоело быть в хвосте. Взя-
лись за дело. Для начала создали «ревизион-
ную» комиссию. Она жестко контролировала 
дисциплину в группе. На заседании комиссии 
раз в две недели разбирались все пропуски. 
Пропустившим занятие по уважительной при-
чине устраивали консультации.

Прогульщиков наказывали—заставляли пе-
реписывать лекции и защищать на заседаниях 
комиссии. Новая система дала положительный 
результат. В отчете с комсомольского собрания 
группы ИС-577 записано: «…с благодарностью 
вспоминаем нашу «ревизионную» комиссию. 
Воспитанная ответственность перед товарища-
ми осталась, и проблема пропусков по неува-
жительной причине отпала».

Удивительно, но «ревизионная» комиссия нас 
еще больше сдружила. Это было делом каждого 
и общим делом группы, а это всегда сплачивает. 
В группе не осталось равнодушных и молчали-
вых. К этому начинанию все отнеслись живо, с 
интересом. Скоро мы узнали о каждом студенте 
больше, чем за прошедшие три года. Мы реко-

14 декабря 1973

Слово лучшей группе
мендуем внедрить наш опыт в группах 1—3 курсов. 
С радостью поможем начинающим, т. к. не хотим, 
чтобы наша «находка» забылась.

УВК сделало свое дело. Необходимость в ней от-
пала. Но желание работать над чем-то творчески 
и увлеченно у ребят осталось. Нужно было новое 
интересное дело. И был организован «Экономиче-
ский клуб» или дискуссионный центр по наиболее 
важным проблемам экономики строительства.

Был создан устав и избран президент клуба — 
Г. Лазарев. В уставе записано, что цель этого начина-
ния — «развить ораторские способности и дать воз-
можность выработать свою точку зрения по многим 
экономическим вопросам». Вначале все казалось 
просто игрой.

На первое же заседание клуба явились с опозда-
нием. Но Гоша взялся за дело серьезно. Теперь за-
седания проводятся регулярно.

В группе много интересных дел, потому что ре-
бята там интересные и сплоченные. Наняли первое 
место по результатам сессии на факультете. Тогда 
же и решили, на факультете смогли стать лучшими, 
сможем победить и в соревновании между факуль-
тетами.

Восьмое марта — в группе самый торжественны 
праздник. В прошедшем году был проведен конкурс 
на «Мисс-477». Организатором и судьей был Гоша 
Лазарев. Были предложены вопросы из истории 
8-го Марта, кулинарии, домоводства. Конкурс про-
шел с большим успехом. В нем приняли участие все 
и проигравших не было.

Если вы хотите больше узнать об этой группе, 
приходите. Девочки всегда хорошо встретят, расска-
жут о себе и помогут в ваших начинаниях.

Н. ЛЫТИКОВА

16 января 1974

Столько волнений
Первая сессия: Мы уже почти 

полноправные студенты, полу-
чили первое «крещение». Сдали 
первый экзамен. А перед ним 
было столько волнений и стра-
хов. Брали интервью у бывалых 
студентов. Нас интересовало 
буквально все, все до мелочей: 
как принимает тот или иной 
экзаменатор, как его настроение 
влияет на оценки отвечающих, 
проявляет ли он некоторую 
снисходительность к «утопаю-
щим»?

И вот сами столкнулись с эк-
заменатором. Наш первый экза-
мен — химия. Мы с нетерпением 
ждали лектора у двери. И вдруг 
Женька крикнул: «Идет!» Воца-
рилась тишина. Все следили за 

каждым приближающимся ша-
гом. А экзаменатор приветливо 
улыбнулась, и всем стало легче 
на душе.

В аудиторию вошли семеро 
смельчаков. Их возглавлял наш 
профорг Таня Многосмыслова. 
Преподаватель был расположен 
к нам великодушно. Все-таки 
первый экзамен. Мы стали по-
смелее. Не прошло и каких-
нибудь 20 минут, как появился 
доброволец. Это был Андрей 
Каягин. Вот и первая радость — 
первая четверка. Дальше все по-
текло своим чередом. Экзаме-
натор вызывал, экзаменуемый 
отвечал.

Каждого выходящего встре-
чал возглас: «Ну как?» Всем 

было интересно узнать, что там, 
за дверью? Вот «вылетает» рас-
красневшаяся, сияющая Таня 
Кошелева. Первая пятерка.

Не у всех дела шли так глад-
ко. Были первые поражения, но 
наш староста Володя показывал 
пример мужества и стойкости. 
Он подбадривал кого словом, 
кого взглядом, и это давало свои 
результаты.

Наш первый экзамен окон-
чен. Впереди еще много будет 
огорчений, будут радости, но 
этот останется в памяти на дол-
гие годы — ведь первый.

Н. ВОРОБЬЕВА, 
Л. ШИЛОВА, ИС-136
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16 января 1974

Сдает четвертый курс
Началось это не сегодня. И 

дело вовсе не в том, что лекции 
мы слушали на протяжении 
двух семестров и успели прой-
ти такие обширные курсы, как 
микробиология и химия воды.

А вначале было нелегко. Обя-
зательное посещение лекций. 
Попробуй пропусти хоть одну, 
если наш строгий преподаватель 
Лидия Зиновьевна Казанцева 
знала всех чуть ли не поименно 
с первых же занятий.

Подготовка к сегодняшнему 
экзамену началась еще тогда. 
На лекции ты не пассивный слу-
шатель. В любой момент может 
подстерегать неожиданный во-
прос и самому придется решать, 
как прореагируют вещества, и 
что выпадет в осадок.

Было в этом что-то от шко-
лы: и неустанное, требователь-
ное внимание преподавателя к 

каждому, и наши школярские 
страхи и привычки. Лабора-
торные занятия. Хрупкая, кри-
стальная чистота, белые халаты 
с буквами «ВиК». Собственным 
потом умоешь колбы и про-
бирки, пока доведешь воду со-
мнительного вида и качества до 
уровня нашей водопроводной. 
Но и здесь преследуют вопросы: 
почему вводим этот реагент, а 
чем объясните такой результат!

И вот оно:
— Я надеюсь на удачный ис-

ход нашего завтрашнего меро-
приятия, — с такими словами 
обратилась к нам Лидия Зино-
вьевна на консультации перед 
экзаменом. В сессии мы не но-
вички, но страхи одолевают и 
бывалых: списать невозможно — 
выгонят, а материала много…

Выходят первые. Кажется, 
давно ли взяли билет! Привыч-

ные первые «пятерки». И разго-
воры у двери:

— Ой, у Татьяны снова три-
надцатый, и к тому же труд-
ный!

А она наперекор приметам 
уже со второго экзамена уносит 
«отлично».

Не обошлось, конечно, и без 
срывов:

— Знала все, кроме того, что 
попалось в билете.

Но согласитесь ,  четыре 
«трой ки» — не много, даже если 
сдает четвертый курс.

Это не кончается сегодня. 
Ведь химия воды — одна из 
основ нашей будущей специ-
альности. И в процессе учебы 
не раз вернемся к ней и к наше-
му требовательному наставнику 
Л. З. Казанцевой.

Н. КОЗАЧЕНКО, ИС-490

16 января 1974

Сразу стало шумно
Сегодняшний день запом-

нится нашей группе, наверное, 
на всю жизнь. Еще бы: ведь сда-
ем первый экзамен в институте, 
да еще математику! Конечно, 
страшно. На подготовку дали 
10 дней, но разве будешь все 
время сидеть дома? Хочется и 
погулять.

Последние дни были самыми 
горячими. И все-таки «дрожа-
ли», что плохо сдадим. С таким 
настроением пришли на экза-
мен. К 9 часам в сборе почти 
вся группа. Но зайти решились 
единицы…

И вот отважная десятка си-
дит в аудитории с билетами. 
Первых добровольцев ждали за 
дверью с особым нетерпением. В 
аудиторию заходили все новые 
студенты, но никто не выходил.

Наконец, Таня Пухова полу-
чила первую оценку. «Хорошо». 

Сегодня четверок много. Ребята 
выходят с сияющими лицами. 
Но вот у Новиковой Тамары вид 
не радостный: только «три».

Сначала перед аудиторией 
было тихо, но постепенно ожи-
вились. Хотелось поделиться 
впечатлениями. Сразу стало 
шумно. И показалось, что все 
легко и просто.

В. АНТИПИНА, 
Т. ГУЖЕЛЕНКО, 

Е. ЕМЕЛЬЯНОВА, ИС-145

Это впечатления группы, а 
теперь интересно узнать мнение 
экзаменатора Н. П. Зибаревой 
(кафедра математики № 1):

— Для многих это проверка 
умения сдавать экзамен. Успехи 
не блестящи: девять хороших, 
пять неудовлетворительных 
оценок. И все-таки впечатление 
неплохое, девочки очень добро-

совестные, трудолюбивые. На 
фоне других слабее выглядели 
С. Казанович (вероятно, по-
считала, что во время экзамена 
справится с любым вопросом), 
Л. Прорашнева,  Т.  Шичко, 
Е. Ярош, Н. Шендрик (она име-
ла двойку по первой аттестации, 
в конце семестра подтянулась, 
но, видимо, сказались имевшие-
ся ранее пробелы).

Верю, что в этой группе 
оценки следующей сессии будут 
выше, как в 229-й (тоже специ-
альность «Экономика строи-
тельства»). Далеко не лучший 
на первом курсе коллектив те-
перь заметно «вырос»: четыре 
отличных. 12 хороших, 11 удо-
влетворительных оценок. Двоек 
нет Такие итоги работы радуют, 
поднимают настроение и у экза-
менатора.
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23 января 1974
Мы уже на четвертом курсе. На счету каждо-

го, можно сказать, семь сессий. Остался еще один 
экзамен.

Но несмотря на такой опыт, по-прежнему вол-
нуешься. Конечно, волнение не то, что на первом 
курсе: чувствуешь себя увереннее (наверное, ска-
зывается привычка), а потом и дисциплины «род-
нее» (сдаем специальные предметы).

Повысилась и успеваемость: на младших кур-
сах преобладали «хорошие» и даже «удовлетво-
рительные» оценки, а на старших — «отлично» и 
«хорошо». Ребята всегда настроены оптимистич-
но, приходят, хорошо подготовившись. Но нет 
одинаковых людей и одинаковых оценок.

Да, осталось всего две сессии. Немного грустно 
расставаться с этой нелегкой, но в то же время за-
мечательной студенческой порой.

Т. ЗУДИНА, ИС-491
На снимке: Т. Зудина.

6 марта 1974

Создавать атмосферу взаимопомощи
Как всегда, было шумно и 

оживленно. Студенты ИС фа-
культета пришли на свое комсо-
мольское собрание определить 
задачи на весенний семестр, 
подвести итоги зимней сессии 
и отметить лучших.

Декан факультета Ф. Л. Се-
ребровский, говоря о резуль-
татах зимней сессии, отметил, 
что успеваемость понизилась 
по сравнению с предыдущими 
годами.

Произошло снижение успе-
ваемости по всем курсам, кро-
ме первого. Если выразить все 
в цифрах, то абсолютная успе-
ваемость — 86,9 процента, а бо-
лее 13 процентов студентов по-

лучили «неуды». Наибольшее 
число неудовлетворительных 
оценок по высшей математи-
ке. Из 72 «неудов» у студентов 
первого курса 42 приходится на 
математику.

Есть группы, где успевае-
мость на очень низком уровне. 
В группе ИС-222 абсолютная 
успеваемость более 40 процен-
тов. И лишь один студент этой 
группы сдал сессию без «троек». 
Лучшими группами являются: 
ИС-142, ИС-229, ИС-312, ИС-488, 
ИС-577. Группа ИС-577 — луч-
шая не только на факультете, но 
и в институте.

Главной причиной неуспе-
ваемости является недобросо-

вестное отношение к прямым 
студенческим обязанностям, 
пропуски занятий. Для того 
чтобы поднять успеваемость, 
необходима дружная работа 
треугольников, атмосфера то-
варищества и взаимопомощи.

Заместитель декана по учеб-
но-воспитательной работе 
Е. И. Гришина познакомила 
собравшихся с приказом рек-
тора института о награждении 
лучших студентов билетами и 
значками отличника, ценными 
подарками.

Л. НОСИЧЕНКО, 
Н. КАЗАНКОВА, ИС-144
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27 марта 1974
В кабинете черчения девушки из группы ИС-140 
Т. Зоренко и Т. Баженова. Фото П. Уральского

22 мая 1974
Сдача курсовых проек-
тов по бетонным рабо-

там на ИС факультете. 
Фото Н. Семенова
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29 мая 1974

Сессия… с октября
Сессия у нас началась еще в 

семестре. «Строительные мате-
риалы» читает второкурсникам 
ИС факультета Нина Петровна 
Блювштейн. Студент, прослу-
шав несколько лекций, напри-
мер, на тему «Безобжиговые ка-
менные материалы», приходил 
к преподавателю и беседовал с 
ним о наиболее важных вопро-
сах.

Сразу выяснялось, насколько 
глубоки знания программного 
материала, как будущий инже-
нер способен решать задачи, не-
избежно возникающие на про-
изводстве. Так, «по частям», мы 
усваивали предмет в процессе 
его преподавания.

Давно известно, что, давая 
ответы на собственные вопро-
сы, человек прочнее запоми-
нает и осознает суть и тонкость 
проблем. И это учла Нина Пе-
тровна: студенты составляют 
вопросы сами, она лишь посто-
янно контролирует подготовку, 
помогая не сбиться с «пути ис-
тинного» и правильно система-
тизировать знания.

А вот мнение о «досрочном 
экзамене» самих ребят:

Хлебникова Ирина (ИС-219):
— Регулярно повторяешь 

материал, работая, помимо 
конспектов, с учебниками. При 
изучении других предметов это 
случается не так уж часто. При-
ходя на лекцию, понимаешь все 
или почти все, потому что есть 
фундамент — предыдущие за-
нятия. Ну и, конечно, освобож-
дается время в сессию.

Надо сказать, что мнения 
Ирины придерживается боль-
шинство студентов ИС факуль-
тета.

Н. КУЗНЕЦОВ, ИС-219

29 мая 1974
Закончилась зачетная неделя на 4-м курсе инженерно-

строительного; Позади три курсовых проекта. Курковой для мно-
гих студентов — пока единственная возможность «понюхать по-
роху» будущей специальности.

Последний проект по очистке природных вод для нас был са-
мым ответственным, требующим, может быть, впервые самостоя-
тельных инженерных решений. И серьезный, вдумчивый подход 
способствовал успеху.

Недостатка в консультациях ни у Л. З. Казанцевой, ни у 
Т. И. Барышниковой мы не знали. И вот пришел срок сдачи. Сейчас 
уже не проходили проекты, сделанные за ночь. Зато как отчаянно 
защищались выстраданные в ежедневном труде, над листом, за 
книгами в «читалке» и в очереди на консультацию.

И результат — отличные оценки за курсовой — эти долгождан-
ные сюрпризы.

29 мая 1974
Экзамен по математике в группе ИС-131. Фото Т. Жикол
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14 июля 1974
Заочницы ИС факультета на геодезической практике

31 августа 1974

Первокурсник: 
с чувством радости
Окончив школу, я поступил 

в Челябинский индустриальный 
техникум по специальности 
ПГС. Не ошибся в выбранной 
профессии. На практике понял, 
что работа строителя очень ин-
тересная и нужная людям. Был 
направлен в НИИ «Проект-
стальконструкция». Мне очень 
понравилась проектная работа. 
Но для того, чтобы быть хоро-
шим специалистом, мало того, 
что я знаю. Решил поступить в 
институт.

Конечно, испытываю радост-
ное чувство, что я первокурсник, 
студент ЧПИ. Но, признаться 
откровенно, не менее сильные 
чувства я пережил, когда защи-
тил диплом с отличием в тех-
никуме, приступил к работе в 
проектном институте.

Надеюсь учиться с полной 
отдачей сил, вступить в научное 
студенческое общество, чтобы 
уже на студенческой скамье за-
няться научной работой.

Специальность строителя — 
самая древняя и в то же время 
самая современная. Наша страна 
представляет собой огромную 
строительную площадку. Чтобы 
строить красиво, качественно и 
быстро, нужны знающие свое 
дело специалисты. Приятно 
посмотреть на многоэтажные 
красивые здания и уникальные 
сооружения, спроектирован-
ные или построенные твоими 
ру ками.

Мне хотелось бы больше 
узнать о металлических кон-
струкциях и работать после 
окончания института по этой 
специальности. Существуют ли 
специальные группы?

Я спортсмен первого разря-
да по легкой атлетике. Буду рад 
защищать честь института, а в 
первую очередь, факультета.

Планы? Как можно больше 
узнать, заняться научной рабо-
той.

Вл. БАРМАНОВ, ИС-147

Первокурсник.
Рис. М. Холодной, сту-
дентки 1-го курса ИС 

факультета
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11 сентября 1974

Наш первый дом
С четвертого сентября наша 

группа начала работать на 
строительстве 9-этажного дома 
геологоразведки, строитель-
ство которого ведет СУ-4. Ребят 
оформили бетонщиками, нас, 
девушек, разнорабочими. Хотя 
трудимся по самым низким 
разрядам и поручают самую 
несложную работу, пока здесь 
нравится. Ведь это самое первое 
здание, начало нашей трудовой 
биографии.

В самый первый рабочий 
день, проведя инструктаж по 
технике безопасности, прораб 
Енин А. С. отвел всех на рабо-
чие места: двое разгружали бе-
тон, остальные копали траншею 
для прокладки кабеля. Еще чет-
верых ребят отправили работать 
на обновление фасада оперного 
театра.

Усталости после первого дня 
не чувствовалось. Наш комиссар 
Саша Львов выглядел самым 
веселым и жизнерадостным, 
хотя досталось не меньше, чем 
остальным.

Сегодня занимались бетони-
рованием подвам здания, очист-

Последние наставления 
перед стартом, и группа 
ИС-238 принимается за 

работу.
А вот и первые весомые 

результаты!
Фоторепортаж автора.

кой территории строительства 
от мусора.

Еще целый месяц предсто-
ит трудиться, пока наши одно-

курсники не вернутся из колхо-
за. И этот месяц обещает очень 
много нового и интересного.

А. НИКИТИНА, ИС-238

18 сентября 1974

Три месяца в парке
Бронзовый загар, когда-то 

яркие косыночки и кепки, де-
ловой вид и неразлучные тео-
долит, рулетка, колышки. Три 
месяца «бороздили» лесопар-
ковую зону бригады студентов 
дневного, вечернего, заочного 
отделений. За лето 517 человек 
прошло геодезическую практи-
ку. Программа практики пред-
усматривала решение геодези-
ческих задач, топографическую 
съемку участка, нивелирование 
местности и др. Добросовестно 
потрудилось большинство сту-
дентов, но особенно хочется от-
метить ребят из групп ИС-132, 
ИС-135, ИС-141 Н. Барышнико-
ва, А. Шлома, П. Дроздова, Ю. 
Кокарева и других.

Вот уже два года часть наших 
практикантов занимается иссле-
дованием новых геодезических 
инструментов. В ходе работы 
проведено много вычислений 
по определению фактической 

точности инструмента (дально.
мэ-ра ОТД, нивелиров НС-4, 
НС-2). Материалы исследова-
ний служат хорошей основой 
для НИРС, докладов на научно-
технических конференциях.

Этим легом часть студентов 
выполняла геодезические ра-
боты в стройотрядах, на строи-
тельстве пансионата у Черного 
1моря, трассировании линии 
высоковольтной электропере-
дачи Белорецк — Магнитогорск. 
Три года подряд успешно вы-
полнялись работы по заявкам 
строительных организаций. В 
частности, практиканты зани-
мались съемкой территории 
лагеря в Сунукуле и про екти-
рованпем дороги от Чебаркуля 
до села Верхние Караси. Сейчас 
эта дорога одевается в асфальт.

Геодезическая практика за-
крепляет первый теоретический 
курс обучения в институте. А 
поэтому вопросы улучшения ее 

организации и проведения осо-
бенно важны. С каждым годом 
все острее встает вопрос о соз-
дании геодезического учебного 
полигона за пределами города.

Условия работы в лесопар-
ковой зоне, конечно, отвечают 
требованиям программы курса. 
Но слишком много студентов 
занято практикой одновремен-
но. Лишний раз вытаптывается 
трава, много колышков остается 
после очередных топографиче-
ских работ да и отвлекающих 
моментов многовато.

С е й ч а с  н а  и н ж е н е р н о -
строи тель ный пришло новое 
пополнение первокурсников. 
Помимо учебы многие заинте-
ресуются спецификой научно-
исследовательской работы. 
Геодезический кружок готов 
принять всех желающих.

В. Климкович, 
преподаватель геодезии
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Группа студентов ИС фа-
культета проходила инженер-
ную практику на строительстве 
КамАЗа. Руководитель от кафе-
дры строительного производ-
ства доцент к. т. н. В. Д. Герцев 
выбрал интересные объекты, 
поселил в общежитие, органи-
зовал лекцию о строительстве 
КамАЗа и экскурсию в новый 
город — Набережные Челны.

К обязанностям строитель-
ных мастеров приступили на 
следующий день. Мы подробно 

изучили и собрали материал 
по прогрессивным способам 
строительного производства 
(конвейерный монтаж покры-
тий промзданий крупными 
блоками, буробетонные сваи в 
конструкциях фундаментов и 
др.). Эти материалы будут из-
ложены на конференции, по-
священной итогам практики, 
и использованы в дипломных 
проектах. Кроме того, отдель-
ные объекты строительства 
КамАЗа используем для тем 

дипломного проектирования.
Прохождение инженерной 

практики на таком крупном 
строительстве, как КамАЗе, ее 
хорошая организация способ-
ствуют закреплению теоретиче-
ских знаний, полученных в ин-
ституте. Практикой довольны. 
Успели посетить театр и позна-
комиться с работой Московско-
го театра на Таганке.

Т. БОЛОТОВА, Н. ГАЕВА, 
М. ПЕКАРСКАЯ, ИС-579

25 сентября 1974

Политехники на КамАЗе

«На возвышенном берегу 
реки Синара живописно выде-
ляется на фоне голубого неба 
церковь села воскресенского. 
При всей скромности архитек-
турного декора здание отлича-
ется прекрасным соотношением 
масс, целостностью и гармонич-
ностью. В контрасте с белыми 
стенами плотнее и определен-
нее воспринимаются краски 
земли. Перед нами памятник, 
выполненный в лучших тради-
циях русского классицизма»…

Таких «лирических отсту-
плений» немало в отчетах 
прак ти кантов, которым по-
счастливилось стать участника-
ми увлекательной экспедиции 
в прошлое, организованной 
этим летом областным управ-
лением культуры. Девять сту-
дентов второго и третьего кур-
сов инженерно-строительного 
факультета побывало за лето в 
двадцати населенных пунктах 
Троицкого и Каслинского райо-
нов, «открыло» более тридцати 
пяти архитектурных памятников. 
Руководили экспедицией препо-
даватели кафедры графики Ма-
рия Петровна Мочалова и Юрий 
Константинович Барский.

Активный, творческий взгляд 
на каждый объект. Он, конечно, 
прививался не сразу. Задолго 
до поездки, в апреле, Мария 
Петровна собирала их в зале ар-
хитектуры, чтобы познакомить 
с планировкой селений, особен-
ностями деревянного зодчества 
Южного Урала, архивными, 
историческими документами. 
Тогда, на этих вводных заняти-
ях, покорила своей увлеченно-

2 октября 1974

Ради возрождения
стью судьбами архитектурного 
искусства, желанием воскресить 
его страницы.

Впечатлений от практики 
хватит надолго. Им тесно в ску-
пых рамках обычного отчета. 
И все же итоги общего труда 
измеряются в солидных циф-
рах, их не обойдешь. Произве-
ден тщательный обмер каждой 
детали здания, сделаны снимки, 
заполнены учетные карточки и 
паспорта на большинство объ-
ектов исследований. Только для 
19 архитектурных памятников 
выполнено 168 чертежей. Все 
это — начальная стадия работы 
по подготовке материалов к Все-
российскому своду памятников 
культуры.

Недавно М. П. Мочалова 
вернулась из Москвы с при-
ятной вестью. Все материалы 
экспедиции приняты в Мини-
стерстве культуры РСФСР, вы-
сказаны пожелания о продол-
жении творческих контактов с 
челябинцами. Экспедиция за-
вершилась, а за рабочим столом 
Марии Петровны по-прежнему 
собираются участники поездки 
М. Михайлов (гр.  ИС-306), 
О. Никель, О. Соловьева (гр. 
ИС-215) и другие. Уточняются 
данные обмеров, выверяются в 
строгом соответствии с прави-
лами составления сводов уже 
выполненные чертежи.

Нужно сказать, что подобные 
экспедиции Мария Петровна 
возглавляет не первый год. Ше-
стое лето путешествуют студен-
ты по селам Южного Урала, 
привозят богатейший этногра-
фический материал, обобщают 
его на занятиях в кружке. СНО. 

Одни уже закончили институт, 
другие начинают заниматься. 
Но каждый уносит навсегда 
чувство причастности к бога-
тейшему культурному наследию 
прошлого, любовь к народному 
зодчеству Южного Урала.

В этом году участие в экс-
педиции стало возможным во 
время производственной прак-
тики. Руководству института 
(В. В. Мельникову), факультета 
(Ф. Л. Серебровскому), кафедр 
графики, экономики и орга-
низации строительства, про-
мышленного и гражданского 
строительства, градостроения 
прислана благодарность за ока-
занное содействие. В приказе 
по областному управлению 
культуры отмечается высокий 
профессиональный уровень вы-
полненных работ, энтузиазм и 
исключительная добросовест-
ность всех членов экспедиции.

Работа по выявлению, об-
следованию и паспортизации 
памятников архитектуры об-
ласти требует продолжения. 
Понадобится еще несколько 
экспедиций, прежде чем будет 
накоплен материал для Всерос-
сийского свода. Но не терпит 
промедления работа по охра-
не уникальных произведений 
архитектуры Южного Урала. 
Дело может пойти быстрее, 
если инициативу кафедры гра-
фики подхватят и другие. На 
инженерно-строительном фа-
культете немало архитекторов, 
которые могли бы возглавить 
группы студентов в летних по-
ездках.

Богатейший материал требу-
ет новых исследователей и энту-
зиастов. Время не ждет.

Л. БИТЕЕВА
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2 октября 1974
Скоро геологи нашего города получат новый 

многоквартирный девятиэтажный жилой дом. В 
строительстве этого здания принимала участие 
наша группа. Ребята бетонировали подвалы, 
устанавливали лифты, девушки занимались пла-
нировкой подвалов и технических помещений, 
уборкой территории от строительного мусора.

Сейчас в доме ведутся отделочные работы, 
скоро появятся первые новоселы. Мы закончи-
ли работу на стройке, но снова и снова хочется 
пройти мимо дома, построенного и нашими ру-
ками. Эта стройка запомнится навсегда.

А. НИКИТИНА, Е. САВИНА
Снимок А. Никитиной (ИС-238)
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Важным этапом, завершаю-
щим процесс обучения в вузе, 
является дипломное проекти-
рование. Мнение о качестве 
дипломных проектов и под-
готовке кадров высказывает 
начальник сантехнического 
отдела института «Челябги-
протяжмаш» Герман Леони-
дович Антонов.

Ни одно действительно 
развитое общество не может 
обойтись без высококвалифи-
цированных специалистов, 
способных решать целый ком-
плекс научных и инженерных 
задач. Темпы этого разви тия 
настолько интенсивны, что его 
невозможно обеспечить за счет 
талантливых самоучек, как в 
предыдущие эпохи.

Подготовке инженерных 
кадров уделяется огромное 
внимание, и Челябинский по-
литехнический с честью справ-
ляется с этой задачей. В нашем 
государственном институте по 
проектированию заводов тяже-
лого, транспортного и энергети-
ческого машиностроения («Че-
лябгипротяжмаш»), ведущем 
комплексное проектирование 
промышленных предприя -
тий — от Дальнего Востока до 
Украины, много выпускников 
политехнического института.

Те х н о л о г и ,  л и т е й щ и к и , 
строители, сантехники и энер-
гетики создают проекты пред-
приятий, цехов и сооружений, 
призванных обеспечить выпуск 
промышленной продукции вы-
сокого качества. Проекты по-
следних лет отличает более при-
стальное внимание к вопросам 
защиты окружающей среды от 
губительного воздействия про-
мышленного производства. Ис-
точником загрязнения является 
технологическое оборудование 
литейных, кузнечно-прессовых, 
гальванических, механосбороч-
ных и прочих цехов.

Поэтому необходимо со 
студенческой скамьи готовить 
кадры, способные понимать и 
уметь воплощать в жизнь тех-
нологические процессы и обо-
рудование, которые не имели 
бы промышленных выбросов. 

Целесообразно установить более 
тесные контакты между кафе-
драми, готовящими инженеров-
технологов, и кафедрами во-
доснабжения и канализации, 
отопления и вентиляции. В ди-
пломные проекты пора вклю-
чать раздел, обосновывающий 
принятое технологическое обо-
рудование или процессы с пози-
ций выполнения решений пар-
тии и правительства по охране 
окружающей среды.

Установки по очистке про-
мышленных сточных вод и газов 
дорого стоят, поэтому кафедрам 
экономики следует обращать 
внимание на технологические 
процессы с точки зрения мини-
мальных капитальных затрат, 
когда речь идет о строительстве 
и эксплуатации систем очист-
ки промышленных выбросов. 
Практика показывает, что начи-
нающие инженеры-технологи, 
компонуя участки, отделения 
и цехи, имеют недостаточное 
представление об энергетиче-
ском и сантехническом обе-
спечении и не предусматрива-
ют площадей для размещения 
цеховых электроподстанций, 
приточных камер и вытяжных 
установок.

Получаются чисто академи-
ческие, ученические предложе-
ния, лишенные возможности 
какого-либо практического ис-
пользования. Вот и появляются 
бросовые работы, переделки, 
срывы сроков обеспечения стро-
ек качественными проектами.

Выпускники кафедры ВиК 
имеют достаточную степень 
подготовки. Многие приобре-
тают опыт и решают сложные 
инженерные задачи. Но пре-
жде чем молодой специалист 
научится эффективно исполь-
зовать базовые знания, прохо-
дит время. У ряда выпускни-
ков нет еще достаточно ясного 
представления о значимости 
избранной профессии. Ведь без 
четко продуманной системы во-
доснабжения и канализации не 
может нормально функциони-
ровать жилой дом, промышлен-
ное предприятие, сельскохозяй-
ственный комплекс, обитаемый 

летательный аппарат. Недоучет 
этих систем приводит к ката-
строфическому загрязнению 
окружающей среды, наруше-
нию биологического равнове-
сия в зоне обитания человека 
со всеми отрицательными по-
следствиями.

К сожалению, не все выпуск-
ники хорошо знают норматив-
ные материалы (строительные 
нормы и правила — СНиПы, 
строительные нормы — СН 
и т. д.), основополагающие до-
кументы для проектирования, 
строительства и эксплуатации. 
«Студентам нужно больше экс-
курсий на строящиеся и су-
ществующие объекты (водоза-
борные сооружения, очистные, 
насосные станции, предприя-
тия). Недостаточное простран-
ственное, визуальное представ-
ление о них порой на многие 
годы тормозит нормальное раз-
витие инженерного мышления.

Рецензируя в течение мно-
гих лет дипломные проекты 
выпускников кафедры ВиК, от-
мечаешь эволюцию тематики. 
Если с десяток лет назад пре-
валировали темы, связанные с 
коммунальным водоснабжени-
ем и канализацией, то сейчас 
получили полноправное граж-
данство и темы промышленного 
направления. Совсем недавно, 
разрабатывая в проекте вопрос 
очистки сточных вод, выпускник 
старался любой ценой добиться 
очистки, а в последние годы за-
звучала экономическая сторона 
вопроса. И что особенно прият-
но, желание превратить процесс 
очистки сточных вод из убыточ-
ного процесса в прибыльное 
производство.

Так, выпускница 1974 года 
группы ИС-576 Л. А. Мелякина 
в проекте очистки и повторного 
использования низкоконцен-
трированных промывных вод в 
производстве двуокиси титана 
дала решение испарительной 
установки для получения кри-
сталлического порошка суль-
фата аммония, реализация 
которого превращает процесс 
очистки вод в прибыльное про-
изводство. Весьма интересным, 

10 октября 1974
А что за дипломом?

В проектах последних лет
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со  всесторонним технико-
экономическим анализом из-
вестных методов очистки был 
проект выпускницы этого же 
года группы ИС-576 Т. В. Зе-
линской, которая на основании 
исследовательских работ кафе-
дры предложила эффективный 
метод очистки сточных вод. Не-
обходимо продолжать работу в 
этом направлении, воспитывая 
у студентов чувство сопричаст-
ности к народному достоянию, 
экономному его расходованию.

И еще один вопрос,  над 
которым следует поработать: 

стопроцентные замкнутые обо-
ротные циклы для гальваниче-
ского производства, окрасоч-
ного и химводоочисток ТЭЦ. 
Практика проектирования про-
мышленных предприятий по-
казывает, что даже очищенные 
известными методами сточные 
воды до предельно допустимых 
концентраций не допускаются 
к сбросу в водоемы и комму-
нальные системы канализации. 
Необходимо обучать студентов 
умению решать вопросы про-
ектирования экономичных 
установок по выпариванию 
сточных вод.

Желаю коллективу препода-
вателей и студентов новых твор-
ческих исканий.

Г. АНТОНОВ,
начальник сантехнического 

отдела «Челябгипротяжмаш».

Редакция приглашает работ-
ников кафедр, представителей 
производственных коллективов, 
проектных и конструкторских 
организации, НИИ чаще выска-
зывать мнение о качестве подго-
товки молодых специалистов, о 
методах ее совершенствования.

16 октября 1974

Теперь—в теории
Сегодня мы получили первую в жизни зарплату - результат 

нашей работы на стройке в сентябре этого года. Наша группа ра-
ботала на постройке дома геологоразведки.

Прошедшие дни запомнились не только потому, что это первая 
стройка, но и потому, что она дала нам, инженерам-строителям, 
много новых знаний. Познакомились в какой-то мере с технологи-
ей строительства и, что особенна важно для нашей специальности 
(ПСК), его строительными материалами.

Сейчас, когда уже началась такая дисциплина, как строительные 
материалы, изучаем в теории то, что увидели на практике.

Даже такой грозный термин, как «горизонтальная планировка», 
не звучит для нас загадочно. На практике познали, что это такое — 
разравнивать земляной пол лопатой.

Нам приятно и радостно смотреть на этот дом, почти готовый 
к сдаче. Даже то, что облицовочные плиты кое-где смонтированы 
монтажниками не совсем прямо, не мешает ему прекрасно впи-
сываться в архитектурный ансамбль города.

Е. САВИНА

16 октября 1974
Учебный год в разгаре. Это чувствуется в курсовых по архитектуре.

Снимок Н. Николаева
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23 октября 1974
Идет комсомольское собрание

Создавать атмосферу нетерпимости
Главная задача студента — 

учиться. Этим будто все сказа-
но, однако понятие «учиться» 
далеко не однозначно. Ученые 
говорят, что запаса знаний, 
полученных сегодня в высшей 
школе, специалисту хватает не 
более чем на 10—15 лет. Важно 
овладеть навыками самоподго-
товки, самообразования, выра-
ботать стремление постоянно 
пополнять запас знаний, будить 
творческий, исследовательский 
дух.

Проблема повышения успева-
емости по-прежнему остра. Есть 
еще «балласт», который мешает 
продвигаться вперед. Во время 
сессии каждый девятый комсо-
молец показывает неудовлетво-
рительные знания, После пере-
сдач успеваемость составляет 96,5 
процента, качественная — 47,1. 
Многие учатся на «удовлетвори-
тельно». Хотя «тройка» — поло-
жительная оценка, с ней не ста-
нешь хорошо подготовленным 
специалистом.

Как повысить роль отличника 
в жизни факультета и институ-
та? Должно стать законом: если 
ты — отличник, окажи помощь 
товарищу, передай ему свою 
увлеченность, добейся, чтобы в 
группе не было отстающих. По-
лезно обратиться к передовым 
рабочим коллективам, взять на 

вооружение их принцип: «Ни 
одного отстающего рядом!».

Комсомольская организация 
факультета при содействии де-
каната и партийной организа-
ции может очень многое сделать 
для создания в учебных группах 
атмосферы боевого творческого 
соревнования. Подготовка буду-
щего специалиста — задача ком-
плексная. Это и профессиональ-
ное обучение, формирование 
организаторских навыков и вос-
питание идейное: нравственное, 
физическое. Такую подготовку 
студенты проходят в аудитории, 
лаборатории, на строительной 
площадке, в стройотряде, на 
культурно-просветительской, 
пропагандистской и спортив-
ной работе.

В одном из своих выступле-
ний известный кинорежиссер, 
народный артист СССР С. А. Ге-
расимов отметил, что «человек 
ведет себя так, как находит нуж-
ным, сообразно своим взглядам 
и воззрениям, своему миропо-
ниманию и нравственному кре-
до». Но ведь все это воспитано, 
привито окружающей действи-
тельностью, обществом.

Посмотрим, каковы взгляды 
и нравственные критерии неко-
торых студентов. Бывший сту-
дент и комсомолец В. Арбузов 
плохо учился, оставлен на по-

вторное обучение, снова имел 
двойки: нарушив требование 
устава стройотрядов, поехал 
бойцом на стройку. Заработал 
немалые деньги, которые про-
пивал за несколько дней, дваж-
ды побывал в медвытрезвителе.

Студенты, проживающие в 
комнате 416 (староста комнаты 
Б. Гуральник), отмечали день 
рождения с «последствиями» 
от четвертого этажа до первого. 
Мораль и нравы этих студентов 
на очень низком уровне разви-
тия.

Серьезной проверкой явля-
ется уборочная осень. Подавля-
ющее большинство студентов 
правильно определяет свое ме-
сто на трудовом фронте, прояв-
ляет упорство и волю. Однако 
группа ИС-234 не являлась в ра-
боте передовой, а в последний 
день дезертировала с поля (за 
исключением пяти оставшихся 
комсомольцев).

Эти примеры говорят о том, 
что комсомольской организа-
ции факультета нужно шире об-
суждать вопросы дисциплины, 
роли комсомольских лидеров, 
бороться за создание атмосферы 
нетерпимости ко всякого рода 
нарушениям.

Ю. МАКСИМОВ,
секретарь партбюро 

ИС факультета

15 января 1975

Проекты для БАМа
На инженерно-строительном 

факультете  объявлен кон -
курсный набор в группу про-
ектировщиков объектов Для 
Байкало-Амурской магистрали. 
В конкурсе занимают участие 
студенты четвертого курса спе-
циальности «Промышленное и 
гражданское строительство».

В первую очередь будут рас-
сматриваться заявления старше-
курсников, имеющих отличные 
оценки по курсовому проекти-
рованию. Предстоящая работа 
вызывает большой интерес у 
многих студентов нашего инсти-
тута, она будет хорошей прак-
тической проверкой знаний бу-
дущих инженеров-строителей.

15 января 1975
А сессия продолжается… Эти девушки из группы ИС-407 

уже сдали экзамен по ВиК. Снимок Н. Николаева
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15 января 1975
Экзамен кончился, а вопросы не убывают. 

И доцент кафедры строительной механики 
В. Л. Высоковский готов ответить на каждый.

Снимок Н. Семенова
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22 января 1975

И гвоздики на столе
Алые гвоздики на кумачовой 

скатерти очень кстати: группа 
ИС-154 сдает сегодня экзамен по 
истории КПСС. Интерес к этим 
ребятам в редакции появился 
еще 10 января. Тогда по показа-
телям экрана сессии группа за-
нимала одиннадцатое место.

— Просто мы первыми сда-
вали математику. Не обошлось 
без «завала», десять троек, — 
спешит внести ясность староста 
Люда Имрякова. — Зато на сле-
дующем экзамене по начерта-
тельной геометрии было гораз-
до больше пятерок и четверок, 
всего пять троек.

— Ну, а сегодня, по истории 
партии?

— Пока 4 пятерки, 15 четве-
рок, две тройки. Еще не все от-
ветили, подождем…

Подходят «болельщики». 
Среди них только что вышед-
шая с зачеткой Лена Ванюко-
ва («хор!»), с четверкой и Таня 
Лапицкая. По словам ребят, 
она волновалась больше всех, 

потому что два экзамена сдала 
на тройки. Именинником улы-
бается Сергей Горбунов. Его 
знания порадовали ассистента 
М. А. Ахлюстину. Четко постро-
енный ответ по существу, очень 
аккуратные конспекты лекций 
и первоисточников, самостоя-
тельность мышления в ответах 
на дополнительные вопросы. 
Кстати, у Сережи, Светы Юр-
ченко и Люды Имряковой за три 
экзамена только одна четверка. 
Успешное начало сессии!

Экзамен по истории партии в 
группе не считают легким: боль-
шой объем курса, насыщенность 
каждой лекции. Поначалу не 
все успевали конспектировать. 
В усвоении материала очень по-
могла работа над рефератами, 
выступления с докладами во вре-
мя общественно-политической 
практики, семинарские заня-
тия. Лектор Людмила Никола-
евна Смирнова требовала си-
стематической работы, особое 
внимание обращала на умение 

увязывать исторические факты 
с современностью, использовать 
в ответе краеведческий матери-
ал. Слушая ребят, убеждаешься, 
что советы и наставления препо-
давателя пошли на пользу. На 
экзамене большинство показало 
хорошие знания, только пятеро 
имеют в зачетках удовлетвори-
тельные оценки.

Но вот об одном студенте 
экзаменатор говорит с возму-
щением. Ю. Титов в семестре не 
отличался особой добросовест-
ностью, по аттестации тройки, 
не явился на консультацию пе-
ред экзаменом, а сегодня долго 
пытался уверить, что предъяв-
ленные им конспекты — не чу-
жие, а… его собственной жены. 
«Неуд» Ю. Титова сегодня един-
ственный.

В день верстки газеты мы еще 
раз поинтересовались, как идут 
дела в 154-й. Пока среди групп 
первого курса она на пятом ме-
сте. Впереди экзамены по химии 
и основам геологии.

Л. Константинова

В группе ИС-154 экзамен по истории КПСС 
принимает доцент Л. Н. Смирнова. Снимок Т. Жикол
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С января в окнах третьего об-
щежития долго не гаснет свет, а 
по утрам по-домашнему аппе-
титно пофыркивает на сково-
родках яичница. В комнатах для 
занятий царит особенно деловая 
атмосфера: студенты-заочники 
готовятся к очередному экзаме-
ну зимней сессии.

Откуда они, эти люди с 
шести-десятилетним стажем 
работы, со взрослыми заботами 
об оставшихся дома Аленках и 
Андрюшках и таким юным сту-
денческим радением к наукам? 
Из Челябинска — Мария Иго-
нина, работник домостроитель-
ного комбината, из Аши — Ми-
хаил Олефиренко, трудится в 
ремонтно-строительном цехе 
лесохимического комбината, 
из Южноуральска — Валерий 
Дедунов, инженер ПТ О «Южу-
ралГРЭСстрой», из Вишнево-
горска — Григорий Доценко, 
работает в рудоуправлении. Все 
они — студенты 540-й группы 
стройфака. А очередной экза-
мен — по курсу «Основания и 
фундаменты». Только что сдали 
последний курсовой проект, и 
все силы — на работу с учебной 
литературой. Предмет очень 
серьезный, требует особого вни-
мания.

— Попробуй-ка,  заложи 
фундамент без теоретической 
подготовки, без точных данных 
о составе грунта, без исследова-
ний других специалистов! — та-
кая практическая точка зрения 
на предмет характерна для них, 
студентов заочного отделения.

Говорим о трудностях за-
очника. Дюжий, с хитроватой 
улыбкой, Гриша Доценко со-
общает, что «дошли» до пято-
го курса только восемь человек 
из скомплектованной в первый 
год обучения группы. Многие 
заочницы отложили учебники 
по семейным обстоятельствам. 

Трудностей много и самых раз-
личных. Одна из основных — 
нехватка специальной литера-
туры. Пока мечтают о полном 
удовлетворении библиотекой 
заявок на книги. Мало разра-
ботанных на кафедрах «мето-
дичек», а «дома» не всегда сы-
щется вся нужная литература. 
Консультации в семестре про-
ходят в различные, как прави-
ло, будние дни недели. Иного-
родним просто не выбраться в 
институт в это время. Как быть? 
Мария Игонина вспоминает, 
что на четвертом курсе были 
организованы лекции по тео-
рии упругости и строительной 
механике. Они очень помогли в 
усвоении курса и выполнении 
контрольного задания. Заочни-
ков вызвали на четыре дня и ор-
ганизовали очень насыщенные 
лекции-консультации. Опыт не 
мешало бы повторить в новом 
семестре.

— Отвести по дню на каж-
дую дисциплину, — предлагает 
Мария. — Заранее оповестить о 
сроках «сбора». Все бы приеха-
ли с удовольствием.

На заочном об учебе гово-
рят с особым чувством ответ-
ственности. Каждый реально 
оценивает свои возможности, 
самостоятельно планирует вре-
мя для занятий после работы. 
С высоты четырех студенческих 
лет Валерию Дедунову особен-
но заметно, как занятия помог-
ли расширить кругозор, обога-
тили техническими знаниями 
строительного производства, а 
практический опыт позволял 
быстрее находить решение в 
курсовых работах. Недаром осо-
бенно интересно воспринимают 
заочники вопросы, связанные с 
техническими условиями, стро-
ительными нормами и прави-
лами, экономикой, техникой 
безопасности и т. д. И учебные 

истины воспринимаются не 
по-школярски абстрактно, а в 
тесной связи с конкретными 
трудностями и нуждами строи-
тельства.

— Проблему замены строи-
тельных конструкций не ре-
шишь без знания сопромата и 
строительной механики, — в 
устах Гриши Доценко эти слова 
воспринимаются особенно ве-
сомо, для него этот предмет — 
давно и не бесследно пройден-
ный этап.

Не единой сессией жив за-
очник. Уже сегодня думает о 
следующей, более трудной. Для 
студентов 540-й группы самой 
серьезной проверкой знаний 
будет летняя: экзамены, четы-
ре курсовых проекта, объемнее 
и сложнее всех предыдущих. 
Пока есть время, прислушаемся 
к пожеланиям пятикурсников. 
Многие поддерживают пред-
ложение Марии Игониной о 
четырехдневных консультациях 
по предметам и обращаются 
с просьбой к деканату заочно-
го отделения организовать эту 
эффективную форму помощи в 
учебе. Можно лучше наладить 
пересылку книг по почте и на 
более определенный срок, на-
пример, на месяц. Мои собесед-
ники считают, что это ускорило 
бы выполнение курсового про-
екта. И еще одно пожелание. 
Часто заочник едет в институт 
издалека, чтобы проконсуль-
тироваться у преподавателя по 
вопросу незначительной слож-
ности. А не лучше ли в таком 
случае организовать письмен-
ный ответ или по телефону? Не-
плохо продумать возможность 
проведения небольших консуль-
таций по телефону, в строго 
определенные дни и часы.

Сегодня мы «болеем» и за 
вас, заочники.

Л. БИТЕЕВА

22 января 1975

Заочники
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15 февраля 1975

Плюсы обратной связи
Экзамен проходил трудно. 

Нечеткие, расплывчатые форму-
лировки, много жестикуляции. 
Вспомнил, по «моей» статисти-
ке выходило: кто много «работа-
ет руками» на экзамене, у того 
знания не на высоком уровне. 
Не может мыслить четко, вот и 
прибегает к помощи рук. Задал 
дополнительные вопросы. Сту-
дент готовился, снова отвечал. 
Получалось долго, трудно, а 
результат? Кое-как «удовлетво-
рительно».

Еще на экзамене не покидала 
мысль, почему случается такое? 
Кто повинен в этом? Студент? 
Преподаватель? Вспомнилось: 
просматривал ответы на анке-
ту, которую всегда предлагаю 
на заключительной лекции. На 
вопрос: «Пишете ли конспекты 
лекций?» — насторожили два 
ответа: «Не всегда». Судя по 
«мужскому» почерку, один из 
ответов принадлежал студенту, 
получившему «удовлетвори-
тельно». Такое предположение 
сделать нетрудно, т. к. в группе 
«экономистов» только два юно-
ши. Вывод напрашивался сам: 
не всегда писал конспекты — 
слабые знания. Но почему не 
всегда писал? Видимо, не всегда 
сумел увлечь.

Обнаружилась и различная 
оценка знаний студентов: сами 
они несколько завысили их в 
анкетах. Такие расхождения с 
итогами сессии были и при бо-
лее раннем анкетировании. Чем 
их объяснишь? Излишней тре-
бовательностью преподавателя 
на экзамене? Или переоценкой 
знаний? Последнее более типич-
но. Ведь до экзамена знания сту-
дента еще не систематизирова-
ны, нет полного представления 
об объеме материала, разрозне-
ны отдельные части курса и пр.

Мне пришлось вести курс 
«Технология строительного 
производства» у студентов спе-
циальностей ПГС и экономики 
строительства. Интересно про-
вести сравнительный анализ.

Итак, специальность ПГС. 
Отношение к дисциплине се-
рьезное. Посещаемость лекций 
хорошая. Курсовые проекты вы-
полняют добросовестно, но… 
Технологические расчеты ино-
гда производят «на глазок». По-
чему? К этому времени студен-
ты прошли производственную 
практику на рабочих местах (не-
которые работали до практики). 
И мне кажется, негативные мо-
менты в организации строитель-
ного производства, легче прони-
кают в сознание студента. Чтобы 
увидеть положительное, нужны 
определенные усилия. Отсюда 
некоторое неверие в теорию, 
приблизительность расчетов. Но 
зато такого студента не введут 
в заблуждение блистательные 
цифры, полученные расчетом. 
А может, начинает вырабаты-
ваться интуиция инженера? 
Студенты хорошо «чувствуют» 
цифры, видят за ними реальное 
положение дел в строительстве. 
Теоретический курс усваивают 
хорошо, отсюда и высокие экза-
менационные оценки.

Специальность «Экономика 
и организация строительства». 
Здесь посещаемость лекций 
выше. Конспекты ведут все. Кур-
совые проекты выполняют хоро-
шо, но уж очень велика вера в 
цифры. Технологические рас-
четы производят весьма строго, 
но иногда неверно принимают 
исходные предпосылки. Излиш-
няя вера в теорию приводит к 
некоторой догматичности взгля-
дов в технологии, знания носят 
несколько «книжный» характер. 
Эти недостатки поможет устра-
нить практика. Более глубокие 
знания, приобретенные на про-
изводстве, были бы полезны. 
Теоретический курс усваивают 
несколько лучше студентов спе-
циальности ПГС.

Это ведет к более высокой ка-
чественной успеваемости.

Но вернемся к началу наше-
го разговора. Почему порой сту-
дент показывает посредственные 

знания, неспособность мыслить? 
Думаю, ответ не будет одно-
значным. Можно согласиться с 
причинами, указанными в мето-
дической литературе: многое за-
висит от умения преподавателя 
«довести» материал до сознания 
студента, заинтересовать, увлечь 
его предметом.

Мне, например, очень по-
могает анкетирование. Одно 
время мне было трудно дер-
жать во внимании аудиторию, 
повернувшись к ней спиной: 
чертил на доске. Поставил в ан-
кетах вопрос: «Какой материал 
наиболее полезен и хорошо 
воспринимается во время чер-
чения? Большинство студентов 
изъявило желание слушать 
информацию познавательного 
плана о практике строительства 
в Челябинске, СССР и других 
странах. А где возьмешь такую 
информацию? Пришлось про-
смотреть много литературы, из-
дававшейся 20—40, а то и 50 лет 
назад. Но зато почувствовал, что 
это действительно интересно 
для студентов. Появилась воз-
можность поддерживать вни-
мание и у доски. Порой прихо-
дится вводить в анкеты весьма 
острые вопросы. Но польза от 
них несомненна.

Для нового потока хочу ис-
пытать опыт горьковчан — вве-
дение микроконтрольных работ 
по окончании каждого раздела. 
Вот их суть. После каждой темы 
преподаватель проводит кон-
трольную работу на 15—20 мин., 
предварительно предупредив 
об этом студентов. По резуль-
татам контрольных выставля-
ются оценки, которые влияют 
на экзаменационную отметку. 
Это дополнительный стимул к 
систематической работе.

Хотелось бы узнать, что ду-
мают по поднятым вопросам 
сами студенты.

Н. ГОРБУНОВ,
преподаватель кафедры 

строительного производства
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26 февраля 1975
Необычна тема курсового проектирования у студентов С. Крайнова 

(ИС-319), Л, Балахоновой, Т. Шкуновой (ИС-320 ) — жилые объекты для 
строителей БАМа. О первых шагах проектантов читайте в следующем 

номере газеты. Снимок Н. Николаева

5 марта 1975
Дипломники ИС факультета В. Голиков, 

И. Шапошникова с руководителем 
А. В. Горожанкиным
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5 марта 1975

Маршрут над землей

Д,Артаньян обнажил шпагу: 
когда речь идет о чести женщи-
ны, мушкетеры готовы драться 
не на жизнь, а насмерть. А уж 
за подвески королевы…

Как давно это было! Время 
меняет нравы, моду, вносит по-
правки даже в истины, придает, 
порой, иное значение словам. 
Вот та же «шпага». Если следо-
вать метафорическому толко-
ванию слова, то можно сказать, 
что «шпага» — это искусно от-
точенные доводы, закаленные 
необходимостью, с узором из 
научных обоснований. Вполне 
надежна, чтобы отстаивать пра-
во на использование… магнит-
ной подвески, правда, ничего 
общего не имеющей с подвеска-
ми королевы Франции.

Речь идет о скоростной над-
земной дороге, которая может 
связать два города — Челябинск 
и Копейск. Что же такое надзем-
ная дорога, над проектировани-
ем которой работают диплом-
ники кафедр «Строительное 
производство» и «Гражданское 
строительство»?

Честно говоря, не поддать-
ся обаянию самой идеи труд-
но. Представьте, что мчитесь 
со скоростью более 100 км/час, 
не ощущая ни торможений, ни 
ускорений, вне власти светофо-
ров и табличек «Не уверен—не 
обгоняй». И лишь аэродина-
мический гул станет колебать 
мембрану вашего уха. В кон-
струкции нет ни одной зубча-
той передачи: магнитное поле 
исключило возможность сопри-
косновения металла о металл, 
вагона о рельс, создало так на-
зываемую магнитную подушку.

Ждать поезд придется недол-
го — 3 минуты, и перед недовер-
чивым (поначалу) пассажиром 
откроются двери. Входите. На-
дежность гарантирована даже 
на тот случай, если отключат 
электроэнергию. Вагон просто 
осядет на ролики.

Какими еще достоинствами 
обладает надземная дорога? 
Огромной по нынешним по-
нятиям, пропускной способно-
стью — около 15 тысяч человек в 
час. Абсолютной безопасностью 
для окружающей среды. Мини-
мальной нагрузкой на полотно 
дороги. Скорость сообщения 
41—45 км/час (меро  — 35—
40 км/час). Вместимость 200 че-
ловек.

А во что обойдется возмож-
ное строительство? Расчеты эко-
номистов действуют несколько 
отрезвляюще на романтически 
настроенных исследователей. 
Нужно построить эстакаду, по-
езд, поднять его на высоту 12 м 
и т. д. Между тем истину не сто-
ит приукрашивать. Дорого, хотя 
дешевле, чем метро, возможно 
раза в два.

Но считать так считать. А ка-
ковы затраты на ремонт дорог? 
Огромны, потому что растет их 
загруженность, а вместе с тем и 
опасность движения. С увеличе-
нием числа жителей и переез-
дов увеличивается и количество 
трамваев, троллейбусов и авто-
бусов. А время, проведенное на 
остановках, и еще много того, 
что нельзя учесть в расчетах.

Уже сегодня Челябинск сто-
ит вплотную перед проблемой 
строительства нового вида ско-
ростного пассажирского транс-
порта.

Руководит разработкой про-
екта надземной двухпутной 
скоростной дороги доцент, 
к. т. н. Алексей Владимирович 
Горожанкин. На кафедре такой 
проект первый. Как и все новое, 
работа несет в себе еще много 
сомнений и хлопот. Мало ли-
тературы, по которой можно 
было подробнее ознакомиться 
с существующими видами та-
кого транспорта. Надо собрать 
большое количество местных 
данных и, наконец, сделать мо-
дель будущей дороги. Хотя речь 

не идет о первооткрывательстве 
(такая дорога есть в США, раз-
рабатывается в некоторых на-
ших институтах), ощущение 
новизны остается еще и потому, 
что известна только идея, все 
остальное приходится делать 
самостоятельно.

Впервые встретились с этой 
темой и дипломники. Сейчас 
над ней работают В. Голиков, 
и И. Шапошникова (студенты 
ИС-582). Расчетом капитало-
вложений, протяженности трас-
сы, пропускной способности и 
т. д. занимаются дипломники 
кафедры «Гражданское строи-
тельство» В.  Масленникова 
(ИС-584) и В. Шандер (ИС-585) 
под руководством доцента, к. т. н. 
З. К. Вальца. В работе над про-
ектом принимают участие до-
цент, к. т. н. Ю. В. Игнатьев, 
м. н. с. Б. И. Шлейков и др.

Предполагается, что скорост-
ная дорога свяжет район вокзала 
с заводами Ленинского района и 
г. Копейском.

Будет ли проект реальным? 
На этот вопрос отвечать еще 
рано.

— Но я оптимист. Надеюсь, 
что через два—три года нам 
удастся создать промышленный 
образец, — говорит Алексей 
Владимирович. — И, если экс-
перимент закончится успешно, 
то, думаю, встанет вопрос о том, 
чтобы пересмотреть перспекти-
вы развития городского транс-
порта.

Градостроители считают, что 
реальный срок рождения доро-
ги — 10—15 лет.

— Правда, такие сроки кое-
кого расхолаживают. Но ничего 
не поделаешь — надо смотреть в 
будущее города уже сейчас.

Такая судьба у исследовате-
лей, инженеров, конструкто-
ров, ученых. Судьба завидная 
— смот реть в будущее.

Ю. ВЕСЕЛОВСКАЯ
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Прошли пять лет! Мы — еще 
студенты, потому что у каждого 
студенческий билет, и почти не 
студенты, потому что каждый 
знает свою судьбу: место рас-
пределения известно.

Как быстро прошла студен-
ческая пора! Будто вчера про 
нас говорили: «Ах, эта восемь-
десят восьмая!». Теперь почти 
не видимся, уже соскучились по 
лекциям, по группе.

Как мы жили? Многое забы-
лось, но самое значимое пом-
нится. На самой нашей первой 
«картошке» не понравился ста-
роста — переизбрали. На самом 
первом экзамене по математике 
обошлись без завалов, да и тро-
ек было всего пять. Так и прош-
ли от первого до пятого курса 
— стопроцентным составом — 
двадцать пять.

У нас в группе больше де-
вушек. Может быть, в этом и 
кроется секрет нашей хорошей 

26 марта 1975

Самое значимое
учебы? Очень многое зависит от 
первых сессий (да будет извест-
но первокурснику); как настро-
ишь себя вначале, так и потом 
будешь сдавать — и не только 
экзамены, но и курсовые. Не 
тянуть, а сразу браться за дело, 
быть первыми—вот наш девиз. 
Он и лодырей подстегивает. А 
зубрилами мы никогда не были. 
Умели и повеселиться, и газету 
выпустить, и в лес сходить на 
три-четыре дня.

С учебным курсом каждый 
студент может справиться без 
всяких завалов. Главное — са-
монастрой. Распланировать 
время перед экзаменом так, 
чтобы один раз выучить то, что 
не усвоил в семестре, и два по-
вторить. Вот тогда в твоей го-
лове, дорогой первокурсник, 
будет порядок и уверенность в 
знаниях.

Если бы сейчас нам предста-
вилась возможность выбрать 
курс, на котором хотели учить-

ся, мы бы выбрали второй или 
третий, чтобы начать все сна-
чала. Чтобы снова слушать лю-
бимых преподавателей Инну 
Дмитриевну Коробкову и Вла-
димира Львовича Высоковско-
го, преподавателей математи-
ки, сопромата и строительной 
механики. Мы никогда не за-
будем, как Владимир Львович 
принимал экзамен у одного 
нашего заболевшего студента в 
больнице. Как он сидел с нами 
при сдаче семестровых или на 
консультациях «до победного 
конца». Нередко расходились в 
двенадцатом часу ночи. Сдали 
строительную механику на «хо-
рошо» и «отлично», троек - две. 
Сдать по-другому было просто 
совестно!

Скоро-скоро закончится 
наша студенческая пора. Будем 
в институте только гостями. А у 
входа строгий вахтер спросит: 
«Ваш студенческий?». И не пу-
стит вовсе.

Л. СЕРГЕЕВА, ИС-588

Почему люди пропускают 
занятия? По недомыслию («все 
успею, все наверстаю») или из-
за излишней самоуверенности 
(«и без лекций проживу»), из-
за нехватки времени («текущие 
дела заели») или из-за неумения 
им управлять («опять курсовой 
горит…»).

Так или иначе, старостам 
приходится каждый день ста-
вить в журнале всем нена-
вистные «нб». И соответствен-
но — решать для себя вопрос: 
«А ставить ли их вообще? И с 
деканатом отношения лучше, 
и в группе жить проще». Вот и 
идут на компромисс с совестью 
(тем более, что лекция-то поточ-
ная, народу много, а проверки 
не было). И выходит (по мне-
нию председателя УВК 3-го кур-

9 апреля 1975

Почему много пропусков?
са ИС-фака Золотарева И.), что 
до 20 процентов пропусков на I 
потоке (гр. 316—320) не попада-
ют в журналы.

Но заглянем на II поток. 
Здесь пропусков несколько 
меньше. Почему? Особая «борь-
ба»? Или УВК балует большим 
вниманием? Увы, нет. До второ-
го потока у УВК как-то «руки не 
доходят». Видимо, успокаивает 
большая сознательность самих 
студентов (да и лекций поточ-
ных меньше).

На вопрос о фиксации про-
пусков старосты отвечали так: 
отмечаем все, даже по неиз-
вестным причинам. Ну, а если 
они настолько уважительны, 
а «оправдательный документ» 
(медицинская справка) в данном 
случае не подходит? Тогда реко-

мендуется заранее объясниться 
со старостой и по возможности 
поставить в известность препо-
давателя. Лишь в этом случае 
«нб» не будет.

А как же наша уважаемая 
УВК? Ее стиль работы? Увы, он 
не нов. Молнии, вызовы про-
гульщиков на заседания комис-
сии. Однако сами ребята почув-
ствовали: что-то надо менять в 
форме работы. И появилось 
вместо УВК из «представителей 
от потоков» УВК из «представи-
телей от групп». Новая комис-
сия только создается, только 
ищет свой стиль работы. Однако 
на вопрос: «Почему много про-
пусков?» председатель вновь соз-
данного УВК Золотарев ответил: 
«Проверок мало». И это все?

Л. МИХАЛИНА, ИС-330
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Вдумайтесь в цифры.
С сентября по 1 апреля про-

пущено занятий: студентами 
дневных факультетов — 120 000 
часов, что составляет 11,4 часа 
на каждого.

Студентами вечерних фа-
культетов — 85 000 часов, или 
13,6 часа на каждого.

Отчислено:
с дневного отделения — 

432 человека;
с вечернего — 648;
с заочного — 136.
Итого 1216 человек, или 

6,4 процента от общего числа 
всех студентов института (име-
ются в виду различные курсы). 
А если учесть, что в год на каж-
дого расходуется по 1000 ру-
блей! Только на отчисленных 
государством было израсходо-
вано около 600 000! А по всем 
вузам страны!

«Всякое бывает»
С 1 по 8 апреля в ИС-319 

пропущено 60 часов. Володя 
Юрченко (это мой собеседник) 
отсутствовал на занятиях по ме-
таллоконструкциям, строитель-
ной механике, политэкономии. 
Чем это можно объяснить!

Он пожал плечами, заду-
мался, как бы припоминая, но 
ничего существенного на ум не 
приходило.

— Всякое бывает… Если зав-
тра курсовой — можно пропу-
стить. А по политэкономии сна-
чала все лекции писал, потом 
как-то пропустил, и пошло…

— А есть лекции, которые не 
пропускаешь! После некоторого 
молчания с гордостью:

— Технология строительно-
го производства. Жалко пропу-
скать, лекций много записал.

— Было время, когда ты по-
сещал все лекции и практиче-
ские!

—…На первом курсе, пока не 
огляделся. После сессии еще не-
много походишь, а потом…

— Выходит, по-твоему, слу-
шать лекции вовсе не обяза-
тельно!

— Без конспектов тяжело го-
товиться к экзамену… по чужим 
не то — почерк не разберешь…

— И все-таки пропускаешь! 
Он согласно кивнул.
— Послушай, Володя, неуже-

ли твое отношение к занятиям 
никого не интересовало!

— Интересовало, и меры 
предпринимали. На УВК в про-
шлом семестре выговор объ-
явили с предупреждением… 
в деканате — тоже, иногда на 
собраниях… староста говорит: 
«Не пропускай»…

— Ну, а ты?
— Обещаю, что больше не 

буду, а что еще!
— В школе почти отлични-

ком был, а здесь тройки сплош-
ные, после второго курса в ака-
демический уходил.., экзамен 
пересдавал…

Наш разговор явно затянул-
ся. Об обязанностях студента го-
ворить не хотелось. Рецепты по 
организации учебного времени 
вряд ли пригодятся. Ведь в от-
ветах моего собеседника не чув-
ствовалось главного — желания 
учиться.

Интервью второе
Тагир Исмагилов (ИС-150) 

сессию сдал на повышенную 
стипендию. Но почему он се-
годня предстал перед членами 
УВК!

Причина все та же — пропу-
ски. Объясняет их занятостью: 
«Готовимся к смотру». Пропу-
стил одну лекцию — не пошел на 
следующую. Нет, никакой вины 
он за собой не чувствует — ведь в 
сессию все нормально. А что ат-
тестация подвела — есть тройки, 
— у других еще хуже. Двойки в 
журнале по математике! У кого 
их не бывает! Он не понимает, 
зачем приглашен. Его разбол-
танность отрицательно влияет на 
группу. И не веришь скороговор-
кой брошенным словам:

— Ну, хорошо, хорошо, обе-
щаю исправить оценки и по 
мере возможности не пропу-
скать.

Нет, он ничего не понял.

Интервью третье
— Пропускать нельзя — это 

понятно. Но если подумать, 
мало ли что бывает! И на лек-
ции время отсиживают…

Надя Костылева и Оля Косто-
усова учатся хорошо и лекций 
не пропускают. Но сегодня они 
тоже участницы нашего разго-
вора. Группа ИС-324 — средняя 
по успеваемости, средняя по по-
сещаемости. В журнале тоже не-
мало «нб». Обращаюсь с тем же, 
далеко не новым вопросом:

— Как относятся ребята к 
пропускам!

Надя: — Какое может быть 
отношение! Ведь все взрослые 
люди, каждый понимает, что 
учится для себя, пропускает — 
хуже себе делает.

— Значит, таково мнение все-
го коллектива!

Оля (комсорг): — А у нас кол-
лектив… не сложился (!!)

— А были какие-нибудь по-
пытки бороться с пропусками!

Оля: — Этим в основном за-
нимается деканат, староста от-
мечает… Я! А что я могу сде-
лать! Побеседовать только, но 
будет ли от этого толк!

— А чем объяснить, что в 
конце марта половина группы 
ушла с практики по политэко-
номии!

Не так давно прошла первая аттестация в этом семестре. Резуль-
таты неутешительные. Особенно плохо с успеваемостью на первом 
курсе. А на нашем потоке — 44 двойки, (4 группы). Они настора-
живают. Такое нельзя оставить без внимания! Какие же приняты 
меры? Сразу же после проведения аттестации у нас в группе про-
шло комсомольское собрание.

Вместе с куратором Л. Лапшиным мы попытались выяснить 
причины столь печальных итогов, И пришли к выводу, что нема-
лую роль сыграла плохая посещаемость. Среди решений, приня-
тых собранием, одним из основных явилось: наладить посещае-
мость в труппе.

В апреле проведен первый рейд по проверке посещаемости 
студентами нашего потока лекций по строительным материа-
лам. И что же выяснилось? На лекции присутствовало: в группе 
ИС-155 — 25 чел. (из 26); ИС-156 — 18 (из 23); ИС-157 — 23 (из 26); 
ИС-158 — 18 (из 20). Итого 11 отсутствующих!

С. БАРЕТ, О. КУЛИКОВА, Е. РАВИЧ, ИС-155

16 апреля 1975

Пропуски и последствия
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Надя: — Наверно, это было 
перед сдачей курсового…

— Был ли когда-нибудь се-
рьезный разговор в группе о по-
сещаемости, учебе, коллективе! 
Какова роль куратора!

Надя: — Нет, не было. Кура-
тора (Г. А. Щербина — препода-
ватель кафедры «Строительные 
материалы») мы почти не ви-
дим. А после лекции он быстро 
уходит.

Да, впечатление от беседы 
двойственное. Вроде, обе боле-
ют за честь группы, но слишком 
пассивную роль отводят себе. 
Не пытались еще ничего пред-

принять, а уже полное неверие 
в возможность что-либо изме-
нить! А в итоге! Группа не ста-
ла настоящим коллективом. Да 

это и понятно. Коллектив рож-
дается в деле, где отношения по-
строены на принципиальности, 
взаимопомощи, участии.

Психология прогульщика… Она опасна, как всякое социальное 
зло. Безобидные поначалу единичные пропуски занятий растут, 
будто по законам цепной реакции, от семестра к семестру. Весь 
учебный настрой рушится под лавинообразным натиском не сде-
ланных вовремя заданий, курсовых, семестровых, несданных за-
четов и экзаменов.

Только группа способна пресечь первые попытки к прогулам, 
создать нетерпимое отношение к каждому факту пропуска занятий 
без уважительных причин, Это первостепенное дело каждой ком-
сомольской организации. Борьба с прогульщиками — это борьба с 
нарушителями трудовой дисциплины, борьба за качество знаний. 
Уходят от нее только равнодушные.
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Дорогу на океан проклады-
вают строители. Они первыми 
обживают районы нетронутых 
таежных лесов, разбивают пер-
вые палатки, расчищают место 
для будущих строительных пло-
щадок, улиц и дорог. Пака адрес 
одного из поселков для «бамов-
цев» можно прочитать лишь по 
чертежам и схемам проектиров-
щиков. Но пройдет время, и на 
месте бывшей глухомани заси-
яют огни домов, появятся свои 
клубы, школы, столовые…

В строительстве Байкало-
Амур ской магистрали участву-
ет вся страна. Создателям БАМ 
предстоит проложить дорогу с 
городами, крупными населенны-
ми пунктами и промышленны-
ми предприятиями. Громадный 
объем работ нужно выполнить в 
сложных горно-геологических и 
природно-климатических усло-
виях. В числе коллективов, ко-
торым предоставлено почетное 
право намечать контуры архи-
тектурного будущего сурового 
таежного края, — преподава-
тели и студенты инженерно-
строительного факультета.

Строительство поселка на че-
тыре тысячи жителей поручено 
коллективу треста «Главюжурал-
строй». Работы нулевого цикла 
начнутся лишь в 1977 году. Пока 
нужно создать временный посе-
лок для строителей. Проектиру-
ют его в институте Оргтехстрой. 
Часть работы предложено сде-
лать преподавателям и студен-
там инженерно-строительного 
факультета нашего института.

— Зимой был объявлен кон-
курс на лучший курсовой про-
ект. Его победители — десять 
студентов третьего и четверто-
го курсов — и получили право 
участвовать в проектировании 
сборных домиков контейнер-
ного типа, — рассказывает ру-
ководитель проектной труппы, 
заслуженный архитектор респу-
блики Федор Львович Серебров-
ский.

Потом в кабинете архитекту-
ры появился целый ряд новень-
ких кульманов. Почти ежедневно 
приходили сюда преподава-
тели к. т. н. Е. И. Вайнштейн, 
К. А. Шишов, инженер Д. А. Сту-
кова. Руководители творческой 
группы вместе со студентами 
обсуждали возникавшие про-
блемы, искали оптимальные 
варианты возможных проектов. 
Так родился «первенец» — кар-
тонный макет сборного домика, 
похожий на детский кубик. Пять 
разновидностей подобных вот 
«кубиков» можно варьировать, 
собирая помещения опреде-
ленного назначения: столовую, 
клуб, жилой дом, почтовое от-
деление, комбинат бытового 
обслуживания и пр. У каждого 
из студентов свой объект иссле-
дования. Самые старшие, чет-
верокурсники Михаил Мосин и 
Владимир Журавлев, занялись 
расчетом металлических кон-
струкций. Миша Серебровский, 
третьекурсник, прикидывал, 
как будут выглядеть в разрезе 
общие чертежи пяти контейне-
ров сразу. Лариса Балахонова 
и Татьяна Шкунова колдовали 
над чертежами дополнительных 
элементов, с помощью которых 
можно объединить несколько 
домиков в один. А за кульма-
ном Володи Позущана выри-
совывались чертежи панелей 
из профилирующего настила. 
Этот оригинальный «сэндвич» 
пробуждал творческие аппети-
ты группы, служил пищей для 
размышлений.

Не все получалось. И как 
всегда, в спорах рождалась исти-
на. Точки над «i» чаще удавалось 
ставить архитекторам. Молодые 
проектанты только диву дава-
лись их способности схватывать 
суть идеи во всем ее многообра-
зии. Порой незаметно стирались 
рамки условностей в отношени-
ях «старших» преподавателей и 
«подшефных» студентов. Появи-
лось главное: интерес к общей 
работе, увлеченность.

— Самое сложное — суметь 
«увязать» свои замыслы с об-
щим комплексом задач, — при-
знаются девушки. — Думаешь, 
что все твои расчеты верны, а 
потом видишь, что «стыковки» 
с заданием товарища не полу-
чается.

Нужно все начинать сначала. 
Рамки обычных курсовых про-
ектов строго ограничены. А тут 
приходится учиться мыслить 
«комплексно», видеть общую 
цель задач.

Сейчас проектирование в 
разгаре. Все сорок чертежей хо-
чется сдать досрочно, к 9 Мая. 
В процессе работы будущие ин-
женеры многое открывают для 
себя будто впервые. На первый 
взгляд — чего проще: чертеж 
оконных проемов! Оказывает-
ся, они тоже бывают разными. 
В условиях вечной мерзлоты, 
сильных ветров и низких темпе-
ратур их надо делать трехслой-
ными. Ведь в домиках должно 
быть тепло, сухо и уютно.

Нелегок путь проекта от его 
детального макета до реальной 
сборки. Изготовлением домиков 
и оборудованием их займется 
Челябинский завод профнасти-
ла. Но прежде чем отправиться 
к месту назначения, пробные 
домики пройдут «курс аккли-
матизации» в Челябинске.

— Работа только начина-
ется, — улыбаются студенты. 
— Если проект понравится я 
воплотится в жизнь, будем за-
ниматься испытанием на проч-
ность. Нужно выяснить, какова 
его теплопроводность, воздухо-
проницаемость. После внесения 
определенных корректив можно 
будет вести речь о серийном вы-
пуске сборных домиков контей-
нерного типа для строителей 
БАМа.

— И Урала, — добавляет Фе-
дор Львович Серебровский. — 
У нас уже появились и местные 
заказчики.

Л. БИТЕЕВА

16 апреля 1975
Проектируем для БАМ

И засияют в тайге огни
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30 апреля 1975

А двоек меньше
По итогам прошедшей ат-

тестаций наша группа занима-
ет 7-е место. Результаты могли 
быть значительно лучше (как 
это показал I семестр). Но сле-
дует учесть, что II семестр значи-
тельно труднее. Многие в группе 
просто не успевают делать все 
задания в срок. Иные не научи-
лись распределять время. Это, 
пожалуй, основная причина, на 
которую ссылаются ребята, го-
воря о причинах своих неудач в 
учебе. Правда, в последнее вре-
мя в группе наблюдается сдвиг. 
Стало гораздо меньше двоек, 
ребята серьезней относятся к 
занятиям. Вторая аттестация 
должна быть лучше.

И. ЩЕРБА,
член УВК группы ИС-156

30 апреля 1975
Доцент А. Б. Ривкин проводит консультации 

по дипломному проектированию

Идут последние месяцы учебного года. Дипломники дописыва-
ют заключительные страницы пояснительных записок, старшекурс-
ники уже думают над экзаменационными вопросами, а студенты 
младших курсов только еще готовятся к сессии.

Сегодня мы предоставляем слово ребятам из УВК первого курса. 
От их работы во многом зависит успеваемость в группе, посещение 
занятий, а значит, и результаты сессии.

А тройка — 
всё-таки серость

Наша группа по итогам атте-
стации заняла первое место, но 
качественная успеваемость еще 
очень низка, много троечников. 
Это результат плохой посещае-
мости лекций и халатного отно-
шения к ведению конспектов.

С двоечниками, пожалуй, 
легче бороться, чем со студента-
ми, имеющими тройки. Некото-
рые так рассуждают: «У меня же 
не двойка!» Держатся за трой-
ку, как за спасательный круг, и 
слушать не желают товарищей, 
которые хотят видеть группу в 
числе лучших.

На собрании по итогам ат-
тестации в основном говорят с 
двоечниками, а троечников ка-
саются редко, щадят. А многие 
из них могут учиться хорошо.

Будем активнее бороться с 
троечниками и постараемся, 
чтобы двоек у нас не было.

Ю. КУРНИКОВА, ИС-150

Можем учиться лучше
Второй рабочий семестр мы 

вместе. По-моему, наша груп-
па — коллектив, в котором жи-
вут отличные ребята. Но по ито-
гам сессии и аттестации группа 
на 8-м месте. А могла быть в 
первой пятерке!

Пока очень плохая посещае-
мость лекций. Об этом красно-
речиво говорят итоги рейдов 
УВК.

В треугольнике работает 
лишь одна его «вершина» — 
староста. Других волнуют толь-
ко сборы членских взносов.

Хотелось, чтобы и сами ребя-
та непримиримее относились к 
двойкам и тройкам. Тройка — 
признак серости группы.

Н. КУРОЧКИНА, ИС-147

14 мая 1975
Слово первокурснику

Всему виною пропуски
По итогам аттестации наша 

группа заняла 9-е место.
Чем можно объяснить столь 

низкие результаты? Основная 
причина—пропуски. На собра-
нии группа отметила это, и УВК 
активизировала работу со сту-
дентами, систематически про-
пускающими занятия. Теперь 
пропусков меньше.

Помогаем студентам Хайрет-
динову, Мамонтову в выполне-
нии заданий по черчению. Сек-
тор УВК разрабатывает более 
действенную систему помощи 
отстающим и по математике.

С. ЗАМЯТИН, ИС-159
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28 мая 1975
Доцент Д. В. Герцев проверяет курсовой проект у студентки 

группы ИС 319 Г. Несмачной. Фото Н. Николаева

4 июня 1975

Слово экзаменатору
Экзамен прошел… Серьез-

ный повод для размышлений 
экзаменатора. Сегодня можно 
подвести итоги всей работы, в 
семестре, убедиться в объектив-
ности своей оценки, порадовать-
ся за успехи ребят, вздохнуть с 
облегчением, если опасения за 
некоторых оказались напрасны-
ми…

Итак прошел семестр рабо-
ты с группами градостроителей. 
Впечатления! Неоднородные. 
Группы внешне, по составу 
одинаковые, а вот отношение 
к работе разное. 322-я — ино-
гда крикливая, суматошная. Но 
только звонок — все присту-
пают к работе, чувствуется це-
леустремленность, собранность. 
А соседняя, 321-я, менее собра-
на. Пытался в течение семестра 
выяснить, почему! Мнение сту-
дентов: в 322-й большинство из 
общежития.

Они и идут хорошим «кося-
ком», поддерживая друг друга.

— Вон М. Брюнеткина — из 
321-й, а всегда впереди — тоже 
из общежития.

А может быть, есть ядро в 
группе! Староста группы ИС-322 
Микк производит впечатление 
волевого, умеющего руководить 
человека. Но трудно судить без 

более глубокого анализа…
На консультации чувствуешь 

внутреннее смятение студентов. 
Задавлены большим объемом 
материала, не хватает времени 
привести в систему впитанное. 
Вопросы умные, но не круп-
ные. В ходе консультации пы-
таюсь показать курс крупными 
кусками. Некоторые уловили 
его специфику. Настраиваю на 
понимание физики грунта, его 
природы, инженерного подхода 
к решению задач. Рекомендую 
взять на экзамен СНИПы и ру-
ководство к ним. Кажется, ушли 

более спокойные, уверенные. В 
конце консультации вручил ди-
плом В. Загородневу за лучший 
в группе курсовой проект и 
объявил о зачете ему экзамена. 
Ставлю «5» в зачетку и с удо-
влетворением вижу «отлично» 
по политэкономии.

Время экзамена. Первой 
идет отвечать М. Брюнеткина. 
Смелая, энергичная девушка. 
Четко отрапортовала положен-
ное, ответила на вопросы — от-
лично! Затем И. Серяченко. Как 
только села отвечать — так и 
посыпала, посыпала словами. 

Идет экзамен… Снимок Т. Жикол
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Закрываю глаза, чтобы уследить 
за мыслью. А ведь все правиль-
но говорит. Еще два вопроса для 
контроля — и «пять»!

Напротив моего стола села 
готовиться Т. Курочкина. Серьез-
ная, сосредоточенная. Несколь-
ко минут сидит неподвижно. 
Вдруг берет листы бумаги — и 
пошла писать… Просмотрел на-
писанное — все верно. Ответила 
четко на вопросы — через пять 
минут — «5». Но вот подходит 
А. Исупов. Первый вопрос би-
лета подготовил не по суще-
ству, хотя тема та же. Пытаюсь 
показать, что нужно было от-
ветить, — заносит в сторону, 
не понимает. Видно, графо-
аналитический метод не освоил. 
Остальное — подробно описа-
но, даже слишком. Закралось 
сомнение, высказал его наме-
ком — кажется, обидел. А вдруг 
зря! Все остальное ответил хоро-
шо. Так и осталась царапина от 
этого экзамена…

Подвижный,  живой па -
рень — Половинкин В. Но что-
то не вяжется с ответом. Внима-
тельно выслушивает, что я ему 
рассказываю — соглашается. Так 

Г. М. Сюндюков и студент группы ИС-321 А. Исупов

с ним и опустились — от тра-
диционного «5» авансом — в на-
чале экзамена до «3» — в конце. 
И политэкономию не сдал. А в 
стройотряд-то хочется! А дека-
нат и партбюро с двойками не 
пускают…

Кончен экзамен. Сопостав-
ляю оценки экзамена и курсо-
вого проекта. У восьмерых они 

ниже оценок курсового. Поче-
му!

Итог: всего двадцать человек. 
9 отличных, 8 хороших, три удо-
влетворительные оценки.

Г. Сюндюков, 
доцент кафедры 

железобетонных конструкций, 
к. т. н.

На проводах расселись воро-
бьи и наперебой зачирикали о 
вкусных хлебных крошках, о яр-
ком солнышке, о первом месяце 
лета. Июнь. Еще молодая листва 
не утратила сочности красок, и 
яблони, совсем недавно сбросив-
шие невестин убор, нежно бере-
гут прозрачную завязь будущего 
урожая.

Это особенный месяц. Он 
наполнен цветами, поздравле-
ниями, улыбками. Ведь имен-
но в июне рождаются молодые 
специалисты, инженеры, в июне 
они заканчивают свой кропот-
ливый труд над дипломом и, 
смахнув последние капельки 
пбта, отправляются по распре-
делению, завещая хлопоты, со-
мнения, искания и находки тем, 
кто идет за ними.

Но до того момента, когда во 
всех анкетах в графе «образова-
ние» будет стоять отметка «выс-
шее», долгий путь.

Диплом. Его всегда окружа-
ют слухи, легенды и «страшные» 

11 июня 1975

Июнь — месяц особенный
случаи из жизни дипломников, 
после которых непосвященный 
начинает думать, как вообще 
люди умудряются защищаться. 
Сами дипломники кажутся за-
гадочными, озабоченными и… 
важным и. И только им одним 
известно, сколько исхожено в 
поисках затерявшегося коэф-
фициента, сколько долгих часов 
прошло в библиотеке, какими 
знакомыми стали тропки от за-
вода до кафедры, от кафедры до 
библиотеки и наоборот, сколько 
раз одолевали сомнения, и шеф 
приводил в чувство.

И вот стоит он, нарядный, 
серьезный, с указкой в руке. 
Волнуется, но слегка. За ним 
тринадцатилистовый труд, где 
пестрят графики, цифры, ак-
куратно вычерченные линии, а 
члены комиссии рассматривают 
его 152-страничную записку. И 
только зрители замирают от 
очередного дополнительного 
вопроса, будто ГЭК обращается 
к ним. Зачитывается характе-

ристика рецензента, его веское 
резюме, и…

Следующий. Отметив про 
себя пестрый набор элемен-
тов последней моды и простив 
естественное желание нравить-
ся в такой момент, ГЭК сделала 
вывод: «Разработан уникальный 
объект, произведен красивый 
динамический расчет, самосто-
ятельно решено оригинальное 
устройство. Отлично».

Остается сказать, что за-
щиты дипломных проектов на 
инженерно-строительном фа-
культете проходят успешно. 
ГЭК высоко оценила работы 
Ю. Шеврова (ИС-583), О. Бура-
ковской (ИС-583), В. Голикова и 
И. Шапошниковой (ИС-582) и 
др. Выпускники доказали свою 
способность к инженерному 
мышлению и творческому тру-
ду, показали хорошие знания.

Ю. ВЕСЕЛОВСКАЯ
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Диплом инженера… В этом 
слове для меня лично есть не-
что архаичное, вроде «аттестата 
зрелости». Идет время, меняют-
ся его критерии, исчезают про-
шлые значения — торжествен-
ные и выспренные.

Но раз название это пока еще 
держится, значит, в нем должен 
быть скрытый смысл — пусть не 
для всех, пусть для немногих. За 
годы работы у каждого препода-
вателя есть такие студенты, ко-
торые сумели самостоятельной 
работой сделать себя достойны-
ми уже на студенческой скамье 
звания «инженер». В этом году у 
меня двое таких студентов.

Таня Тонкова, Владимир 
Большаков — студенты-метал-
ло конструкторы. Сегодняшняя 
тема их диплома — «Жилой 
поселок для БАМ». Особен-
ность проекта — создание та-
ких конструктивных решений, 
которые имеют в основе сборно-
разборные легкие варианты 
с применением современных 
материалов: пластмасс, гнутых 
перфорированных профилей, 
болтовых соединений. Тема 
— органическое продолжение 
двухлетней работы по УИР…

Тогда, в 73-м году, мы заня-
лись легкими трехслойными 
панелями, которых не видели в 
глаза. В городе строился новый 
завод. Там предстояло изготав-
ливать стены толщиной 10 см, 
равные по теплоизоляции по-
луметровым кирпичным стенам. 
Все было для нас — да и для 
проектировщиков — неизвест-
но: ни прочность, ни параметры, 
ни материалы, ибо контракт 
с  зарубежными фирмами-
поставщиками только-только 
был заключен.

Таня Тонкова не испугалась 
«туманности» темы. Подолгу 
просиживала она в библиоте-
ках, выискивая по крупицам 
материалы переводных статей. 
Долго и кропотливо изучала 
существующие методы расчета 
пластмасс и металлов в единой 
конструкции, пытаясь извлечь 
из них полезные для себя. По-
том, в дни строительства, была 
неизменным посетителем завод-
ского конструкторского бюро, 
чтобы прямо с кульмана знако-
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Выверка характера
миться с чертежами оборудова-
ния, воочию увидеть первые из-
готовленные панели. Несколько 
докладов, сделанных ею на ка-
федре, позволили систематизи-
ровать материалы по новым об-
разцам панелей, уяснить методы 
расчета. В результате она — 
единственная из студентов-
дипломников — сейчас может с 
полным авторитетом и умением 
дать ответ на десятки вопросов 
по продукции нового Челябин-
ского завода профнастила.

Не случайно, работая над 
реальным проектом по заказу-
Главюжуралстроя, группа под 
руководством заслуженного 
архитектора РСФСР Серебров-
ского Ф. Л., пользуется инже-
нерными расчетами Татьяны 
Тонковой. Это — немало…

В. Большакову с темой повез-
ло меньше. По характеру любя-
щий методично и скрупулезно 
работать, он не терпит спешки, 
и лишь к диплому созрело у него 
желание взять абсолютно «сы-
рую», малоизвестную в практике 
тему: перфорированные гнутые 
элементы в строительстве.

Не секрет — большинство ди-
пломников предпочитают опро-
бованные темы, по которым есть 
в проектных организациях чер-
тежи, расчеты. «Разберусь — и 
ладно», — думает такой претен-
дент на звание «инженера».

В. Большаков, о котором по-
сле практики с уважением от-
зываются производственники, 
выбрал трудную тему. «Попро-
бую», — сказал он. День за днем 
я убеждался, что за скупостью 
слов стоит напряженный труд. 
И не красота его точных, с дета-
лировкой чертежей, не уменье 
обвыкнуть в лавине противоре-
чивых фактов удивляли меня. 
Я радовался этому умению 
пристального, целенаправлен-
ного труда, всегда с сомнением 
в собственной непогрешности и 
любовью к выстраданным реше-
ниям. Видеть, как из хаоса про-
тиворечий и уныний рождается 
мысль и крепнет уверенность в 
себе,—это редкое и прекрасное 
для преподавателя зрелище.

Не знаю, как реально пове-
дут себя конструкции, что так 
четко изображены на листах 
дипломников Тонковой и Боль-
шакова. Эксперимент ведут не 
только они —в се строители 
Челябинска стоят перед неиз-
вестными пока конструкциями 
для суровых условий Севера. Но 
я знаю — эти дипломники уже 
имеют в себе главное — импульс 
творца и способность к труду.

К. ШИШОВ,
доцент кафедры 

металлических и деревянных 
конструкций

Члены ГЭК ИС факультета на защите дипломных проектов 
завтрашних металлоконструкторов
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Три года назад на факультет 
пришло пополнение — было 
зачислено 375 юношей и деву-
шек. Одна из групп — ИС-317 
(специальности ПГС) — была 
укомплектована 6-ю выпускни-
ками одного класса 31-й физико-
математической школы. Прием-
ная комиссия руководствовалась 
не только пожеланиями сту-
дентов, но и соображениями 
воспитательного характера: та-
кой микро-коллектив мог быть 
ядром, основой учебной груп-
пы. К сожалению, все случилось 
иначе. Хорошая математическая 
подготовка позволила большин-
ству из ребят успешно сдавать 
математику и физику, не при-
лагая больших, а самое главное, 
систематических усилий.

Со II курса начались прова-
лы. Первым «камнем преткно-
вения» стало сопротивление 
материалов. Л. Фрейдкин — 
спортивная гордость и надежда 
факультета — не смог сдать эк-
замен с первого раза.

На третьем курсе  исто -
рия повторяется. Лишь один 
из «большой шестерки» — 
Г. Файда занимался в семе-
стре систематически. Осталь-
ные — В. Ходзько, Л. Фрейдкин, 
О. Климов,  Е .  Кузнецов и 
Ю. Иванов работали плохо. 
Достаточно сказать, что никто 
из них не сдал в срок курсово-
го проекта по металлическим 
конструкциям. Не лучше дела 
обстояли и со строительной ме-
ханикой и теорией упругости. 
Результат не замедлил сказать-
ся: Ходзько не допущен к сес-
сии, у Кузнецова — двойка по 
строительной механике.

К счастью, не все в груп-
пе работают так, как бывшие 
«фомыша-та». На III курс в груп-
пу ИС-317 были переведены с 
вечернего и заочного факультета 
Елина О., Пастухова С., Двоегла-
зов А. и Котлованов С. Их под-
готовка по общетехническим 
предметам (сопромат, теоре-
тическая механика) были не на 
высоте. Однако систематическая 
работа в семестре, упорство и 
трудолюбие сделали свое дело. 
Все они отлично сдали первый 

и самый трудный предмет — 
строительную механику.

В группе,  конечно,  есть 
ядро — те, кто систематически, 
из семестра в семестр успешно 
выполняет задания и хорошо 
сдает сессию. Это староста — М. 
Горфинкель, студенты В. Филин, 
В. Джетаулова, О. Марьина. Они 
не кончали спецшкол, М. Гор-
финкель прошел армию после 
техникума, но он хорошо знает, 
какую цель ставит, как будет ее 
добиваться, чтобы стать хоро-
шо подготовленным специали-
стом.

Анализ работы студентов 
этой группы, который можно 
провести и в других, показыва-
ет: чтобы поступить в вуз, доста-
точно хорошей школьной под-
готовки, но этого мало, чтобы 
успешно овладевать институт-
скими знаниями.

Лишь регулярная и систе-
матическая работа в течение 
года — залог успеха.

Наш факультет ежегодно 
пополняется выпускниками 
физико-математических школ.

Учитывая этот печальный 
пример, хотелось бы дать совет 
и бывшим «фомышатам»: не на-
дейтесь на полученный в школе 
багаж, его хватит не более чем 
на 1—2 курса. Систематически 
пополняйте свои знания, за-
нимайтесь научной работой, 
Начиная с I курса, и вы будете 
застрахованы от срывов на стар-
ших курсах.

Е. ВАЙНШТЕЙН,
прикрепленный преподава-

тель гр. ИС-317.
А. МЕЛЬЧАКОВ,

зам. декана ИС факультета, 
преподаватель по строительной 
механике в гр. ИС-317

11 июня 1975
Сессия • Сессия • Сессия

Не одним школьным багажом

18 июня 1975
Дипломники 
Н. Конышев 

и А. Реутский на 
кафедре строитель-
ного производства. 

Фото Н. Николаева
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Важной составной частью 
учебного процесса является 
производственная практика, 
которая продолжается два меся-
ца. В это время студент должен 
закрепить и расширить круг 
теоретических знаний путем 
их преломления в конкретных 
условиях строительства.

Преподаватели кафедры 
«Строительное производство» 
руководят практикой студентов 
третьего — четвертого курсов 
специальности «Промышленное 
и гражданское строительство». 
Если цель практики на третьем 
курсе—приобретение рабочих 
навыков по двум-трем строи-
тельным профессиям, знаком-
ство с вопросами охраны труда, 
то перед студентами четвертого 
курса ставится задача обогатить 
технический кругозор и приоб-
рести определенные навыки по 
руководству рабочим коллек-
тивом, организации строитель-
ного производства в условиях. 
передовых коллективов.

В этом году большинство 
студентов третьего курса про-
ходило практику на объектах 
треста «Челябгражданстрой». 
Около 40 политехников рабо-
тали на строительстве третьего 
учебного корпуса и восьмого 
общежития института. Осталь-
ные были заняты на объектах 
учебно-курсового комбината 
треста ЧГС, склада управления 
производственно-технической 
комплектации.

Хочется отметить инициа-
тивность и трудолюбие студен-
тов А. Кошелкина, А. Лепина, 
А. Метелева (ИС-316). Проходив-
шие практику на строительстве 
УКК получили удостоверение 
каменщиков второго разряда. 
Хорошие навыки получили 
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Практика в условиях строительства
студенты, работавшие на стро-
ительстве восьмого общежи-
тия. Они приобрели специаль-
ность каменщика, а В. Усачев, 
Б. Эвентов (ИС-319) заслужили 
благодарность от работников 
стройуправления СУ-4. Но если 
Б. Эвентов получил на зачете 
«отлично», то В. Усачев — толь-
ко «удовлетворительно». Отсюда 
вывод: работал отлично — сде-
лай отчет так же!

В программу отчета входит 
описание практики, чертежи, 
схемы, дневник, рабочий табель, 
заверенный руководством стро-
ительной организации, отчет по 
индивидуальному заданию, про-
изводственная и общественная 
характеристики; задание-отчет 
по общественно-политической 
работе.

В основном все отчеты от-
вечают требованиям кафедры. 
Есть отличные и хорошие, 
есть посредственные. Пример 
тому  — отчеты В. Усачева и В. 
Каминского, хотя и отзывы о 
них хорошие.

География практики четвер-
того курса более обширна: все 
тресты «Главюжуралстроя», «Че-
лябгражданстрой», «Челябжил-
строй», «Уралавтострой» в Ми-
ассе, управления строительства 
города в Набережных Челнах 
«Орелстрой» и т. д. Это уже ин-
женерная практика. Студентов 
назначают дублерами мастеров, 
они руководят коллективами 
рабочих, производят геодези-
ческие работы на площадках 
объектов, ведут документацию 
на строительных участках. Как 
правило, практика проходит 
интересно.

Однако бывают недостатки 
в строительных организациях, 
и работники кафедры требуют 

критического анализа положе-
ния дел на стройплощадке, ана-
лиза, а не простой фиксации не-
дочетов. Мы также требуем от 
студентов их предложений по 
устранению всех недостатков, 
если они есть.

В Орле наши практиканты 
познакомились со знаменитой 
«непрерывной», привезли инте-
ресные материалы, которые мо-
гут стать основой при диплом-
ном проектировании. Особенно 
довольны практикой студенты 
группы ИС-404 О. Бесова, Ю. Ва-
леева, А. Карпова. Они позна-
комились с опытом строителей-
москвичей, ленинградцев. На 
строительстве жилого дома 
новой серии 111—121 (с улуч-
шенной планировкой квартир) 
проходила практику С. Ваулина 
(ИС-403), о результатах она рас-
скажет на конференции. Хочет-
ся отметить творческий подход 
к делу Н. Вильгаук, Т. Щеткиной 
(ИС-403), Э. Исенбаевой, Л. Мо-
рамыгиной (ИС-405).

Однако не все гладко. Руко-
водство СУ-4 треста «Челяб-
гражданстрой» не смогло обе-
спечить работой, отвечающей 
целям и задачам практики, сту-
дентов, занятых на строитель-
стве третьего учебного корпуса. 
Их использовали как рабочую 
силу: при уборке мусора, пере-
носке каменной пыли, раствора. 
Видимо, в будущем руководству 
треста следует обратить самое 
серьезное внимание на вопро-
сы обеспечения студентов ра-
бочими местами, которые бы 
отвечали задачам практики на 
третьем курсе.
Н. ЮНУСОВ, М. ШМАКОВ,

ответственные за практику 
на кафедре «Строительное 

производство»
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К АЧ Е С Т В О  п о д г о т о в к и 
специалиста… В это понятие 
вкладывается многое: хорошая 
и отличная учеба, активная об-
щественная работа, с пользой 
проведенная практика и трудо-
вой семестр, активное участие в 
НИРС.

Резервы хорошей учебы 
вскрываются в ходе правильно 
организованного социалисти-
ческого соревнования между 
студентами, группами, курса-
ми и факультетами. На нашем 
факультете организации со-
ревнования придается большое 
значение. В учебных группах 
регулярно проводятся конкурсы 
по специальностям на лучший 
курсовой проект, олимпиады по 
предметам.

Победители награждаются 
почетными грамотами, осво-
бождаются от экзамена по пред-
мету, им объявляются благодар-
ности. Студенты-дипломники 
участвуют в конкурсах на луч-
ший дипломный проект, по-
бедители награждаются дипло-
мами и денежными премиями 
профкома.

Проводится соревнование 
и между лучшими группами 
курсов на звание лучшей груп-
пы факультета. Это звание при-
суждается по итогам работы 
за год после зимней сессии. В 
прошлом году звание лучшей 
группы факультета присвоено 
ИС-412-й специальности ВиК.

Лучшей группе факультета 
вручается переходящий кубок 
профкома, а фотография кол-
лектива вывешивается на Доске 
почета.

Подведение итогов соревно-
вания на звание лучшей группы 
курса проводится дважды в год, 
в конце каждой экзаменацион-
ной сессии. Учитывается успе-
ваемость по сумме мест, зани-
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XXV съезду — достойную встречу

Соревнуемся, опираясь 
на опыт лучших

маемых по шкале абсолютной 
и качественной успеваемости, и 
участие студентов в обществен-
ной жизни факультета. Группа, 
получившая наименьшую сум-
му, занимает первое место.

Главное — оценка не числа 
успевающих, а качества учебной 
деятельности группы. Группа, 
занявшая первое место на курсе, 
награждается вымпелом «луч-
шая группа курса», все студен-
ты назначаются на стипендию. 
В прошедшем учебном семестре 
лучшими на курсах факультета 
были группы ИС-160, ИС-244, 
ИС-329, ИС-415 специальности 
ЭиОС.

Группы 4-го курса специаль-
ности «Экономика и органи-
зация строительства» ИС-415, 
ИС-592, ИС-593 по результатам 
последней сессии имеют 100 % 
качественную успеваемость. Все 
ребята из ИС-592-й зачислены 
на повышенную стипендию. 
Сплоченные, дружные учебные 
коллективы этой специальности 
неизменно занимают ведущее 
место. Дважды (в 1973—1974 гг.) 
лучшие группы факультета 
были признаны лучшими в ин-
ституте.

Большое значение в орга-
низации соревнования прида-
ется вопросам гласности. Они 
регулярно освещаются в газете 
«Романтик», в «молниях», вы-
пусках УВК, экранах сессии. 
На собраниях старост и актива 
факультета работники деканата 
и УВК выступают с информа-
цией об учебной и обществен-
ной работе; Ежегодно прово-
дятся факультетские собрания, 
на которых подводятся итоги, 
поощряют лучших студентов 
и целые коллективы учебных 
групп, отмечают работу кафедр 
и преподавателей. Все это спо-
собствует тому, что качествен-

ная успеваемость на факультете 
уже на протяжении ряда лет 
составляет 43—47 % (уровень 
ведущих вузов страны). Сред-
няя качественная успеваемость 
на 3—4 курсах 55 % и 77 % соот-
ветственно.

Ориентация на отличников 
учебы создает благотворную 
рабочую атмосферу в учебных 
группах, способствует повыше-
нию качественной и абсолютной 
успеваемости. Упор учебной ра-
боты на подтягивание хвостов 
или так называемая «борьба с 
двойками» выключает самое 
действенное, самое активное 
звено в борьбе за качество уче-
бы— лучших студентов группы. 
В лучшем случае только ликви-
дируются двойки, в худшем — 
появляется больше троешников 
из числа хороших студентов.

В-связи с этим насторажива-
ет низкий процент качественной 
успеваемости на 1—2 курсах (23 
% и 27 %). Если даже учесть 
трудности адаптации студентов 
1 курса, нельзя признать нор-
мальным незначительный рост 
качественной успеваемости на 
2-м курсе (4 %). Не объясняется 
ли это недостаточной заинтере-
сованностью студентов младших 
курсов в изучении общеобразо-
вательных дисциплин, которым 
отводится столь важная роль в 
новых учебных планах! Или свою 
«роковую» роль играет упование 
преподавателей на благополуч-
ную тройку! Ведь за двойку и 
поругивают, а за отсутствие от-
личников в группе — нет.

Наверное,  сложившаяся 
практика низкой качественной 
успеваемости на младших кур-
сах заслуживает критического 
внимания общеобразователь-
ных кафедр. Основная масса 
студентов группы, до которых 
порой «не доходят руки», не 
должна быть инертной и спо-
койно наблюдать за тяжким 
единоборством преподавателей 
с немногочисленными, но бес-
конечными «хвостами».

Если практика соревнования 
на факультете и стимулирует 

«Советский специалист сегодня — человек, который 
хорошо овладел основами марксистско-ленинского уче-
ния, ясно видит политические цели партии и страны, 
имеет широкую научную й практическую подготовку, 
в совершенстве владеет своей специальностью»

(Л. И. Брежнев).
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качественную подготовку спе-
циалистов допустимыми сред-
ствами (от сообщений в печати 
до распределения стипендий и 
мест в общежитии), то в сорев-
новании между факультетами 
показатель качественной успе-
ваемости почему-то не учиты-
вается совсем. Процент каче-
ственной успеваемости никак 

не влияет на место, занимаемое 
факультетом по итогам сессий, 
на фонд стипендий или других 
льгот.

Коллективом факультета 
была проявлена инициатива о 
введении показателей качествен-
ной успеваемости при оценке 
учебной деятельности на равных 
с показателем абсолютной успе-

Начались и стремительно 
потекли студенческие будни. 
Недавно закончилась технико-
экономическая практика, и 
теперь в занятиях ощутим ее 
результат. До практики имели 
весьма смутные представления 
о работе в строительной ор-
ганизации. Поэтому робкими 
были первые шаги в управле-
нии «Промстрой» «Златоуст-
металлургстроя». Но чувство 
неуверенности быстро прошло. 
Не страшно было ошибиться — 
мы знали: старшие товарищи 
научат, подскажут просто, сер-
дечно. А коллектив в управле-
нии оказался сплоченным и 
веселым.

«Промстрой» был организо-
ван недавно, всего два года назад, 

и получил боевое крещение при 
строительстве стана «350/500» 
Златоустовского металлургиче-
ского завода. Молодым не свой-
ствен элемент консерватизма, и 
поскольку управление молодое, 
все новое здесь быстро находит 
отклик.

Нам довелось принять уча-
стие в интересной работе — 
анализе использования строи-
тельных машин и механизмов, 
находящихся на балансе управ-
ления механизации работ. По-
лученные цифры дают возмож-
ность сравнивать использование 
строительной техники различ-
ными участками, правильно ор-
ганизовать работу УМР, сокра-
тить простои.

Мы убедились воочию, что 
инженер-экономист имеет дело 
не только с цифрами, а прежде 
всего с людьми.

…Город внизу. Серая лента 
дороги стремительно летит под 
колеса автомобилю. Еще не-
сколько километров и за окном 
замелькают стройные пихты, и 
ты уже во власти гор, что бере-
гут покой этого уральского го-
родка. Быстро пролетели два 
месяца нашей практики. Они до 
краев были наполнены интерес-
ными событиями, встречами и 
главное — работой. Мы много-
му научились, и после защиты 
диплома не будем выглядеть 
робкими новичками.

Н. ЛЫТИКОВА, ИС-515

8 октября 1975

Научились многому

ваемости. Это важный и нужный 
шаг по пути совершенствования 
подготовки высококвалифици-
рованных специалистов. Наде-
емся на поддержку в этом во-
просе ректората, общественных 
организаций

Ф. СЕРЕБРОВСКИЙ,
декан ИС факультета,

Б. ЮШИН,
заместитель декана
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8 октября 1975

Учиться самостоятельности
Шла первый раз, волновалась 

так, как ни перед одним экза-
меном. А вдруг аудиторию не 
найду?.. Или опоздаю? А вдруг 
спрашивать будут?..

Сейчас смешно, а тогда было 
совсем не до смеха. Аудиторию я 
нашла (правда, сначала попала не 
на свой этаж) и пришла чуть ни 
самая первая. Была письменная 
контрольная, почти как в школе. 
Сдала работу, немного успокои-
лась, начала внимательнейшим 
образом изучать аудиторию.

Первое впечатление: все не так, 
как там, в нашей школе. И мое 
место (вторая парта у окна), ко-
торое всегда терпеливо дожида-
лось меня, сегодня было занято 
(оказывается, не я одна люблю 
сидеть у окна), и минуты казались 
длинней, и звонок был совсем не 
звонкий, и даже переменки не ра-
довали. И так потянуло в школу, 
в наш 10 «В», пусть даже на био-
логию, к которой я никогда не 
питала симпатий.

Я искала среди своих новых 
однокашников похожих на тех, 
с кем проучилась с первого по 
десятый. Почти ничего общего! 
Разве что те парни оба вместе 
чуть-чуть напоминали нашего 

спортсмена и фотографа Лешу 
Петухова.

Похоже, не одну меня сегодня 
тянуло в школу. Во всяком слу-
чае, никто за целый день не про-
изнес «институт», «аудитория». 
Все говорили «школа», «класс». 
А может быть, просто по при-
вычке? Не знаю. Но, по-моему, 
просто нельзя было не вспом-
нить учителей, одноклассни-
ков. Казалось странным, как мы 
могли радоваться лишнему дню 
карантина или отмененному по 
той или иной причине уроку.

Правда, и в институте ждали 
нас свои радости.

Пожалуй, многих, призна-
юсь, и меня, порадовало, что 
можно и не учить теоретический 
лекционный материал. Но ра-
дость длилась недолго. Когда я 
пришла на следующую лекцию, 
совершенно не подготовившись, 
и вдруг обнаружила, что не по-
нимаю процентов пятьдесят 
изложенного материала, меня 
охватил ужас. Пришла домой 
в самом мрачном настроении. 
И если бы не Наташа (пятикурс-
ница, с ней мы сдружились еще 
во время вступительных экза-
менов), которая заставила взять 

конспекты лекций и спокойно, 
внимательно перечитать их, я 
могла бы наделать глупостей. 
Я поняла, что учеба в институ-
те — каждодневная, самостоя-
тельная работа и дала себе обет: 
никогда, не оставлю на «потом» 
невыученный материал.

Но не стоит думать, что с 
этих минут я стала самым об-
разцовым студентом. Очень 
трудно перебороть себя. И сей-
час это не всегда. получается. 
Опять приходила на помощь 
Наташа. Объясняла, если что-
то было не совсем понятно, по-
могала точно распределить вре-
мя, наконец, просто, пользуясь 
правами старшей, заставляла 
садиться за учебники. Этот по-
стоянный контроль помогал. 
Очень привыкаем мы к школе, 
к постоянной опеке учителей и 
родителей. Она хороша, пока 
находишься в стенах школы. 
А за ее пределами приходится 
расплачиваться. И вместо того, 
чтобы прийти в институт са-
мостоятельными людьми, мы 
только начинаем учиться само-
стоятельности. А это ох как не 
просто?

Г. ОЖЕГОВА, ИС-164

Да, в вузе черчение посложнее, чем в школе. Преподаватель кафедры графики В. А. Селиванов помогает 
первокурснице разобраться в чертеже (снимок вверху). В консультации нуждаются и заочники 

(снимок внизу). Фото Д. Графова, М-191
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29 октября 1975

Наша, 429-я
В нашей группе 28 человек. 

Все комсомольцы. 21 девушка и 
7 парней. Девушки выходят за-
муж, становятся мамами. Мень-
ше времени уделяют друг дру-
гу подружки, неразлучные на 
1—3 курсах. Юноши наши пока 
«держатся».

Положение в  группе на 
4-м курсе заметно изменилось. 
Кто-то глубже ушел в личное, 
другие, наоборот, больше вре-
мени уделяют общественной 
работе, третьи пытаются совме-
щать и то и другое.

Но все эти изменения не ме-
шают нам в главном — хорошо 
учиться. Валера Загвоздин — 
бессменный староста группы. 
За плечами у него энергетиче-
ский техникум, служба в армии 
(младший лейтенант запаса), 
рабфак ЧПИ. У него, как у всех 
рабфаковцев, обостренное чув-

ство ответственности за все, что 
делается в группе. Толик Лихо-
дольский — наш комсорг, член 
бюро ВЛКСМ потока. Летом 
Толик работал мастером в ССО 
«Арника». Володя Гартман — 
наш прошлогодний комсорг, 
сейчас секретарь бюро ВЛКСМ 
потока.

Не секрет, что комсомольская 
работа требует определенных ка-
честв, большого умения входить в 
контакты с людьми, требует зна-
ний психологии. И нам кажется, 
что Толик и Володя на своем ме-
сте. Люда Карпова — профорг, 
учится лучше всех в группе. Для 
Люды «4» в сессию — большая 
редкость. Люда Христенко, Саша 
Ульянов — наши опытные поли-
тинформаторы.

Нельзя сказать, что все в на-
шей группе шло гладко в пер-
вые курсы, но к третьему костяк 

сформировался окончательно.
Еще одним подтверждени-

ем этому служат обязательства, 
которые мы приняли в честь 
XXV съезда партии.

Съезд партии — это событие, 
выдающееся для всей нашей 
страны.

Уже сейчас сделаны шаги по 
выполнению обязательств. Каж-
дому комсомольцу дано пору-
чение, исходя из плана работы 
группы и обязательств. Поруче-
ния мы старались подбирать с 
учетом индивидуальных особен-
ностей каждого комсомольца.

В группе закончена подписка 
на комсомольско-молодежные 
издания. Второй год эту работу 
выполняет Ира Константинова. 
Уже известно, что наша группа 
заняла по подписке 1-е место на 
потоке.

Т. МОРГУНОВА, ИС-429

5 ноября 1975

С помощью ЭВМ
На кафедре железобетонных и каменных кон-

струкции установлена ЭВМ «Наири-К». Главная 
цель установки — научить студентов считать на 
машине. ЭВМ предназначена для выполнения 
учебных и научно-исследовательских работ.

Преподаватели кафедры — доцент, канди-
дат технических: наук В. Г. Колбасин, старший 
преподаватель В. В. Пасешник (под редак-
цией профессора, доктора технических наук 
А. А. Оатула) разработали в 1975 г. методиче-
ское пособие под названием «Статистический 
расчет поперечной рамы одноэтажного произ-
водственного здания».

В пособии даны основные положения ста-
тистического расчета по упругой, линейно-
деформируемой схеме поперечной рамы 
одноэтажного производственного здания без 
перепадов высот.

В указаниях приводится инструкция по ис-
пользованию программы А-15 для статистиче-
ского расчета плоской одноэтажной рамы на 
ЭВМ «Наири-2»; «Наири-К».

При расчете на ЭВМ экономится время сту-
дентов. Если раньше расчетные задания студент 
выполнял 1,5 месяца, то на машине он может 
выполнить их за 70—90 секунд, а на всю работу 
уходит 10 часов.

По новому методическому пособию 98 сту-
дентов уже сдали курсовой проект. А в прошлом 
году с помощью ЭВМ вела расчет в дипломном 
проектировании студентка Г. Ершкова.

Е. ЗУЕВА, ИС-171

12 ноября 1975
На факультетах распределение… Скоро бу-

дущие инженеры узнают о местах предстоящей 
работы. Впереди напряженное время защиты ди-
пломных проектов.

У В. Благих, выпускника инженерно-строи-
тельного факультета, защита — пройденный этап. 
Сейчас молодой специалист успешно работает в 
Алтайском крае.

Снимок Н. Николаева
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19 ноября 1975
Занятия по геодезии в группе ИС-164 

проводит В. А. Климкович. 
Фото Ю. Гаврилина, ПС-591

26 ноября 1975

Курсовой по архитектуре
Курсовой по архитектуре 

уже сдан, а привычки, свя-
занные с ним, остались. Если 
раньше равнодушно проходил 
мимо стройки, то теперь… Ка-
кое уважение питаешь к ней. 
Невольно поворачиваешься в 
ту сторону, где раздается зво-
нок башенного крана, а взгляд 
устремляется к тому окну в 
троллейбусе, через которое 
видна строительная площадка. 
Приходишь в гости, и первое, 
что делаешь — знакомишься с 
планировкой квартиры. Ох, уж эта планировка…

Помню, перелистав все книги по архитектуре, ко-
торые у меня имелись, и не найдя нужной по плани-
ровке, пошла наносить визиты друзьям.

Но дома, где я была, — секционные (мне же ну-
жен коридорный дом). И все мои попытки найти 
свою планировку оказались тщетны. Пришлось ду-
мать. И я думала. И такое придумала, что ни один 
жилец не согласился бы поселиться в моем доме. Он 
бы предпочел свой старый домик моей квартире с 
комнатой… без естественного освещения. Но благо 
рядом оказались друзья. Они с удовольствием взяли 
мои квартиры с комнатами без естественного осве-
щения (я запланировала всего две) и превратили их 
в фотолаборатории.

На консультации планировка была одобрена и по-
лучены законные проценты.

При проработке отдельных узлов вновь пришлось 
пользоваться услугами стройплощадки. Где еще мож-
но увидеть то, что тебя интересует: и крепление навес-
ных панелей к колонне, и соединение колонн между 
собой, и стык стеновых панелей и многое другое. Сло-
вом, «лучше раз увидеть, чем сто раз услышать!».

Но таким утверждением я вовсе не отрицаю лек-
ции. Нет, нет! Лекции нужно слушать. И «сто раз 
услышать» очень важно! Если говорить откровенно, 
лекции особенно помогают при курсовом проекти-
ровании, Сколько проклятий шлешь в свой адрес за 
то, что порой не писал лекций!

Да, сейчас все кажется легко и просто было тогда! 
Как непросто было тогда! Даже мебель расставлять, 
Вся семья участвовала в этом.

— Кровать должна быть только в спальне, — го-
ворит один.

— Кто же ставит письменный стол в темный угол, 
его место только у окна, — советует другой.

Учтя все советы и помощь моих будущих жильцов 
(еще при планировке все квартиры были распреде-
лены), разрешила, наконец, и проблему расстановки 
мебели.

Отмывкой генплана и фасада завершен и успешно 
сдан курсовой. А сдан курсовой был действительно 
успешно, особенно 424-й группой. Одиннадцать от-
личных оценок! За лучший курсовой проект по ар-
хитектуре на 4-м курсе вручены: диплом I степени 
старосте группы Гаврилину Саше, диплом II степе-
ни — Евину Владимиру и диплом III степени — Сы-
раевой Маше. А это ли не доказательство успеха?

В. РАВИНСКАЯ, наш корр.
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В ответ на обращение комсо-
мольской организации группы 
ИС-429 принять повышенные 
обязательства в честь XXV съезда 
КПСС комсомольские группы 
ИС факультета активно включи-
лись в социалистическое сорев-
нование. Собрания, на которых 
были приняты повышенные со-
циалистические обязательства, 
можно считать ответственным 
шагом группы.

Главный вопрос — о каче-
ственной успеваемости. Деталь-
но проанализировав результаты 
последней сессии, свои успехи, 
взвесив недостатки, комсомоль-
цы решают: повысить качествен-
ную успеваемость в ИС-246-й — 
до 46 процентов, ИС-425-й — 80, 
ИС-340-й — 40, ИС-333— 50.

Обязательства требуют чет-
кого выполнения учебного 
плана, повышения качества 
знаний, воспитывают у каждо-
го ответственное отношение к 

Параметры активности
учебному труду. Большое вни-
мание на комсомольских со-
браниях уделено общественно-
политическому практикуму. 
Именно в этом семестре, когда 
на многих курсах нет практиче-
ских занятий по общественным 
наукам, велика роль комсомоль-
ской организации в проведении 
ОПП. Нужна ли она студенту, 
будущему специалисту? Несо-
мненно.

Жизнь требует от выпускни-
ков вузов не только профессио-
нальной подготовленности, но и 
умения разъяснять вопросы вну-
тренней и внешней политики.

Серьезное отношение к обще-
ственным наукам, выступление с 
интересными докладами, рефе-
ратами, регулярное проведение 
политинформаций, подписка 
на комсомольско-молодежные 
издания, участие каждого ком-
сомольца в работе своей органи-

зации, чувство ответственности 
за результаты ее деятельности и 
комсомола в целом — вот пара-
метры, характеризующие обще-
ственную активность групп.

Планируется два контроль-
ных срока для подведения ито-
гов соцсоревнования: 1.02.76 и 
1.07.76. Но это не значит, что 
лишь два раза в год группы смо-
гут сравнить свои результаты. 
О выполнении учебных планов, 
проведении ОПП, о спортив-
ных, трудовых делах, участии в 
художественной самодеятельно-
сти члены УВК в группах будут 
информировать председателей 
курсовых УВК. Освещение хода 
соревнования поможет создать 
атмосферу увлеченности, укре-
пить дисциплину, развить ини-
циативу студентов.

В. ДЖЕТАУЛОВА,
председатель УВК 

ИС факультета

17 декабря 1975

Защищают сразу четверо

У экономистов инженерно-
строительного факультета на-
чалась защита дипломных про-
ектов.

Они стояли рядом со стен-
дом, на котором было «Задание 
№ 2» по геодезии. Задание, по-
сле которого каждый первокурс-
ник инженерно-строительного 
факультета чувствует себя пол-
ноправным членом большого 
студенческого коллектива, а не 
робким «приготовишкой».

Сегодня первые из них пере-
ступали священный порог, путь 
к которому пролегал через бур-
лящие и клокочущие пять с по-
ловиной студенческих лет.

Первые три девушки и па-
рень. 33 листа их дипломного 
проекта угрожающе-близко 
придвинулись к столу, за ко-
торый через несколько минут 
сядут члены Государственной 
экзаменационной комиссии.

Четверо, объединенных об-
щим делом, в решающую ми-
нуту жизни ведут себя очень 

по-разному. Галя Гербст, бес-
сменный староста 692-й группы, 
пытаясь унять волнение, уточня-
ет понятие «качество строитель-
ных работ». Люда Образцова — 
само спокойствие: свободная, 
непринужденная поза, ровный 
голос… Вот только руки не мо-
гут «усидеть» на месте. Роза Са-
фиуллина становится все блед-
нее, Сергей Телешев все крепче 
сжимает ставшие бескровными 
губы.

Но вот уже расположились 
на своих местах члены ГЭКа. 
Председатель оглядывает ряды 
притихших зрителей: «Пятый 
курс, четвертый, шестой… Все 
свои, все — экономисты». На-
чалась защита…

Тема диплома «Качество 
строительно-монтажных работ 
в жилищном строительстве».

Вся работа сделана как бы на 
одном дыхании. Обилие фак-
тического материала, умелая и 
грамотная обработка составля-
ют основное его содержание.

Особо эффективным со сто-
роны выглядят последняя часть 
проекта, в которой обобщались 
оценки качества квартир, дан-
ные новоселами. Анкеты состав-
лялись самими ребятами. Они 
же обошли более 200 квартир, 
выясняя мнение о них сегодняш-
них потребителей строительной 
продукции.

Вопросы… Их всегда побаи-
ваются. Но если защищаться 
вчетвером — ничего не страшно. 
С каждым вопросом все яснее 
чувствовалось, что перед нами 
коллектив единомышленников, 
отстаивающих общее дело — 
свой дипломный проект.

Защита близится к концу. 
Зашевелились ряды болельщи-
ков, на Розиных щеках заиграл 
легкий румянец.

Еще два-три вопроса, и…
Ну что же, начало положено 

хорошее. Первые защитились 
на «отлично».

Л. МИХАЛИНА
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24 декабря 1975
Успешно завершается защита дипломных проек-

тов у студентов инженерно-строительного факуль-
тета. Много рекомендованных к внедрению в произ-
водство работ.

На снимках А. Саунина: отлично защитилась 
И. Марачева (фото слева). Члены ГЭК внимательно 
слушают ответы на вопросы (снимок внизу).
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07 января 1976
Преподаватель кафедры графики И. Н. Курзенкова принимает зачет

«Хохотушка, наверно», — по-
думала я, глядя на ее румяную 
физиономию с блестящими ка-
рими глазами, в которых, каза-
лось, так и мелькали задорные 
любопытные искорки.

Девчонка как девчонка, самая 
обыкновенная, ничем внешне 
не выделяется. Но это только 
на первый взгляд, пока молчит. 
А заговорила и стало ясно, что 
Люда из тех, кто «делает пого-
ду». Есть в ее характере черточ-
ка непоседливости, зажигающей 
других.

— Я недовольна своей груп-
пой, — решительно заявляет 
она.

Люда Сысуева — комсорг, и 
настрой ребят волнует ее боль-
ше, чем кого бы то ни было.

— Понимаете, — говорит 
она, — раньше мы всегда вме-
сте ходили на лекции. Нет, я 
не о пропусках. Просто делали 
все сообща. Вместе готовились к 
экзаменам, коллоквиумам. Так 
учиться гораздо легче и инте-
реснее. На втором курсе начался 
какой-то разнобой: отделились 
парни, а потом и девчонки. И 
вот получилось так, что зада-
ние по сопромату дотянули до 
самой сессии.

28 января 1976

Мы можем стать лучшими, если…
— Очень хочется,  чтобы 

группа была дружной. Она при-
поминает, как мечтали с дев-
чонками о походах, вылазках в 
лес, вышагивали целые улицы, 
раздумывая и споря над тем, 
что бы придумать интересное, 
зажечь всех ребят, увлечь. Пока 
не придумали… Чуть заметно 
вздохнула, но через минуту в 
ее глазах вновь зажегся веселый 
огонек.

— У наших ребят есть все 
возможности, чтобы стать луч-
шей группой института. Знае-
те, какой у нас староста! Такой 
обаятельный человек и не обид-
чивый…

Люде не откажешь в восто-
рженности. Но, видно, староста 
ИС-257-й этого заслуживает.

Только что группа сдала мате-
матику. Предмет трудный, но лю-
бимый. А все — потому, что…

— Преподает ее нам Инна 
Дмитриевна Коробкова, — Люда 
задумывается. Сказать просто 
«хороший человек» мало, и она 
ищет убедительные доводы. — 
Очень толково объясняет, спо-
койно и понятно. Человек это 
очень серьезный и душевный. 
А с нами Инна Дмитриевна го-
ворит доверительно, даже дру-
жески. И все стараются хорошо 

заниматься, поэтому и непри-
ятностей с математикой у нас 
никогда не было.

Первокурсник долго не мо-
жет отвыкнуть от школьной 
системы индивидуального вни-
мания со стороны каждого учи-
теля, его участия, доброго со-
вета, помощи, интереса к себе, 
как к человеку. К сожалению, 
в высшей школе не всегда так: 
огромные потоки, время, рас-
писанное по секундам. Трудно 
преподавателям «вдаваться в 
подробности» взаимоотноше-
ний со студентом. Это так. Но 
вчерашний школьник еще по 
инерции ждет… И, если встре-
чается человек, забывший об 
огромных потоках, растрачи-
вающий себя щедро, без огляд-
ки — идет навстречу с такой же 
открытой душой.

— Мы очень любим Нину 
Петровну Блювштейн, — го-
ворит Люда. — Свой предмет 
«Строительные материалы» она, 
кажется, читает сердцем, очень 
доступно, заставляет мыслить. 
Веришь, она действительно хо-
чет, чтобы мы стали настоящи-
ми инженерами.

Люда раскраснелась, развол-
новалась. А впереди у группы 
было еще два экзамена.

Ю. ВЕСЕЛОВСКАЯ
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04 февраля 1976
Успешно сдала экзамен по электротехнике 
О. Ступак. Экзаменатор М. Д. Лантратова.

Фото А. Рудакова

18 февраля 1976

Все билеты счастливые
Государственный экзамен — 

одна из важных вех в жизни 
студента. И одна из самых ин-
тересных, Об этом смело мож-
но сказать, когда госэкзамен уже 
позади. Теперь с улыбкой вспо-
минаем мучительные минуты 
ожидания у солидной двери с 
табличкой «Кафедра научного 
коммунизма».

«Что там?» — думал каждый 
и открывал дверь с надеждой на 
счастливый билет. А там было 
солнце в окнах, доброжелатель-
ное отношение экзаменацион-
ной комиссии. И все билеты, 
судя по результатам экзамена, 
оказались счастливыми. Даже 

на самый трудный одна из луч-
ших студенток нашей группы 
О. Никель отвечала блестяще и 
заслуженно получила свою по-
следнюю пятерку. А последнюю 
потому, что экзамен был пред-
финишным барьером, за кото-
рым — диплом. Слово, вмещаю-
щее все, что волновало нас все 
пять лет учебы. Еще несколько 
месяцев упорного творческого 
труда и — до свидания, инсти-
тут…

А пока мы еще студенты и 
восторженно встречаем каждо-
го выходящего с экзамена. При-
ятные и торжественные минуты 
объявления оценок. С нами вме-

сте волнуется Алексей Иванович 
Абрамов. Ведь это он целый год 
читал нам лекции, и посещае-
мость была почти стопроцент-
ной. Он умел увлечь. Нередко 
разгорались споры, каждому 
хотелось высказать свою точку 
зрения по заинтересовавшему 
вопросу. Алексей Иванович, 
выслушивал спорные мнения, 
охотно убеждал.

Мы сдали последний экзамен 
в институте. Остается пожелать 
друг другу, чтобы самый труд-
ный экзамен, который встретит-
ся в жизни, преодолевался так 
же успешно.

Н. ЛЫТИКОВА, ИС-510
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18 февраля 1976
Лучшими на курсе признаны группы ИС-422 и 429

Снимок А. Саунина

17 марта 1976
Интересно проходят лабораторные 

занятия в группе ИС-343.
Снимок Н. Ушаковой
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7 апреля 1976
Успешно ведется научно-исследовательская работа на кафедре стро-

ительного производства.
На снимке С. Владимирова: студент группы ИС-420 Анатолий Саха-

ров за наладкой инерционно-импульсного привода бетоносмесителя 
(научный руководитель — ассистент кафедры строительного произ-
водства Н. Ф. Кромская).

По материалам исследований Анатолий сделает доклад на 
XXX научно-технической конференции института.

19 мая 1976
В лаборатории кафедры 

строительных материалов. 
Фото А. Никитиной

26 мая 1976
Студенты ИМ факультета А. Бахарева 

и Н. Каримов на занятиях в лаборатории строитель-
ной физики

Фото А. Никитиной
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9 июня 1976
Экзамен по строительным машинам принима-

ет доцент А. В. Горожанкин
Фото И. Филонова

16 июня 1976

Сессия
Экзамены по курсу «Инженерная подготовка го-

родских территорий» в группах ИС-421 и ИС-422 
показали, что студенты в большинстве серьезно за-
нимались в течение всего учебного года. На конкурс 
студенческих конспектов, проводимых кафедрой гра-
достроительства, было представлено 14 лучших по 
курсу, каждый из которых помимо четкой и систе-
матической записи лекционного материала, допол-
нен новейшими сведениями из научно-технических 
изданий.

Мне было приятно сознавать на экзамене, что 
мои будущие коллеги имеют достаточную теорети-
ческую подготовку.

И еще. На экзаменах особенно обоснованными 
были ответы на те вопросы, которые встречались в 
курсовом проекте. Студенты, я думаю, считали би-
леты с такими вопросами «счастливыми», и я с ними 
вполне согласна.

Ну, а итог? — Хороший. Только одна оценка «удо-
влетворительно», остальные — «хорошо» и «отлич-
но».

К. ЛЕОНТЬЕВА,
доцент кафедры градостроительства, к. т. н.

16 июня 1976
Защищается Галя Гончарова, студентка 

ИС-517. Фото Н. Николаева

16 июня 1976

Сквозь перекрестный огонь вопросов
Кажется, еще совсем недавно мы в первый раз 

переступили порог Челябинского политехническо-
го института. Очень быстро пролетел год — первый 
год нашей студенческой жизни. Мы — это группа 
ИС-176, экономисты. Наш коллектив образовался не 
сразу, и даже сейчас не можем утверждать, что он у 
нас дружный. Но все-таки произошли большие из-
менения.

Наши поездки в колхоз на уборку моркови, ра-
бота на стройке, субботники, вечера помогли лучше 
узнать друг друга. И вот первая сессия. Ее итоги нас 
не удовлетворили. Ожидали большего. Постоянные 
соперники из ИС-175-й нас здорово задели. После 
первой аттестации они заняли первое место. Правда, 
и во второй аттестации мы не заняли 1-го места, но 
стали вторыми. Теперь все надежды на летнюю сес-
сию. Хотя мы знаем, что сдавать и готовиться будет 
намного труднее, чем зимой. Можем ли мы учиться 
не хуже других? Это покажут результаты сессии.

Первый экзамен летней сессии по курсу «Строи-
тельные материалы» ждали с большим нетерпением, 
волновались, но надеялись, что сдадим его хорошо. 
Мы любим лекции Валентины Назаровны Калини-
ной, а на лабораторных занятиях, благодаря терпе-
нию наших преподавателей, стали почти профессио-
нальными строителями.

И вот долгожданный день. Из аудитории выходят 
счастливые первые отвечающие. Их встречают пере-
крестным огнем вопросов: «Ну, как? Здорово спра-
шивали?» Постепенно все успокаиваются — оценки 
хорошие, троек нет. Пятерки у комсорга Наташи 
Агуловой, Саши Починка, Веры Чащиной, Лены Ан-
фаловой и еще у многих других. Но успокаиваться 
еще рано, и это все знают. Впереди — физика.

В. ЧАЩИНА. А. ПОЧИНОК, 
студенты группы ИС-176
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23 июня 1976
Валентина Шульга студентка, а теперь вы-

пускница инженерно-строительного факультета. 
Она успешно справилась с защитой дипломно-
го проекта. Впереди — начало самостоятельной 
работы инженера…

Снимок Н. Николаева.



147

23 июня 1976

Сессия на инженерно-строительном
Последний экзамен на 3-м и 

4-м курсах совпал с первым эк-
заменом у студентов младших 
курсов. Порадовали четверо-
курсники. Тут 100 % абсолютной 
успеваемости, качественная со-
ставила 76 %.

Ниже своих возможностей 
закончили сессию третьекурс-
ники. Камнем преткновения для 
них оказались строительная ме-
ханика и политэкономия. Ана-
лиз показал, что это не случай-
но. Обе дисциплины требуют 
достойного к себе отношения, 
и не секрет, что ради успешной 
сдачи курсовых проектов, кото-
рых на 3-м курсе предостаточно, 
студенты (особенно получившие 
«неуды») забыли свою прямую 
обязанность — посещать все 
виды учебных занятий.

Успешно началась сессия на 
младших курсах. К началу ее 
99 студентов имели все зачеты, 
что лучше предыдущих сессий. 
Хорошее начало — следствие 
интенсивной работы в течение 

семестра, контроля со стороны 
деканата, педсоветов и обще-
ственных организаций. Замет-
ный вклад в организацию учеб-
ного процесса на факультете 
внесли еженедельные опера-
тивки с учеными секретарями 
кафедр, основная значимость 
которых — в получении деталь-
ной информации о ходе учеб-
ного процесса, доведении ее по 
необходимым каналам.

В настоящее время студенты 
1—2 курсов сдали в основном 
по два экзамена. Успешно про-
ходит экзамен на первом курсе 
по истории КПСС, где подавля-
ющее большинство оценок «хо-
рошо» и «отлично». По общей 
химии пока лишь один «неуд», 
по физике три «неуда». На вто-
ром курсе лучшими являются 
группы ИС-255 и ИС-260, где 
пока нет ни одной двойки.

Традиционно трудные дис-
циплины — математика (1 курс) 
и сопротивление материалов 
(II курс) преодолеваются успеш-

но. Оснащение курса «Сопро-
тивление материалов» необ-
ходимыми методическими 
разработками, а также создание 
кабинета контролирующих ма-
шин «КИСИ-5» позволило ка-
федре строительной механики 
поднять уровень преподавания 
этой дисциплины. Несколько 
хуже идет сдача экзаменов по 
теоретической механике. На 
первом курсе — 14 «неудов», на 
втором — 17. Ряд студентов не 
допущен к экзамену по этому 
предмету, как не выполнившие 
учебный график. Сказалось от-
сутствие в этом семестре веду-
щего преподавателя Э. В. На-
козиной. Вероятно, кафедре 
теоретической механики следу-
ет усилить контроль за работой 
студентов в семестре, поднять 
уровень методической работы.

Несмотря на то, что до кон-
ца сессии еще две недели, есть 
уверенность в том, что она для 
инженерно-строительного фа-
культета будет успешной.

А. МЕЛЬЧАКОВ, зам. декана

06 октября 1976
Первокурсники инженерно-строительного

Снимок Н. Николаева
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3 ноября 1976

Браво, коллеги!

10 ноября 1976
В числе лучших назван ИС факультет по качественной успеваемости.
На снимке Н. Николаева: студенты В. Леонтьев, В. Половинкин (гр. 521), 

Б. Трофимов (гр. 436) после консультации по курсовому проекту.

Добрые слова говорить при-
ятно. Особенно друзьям. А тут 
такое событие! Параллельная 
группа ИС-529 признана луч-
шей в институте.

Нельзя сказать, что для нас 
это было большой неожидан-
ностью. Ребята шли к своему 
успеху через четыре долгих года 
и восемь стремительных сессий. 
Сначала задача была скромной: 
сдавать без завалов… К третье-
му курсу «неуды» были изжиты. 
Появился вкус к досрочным за-
четам и экзаменам.

Задолго до конца семестра 
начинало хмуриться лицо Ва-
леры Загвоздина. Такова уж 
судьба старосты: все прикинуть 
и рассчитать заранее. К тому 

же и требования группы к себе 
возросли. Хотелось расстаться 
еще с одной оценкой — с «трой-
кой»…

Это было непросто. И пред-
метов по специальности стало 
больше, и забот неучебных при-
бавилось.

Одна за другой игрались 
в группе свадьбы, рождались 
первенцы. Трудно приходилось 
девочкам: и заниматься надо, 
и ребенка одного не оставишь. 
Но все же Таня Моргунова, Тома 
Гладышева, Надя Пустовалова, 
Надя Сопильняк научились 
успевать всюду (не без помощи 
группы, разумеется).

«Детский» барьер экономис-
точки преодолели успешно и 

замахнулись на первое место в 
институте… Пятый год наши 
группы рядом, в одной аудито-
рии. В один день вручали сту-
денческие билеты с пожелания-
ми быть лучшими. И лишь раз 
нам удалось обогнать нынеш-
нюю ИС-529, Всегда не хватало 
нескольких десятых процента 
при подсчетах итоговых резуль-
татов.

Видимо, наши коллеги в чем-
то чуть активнее, целеустрем-
леннее, последовательней.

И сегодня ИС-530 сердечно 
поздравляет своих «соседей» 
с успехом и радуется вместе с 
ними.

Л. МИХАЛИНА, 
группа ИС-530

17 ноября 1976
На снимке Н. Николаева лучшая группа института ИС-529
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Гул в конце коридора не 
умолкал ни на минуту. Его не 
могли унять ни звонок, напоми-
нающий о начале занятий, ни 
торопливые шаги преподавате-
лей. Однако никто не сердился 
на «недисциплинированных» 
студентов. Услышав нетерпели-
вые возгласы «Едешь»? и увидев 
раскрытую карту атласа, люди 
понимающе улыбались: распре-
деление.

Пятикурсники похожи на 
беспокойные ртутные шарики: 
то сливаются, то растекаются 
на мелкие кружки. И всюду — 
один самый важный сегодня во-
прос: «Куда., куда, куда?..»

В руках у Светланы — плот-
но исписанный листок. Заглянув 
через плечо, читаю: «500 тысяч 
жителей… 2 театра… Средне-
годовая температура…» Это 
девочки выбирают город с по-
мощью БСЭ и учебника геогра-
фии. Только почему в руках по-
литический атлас мира?

А что это за солидные люди, 
вышедшие из «распределитель-
ной» комнаты? «Представите-
ли…». Ими сразу же завладели 
озабоченные выпускники. Чем 
занимается предприятие и да-
леко ли от центра общежитие, 
холодно ли зимой и есть ли 
«сибирский» коэффициент? Да 
мало пи вопросов, ответы на ко-

торые хочется знать заранее, до 
того, как будет заполнена кар-
точка молодого специалиста?

Нет на свете человека, кото-
рый бы не думал о завтрашнем 
дне, словно школьник, не выу-
чивший урок: «Как бы заглянуть 
туда, на запретную покуда стра-
ницу жизни?». И вот приходит 
день, когда такая возможность 
появляется. Так можно ли спо-
койно слушать человека, расска-
зывающего о твоем будущем?

…У окна стоят хоть и не 
распределяющиеся, но не по-
сторонние люди. Мужья. Они 
пришли, чтобы «взять на себя» 
большую часть волнений, чтобы 
вместе зайти в светлую комнату 
кабинета архитектуры. Только 
скорее бы, скорее! Что может 
быть томительнее ожидания?

Но вот распахивается дверь. 
Перед глазами — зеленое сук-
но скатерти, хрупкая нежность 
гвоздик. Выражаясь языком 
официальным, «торжественно-
деловая обстановка». Чуть утом-
ленные лица членов комиссии, 
несколько суховатый голос: «Вы 
не передумали?»

Быстрое уточнение детали за-
пись в карточке… И вот ты уже 
ставишь свою подпись, соглаша-
ясь с местом будущей работы. 
А за дверью встречает многого-
лосое: «Куда?»

Немного не по себе. Неужели 
все? Так быстро просто? Конеч-
но, было предварительное рас-
пределение, и не всегда простой 
разговор с заведующим кафе-
дрой, и долгие прикидки вну-
три группы. Было тягостное раз-
думье наедине с самим собой: 
«Что выбрать?». Были, наконец, 
годы учебы, сдружившие и по-
роднившие нас, не позволившие 
возникнуть конкурентной борь-
бе вокруг «удобного» города и 
высокого балла. А уж как пугал 
нас опыт прежних распределе-
ний, когда страсти разгорались 
до такой степени, что эхо их до-
катывалось до нас, тогдашних 
«младшекурсников»!

Все увеличивается список за-
втрашних наших адресов. Юра 
Дудий поедет в Хабаровск, Таня 
Головина — в Барнаул, Хасан 
Файзулин — в Тулу. Тюмень, 
Красноярск, Пермь, Набереж-
ные Челны…

Закрылась дверь за послед-
ним «распределяющимся». Еще 
несколько минут и кончится ра-
бота комиссии. Закончится рас-
пределение, которое стало для 
нас первым прикосновением к 
будущему «инженерству» пер-
вым шагом к скорое расстава-
нию с друзьями, институтом…

Л. МИХАЛИНА, ИС-530

01 декабря 1976

Заглядывая в будущее

08 декабря 1976
На инженерно-строительном факультете прошло распределение. 

Бывшие рабфаковцы — теперь выпускники.
На снимке Н. НИКОЛАЕВА: студенты группы ИС-526 В. Васильев, 

С. Перебейнос, В Ращупкин, Г. Мичурин
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22 декабря 1976
Пора практических занятий. Занятие по геоде-

зии заканчивается. Скоро сессия

26 января 1977

А в глазах радость
В институте сессия. Около аудитории — груп-

пы студентов, уткнувшись в конспекты, учат до 
последней минуты.

Атмосфера напряженности не ослабевает. Со-
жалеешь, почему не учил, не писал конспектов, 
не делал все вовремя.

Не покидает надежда на счастливый билет. 
Только и слышно:

— Вот попалось бы мне это!
Моя группа — ИС-190. Несколько человек уже 

в аудитории. Сдаем историю КПСС. Выходит пер-
вый

Зовут этого счастливца Володя Захаров. По-
лучил отлично! Поздравляем его, спрашиваем, 
как сдавалось? Оказывается, не так трудно. Толь-
ко вначале небольшое волнение, ведь отвечать 
первому!

— Строгий? — не выдерживают у кого-то не-
рвы?

— Если будешь знать, не страшно, — шутит 
Володя. Но вот вышел второй — тоже сияет. Это 
Миша Прорашнев.

— Хорошо!
Снова окружаем, засыпаем вопросами.
Первый экзамен… Мы обязательно должны 

сдать его, пройти через все трудности.
Л. ПЕРШИНА, ИС-190
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Ребята, постойте, а как же со-
брание?

— Собрание?.. А, да пошли 
отсюда. Некогда нам.

Ухмыляясь, нерешительно 
потоптавшись, парни стали 
Удаляться по коридору. Таня 
виновато улыбнулась.

— Ну вот, видите, такое со-
брание, а они… Но у нас Не все, 
такие, не думайте.

Собрание в группе ИС-349 в 
тот день все же состоялось.

Мы не можем примириться 
с тем, — начал староста, — что 
опять занимаем последнее ме-
сто по факультету. 15 двоек за 
сессию! А некоторые умудри-
лись получить двойки по архи-
тектуре! Аттестации проходят 
плохо. На 4-й день после кани-
кул пропущено часа по неува-
жительным причинам. Группа 
недружная. Это сказалось и на 
сельхозработах, где тоже заняли 
последнее место. Пора принять 
решение.

Молчание. Головы опусти-
лись вниз, что-то усердно раз-
глядывают на столах.

— Долго мы еще будем крас-
неть за наших двоечников? — 
бросил вызов староста В. Шпа-
ков. Но и это было гласом в 
пустыне. — Предлагаю объявить 
им выговор. (Вяло проголосова-
ли).

Разговор явно не получался. 
Самое бы время поддержать 
старосту. Он укоризненно смо-
трит на комсорга С. Лапкина. 
Тот встает.

— Я хочу сказать о Надточии. 
Он мой товарищ. Мне кажет-
ся, он имел причины получать 
тройки. Можно объявить выго-
вор, но не строгий.

Вот тебе и на!
—Да вообще ограничиться 

замечанием, — пробормотал 
кто-то.

— Кто за замечание? — ста-
роста как-то сник.

Проголосовали. Выступить 
бы куратору А. Б. Вальту, дать 
настрой. Нет. Молчит. Кажется, 
никого не трогает, что группа 
учится хуже всех, почти поло-
вина имеет «завалы». У препо-
давателей сложилось далеко не 
лестное мнение: занятия пропу-
скают, зачастую не выполняют 
домашних заданий, знания весь-
ма скудны.

Может быть, в этой группе 
нет ребят, которые хорошо учат-
ся и хотели бы видеть группу 
иной? Есть. Но не они, к сожа-
лению, определяют лицо груп-
пы. Взять хотя бы комсорга. Он 
единственный, кто сдал сессию 
на «отлично», но, похоже, стес-
няется своих успехов. Девушки 
учатся лучше, а вот уважением, 
по словам комсорга, не пользу-
ются — до других им нет дела.

— У нас не коллектив, а 
микро группа. А. Корнеев, Р. 
Салахеев, В. Надточий всегда 
отмахиваются, о чем не попро-
сишь. К Дергачевой Наде тоже 
трудно подойти. Отношения 
формальные, — и обо всем этом 
комсорг и староста говорили 
уже после собрания. Но почему 
такой разговор, серьезный и от-
кровенный, не состоялся тогда? 
Ведь отважился начать его Гера 
Исупов?

— Всех должна связывать 
учеба, — сказал он. — Но для 
многих это не главное. Вот и 
раскололись «по интересам». 
Потому и учимся плохо. Не 
чувствуется работы комсорга и 
профорга.

Его никто не поддержал. К 
комсоргу особые претензии — 
ему явно не хватает твердости и 
принципиальности. Профорга в 
группе вообще незаметно. Зато 
активно проявляют себя В. Лео-
нов, В. Надточий, А. Корнеев, 
С. Петров, Е. Иванов. Они не-
мало «потрудились» для того, 
чтобы группа плелась в хвосте. 
Система их учебы своеобразна: 

отсиживают лекции, а нередко 
и пропускают, пытаясь познать 
курс только перед сессией. Они 
упорны в своем нежелании 
учиться.

Пытаясь оправдать В. Леоно-
ва, имеющего в сессию 4 «неуда» 
неоднократные выговоры, а за-
одно и себя, один из них убеж-
дал, что многие предметы им 
не пригодятся. А вот пойдут 
специальные курсы, тогда дру-
гое дело. Досадно, что взрослых 
людей еще надо убеждать в том, 
что вуз готовит не ремесленни-
ков, а специалистов с широкой 
инженерной эрудицией. А мо-
жет, этим парням уже сейчас 
пойти на производство?

Пока их отношение к учебе 
вредно сказывается на коллек-
тиве. Активно защищая В. Лео-
нова, они убеждали всех в том, 
что поступают по-товарищески. 
Хотя твердая, принципиальная 
позиция друзей могла оказать 
гораздо более сильное воздей-
ствие на его отношение к учебе, 
чем приказы деканата и мораль 
родителей. Трудно поверить, 
что когда-то ИС-349 была одной 
из первой по успеваемости.

Что мешает треугольнику 
создать деловой настрой, а ку-
ратору быть строже, требова-
тельнее к своим ребятам? Мало 
быть просто «в курсе», нужно 
действовать, острее реагировать 
на происходящее.

Не бьют тревоги по пово-
ду ИС-349 и в комсомольском 
бюро. Не поинтересовались ее 
делами, ни разу не побывали 
на собраниях, отделываясь фор-
мальными установками.

Собрание подходило к кон-
цу, устав от шараханий «за» и 
«против». Оно лишний раз под-
твердило полную неспособность 
группы решать принципиаль-
ные вопросы.

— На то есть деканат, — вот 
ее беззубое «кредо».

Н. ЮШКОВА

23 февраля 1977

Пусть решает деканат
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30 марта 1977

Новые заботы
расширяет круго-
зор, подготавли-
вает к овладению 
будущей профес-
сией.

А что думают 
сами первокурс-
ники? Лена Чер-
никова — студент-
ка группы ИС-190. 
Судя по улыбке, 
ей понравилось 
сдавать сессию. 
—  В  с е м е с т р е 
учиться намного 
труднее, но зато 
больше шансов 
выстоять на экза-
менах?

— Разумеется. 
У меня три чет-
верки и две пя-
терки, — отвечает 
Лена.

—  С  к а к и м 
настроением ты 
начала новый се-
местр?

— Трудно втя-
гиваться в ритм 
учебы после ме-
сячного перерыва, 
но темпов сбав-
лять не хочется.

Л. ПЕРШИНА, ИС-190

Волнения сессии остались да-
леко. Начался новый семестр, а 
с ним и новые заботы. Институт 
снова живет трудовыми студен-
ческими буднями.

Для первокурсников позади 
самая тяжкая пора. Пришлось 
преодолеть столько трудностей! 
Ценой большого напряжения 
первая в жизни сессия сдана 
успешно. О том, как прошел эк-
замен по химии, мы беседовали 
с кандидатом химических наук 
Идой Васильевной Крюковой.

— В общем, экзамены сдали 
неплохо, — говорит она. Аб-
солютная успеваемость — 99,1 
процента, качественная — 65 
процентов, но могли бы сдать 
лучше. К сожалению, не все уме-
ют работать ритмично. Если бы 
каждый хотя бы час внимания 
ежедневно уделял той или иной 
дисциплине, пробелов было бы 
меньше. Первокурсники не на-
учились распоряжаться своим 
временем.

 — Ида Васильевна, что Вы 
можете посоветовать в этом се-
местре?

— После сессии многие уже 
сделали выводы. Главное — учить 
материал своевременно, усвоить 
необходимый объем знаний по 
определенной дисциплине. Это 

Лариса Першина (слева) — ее материал мы 
сегодня печатаем — активный слушатель 

отделения журналистики факультета обще-
ственных профессий

13 апреля 1977
На инженерно-строительном факультете нашего 

института открылся студенческий вычислительный 
зал — пятый в стенах института, оснащенный че-
тырьмя малыми ЭВМ типа «НАИРИ». Новый зал, 
как и его предшественники, предназначен главным 
образом для обеспечения учебного процесса — в 
первую очередь студентов, преподавателей и со-
трудников ИС факультета. На машинах ведут рас-
четы студенты почти всех специальностей.

В. САМУСЕВ, 
начальник вычислительного зала № 9

На снимке И. Филонова: в новом вычисли-
тельном зале студентов ЧПИ В. Самусев и д. т. н. 
В. И. Соломин.
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27 апреля 1977

Дипломники — городу

27 апреля 1977
Ярким солнцем встретило 

утро 23 апреля студентов ИС 
факультета, вышедших на суб-
ботник по благоустройству и 
озеленению города.

Нас ждали улицы и дворы, 
парки, скверы и строительные 
площадки. Полные энтузиазма, 
готовили город к первомайско-
му празднику. Сделанное го-
ворит само за себя, но хочется 
отметить, что не на всех объек-
тах был правильно организован 
фронт работ. Например, группа 
ИС-438 была направлена в рас-
поряжение домоуправления 
23-го микрорайона на северо-
западе. Там ребята окопали 
несколько десятков деревьев, 
на которых уже несколько дет 
не появлялось ни одного зеле-
ного листочка. Было жалко за-
траченного труда и времени, за 
которое можно было бы сделать 
много полезного.

А. НИКИТИНА, ИС-436

Полтора месяца продолжает-
ся работа студентов специально-
сти «Городское строительство» 
над дипломными проектами. 
Все темы предложены проект-
ными и производственными 
организациями города и рас-
сматриваются как предвари-
тельная проработка или часть 
проектных, исследовательских 
работ этих организаций.

Шесть студентов трудятся 
непосредственно в проектных 
группах института Челябинск-
гражданпроект, разрабатывают 
рабочие чертежи пешеходных и 
транспортных развязок. В этом 
институте будет проходить и 
защита. Т. Белова, Т. Лекомцева 
и Н. Крайнова выполняют про-
екты в СПКБ. Они заняты обо-
снованием баз отдыха в районе 
деревни Сунукуль — Миасское, 
разработкой проекта пионер-
ского лагеря нашего института 
на озере Курги.

Некоторые дипломные про-
екты продолжают темы иссле-
дований, начатых 2—3 года на-
зад. Примером может служить 
дипломный проект студентов 
Т. Ленской, Т. Курочкиной и 

Л. Малаховой, посвященный 
анализу ветрового режима 
малого города Южного Ура-
ла (руководитель профессор 
Ф. Л. Серебровский).

Много дипломных работ 
исследовательского характера 
связано с решением различных 
транспортных проблем города, 
улучшением работы массово-
го пассажирского транспорта, 
организацией движения на ма-
гистралях и перекрестках, безо-
пасностью движения, эффектив-
ностью работы транспортных 
развязок в разных уровнях. 
Полученные рекомендации и 
выводы будут использованы го-
родскими организациями.

Шесть студентов увлечены 
решением различных вопросов 
реконструкции Тракторозавод-
ского района. Эту работу пре-
подаватели ведут совместно со 
студентами три года, ее итоги 
обсуждались в тракторострои-
тельном объединении и реко-
мендованы для практического 
использования. Сейчас разраба-
тываются проекты реконструк-
ции жилых кварталов «Киргоро-
док ЧТЗ», комплексный проект 

размещения индивидуальных 
гаражей и проекты использова-
ния подземного пространства.

А. Донской и А. Юсупов за-
няты планировкой и инженер-
ным благоустройством терри-
тории музея истории техники 
в Челябинске. Над смежными 
вопросами проекта трудятся 
дипломники других кафедр. 
Предстоит проект планировки 
территории и внутренних по-
мещений музея. Проведен пред-
варительный анализ объектов 
промышленной истории Урала, 
собран большой материал по 
различным экспонатам.

Одна работа касается только 
нашего института. Н. Самохва-
лова разрабатывает проект орга-
низации пешеходного движения 
на территории Челябинского 
политехнического института. 
Рассматривается возможность 
создания пешеходных тонне-
лей, связывающих общежития 
и учебные корпуса.

Ю. ИГНАТЬЕВ,
заведующий кафедрой гра-

достроительства, 
к. т. н., доцент

На Всесоюзном Ленинском субботнике.
Снимок А. НИКИТИНОЙ



154

25 мая 1977
Знакомство с вычислительной техникой 

начинается в институте с младших курсов.
На снимке: в группе ИС-269

15 июня 1977
На экзамене по строительной механике 

в группе ИС-346. Снимок Б. Калашникова

31 августа 1977

На лучший дипломный проект
Областное правление научно-

технического общества стройин-
дустрии и совет ИС факультета, 
а также Челябинская организа-
ция Союза архитекторов прове-
ли конкурс На лучший диплом-
ный проект.

Государственные экзамена-
ционные комиссии рекомен-
довали для участия в конкурсе 
37 дипломных проектов. Основ-
ные требования к работам связа-
ны с новизной и актуальностью 
темы, глубиной ее проработки, 
практической ценностью для 
строительного производства. 
Успех определяли отличная за-
щита и отличное оформление.

Жюри конкурса отметило 10 
дипломных проектов — 6 пре-
мий, Почетная грамота научно-
технического общества и три 

почетных грамоты Союза архи-
текторов.

Первая премия присуждена 
выпускникам Н. Кузнецову и С. 
Яровому за дипломный проект 
на тему «Исследование возмож-
ности применения деревянных 
ферм в условиях СССР». Проект 
разработан на кафедре металли-
ческих и деревянных конструк-
ций под руководством доцента 
В. М. Асташкина.

Вторые премии присужде-
ны Т. Ф. Кузнецовой и Л. М. 
Михалиной (кафедра ЭиОС) и 
И. Б. Кондратьевой (кафедра 
стройматериалов).

Третьи — Г. А. Мурашкиной 
и М. А. Брюнеткиной (кафедра 
ГС), Н. В. Прозоровой (кафедра 
Э и ОС) и Ф. Е. Прилуцкой (ка-
федра ВиК).

Почетных грамот удостое-
ны выпускники И. Золотарев и 
Л. Золотарева (кафедра ЖБК), 
С. Пастухов, Т. Шкунов (кафе-
дра МиД), Г. Черникова (кафе-
дра СП) и Т. Дудник (кафедра 
ТГСиВ).

Конкурс показал высокое ка-
чество дипломных проектов на 
ИС факультете, актуальность и 
реальность тем.

На конкурс было представ лено 
много проектов, выполненных 
под руководством аспи рантов 
Е. О. Гусева, О. В. Шо ги новского, 
В. М. Аксенова и других. К сожа-
лению, совсем немного проектов, 
сделанных под руководством док-
торов наук.

А. МАРЧЕНКО,
профессор, лауреат Ленин-

ской премии
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31 августа 1977

«Отлично» за практику
Д л я  п е р в о к у р с н и к о в 

инженерно-строительного фа-
культета это лето было особым. 
После сдачи летней сессии жда-
ла первая практика — геодези-
ческая.

Предстояло ознакомиться с 
планово-высотным обоснова-
нием, геометрическим нивели-
рованием, тахеометрической 
съемкой, решением типовых 
геодезических задач. Сначала 
освоили работу с геодезическим 
инструментом — нивелиром и 
теодолитом. Затем каждая из 
бригад получила на местно-
сти теодолитный ход, разбила 
участок, на котором в течение 
всей практики производились 
геодезические работы. Потом 
перешли к освоению трассы 
протяженностью 500—700 м.

Практика проходила на при-
роде, но когда была дождливая 
погода, все геодезические рабо-
ты приходилось производить в 
кабинете. Здесь вели различные 
расчеты, оформляли задания, 
сдавали их после защиты руко-
водителю практики.

Среди досрочно закончив-
ших практику оказалась группа 
ИС-290 (руководитель Г. П. На-
лимов, бригадиры В. Захаров и 
Р. Нигматулин). Они получили 
за практику «отлично».

Л. ПЕРШИНА, ИС-290

21 сентября 1977
Хорошо потру-

дились студенты на 
полях — это боль-
шая помощь совхо-
зам. Через несколь-
ко дней прозвенит 
звонок и начнутся 
занятия,  но еще 
долго не забудутся 
нелегкие «карто-
фельные» будни…

Снимки И. Лези-
ной (ИС-370)
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21 сентября 1977

Практика перед дипломом
Одна из важнейших проблем 

нашего времени— проблема 
обеспечения чистой водой на-
селения и промышленности.

Мы — студенты ИС факульте-
та, а специальность наша — ВиК 
(водоснабжение и канализация). 
Поэтому-то эта проблема нам 
особенно близка. До третьего 
курса туманно представляли 
себе, что такое снабжение горо-
да водой. И только теперь поня-
ли, что такое вода сегодня и чего 
она стоит. Наши знания по спе-
циальным наукам подкрепились 
технологической практикой.

Мы проходили технологи-
ческую практику на очистных 
сооружениях водопровода в 
Новосибирске.

Придя в новый коллектив, мы 
встретили добрых и отзывчивых 
людей. Все два месяца нашими 
наставниками стал буквально 
весь персонал станции НФС-5. 
Каждый день рядом работали 
инженер Галина Мартемьянов-
на Мамонтова, заместитель на-

чальника цеха НФС-5 Михаил 
Петрович Рагулин — человек, 
любящий и знающий свое дело. 
Сколько новшеств и рационали-
заторских предложений внесено 
этим заслуженным рационали-
затором! Сколько было переде-
лок при строительстве станции, 
сколько пришлось доказывать, 
что лучше именно так, а не ина-
че…

Запомнился первый день. 
Встретил нас тогда М. П. Ра-
гулин и сразу повел знако-
миться со станцией. В первую 
очередь — в хлораторную. Хло-
рирование воды — это один из 
ответственнейших моментов. 
Все знают, как вода из крана 
«хлоркой пахнет». Ведет нас Ра-
гулин по хлораторной, а сам все 
время спрашивает: «А это что? 
А это зачем?» И сам подробно 
объясняет, приводит множество 
ярких и интересных примеров 
из своей практики. Удивлялись, 
откуда у этого человека столько 
энергии, любви к делу.

Почет и уважение на станции 
всем передовикам.

Было чему поучиться и у 
профсоюзной, партийной и 
комсомольской организаций. 
Во всем — деловитость, стро-
гий подход. Проработали мы 
два месяца — участвовали в 
строительстве последней, за-
вершающей очереди НФС-5. 
С большим вниманием отнесся 
к нам и главный инженер треста 
ПВКиХ тов. Деревягин Михаил 
Иванович. Неутомимый, он всег-
да находил время для студентов, 
организовывая экскурсии.

Интересной и увлекательной 
была наша практика в Новоси-
бирске. Многое увидели. Эта 
преддипломная практика за-
крепила полученные знания. 
На корочках наших отчетов 
красуется «отлично» — оценка 
не только нашим знаниям, но и 
работе кафедры. Ведь ее заслуга 
в решении всех организацион-
ных вопросов.

Г. КОЧУРИНА, ИС-543

28 сентября 1977
Преподаватель И. Н. Курзенева учит будущих инженеров искусству 

графики. Фото Т. Жикол
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13 октября 1977
Увлеченно проходят у первокурсников 

ИС факультета занятия по общей химии.
Фото Н. Николаева

19 октября 1977
Студенты группы ИС-104 с интересом выполняют лабораторные 

работы на занятиях по общей химии.
Снимок Н. Семенова
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30 ноября 1977
Идут занятия у первокурсников инженерно-строительного факультета

Фото Н. Николаева

30 ноября 1977
Студенты инженерно-строительного факультета сдают курсовой 

проект. Фото Н. Николаева
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30 ноября 1977
На инженерно-строительном горячая пора сдачи курсовых проектов

28 декабря 1977
С хорошим настроением встречают Новый год студенты группы ИС-459. 

Снимок Б. Калашникова

11 января 1978
Экзамен по геодезии
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18 января 1978
Экзамен в группе ИС-390 

принимает А. П. Мельчаков
Фото Н. Николаева

25 января 1978
Еще один вопрос.

Экзамен по строительной механике в группе ИС-368 
принимает доцент Г. В. Трегулов

15 марта 1978
О. Борисова, ИС-365, за проведением 

испытания твердости стали.
Фото И. Засловной, ИС-365

Студентки ИС-365 за 
изучением одноковшового 

экскаватора.
Фото И. Засловной, ИС-365
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В классе терминалов — по-
лированные столы, полумягкая 
мебель, шелк на окнах, четкая 
вереница великолепных «кон-
сулов». 8 машин, ожидающих 
вашего прикосновения, мгнове-
ние — и оживает невидимая мо-
гучая вычислительная техника. 
Связь с ней поддерживается по 
телефону.

Если вы достаточно сильны 
и можете заставить «консулы» 
«проворачивать» в электрон-
ном «чреве» ЭВМ ваши коман-
ды, они все «поймут». Сколько 
раз присутствую на этих заня-
тиях, столько с благодарностью 
думаю о сотрудниках ВЦ, обе-
спечивших доступное общение 
с ЭВМ.

Когда впервые учебное рас-
писание объединило наши за-
нятия по 4 часа подряд, мно-
гие сомневались. Не надоест 
ли? Оказалось, что студенты, 
увлеченные делом и возмож-
ностью работать с ЭВМ, просто 
не замечают этого, а некоторые 
просят «добавки». Контрольно-
му испытанию предшествует 
подготовительное занятие. Все 
механическое, рутинное отраба-
тывается заранее на примерах. 
Творческое — предмет деловой 
игры — смысл контрольной ра-

боты. Будущее задание извест-
но.

Между занятиями изрядный 
разрыв — неделя и бесплатные 
консультации. Бесплатные, 
потому что потом, во время 
контрольного занятия, всякое 
обращение к консультанту 
«оплачивается» нерадивыми 
и самодовольными за счет вы-
данного им аванса. Это одно из 
условий «материального стиму-
лирования» участников игры.

С первых минут напряжен-
ность и «азарт» игры захваты-
вают всех. Каждая группа — 
исполнитель выбирает свою 
стратегию, определяющую сте-
пень риска. Одни, например, не 

внося изменений 
в  п р о г р а м м у , 
« о б к а т а н н у ю » 
накануне, выи-
грывают время 
при набивке про-
граммы и подго-
товке контроль-
ных данных, но 
могут и прои-
грать, не полу-
чив решения «с 
первого захода». 
Эти рискуют по-
крупному.

Другие,  бо -
л е е  о с т о р о ж -
н ы е ,  з а р а н е е 
перерабатыва-
ют программу, 
предусматрива-
ют все возмож-
ные варианты 
расчета и, теряя 

время а этапе «ввода», уверенно 
выигрывают при «выводе на пе-
чать», если… (ох, уж эти если!) 
не ошибутся при обращении к 
машине. Риск сведен до мини-
мума. Есть и такие, кто пред-
почитает выполнить задание 
в «первом варианте» с любы-
ми ошибками, которые выдаст 
ЭВМ, чтобы, разобравшись в 
природе ошибок и исправив 
программу, получить безоши-
бочный «второй вариант». Здесь 
риск сочетается со знанием дела. 
Встречаются группы, поведение 
которых различно на разных 
этапах. Никто не повторяет дру-
гого. Например, одна студентка 
пришла на контрольное заня-
тие с полностью решенным за-
данием, выполненным на ЭВМ 
«Наири-К», чем повергла арби-
тра в смятение. Баллов не по-
лучила, зато доказала, что она с 
ЭВМ «на ты». Сложные машин-
ные комплексы с присущими 
им техническими неполадками 
тоже ставят участников игры в 
неравные условия. Нужна сооб-
разительность при прохожде-
нии машинных этапов и удача 
при выходе из «аварийных » по-
ложений.

Главная фигура—препо да ва-
тель, ведущий деловую игру,  — 
арбитр. Вот уж кому достается 
больше всех! Арбитр ведет 
протокол, его решения оконча-
тельны и обжалованию не под-
лежат. А конкретные ситуации 
возникают непременно и еже-
минутно. Нужна тщательная 
подготовка и, на первых порах, 

31 мая 1978
Новое в подготовке инженеров-экономистов

Деловые игры
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помощь кафедры. Без четко ра-
ботающей «службы учета време-
ни и баллов», обеспеченной тай-
мерами и секундомерами, было 
бы трудно. В идеале — на одной 
уз стен появится электронное 
табло, отражающее положение 
соревнующихся между собой 
участников игры.

Первые шаги по внедрению 
деловых игр с применением 
ЭВМ в учебном процессе много-

му научили. Обнаружился ряд 
просчетов, недостатки органи-
зации. Лишний раз подтверди-
лась справедливость истины — 
«сложное дело требует большой 
подготовки».

Но и первые результаты 
радуют. Увлеченность, непод-
дельный интерес студентов, 
активность, с которой они от-
кликнулись на усилия препо-
давателей, в сочетании с уве-

ренностью в необходимости 
развивать новое, прогрессивное 
в учебном процессе, — все это 
должно принести положитель-
ные результаты. И не в отдален-
ном будущем.

Б. КАЛАШНИКОВ,
староста группы ИС-459

На снимках автора: так про-
ходит деловая игра на занятиях 
в группе ИС-459.

Приходилось ли вам бывать 
на защите, длящейся более су-
ток? Представляете, сколько в 
этом случае бывает волнений, 
советов и цветов!

Была такая необычная за-
щита несколько дней назад 
на инженерно-строительном 
факультете. Давно никого не 
удивляет, если над дипломным 
проектом работают двое, трое 
или даже четверо студентов од-
новременно. Как правило, бри-
гады эти складываются задолго 
до последнего экзамена. Умение 
работать, взаимные симпатии, 
соседство по комнате в общежи-
тии объединяют выпускников. 
Но чтобы защита проходила 
по тематике сразу двух кафедр? 
Подобное, пожалуй, впервые!

…Четыре месяца назад по-
знакомились Галя и Люся. Уже 
началась преддипломная прак-
тика, а им лишь предстояло 
взглянуть впервые друг на друга 
глазами не случайного попутчи-
ка по шумному институтскому 

коридору, а соавтора по ответ-
ственной работе. Единственное, 
что было кока общим,—место 
распределения: Челябинское 
отделение ЦНИИПроектсталь-
конструкция.

Начало всему положило зна-
комство со смежной специаль-
ностью. Конечно, в свое время 
были изучены соответствующие 
дисциплины, по теперь стали 
важны детали! Пришлось Гале, 
«без пяти минут» инженеру-
экономисту,  разбираться в 
вопросах проектирования, 
покрытия одноэтажных про-
мышленных зданий. А Люсе, 
выпускнице кафедры «Метал-
лические и деревянные кон-
струкции», постигать непростые 
экономические закономерности 
строительства.

Тема дипломного проек-
та — выбор оптимального ме-
тода монтажа покрытия обди-
роч но-зачистного отделения 
кузнечно-прессового цеха Че-
лябинского металлургического 

завода. Предстояло не только 
рассчитать основные технико-
экономические показатели про-
екта производства монтажных 
работ как традиционным поэле-
ментным, так и прогрессивным 
при больших площадях здания 
конвейерно-блочным методам. 
Необходимо было выявить 
основные причины, могущие 
изменить намеченный ритм 
строительства, привести к его 
удорожанию. Сложная и увле-
кательная работа!

Девушки изучили боль -
шое количество проектной и 
нормативно-справочной литера-
туры, детально познакомились с 
работой ЭВМ, освоили нужные 
для конструктивных и эконо-
мических расчетов программы. 
Значительное время Люсе при-
ходилось работать с «опереже-
нием», дающим фронт работы 
напарнице.

Прибавьте сюда необходи-
мость сближения незнакомых 
характеров, поиск наиболее эф-
фективных приемов совместной 
работы!

Много было и организаци-
онных сложностей, начиная от 
вопросов, связанных с руковод-
ством дипломным проектиро-
ванием и кончая установлени-
ем срока защиты. Специфика 
работы требовала изменения 
общепринятых кафедральных 
требований по отношению к 
проекту.

Прошла весенняя научно-
техническая конференция… 
Первые результаты привлекли к 
ней внимание сотрудников обе-
их кафедр. Окончательных ито-
гов смелого эксперимента Люси 
Феоктистовой, Гали Репинковой 
и их руководителя, ассистента 
кафедры «Экономика и органи-

21 июня 1978

Необычная защита
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зация строительства» Ларисы 
Ивановны Серовой, ждали с не-
терпением.

Однако, как проводить за-
щиту? Различные кафедры, два 
ГЭКа… Выступать дважды каж-
дой дипломнице? Сделать объ-
единенные заседания комиссии? 
Все представлялось слишком 
сложным.

В результате традиционная 
форма защиты, когда одна из 
девушек докладывает результа-
ты, переходя от одного листа к 
другому, а вторая, пряча зара-
нее приготовленный букет, си-
дит в переднем ряду зрителей, 
спасаясь вопроса из области, в 
которой подруга окажется не-
достаточно компетентной. Ведь 
в каждом расчете есть свои ню-
ансы, о которых знает лишь тот, 
кто производил вычисления!

Завершена большая работа. 
Содружество студенток двух 

специальностей позволило не 
прибегать ни в экономической, 
ни в технологической частях 
проекта к неизбежным, казалось 
бы, и столь обычным в дипломах 
упрощениям. Все выводы, все 
предложения обосновывались 
тщательно, корректно. Необыч-
на и широта рассматриваемых 
вопросов, и смелость в подходе 
к их решению.

Но первый опыт — на то и 
первый, чтобы были не только 
плюсы. Ни одна из выпускниц 
так и не сумела достаточно емко 
и аргументированно изложить 
суть проекта целиком, а не толь-
ко в выполненной ею самой 
части! Неизбежно выросший 
вследствие комплексного под-
хода к вопросам монтажа объем 
работы заявил о себе некоторой 
незавершенностью в вопросах 
имитационного моделирова-
ния строительного процесса и, 

вероятно, в несколько излишней 
привязке к существующему по-
ложению на объекте.

Однако общий итог, несо-
мненно, радует. На практике 
доказана возможность создавать 
значительные, яркие проекты 
совместными усилиями выпуск-
ников различных специально-
стей. Сколько интереснейших 
проблем можно попытаться 
решить! Насколько богаче будет 
работа со студентами, более уве-
ренными молодые специалисты 
придут на свое рабочее место, 
шире станут возможности каж-
дого из них!

И подтверждение тому — 
отличные оценки дипломного 
проекта Г. Репниковой (ИС-544) 
и Л. Феоктистовой (ИС-532).

Л. МИХАЛИНА, инженер.
Н А  С Н И М К Е  Л .  Б а е в а : 

Г. Репникова за расчетами…

Первое сентября… Ребята, 
торжественные и нарядные, 
идут в школу. А нам больше не 
придется надеть форму, белый 
фартук, не придется снова встре-
титься на праздничной линейке 
с дорогими учителями.. Но и 
для нас этот день — праздник. 
Даже больше, чем праздник.

Теперь мы — студенты. 
С гордостью я показываю вах-
теру синенькую книжечку — 
студенческий билет, Волнуюсь: 
какой будет встреча с группой? 
Как пройдут первые занятия? 
Но волнения оказались напрас-
ными. Все произошло просто и 
легко. 

В аудитории было много ре-
бят. Вот и знакомые. Одних ви-

дела во время сдачи экзаменов, 
а других — на торжественном 
празднике посвящения в студен-
ты. И теперь, садясь за парту, я 
успеваю улыбнуться знакомым 
девочкам, заметить тех, кто еще 
не знаком.

Прозвенел звонок, и нача-
лось первое занятие по химии. 
Вообще-то, этот предмет я не 
люблю, но здесь на лекции 
было интересно. Вся группа с 
нескрываемым интересом сле-
дила, как из крошечной горки 
какого-то порошка выползает 
длинный «шнур», похожий на 
змею. Этот опыт так и назвали: 
«огненная змея». Потом перед 
нами несколько минут дымился 
«вулкан». Опыты продолжались 

06 сентября 1978
Слово первокурснику

Самая первая лекция
— один увлекательней другого. 
Занятие прошло очень интерес-
но.

Запомнится и лекция по 
истории КПСС, где мы почув-
ствовали, что учиться будет до-
вольно сложно. С непривычки 
еле успевали записывать.

Первое учебное крещение со-
стоялось. Но это не все. Пред-
стоит побывать и на трудовом 
фронте. Именно там, на поле, 
сможем лучше узнать друг дру-
га, и тогда начнется наша насто-
ящая студенческая, жизнь.

Ирина МУХАМЕТШИНА,
ИС-132
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20 сентября 1978
На производственной практике — студентки 

инженерно-строительного факультета.
Фото Б. Калашникова

4 октября 1978
В лаборатории инженерно-строительного 

факультета

В институте идет распреде-
ление молодых специалистов. 
Пятикурсники инженерно-
строи тельного факультета не-
терпеливо поглядывают на 
двери деканата, где собрались 
руководители факультета, об-
щественных организаций, пред-
ставители предприятий.

География распределения 
разнообразна: от Тюменской 
области до Минска и Красно-
дара. Выпускникам предстоит 
работа на строительных объек-
тах, в трестах,проектно-сметных 
конторах и пр. В числе первых 
выходит улыбающаяся Катя 
Пяткова (ИС-551). Настроилась 
с подругами Любой Маркело-
вой и Галей Лесниковой ехать 
в Ханты-Мансийск Тюменской 
области.

Сдружились девушки дав-
но — летом вместе трудились в 
стройотрядах, отдыхали, жили 
в одной комнате общежития. 
Будут работать в богатом неф-
тью крае, где особенно много 
новостроек. С местом работы 
познакомились основательно 
по картам, книгам, фотографи-

29 ноября 1978

Распределение

Пролетели годы учебы, полные напряженного труда, общих 
радостей, забот и тревог. И вот волнующие минуты — после рас-
пределения в группе ИС-559. 

Снимок Б. Калашникова.

ям. Дали комментарии к одно-
этажным постройкам из дерева 
как инженеры специальности 
«Городское строительство» и 
пообещали подумать над про-
блемами реконструкции Ханты-
Мансийска.

«На перепутьи» Марина Ша-
лахаева (ИС-552). Какой город 
выбрать? Очень хочется в да-
лекий Салехард, но манит Уфа 
своей «обжитостью». Игорь Гу-

банов отправится в Пласт, нач-
нет самостоятельную работу 
мастером. Выпускники будут 
трудиться в Челябинске, Копей-
ске, Верхнем Уфалее. Уже сегод-
ня строят планы на будущее, об-
суждают возможные проблемы 
молодых специалистов.

А завтра — снова на лекцию. 
Последний учебный семестр…

Л. БИТЕЕВА
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13 декабря 1978
На инженерно-строительном факультете закочнилось распределение 

молодых специалистов.
Фото Б. Калашникова

Прошли первые четыре 
месяца нашей студенческой 
Жизни. Недели, проведенные 
в колхозе, сплотили группу, 
проверили трудовые возмож-
ности коллектива., А сейчас 
преподаватели ежедневно видят 
наше отношение к учебе. Про-
шла вторая аттестация. И хотя 
текущие оценки за задания и 
коллоквиумы у большинства 
(Света Старикова, Света Кац, 
Сережа Домокуров) были хоро-
шими, конечными результатами 
группа не блещет. Ведь в атте-
стации учитывается не только 
результат действия, но и пути, 
которыми ты пришел к нему! 
А пути эти не всегда бывают 
ясными, правильными и чест-
ными. Не все студенты нашей 
группы с должным вниманием 
и добросовестностью относятся 

к выполнению контрольных за-
даний, запаздывают со сроками 
их сдачи, отсюда хуже оценки, 
ниже качество аттестации. Люба 
Макарова и другие ребята, про-
пуская лекции, считают, что все 
можно выучить по учебнику и 
незачем терять время. А ведь 
это не так.

Подводя итоги аттестации, 
мы поняли, что и в вузе есть 
строгий контроль за ходом уче-
бы, что мы не совсем «вольные», 
что, ничего не делая, сдать экза-
мены, получить хорошие оцен-
ки невозможно. Обидно, что 
наша группа не стремится быть 
первой, никто не тревожится, 
не болеет за общий результат, 
как это было в колхозе. Поэто-
му, наверное, и нет настоящего, 
крепкого коллектива, нет хоро-
шей учебы. Инженер и троеч-

20 декабря 1978

Аттестация в нашей группе
ник — эти понятия несовмести-
мы. Мало «помочь» товарищу 
(а разве это помощь, когда дают 
списать домашнее задание?), 
нужно еще и объяснить. Эта 
школьная истина опять вступает 
в. силу. Наш треугольник (Саша 
Костин, Митя Сотников, Игорь 
Ежиков) пока не ведет серьез-
ной работы. Я говорю обо всем 
этом в надежде, что можно ис-
править положение, изменить 
безответственное отношение к 
соревнованию, к учебе, к обще-
ственной деятельности. Нужно 
быть поинициативнее, постро-
же относиться к себе и другим, 
болеть душой за свою группу. 
Позиция стороннего наблюдате-
ля: мне поставили положитель-
ную оценку, а остальные — как 
хотят — ничего, кроме вреда, не 
приносит.

Л. ТЫЦКАЯ, ИС-120
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20 декабря 1978
Резервы качества

Комплексное курсовое проектирование

Изучая различные общетех-
нические и инженерные дисци-
плины, студенты вырабатывают 
комплексный подход к решению 
каждого вопроса, четкое пред-
ставление об основных деталях 
и узлах сооружения, функцио-
нальной взаимосвязи его с дру-
гими. Выполнение курсовых 
проектов способствует практи-
ческому закреплению получен-
ных знаний и навыков, требует 
детальной проработки каждого 
вопроса. Если продумать систе-
му сквозного или комплексного 
курсового проектирования, она 
может объединять проекты по 
учебным дисциплинам, которые 
преподаются на различных ка-
федрах.

Задачи комплексного курсо-
вого проектирования, постав-
ленные последовательно рядом 
кафедр, предусматривают объ-
единение вопросов профили-
рующих и общестроительных 

курсовым проектом городской 
магистрали, который являет-
ся дальнейшим развитием ра-
нее выполненных проектов по 
оценке городской территории 
и планировке малого города. 
Высокое качество первых работ 
позволило студентам Н. Абаи-
мовой, М. Бутиной, Л. Папенко, 
А. Семенчуку и др. успешно и 
в срок завершить все последую-
щие.

Некоторые студенты во время 
курсового проектирования вы-
полняли научные исследования 
по таким темам: «Пешеходные 
магистрали в условиях Челя-
бинска» (Н. Барбашина), «Осве-
щение улиц» (Н. Жаркова и 
Т. Соколова), «Анализ развития 
магистральной сети городов» 
(В. Евдокимова, В. Вырвикишка, 
В. Калетина, В. Носенко).

Перестановка учебных дис-
циплин в новых планах значи-
тельно усложнила координацию 
выполнения проектов. Однако 
надеемся, что с помощью заин-
тересованных кафедр комплекс-
ное курсовое проектирование 
будет проводиться в широких 
масштабах. Творческий под-
ход — надежная гарантия по-
вышения качества подготовки 
инженеров-строителей.

Ю. ИГНАТЬЕВ,
заведующий кафедрой гра-

достроительства

7 дисциплин. С учетом этого 
выполнялись проекты по техно-
логии строительного производ-
ства, экономики и организации 
строительства, строительным 
конструкциям, инженерным 
сетям.

Сквозное курсовое проекти-
рование на кафедре градостро-
ительства проводится 15 лет. 
Учебные планы вносят изме-
нения, но принципы остаются 
прежними. Первая курсовая ра-
бота студентов — проект мало-
го города, в котором решаются 
принципиальные вопросы пла-
нового и высотного положения 
различных элементов. В после-
дующих проектах углубляется 
детализация различных элемен-
тов — застройки микрорайона, 
прилегающей городской маги-
страли, организации движения 
транспорта и т. п.

В ноябре студенты нашей 
специальности работали над 

Цель курсового проектирования — закрепление теоретиче-
ского материала и приобретение навыков практической рабо-
ты. Студентам инженерно-строи тельного факультета за время 
учебы на старших курсах приходится разрабатывать 10—13 
курсовых проектов. И от правильной постановки этой работы 
во многом зависит качество подготовки инженеров. Методи-
ка выполнения курсовых проектов определяется характером 
задания, сроками и т. д. Немаловажное значение имеют ин-
дивидуальные особенности руководителей и студентов, вы-
полняющих проекты. Пока приходится контролировать весь 
ход работы над отдельными частями проекта.
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УВК факультета поддержи-
вает постоянную связь с пед-
советом первого курса. Много 
полезного внесла в нашу рабо-
ту ответственная в педсовете за 
связь с членами УВК первого 
курса А. М. Шакина. Чувству-
ется большая поддержка и со 
стороны партбюро. В ноябре, 
например, проводилось собра-
ние студентов-рабфаковцев, на 
котором обсуждались вопросы 
посещаемости, успеваемости, 
отдыха и быта. Рабфаковцы ча-
сто нуждаются в помощи, в их 
знаниях чувствуется большой 
пробел, слабая теоретическая 
подготовка. Необходимо вне-
дрять наставничество в группах, 
опираясь на самых сильных в 
учебе.

УВК борется с прогульщика-
ми. Особенно много пропусков 
было на втором курсе — по 
6,8 часа на каждого! Выявить 
прогульщиков помогли рейды 
по потокам. Наиболее злост-
ных пригласили на заседание 
УВК — В. Гречанинова, О. Ивой-
лову (ИС-203), В. Антипина, 
В. Петрова (ИС-214). Этим сту-
дентам объявлен строгий выго-
вор деканата, всех их мы взяли 
под особый контроль. Это по-
могло: число пропусков резко 
сократилось. На втором курсе — 
их всего 1,8 часа, меньше, чем на 
других факультетах.

Мы интересуемся и успевае-
мостью комсомольского актива. 
Ведь в нем должны быть лучшие 

27 декабря 1978
Учебно-воспитательная комиссия

От рейдов до бесед
из лучших. А получается так, 
что именно членам бюро прихо-
дится говорить о дисциплине, о 
недопустимости неудовлетвори-
тельных оценок. Успеваемость 
членов бюро ВЛКСМ оставляет 
желать много лучшего (очень 
низка абсолютная — всего 63 %). 
К неуспевающим комсомоль-
ским активистам предъявляются 
самые строгие меры. Так, член 
бюро ВЛКСМ Г. Чередничен-
ко (ИС-203) выведен из состава 
бюро за неуспеваемость (полу-
чил три неудовлетворительных 
оценки за первую аттестацию) и 
как не справившийся со своими 
общественными обязанностя-
ми, секретарю второго потока 
второго курса И. Колодкину 
(ИС-213) вынесено замечание 
за неудовлетворительные оцен-
ки в аттестацию. Но есть не-
мало комсомольских вожаков 
которые совмещают активную 
общественную работу с отлич-
ной учебой. Это Е. Кондракова 
(ИС-207), Л. Белая (ИС-201) и 
другие.

Хочется отметить большую 
работу редколлегии УВК фа-
культета, в состав которой вхо-
дят Л. Аданичккна (ИС-215), 
И. Фолькова (ИС-465), Е. Ники-
тина (ИС-465). Регулярно выпу-
скались «молнии», газеты УВК, 
экран посещаемости студентов 
первого, второго и третьего 
курсов. Газеты УВК факультета 
всегда красочно оформлены, 
здесь можно найти и юмор, и 

рекомендации в работе членам 
УВК групп, и ценные замечания, 
и добрые пожелания студентам. 
Много хороших дел на счету 
УВК факультета.

И все-таки в нашей работе 
немало недостатков. Одним из 
направлений работы являет-
ся организация и подведение 
итогов соревнования. В этом 
направлении практически ни-
какой работы не ведется. Еже-
годно группы принимают со-
циалистические обязательства, 
а контроль за их выполнением 
со стороны УВК факультета не 
налажен. Положение о социа-
листическом соревновании сей-
час разрабатывается, а когда оно 
найдет практическое примене-
ние? УВК и УПК факультета 
есть над чем поработать, чтобы 
исправить положение.

Более деловой поддержки 
УВК факультета ждет от педсо-
вета второго курса, именно здесь 
приходится проводить большую 
учебно-воспитательную работу. 
Нет тесной связи у нас и с дека-
натом, и кафедрами факультета. 
Все мы должны контролировать 
ход выполнения каждым студен-
том учебного плана, состояние 
трудовой дисциплины.

Надеемся, что удастся устра-
нить недостатки,  наладить 
дружную совместную работу 
всех звеньев — в этом залог по-
вышения успеваемости.
Ж. ФАЙЗОВА, ИС-215, пред-
седатель УВК ИС факультета
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Для нас эта сессия — не пер-
вая, но и теперь, приходя на эк-
замен, мы по-прежнему испы-
тываем волнение и тревогу. Не 
без робости подходим к столу 
экзаменатора, берем билеты, 
которые не всегда вселяют уве-
ренность в знаниях.

Первым самым сложным 
экзаменом был по высшей ма-
тематике. Группа сдавала не-
плохо: трое — на «отлично», 
15 — на «хорошо». Такой ре-
зультат — не случайность. По 
мнению ведущего преподава-
теля И. Д. Коробковой, группа 
ровно занималась в семестре, 
но результаты могли быть и 
выше. Многие из нас обладают 
большими потенциальными 

возможностями. Это прежде 
всего И. Мухтарова, В. Меме-
кова, В. Засекина, Н. Кармачен-
ко и другие. Особенно хочется 
отметить добросовестность и 
настойчивость И. Сербинова, 
И. Сараевой и других, которые 
подтвердили свою активную ра-
боту в семестре отличными от-
ветами на экзамене.

Много теплых слов хочется 
сказать о треугольнике группы, 
который способствует укрепле-
нию дружбы, сплочению кол-
лектива. И это сыграло большую 
роль в подготовке к экзаменам. 
Как обычно, собираемся вместе, 
обсуждаем наиболее сложные 
вопросы, посещаем консульта-
ции. Залогом успешной сдачи 
экзамена, несомненно, является 

повседневная работа в семестре. 
За три дня освоить курс высшей 
математики невозможно. Никто 
не гарантирован от неудач. В на-
шей группе 6 человек получили 
«3» и был один «неуд». Это, как 
правило, те, кто недостаточно 
работал в семестре, не сумел 
организовать время в период 
подготовки к экзамену. Но по 
сравнению с прошлой зимней 
сессией, когда половина груп-
пы имела удовлетворительные 
оценки по математике, мы ви-
дим, что группа стала серьезнее 
относиться к учебе.

Сессия в полном разгаре, 
впереди еще четыре экзамена. 
Надеемся сдать успешно.

Ж. ФАЙЗОВА, ИС-215

10 января 1979

Не без робости

Кажется, вчера лег на стол первый лисгок календаря, от-
крывающий по-студенчески суматошную неделю нового года. 
А сегодня утром, будто подбадривая, мягко машет пушистой 
лапой загостившаяся елочка, бодро подмигивает разноцвет-
ными огоньками. Пора в институт, на экзамен.

Для группы ИС-389 эта сес-
сия — пятая.

— За два года пережили и 
слезы радости, и огорчения. Вот 
сдаем 22-й экзамен, — говорит 
Лариса Поспелова. — Конечно, 
политэкономия в сравнении с 
начертательной геометрией, со-
проматом, теоретической меха-
никой усваивается легче. А мо-
жет быть, мы чуточку поумнели 
и повзрослели.

В беседу включаются толь-
ко что успешно сдавшие экза-
мен Оля Ткач и Ира Соловьева. 
Вместе вспоминают, как трудно 
было с сопроматом. Что скры-
вать — побаивались и строгого 
экзаменатора В. Л. Высоковско-
го. Теперь убеждены в том, что 
без знания сопромата будущему 
инженеру не обойтись. Научи-
лись решать сложные задачи. 
Это девушки подчеркну ли не 
без гордости. Курс теоретиче-
ской механики — тоже нелег-
кий, но и сейчас с благодарно-
стью вспоминают интересные 
лекции Р. А. Дулевского. Гово-

правлению предприятия. При-
ходилось нелегко с учебой. Мно-
го дополнительных,. семейных 
забот. В группе понимают эти 
трудности. Уважают в ней чело-
века прямого, принципиально-
го, очень справедливого. С гор-
достью говорят о том, что Лена 
признана лучшим старостой на 
факультете.

В сессию ритм жизни кол-
лектива самый напряженный. 
Все понимают, что случайных 
удач не бывает. Успех определя-
ется только упорной работой в 
семестре и во время подготовки 
к сессии. Прошу девушек про-
комментировать итоги перво-
го экзамена—по гидравлике. 
С удовольствием сообщают, что 
четыре пятерки, три тройки, 
остальные — четверки. Удовлет-
ворительные оценки восторга 
не вызывают, это верно. Только 
в группе понимают, что они — 
тоже итог серьезного, упорного 
труда бывших рабфаковцев.

И старосты, и В. Юртаева, и 
Т. Сигачевой. Здесь верят, что 
товарищи обязательно добьются 
больших успехов. Возможности 
для этого есть.

Возвращаемся к теме сегод-
няшнего экзамена.

В зачетках у многих — от-
личные и хорошие оценки. Как 

10 января 1979

Успех не бывает случайным

ря об экзамене по физике, не 
скрывают симпатий к препо-
давателю кафедры физики № 2 
Л. Я. Власовой.

— Совсем как мама! Столько 
душевной теплоты… Уверены, 
что на этом экзамене никто не 
пытался пользоваться шпаргал-
ками.

Так незаметно разговор об 
экзамене повернулся самой 
тонкой и сложной стороной, 
открывающей суть отношений 
между студентами и преподана 
телями, суть оценки его лич-
ности. К сожалению, пока нам 
редко удается уловить эти нити 
«обратной связи», а ведь именно 
здесь столько скрытых возмож-
ностей для дальнейшего педаго-
гического творчества…

Микроклимат в группе… От 
него во многом зависят и успехи 
в учебе. В ИС-389-й отношение к 
занятиям серьезное, пропусков 
без уважительных причин не 
бывает. Никаких снисхождений 
от старосты Лены Кузнецовой 
никто не ждет. Она пришла в 
институт после рабфака по на-
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всегда, первыми сдавали девуш-
ки. Рыцари (а их всего пятеро), 
пропускают вперед. Правда, у 
прекрасной половины группы и 
на этот счет свое мнение, но это 
уже детали. Итак, предмет по-
литэкономия. Третьекурсники 
понимают важность знания об-
щественных наук. Ведь будущим 
инженерам предстоит работать 
с людьми. А какой ты руководи-
тель, если слабо «политически 
подкован»? Серьезный взгляд 
Ларисы Поспеловой не допуска-
ет никаких пробелов в усвоении 
политэкономии.

— Тем более, что мы эконо-
мисты. Эта наука учит думать, 
видеть в производстве важные 
экономические рычаги учит по-
государственному рассуждать.

— Пока мы изучали политэ-
кономию капитализма,— уточ-
няет Ира, — уяснили суть про-
тиворечий буржуазного мира, 
поняли, в чем корни безрабо-
тицы, теперь хорошо представ-
ляем экономическое положение 
пролетариата капиталистиче-
ских стран. Ждем с нетерпени-
ем лекций по политэкономии 
социализма…

— И заметьте, — акцентиру-
ет мое внимание Оля Ткач. — 
Наша группа признана самой 
активной по общественно-
политической практике. Это не 

Студенты группы ИС-389 перед экзаменом.
Снимок Ю. Штрайзента

случайно. Выступали с лекция-
ми в училищах, школах, столо-
вых и даже в парикмахерской. 
Темы связаны с развитием про-
мышленности, ростом благосо-
стояния советских людей за 60 
лет Советской власти.

Не скрывая чисто женско-
го интереса, прошу вспомнить 
тему выступления в парикма-
херской. Ответ «Мода и мы» 
вполне удовлетворяет. Трудно 
удержаться от соблазна заказать 
очередную статью для нашей га-

зеты. Одна из девушек обещает 
подумать..

Мы расстаемся, впереди — 
экзамены по философии, строи-
тельной механике, математике 
(теории вероятностей). Сессия 
для группы закончится 20 янва-
ря. А потом — на турбазу, чтобы 
на нетронутом пушистом снегу 
начертать единым размашистым 
росчерком лыж это долгождан-
ное слово: « Ка-ни-ку-лы!».

Л. БИТЕЕВА

10 января 1979

Наша самая первая
Прошла шумная зачетная 

неделя. Началась наша первая 
в жизни экзаменационная сес-
сия. Это не школьные экзаме-
ны и не вступительные. К этим 
нужно привыкать, их за пять лет 
будет… так много.

Как обычно — первый блин 
комом. По высшей математи-
ке — пять двоек. Не всем даются 
ее вершины, зато, как радостно 
Лене Дятловой, единственной 
из всей группы, получить пя-
терку!

Новый год принес новые 
радости: следующий экзамен 
большинством сдан на «хоро-
шо» и «отлично». А впереди 
еще два. Надеюсь, выдержим и 
их. А неудачникам советую по-
больше посидеть за учебниками: 
«Кто хочет, тот добьется!».

Л. ТЫЦКАЯ, ИС-120

24 января 1979
Доцент Н. В. Крюко-
ва принимает экза-
мен у Г. Яхлаковой, 

ИС-131. 
Снимок Н Семенова



170

24 января 1979
Экзамен по химии в группе ИС-131. 

Снимок Н Семенова

31 января 1979
Государственный экзамен по научному коммунизму в группе ИС-559. 

Отвечает Ф. Чужиахметова. Снимок Б. Калашникова

31 января 1979
Пятикурсники приступают к дипломному 

проектированию. Часть дипломных проектов 
на ИС факультете посвящена созданию новых 
и актуальных объектов надземной скоростной 
дороги.

На снимке: В. А. Горожанкин, доцент кафе-
дры «Строительное производство», проводит 
консультацию.
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31 января 1979

До следующей сессии
В сессию каждый ясно представляет свой блистательный ответ 

по ближайшему предмету, но зачастую наши желания расходятся 
с представлениями преподавателя о наших знаниях. ИС-381 — не 
самая примечательная группа инженерно-строительного факуль-
тета. Обычные студенты без сожаления покидают экзаменацион-
ную аудиторию, попадая в коридоре в крепкие дружеские объятия 
однокурсников. И забывают трудности экзаменационных билетов, 
ошибки в задачах.

Сессия имеет свой конец, который является одним из са-
мых приятных моментов. Последний экзамен… Подводим 
итоги,подсчитываем проценты, пишем заявления на пересдачу. 
Как всегда, на высоте треугольник — три кита, на которых зиждется 
наше благополучие. Галина Трейзе — комсорг —наша гордость 
(пример для подражания) сдала сессию на одни пятерки, немного 
отстали Андрей Чудаков, профорг, и Лиля Швабенланд, но и они 
тоже молодцы: в зачетках «хорошо» и «отлично». Эта сессия во-
обще оказалась удивительно счастливой для нашей группы: 15 че-
ловек сдали ее без троек.

Теперь долгожданные каникулы. А до следующей сессии еще 
целых полгода!

Н. ПОСПЕЛОВА, студентка группы ИС-381

31 января 1979
НА СНИМКЕ Н. Николаева: студенты группы ИС-131 после 

экзамена.

31 января 1979
Л. Попова учится в группе ИС-559, зимнюю 

сессию сдала на отличные оценки.
Фото Б. Калашникова, ИС-559
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7 февраля 1979
В вычислительном зале ИС факультета. Снимок Н. Николаева

21 февраля 1979

Темы дипломных 
проектов

Пятикурсники приступили к 
дипломному проектированию. 
Часть комплексных проектов 
посвящена созданию надземной 
скоростной дороги.

Многие заняты разработкой 
полотна. Интересен промыш-
ленный вариант для наиболее 
актуальной трассы Челябинска 
«Северо-Запад — ЧМЗ» (это 
работа В. Харисова, Ю. Харисо-
вой). Дипломники занимают-
ся сопоставлением нескольких 
вариантов транспортного обе-
спечения трассы. Трехлетние 
исследования, проведенные на 
кафедре «Строительное произ-
водство», показали, что стои-
мость сооружения погонного 
километра полотна не превысит 
0,25 млн рублей, а общая стои-
мость всех объектов трассы со-
ставит около 7 млн рублей.

По согласованию с Челяб-
гражданпроектом студенты 
В. Зиссерман, Н. Попов выбра-
ли тему дипломного проекти-
рования, связанную с созданием 
малой скоростной дороги дли-
ной 1,5 км (от будущего входа в 
парк культуры и отдыха до во-
дной станции на Шершневском 
водохранилище). Завершаются 
предварительные исследования 
вариантов магнитной подвески, 
чтобы в 1979 году выбрать наи-
более оптимальный вариант для 
действующей модели.

А. ГОРОЖАНКИН,
доцент кафедры градострои-

тельства



173

28 марта 1979
Партийная жизнь

Что тормозит движение вперед?
Одним из основных показа-

телей работы в плане комплекс-
ного воспитания является успе-
ваемость студентов. По итогам 
зимней экзаменационной сес-
сии мы получили самый высо-
кий процент абсолютной успе-
ваемости — 95, 4 проц. Однако 
по итогам соревнования между 
факультетами инженерно-
строительный занял седьмое 
место! Чем объяснить такое 
положение! Во-первых, наше 
движение вперед происходит 
значительно медленнее других. 
Во-вторых, снизилась качествен-
ная успеваемость, особенно у 
студентов второго курса (39,7 — 
37,4), резко упал процент отлич-
ников : с 7,3 проц, в 1977/78 уч. г. 
до 5,5 проц. (103 человека). Ве-
лик еще отсев студентов и про-
пуски занятий.

Весьма тревожное положе-
ние создалось по основной спе-
циальности «Промышленное 
и гражданское строительство», 
где абсолютная успеваемость со-
ставила 78 проц., а качественная 
38,3 проц. Значительно снизи-
лись качественные показатели 
по специальности ТГСиВ (парт-
групорг т. Ю. А. Бессолицин), 
студенты на предпоследнем 
месте по итогам сессии на фа-
культете (абсол. — 80,6 проц). 
А разве сигналов о предстоящем 
провале сессии не было!

14 ноября 1978 г. на заседании 
партийного бюро рассматрива-
лись итоги аттестации младших 

курсов. Тогда по первому курсу 
было аттестовано 82,5 проц, 
по факультету, а по специаль-
ности ТГС и В — 64 проц., по 
ПГС — 74,3 проц. По второму 
курсу итоги были еще хуже — 
71,4 проц, аттестованных. Из 
них по специальности ПГС — 
65,5 проц. На втором курсе про-
пущено более 6 часов занятий 
на одного студента. Партийное 
бюро, деканат не подняли тре-
воги, а ограничились старыми 
привычными мерами. Пора 
пересмотреть многое: целевое 
содержание лекционного ма-
териала, методику изложения, 
объем и содержание курсового 
проектирования, взгляд на от-
личника и неуспевающего сту-
дента и т. п.

Следует признать, что учеб-
ный сектор партийного бюро 
(т. Лупешко Л. Л.) не пока-
зал пример решительной и 
бескомпромиссной борьбы с 
устаревшими взглядами. По 
результатам зимней сессии 
студенты-коммунисты перво-
го курса имеют абсолютную 
успеваемость 56 проц., а по 
второму курсу — 66 проц. Ком-
мунисты старших курсов име-
ли абсолютную успеваемость 
100 проц., а качественную успе-
ваемость — 44—43 проц. Среди 
коммунистов, не выполнивших 
авангардную роль в учебе, сле-
дует назвать: А. Глобу (ИС-118), 
Л. Кальмановича (ИС-119), Т. За-
гирова (ИС-132), Охрименко В. 

(ИС-209). Важнейшим рычагом 
повышения качества учебы явля-
лись отчеты коммунистов перед 
партгруппами. Так, например, 
18 ноября 1978 г. по итогам атте-
стации отчитывались А. Глоба, 
З. Баграмов и другие.

Нужно помнить, что звание 
члена партии ко многому обя-
зывает. «Он призван не только 
показывать личный пример 
ударного труда, но и быть ор-
ганизатором, заботиться об 
укреплении связей партийных 
органов с массами. От этого в 
конечном счете зависит успех 
общей работы».

Партийное бюро много вни-
мания уделяло учебным во-
просам, рассматривая на своих 
заседаниях работу педсоветов, 
УВК, контролируя ход курсово-
го проектирования, учебу ком-
сомольского актива и т. п. К ра-
боте учебного сектора партбюро 
привлечены коммунисты B. Ста-
вицкая, Ю. Кадетов, (ИС-117), 
кандидат партии C. Бабиченко.

Однако нужно признать, что 
многие решения и предложения 
коммунистов по учебной рабо-
те еще не нашли практического 
применения.

Новому составу партийного 
бюро предстоит глубже проана-
лизировать причины низкого 
уровня учебно-методической ра-
боты и добиться устранения не-
достатков в первую очередь по 
специальностям ПГС и ТГСиВ.

И. Казанцев, 
секретарь партбюро 

ИС факультета
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30 мая 1979
Сессия

Готовимся к самому сложному
Сейчас трудная пора зачетов 

и предстоящей сессии. В нашей 
группе к зачетной неделе по-
дошли с хорошими показате-
лями. Вовремя сдали курсовой 
проект, досрочно — экзамен, 
успешно сдаем зачеты.

Самый трудный — по стро-
ительным машинам. Мы пони-
маем, что без знания их трудно 
работать в строительном произ-
водстве. Как учесть специфику 
условий работы, затратить мень-
ше времени для выполнения 
плановых заданий, выработать 
экономическую точку зрения на 

многие аспекты производства? 
Всему этому мы учимся сейчас.

Недавно сдали зачет по прак-
тической части курса «Строи-
тельные машины». Руководи-
телем практики был Анатолий 
Иванович Стуков. Предстояло 
защитить все лабораторные 
работы, которые сделали за се-
местр. Очень строго оценивал 
наши отчеты преподаватель. 
Его интересовали вопросы со-
блюдения правил техники без-
опасности, принципы действия 
механизмов, умения правильно 
читать кинематические схемы и 

многое другое. Особенно быстро 
защитил отчет Владимир Заха-
ров, обнаруживший глубокое 
понимание основных законов 
работы со строительными ма-
шинами.

Девушкам пришлось труд-
нее, и ответы не были столь 
блестящими. Теперь готовимся 
к самому сложному зачету — по 
теоретическому материалу. Хо-
чется основательно повторить 
все разделы курса и оправдать 
надежды экзаменатора.

Л. ПЕРШИНА, ИС-390

Для студентов-дипломников 
июнь — месяц подведения ито-
гов за пять лет учебы в инсти-
туте. Идут напряженные дни 
защиты дипломных проектов. 
В один из таких дней мы при-
сутствуем на защите студен-
тов пятого курса инженерно-
строительного факультета.

Все они проходили предди-
пломную практику и выполня-
ли проекты на реальную тему 
непосредственно на производ-
стве — в Челябинском институ-
те ПромстройНИИпроект. Все 
распределены на работу в этот 
институт. Первой защищает-
ся студентка группы ИС-546 
Людмила Гаврилина. Ее работа 
посвящена проектированию и 
изготовлению железобетонных 
колонн производственных и 
гражданских зданий с термо-
упроченной арматурой для раз-
личных нагрузок.

Это новые конструкции, их 
проектирование основано на 
исследованиях, выполненных в 
ПромстройНИИпроекте за по-
следние годы, а применение, как 
показала технико-экономическая 
оценка, выполненная дипло-
манткой, дает существенную 
экономию стали.

Конечным результатом рабо-
ты являются альбомы типовых 
чертежей конструкций, которые 
в дальнейшем рекомендованы 
для внедрения в производство. 
Далее защищают свои проекты 
Наталья Пястолова, ИС-548, Га-
лина Глущенко, ИС-546, Тамара 

Полищук, ИС-546. Их темы — 
также обусловлены нуждами 
производства: разрабатывают-
ся вопросы проектирования и 
возведения конструкций под-
земных сооружений различных 
производственных зданий. Все 
эти работы объединяет не толь-
ко тематика, но и то, что они 
доведены до стадии рабочих 
чертежей и будут частично или 
полностью использованы при 
строительстве соответствующих 
объектов.

Особый интерес вызвала 
защита дипломного проекта 
студентом группы МВ-620 Ва-
силием Плехановым. Его ра-
бота носит исследовательский 
характер и посвящена иссле-
дованию и проектированию 
длинномерных железобетон-
ных конструкций со сварной 
термоупроченной арматурой. 
Тема проекта — продолжение 
производственной деятельно-
сти студента-вечерника. Пред-
ложения и разработки, пред-
ставленные на защите, частично 
основаны на проведенных экс-
периментальных исследовани-
ях. Дипломант понимает суть 
проблемы, верно отвечает на во-
просы членов Государственной 
экзаменационной комиссии. Ее 
заключение — рекомендовать 
дипломный проект студента 
В. Плеханова на конкурс.

Результаты защиты это -
го дня — четыре отличных и 
одна хорошая оценка. Конеч-
но, успешная защита явилась 

следствием упорного труда не 
только самих дипломантов, но 
и сотрудников ПромстройНИ-
Ипроекта, непосредственно ру-
ководивших ими при выполне-
нии работ, — гл. конструктора 
В. М. Цехмистрова, руководи-
телей групп В. Я. Сидоркиной, 
Л. И. Колесниковой, К. П. Левит, 
которые постоянно поддержи-
вают связь с кафедрой железо-
бетонных конструкций.

Результаты защиты еще раз 
подтвердили (об этом гово-
рилось в выступлении пред-
седателя ГЭК, заместителя на-
чальника Главюжуралстроя 
И. И. Вербицкого и представи-
телей института Промстрой-
НИИпроект) эффективность 
такой формы работ с диплом-
никами, когда дипломное про-
ектирование, начиная с предди-
пломной практики, проводится 
в стенах производственного кол-
лектива.

И дело здесь не только в том, 
что студент, как правило, успеш-
но защищается. Производство, 
при умелой организации, полу-
чает реальную помощь, исполь-
зуя результаты исследований для 
выполнения своих плановых за-
даний. Да и сам дипломник по-
сле защиты приходит в знакомый 
коллектив, поэтому значительно 
сокращается время адаптации 
молодого специалиста к новым 
производственным условиям.

А. КАРЯКИН,
ассистент кафедры железо-

бетонных конструкций

27 июня 1979

Один день защиты



175

27 июня 1979

Испытать себя

над проектом явилась началом 
нашей трудовой биографии, 
проверкой знаний. Впереди — 
новые трудности и победы, но 
жаль расставаться со студенче-
ской беззаботной жизнью, род-
ными институтскими стенами, а 
главное — с самим собой в это 
неповторимое, счастливое вре-
мя.

Не удивительно, что в этот 
радостный день мы видим не 
менее счастливые лица препо-
давателей и с удивлением от-
мечаем, что в нашем сознании 
они теперь — не только требо-
вательные наставники, но и до-
брые друзья. Огромное им сту-
денческое спасибо!

Л. ГАВРИЛИНА, ИС-546

Наступил день защиты, По-
зади пять лет обучения, впере-
ди — самостоятельная работа. 
Пока еще не чувствуется вся 
торжественность происходяще-
го. Все будет осознано позже.

Да и есть что вспомнить. Ка-
кими желторотиками пришли 
мы на первый курс! Каким та-
инственным и огромным казал-
ся нам этот храм науки, какими 
строгими — преподаватели. 
Но шли дни, мало-помалу мы 
привыкли к бешеному ритму 
студенческой жизни. Выбрались 
из хаоса первых впечатлений 
и, сдав первую сессию, смело 
преодолели все последующие 
трудности.

Студенческая жизнь — это не 
только учеба, но и труд, отдых, 
общественная и спортивная 
жизнь. Все зависит от собствен-
ной инициативы. А сколько 
впечатлений оставляет третий 
трудовой семестр! Где как ни 
на производстве, в стройотряде 
можно узнать, на что ты спо-
собен, применить свои знания, 
испытать себя как будущего 
специалиста — инженера-
строителя. Именно здесь скла-
дывается коллектив, познается 
друг, преодолеваются трудности 
общения.

Каждый день обучения в 
институте несет с собой новое, 
прибавляет уверенности в себе, 
гордости от сознания, что и ты 
причастен к большим делам 
народа. И вот все позади. Сда-
на последняя сессия, впереди 
защита. Дипломное проекти-
рование — это тоже экзамен — 
самый ответственный. Работа 

Защищаются В. Плеханов и Л. Гаврилина. 
Т. Полищук после защиты. Фоторепортаж Н. Николаева
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В этом году еще пять ди-
пломников специальности 
«Промышленное и граждан-
ское строительство» посвятили 
свои проекты актуальной задаче 
обеспечения надежной транс-
портной связи северо-запада с 
металлургическим заводом. Это 
Е. Зисерман, И. Попов, и В. и 
Ю. Харисовы из группы ИС-550, 
Г. Монюшко (заочное отделе-
ние).

В дипломных проектах раз-
работано два варианта конструк-
ций промышленной эстакады и 
малой надземной дороги дли-
ной 2,5 км в парке культуры и 
отдыха, где будет идти проверка 
расчетов, характеристик и рабо-
ты основных узлов. Разработка 
новой прогрессивной транс-
портной системы с подвижным 
составом на магнитной подвеске 
несколько лет привлекает вни-
мание наиболее пытливых сту-
дентов. Им интересно испытать 
себя на поисковой работе.

С 1975 года по этой теме 
12 студентов выполнили кур-
совые проекты, 21 успешно за-
щитил дипломные, четверо 
получили почетный диплом 
исследователей.

4 июля 1979

Трасса над землей
Каждый из них внес свою 

долю в общее дело. Сейчас име-
ются принципиальные решения 
по основным объектам системы. 
Самый «весомый» объект — это 
эстакада. Оптимизацию всей 
конструкции необходимо за-
кончить до рабочего проекти-
рования. Ее преимущества — в 
высокой скорости и провозной 
способности, исключении до-
рожных происшествий и пр. 
Подвижной состав выглядит 
вполне современно: поезд не 
касается полотна-, плавно и бес-
шумно скользит на магнитной 
подвеске. Проблемы оснаще-
ния поезда могут успешно ре-
шить студенты специальности 
«Электропривод и автоматиза-
ция промышленных установок». 
Предстоит обосновать и опти-
мальный вариант, разработать 
схему, выбрать надежную и 
долговечную аппаратуру.

Пассажирская станция смо-
жет обладать пропускной спо-
собностью до 18 000 чел./час. (в 
одну сторону), пассажиры будут 
подниматься к посадочным пло-
щадкам на эскалаторах. Студен-
ты предлагают интересное ре-
шение подвижной площадки, 

поднимающейся с пассажирами 
к поезду. Этот вариант обещает 
минимальные капитальные за-
траты, но требует основательной 
проработки вопросов надежно-
сти и долговечности. Станция 
оснащается разменными касса-
ми и турникетами.

Много споров вызывает про-
ектирование депо. Его конструк-
ция и оснащение призваны обе-
спечить минимум занимаемой 
площади земли (не исключает-
ся и двухъярусное). Здесь будет 
проводиться ремонт подвижно-
го состава. Заняться разработ-
кой названных проблем можно 
в процессе выполнения после-
дующих курсовых и дипломных 
проектов, во время исследова-
тельской работы студентов и 
преподавателей самых различ-
ных кафедр. Полезно привлечь 
к работе коллектив студенче-
ского научного центра, заинте-
ресованные организации горо-
да, чтобы ускорить внедрение 
новой транспортной системы. 
В успехе заинтересованы сами 
челябинцы.

А. ГОРОЖАНКИН,
доцент кафедры строитель-

ного производства

19 сентября 1979

В новом качестве
Сегодня у выпускников инженерно-строительного факультета 

торжественный день — день прощания с институтом. Актовый 
зал. В президиуме представители ректората, парткома, военной 
кафедры.

Звучит Гимн Советского Союза. Дипломы инженеров и пого-
ны лейтенанта вручает участник Великой Отечественной войны, 
проректор института В. В. Гужавин… В эти волнующие минуты 
перед взором проходят месяцы и годы упорной учебы в родном 
политехническом.

Сегодня особенно остро ощущаешь, что годы, проведенные в 
стенах института, — самые яркие и удивительные страницы из на-
шей, пока еще небольшой книги жизни.

Покидая институт, мы, выпускники ИС факультета, выражаем 
сердечную благодарность преподавателям за те знания и тепло, 
которые они нам отдавали. Обещаем с достоинством пронести вы-
сокое звание выпускника Челябинского политехнического.

В. ХРИСТЕНКО, инженер
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26 сентября 1979
На практике по геодезии. Снимок Н. Николаева

17 октября 1979
Знания геодезии необходимы инженеру-строителю.
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В Постановлении ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР «О 
дальнейшем развитии высшей 
школы и повышении качества 
подготовки специалистов» боль-
шое внимание обращается на 
улучшение качества професси-
ональной подготовки будущих 
инженеров. Многое зависит и 
от совершенствования методи-
ки выполнения курсового про-
ектирования.

Три года преподаватели на-
шей кафедры выполняют гос-
бюджетную научно-исследо ва-
тель скую работу по проблеме 
высшей школы «Влияние кур-
сового проектирования на ка-
чество подготовки инженеров-
строителей». Анализ работы 
всех кафедр факультета за 5 лет 
показывает, что выполнение кур-
совых проектов в семестре помо-
гает лучшему усвоению знаний, 
и экзаменационные оценки по 
соответствующим предметам 
повышаются на 0,5—0,7 балла. 
Независимо от контингента сту-
дентов качественные и количе-
ственные показатели находятся 
в прямой зависимости от ме-
тодики выполнения курсового 
проектирования.

Современный город пред-
ставляет собой сложный орга-
низм, темпы развития которого 
очень малы. В отличие от мно-
гих отраслей промышленности, 
в градостроительстве нельзя из-
готовить действующий рабо-
чий образец, проверить испы-
танием соответствие заданным 
требованиям и запустить в се-
рию. Построенный микрорай-
он, городская магистраль или 

транспортная система должны 
обслуживать население города 
сразу после введения в эксплуа-
тацию. Исправить ошибки или 
скорректировать отдельные эле-
менты гораздо сложнее.

С учетом этой специфики 
мы и рассматриваем вопросы 
совершенствования курсового 
проектирования. Много внима-
ния уделяется методике выпол-
нения курсового проекта, кото-
рая помогает каждому студенту 
вовремя выполнить курсовой 
проект, хорошо разобраться во 
всех вопросах. Не менее важно 
развивать навыки комплексного 
решения различных градостро-
ительных проблем. Это требует 
взаимной увязки заданий по 
многим проектам. Новейшие 
учебные планы позволяют ор-
ганизовать комплексное про-
ектирование на 3—5 курсах. На 
третьем студенты выполняют 
проекты малого города и его 
микрорайона, на четвертом — 
прилегающей городской маги-
страли, на пятом — дорожно-
транспортного сооружения 
(транспортной развязки, пеше-
ходного тоннеля, набережной, 
эстакады) и организации движе-
ния транспорта и пешеходов.

Такая последовательная де-
тализация градостроительных 
работ и взаимная увязка пла-
нировочных, транспортных и 
инженерных вопросов проекти-
рования прививает навыки ком-
плексного решения всех про-
блем с учетом различных сторон 
жизни и деятельности совре-
менного города. Ошибки, неза-
метные при выполнении первых 

проектов, становятся особенно 
заметными при решении смеж-
ных вопросов на последующих 
этапах курсового проектирова-
ния. У старшекурсников более 
солидный багаж знаний, они 
способны критически осмыс-
лить ранее сделанное.

Как показал опыт, комплекс-
ное курсовое проектирование 
возможно не только в рамках 
одной кафедры, но и по другим 
общестроительным дисципли-
нам: инженерным сетям, техно-
логии городского строительства, 
строительным конструкциям, 
организации и экономики стро-
ительства. Использование пред-
ыдущих курсовых проектов зна-
чительно облегчает работу: нет 
необходимости снова изучать 
градостроительную ситуацию, 
собирать исходные данные, раз-
рабатывать генеральный план 
объекта. Такая взаимная увязка 
курсового проектирования по 
смежным дисциплинам сейчас 
ведется, и мы встречаем пони-
мание коллег, которые желают 
участвовать в этой работе.

Несомненно, совершенство-
вание комплексного курсового 
проектирования направлено на 
выполнение задач, определен-
ных Постановлением ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР: 
«постоянно совершенствовать 
учебные планы и программы 
на основе более полного отра-
жения новейших достижений 
науки и передового опыта».

Ю. ИГНАТЬЕВ,
заведующий кафедрой гра-

достроительства, 
доцент, к. т. н.

17 октября 1979
Постановление цК КПСС — в жизнь

Совершенствуем курсовое проектирование
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12 декабря 1979

ЭВМ и дипломное проектирование
В нашем институте широко используется ЭВМ в дипломном 

проектировании. ЭВМ-программы расширяют возможности 
углубленного изучения темы проекта, повышают эффектив-
ность процесса дипломирования.

Однако еще недостаточно 
широко используются в ди-
пломных проектах ЭВМ третье-
го поколения. Это обстоятель-
ство сдерживает рост уровня 
сложности задач, решаемых в 
дипломных проектах, особенно 
задач оптимизационного харак-
тера, а также создает перегрузки 
в вычислительных залах с ЭВМ 
второго поколения.

В этой связи целесообразно 
рассказать об опыте примене-
ния ЭВМ в дипломном проек-
тировании на кафедре тепло-
газоснабжения и вентиляции 
( з а в е д у ю щ и й — п р о ф е с с о р 
В. П. Туркин). В 1979 году на 
этой кафедре все 90 проектов 
выполнены на реальные темы 
и в подавляющем большинстве 
из них сложные математические 
расчеты или выбор оптималь-
ных решений выполнен с при-
менением ЭВМ.

Студенты-дипломники вы-
полняли расчеты на ВЦ ин-
ститута, но основную их часть 
в  вычислительных центрах 

институтов «Челябинскграж-
данпроект», «Гипротяжмаш», 
«Пром-стройНИИпроект» и др., 
с которыми кафедра имеет тес-
ные научные контакты.

Кроме того, для своих рас-
четов студенты-дипломники 
использовали программы и 
методики, разработанные и от-
лаженные в этих организациях. 
Так, студентка группы ИС-555 
Е. Демидова в своем проекте 
«Отопление книгохранилища 
на 2 млн единиц», система ото-
пления которого представляет 
сложную разветвленную сеть, 
для гидравлического расчета 
систем отопления горячего во-
доснабжения и др. использует 
программу, разработанную в 
институте «Челябинскграждан-
проект». По этой программе 
производится многовариантный 
расчет диаметров труб системы, 
гидравлическая увязка всех кон-
туров и выбор оптимального 
типа водоподогревателя. Расчет 
изготовлен на ЭВМ «Минск-32», 
время счета — 30 минут.

В проекте дипломника Е. Пуц 
(ИСВ-691) «Вентиляция окра-
сочного цеха завода подъемно-
транспортных машин» по 
программе института «Гипро-
тяжмаш» произведен многова-
риантный расчет концентрации 
вредностей при различных на-
правлениях и скоростях ветра 
и выбор оптимальных высот 
труб. Расчет выполнен на ЭВМ 
«Минск-32».

Опыт использования вы-
числительных центров других 
организаций для дипломного 
проектирования следует считать 
положительным, поскольку со-
кращаются сроки выполнения 
расчетов на ЭВМ, разгружается 
ВЦ института, отпадает необхо-
димость в разработке и отлад-
ке специальных программ для 
расчета и ставит дипломника в 
реальные условия.

Приближается пора диплом-
ного проектирования 1980 года. 
Руководителям дипломных про-
ектов было бы полезно учесть 
опыт кафедры ТГСВ, о котором 
мы сегодня рассказали.

По поручению секции ЭВМ 
научно-методического совета 

института доцент 
А. МЕЛЬЧАКОВ
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Все к этому привыкли: за две-
три недели до начала производ-
ственной практики заведующие 
кафедрами, проводящие произ-
водственную практику, начина-
ют получать письма областного, 
городского и институтского шта-
бов студенческих строительных 
отрядов с просьбой заменить 
некоторым студентам третьего-
четвертого курсов производ-
ственную практику работой в 
студенческом строительном от-
ряде в качестве мастеров, глав-
ных инженеров и командиров 
отрядов. Просьбы эти удовлет-
воряются всегда неохотно.

Дело в том, что, направляя 
студентов в стройотряд, заве-
дующий кафедрой знает, что 
программа практики будет вы-
полнена не полностью, даже 
если речь идет о студентах ИС 
факультета специальности ПГС, 
имеющей наиболее благопри-
ятные условия для совмещения 
работы в стройотряде и на прак-
тике.

С нашей точки зрения, рабо-
та в стройотряде имеет свои по-
ложительные и отрицательные 
стороны.

Разберем это на примере спе-
циализации «Промышленное и 
гражданское строительство. Ме-
таллические конструкции». На 
третьем курсе студенты прохо-
дят технологическую практику 
на заводах металлоконструкций. 
Они знакомятся с современной 
технологией изготовления ме-
таллических конструкций в 
условиях современного завода.

На четвертом программой 
предусмотрена монтажная 
практика. Работая в качестве 
мастеров или дублеров масте-

ров, студенты получают навы-
ки в технологии и организации 
монтажа металлоконструкций 
сложных инженерных сооруже-
ний и цехов.

Стройотряды возводят, как 
правило, простые сооружения 
из кирпича, шлакоблоков, бе-
тона или железобетона и очень 
редко — с применением метал-
локонструкций простой кон-
структивной формы. В лучшем 
случае, в распоряжении испол-
нителей только бензорез и руч-
ная сварка. При монтаже приме-
няются несложные механизмы 
и приспособления. Естественно, 
студенты не могут ознакомиться 
ни с современными конструк-
тивными формами сооруже-
ний, ни с технологическими 
операциями по изготовлению 
конструкций, ни с современны-
ми методами их монтажа. Это 
отрицательная сторона работы 
в стройотряде. В то же время, 
отсутствие проектов производ-
ства работ, многих механизмов 
и приспособлений для изготов-
ления и монтажа способствует 
развитию творчества. Появляет-
ся масса рацпредложений, по-

являются навыки в организации 
работ на строительстве.

В последние годы мы приш-
ли к следующим выводам: на 
четвертом курсе в стройотряд 
отпускать студентов в том слу-
чае, если их работа связана с 
монтажом металлоконструк-
ций. На третьем курсе в группе 
специализации «Металличе-
ские конструкции» создается 
специализированный стройо-
тряд, который заранее под-
бирает объект, возводимый из 
металла. Таких объектов в сель-
скохозяйственном строитель-
стве достаточно — это склады, 
зерно сушилки, теплицы и т. п. 
Два года работы по этому прин-
ципу показали, что мы нашли 
правильный путь.

Дальнейшее совершенствова-
ние работы мы видим, прежде 
всего, в подборе интересных 
объектов для стройотрядов с 
участием руководителей прак-
тики и совершенствовании кон-
троля за работой студентов.

В. КОЗИН,
доцент кафедры 

металлических и деревянных 
конструкций

23 января 1980

Стройотряды и практика

23 января 1980
У второкурсников вечернего отделения 

инженерно-строительного факультета экза-
мен по высшей математике позади, но горя-
чие споры продолжаются.

Фото С. НИКИФОРОВА
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Госэкзамен по научному 
коммунизму — это проверка 
гражданской зрелости, полити-
ческой подготовленности, идей-
ной убежденности.

Среди вороха конспектов на 
столах — тетради, заполненные 
круглым, неуверенным почер-
ком. В тетрадях — школьные 
лекции по истории КПСС и 
обществоведению.

Изучать общественные науки 
начинаем еще в школе, когда со-
знательность наша из-за обще-
го недостатка знаний настолько 
мала, что успех зависит, в пер-
вую очередь, от учителя, и от 
собственной аккуратности.

Поступив в институт, гото-
вимся стать руководителями 
пусть небольшого коллектива. 
Стать грамотным специали-
стом, научиться рациональной 
организации производства, ра-
ботать с людьми помогают нам 
общественные науки.

Первый опыт работы с мас-
сами дает общественно-поли-
ти ческая практика. Лекции, 
прочитанные в трудовых кол-
лективах, помогают получить 
ясное представление о глуби-
не знаний, приобретенных в 
результате изучения того или 
иного раздела марксистско-
ленинской теории, помогают 
закрепить знания, обнаружить 
пробелы.

Результаты государствен-
ных экзаменов показали, что 
студенты, активно работавшие 
на семинарских занятиях и 
вои время подготовки лекций 
обще ствен но-политической 
практики, имеют наиболее глу-
бокие и прочные знания. От-
мечены ответы Т. Горюшкиной 
и С. Прокопьева (ИС-561), по-
литически грамотными показа-
ли себя В. Вернер и Д. Шибаев 
(ИС-563). Однако экзаменаци-
онная комиссия признала, что 
многие не. имеют достаточно 
четкого представления о по-

06 февраля 1979

Познавая законы развития общества

литической обстановке в мире. 
Примером этому служит груп-
па ИС-564, где 6 удовлетвори-
тельных оценок.

Общественная активность 
студентов в процессе учебы, не-
формальное отношение к ком-
сомольским поручениям — все 
это способствует более творче-
скому познанию законов раз-
вития общества, выработке 
научного подхода к изучению 
общественных наук, правильной 
оценке их значения. Так, законо-
мерна отличная оценка знаний 
секретаря комитета ВЛКСМ 
инженерно-строительного фа-

культета С. Горюшкина и члена 
профкома ЧПИ С. Кузнецова. 

Закончились государствен-
ные экзамены, впереди — пред-
дипломная практика, которая 
будет проходить в коллективах, 
где впоследствии предстоит ра-
ботать дипломированным спе-
циалистам.

А. НИКИТИНА, наш. корр.
НА СНИМКе: Члены ГЭК — 

зав. кафедрой градостроения 
Ю.  В. Игнатьев, старший пре-
подаватель кафедры философии 
И. Л. Куличков и С. А. Тимо-
шенко (кафедра научного ком-
мунизма) принимают экзамен у 
студентов группы ИС-568.
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После радостных, шумных 
каникул студенты вернулись в 
тишину аудиторий.

Но для 247 человек не нач-
нутся занятия, и дверь институ-
та они откроют только за тем, 
чтобы забрать документы. В эту 
сессию отчислен 1,93 % студен-
тов с первого по пятый курс.

Чтобы глубже изучить при-
чины отсева, работники учебно-
методического управления про-
вели выборочное анкетирование. 
Треть студентов призналась, что 
не успевают выполнять все за-
дания, перегружены теоретиче-
скими курсами и аудиторными 
занятиями, особенно во второй 
половине семестра. Большин-
ство отмечает сложность вос-
приятия лекций по высшей 
математике, что приводило к 
механической записи лекцион-
ного материала, без осмысления 
логики изложения. Не случайно 
больше трети отчисленных име-
ли «неуды» по этому предмету 
из-за плохой подготовленно-
сти. Около 30 процентов анке-
тируемых со средними баллами 
в аттестате 4, 5 (!) сами пишут, 
что не смогли заставить себя за-
ниматься, не научились плани-
ровать время. И это не только 
вина, но и беда. Видимо, и пре-
подаватели использовали не все 
резервы.

Вполне возможно, что имен-
но трудностью усвоения теоре-
тических курсов на первом и 

В чем причины отсева?
втором году обучения объяс-
няется самый высокий отсев у 
энергетиков — 3,33 % (на ИС — 
2,14 %, ПС — 2,02 %). Различие в 
процентах объясняется различ-
ным уровнем воспитательной, 
организационной работы на 
факультетах (на МТ отсев толь-
ко 0,87 %).

Проценты, проценты… И за 
каждым — человек, с его несо-
стоявщейся студенческой судь-
бой, промахами, огорчениями. 
Перебирая листы к отчислению, 
заместитель декана ИС факуль-
тета Владимир Константинович 
Вальц вспоминает, как прихо-
дилось встречаться с каждым, 
давать разрешения на пересда-
чи экзаменов, уговаривать, уве-
щевать… Вот характеристики 
нескольких бывших студентов. 
Г. Карпенко, ИС-139 отчислен 
за неуспеваемость. Аттестация 
прошла очень плохо, по некото-
рым предметам вообще не атте-
стован. Спортсмен, но спорт не 
мешал ему, наоборот, вселял не-
обоснованную уверенность, что 
все «сойдет с рук». Вывод один: 
лодырь, занял чужое место.

А. Садыков, ИС-222. На пер-
вом курсе очень часто пропускал 
занятия, кое-как сдал вторую 
сессию, на третьей «споткнулся», 
показав очень слабые знания по 
всем предметам. В довершение 
ко всему, у этого студента гру-
бый, заносчивый характер. От-
числен за пропуски занятий.

— А вот с Александром Сас 
было жаль расставаться, — при-
знается В. К. Вальц.— Хороший, 
искренний парень. Приехал 
из Рудного. Поступил на раб-
фак, потом — на инженерно-
строительный. Помогали ему, 
чем могли: дали место в обще-
житии, старались подтянуть, 
но перерыв в учебе сказался — 
пришлось отчислять.

Л. Коровина, ИС-139, сама 
забрала документы, признав-
шись: «Не моя специальность». 
Поступила в институт после 
школы, не разобралась в себе, 
в своих увлечениях. Это редкий 
случай. Подавляющее большин-
ство отчислены с первого курса 
из-за частых пропусков занятий, 
академической неуспеваемости. 
У тех, кто дотянулся до третье-
го, четвертого курсов, встреча-
ются и такие формулировки: за 
аморальное поведение, пьянки, 
драки. Среди таких «героев» — 
Г. Мизгулин, Н. Юсупов, А. Бат-
раков и др.

Отсев — явление закономер-
ное, его регулирует сам процесс 
обучения и воспитания студен-
тов. Преподаватели являются 
«творцами» отсева.

Поступают в институт самые 
достойные, и нужно использо-
вать все меры воздействия на 
студентов, повысить уровень 
всей работы, чтобы вывести 
этот показатель из разряда за-
кономерных.

05 марта 1980

Выездной семинар отличников
Целый автобус отличников… 

Эту поездку в Миасс организо-
вали для нас преподаватели 
кафедры экономики и органи-
зации строительного производ-
ства. Прежде всего заведующий 
кафедрой И. Г. Шепелев поздра-
вил нас с успехами в учебе.

Программа поездки включа-
ла знакомство с выпускниками, 
живописной природой Миасса 
и современными микрорайона-
ми. Особенно удачным все еди-
нодушно признали архитектур-
ное решение одного из районов, 
органично вписавшегося в окру-
жающий живописный пейзаж. 

Было интересно узнать, что за 
удачную его планировку груп-
па архитекторов и строителей 
получила Государственную пре-
мию. Глядя на новые кварталы, 
мы немножко завидовали ми-
ассцам, которым рукой подать 
до настоящих гор.

Интересная встреча ждала 
нас в тресте «Уралавтострой». 
Выпускник института главный 
инженер Николай Дмитриевич 
Швырев рассказывал об истории 
этой организации, о заботах 
планового отдела, о том, как не-
обходимо сегодня экономистам 
умение предвидеть перспективы 

развития коллектива.
«Без хорошего управления 

и современной организации 
не дадут должного эффекта ни 
капиталовложения, ни новая 
техника, ни самоотверженный 
труд рабочих» (из материалов 
XXIV съезда КПСС). Одно дело, 
когда знаешь об этом в теории. 
Другое, когда это подчеркивает 
руководитель производства. Ни-
колай Дмитриевич рассказывал 
о хорошей работе выпускников 
нашей кафедры. Может быть, 
впервые каждый почувствовал, 
как много будет зависеть от от-
ношения к делу. Всех интересо-
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05 марта 1980

В группе не только девушки

вали связи треста с факульте-
том. Мы узнали о совместных 
научных исследованиях, о твор-
ческом содружестве коллектива 
с инженерно-строительным фа-
культетом.

Этот день стал и днем зна-
комств. Мы открывали многие 

хорошие качества студентов, с 
которыми проучились 2,5 года. 
На обратном пути в Челябинск в 
автобусе звучали стихи. Так при-
ятно чувствовать себя в едином 
коллективе! Ощущение празд-
ничности, незаметно возникшее 
в нас, как огонек, то вспыхивало 

всплесками смеха и шуток, то 
горело новым чувством гордо-
сти за специальность, чувством 
признательности коллективу 
кафедры за этот нежданный, но 
очень приятный подарок.

И. САРАЕВА, ИС-315

Рыжий диск солнца медлен-
но выкатывался из-за прямоу-
гольников домов. Несколько 
человек завороженно смотрели 
в окно, не в силах оторваться. 
Было что-то удивительное и 
величественное в этом вечном 
восходе.

Обычная лекция. Одни стара-
тельно, по школьной привычке, 
записывают. другие покусыва-
ют кончик ручки, размышляя о 
только что поставленной про-
блеме. Юноши уже обсуждают 
ее довольно громко, помогая 
жестами. А этот мечтатель за-
гадочно улыбается своим мыс-
лям, далеким от экономики и 
ЭВМ, конструкции и технологии 
строительства.

Писать о своей группе не-
легко. Это кусочек тебя самого, 
твоей собственной жизни. Бо-
ишься за повседневностью, не 
увидеть главного. Иногда диву 

даешься, как только мы ужива-
емся — такие разные, со свои-
ми вкусами и взглядами, харак-
терами. А интересы? От чисто 
женских  — вязания и шитья, 
политики и искусства до сугубо 
мужских, например, вождения 
автомобиля, фотографии.

Внимательная и заботливая 
Таня Чиженцева; вся в комсо-
мольских делах Жанна Файзо-
ва — кандидат в члены КПСС; 
внешне строгая, но принципи-
альная и трудолюбивая Вера 
Меликова. Сзади доносится чей-
то отчаянный шепот:

— Пойдемте сегодня в бас-
сейн?

Это Оля Пунда.  Вместе 
с И. Кормаченко она старается 
вытянуть нас из болота обыден-
ности и, несмотря на некоторое 
сопротивление, делает это не-
плохо.

Бывают у нас и конфликты, 
но все они разрешаются или 

сами собой, или мирным пу-
тем. Готовность помочь, разъяс-
нить, подсказать стала в группе 
естественной. Стараемся жить 
весело и дружно. И это, навер-
ное, главное. Это помогает нам 
учиться и работать. Немало у 
нас людей. которые с первых 
дней учатся на одни или почти 
на одни пятерки. Это И. Сарае-
ва, И. Мухтарова, И. Сербинов. 
Группа постоянно занимает пер-
вые места по итогам сессии.

Сегодня какое-то весеннее 
настроение.

Знаю, что, устав от книг и 
конспектов, бесконечных цифр 
и курсовых, обязательно услы-
шу спасительный шепот: «Да-
вайте сегодня пойдем…»

О. СУЛКОВСКАЯ, ИС-315
На снимках: И. Мухтаро-

ва, Ж. Файзова, М. Макарьева, 
В. Дегтярева.

Фото С. Никифорова
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Давно замечено, если студент 
хорошо знает материал, между 
ним и экзаменационной комис-
сией начинается диалог, для 
обоих понятный и интересный.

Свидетелями такого заинте-
ресованного разговора мы стали 
20 июня. В этот день защищали 
дипломные проекты заочники 
кафедры железобетонных кон-
струкций.

Вот защищается З. А Кочки-
на. Тема ее проекта — «Путепро-
вод на пересечении автодорог 
Челябинск — Троицк и Челя-
бинск — Новосинеглазово».

По уверенному, даже кате-
горичному ответу, чувствуется, 
что эти самые автодороги знако-
мы Зинаиде Александровне не 
только по учебникам. Вот уже 
десять лет работает она главным 
инженером «Южуралгипросель-
хозстроя» и слывет в своем ин-
ституте грамотным, мыслящим 
специалистом. Ее оригинальные 
разработки вызывают неизмен-
ный интерес строителей, с успе-
хом внедряются. Пригоден для 
внедрения и дипломный проект 
З. А. Кочкиной — решила госу-
дарственная комиссия и оцени-
ла его на «отлично».

25 июня 1980
Защищаются заочники

И опыт, и знания
Сегодня хороший инженер-

строитель должен быть и тео-
ретиком, и практиком. К тако-
му выводу приходишь, слушая 
защиту дипломного проекта 
В. Н. Голенковым. Василий Ни-
колаевич — человек интересный 
и целеустремленный. Свою тру-
довую деятельность 18-летний 
выпускник Петрозаводского 
строительного техникума начал 
в войсковых частях. Затем рабо-
тал на строительстве объектов 
народного хозяйства мастером, 
прорабом, начальником произ-
водственного отдела.

Последние годы В. Н. Голен-
ков — главный инженер Долго-
бродской ПМК, которая ведет 
строительство водохранилища, 
предназначенного для пере-
броски стока реки Уфы в реку 
Миасс в объеме 250 млн куб. м 
воды.

И вот настал день защиты 
дипломного проекта. Последнее 
место работы определило вы-
бор темы — «Здание насосной 
станции Долгобродского водо-
хранилища».

В работе В. Н. Голенкова чув-
ствуется богатый опыт, глубокие 
знания автора, которые позволи-

ли выполнить проект на доста-
точно высоком уровне, сделали 
его реальным для гидротехниче-
ского строительства.

Звучат четкие, уверенные от-
веты Василия Николаевича на 
вопросы членов ГЭК. В итоге 
государственная комиссия оце-
нила проект В. Н. Голенкова 
на «отлично» и рекомендовала 
его на институтский конкурс. 
Отличные оценки и квалифи-
кацию инженера-строителя по 
специальности «Промышленное 
и гражданское строительство» 
получили в тот день заочники 
В. И. Белоусов (его дипломный 
проект также представлен на 
конкурс) и К. И. Марков. «Хоро-
шо» будет написано в дипломе 
Л. А. Киленской.

Можно с уверенностью ска-
зать, что богатый опыт прак-
тической работы в сочетании с 
глубокими теоретическими зна-
ниями, полученными в институ-
те, помогут недавним заочникам 
стать хорошими инженерами.

В. ПАСЕШНИК,
старший преподаватель 

кафедры железобетонных кон-
струкций
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30 августа 1980
Слово первокурснику

Когда сбывается мечта
Павел Трапезников, ИС, 

специальность ПГС.
— Решение поступить в ЧПИ 

созрело давно. Правда, неудач-
ные попытки показали, что че-
тыре года назад я был не готов 
к этому. Но потерянными годы 
не считаю. Армия дала закал-
ку на всю жизнь, многому нау-
чился в строительных войсках. 
А потом — долгие геолого-
разведочные экспедиции в Ка-
захстане, работа наладчиком на 
автоматно-механическом заво-
де…

На удивление легко сдал 
вступительные экзамены. Теперь 
математике, из-за которой все 
мои беды, буду уделять больше 
внимания.

Если хватит времени, хотел 
бы заниматься плаванием.

Таня Тараканова, ИС спе-
циальность ПГС.

— «Мечтаю строить города» 
— прочитала однажды броский 
заголовок в одной газете. Про-
читала и задумалась: как это 
прекрасно — доставлять радость 
окружающим, давать жилье лю-
дям и механизмам. Зародилась 
робкая и далекая мечта. Было 
это в классе шестом, наверное. 
Спохватилась: архитектор ведь 
должен уметь рисовать, чертить. 
Попробовала — получается!

Когда настало время вы-
бирать дальнейшую дорогу, 
остановилась на инженерно-
строительном факультете ЧПИ. 
Знала, что конкурс немалый, что 
учиться нелегко. Засела за учеб-
ники, даже пропустила город-
ские соревнования по настоль-
ному теннису. На экзамены шла 

уверенно. Думала: несправедли-
во, если не поступлю. Люди в 
последний день документы по-
дают и то поступают, а я оста-
нусь за бортом? Теперь, когда я 
студентка, вспоминаю об этих 
мыслях с улыбкой. А все же в 
дневнике записала: «…16 авгу-
ста — самый счастливый день в 
жизни…».

Алексей Кнышенко, ИС, 
специальность «промышленное 
и гражданское строительство»,

— Институт очень совреме-
нен, много новшеств.

Экзаменов я очень боялся, у 
нас в школе принимали учите-
ля, которые тебя знают, знают 
твои слабые и сильные места, а 
тут… Да что говорить! То, что 
переживал я, переживают все 
абитуриенты.

Самый трудный экзамен — 
по физике, ведь он был первым. 
В школе я любил точные нау-
ки, но особенно — литературу, 
увлекался поэзией.

Почему я выбрал ИС, спе-
циальность «Промышленное и 
гражданское строительство»? 
Мой отец — военный строи-
тель, С ним я объездил почти 
весь Советский Союз, жил и на 
Урале, и на Дальнем Востоке. 
Видел новостройки. Видел, как 
растет наша страна. Знаю, на-
сколько почетна специальность 
строителя.

Планы на будущее — по-
ступить и учиться, постараться 
не уронить чести школы. Хочу 
заниматься литературой, если 
хватит времени, попытаюсь по-
ступить в «Манекен». В школе 
немного играл в драмкружке,

Студенческая жизнь пред-
ставляется смутно, но думаю, 
правы те, кто говорит, что сту-
денческие годы — лучшие.

НА СНИМКАХ: Т. Таракано-
ва, А. Кнышенко.
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В один из августовских дней 
проходило зачисление ново-
бранцев инженерно-строи тель-
ного факультета.

В  к о м и с с и и  —  д е к а н 
Ю. В. Мак симов, представители 
кафедр и общественных органи-
заций факультета.

Какова цель зачисления? 
С таким вопросом обрати-
лись мы к заведующему кафе-
дрой архитектуры, профессору 
Ф. Л. Серебровскому.

— Комиссию проходят толь-
ко те, кто успешно сдал все всту-
пительные экзамены и набрал 
необходимое для поступления 
количество баллов, — говорит 
Федор Львович. — Просматри-
ваем характеристики, лично 
беседуем с каждым студентом, 
составляем первые впечатления 
от нового набора. Распределяем 
ребят по группам и общежити-
ям, записываем в библиотеку. 
Кроме того, комсомольская 
и профсоюзные организации 
выявляют потенциальные воз-
можности студентов, учитывая 
желание ребят, комплектуют 
кружки, студии, редколлегии.

Первыми зачислены 19 меда-
листов средних школ и отлич-
ников строительных технику-
мов. А сегодня на очереди более 
100 студентов, поступивших по 
эксперименту.

Много лет деканствовал Фе-
дор Львович Серебровский на 
инженерно-строительном фа-
культете. Оттого и взгляд его, 
обращенный на сегодняшних 
первокурсников, подмечает все 
особенности нынешнего попол-
нения.

Например, что заметно сда-
ли свои позиции, выпускники 
школ, поступившие по экспе-
рименту. Если в прошлом году 
180 таких абитуриентов под-
твердили оценки аттестатов, 
то нынче это число снизилось 
ровно наполовину. Чем это объ-
яснить? Эксперимент наконец-
то вошел в правила приема. 
По-своему откликнулись на это 
средние школы, по-видимому, 
несколько снизив требования к 
выпускникам и таким странным 

образом заботясь о престиже 
своих учебных заведений.

Не ускользнуло от взгляда 
бывшего декана и то, что выпуск-
ники физико-математических 
школ лучше сдают вступитель-
ные экзамены, но в дальнейшем 
учатся не так сильно, как могли 
бы. Видимо, чувствуя поначалу 
свое превосходство, они посте-
пенно успокаиваются. Это еще 
раз доказывает, что какие бы 
знания ты ни имел, придя в ин-
ститут, останавливаться на до-
стигнутом нельзя.

Впрочем, оснований для 
беспокойства за сегодняшних 
первокурсников пока нет, счи-
тает декан Ю. В. Максимов и 
поздравляет каждого с вступле-
нием в студенческую семью.

— Хочу заниматься комсо-
мольской работой! — прямо 
сказал Сергей Бузыгин, бывший 
секретарь комсомольской орга-
низации 63-й школы, командир 
городского комсомольского 
штаба. Белая рубашка придает 
его бронзовому от загара лицу 
торжественный вид. — А заго-
рел я на сборах школьного ком-
сомольского актива области в 

Миасском. Пятое лето там вожа-
тым работаю. Практика показы-
вает, что все члены городского 
штаба становятся хорошими 
комсомольскими активистами 
школы, института, завода…

Этот разговор происходил у 
столика представителей комсо-
мольской организации факуль-
тета, где секретарь Сергей Го-
рюшкин ненавязчиво предлагал 
ребятам общественную работу 
по душе. Не обходилось и без 
категорических отказов.

Правда, последних — еди-
ницы. Комсорги и бойцы пед-
отрядов, редакторы стенгазет и 
руководители дискотек — пря-
мо высказывали свои просьбы, 
которые всегда начинались сло-
вами: «Запишите меня…»

Последние волнения позади, 
и ребята выходят из аудитории 
полноправными первокурсни-
ками. Счастливые и усталые, 
они только сейчас понимают вес 
этого самого слова — студент.

С. ЛИХАЧЕВ.
Идет зачисление на ИС фа-

культет.
Снимок С. Невского.

30 августа 1980

«3апишите меня…»
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Честно говоря, когда я при-
шла в приемную комиссию 
политехнического впервые, то 
растерялась. Не знала, какой 
сделать выбор, глаза разбегались 
при виде названий многочис-
ленных факультетов и специаль-
ностей: ЭВМ, АСУ, летательные 
аппараты… Все так заманчиво, 
интересно, всюду сложная вы-
числительная техника, дисплеи, 
лазеры. Хорошо подумав, я 
остановилась на специальности 
инженера-строителя. Смутно, 
но представляла свою буду-
щую профессию по рассказам 
родственников-строителей.

Нашей стране всегда нужны 
квалифицированные специа-
листы, а без строительства не 
обойтись ни в одной отрасли 
народного хозяйства. Для того, 
чтобы освоить новые земли, 
нужны рабочие люди, а людям 
прежде всего необходимо дать 
жилье. Чтобы выпустить с кон-
вейера трактор или комбайн, 
нужно построить завод. Можно 
привести еще очень много при-
меров, из которых убеждаешься 
в величии и важности профес-
сии строителя.

30 августа 1980

И сердце людям подарить
Что меня заставило ехать в 

Челябинск из небольшого, тако-
го далекого киргизского города 
Кара-Балта, с которым связаны 
самые прекрасные и светлые 
воспоминания детства? Сегод-
няшний Челябинск — про-
мышленный и научный центр, 
город прекрасный, растущий, 
развивающийся, с большим бу-
дущим. Я люблю этот город и 
хочу сделать его еще красивее. 
А об этом нужно заботиться 
уже сейчас.

Идешь по широким, ожив-
ленным улицам и проспектам, 
утопающим в зелени, напол-
ненным оживленным гулом ав-
томашин, стуком трамвайных 
колес, людской суеты — непре-
менными атрибутами большого 
города.

Идешь и думаешь: быть мо-
жет, когда-нибудь люди тоже 
будут удивляться зданиям, в 
которые вложена частица твое-
го труда. Неважно, когда это 
настанет, в далеком или близ-
ком будущем, но главное — бу-
дет, если только очень захотеть. 
Многие выпускники школ едут 

поступать в крупные, столичные 
города, где много вузов. Иные 
долго раздумывают и, в конце 
концов, подают документы туда, 
где меньше конкурс, больше 
шансов поступить.

Нетрудно предугадать, что 
их ждет в дальнейшем.

Хорошо, если в процессе об-
учения они полюбят свою про-
фессию. А если нет? Для чего 
тогда учиться? Я убеждена, что 
поступать в институт нужно 
только по велению сердца, а не 
ради модной профессии, пре-
стижной специальности, кра-
сивого названия вуза.

Неизведанные богатства тай-
ги и Сибири, освоение космо-
са, возведение новых городов. 
Сколько увлекательных дел 
впереди! Что бы ни делал, нуж-
но выполнять главную заповедь 
любой профессии: приносить 
как можно больше пользы че-
ловечеству, честно служить лю-
дям..

Эльвира БАЯЗИТОВА,
студентка 1-го курса 

инженерно-строительного 
факультета
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В этом году я работал в 
комиссии по зачислению на 
инженерно-строительном фа-
культете. По долгу профсоюз-
ной работы беседовал с перво-
курсниками, старался выявить 
интересы и увлечения, предла-
гал записываться в кружки, сту-
дии, оркестры.

Испытал двоякое чувство: с 
одной стороны, среди новичков 
немало комсомольских активи-
стов школ, бойцов педотрядов, 
спортсменов, любителей музы-
ки.

Но встречались парни: и 
девушки другого рода: инфан-
тильные, без определенных же-
ланий, занятий, интересов, об-
щественных нагрузок. Виктор Р., 
к примеру, без обиняков заявил, 
что пришел в институт учиться 
и ничем другим заниматься не 
намерен. Общественную рабо-
ту — всерьез не воспринимает, 
спорт — лишняя трата времени, 
театр — развлечение для зевак 
и т. д.

Человеку с такими устояв-
шимися взглядами и впрямь 
было трудно объяснить, что 
студенческие годы не зря назы-
вают жизнью, и замыкаться на 
учебе, проходить мимо сокро-
вищ культуры и интересных дел 

10 сентября 1980

…И хорошее настроение
нельзя, как нельзя игнорировать 
общественную работу.

Милым двойняшкам Оле и 
Свете А. нельзя отказать в ло-
гике. «Поживем — увидим», — 
многозначительно сказали они 
и совсем не многозначительно 
рассмеялись. Троица однокаш-
ников вела себя вызывающе. 
Рослые, сильные парни, кото-
рым впору заниматься тяжелой 
атлетикой или баскетболом, 
и слышать не хотели о спорте, 
комсомоле, агитбригаде. Впо-
следствии мы узнали, что у 
одного из них первый спор-
тивный разряд по волейболу… 
Света Б. внушила себе опасную 
мысль об отсутствии «желания, 
образования и таланта». А нам 
подумалось, что с таким настро-
ением в учебе далеко не уедешь. 
После долгих раздумий Света 
все-таки открыла тайну. Кажет-
ся (!) была в секторе учета ком-
сомольской организации класса. 
Но ничего конкретного сказать 
не смогла.

Не хочу обидеть людей, фа-
милии которых умышленно 
не упоминаю: они рано или 
поздно найдут призвание. Как 
нашла его Лена Криволапова, 
солистка ансамбля эстрадного 
танца ДК железнодорожников, 

Петр Гонака, кандидат в масте-
ра спорта, призер чемпиона-
та РСФСР, 18 первокурсников, 
записавшихся в агитбригады, 
12 фотографов, 21 гитарист и 
много-много других, которые 
без труда найдут применение 
своим способностям.

О себе могу сказать, что играл 
в том же ДК железнодорожни-
ков в молодежном драмтеатре, 
сейчас с удовольствием испол-
няю сценки из «Дон-Кихота» в 
агитбригаде стройотряда. Это 
нисколько не мешает учить-
ся — лучше владеешь собой на 
зачетах и экзаменах, да и сама 
жизнь становится интереснее.

Считаю, что каждый сту-
дент — потенциальный актер, 
певец, музыкант, мим — надо 
только пробовать, искать себя.

Но в заключение сделаем 
оговорку. Главным критерием 
отбора студентов в кружки, сту-
дии, театры является качество 
учебы. И если вы не чувствуете 
затруднений, не засиживайтесь в 
«подполье», смелее предлагайте 
себя, не заставляйте комсоргов и 
профоргов кричать: «Алло, мы 
ищем таланты!». Тогда студенче-
ская жизнь станет интереснее.

Олег ГНЕЗДИЛОВ,
член профбюро 
ИС факультета

5 ноября 1980
Группа ИС-413 — одна 

из лучших на курсе. Сту-
денты здесь добросовест-
но относятся к занятиям, 
досрочно сдают экзамены 
и курсовые проекты. Сей-
час они заняты выполне-
нием курсового проекта 
по механике грунтов и 
оснований.

Фото И. Колодкина, 
ИС-413
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5 ноября 1980
В комнате 1137 общежития 

№ 8 всегда царит порядок. Пар-
ни вместе живут уже четвертый 
год. Разные характеры не меша-
ют им быть дружными.

На снимке: Анатолий Кре-
стовских из группы ИС-405 ра-
ботает над курсовым проектом. 
Фото И. Колодкина, ИС-413

19 ноября 1980
Комсомольская жизнь

Наши отличники
Отличников на факультете не 

так много, всего 109 по итогам 
летней сессии. Среди них есть 
и такие, кто не раз успешной 
учебой, большой общественной 
работой подтверждал это высо-
кое звание. У этих студентов, 
как правило, на все есть время: 
и спортом успевают заниматься, 
и кружки с удовольствием посе-
щают, и в группе не отказывают 
в помощи, да и в работе всегда 
первые.

Порой удивляешься, как у 
них на все хватает времени. Ока-
зывается, это не так уж трудно. 
Обладая большой силой воли, 
они умеют лучше организовать 
свое свободное и учебное время, 
сконцентрировать внимание на 
самом главном.

Особенно мне хочется отме-
тить председателя совета отлич-
ников факультета В. Козырина, 
ИС-237. Исполнительный и от-

зывчивый, он всегда в гуще сту-
дентов. Член сборной института 
по лыжам и сборной факульте-
та по боксу, член оперативно-
го комсомольского отряда. Все 
это не мешает Володе отлично 
учиться, быть душой группы.

Таких студентов у нас немало. 
Это и Л. Кондракова, ИС-406 — 
член бюро ВЛКСМ факульте-
та, и Л. Ступак, ИС-413 — член 
бюро ВЛКСМ комитета институ-
та, и В. Гаммель, ИС-407 — заме-
ститель секретаря бюро ВЛКСМ 
факультета по НИРС и др.

Отличники — наша гордость 
и надежда, наш авангард, кото-
рый призван идти впереди не 
только в учебе, но и в обществен-
ной работе. Но, к сожалению, 
почти половина отличников не 
занята никакой общественной 
работой, некоторые не оказы-
вают никакой помощи даже в 
группах.

А ведь на факультете 149 че-
ловек имеют по одной тройке, 
40 — по одной четверке. Имен-
но с ними бы и усилить работу 
отличникам, чтобы поднять ка-
чественную успеваемость.

Для координации действий 
отличников на факультете соз-
дан совет отличников. Совет 
может помочь в организации 
бесед со школьниками, учащи-
мися ГПТУ, рабочего подготови-
тельного отделения, пропаган-
де специальностей факультета. 
А индивидуальная работа со 
студентами, контроль за посе-
щаемостью… Дел много.

Приобщить каждого отлич-
ника к общественно полезной, 
научно-исследовательской рабо-
те, помочь стать настоящим ли-
дером — вот к чему мы должны 
стремиться.

Ж. ФАЙЗОВА,
председатель УВК 

ИС факультета
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Конец ноября — важный мо-
мент жизни у пятикурсников. 
Распределение… Как далеко 
оно было, когда вступали в но-
вую студенческую жизнь! А сей-
час надо еде лать правильный 
выбор, твердо решить для себя: 
где работать после защиты ди-
пломного проекта?

В эти дни проходило рас-
пределение на ИС факультете, 
специальности «Водоснабже-
ние и канализация». Большой 
выбор городов: Вязьма, Кали-
нин, Томск, Тюмень Смоленск, 
Омск, Оренбург, Орджоникид-
зе, Чита, Миньяр, Златоуст, 
Касли, Челябинск. Проходило 
распределение в два тура. На 

предварительном группа оцени-
вала способности и склонности 
каждого, показатели в учебе за 
пять лет, участие в обществен-
ной жизни. Подсчитали общий 
балл, который дает право на вы-
бор предложенных мест. Первы-
ми этого заслужили И. Хабнер, 
ИС-590, Л. Квинт, ИС-589, И. Ле-
вертова, Н. Пухова, И. Коротов-
ская, ИС-590 и другие.

Большую помощь в распре-
делении оказали наши кура-
торы Е. П. Перминов, ИС-590, 
В. А. Радциг, ИС-589, заведую-
щий кафедрой ВиК В. И. Ва-
сильев. Они беседовали с каж-
дым, советовали, убеждали… 
На окончательном распределе-

нии присутствовала комиссия, 
в состав которой входили декан 
нашего факультета Ю. В. Мак-
симов, заведующие кафедрами, 
представители организаций и 
предприятий, заинтересованных 
в молодых специалистах. Они 
рассказали о жизни производ-
ственных коллективов, перспек-
тивах, которые ожидают моло-
дых специалистов, о трудностях 
и нерешенных проблемах.

Мы уходили с добрыми на-
путствиями, пожеланиями, веря 
в силу своих возможностей как 
инженеров.

Л. ПЕРШИНА, ИС-590

26 ноября 1980

После распределения

10 декабря 1980
Студенты группы ИС-413 на лабораторной работе по механике грунтов. 

Снимок С. Никифорова
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Сижу на кафедре. Заполняю 
экран успеваемости четвертого 
курса, ИС-411. Ставлю «хоро-
шо» и «отлично». Синим — «хо-
рошо». Красным — «отлично». 
Больше красным. Оценки за 
курсовые проекты.

Наша группа. Четыре не-
полных года вместе. Что я о 
ней знаю! Прихожу на лекции. 
Знакомые лица. По двое, по 
трое, по четверо растворились, 
затерялись среди других групп 
потока.

Разговоры о курсовых. Мож-
но подойти и спросить, как и что 
делать. Тебе ответят. С курсовым 

можно подойти к любому. У нас 
умные люди. Умные и добросо-
вестные. Нельзя подойти к лю-
бому и сказать, что тебе трудно, 
что тебе тяжело. Трудно! Учить-
ся надо. Заниматься. Нельзя рас-
пускаться. Нельзя быть слабым. 
Надо быть деловым и сообрази-
тельным. Тогда тебе улыбнутся. 
Найдется теплое слово. А я хочу 
такого слова.

Иду в библиотеку. Беру гору 
литературы. Иду на консульта-
цию.

Там вся наша группа. Бы-
стро… Надо успеть всем. Препо-
даватель доволен. Высокая ака-

демическая успеваемость. Один 
курсовой, второй, третий.

Наверное, так и надо. Ведь 
поступали, чтобы учиться. Ско-
ро станем инженерами. Так за-
чем знать, что у кого на сердце, 
кто чем живет! Зачем собирать-
ся просто так, как раньше, на 
младших курсах! За чашкой чая. 
Всей группой.

Ананина — «отлично», Бо-
былева — «отлично», Разоре-
нова — «отлично», Сергеева — 
«отлично»…

Л. СУЛИМЕНКО, 
ИС-411

17 декабря 1980
Отклики читателей

В прошлом номере газеты был опубликован материал Л. Аксеновских «Давайте побеседу-
ем», вызвавший взволнованные отклики. Сегодня мы публикуем несколько из них.

Кто чем живет?

14 января 1981

И хорошее настроение
Первый экзамен… Столько 

волнений и радостей он при-
нес. К боевому крещению наша 
группа готовилась семестр, та-
кой нелегкий.

Несмотря на предстартовое 
волнение, мы благополучно 
сдали первый экзамен. Очень 
рады, что новый год начался 
так удачно. Вспоминаются пер-
вые лекции по истории партии, 
слегка неуверенные ответы на 
семинарах, часы, проведенные 
в читальном зале за изучени-
ем первоисточников. И как ре-
зультат — хорошая подготовка 
к экзаменам у старосты Иры Ко-
роленко, Ольги Гусевой, Игоря 
Гаева и других. Большая заслуга 
в успехе и наших строгих препо-
давателей — лектора М. В. Под-
корытова, ведущей семинары 
А. Н. Коколевой.

Впереди еще трудные экза-
мены.

М. КАГИРОВ, А. ВЯТСКИХ, 
ИС-156

21 января 1981

Власть тьмы
Лекция как лекция. Сижу, смотрю телевизор. Вижу трехфазную 

мостовую схему. Пытаюсь вникнуть… Экран гаснет. Так… Очеред-
ная шутка пятикурсников. Препятствуют учебному процессу. Ни-
чего, нас не пробьешь!

Преподаватель переходит к объяснению схемы «на пальцах», 
т. к. чертить на доске очень долго. Девушки, сидящие впереди 
меня, сразу отметили, что у него небрежно завязан галстук. Хотя 
это ему идет.

А доска-то зеленого цвета. Да, помнится, в добрые старые вре-
мена (на 1-м курсе) у нас были черные доски, и преподаватели пи-
сали на них белым мелом. И на экзамены ты приходил к человеку, 
которого хоть несколько раз в семестре встречал.

А теперь… Вспоминаешь на экзамене только синий экран, а что 
на нем нарисовано, и не помнишь.

Однако преподаватель чем-то обеспокоен. Ах да, схема. Еще раз 
пытаюсь вникнуть. Оказываюсь в полной темноте. Что случилось? 
Ну, конечно, погасили свет в 3-Г корпусе. Да, теперь не то, что 
зеленой доски, совсем ничего не видно. Интересная сегодня лек-
ция. Многие темы освещает. Например, как поведут себя студент 
и преподаватель в подобной ситуации? Кто-то, воспользовавшись 
темнотой, пытается скрыться. Но ведь ступеней тоже не видно… 
Волнение нарастает. Что делать? Выход находит преподаватель: 
зажигает спичку и произносит историческую фразу: «Продолжим 
лекцию». Что ж, продолжим.

Н. КОРОЛЬКОВА, ИС-318
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29 апреля 1981
О лучших группах

Групповой портрет с «заводилой»
Как обычно, «крещение» 

всех студентов на первом курсе 
происходит на картофельных 
полях. Наша группа — тоже не 
исключение.

Вначале работа не клеилась. 
Но потом потихоньку подружи-
лись, работа закипела, группа 
начала занимать первые места 
по ежедневным итогам. Стоит 
отдать должное старосте Викто-
ру Тренину (он пришел в инсти-
тут после армии, окончил раб-
фак кандидатом в члены КПСС), 
который сумел организовать 
всех на уборке урожая. В итоге 
группа заняла первое место сре-
ди первых-вторых курсов.

После работы начался не 
менее тяжелый труд— учеба. 
Поначалу не было прежней 
сплоченности, комсомольские 
собрания проходили неинтерес-
но, иногда просто формально.

Потом переизбрали комсор-
га. Им стал Гена Калимуллин, 
работа наладилась. Первый 
курс закончили с удовлетво-
рительными результатами. По 
факультету заняли 14-е место, 
а на потоке — четвертое (сре-
ди специальности ПГС). За ак-

тивное участие в субботниках 
группа награждена Почетной 
грамотой.

На втором курсе стали бо-
лее сплоченными и организо-
ванными. Определился костяк, 
который задавал тон (разумеет-
ся,. хороший). Комсомольские 
собрания стали проходить ин-
тересно, .горячо, со спорами. 
Стало больше ответственности 
за себя, за группу. Вместе реши-
ли отработать 110 часов на ком-
мунистическом субботнике — в 
честь 110-летия со дня рождения 
В. И. Ленина. Мы первыми отра-
ботали эти 110 часов на строи-
тельстве института.

Ребята всегда принимают 
активное участие во всех суб-
ботниках и других важных ме-
роприятиях.

Света Волкова — наша «заво-
дила», умеет зажечь остальных. 
Ребята активно участвуют и в 
ежегодной эстафете на приз га-
зеты «Политехнические кадры». 
Хочется отметить спортсменов 
Лену Филатову, Федю Зайцева, 
Сашу Антонова, Виталия Леви-
на, Виктора Тренина, Геннадия 
Калимуллина, которые защища-

ют честь института и факультета 
на спортивных аренах.

На первом курсе в нашей 
группе училось 27 человек, из 
них пять рабфаковцев, а второй 
курс закончили 22. По итогам 
сессии заняли девятое место 
по факультету и второе — сре-
ди групп специальности. Ста-
бильно учатся Лена Филатова, 
Надя Байлова, Володя Килин, 
Гоша Кудряшов, Сережа Галаев 
и другие. Не все, конечно, так 
гладко в учебе и в дисциплине. 
Гоша Рожков, Ирина Тощакова, 
Лена Килиниченко пропускают 
занятия, потом бегают, стараясь 
ликвидировать задолженности. 
Им следовало бы подтянуться.

На третьем курсе у нас уже 
почти все предметы— спе-
циальные, заниматься стало 
интереснее и легче. Зимнюю 
сессию сдали, можно сказать, 
отлично — заняли первое ме-
сто на факультете. Постараемся 
и дальше не снижать темпов в 
учебе, спорте и в общественной 
работе. Большая заслуга в этом 
комсорга Гены Калимуллина, 
коммуниста Виктора Тренина, 
старосты группы, Ю. А. Малень-
ких — куратора, очень отзывчи-
вого, понимающего и доброго 
руководителя.

Марина КРУЖЕНКОВА, 
Елена ТЮМЕНЦЕВА, 

члены УВК, ИС-322
На снимке: группа ИС-322
Фото С. Мурзина.

29 апреля 1981
Лариса Першина — студент-

ка группы ИС-590. Все годы 
успешно совмещала учебу с об-
щественной работой в редакции 
нашей газеты.

Сейчас Лариса заканчивает 
дипломный проект. Впереди — 
защита…

На снимке: Л. Першина.
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Пропагандистской работой 
Тамара Ивановна Барышни-
кова занимается почти 25 лет. 
Последние 15 лет руководит 
кафедральным теоретическим 
семинаром. Работу свою лю-
бит, относится к ней с большой 
ответственностью и интересом. 
Много читает специальной ли-
тературы, посещает лекции 
общества «Знание», консульта-
ции в Доме политического про-
свещения. Т. И. Барышникова 
серьезно относится к выбору 
темы семинара. В конце года на 
заключительном занятии обсуж-
дается проблема, которая могла 
бы представить интерес для всея 
слушателей и быть полезной в 
учебной и воспитательной ра-
боте.

Последние два года в се-
минаре изучаются актуаль-
ные проблемы марксистско-
ленинской этики и эстетики. 
При посещении занятий семи-
нара, в беседе со слушателями 
сложилось мнение о наиболее 
сильных сторонах пропаганди-
ста Т. И. Барышникова видит 
смысл этой работы в неустан-
ном повышении собственного 
идейно-теоретического уровня. 
Это позволяет Тамаре Ивановне 
свободно оперировать сложны-
ми философскими понятиями, 
делать вступления, обобщения 
и выводы на уровне специали-
ста. Пропагандист является 
центральной фигурой, главным 

20 мая 1981
Слово о пропагандисте

Увлеченность
застрельщиком дискуссионных 
вопросов. Тамара Ивановна 
четко ставит задачи перед слу-
шателями, обращает особое 
внимание на продумывание воз-
можностей практического при-
менения знаний.

С наиболее сложными тема-
ми Т. И. Барышникова высту-
пает сама. В течение года она 
готовит 5—6 лекций. Слуша-
тели, получившие рефераты, 
консультируются у нее. Тамара 
Ивановна помогает подобрать 
литературу, выделить узловые 
вопросы. В ходе семинара осо-
бенно много времени отводится 
обсуждению заранее подготов-
ленных вопросов.

На кафедре было принято 
решение усилить подготовку 
студентов по вопросам водо-
снабжения и канализации в 
сельской местности. Т. И. Ба-
рышникова ввела в свой курс 
тему: «Очистка установки ма-
лой производительности» (спе-
циально для сельской местно-
сти). Увеличилась количество 
дипломных проектов по темам: 
«Водоснабжение и канализация 
сельскохозяйственных посел-
ков». Все проекты выполняются 
для реальных объектов.

Учеба в семинаре благотвор-
но влияет на воспитательную 
работу со студентами. Все пре-
подаватели курируют группы, 
посещают общежитие, бывают 
на комсомольских собраниях, 

политинформациях, из кото-
рых 1—2 проводят сами. На 
кафедральном семинаре рас-
сматривались вопросы этики 
поведения преподавателя со 
студентами, организации сту-
денческого коллектива.

В студенческих группах ре-
гулярно проводятся беседы 
«О  воспитании вкусов и идеа-
лов». «О проблемах студен-
ческой семьи» и др. Препо-
даватели кафедры, слушатели 
семинара выступают перед 
студентами в общежитии с ци-
клом бесед «От съезда к съезду» 
(к. т. н., доценты В. И. Васильев, 
В. А. Радциг). Все слушатели 
имеют общественные поруче-
ния.

Огромна притягательная 
сила личности самой Тамары 
Ивановны. Человек высокого 
интеллекта, широкой эруди-
ции она неизменно доброжела-
тельна и спокойна. Приветливое 
выражение лица, участливость в 
разговоре с любым человеком, 
умение расположить к себе, ин-
теллигентность в самом высоком 
понимании этого слова — вот 
качества, играющие далеко не 
последнюю роль в пропаган-
дистской работе.

М. ДЕРГАЧ, 
доцент кафедры истории 

КПСС, 
Л. ФЕСЕНКО, 

ассистент кафедры научного 
коммунизма
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27 мая 1981

Игра стоит свеч
В ЭТОЙ аудитории нет при-

вычной для студента обстановки. 
Оригинальное расположение 
мебели, на столах — таблич-
ки с названиями организаций, 
огромное табло.

Лаборатория деловых игр… 
Входя сюда в солидной долж-
ности начальника комплекса, 
управления, отдела, насторажи-
ваешься. Что предстоит сегодня! 
Вот очередное задание: исполь-
зуя приобретенные знания по 
организации строительства и 
основам управления, быстро 
рассчитать сетевую модель, по-
строить графики и, получив 
контрольные дни по результа-
там, выданным ЭВМ, перерас-
пределить ресурсы с получени-
ем максимальной прибыли.

За выполнением заданий сле-
дят группа СПУ при начальнике 
комплекса, группа учета време-
ни и арбитр, начисляя каждому 
управлению баллы.

И вот итоговое занятие. Дает-
ся оценка проделанной работе, 
анализируются деловые каче-
ства участников игры, характер-
ные ошибки. Один за другим 
встают «начальники управле-
ний», говорят о затруднениях, с 
которыми сталкивались, выска-
зывают критические замечания 
в адрес организаторов, предло-
жения по совершенствованию 
методов работы.

Деловая игра проводится 
третий год. И третий год «игра-
ет» в нее Надежда Тимофеевна 
Магнитова. Она наш постоян-
ный помощник, заражает своим 
оптимизмом, энергией, увле-
ченностью.

Идея и проведение деловых 
игр в нашем институте при-
надлежит Б. Н. Христенко. Он 
создал, разработал и внедрил 
серию деловых игр в учебный 
процесс. Самая трудная и ин-
тересная первая игра. Столько 
было предложений, активности! 
С каждым годом игра усложня-
лась. Если раньше проигрывали 
один контрольный день, то те-
перь — три. Но последующие 
игры прошли более однообраз-
но. Мы ждали от них чего-то 
нового, необычного. Но, к сожа-
лению, студенты не проявляли 
своей инициативы, — рассказы-
вает Надежда Тимофеевна.

После игры проведено ан-
кетирование. Ответы показали, 
что большинство студентов не 
получило удовлетворения. От-
веты очень противоречивые. 
Так, на вопрос: эффективна ли 
деловая игра как метод обуче-
ния многие ответили отрица-
тельно, подразумевая, очевидно, 
недостатки прошедшей. Но ведь 
эта превосходная по своей сути 
идея только начала воплощать-
ся в жизнь. Естественно, есть не-
доработки.

Разгорелись споры и по во-
просу принципа набора команд. 
Предоставить ли право самим 
участникам выбирать, кто с 
кем играет, или формировать 
команды через анкетирование 
нейтральным лицом! Часть 
играющих ратовала за само-
стоятельность.

Но ведь, попадая в конкрет-
ный производственный коллек-
тив, мы не имеем возможности 
выбирать. Игра помогает сраба-
тываться с людьми, проявлять 
деловые качества, невзирая на 
личности, да и команды полу-
чаются равноценнее.

Неожиданным было пред-
ложение, сразу получившее 
поддержку. Лучше самим раз-
рабатывать сетевые модели, а 
не использовать готовые.

Во многих анкетах высказы-
вали пожелание совершенство-
вать систему стимулирования 
работы управлений.

…Мы уходим из этой уютной 
аудитории, чтобы в следующем 
семестре придти снова. И я не 
верю тому, кто написал в анкете, 
что не получил в процессе игры 
ничего нового (сетевые модели и 
раньше умел считать!) Получил, 
и не только в учебном, но и чи-
сто человеческом плане: узнал с 
другой стороны себя, своих то-
варищей.

О. СУЛКОВСКАЯ, ИС-415, 
наш корр.
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Десять лет назад все было 
впервые. Первые цветы, ди-
пломы, первые шаги молодых 
специалистов. А сегодня кафе-
дра экономики и организации 
строительства собирает своих 
студентов для задушевного раз-
говора. Десять лет со дня перво-
го выпуска! Много? Мало? Что 
успели? О чем мечталось и что 
сбылось? Каковы планы на бу-
дущее?

Эти вопросы невольно воз-
никают при встрече бывших 
однокашников. К нам в редак-
цию пришли двое из первого 
выпуска кафедры-юбиляра: на-
чальник отдела труда и заработ-
ной платы Виктор Александро-
вич Кирш и ассистент кафедры 
Елена Павловна Воробьева.

— Прежде всего, чуть про-
вокационный вопрос: — Не 
страшно ли было 15 лет на-
зад поступать на «необкатан-
ную», только что открываю-
щуюся специальность?

В. А. Кирш: — О, я прекрас-
но знал, на что иду. Выбор сде-
лал вполне сознательно еще до 
окончания школы. Ведь была 
прекрасная возможность за-
ранее узнать «тайны» будущей 
специальности — отец долгие 
годы работал экономистом. Ка-
кие тут страхи?

Е. П. Воробьева: — У меня 
все сложилось романтичнее. 
Нам, трем подругам, очень не 
хотелось расставаться. Вот и 
возникло предложение: «От-
крывается новая специальность. 
Знающие люди говорят, что ин-
тересная. Рискнем?»

— В таком случае, признай-
тесь, чего ждали от будущей 
специальности и сбылись ли 
мечты?

В. А. Кирш :  — Надеялся 
иметь хорошую работу и не 
ошибся…

Е. П. Воробьева: — При-
соединяюсь к «предыдущему 
оратору».

17 июня 1981
Слово первому выпуску

И очарованность профессией…
— Как бы Вы сегодня опре-

делили роль и место своей 
профессии?

В. А. Кирш: — Замечатель-
ная и необходимая экономи-
ка — голова всего производ-
ства. И чем сложнее становится 
производственный процесс, тем 
значительнее роль экономиста 
как специалиста по научной 
организации, планированию и 
управлению. Сегодня эта исти-
на, к сожалению, еще требует 
кое для кого доказательств, но 
завтра сама жизнь подтвердит 
ее.

— Чем вы объясняете, что 
более 80 % студентов, обу-
чающихся на экономических 
специальностях в институте, 
девушки? Спецификой их бу-
дущей работы?

В. А. Кирш: — Ни в коем 
случае! Экономика — жесткая 
профессия, требующая целе-
устремленности, твердой воли, 
разносторонних знаний, умения 
принимать решения и быстро 
ориентироваться в новейших до-
стижениях науки и техники. И 
лишь недостаточная информи-
рованность вчерашних школь-
ников не позволяет многим сде-
лать правильный выбор.

Е. П. Воробьева: — Кажуща-
яся простота отпугивает ребят. 
Играет роль и сила традиции.

— Как вы относитесь к 
процессу математизации эко-
номики?

Е. П. Воробьева: — Он меня 
радует. Экономисты перестают 
работать вслепую, их интуи-
ция теперь подкреплена объ-
ективным аппаратом оценки 
ситуации прогнозирования 
и анализа. Выводы и расчеты 
приобретают необходимую 
точность. Электронно-вычисли-
тель ная машина — надежный 
помощник, избавляющий наш 
труд от монотонности. И если 

раньше экономист представ-
лялся сослуживцам виртуозом 
по игре в кости, обходящимся 
в своей деятельности добрыми 
старыми счетами, то сегодня 
наши выпускники за время уче-
бы приобретают навыки про-
граммирования и работы на 
ЭВМ третьего поколения.

В. А. Кирш: — Математика 
сегодня необходима экономисту 
ежедневно.

Внедрение автоматизирован-
ных систем управления диктует 
не только повышенные требо-
вания к деятельности каждого 
отдельного специалиста, но и 
нового разделения труда внутри 
специальности. По-видимому, 
часть из их должна создавать 
удобный, современный матема-
тический аппарат с учетом воз-
можностей ЭВМ, который бы 
широко использовался во всех 
строительно-монтажных орга-
низациях как единый. И этот 
процесс уже начался.

— Ваши пожелания кафе-
дре «Экономия и организация 
строительства» и ее нынеш-
ним студентам.

В. А. Кирш: — Мне хотелось, 
чтобы впереди у кафедры было 
еще много столь же прекрас-
ных выпусков, каким, по-моему, 
был наш, первый. А студентам 
хочется пожелать глубоких зна-
ний…

Е. П. Воробьева: — И оча-
рованности профессией. Хо-
телось бы видеть среди наших 
студентов как можно больше 
интересных людей с оригиналь-
ным мышлением и отличной 
математической подготовкой. 
Сотрудникам кафедры желаю 
успехов в научной и педагоги-
ческой деятельности.

Л. МИХАЛИНА,
инженер-экономист первого 

выпуска, наш корр.
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Пора зачисления… Радост-
ные, нетерпеливые рои перво-
курсников у дверей. Торже-
ственная значительность членов 
факультетских комиссий, воз-
главляемых деканами. Первые 
вопросы представителям ново-
го студенческого пополнения, 
дружеские рукопожатия, цве-
ты… Слегка уставшие после 
старательного заполнения раз-
личных анкет и карточек, пер-
вокурсники выходят из дверей 
именинниками. Отныне они — 
студенты политехнического ин-
ститута, с которым целых пять 
лет будут делить свои радости, 
заботы, волнения.

А пока — первое интервью, 
первые ответы на вопросы ре-
дакции. Наш собеседник — 
студент группы ИС-164 Виктор 
Ковалев.

— Памятный день лета?
— Первое августа навсегда 

останется в памяти. Именно с 
этого числа началась горячая 
пора вступительных экзаменов. 
Первый экзамен — физику — я 
сдавал 6 августа. И хотя до этого 
их было в моей жизни 12, шел с 
трепетом в сердце. Но когда сел 
за стол, понаблюдал, как беседу-
ют экзаменаторы — все тревол-
нения рассеялись. Не было ни 
одного абитуриента, которого 
бы «завалили». Оценки были 
объективными. И так на всех 
четырех экзаменах.

Самым трудным для меня (да 
и для большинства, наверное, 
тоже) было сочинение. Может, 
из-за того, что это последний, 
самый ответственный экзамен. 
С ним многие связывали надеж-
ды на более высокий балл.

Для одних пора экзаменов 
стала счастливой, для других — 
нет. Конкурс есть конкурс. Ведь 
в институт принимаются луч-
шие из лучших.

И вот закончились две на-
пряженных недели, вывешива-
ются списки «счастливчиков», а 
на следующий день начинается 
зачисление. Из 350 принятых 
сформированы группы первого 
курса. Об этом хочется сказать 
особо.

Это первый день, когда быв-
ший абитуриент окунается в 
студенческую жизнь. Сколько 
еще таких дней! Проходя че-
рез все «инстанции», я обратил 
внимание на доброжелательные 
понимающие лица девушек и 
юношей, помогающих препо-
давателям — ведь они сами в 
недалеком прошлом через это 
зачисление проходили. А по-
смотрели бы вы, с каким нетер-
пением ждали ребята объявле-
ния своей фамилии! Поистине 
незабываемо.

И вот самая торжествен-
ная минута. Подхожу к дека-
ну инженерно-строительного 
факультета Ю. В. Максимову и 
слышу:

— Поздравляю Вас с зачисле-
нием в студенты!

В сердце приятно закололо, 
голова немного закружилась. 
Я — студент! Прихожу в себя 
только в коридоре. Уверен — 
это поймет каждый зачислен-
ный.

— Почему ты выбрал спе-
циальность «Промышленное 
и гражданское строитель-
ство»?

— Это не случайно. На спе-
циальность ПГС мой выбор пал 
не только по совету друзей, ро-
дителей, учителей (хотя и пре-
стижность тоже сыграла свою 
роль). Большое значение в этом 
выборе имели кинофильмы, 
читал литературу, встречался 
с людьми, непосредственно со-
прикасающимися со строитель-
ством. Окончательное решение 
пришло в прошлом году, когда 
я со знакомым инженером по-
бывал на стройке. Он рассказал 
с тонкостях, нюансах строитель-
ства, о его сложности и буднич-
ности. Показал участки стройки, 
прокомментировал ход рабо-
ты.

Придя домой, я твердо ре-
шил — стану инженером-строи-
телем. Особое место в моей про-
фессии я отвожу строительству 
жилых домов, магазинов, школ, 
больниц и других подобных 
зданий, так как они доставляют 
людям огромную радость (при 

условии, что все будет сделано 
быстро, правильно, красиво). И 
если почувствую, что мой труд 
доставляет эту радость, буду 
счастлив.

— Расскажи теперь о своих 
увлечениях.

— В свободное от учебы вре-
мя я занимаюсь конькобежным 
спортом. Прежде всего при-
влекает красота, скорость, ро-
мантика (иногда в нейлоновом 
комбинезоне приходится тре-
нироваться в 20—30-градусный 
мороз). Многие неправильно 
считают, что конькобежцы толь-
ко катаются по льду. Во-первых, 
лед не все время года, летом ка-
таемся на роликовых коньках, 
бегаем, прыгаем, приседаем со 
штангой, играем в футбол, во-
лейбол, баскетбол — всего не 
перечислишь. Весной, чтобы 
продлить свой ледовый сезон, 
улетаем в Алма-Ату и трени-
руемся на всемирно известном 
катке «Медео». Осенью, чтобы 
пораньше начать кататься, уез-
жаем в Свердловск на искус-
ственную дорожку «Юность». 
В течение года ездим в разные 
города на соревнования. На 
сборах выпускаем стенгазету 
«Скороход». Наш неразлучный 
спутник — гитара, под которую 
все вместе поем. В спортивных 
лагерях участвуем в конкурсах 
художествен, ной самодеятель-
ности. В общем, скучать не при-
ходится.

Теперь, когда я стал студен-
том ЧПИ, естественно, перешел 
в спортивное общество «Буре-
вестник» и надеюсь принести 
пользу студенческой команде.

— Как представляешь пер-
вый год студенческой жиз-
ни?

— Впереди первый курс. 
Говорят, он самый трудный. 
И, если честно, немного страш-
новато из-за неопределенности: 
«как все сложится, пойдет хоро-
шо или какие-то предметы бу-
дут даваться с трудом?» Но как 
бы то ни было, ясно одно: каж-
дый первокурсник приложит 
все силы, старания для успеш-
ной учебы.

31 августа 1981
Знакомьтесь, первокурсник

Заглядывая в будущее
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По основным показателям 
учебно-методической работы 
инженерно-строительный фа-
культет занял первое место. 
Большая половина студентов за-
нимается только на «хорошо» и 
«отлично» — 51,87 %. Абсолют-
ная «успеваемость — 94,75 %. На 
«отлично» учатся 8 % студентов. 
Назначены на стипендию имени 
В. И. Ленина Людмила Кондра-
кова (ИС-406) — зам. секретаря 
бюро ВЛКСМ, Валентин Гам-
мель (ИС-407) — ответственный 
за работу НИРС бюро ВЛКСМ 
факультета, Людмила Ступак 
(ИС-413) получает стипендию 
имени Ленинского комсомола— 
комсорг, член бюро комитета 
ВЛКСМ.

Обратимся к итогам летней 
сессии. У студентов первого 
курса абсолютная успеваемость 
90,6 %, качественная — 32,75 %. 
По абсолютной успеваемости 
первокурсники на первом месте 
среди первых курсов института, 
по качественной — на третьем. 
Заставляет задуматься такое об-
стоятельство, что набор студен-
тов по проходному баллу у нас 
лучше, а качественная успевае-
мость ниже, чем на металлурги-
ческом (33,8 %), где проходной 
балл невысокий.

На втором курсе абсолютная 
успеваемость 89,53 %, качествен-
ная — 34,03 % (5-е место), у ме-
таллургов — 37,31 %. На третьем 
курсе абсолютная успеваемость 
98,92 % (3-е место), качествен-
ная — 63,78 % (первое место). 
На четвертом абсолютная успе-
ваемость 99,73 % (второе место), 
качественная — 78,87 % (первое). 
По качественной успеваемости 
за четвертым курсом вплотную 
идут АТ (73,54 %) и МТ (72,2 %). 
По первой сдаче 19 студентов 
имели неудовлетворитель -
ные оценки. Средний балл на 
факуль тете самый высокий — 
4,00.

Анализ результатов успе-
ваемости показал, что повыси-
лась абсолютная успеваемость 
на первом и четвертом кур-
сах, а качественная — на тре-
тьем. Лучшие группы: ИС-150, 
ИС-159, ИС-162, ИС-247, ИС-237, 
ИС-236, ИС-241, ИС-329, ИС-330. 
Группы ИС-402, ИС-415, ИС-416 

14 октября 1981

Больше внимания группе
сдали сессию без двоек.

Худшие группы: ИС-151, 
ИС-149, ИС-153, ИС-161, ИС-
234, ИС-235, ИС-244, ИС-239, 
ИС-319, ИС-325, ИС-352, ИС-401, 
ИС-409.

В коллективах, которые заня-
ли последние места, по 5—8 сту-
дентов не имели зачетов к на-
чалу сессии, не сдали вовремя 
курсовые проекты.

В прошлом году на четвертом 
курсе в порядке эксперимента 
группа (ИС-401) вся выполняла 
комплексный курсовой проект. 
Несмотря на отдельные недо-
статки в организации, опыт дал 
положительный результат — 
процент готовности каждого 
из разделов проекта был более 
высоким. Эксперимент распро-
страняется на все группы спе-
циальности «Промышленное и 
гражданское строительство». Ве-
дущим кафедрам архитектуры, 
металлических и деревянных 
конструкций, железобетонных 
конструкций, строительного 
производства, экономики и ор-
ганизации строительства сле-
дует обратить особое внимание 
на четкость проведения этого 
важного вида студенческой ра-
боты.

С переездом факультета на 
новое место появится возмож-
ность выделять на курсовое и 
дипломное проектирование 
аудитории, узаконенные рас-
писанием. Время летит быстро, 
поэтому пора сейчас подбирать 
литературу, готовить методиче-
ские пособия для выполнения 
курсовых проектов со второй 
половины семестра.

Говоря о резервах в улучше-
нии качества подготовки спе-
циалистов, следует обратить 
внимание на четвертый курс, где 
может быть больше отличников. 
Например, в группах ИС-407 и 
ИС-408 шесть студентов сдали 
все экзамены только на «отлич-
но» (кроме экономики).

Многие студенты коммуни-
сты совмещают хорошую учебу 
с большой общественной ра-
ботой: С. Латышев, А. Алейни-
ков, С. Меньшиков, В. Дудин, 
В. Агеев. А вот другая катего-
рия требует к себе присталь-
ного внимания. С. Шемонаев 

(ИС-242) из сессии в сессию не 
успевает. Находит массу при-
чин, чтобы не учиться. Комму-
нисты А. Обакшин (ИС-154), 
С. Титов (ИС-161), М. Васина 
(ИС-248) имели в сессию по 
одной неудовлетворительной 
оценке. Ю. Плотников (ИС-151) 
не сдавал еще ни разу экзамена 
по теоретической механике, а 
по истории КПСС имеет толь-
ко удовлетворительную оценку. 
Г. Злыгостев (ИС-237) сдал на 
тройку философию.

Показатели успеваемости 
могли быть выше, но мешают 
срывы в подготовке студентов 
и в организации предэкзаме-
национного периода. Вот при-
меры: в группе ИС-153 по тео-
ретической механике получено 
пять двоек, в группе 234—семь 
по сопротивлению материалов, 
столько же в группе 235 — по 
электротехнике, в ИС-244 — по 
сопротивлению материалов, в 
ИС-161 — по строительным ма-
териалам. Как получилось, что в 
группах ИС-234 и ИС-244 треть 
студентов не может освоить со-
промата, основополагающей 
фундаментальной дисциплины 
инженера-строителя? А мы го-
ворим о подготовке специали-
стов широкого профиля.

Большое поле деятельности 
должно быть предоставлено 
бюро ВЛКСМ факультетов (се-
кретарь канд. И. Золотарев). 
Члены бюро должны проявлять 
больше инициативы, воспиты-
вать у юношей и девушек вы-
сокую требовательность к себе, 
желание работать творчески. 
Устав комсомольца требует хо-
рошей учебы. Глубокий анализ 
причин, влияющих на качество 
знаний, участие в совершенство-
вании самостоятельной работы, 
улучшении условий труда, вы-
сокая пропаганда лучшего опы-
та, моральное и материальное 
стимулирование — далеко не 
полный перечень направлений 
деятельности бюро ВЛКСМ, 
профбюро и УВК.

Пропуски занятий составля-
ют 10,29 часа на студента в се-
местр (по институту — 9,31 часа), 
по посещаемости факультет за-
нимает пятое место. Мы уже не 
раз отмечали, что успеваемость 
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существенно зависит от работы 
прикрепленного преподавателя. 
Наши лучшие кураторы в силу 
большой занятости ослабили 
внимание к группе. Результаты 
сессии об этом напомнили.

Недостаточно работают при-
крепленные кафедры со сту-
дентами, которые пришли на 
факультет по условиям экспери-
мента и с отличными аттестата-
ми. Так, в этом году эти студенты 
имеют успеваемость 95,2 проц, 
и качество — 53,19 проц. Это 
больше среднего по институту 
(91 прот.) и (49 проц.), но нас не 
устраивает (на МТ качествен-
ная успеваемость 68,75 проц.). 
Коллектив кафедры строитель-
ных материалов (заведующий 
Б. Я. Трофимов, партгрупорг 
В. С. Малютин) должен найти 
такие формы работы, чтобы 
группы первого курса специ-

альности «Производство стро-
ительных конструкций» были 
лучшими. На эту специальность 
зачислено 28 абитуриентов с ди-
пломами с отличием и золоты-
ми медалями. До сего времени 
здесь было наименьшее количе-
ство отличников — в весеннюю 
сессию только три.

В подготовке специалистов 
участвуют десятки преподава-
телей, усилия которых должны 
объединяться, составляя строй-
ный и гармоничный ансамбль. 
Кто может объединить эти уси-
лия? На I и II курсах — педа-
гогические советы, на старших 
курсах — выпускающие кафе-
дры. Улучшение качества пре-
подавания во многом зависит 
от совершенствования средств 
обучения. Сейчас созданы и дей-
ствуют классы, оснащенные тех-
ническими средствами обучения 

на кафедре высшей математики 
№ 1, строительной механики, 
сопротивления материалов.

Высокий спрос с преподавате-
лей предполагает и более разно-
стороннюю заботу об условиях 
их труда. В связи с выделением 
новых площадей необходимо 
сегодня продумать и планомер-
но осуществлять оформление 
учебно-методических кабине-
тов, залов курсового проекти-
рования, специализированных 
аудиторий, закрепленных за 
кафедрами.

Задача деканата и кафедр — 
организовать работу так, чтобы 
затраченное время на уборку 
урожая не сказалось на подго-
товке специалистов.

Ю. МАКСИМОВ,
декан инженерно-

строительного факультета.

18 ноября 1981

Комиссар
Прошло уже четыре с лишним года с тех пор, как нас впервые 

назвали студентами. Студенческая жизнь многогранна, она откры-
вает большие возможности для приложения своих сил.

И только от тебя зависит, какими будут эти годы, чем запом-
нятся. Интересными, насыщенными были они для Людмилы Кон-
драковой, студентки группы ИС-506.

В ее зачетной книжке сплошные пятерки, с 1979 года она — Ле-
нинский стипендиат. Но не только за отличную учебу дается это 
почетное звание. Со второго курса Люда — член бюро ВЛКСМ ИС 
факультета, третий год заместитель секретаря бюро ВЛКСМ.

И не случайно Людмила может организовать любое дело, убе-
дить, увлечь за собой.

Особенно хорошо это знают бойцы ЛССО «Надежда», комис-
саром которого она была два года. В том, что наша «Надежда» — 
один из лучших в области линейных отрядов, что мы отлично по-
работали, дружно, интересно жили, немалая заслуга комиссара.

Несколько лет Люда является членом клуба самодеятельной 
песни. Своей любовью к песне она заражает всех, кто находится 
рядом. Недаром гитара и песня стали любимыми спутницами «На-
дежды», а нашу группу в колхозе называли «самой поющей».

У Люды много друзей, ее уважают за отзывчивость, готовность 
всегда прийти на помощь, требовательность к себе.

В апреле 1981 года Люда стала кандидатом в члены КПСС. Счи-
таю, она будет настоящим коммунистом.

И. ЖУКОВА, студентка группы ИС-506
НА СНИМКЕ: Л. Кондракова.
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Продолжая разговор, на-
чатый газетой о непрерывной 
математической подготовке, 
хочу высказать свое мнение об 
использовании математики в 
курсе строительной механи-
ки для студентов инженерно-
строительного факультета.

В предыдущих выступлениях 
на эту тему (доценты М. Реше-
тов, В. Заляпин) была высказана 
озабоченность тем, что некото-
рые специальные кафедры сами 
читают «свою специфическую 
математику» и не используют 
абстрактные математические 
структуры, известные студентам 
из курса высшей математики.

В процессе изучения строи-
тельной механики студенты 
сталкиваются с достаточно се-
рьезным математическим ап-
паратом. Наряду с обычной 
алгеброй и дифференциальны-
ми уравнениями в курсе строи-
тельной механики применяются 
матричное исчисление, матема-
тическое программирование на 
ЭВМ, известные студентам еще 
до начала изучения строитель-
ной механики. Какова должна 
быть степень математической 
абстракции при изложении 
материала? На какой уровень 
абстракции готовы сегодняш-
ние студенты в математическом 
описании явлений?

Думаю, что эти вопросы 
волнуют не только меня, но и 
других лекторов специальных 
и общетехнических кафедр.

В строительной механике, 
как правило, приходится иметь 
дело с большими массивами 
чисел и переменных, которые 
преобразуются сходным обра-
зом. Казалось бы, изложение 

материала необходимо ввести с 
применением матричных мето-
дов, когда большое количество 
формул и рассуждений можно 
заменить одной лаконичной и 
вместительной формулой в ма-
тричном представлении.

Взвесим преимущество такой 
абстракции. С одной стороны, 
приятная для глаз компактность 
записи, особенно полезная, если 
задача решается на ЭВМ. Но с 
другой — у матричных методов 
есть и минусы. В свое время ака-
демик Д. Н. Крылов, участвуя в 
споре о том, как преподавать 
теоретическую механику — в 
векторной или скалярной фор-
ме, напомнил слова Кельвина: 
«Векторы экономят мел, но рас-
ходуют мозги».

Действительно, студентам 
надо прикладывать значитель-
ное усилие, чтобы понять в 
матричном уравнении физиче-
скую сущность изучаемого явле-
ния. Студент, например, легко 
понимает физический смысл 
уравнений метода сил или пе-
ремещений, если они записаны 
не в матричной форме. А это 
уже серьезно, так как наша за-
дача — научить видеть физиче-
скую сущность процесса расчета 
конструкции, или, как говорят, 
научить «чувствовать конструк-
цию». С другой стороны, отказ 
от матричных методов равно-
силен отказу от использования 
ЭВМ в курсе строительной меха-
ники, без которых невозможно 
решать сколько-нибудь сложные 
статистически неопределимые 
системы.

Здесь возможно компромис-
сное решение. Основные поня-
тия, теорию излагать в такой 

форме, в которой бы студент 
извлек наибольшую информа-
цию о физической сущности 
явлений. И только после того, 
как материал понят и усвоен, 
переходить к векторам и матри-
цам. Может быть, со временем 
студентам сразу будет доступна 
более высокая ступень матема-
тической абстракции, но в на-
стоящее время убежден: пока 
изучающий строительную ме-
ханику не выстрадает каждую 
цифру расчета конструкции, 
а будет получать их ровными 
рядами из компьютера, труд-
но будет развить инженерную 
интуицию. С этих позиций 
разработаны и домашние зада-
ния по строительной механике. 
Сначала студенту предлагается 
несложная в математическом 
плане задача, на которой он 
вручную отрабатывает основ-
ные идеи методов расчета, а 
затем решает сложную задачу 
с применением ЭВМ и матрич-
ных методов. И тем не менее 
никакая «своя математика» не 
будет понята без той настоящей 
абстрагированной, которую чи-
тают наши уважаемые препо-
даватели кафедр математики 
и которые действительно за-
кладывают фундамент знаний, 
а (пусть не волнуется доцент 
В. Заляпин) не занимаются из-
лишеством. Именно погоней за 
физикой процессов и явлений 
можно объяснить стремление 
некоторых специальных кафедр 
читать «свою математику», даже 
иногда в ущерб строгости изло-
жения.

А. МЕЛЬЧАКОВ,
доцент кафедры строитель-

ной механики

16 декабря 1981
Продолжаем дискуссию о непрерывной математической подготовке

Не до излишеств
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16 декабря 1981
Лучшая группа

Дружной семьей

слуга треугольника: старосты 
Леонида Мансветова, профорга 
Александра Фомина, комсорга 
Марата Магадеева. Работа треу-
гольника помогла группе занять 
первое место по общественно-
политической практике. Этому 
способствовали и политинфор-
мации, проводимые Андреем 
Зелениным и Евгением Ершо-
вым. Надо сказать, что политин-
формации проходят очень инте-
ресно и собирают почти всех.

Первый учебный год не про-
шел даром. Второй раз работа 
в колхозе с первых дней пошла 
весело. Трудились с огромным 
желанием. Правда, не было с 
нами наших культорга и ком-
сорга, работали тогда в студен-
ческих строительных отрядах, 
но наш профорг Саша Фомин 

В сентябре прошлого года мы 
познакомились. Человека лучше 
всего познаешь в труде. Группа 
на картошке работала дружно. 
Староста, комсорг, профорг су-
мели организовать всех.

Через месяц из совхоза уез-
жал сплоченный коллектив.

И вот учебный год. Появи-
лась возможность узнать друг 
друга поближе. Общение не 
ограничивали учебой. Сдру-
житься помогла активная рабо-
та культорга Любы Сафроновой. 
Готовились к концерту художе-
ственной самодеятельности, хо-
дили в кино, просто собирались 
вместе.

Многим казалось стран -
ным, что по посещаемости 
группа — одна из лучших. Но 
ничего страшного нет. Это за-

сумел организовать дело так, что 
мы вышли победителями среди 
факультета по сбору урожая.

Конечно, порой приходилось 
туго, но отстающих не было. 
Каждый с утра брал установлен-
ную норму и вечером выполнял. 
Многие не понимали нашего 
усердия, но как ни странно — 
мы находили огромное удовлет-
ворение в работе. Каждый по-
нимал, что «Забота всех о благе 
каждого, забота каждого о благе 
всех» — это не просто слова, а 
руководство к действию.

Но вот наступил новый учеб-
ный год, а с ним пришли новые 
трудности, но мы верим, что 
девиз «Один — за всех, и все — 
за одного» на учебном фронте 
не утратит своей силы. А сила 
наша — в нашем единстве!

Л. ЕРМОЛАЕВА, ИС-254

— Год 1981-й будет, пожалуй. 
самым памятным. Судите сами: 
в самый канун уходящего года у 
меня родилась доченька. И кро-
ме основной работы на кафедре, 
прибавились большие заботы, 
связанные с появлением малень-
кого человечка.

Трудным был уходящий год, 
но и самым счастливым. Дочь 
сделала первый шаг, сказала 
впервые: «Мама»… Конечно, 
будут еще и бесконечные «по-
чему?», и разбитые коленки, но 
первые слова и первые шаги — 
первые!

А еще в 1981 году было много 
новых встреч со студентами. С 
новой прикрепленной группой 
первого курса — как препода-
вателя, читающего лекции и 
ведущего курсовое проектиро-
вание.

Люблю свою работу, люблю 
смотреть, как довольны бывают 
студенты, когда получается инте-
ресное, нестандартное, собствен-
ное решение, как постепенно 
вырисовывается полная картина 
того или иного проекта.

Т. КРАВЧЕНКО, ассистент 
кафедры архитектуры

31 декабря 1981
Предновогодние интервью

Самый родной подарок
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В педсовете второго курса 
ИС факультета — 12 препода-
вателей, направления работы 
разные, но все связаны с улуч-
шением обучения студентов. 
Мы попросили председателя 
педсовета доцента кафедры 
строительных материалов Нину 
Петровну Блювштейн рассказать 
о том, что успели сделать в про-
шлом году, поделиться планами 
и проблемами,

— Большое внимание мы 
уделяем проблемам межпред-
метных связей. На специаль-
ности «Промышленное и граж-
данское строительство» читается 
немало смежных дисциплин. 
Как исключить дублирование, 
какие темы сконцентрировать 
у определенного лектора, где 
усилить акценты? Это очень 
важные вопросы, которые мож-
но решить вместе. И решаем, 
обсуждаем, пишем рекоменда-
ции, потом контролируем, как 
они выполняются.

Вошло в традицию проведе-
ние ежемесячных расширенных 
заседаний педсовета, на которые 
приглашаем представителей 
деканата, педсоветов кафедр, 
преподавателей-предметников, 
кураторов. Время для подобных 
встреч выбираем острое: начало 
года, когда много задолжни-
ков, периоды между аттеста-
цией. Много материала дает 
знакомство с планами работы 
кураторов, корректировка их с 
планами деканата. В решениях 
педсовета мы записываем, на 
каких кафедрах следует усилить 
работу кураторов в общежитии, 
где требуют более детального 
изучения списки групп, какие 
второгодники влились и пр.

На каждое расширенное за-
седание представитель педсове-

6 января 1982
Продолжаем дискуссию о роли педсоветов

Ближе к куратору
та преподаватель-предметник 
приносит информацию с кафе-
дры о состоянии учебной дисци-
плины, ходе учебного процесса, 
усвоения теории. Куратор полу-
чает богатую пищу для размыш-
лений из «первых рук», узнает 
обо всех тонкостях организа-
ции учебного процесса, сроках 
проведения зачетов, отработок 
и т. д. Материалы педсоветов 
передаются в деканат, методи-
ческую комиссию факультета, 
диспетчерскую. Таким образом, 
можно оперативнее реагировать 
на любые отклонения от учеб-
ного графика, принимать дей-
ственные меры.

Дел у педсовета непочатый 
край, поэтому необходима бо-
лее тесная связь с методической 
комиссией, нужно ее руководя-
щее начало. Да и партийное 
бюро подчас интересуется на-
шей работой формально, огра-
ничиваясь заслушиванием, а не 
постоянным, действенным кон-
тролем. Не всегда тонко реаги-
руют на просьбу педсоветчиков 
заведующие кафедрами, отвле-
кая членов совета для другой 
работы и не предоставляя за-
мены. От этого, конечно, дело 
страдает. Внимательно отно-
сятся к заботам педсовета и его 
просьбам такие заведующие ка-
федрами, как проф. А. А. Оатул, 
А. А. Абаринов. Кураторы с ка-
федр ЖБК и металлических и 
деревянных конструкции всегда 
в курсе наших общих дел.

Особого внимания требует 
работа кураторов в общежитии. 
Обычно на кафедрах составля-
ются планы работы внеучебной, 
определяется тематика встреч со 
студентами, бесед по основным 
направлениям научной работы, 
привлечения в СПО. Однако в 

ряде коллективов не назначают 
конкретных ответственных за 
этот важный раздел воспита-
тельной работы, не отражают 
его в планах кураторов. Испра-
вить положение можно и с по-
мощью педсовета.

В газете поднимались вопро-
сы о создании единого педсо-
вета, без дифференциации по 
курсам. По-моему, разделение 
функций необходимо, оно по-
зволяет использовать индивиду-
альные формы воспитательной 
работы, повысить ее качество. 
Более того, необходима посто-
янная тесная связь всех педсове-
тов, преемственность в работе.

Отдача от деятельности пед-
совета первого курса проявится 
не сразу, на втором году обуче-
ния. Но если мы учтем слож-
ный период адаптации, потом 
будет гораздо легче. Особого 
внимания и четкости усилий 
предметников и кураторов тре-
бует работа с первокурсниками. 
В первом семестре второго курса 
тоже немало своих трудностей: 
ребята устают. Очень важно не 
упустить время и вовремя их 
«подстегнуть».

Я считаю, что педсоветы 
должны конкретизировать свои 
усилия по вполне определен-
ным, немногим, но очень важ-
ным направлениям, связанным 
с работой кураторов, кафедр 
и УВК. Пора организовать се-
минар председателей и членов 
педсоветов и выработать еди-
ную программу действия для 
всех факультетов, исключив все 
возможности дублирования 
усилий с различными обще-
ственными организациями.

Запись Л. БИТЕЕВОЙ
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17 февраля 1982

Называем лучших
Достойная встреча 60-летия образования 

СССР — новый этап в социалистическом сорев-
новании личного состава военной кафедры и сту-
дентов, преходящих военную подготовку. Сорев-
нование проходит под девизом: «Мирному труду 
советского народа — надежную защиту!».

Во взводах соревнуются за звание «Отличное 
отделение», «Отличный взвод».

64-я годовщина Советской Армии и Военно-
Морского Флота — важный рубеж в подведении 
итогов социалистического соревнования. Показа-
тели в учебе за первый семестр говорят о повы-
шении качества знаний.

Первое место в социалистическом сорев-
новании заняли слушатели цикла полковника 
Г. А. Дадерко. Лучшими методистами и передо-
виками социалистического соревнования при-
знаны офицеры В. А. Крюков, В. И. Степанов, 
П. И. Фролов, К. П. Черкашин. Среди взводов 
лидируют коллективы ПС-373, ПС-471, ИС-334; 
ИС-337, ДПА-361, ДПА-362.

Главное в «соревновании не останавливаться на 
достигнутом, равняться на передовых.

В. ПОГОДИН, подполковник

14 апреля 1982
За высокую культуру

Днем с огнем
Посмотрите вокруг, и непременно увидите во 

многих аудиториях и коридорах горящие лам-
почки. Это бесцельное потребление электроэнер-
гии, нужной многим предприятиям. Неужели 
у вас в квартире горит свет, когда солнце в зе-
ните?

А ведь только в одной аудитории до 10 лампо-
чек! И платит наш родной институт за ничем не 
оправданную трату электроэнергии. А ведь это 
наши общие деньги, которые могли бы пойти и в 
стипендиальный фонд, и на покупку нового обо-
рудования.

Пример бережного отношения к электроэнер-
гии должны показать комсомольцы. Каждый в 
состоянии повернуть выключатель и навести по-
рядок там, где проходят занятия. Будем настоя-
щими хозяевами!

А. ШЕФЕР, ИС-429

2 июня 1982
В лаборатории строительных 

машин. Учебный мастер И. А. 
Мазиков объясняет студентам 
гр. ИС-339 принцип работы од-
ноковшового экскаватора.

Фото И. Филонова.
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2 июня 1982
Этапы овладения специальностью. 

Консультацию по дипломному проек-
ту в гр. ИС-509-510 ведет доцент к. т. н. 
В. И. Пеккер (вверху). А. Очеретяный и 
Ю. Дучик, ИС-345, разработали лабора-
торную установку «Насосы и насосные 
станции». Идут экспериментальные ис-
следования кафедры ЖБК и сотрудников 
ПромНИИпроекта. На снимке внизу: ди-
пломник Ю. Попелло, учебный мастер 
В. Г. Масич и сотрудники института.

Фото И. Филонова
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Позади волнения и заботы. 
Передо мной лежит диплом 
инженера-экономиста. А путь 
к нему начался пять лет назад.

Тогда мы впервые собрались 
вместе и стали обладателями 
новых негнущихся студенческих 
билетов. Потом был огромный 
рюкзак и боязнь не найти свою 
группу в общем потоке уез-
жающих в колхоз, бесконечные 
рядки картошки и морковки, 
первые знакомства и притирки 
характеров.

И вот из этого картофель-
ного царства мы попали в цар-
ство науки. Бегали из корпуса 
в корпус, решали и списывали 
задачи, конспектировали сотни 
страниц, учили незнакомые сло-
ва. Что еще? Ходили друг к дру-
гу в гости, в кино, на концерты, 
встречали вместе праздники.

Не так-то просто выйти пер-
вокурснику к доске и начать объ-
яснять аудитории новую тему 
по высшей математике. Устра-
ивала нам такие испытания 
Н. П. Зибарева, человек стро-
гий и справедливый, которого 
мы уважали, и не обижались за 
бесконечные двойки и тройки.

Скучно сидеть на лекции, 
если не видишь в преподавателе 
человека, если его в тебе интере-
суют только знания по предмету 
и получаемая оценка. В памяти 
останутся те, которые сумели 
открыть тебе нечто большее, 
научили не просто самостоя-
тельно работать, мыслить. Они 

30 июня 1982
Твой путь к диплому

Оправдать звание инженера
преподавали человечность, рас-
сказывали, как нужно работать 
с людьми, учили корректному 
обращению — тому, что не за-
писано в программах высшей 
школы и что так необходимо 
в жизни. Даже если об этом 
не говорилось прямо, то своим 
поведением они уже воспиты-
вали. Такими преподавателя-
ми для меня стали А. К. Орлов, 
П. С, Мокшанцева, Н. Г. Ярцева, 
Е. И. Церехович, В. К. Квартов-
кин, В. М. Аксенов.

Была обычная студенческая 
жизнь. Сдавали зачеты и экза-
мены, потели над курсовыми, 
иногда убегали с лекций, езди-
ли в стройотряды, ссорились и 
мирились, находили новых дру-
зей и теряли старых, отмечали 
свадьбы и дни рождения детей.

И вот наступил день, к кото-
рому идешь пять лет. Длинный 
стол комиссии, цветы — все го-
тово для защиты. Неожиданно 
в голову приходит, что когда-то 
в этой аудитории был вычисли-
тельный зал. Мы набивали про-
граммы, и никто не знал, что 
здесь будет через два года. А те-
перь стоишь с указкой напере-
вес и чувствуешь себя солдатом 
у своего проекта, защищая его 
насмерть.

Выдержано последнее ис-
пытание. Хочется сказать слова 
благодарности руководителю 
Е. П. Воробьевой.

Много теплых напутствен-
ных слов услышали мы от сво-

их наставников, заведующего 
кафедрой доцента И. Г. Шепе-
лева. Остается поблагодарить 
за все то, чему они научили. 
Мы постараемся каждоднев-
ным трудом оправдать зва-
ние выпускника Челябинского 
политехниче ского.

Спускаюсь по лестнице и 
вдруг замечаю на третьем этаже 
столы приемной комиссии.

Символично: одни уходят, 
другие появляются, чтобы по-
вторить этот путь от получения 
студенческого билета до дипло-
ма инженера.

О. СУЛКОВСКАЯ, инженер
НА СНИМКЕ: О. Сулков-

ская.
Фото С. Мурзина

30 июня 1982
Геодезическая практика. 

Фото И. Филонова
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На четвертом курсе ИС фа-
культета студенты специально-
сти ПГС выполняют шесть кур-
совых проектов и две курсовые 
работы. Все они не были свя-
заны между собой. Параметры 
зданий (высоты, размеры проле-
тов, сетка колонн и т. п.), взятые 
за основу в одном проекте, не 
повторялись в других. Студенты 
были вынуждены тратить время 
на знакомство с новым зданием, 
его объемно-планировочным и 
конструктивным решением.

К то же время в некоторых 
проектах допускались темати-
ческие повторения (например: 
поперечный разрез в проекте 
по архитектуре и по конструк-
циям). Названные недостатки, 
сокращение учебного времени 
в осеннем семестре требовали 
реорганизации курсового про-
ектирования.

Чтобы упорядочить рабо-
ту студентов 4-го курса в 7-м и 
8-м семестрах ,сократить объем 
графических работ и воспитать у 
студентов целостное представле-
ние о процессе проектирования, 
профессор Ф. Л. Серебровский 
внес предложение организовать 
работу над комплексным курсо-
вым проектом, охватывающим 
все разделы. Предложение под-
держали решением совета ИС 
факультета в 1980 году.

К началу 1980—1981 уч. года 
группа преподавателей (доцен-
ты Е. И. Вайнштейн, Ю. Ф. Ку-
тин, Н. В. Юнусов, В. П. Чирков, 
ст. преподаватели М. И. Незна-
нова, А. В. Беспалов) подгото-

вили в качестве эксперимента 
задание на комплексный про-
ект для одной группы специ-
альности ПГС. В 1981—1982 уч. 
году такие задания получили 
все студенты специальности. 
Студентам предлагается спро-
ектировать одноэтажное про-
изводственное здание маши-
ностроительного предприятия 
и многоэтажное здание для 
административно-бытовых по-
мещений. Одна часть производ-
ственного здания выполняется в 
стальном каркасе, а другая в же-
лезобетонном. В проекте необ-
ходимо решить архитектурно-
строительную часть, рассчитать 
и сконструировать основные 
несущие и ограждающие кон-
струкции, разработать техноло-
гическую карту на производство 
монтажных работ и пр. По теме 
студент выполняет ту же рабо-
ту, что и в традиционном про-
ектировании, но делает это для 
двух производственно связанных 
зданий. Проект выполняется в 
последовательности разделов, 
определенной графиком курсо-
вого проектирования, установ-
ленным деканатом. Каждая ка-
федра в рамках установленного 
срока организует работу студен-
тов над комплексным проектом 
по соответствующему разделу, 
проводит четкий контроль, ин-
дивидуальные и групповые кон-
сультации.

Архитектурно-строительный 
раздел проекта после его выпол-
нения и зачетной проверки хра-
нится в течение года у студента 

30 июня 1982
Внимание вечернему и заочному обучению

Комплексный проект для вечерников
и сдается на кафедру после за-
вершения последнего раздела 
(экономики] вместе с заданием. 
Материал по другим разделам 
сдается на соответствующие ка-
федры после проверки готов-
ности.

Результаты работы над ком-
плексным проектом неодно-
кратно обсуждались на совете 
факультета. Опыт организации 
комплексного проектирования 
показал, что теперь все разделы 
проекта тематически объедине-
ны. Это позволяет представить в 
комплексе объем работ от эскиз-
ного замысла до конструктивно-
го его оформления и технологии 
возведения здания. Логическая 
последовательность и непре-
рывность построения разделов 
проекта позволяет частично 
сократить объем графического 
материала и расчетов, ускоряет 
адаптацию студентов при пере-
ходе от раздела к разделу, спо-
собствует формированию более 
целостного представления о це-
лях, задачах и методах проводи-
мой работы.

Теперь студенты более заин-
тересованы в выполнении зада-
ния и быстрее сдают проекты.

Обсужден вопрос о внедре-
нии комплексного проекта и 
на ИСВ факультете. По нашему 
мнению, целесообразно вне-
дрить комплексное проектиро-
вание и для заочников. Группа 
преподавателей — авторов за-
дания — готова работать в этом 
направлении.

В. ЧИРКОВ, доцент, к. т. н.
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5 января 1983
Зачет в группе ИС-183 

по начертательной геометрии 
принимает Т. К. Икрина.

Фото И. Филонова

26 января 1983

Еще одна высота
У пятикурсников — последний, самый важ-

ный — государственный экзамен по научному 
коммунизму, который помогает глубже узнать 
самого себя, окружающий мир, проверить свою 
убежденность и принципиальность.

Наверное, уверенней будут чувствовать себя 
на экзамене те, кому не в тягость и обществен-
ная работа. Трудно быть на 5-м курсе замести-
телем секретаря бюро ВЛКСМ и иметь в зачет-
ке одни пятерки. «Конечно, трудно, — говорит 
Лена Рыжая, студентка группы ИС-519, — но что 
бы вспоминала об институте, если бы не было 
дружной группы, бурной, стремительной фа-
культетской жизни, всех моих друзей».

Сергей Демаков — студент группы ИС-521 — 
успешно сдает сессию, так же успешно выступа-
ет хоккейная команда «Политехник», капитаном 
которой он является.

А каково первокурсникам, у которых первая 
сессия — зимняя. Сложно Марине Новиковой 
из 179 группы иметь пятерки, но гораздо слож-
ней преодолеть высоту над планкой и стать 
чемпионкой института, Марина пока на втором 
месте.

Сессия на финише, скоро будем подводить 
итоги всей нашей работы в семестре.

А. ПЕЛИПЕНКО,
секретарь бюро ВЛКСМ ИС факультета

2 февраля 1983
Трудное время сессии…

Фото И. Филонова
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2 февраля 1983
Экзамен по истории КПСс в группе ИСВ-244. С. Вишнякова получи-

ла оценку «хорошо». Фото И. Филонова

23 февраля 1983

Постигаем военные 
науки

<…>
В прошлом семестре мы 

успешно сдали все зачеты, мно-
гие получили благодарности за 
ведение общественной работы 
на кафедре и отличную уче-
бу. Это С. Титов, Р. Измайлов, 
Ю. Ногин и другие. Немало 
из нас служили в рядах Совет-
ской Армии, теперь углубляем 
знания по военной подготовке. 
Бывшие армейцы более серьез-
но относятся к занятиям, явля-
ются хорошими помощниками 
преподавателей. В ногу с отслу-
жившими идут и другие ребя-
та: О. Акаемов, Д. Меньшиков 
и др.

Ю. СТРИЖКОВ, ИС-360

4 марта 1983
8 Марта — Международный женский день

Нашим девушкам
По итогам сессии наша ИС-

177 группа заняла первое место. 
Это победа, заслуга парней и де-
вушек, успевших сдружиться за 
время работы и учебы.

Второй семестр, наряду с де-
ловой программой, предоставил 
нам возможность делать прият-
ные сюрпризы. В феврале силь-
ную половину группы поздрав-
ляли с Днем Советской Армии 
наши девочки. Конечно, все мы 
оценили их внимание, теплоту, 
остроумие. И вот в преддверии 
женского праздника наш муж-
ской совет тоже решил не уда-
рить в грязь лицом, рассказать 
о сокурсницах в газете.

В группе всего девять деву-
шек, и каждая по-своему непо-
вторима. Трудно представить, 
что мы осваиваем любимую 
специальность ПГС без деви-
чьих улыбок, забот и песен, без 

их повседневного участия. Раз-
ве прожить группе без веселой, 
энергичной Аллы Фахрутдино-
вой, готовой подбодрить, прий-
ти в любую минуту на помощь? 
Многим пошли на пользу ее 
консультации по таким труд-
ным предметам, как математи-
ка, физика, теоретическая меха-
ника.

Есть у нас две неразлучных 
Тани — Бушняк и Дресвянкина. 
Одна пришла в институт после 
школы, другая успела окончить 
монтажный техникум, очень до-
брый и обязательный человек. 
Обе отвечают за работу УВК 
группы, делают все, чтобы не 
было у нас отстающих. А разве 
каждому не захочется стать луч-
ше под лучистым, вниматель-
ным, не прощающим слабостей 
взглядом Светланы Гольденберг? 
Она находит время занимать-

ся журналистикой, работать в 
УВК курса, показывать пример 
в учебе и общественной работе. 
А что бы мы делали без Тани 
Куликовой, задающей тон на 
всех субботниках? Она участву-
ет во всех коллективных делах и 
начинаниях группы, никогда не 
опаздывает, являя собой при-
мер организованности, желания 
трудиться с комсомольским за-
дором.

Много хороших слов можно 
говорить о каждой из девяти. 
Юноши доблестной 177-й же-
лают милым сокурсницам не-
изменной душевной щедрости, 
дальнейших успехов в учебе и 
весеннего, праздничного настро-
ения. Пусть еще крепче станет 
наша дружба!

А. ПЛОТИЦЫН,
ИС-177, слушатель отделе-

ния журналистики ФОП
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Май… В это время у студен-
тов выпускных курсов в разгаре 
работа над дипломными про-
ектами. И мы, группа ИС-531, 
стали дипломниками. Почти 
у цели, к которой стремились 
пять лет: скоро станем дипло-
мированными специалистами.

Но близится и час расстава-
ния с друзьями, которых всегда 
будет потом не хватать, с пре-
подавателями, учившими нас 
и своему предмету, и жизни, со 
ставшим родным институтом. 
Только теперь стали понимать, 
что хочется еще учиться и учить-
ся. Сейчас мы дорожим каждой 
минутой, проведенной вместе в 
стенах института, ведь именно 
здесь мы и сдружились.

Как коллектив мы сложи-
лись не сразу, т. к. парни были 
все после армии, после рабфа-
ка, а девушки — со школьной 
скамьи. И сплотить всех было 
очень сложно. В первые месяцы 
учебы трудно пришлось наше-
му бессменному старосте Юрию 
Шевцову. Но затем, постепенно, 
из разрозненных групп родился 
сплоченный коллектив. Об этом 
говорят призовые места, кото-
рые на протяжении лет учебы 
мы занимали в конкурсах на 
лучшую группу факультета и 
института.

25 мая 1983
Слово о лучшей группе

Дипломники
Дружба наша многогранна. 

Она не заканчивалась за стена-
ми институтских аудиторий. 
Вспоминаем и веселые увле-
кательные походы, душой, ор-
ганизатором и вдохновителем 
которых был Женя Назарен-
ко; и групповой стройотряд в 
Каслях, организованный после 
первого курса комсоргом Галей 
Жарковой; и журнал о нашей 
жизни, редактором которого 
был Джамиль Магадеев. Были и 
жаркие, принципиальные спо-
ры на семинарских занятиях о 
смысле жизни, о доброте, поря-
дочности; огонек в общежитии 
с преподавателями кафедры; 
дежурства, активное участие в 
субботниках, отмеченное гра-
мотами факультета. Есть в на-
шей группе и такая традиция: 
поздравлять студентов с памят-
ными датами в их жизни.

Шло время. Девочки станови-
лись женами, потом матерями. 
И трудные их обязанности раз-
деляла группа. Сейчас в груп-
пе 6 детей. А их мамы и папы 
успешно работают над дипло-
мом.

Каждый в нашей группе 
имел комсомольское поручение. 
Многие активно работали на 
уровне факультета и института. 

Это С. Мальковская, Г. Яхлако-
ва — члены бюро ВЛКСМ фа-
культета; О. Зыкова — староста 
институтского академического 
хора; Л. Карташова — член 
КСП; О. Логачева, Ю. Швецов — 
члены профбюро факультета; 
Е. Назаренко, Е. Сало — члены 
комиссий профкома института; 
С. Назарова, З. Вафина, Н. Пал-
кина — члены шефского секто-
ра факультета. Многие студенты 
занимались в спортивных секци-
ях, посещали ФОП. До сих пор 
помнят нашу группу как самую 
активную и многочисленную в 
школе молодого лектора.

Хочется сказать большое спа-
сибо нашим преподавателям. 
Всегда будем вспоминать яркие, 
интересные лекции профессора 
А. К. Орлова, З. А. Лазченко, се-
минарские занятия М.  С. Дер-
гач, коллоквиумы Э. А. Горш-
ковой, Г. И. Козиной, лекции 
В.  М. Аксенова, Е. И. Церехови-
ча и многих других. Через всю 
жизнь пронесем самые теплые 
воспоминания о нашей группе, 
институте, преподавателях. Сту-
денческие годы останутся самы-
ми лучшими.

О. ЛОГАЧЕВА, ИС-531
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25 мая 1983
К 165-летию со дня рождения К. Маркса

Его стихией была борьба
5 мая исполнилось 165 лет 

со дня рождения основополож-
ника научного коммунизма К. 
Маркса. На факультетах прохо-
дят конференции, посвященные 
жизни и подвигу гениального 
мыслителя и удивительного че-
ловека, который не только для 
своих современников, но и для 
живущих сейчас является про-
образом человека будущего.

Такая конференция прошла 
и у четверокурсников ИС фа-
культета. С сообщениями вы-
ступили студенты В. Аввакумов, 
О. Гнездилов, М. Лузина (ИС-433), 
В. Касьянов, О. Косарев (ИС-435), 
И. Дорохова (ИС-446), О. Лапина, 
Т. Кромская (ИС-446), С. Рубанова 
(ИС-443), Е Кудряшова (ИС-444). 
Темы разнообразные: «К. Маркс 
— теоретик научного коммуниз-
ма», К. Маркс, Ф. Энгельс об уро-
ках Парижской коммуны», «К. 
Маркс в воспоминаниях совре-
менников», «К. Маркс и револю-
циоиная Россия», «Как работал 
Маркс», «Идеал великой друж-
бы», «Маркс в кругу семьи».

Студенты Е. Войнатовская 
и В. Евченко (ИС-433) подгото-
вили газету, эпиграфом к ко-
торой взяты прекрасные слова 
Ф. Энгельса: «Маркс был пре-

жде всего революционер… Его 
стихией была борьба. И он бо-
ролся с такой страстью, с таким 
упорством, с таким успехом, как 
борются немногие».

Выступления студентов, по-
мещенные в газете воспомина-
ния современников о К. Марк-
се, отрывки из сочинения юного 
Маркса на выпускном экзамене 
в гимназии, его знаменитая «Ис-
поведь» воссоздают обаятель-
ный образ гениального ученого 
и человека. «Маркс представлял 
из себя тип человека, сложенно-
го из энергии, воли и несокру-
шимого убеждения»… — от-
мечал  русский литератор 
П. В. Анненков.

Отвечая на вопросы своео-
бразной семейной анкеты, Маркс 
говорил, что в людях он больше 
всего ценит простоту. Только с 
борьбой он связывал представле-
ние о счастье. На вопрос: «Ваше 
любимое изречение» он отвечал 
словами римского драматурга 
Теренц и я: «Ничто человеческое 
мне не чуждо».

«Главным руководителем, ко-
торый должен нас направлять 
при выборе профессии, — писал 
16-летний Маркс в сочинении на 
выпускном экзамене,— является 

благо человечества, наше соб-
ственное совершенствование… 
Если мы избрали профессию, 
в рамках которой больше все-
го можем трудиться для блага 
человечества, то мы не согнем-
ся под ее бременем, потому что 
оно — жертва во имя всех; тогда 
мы испытаем не жалкую, огра-
ниченную радость, а наше сча-
стье будет принадлежать мил-
лионам…»

С интересом слушали ребя-
та стихи юного Маркса, про-
никнутые страстным призывом 
к борьбе за жизнь, достойную 
человека:

Так давайте в многотрудный
И в далекий путь пойдем,
Чтоб не жить нам жизнью

скудной
В прозябании пустом.
Под ярмом постыдной лени
Не влачить нам жалкий век,
В дерзновенье и стремленье
Полновластен человек!

Мнение всех присутствую-
щих было единодушным: надо 
чаще организовывать подобные 
мероприятия.
А. БУЛАТОВА, Л. ФЕСЕНКО, 

ассистенты кафедры научно-
го коммунизма

8 июня 1983

Выходим в «пятерках»
Наша группа — ИС-358 сда-

ет шестую сессию. Сессия… Это' 
слово уже не внушает прежний 
страх. Мы не трепещем, беря 
билет, не бледнеем, услышав 
вопрос экзаменатора.

Самое приятное, когда зна-
ешь материал и имеешь дело с 
предметами, близкими специ-
альности., Первым мы сдавали 
экзамен по архитектуре. Нет, 
не говорили о стилях и направ-
лениях в строительстве разных 
эпох. Мы ведь — не архитек-
торы. Занимаемся вопросами 
теплогазоснабжения и венти-
ляции. Для нас важнее, какова 
конструкция здания, как распо-
ложены плиты и из чего состоит 
фундамент. Об этом мы и бесе-
довали перед дверью 512-й ау-
дитории, ожидая своей очереди. 

Через полчаса стали выходить 
Тамара Савенко, Света Чирко-
ва — обе с пятерками. Потом 
появилась Лариса Ефимова.

— Ну, как?
— Сейчас посмотрю… «От-

лично»!
— А как она спрашивает?
«Она» — преподаватель ка-

федры архитектуры Вера Серге-
евна Шляпникова — вела экза-
мен спокойно, живо и строго.

Прекрасно, без троек сдали 
мы экзамен по отопительным 
системам. Может, вы живете в 
доме с панельным отоплением 
и не знаете, что этот вид отопле-
ния широко внедряется в нашем 
городе благодаря работе специ-
алистов Челябгражданпроекта и 
нашей кафедры ТГСиВ под ру-
ководством профессора Вадима 

Петровича Туркина. Ему-то мы 
и сдавали экзамен.

Я видела, как он подошел к 
Нелли Ейбог и спросил, все ли 
ясно в вопросах. Ей, видимо, 
было ясно все, т. к. ушла с пя-
теркой. Спокойный и друже-
ский тон экзаменатора помогает 
чувствовать себя не экзаменую-
щимся студентом, а коллегой. 
Может, преподаватель так уве-
рен в нас? Действительно, как 
можем не знать системы, если 
добрую половину семестра де-
лали курсовой по этой теме. 
А проект Светланы Васютиной 
признан лучшим на конкурсе.

Группе предстоит еще три 
серьезных экзамена. Желаю 
всем успешного финиша!

Е. СМОЛИНА, ИС-358
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Лекции по научному ком-
мунизму завершают вузовскую 
программу изучения обществен-
ных наук. Теперь, готовясь к за-
щите дипломных проектов, мы 
с сожалением признаемся, что 
этому предмету могли бы уде-
лить большее внимание. Ведь 
на производстве именно от нас, 
завтрашних выпускников, будут 
ждать обстоятельных ответов 
по актуальным проблемам со-
временности. Сможем ли дока-
зать свою точку зрения, помочь 
разобраться в явлениях, проис-
ходящих в мире?

А мы и лекции порой про-
пускали, и на семинарах отси-
живались. Нужно обладать не-
утомимой энергией, огромной 
любовью к своему делу, чтобы 
не терять надежду и расшеве-
лить нас.

Каждую неделю приходил 
проводить занятия Сергей Алек-

сандрович Тимошенко и сталки-
вался со стеной неподготовлен-
ности. Но он все-таки разбил 
эту стену. Хотя и поздно, но мы 
спохватились, и к последним 
семинарам готовились основа-
тельно. Интересные и близкие 
жизненные темы — перерас-
тание социализма в коммуни-
стическое общество, проблемы 
семьи и брака, идеологическая 
борьба в современном мире. На 
этих занятиях были удовлетво-
рены и собой, и своими знания-
ми.

Проверкой их стали госэкза-
мены, которые мы уже сдали. 
Казалось, привыкли- к сессии 
за 5 лет учебы, но этот, госу-
дарственный, вызвал особое 
волнение. Последний, самый 
ответственный! И комиссия со-
лидная, незнакомые люди. Тут 
важно не оробеть, сосредото-

8 июня 1983

Расшевелили, увлекли
читься. Комиссия старалась соз-
дать непринужденную обстанов-
ку. От вечая, мы не чувствовали 
страха.

Сессия сближает, волнуемся 
друг за друга. Но вот все волне-
ния позади. Стоим перед ко-
миссией — тихо и торжествен-
но. С. А. Тимошенко объявляет: 
«Товарищи! Поздравляем вас с 
успешной сдачей государствен-
ного экзамена по научному ком-
мунизму!»… А потом называет 
оценки: пятерки получили сту-
денты: Е. Анисимова, А. Григо-
рьев, Г. Казанцева, В. Кожухов, 
остальные — четверки, и только 
двое— «удовлетворительно».

Мы довольны результата-
ми и горды тем, что достойно 
завершаем свой студенческий 
путь, совсем скоро — самое от-
ветственное дело — защита ди-
пломных проектов.

А. АКУЛИНИНА, Г. КАЗАН-
ЦЕВА, О. ФИЛИМОНЕНКО, 

ИС-524

15 июня 1983
Твой путь к диплому

Строго и благожелательно
Полным ходом идут защи-

ты дипломных проектов на ИС 
факультете. В Государственной 
экзаменационной комиссии 
№ 1 защищаются студенты спе-
циальности «Металлические и 
деревянные конструкции». Ав-
торитетная комиссия (два про-
фессора, пять доцентов, два за-
служенных строителя РСФСР) 
под руководством управляю-
щего Челябинским отделением 
ЦНИИПроектстальконструкция 
Л. А. Губина строго, но вместе с 
тем благожелательно слушает и 
оценивает представленные про-
екты.

На заседаниях ГЭК царит 
творческая и приподнятая об-
становка: подводим итоги боль-
шого труда авторов дипломных 
работ и их руководителей. Об 
этом говорят и первые резуль-
таты работы комиссии. Из 26 за-
щитивших проекты 4 получили 
дипломы инженеров-строителей 
с отличием: это И. Сидоров, 
О. Кузьмина, М. Мирский, 
Г. Ладовский, все из группы ИС-

518. Проекты 19 студентов полу-
чили отличные оценки. 25 ди-
пломников при выполнении 
своих работ использовали ЭВМ, 
причем 11 из них — ЭВМ-ЕС. 
16 проектов рекомендованы на 
конкурс, столько же — различ-
ным организациям: проектным 
институтам, заводам, строитель-
ным трестам — для внедрения в 
производство.

Особо хотелось бы отме-
тить ряд работ. Дипломники 
И. В. Сидоров, Ю. И. Ежов и 
А. Р. Шмидт (ИС-518) выполни-
ли проект на тему «Технология 
изготовления опор для глубо-
ководного бурения на нефть и 
газ». В целом глубоководное бу-
рение — совершенно новая тех-
ническая и экономическая про-
блема, обещающая существенно 
расширить энергетические ре-
сурсы страны. Изготовление 
опор является частью этой про-
блемы, требует предваритель-
ных разработок и строительства 
новых заводов. Группа студентов 
исследовала в течение ряда лет 

технологические свойства спе-
циальных сталей, разработала 
технологические процессы их 
обработки, обосновала необ-
ходимое технологическое обо-
рудование. Экспериментальная 
часть исследований проведена 
на заводе металлоконструкций. 
Результаты переданы в голов-
ной институт по проектирова-
нию опор.

Дипломники С. А. Мазный и 
О. Г. Зафириади (ИС-521) разра-
ботали новый вид гофрирован-
ных труб из стеклопластика и 
методику их расчета. Осуще-
ствили опытное изготовление 
труб в лаборатории кафедры. 
Внедрение оболочек обещает 
существенную экономию ме-
талла в вентиляционных газо-
проводах.

И еще об одном проекте — 
дипломников М. Н. Мирского и 
Г. И. Ладовского (ИС-518). Они 
развили идею применения в 
строительстве предварительно-
го напряжения балок методом 
нагрева части их элементов в 
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процессе сборки и сварки. Раз-
работана теория, Технология 
изготовления, и проведены экс-
перименты по проверке несу-
щей способности таких балок. 
Внедрение балок в производство 
позволит снизить расход метал-
ла на подобные конструкции на 
15—20 процентов.

Успех дипломников по за-
слугам разделяют их руководи-
тели — Р. Г. Губайдулин, В. М. 
Асташкин и Е. И. Вайнштейн. 
Эта преподаватели не только 
имеют высокую квалификацию, 
но и умеют увлечь студентов и 
организовать на решение инте-
ресных и важных проблем.

Завершившийся этап рабо-
ты ГЭК дает основание сделать 
вывод — отряд строителей по-
полнится в этом году квалифи-
цированными инженерами.

А. АБАРИНОВ,
член ГЭК № 1, инженерно-
строительного факультета, 

профессор

15 июня 1983
Отлично сдала экзамен по курсу «Минеральные 

вяжущие вещества» Т. Филатова, ИС-356.
Фото И. Филонова

15 июня 1983
Хорошие и отличные оценки в зачетках студенток группы ИС-356.

Фото И. Филонова
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15 июня 1983
Наши юбиляры

Его след на земле
Говорят, везучих людей на 

земле не очень много. А вот нам 
в жизни, безусловно, повезло. 
Посчастливилось стать учени-
ками крупного инженера, боль-
шого ученого и замечательного 
педагога.

Его след на земле весомо во-
площен в корпусах цехов, гран-
диозных сооружениях, уникаль-
ных конструкциях. Фамилия 
А. А. Абаринова и сегодня — в 
чертежах завода металлокон-
струкций, по которым в суровые 
военные годы строились многие 
из уральских предприятий, а 
сейчас идет их реконструкция.

Его книги всегда у нас под 
рукой. Андрея Андреевича 
часто можно видеть на сим-
позиумах, семинарах, конфе-
ренциях, среди членов техни-
ческого совета Челябинского 
отделения ЦНИИПроект сталь-
кон струкция, где он щедро де-
лится своим опытом. Профес-

сор А. А. Абаринов — учитель, 
воспитавший влюбленных в свое 
дело инженеров из сотен маль-
чиков и девочек, пришедших 
на инженерно-строительный 
факультет по призванию, ино-
гда — «за компанию», а порой и 
из необъяснимой прихоти дет-
ского романтизма.

Приходя в ЧПИ несмыш-
ленышами-абитуриентами, мы 
с первых дней чувствовали при-
стальное, но ненавязчивое вни-
мание преподавателей выпуска-
ющей кафедры «Металлические 
и деревянные конструкции», 
которой долгие годы руководил 
А. А. Абаринов.

Доброжелательность, умение 
видеть в неопытном студенте 
завтрашнего коллегу — самые 
характерные черты коллектива 
кафедры МиДК.

Мы благодарны Андрею Ан-
дреевичу за те знания, которые 
он дал нам, за его отзывчивость, 

великую любовь к своему делу, 
педагогический талант.

Поздравляем Учителя с 
70-летием, желаем здоровья на 
долгие, долгие годы.

Инженеры Челябинского 
отделения ЦНИИПроект-

стальконструкция — выпускни-
ки кафедры МиДК

На снимке: А. А. Абаринов

Студенты бывают разные, как 
и преподаватели. Но приходит 
сессия и, несмотря ни на какие 
законы несовместимости или, 
наоборот, взаимного тяготения, 
остаются один на один.

Студенту труднее всего, ко-
нечно, в первую сессию. Он 
строит свои мечты лишь на сво-
их еще не проверенных знани-
ях, поверхностных личных на-
блюдениях или опыте старших 
товарищей. Каждый препода-
ватель — прежде всего человек, 
а каждый человек — загадка, 
ребус. Одного можно разгадать 
сразу, с другим сложнее.

Но вот позади первая сессия, 
и первый курс подходит к кон-
цу. Еще одно испытание, еще 
одна ступень на пути к заветной 
мечте. Да, вторая сессия-дело не 
менее сложное, чем первая. Но 
утешаешь себя мыслью о том, 
что о преподавателе знаешь, 
если не все, то многое. Знаешь 
даже, что лучше надеть, строгий 
парадный костюм (если препо-
даватель — мужчина «пожилого 

возраста», а тем более — исто-
рик) или нарядное платье (если 
сдаешь экзамен женщине лю-
бого возраста). И пусть говорят, 
что ставят оценку лишь за зна-
ния. Давайте оставим студенту 
надежду на то, что в этом деле 
немаловажную роль сыграет и 
внешний вид, и поведение, — 
все, что входит в сложную систе-
му духовного облика человека.

Несмотря на предэкзамена-
ционное напряжение, можно 
заметить, что к цветам препо-
даватели тоже относятся по-
разному. Есть и такие, что гово-
рят: «Зря стараетесь». И мысли 
не допускают, что цветы (тем 
более подаренные всей груп-
пой) могут играть совсем иную 
роль, нежели как меры задабри-
вания. Многие, наверное, сейчас 
скажут: «Знаем мы вас, студен-
тов. Уж не хотите ли убедить 
в том, что цветы дарят, чтобы 
доставить приятное преподава-
телю?» Да, именно этого мы и 
хотим. Нам хочется, чтобы каж-
дый преподаватель, принимая 

цветы, просто улыбнулся, это не 
запрещено да. же на экзаменах. 
А когда заключен такой неглас-
ный пакт взаимного уважения, 
можно со спокойной душой 
сдавать.

Итак, вторая сессия. Вторая 
она для тех, кто уверен в знани-
ях, над получением и усвоением 
которых плодотворно трудился 
в течение всего семестра. Для 
них сессия — это еще одно под-
тверждение известной поговор-
ки «Тяжело в учении — легко в 
бою». А для тех, кто претворяет 
в жизнь иную поговорку (в со-
временной обработке) «Терпи, 
студент, — инженером будешь», 
это только еще вторая сессия. 
Таким не позавидуешь.

Но кто каким станет инже-
нером, покажет время. А пока 
вторая сессия для первокурсни-
ков еще в полном разгаре. По-
желаем им видеть больше улы-
бок преподавателей и, конечно, 
успешно сдать все экзамены.

Е. ВОЛЬФ, ИС-186, 
наш корр.

15 июня 1983
Сессия и первокурсник

Один на один
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Твой первый полёт 
(размышления после 

экзаменов)
Окончен выпускной бал. Сда-

ны последние школьные экзаме-
ны. По-луоперившийся птенец 
выбирается из родительского 
гнезда.

Ты приехал в большой город, 
чтобы поступить в институт. Ла-
вина новой информации, столь-
ко встреч! Думаешь: закупорюсь 
в комнате и буду учить. Прохо-
дит день, другой. Смотришь, на-
рядные соседи по общежитию 
идут на дискотеку. А чем я не 
заслужил небольшой отдых? 
И моментально забываешь обо 
всем на свете. Чудесно провел 
вечер, потанцевал, послушал 
хорошую музыку.

Назавтра — новые соблазны: 
рядом в кинотеатре замечатель-
ная комедия, друзья предложи-
ли пойти на озеро… А сколько 
вокруг интересного! И стрем-
ление к неизведанному берет 
верх над всеми клятвами и обе-
щаниями.

И вдруг оказывается, что зав-
тра (уже!) экзамен, а ты… В су-
матохе хватаешься то за одно, то 
за другое. Оценка гораздо ниже, 
чем можно было получить, если 
бы… Все дело в этом «если»…

Только тогда понимаешь: 
от тебя самого зависит, продол-
жится ли твой полет из роди-
тельского дома, будут ли кры-
лья так же сильны, как в самом 
начале?

Н. ДОЛЖЕНКО, ИС-105

Пока — не страшно
Экзамен — всегда поворот, 

иногда не очень крутой, но 
всегда несущий изменения в 
нашу жизнь. Первые экзамены 
в школе. Бессонные ночи, прове-
денные над учебниками, белые 
фар. тучки одноклассниц, пер-
вые летние цветы…

Но испытания не кончились. 
«Институт» — таинственное и 
заманчивое слово. За ним — не 
менее интригующее: «высшее 
образование». Несмотря на са-
мый высокий конкурс, выбира-
ешь специальность, о которой 
мечтал много лет. А сколько на-
слушался о вступительных экза-
менах! Все дают мудрые советы 
о том, что надеть, что взять с со-
бой, чтобы быть более уверен-
ным. А в душе все-таки теплится 
надежда, внутренний, немного 
самоуверенный голос говорит: 
«Не можешь не поступить!»

Зато, когда приходит день 
первого экзамена, всю самоуве-
ренность как рукой снимает. 
Вот и двери аудитории, ком-
наты, похожей на класс. Билет. 
Кажется, что в этот миг все в 
мире приостанавливается в не-
терпении… Как мало нужно 
для счастья. С улыбкой берешь 
лист бумаги и начинаешь стро-
чить формулы, определения, 
выученные под сонное сопение 
соседей.

Потом смешно вспоминать 
утренние опасения. Но впереди 
еще три экзамена. Опять днев-
ные заботы, бессонные ночи с 
учебником в руках, опять вол-
нения и страхи. Когда все сда-
но, новые проблемы: какой про-

ходной балл? На всякий случай 
прикидываешь, чем заняться, 
если не пройдешь по конкурсу.

Но вот радостным аккордом, 
завершающим все волнения, — 
зачислен! И все… Впереди — 
студенческая жизнь!

И. ДОНСКОВА, ИС-105

Счастливый, 
дождливый

С самого утра мы были не 
то, чтобы взволнованы, а как-то 
странно оживлены, обеспокое-
ны, сердце то тревожно билось, 
то замирало…

И вот аудитория, где будет 
проходить зачисление в группу 
экономистов. Желающих полу-
чить эту специальность слиш-
ком много, чтобы быть твердо 
уверенными: сегодня станем 
студентами. Аудитория с устра-
шающей быстротой заполня-
лась, скоро негде было сесть.

Волнение и слухи о про-
ходном балле передавались от 
одного к другому, как электри-
ческий разряд.

В дверях появились ректор и 
декан. Аудитория замерла: сей-
час будет провозглашен про-
ходной балл, решится судьба 
многих. Вот рука декана мед-
ленно вывела заветные цифры: 
на ИС-20.

И сразу оживление, веселый 
говор, заблестевшие глаза, но 
рядом — и огорченные, чьи-то 
рухнувшие надежды…

Весь день лил дождь, но для 
нас это был счастливейший 
день лета, и казалось, что при-
рода плачет вместе с нами от 
счастья.

О. КОНДРАТЬЕВА

31 августа 1983
Слово первокурснику

Ритуал посвящения в студенты… Таким видит 
его художник Б. Эренбург
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31 августа 1983

Первая практика 
«Вузовца»

Трудовой семестр студенты 
1-го курса ИС факультета на-
чали на институтских строй-
ках. Первая практика будущих 
строителей — это возможность 
глубже вникнуть в суть произ-
водства, осмыслить важность и 
трудность будущей профессии.

Июль. Общее собрание го-
родского студенческого отряда 
«Вузовец». Нас призвали выпол-
нить задания первой технологи-
ческой практики, представили 
руководителей будущей брига-
ды.

Трудились пять дней в не-
делю, по субботам и воскресе-
ньям выезжали на базу отдыха. 
Да, дни были жаркие, старались 
успеть всюду: помочь подшеф-
ному совхозу, провести дни 
ударного труда, смотр агит-
бригад, прочитать лекции по 
общественно-политической 
практика, взять шефство над 
школой-интернатом…

Первая практика многому 
научила. Мы справились с глав-
ной задачей и помогли при-
близить день ввода в действие 
огромного книгохранилища 
институтской библиотеки, ко-
торое вместит миллион томов, 
и читального зала на 900 мест. 
А на следующий год окажутся 
весьма кстати квалифицирован-
ные рабочие-студенты на строи-
тельстве учебного корпуса кафе-
дры физвоспитания.

Н. ГОРЮНОВА, ИС-285

5 октября 1983
С октября начинаются занятия по военной подготовке. Пройдет 

время, и новички станут выпускниками военной кафедры, получат 
звание офицера как эти студенты ИС факультета.

Фото И. Филонова

12 октября 1983
Идут занятия. Второкурсники — вечерники инженерно-

строительного факультета. Фото И. Филонова
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Учебно-научно-производ-
ствен ное объединение «Строи-
тель» создано в 1981 году. Сюда 
вошли Главюжуралстрой, Мин-
тяжстрой СССР, Челябинский 
промстройНИИпроект, Челя-
бинскгражданпроект, институт 
Гипростанок и наш институт.

По плану на 1982 год 50 сту-
дентов разработали 148 диплом-
ных проектов по реальным те-
мам, в которых заинтересованы 
предприятия, входящие в объе-
динение.

Как поставлена работа с ди-
пломниками на кафедрах? На 
ЖБК из 78 реальных проектов, 
рекомендованных к внедрению, 
20 выполнялись по темам для 
Главюжуралстроя. Дипломные 
работы «Расчет и проектиро-
вание фрагмента 2-слойного 
аэродромного покрытия с 
применением высокопрочного 
бетона», «…Несущая способ-
ность ферм из высокопрочного 
бетона…», «Проектирование 
монолитного перекрытия с ар-

16 ноября 1983

Дипломники и УНПО «СТРОИТЕЛЬ»
матурой из профнастила…» 
вошли в научно-технический 
отчет. А проект «Исследование 
сборно-монолитных отдельно 
стоящих фундаментов…» пред-
ставлен на конкурс студенческих 
работ.

Кафедра строительных ма-
териалов. Из 63 реальных про-
ектов 58 рекомендовано к вне-
дрению. В шести дипломных 
проектах разрабатывались 
вопросы совершенствования 
технологии изготовления же-
лезобетонных конструкций 
для Челябинскгражданстроя. 
Улучшению технологии изго-
товления сантехкабин, колонн, 
ригелей, покрытий и стеновых 
панелей и реконструкции цеха 
ЖБК посвящено 11 проектов.

29 исследовательских ди-
пломных работ связано с вопро-
сами оптимизации технологии 
силикатных покрытий и глазу-
рей, получения морозостойких 
бетонов и новых вяжущих. Все 
они рекомендованы к внедре-

нию на предприятиях Главюж-
уралстроя и других строитель-
ных организаций.

Кафедру строительного про-
изводства связывают тесные узы 
содружества с предприятиями 
объединения «Строитель», ди-
пломники помогали в прора-
ботке вопросов сравнения кон-
струкций, методов монтажа 
фундаментов реконструкции 
цехов, технологии зимнего бе-
тонирования и др.

На кафедре экономики и ор-
ганизации строительного про-
изводства все 42 проекта вы-
звали интерес у предприятий 
объединения и города, 26 дела-
лись по заданиям строительных 
организаций.

Немало реальных проектов 
защищено и на других кафе-
драх. Сейчас дело за внедрени-
ем полученных результатов в 
производство.

Г. ТРЕГУЛОВ,
зам. декана ИС факультета 

по научной работе

Когда я 20 лет назад появи-
лась на свет, на месте нынешне-
го северо-западного района пу-
стело широкое поле. Где-то на 
окраине примостился учебный 
аэродром, куда в былые времена 
в день авиации стекались массы 
народа.

Позже, уже не так органи-
зованно и празднично, люди 
приезжали сюда сажать и ко-
пать картошку. И если бы меня 
в детстве увезли из Челябинска, 
то на этом месте я видела бы 
исключительно желтую будку 
среди поля.

Не успела оглянуться (мне 
исполнилось 10 лет), как ока-
залось, что на пустыре вырос 
большой белый район. Это чудо 
ширилось и росло, а я не могла 
понять, как можно за короткое 
время выстроить целый город. 
А в этом году мне представи-
лась такая возможность, как 
обязательное приложение к чет-

вертому году обучения в инсти-
туте. Летнюю практику нашего 
курса ИС факультета перенесли 
на ноябрь — декабрь и отправи-
ли на строительство городских 
объектов в качестве штукатуров, 
маляров, мраморщиков и пр.

С группой в 50 человек я по-
пала на строительство девяти-
этажного дома по Комсомоль-
скому проспекту.

Остальные 300 человек рас-
пределили по-разному. Кого на 
строительство ЧПИ, кого — на 
КБО, на жилые дома. А специ-
альность ПСК — на ЖБИ-1.

Часто приходится слышать о 
благодатном влиянии старших 
наставников, и эти слова кажут-
ся малозначительным приложе-
нием, пока сам не окажешься в 
роли рабочего человека.

Мы с Любой попали в брига-
ду Зои Щипуновой. Определен-
ной работы на день нам не дали, 
и мы скитались неприкаянными 

по подъезду, пока не набрели на 
женщину в голубом платочке:

— Здравствуйте. Дайте нам, 
пожалуйста, работу.

И она доверила мне зати-
рочную машину, которая за-
прыгала и заревела, как зверь, 
лишь только я нажала кнопку. 
А я, помня, что поклялась себе 
не прикасаться к электроприбо-
рам еще на лекции по технике 
безопасности, думала о близкой 
гибели.

Теперь, когда мы уже стали 
почти что опытными специа-
листами, держать машину ни-
сколько не труднее, чем набра-
сывать раствор на стены, таскать 
носилки или, перегнувшись че-
рез подоконник, тянуть к себе 
железный бак с раствором. 
Работать интересно. Узнавать, 
что известка разъедает пальцы 
и смягчает затвердевший рас-
твор, — полезно.

23 ноября 1983
Дневник практики

Высота
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Хочу сказать про свои впе-
чатления на стройке, о людях. 
Очень рада, что сюда попала. 
Здесь поймешь лучше и бы-
стрее, кто ты есть и что вокруг 
тебя. Да, книги учат. Но кни-
ги — это чужой опыт, без своего 
они ничем не помогут. Вопросы 
задает жизнь, она же на них от-
вечает.

Чтобы понять людей, стать 
им понятным и близким, будь 
то на производстве, где при-
дется руководить, с друзьями 
или в семье, нужно видеть себя 
среди людей, а не их вокруг 
себя. И  еще: чтобы быть толко-
вым инженером, полезно знать 
строительство с азов — с труда 
подмастерья.

Все становится определенней 
и лучше, хотя сложнее в отно-
шении к себе, если веришь лю-
дям и уважаешь их и свой труд. 
А труд на стройке просто герои-
ческий, может, это и наивно, но 
мне так кажется, особенно если 
ему отдана вся жизнь.

Мы сейчас приходим на ра-
боту в 8 часов утра. В теплушке 

холодно. Надеваешь грязный 
комбинезон и идешь в холод-
ный и пыльный дом. Да, здесь 
будет и тепло, и новоселье, и 
радость. Но потом. Сейчас хо-
лодно и темно. Только кое-где 
горят лампочки-переноски в 
36 вольт.

Лезешь на леса, и начинается 
рабочий день. Время отступает. 
Есть только работа. И уже не тя-
жело, и не трудно — привычно. 
Это не требует знаний высшей 
математики или философско-
го склада ума, но нужны фи-
зическая выдержка, усердие и 
аккуратность. Всегда и во всем. 
Работаем, а вечером замертво 
падаем спать.

Наши Анна Николаевна и 
Фая работают легко и провор-
но. Их не страшат ни высота, 
ни дыры в потолке. Любят и 
уважают свой труд, хотя иногда 
сетуют. Доверяют нам работу и, 
спокойно, без раздражения на 
наше неумение и неуклюжесть, 
объясняют ошибки. Я им очень 
благодарна. Работаем то со-
средоточенно, то весело. Время 

идет быстро, если не сидеть на 
месте.

Миновало четыре недели, 
и нужно думать об отчете по 
практике. Защита в январе. 
А пока вместе с освоением ра-
боты штукатура мы должны 
обращать внимание и на то, ка-
кой бетон нам привозят, какая 
система отопления в доме, и что 
за панели.

Жаль только, что на груп-
пу всего одна методичка, и мы 
толком не знаем, как будем от-
читываться. С руководителями 
по практике встретиться сейчас 
очень сложно из-за работы, они 
у нас еще не были.

А дома у нас строят все-таки 
гораздо быстрее, чем я думала. 
Четыре недели назад в нашей 
секции были только смонтиро-
ваны плиты. Сейчас уже стелят 
полы и привезли обои. Сосед-
ние четыре секции поднялись 
от фундамента у нас на глазах. 
Первого января дом будут сда-
вать.

Е. МЕЛЕНТЬЕВА, ИС-458, 
наш корр.

Радостная суета на улицах, 
веселые лица, первые снежные 
Деды Морозы и Чебурашки на 
самых оживленных площадях 
города, счастливые обладатели 
первых пушистых елок — все 
говорит о приближении долго-
жданного Нового года.

В час «пик» в троллейбусах 
не раздраженные, а улыбающи-
еся лица, праздничные разгово-
ры, поздравления. И в этой ат-
мосфере счастливого ожидания 
праздника неожиданно резким 
диссонансом — озабоченный 
разговор двух студентов.

Понимаю, что обсуждают 
первокурсники. Тема волне-
ния — зачет по черчению и за-
тем — первая сессия. Сейчас, 
когда у нас, второкурсников, 
эти тревоги уже позади, но еще 
свежи в памяти, переживания 
первокурсников вызовут у одно-
го саркастическую улыбку, у 
другого — понимающий вздох. 
А кто-то, наверное, скажет, что 
канун праздника — не время 
учебных забот.

28 декабря 1983
Перед сессией

Если зачёт 31-го
Но давайте вспомним и мы 

свой первый зачет. Не так уж 
смешно было тогда. В первую 
очередь смущает, может быть, 
сама форма контроля. И дли-
тельность по времени, и необ-
ходимость сконцентрировать 
все свои возможности, необхо-
димость самостоятельного, без 
посторонней помощи, мышле-
ния для решения поставленной 
задачи, да и сам факт, что за-
чет — первый, создает некото-
рый психологический барьер.

Для успешного преодоления 
всех трудностей, связанных со 
стартом первого учебного ма-
рафона (зимней сессии), хочет-
ся дать нынешним первокурсни-
кам несколько советов.

Перед началом зачета не за-
будьте поздравить преподавате-
ля с наступающим праздником 
(этим вы покажете, что не уче-
бой единой жив студент).

При ответе на тесты зачета 
берите инициативу в свои руки, 
то есть отвечайте на все допол-
нительные вопросы преподава-

теля прежде, чем он подумает 
их задать (если вам это удалось, 
моральный перевес поединка 
«преподаватель — студент» на 
вашей стороне).

Если зачет сдается 31 дека-
бря, почаще посматривайте на 
часы (это напомнит преподава-
телю о том, что его тоже ждут 
дома).

И, наконец, если зачет сда-
вался 31 декабря, но так и не 
был получен, не огорчайтесь. 
Наверняка получите его в следу-
ющем, 1984 году. Ведь для этого 
в вашем распоряжении будет на 
целый день больше, чем в истек-
шем, 1983 году.

От печальных неожиданно-
стей не застрахован никто, но 
при условии соблюдения всех 
предлагаемых советов, вы поч-
ти гарантируете себе победу и 
можете переходить к встрече 
Нового года, успешно разрешив 
все проблемы в старом.

О. АРЖЕВИТИНА, ИС-284



217

18 января 1984

Политинформаторам 
о религии

Прошла совместная учеба политинформаторов и комсоргов 
групп, а также членов поточных комсомольских бюро I—II курсов 
ИС факультета по вопросам религии и атеизма. Она была орга-
низована по инициативе преподавателя кафедры истории КПСС 
Надежды Андреевны Васильевой и бюро ВЛКСМ инженерно-
строительного факультета.

За неделю политинформаторы выяснили интересующие ребят 
вопросы. Набралось около 95. Интересовало многое. Сколько ве-
рующих у нас в стране, в Челябинской области? Какими техниче-
скими средствами пользуются теперь служители церкви? Чему 
учат в духовных учебных заведениях? 

Ответить попросили доцента кафедры философии кандидата 
философских наук Игоря Владимировича Вишева. Игорь Влади-
мирович охотно согласился и постарался в своей беседе охватить 
как можно больше волнующих проблем. Он подчеркнул, что про-
блемы атеизма и религии особенно актуальны в наши дни.

Политинформаторам предложили литературу, к которой сле-
дует обратиться при подготовке политинформаций на эту тему. 
Думаем, что и вас заинтересуют эти книги: Куроедов «Религия и 
церковь в советском государстве», Осипов «Катехизис без прикрас», 
Кривелев «Библия», Ярославский «Библия для верующих и неве-
рующих».

Е. ВОЛЬФ, ИС-286,
представитель пресс-группы комитета ВЛКСМ института

18 января 1984
Экзамен по истории КПСС в группе ИСВ-253 

принимает Н. К. Чуркин

25 января 1984
* * *

Зимняя сессия в самом раз-
гаре. Для первокурсников на-
чалась она не вполне удачно. 
Так, в 198-й группе 5 двоек по 
высшей математике, а в 199-й — 
3 двойки по начертательной 
геометрии, причем 7 человек 
вообще не допущены к этому 
экзамену.

На 3-м курсе особенно пло-
хое положение в 372-й группе: 
качественная успеваемость на 
экзамене по строительной ме-
ханике составила 22,7%, а аб-
солютная — 50%. Штаб сессии 
ведет оперативную работу с 
теми, кто имеет одну тройку. 
Так, проведена беседа с Балди-
ным (ИС-537).

На пятом курсе сданы все эк-
замены. По итогам сессии пер-
венство держит 548-я группа.

Штаб сессии ИС факультета

1 февраля 1984

Раньше всех
По итогам летней сессии ИС 

факультет занял второе место 
по институту. А что покажет 
зимняя?

Задолго до начала экзаменов 
был создан штаб сессии, в кото-
рый вошли члены бюро ВЛКСМ 
факультета, поточных бюро кур-
сов, УВК представители совета 
отличников и преподаватели.

Члены штаба проводили 
рейды по экзаменам в различ-
ные группы, потом выпускали 
«молнии»: давали ежедневные 
сводки. Все мероприятия фик-
сировались в специально заве-
денном журнале.

Раньше всех сессию за. кончи-
ли пятикурсники. Первое место 
держала 548-я группа. Абсолют-
ная успеваемость по итогам трех 
экзаменов (из пяти) — 100 %. За 
ней шли группы 547, 538.

На I и III курсах сессия в раз-
гаре. Но даже по итогам трех 
первых экзаменов можно су-
дить о состоянии дел в каждой 
группе. Так, абсолютная успе-
ваемость по каждому экзаме. ну 
в группе 373-я — 100 %, а 372-я 
занимает лишь 15-е место.

Штаб сессии
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1 февраля 1984

Стать настоящим специалистом
Вот закончен последний эк-

замен. Зимняя сессии у нас, 
ИС-441-й группы, была быстрая, 
напряженная. Следуя принци-
пу «сделай дело — гуляй сме-
ло», решили сдать экзамены по 
строительным конструкциям и 
политэкономии досрочно. Уда-
лось! Сдали без заминок.

Самый трудный — гидрав-
лику — сдавали вовремя, не ри-
сковали. Хотя наши передовики 
Е. Пастухова, С. Илюшкина и 
И. Кузнецов не выдержали и 
этот экзамен сдали досрочно. Да 
еще как — все на «отлично»!

Вообще, наша группа отста-
вать не любит, из 10 человек (нас 
немного) по гидравлике только 
одна «тройка». Лучше иметь от-
личные и хорошие знания! Ведь 
все мы по работе чувствуем, что 
без знаний инженеру в наше 
время трудно.

Работа большинства со -
ответствует специальности. 
Ольга Осипенко трудится в 
Спецстрое-1, трест ЮУСС, Алена 
Яковлева — в Водоканалстрое-2, 
Надежда Ширяева — в комму-
нальном хозяйстве ЖЭК-3, Све-
та Свиридова — в Промстрой-
НИИпроекте ЧМК… Все у нас 
мечтают стать настоящими 
специалистами. Для этого и 
спешим каждый вечер в ин-
ститут, для этого и воскресенье 
просиживаем за письменным 
столом.

Но не стоит думать, что ве-
черник и света белого не видит. 
Чем меньше времени, тем боль-
ше успеваешь. Ходим и в гости 
друг к другу, и праздники у нас 
веселые. В этом году наша груп-

па поредела. Все вместе прово-
жали в армию Андрея Клауэра. 
Жаль, что он прерывает учебу. 
Без своей дружной группы ему 
будет труднее. Но мы поможем, 
обязательно!

Экзамены позади, сейчас ка-
никулы, целых две недели наши 
вечера свободны. А потом опять 
институт, опять занятия. И мы 
уверены: то, что дал нам Евге-
ний Федорович Ложков, еще 
не раз пригодится за 2,5 года 
учебы. Вспомним гидравлику, 
изучая насосы, поможет она и 
в водоснабжении.

Евгений Федорович заложил 
в наши головы основы знаний, 
которые так необходимы ВиКов-
цу. Огромное ему спасибо. Спа-
сибо за то, что не давал сбегать 
с занятий, долго объяснял, ста-
рался заложить теоретические 
основы, специальности.

Е. ХАЛЯВИНА, ИСВ-441
На снимках: студенты группы 

ИСВ-441 консультируются пе-
ред экзаменом (вверху); доцент 
Е. Ф. Ложков принимает экза-
мен у Н. Е. Ширяевой.

1 февраля 1984

Узнали ближе друг друга
Первокурсники впервые сда-

ют экзамены, впечатлений мно-
го. Вот что рассказывает Аля Ас-
ламова, группа ИС-193:

— С каким настроением 
встретили первую сессию?

— Сначала сохраняли спо-
койствие, но когда подошло 
время первого экзамена, стало 
вдруг страшно, казалось, ничего 
не знаешь. С тревожным настро-
ением шли на первый экзамен.

— Обычно к первому экза-
мену готовишься, напрягая все 

силы. Но вот он сдан, труды 
оправдали себя, а что дальше?

— Конечно, подготовка к сле-
дующему. Сейчас мы сдали уже 
три экзамена, мне запомнился 
больше всего последний — хи-
мия.

— Какие вопросы вас больше 
всего интересуют в сессию?

— Те, которые попадутся в 
билетах. А если серьезно, то 
хочется быстрее и лучше сдать 
сессию, чтобы скорее наступили 
каникулы. Невозможно, даже 

читая конспекты, не думать о 
предстоящем первом зарабо-
танном отдыхе.

— Чем запомнится сессия?
— У нас, как у настоящих 

студентов, уже были свои ка-
зусы на экзаменах, которые за-
помнятся надолго. Узнали друг 
друга ближе, а это очень важно, 
если впереди пять лет совмест-
ной учебы.

Интервью вела Е. КРИВА, 
ИС-375, член штаба сессии 

ИС факультета
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29 февраля 1984

Ленинский зачет
В комсомольской организа-

ции инженерно-строительного 
факультета завершилась обще-
ствен но-политическая аттеста-
ция. На кафедрах архитектуры 
и строительных материалов Ле-
нинский зачет прошел наиболее 
активно, была дана принципи-
альная оценка деятельности каж-
дого комсомольца, намечены но-
вые повышенные обязательства 
на год текущий. Лучшие ком-
сомольцы нашей организации 
получили Ленинский зачет — 
это И. В. Сидоров (каф. МиДК), 
А. В. Ермакова (ЖБК), Е. Ю. Ка-
занцев (строительной механики), 
С. П. Горбунов (строительных 
материалов).

К сожалению, были и отри-
цательные моменты, например, 
на кафедре графики обществен-
но - политическая аттестация не 
проведена в срок.

В. АЙКАШЕВ,
секретарь комсомольской 

организации преподавателей и 
сотрудников ИС факультета

29 февраля 1984
Cлово о группе

Нам можно верить
Когда мне предложили написать заметку о нашей группе, чест-

но говоря, немного испугалась. Никогда не бралась за такое от-
ветственное дело — написать не только о себе, но тут почему-то 
захотелось рассказать…

Мы — студенты-вечерники инженерно-строительного. Чем от-
личается наша 155-я от других? Работаем, учимся, в общем, как 
все. Но по итогам сессии стали первыми, по посещаемости тоже 
впереди.

В группе 23 человека и на занятиях всегда в полном составе (не 
в пример другим группам нашего потока). Это сказалось и на ре-
зультатах экзаменов. Установился деловой настрой. Срывов поч-
ти не было, без «троек» сдали сессию Т. Малярова, Т. Захарова, 
И. Комерева, В. Басов. А для вечерников это совсем неплохо.

Теперь новая задача — хорошо сдать вторую сессию и оставить 
непоколебимым первенство группы. Но для этого нужно потру-
диться, а в наших ребят верить можно!

Т. ЗАХАРОВА, ИСВ-155

28 марта 1984

Преодолеть инерцию
Кто из нас, не находя ответа на сложный вопрос задачи, не ме-

тался от одного варианта решения к другому, не путался и, совсем 
разуверившись в собственных силах, не оставлял, наконец, всякие 
надежды найти ответ?

Существует ли вообще какой-либо порядок действий, алгоритм 
решения задачи? Можно ли вызвать вдохновение по заказу? Ока-
зывается, да. Об этом я узнал на первом занятии клуба «Рацио», 
который ведет Е. Г. Щепегов. Задача клуба — познакомить студен-
тов с алгоритмом решения инженерных задач (АРИЗ), привить им 
практические навыки использования АРИЗ в управлении мышле-
нием при решении инженерных задач.

На начальном этапе обучения особое внимание уделяется пре-
одолению шаблонности мышления. Для этого существуют специ-
альные средства управления психологическими факторами, кото-
рые призваны гасить психологическую инерцию и стимулировать 
работу воображения. Сама же программа анализа и решения шаг 
за шагом технической задачи содержит концентрированный изо-
бретательский опыт всего мира.

АРИЗ позволяет научить студентов смело браться за решение 
технических задач в вузе и на производстве.

А. БАЙБУРИН, член клуба «Рацио», ИС-278
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Существует довольно распро-
страненное мнение: раз человек 
поступил в институт, значит, со-
знательно выбрал цель в жизни. 
И нечего его контролировать. 
Пропуски? Двойки? Это его 
личное дело! Но если вдумать-
ся — это лишь удобная позиция 
для равнодушных.

Учебно-воспитательная ко-
миссия инженерно-строи тель-
ного одним из главных своих 
правил считает непримиримое 
отношение к таким убеждени-
ям.

Каждый месяц представите-
ли групп всех курсов собираются 
на учебу УВК. На еженедельных 
заседаниях дисциплинарной 
комиссии беседуют с прогуль-

щиками. В этом семестре рас-
смотрены персональные дела 
37 студентов из 11 групп. При-
чем, на такие заседания обычно 
приглашают «треугольник», по-
является возможность проана-
лизировать причины пропусков, 
недостатки в комсомольской и 
профсоюзной работе группы. 
Так, последнее место по ито-
гам сессии и аттестации заняла 
ИС-109. Злостными прогуль-
щиками оказались… комсорг 
И. Шадрина (22 часа пропу-
сков), И. Сухомлина, профорг 
(33 часа), культорг Е. Малышева 
(20 часов), в числе «лидеров» и 
член УВК Н. Данилова (10 ча-
сов).

На бюро ВЛКСМ побывали и 

«рядовые» комсомольцы ИС-199 
Т. Бурцева (34 часа пропусков), 
Ю. Петрова (18 часов), С. Жудро 
(24 часа). Всем объявлен выговор 
с занесением в учетную карточ-
ку. Решено ходатайствовать пе-
ред деканатом об отчислении 
С. Жудро и Т. Бурцевой.

Надеемся, что первокурсни-
ки по-настоящему задумаются 
над тем, что такое дисциплина. 
На факультете немало хоро-
ших групп, у которых есть чему 
поучиться. Это ИС-375, ИС-288, 
ИС-194. Старосты, комсорги и 
члены УВК этих групп — надеж-
ные помощники в борьбе с раз-
гильдяйством и равнодушием.

Е. САВЧУК, 
председатель УВК ИС факуль-

тета, Н. ИВАНОВА, ИС-373

18 апреля 1984
Резервы качества

УВК воюет с пропусками

Строить надо надежно и 
экономично. Диалектическое 
противоречие между этими 
двумя требованиями помогает 
разрешить будущим инжене-
рам научная дисциплина «Со-
противление материалов». Как 
помочь овладеть ею студентам-
вечерникам и заочникам?

База для изучения специ-
альных дисциплин у них луч-
ше, чем у студентов дневного 
отделения. По роду производ-
ственной деятельности обуча-
ющиеся без отрыва от произ-
водства знакомы с основными 
технологическими процессами 
строительства и архитектурно-
конструктивными особенностя-
ми зданий. Поэтому в учебных 
планах для них делается упор на 
изучение общеобразовательных, 
общетехнических дисциплин и 
курсов строительных конструк-
ций. В первую очередь, это 
сопротивление материалов и 
строительная механика.

Трудности овладения курсом 
сопротивления материалов объ-
ясняются не только его сложно-
стью. Это первая инженерная 
дисциплина, которая требует 

23 мая 1984
Внимание — вечернему обучению

Чтобы строить — надо знать
умения применять знания, по-
лученные при изучении матема-
тики, теоретической механики и 
физики. Не все успевают «зала-
тать прорехи», допущенные при 
изучении базовых дисциплин. 
Без планомерной, систематиче-
ской, осмысленной работы над 
курсом сопротивления материа-
лов трудно добиться успеха.

Практика последних лет по-
казывает, что вечерники, при-
ходящие на третий курс, часто 
не умеют пользоваться основ-
ными понятиями и формулами 
тригонометрии, не владеют по-
нятиями производной и перво-
образной функций, затрудня-
ются при составлении условий 
равновесия системы сил (осо-
бенно пространственной), пло-
хо ориентируются в системах 
единиц и т. д. Все эти пробелы 
надо постараться восполнить в 
начале учебного года, пока за-
груженность студентов не столь 
велика.

Говорить о посещаемости 
занятии по сопротивлению ма-
териалов обычно нет необхо-
димости. Студенты относятся 

к этой дисциплине достаточно 
уважительно.

Особо остановимся на само-
стоятельной работе. Трудно вос-
принимать новый материал, не 
разобравшись в предыдущем. 
Надо своевременно штудировать 
конспекты лекций и строго со-
блюдать сроки выполнения до-
машних расчетно-графических 
работ. Ошибаются те, кто заме-
няет изучение сути курса при 
решении заданий формальным 
выполнением (часто многократ-
ным), математических опера-
ций. Такая бесполезная трата 
времени не позволительна для 
студентов-вечерников. На каж-
дом этапе решения выполняйте 
все возможные проверки, а ре-
зультаты вычислений оценивай-
те, исходя из физического смыс-
ла определяемых величин.

Все это поможет успешно 
освоить сопротивление мате-
риалов, облегчить последующее 
изучение курсов металлических 
и деревянных конструкций, 
оснований и фундаментов.

В. ВЫСОКОВСКИЙ,
доцент кафедры строитель-

ной механики
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СРЕДИ первокурсников ИС 
факультета группа ИС-195 (ста-
роста, Салават Исмагилов) — са-
мая неугомонная. Все еще очень 
молоды: большинству нет и во-
семнадцати. Трудно выделить 
единичных лидеров, лидер здесь 
особый — массовость.

— Что оставило самое яркое 
впечатление?

— Конечно, колхоз! — улы-
бается комсорг Миша Эману-
эль. Это время все вспоминают 
с особой теплотой. План начали 
выполнять (заметим: без настав-
ника!) уже на четвертый день. 
Но главное — каждый день был 
насыщен до предела, приносил 
что-то новое, интересное. За-
помнились смотры самодеятель-
ности и политической песни, на 
котором заняли первое место.

Первая сессия далась нелег-
ко. Заняли по курсу всего лишь 
11-е место. Не обошлось без дво-
ек, многие получили по одной 
тройке. Не позволяют успоко-
иться итоги последней атте-
стации, пассивна УВК группы 
(Елена Чекрыжова). Удивитель-
но, что группа с такой органи-
зацией позволяет себе быть «в 
хвосте» по учебе. Сейчас отно-
шение к учебе меняется.

Разговор о группе с Марией 
Петровной Мочаловой, препо-
давателем начертательной гео-
метрии:

— Радует, что ребята хотят 
именно не сдать, а знать. В этом 
году из учебного плана исклю-
чили работу по отмывке, и де-
сять человек из моей подгруппы 
взяли ее дополнительным зада-
нием.

16 мая 1984
• Слово о группе

Мой первый бой— с самим собой
Не все ребята раскрываются 

сразу. Так, Катя Горохова пока-
залась сначала медлительной, 
нерасторопной, а потом поня-
ла — она просто вдумчивая, се-
рьезная. Считаю, что из нее по-
лучится настоящий инженер.

Говорит Андрей Пелипенко, 
секретарь комсомольской орга-
низации ИС факультета.

— Почти все ребята имеют 
поручения и выполняют их. 
Четверо занимаются обще-
ственной работой на факульте-
те: Андрей Журавлев — пред-
седатель культурно-массовой 
комиссии. Женя Фокин — ин-
структор профкома, Галина 
Бесчетнова — культорг потока, 
Вадим Лисицин — комсомоль-
ский секретарь потока. Если мы 
предлагаем что-то организовать, 
никто не отказывается, не ищет 
отговорок. С увлечением готови-
ли композицию, которая откры-
ла факультетскую комсомоль-
скую конференцию. С ней же 
выступали и на слете активистов 
Советского района. А совсем не-
давно, на институтском смотре 
политической песни, группа 
ИС-195 почти в полном составе 
защищала честь факультета.

— У всех было такое припод-
нятое настроение! Волновались, 
конечно. Кроме нас, не высту-
пал целой группой никто, — 
рассказывает Лена Бикташева, 
культорг.

— Наверное, очень легко 
быть культоргом в такой груп-
пе?

— И да, и нет. Большинство 
сразу откликается, но есть ребя-
та, живущие с позицией «моя 

хата с краю». Кто ссылается на 
занятость, кто — на отсутствие 
голоса. Проблем много, при-
ходится убеждать, что глав-
ное — участие, и если решили 
выступать, так все вместе. На по-
следнем комсомольском собра-
нии все пожелали участвовать в 
смотре самодеятельности.

А недавно комитет комсо-
мола предложил ребятам но-
вую форму шефства — «класс 
— группа» (над 10 «В» школы 
№ 31). Сейчас контакты нала-
живаются. Верится, что шефство 
будет неформальным.

В апреле на ИС факультете 
проходил смотр художествен-
ной самодеятельности. На этот 
раз группа ИС-195 претендовала 
на приз не только за массовость, 
но и за оригинальность номера. 
Основой выступления стало 
агитационно-художественное 
обозрение «Зеркало», кото-
рое отразило многое, с чем не 
хотят мириться ребята. Это и 
комсомольские собрания, где 
«за — против — единогласно» 
произносятся скороговоркой, и 
отношение к своему поручению 
(«А что я за это буду иметь?»), и 
политинформации, на которые 
«загоняют» из-под палки. Зал 
то взрывался, то затихал, узна-
вая себя… Так темпераментно, 
остро, задорно шел разговор о 
самом серьезном. «Твой пер-
вый бой — с самим собой!» 
Этот призыв, прозвучавший со 
сцены, они стремятся нести в 
жизнь.

И. БУЛАВЕНКО, ИС-371, 
наш корр., член пресс-группы 

комитета ВЛКСМ
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23 мая 1984
Твой путь к диплому

Высота
Кто не восхищался уникаль-

ным созданием инженерной 
мысли — Эйфелевой башней! 
Для Лины Завадской и Марины 
Передриенко, ИС-536, интерес 
к ней и ко всем высотным кон-
струкциям далеко не праздный. 
Обе выбрали самый высокий 
объект для дипломного про-
ектирования — дымовую же-
лезобетонную трубу высотой в 
420 метров.

Вопросы борьбы с загрязнени-
ем атмосферы производственны-
ми отходами сегодня особенно 
актуальны. Одна из действенных 
мер — строительство высотных 
труб от 330 до 420 метров. Одна-
ко конструкции в ненапряжен-
ном варианте непрочны, обра-
зуются большие трещины.

На кафедре железобетонных 
конструкций под руководством 
профессора А. А. Оатула про-
блемы охраны окружающей сре-
ды решают доцент Ю. Р. Макси-
мов, м. н. с. И. О. Золотарев и 
другие. Темы исследований «уза-
конены» целевой комплексной 
программой Госстроя СССР, Го-
скомитетом по науке и технике. 
Сотрудники кафедры совмест-
но с НИИЖБ Госстроя СССР и 
ВНИПИ Теплопроект разраба-
тывают чертежи конструкции 
высотной трубы.

Это один из этапов большой 
научно-исследовательской рабо-
ты, начатой в 1978 году. Сначала 
подготовили технические реше-
ния, а с 1982 года приступили к 
разработке проекта конструк-
ции в горизонтальном и верти-
кальном напряжении. К концу 
1985 года намечено завершение 
рабочих чертежей.

А сейчас продолжаются экс-
перименты, связанные с исполь-
зованием технологии натяжения 
канатов. К научному поиску 
привлекаются студенты.

Теперь, отдав дань экскурсу 
в прошлое, вернемся к нашим 
дипломницам. Им досталась са-
мая кропотливая работа. Нужно 
рассчитать узел крепления кана-
тов и технологию их натяжения 
в предварительно напряженной 
железобетонной высотной ды-
мовой трубе. Если откровенно, 

то поначалу казалось, что взя-
лись они за совсем не женское 
дело. Однако сомнения развеял 
научный руководитель Игорь 
Олегович Золотарев.

— Никто не сделает расчеты 
лучше девушек. Сам в этом убе-
дился.

Прошу посвятить в таинство 
расчетных операций, отмечаю 
легкость владения дипломни-
цами специальной терминоло-
гией. Марина выполняла расче-
ты узла в плоскостной схеме по 
программе «Лира» на ЕС ЭВМ.

— Сначала все рассчитала 
по СНиП, потом — с помощью 
метода конечных элементов 
на ЭВМ. Тема досталась «по 
наследству» от дипломницы 
прошлого года Елены Рыжей, 
ИС-519. А «по моим стопам» 
пойдет участница СНО Мари-
на Пахомова, ИС-451. Работа 
интересная, но нелегкая. Самое 
трудное было разбить узел кре-
пления канатов на конечные 
элементы, уйти от стереотипа в 
расчетах.

Помогают знания по строи-
тельной механике, железобетон-
ным конструкциям, программи-
рованию, работа со специальной 
литературой и особенно пред-
дипломная практика.

Девушкам повезло: проходи-
ли ее в Севастопольском прибо-
ростроительном институте. На 

месте практики собрали основ-
ной материал, познакомились 
с методикой расчета. Обеих 
отличает творческий подход к 
теме, увлеченность, стремление 
досконально разобраться во всех 
тонкостях.

Следует добавить, что в раз-
работке этой темы участвуют и 
сотрудники кафедры техноло-
гии строительного производ-
ства. Поэтому у Лины два науч-
ных руководителя — от обеих 
кафедр (от ТСП — В. В. Капра-
нов). Она делала расчет армату-
ры каната, самостоятельно со-
ставила программу для ЭВМ на 
языке «АЛГОЛ».

Прощаясь, мои собеседницы 
не удерживаются от того, чтобы 
не помечтать. Через несколько 
лет будет построена первая вы-
сотная труба, уносящая далеко 
за пределы города клубы вред-
ного для здоровья людей газа и 
дыма. Четкий силуэт могучего 
сооружения из железа и бетона 
впишется привычными штри-
хами в городской пейзаж. И им 
приятно будет ощутить, что 
труд студенческих лет не напра-
сен, что внесли лепту в решение 
важных государственных задач 
по охране окружающей среды.

На снимке: М. Передриенко, 
Л. Завадская, И. О. Золотарев в 
лаборатории.

Л. БИТЕЕВА
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30 мая 1984

Перед защитой
В эти дни на кафедре строи-

тельного производства много-
людно. У дверей и возле препо-
давателей — цепочки очередей 
дипломников с листами ватма-
на. Переговариваясь, советуясь, 
негромко задавая вопросы, рас-
сматривают чертежи. До срока 
сдачи — совсем недолго. Напря-
женное время.

Какие темы у дипломников 
этого года? Большинство (70 %) 
дипломов — на реальные темы. 
Например, студенты группы 
ИС-536 Ю. Вальт, В. Кудашев 
(под руководством С. Г. Голов-
нева), И. Вольф (руководитель 
А. Б. Вальт) работают над темой 
«Производство бетонных работ 
в условиях отрицательных тем-
ператур».

Студентки группы ИС 536а 
Т.  Кочурова,  М.  Рязанская 
и Е.  Гребенюк готовят для 
«Челябинск гражданстроя» тех-
нологические карты на устрой-
ство стен и проведение отделоч-
ных работ 16-этажного жилого 
дома и школы. Руководитель — 
главный технолог ПСМО «Челя-
бинск гражданстрой» Ф. Г. Мала-
хов.

Интересна тема дипломни-
ков группы ИС-536 В. Долгих и 
С. Симинихина — «Сравнение 
вариантов перекрытий одноэ-
тажных промышленных зданий» 
(руководитель — А. С. Чёрный). 
Для исследования выбран цех 
завода автотракторных прице-
пов. При расчетах ферм исполь-
зуется ЭВМ. А конечная цель — 
дать конкретные рекомендации 
производственникам.

…Пройдет месяц, и пяти-
курсники покинут стены ин-
ститута. Но первую свою само-
стоятельную большую работу 
не забудут. Защита дипломного 
проекта — важный экзамен, ре-
шающий шаг к самостоятельно-
му труду.

С. КОРОБОВСКАЯ, ИС-366, 
наш корр.

13 июня 1984

И пусть 
не гаснет оптимизм

8 июня защитил дипломный 
проект Александр Меньшиков. 
Его хорошо знают студенты 
и преподаватели инженерно-
строительного факультета, ин-
ститута.

Начиная с рабфака, он ак-
тивно участвовал в обществен-
ной жизни — боец стройотря-
да, комиссар зонального отряда 
«Строитель», комиссар, а затем 
три года командир СХСО «Ис-
катель». Четыре года — член 
п а р т б ю р о  ф а к у л ь т е т а .  З а 
этим — бессонные ночи, трево-
ги, радости.

…И вот защита. Тема ди-
пломного проекта: «Анализ 
состояния управления капи-
тальным строительством в Че-
лябинской области». Почему 
так много строительных органи-
заций, подчиненных более чем 
двадцати министерствам, рабо-
тают в нашей области? Почему 
столько маломощных «карли-
ковых» организаций? Что надо 
сделать, чтобы повысить эффек-
тивность системы управления 
строительством?

На эти и многие другие во-
просы пришлось давать кон-
кретные, инженерные ответы. 
Рецензент из института эконо-
мики УНЦ АН СССР отметил 
смелость решений дипломника, 
рекомендовал направить проект 
для использования в плановую 
комиссию Челябинского обл-
исполкома. А как же иначе? 
Ведь такое бывает редко — две 
недели назад вышло постанов-
ление ЦК КПСС и Совета Ми-
нистров СССР об улучшении 
организации и управления ка-
питальным строительством, где 

указано: в сжатые сроки пред-
ставить в Совет Министров 
СССР проект реорганизации 
территориальной схемы управ-
ления строительством.

У дипломника А. Меньши-
кова такие предложения по 
строительным организациям 
Челябинской области есть! 
Пусть они требуют доработки, 
уточнений, — как говорили чле-
ны ГЭК, — но они есть!

…Оценка — «отлично». По-
здравляют друзья по группе, 
поздравляют боевые команди-
ры СХСО «Искатель». Цветы, 
улыбки, у кого-то слезы… Слезы 
радости. Счастливого тебе пути, 
Саша, теперь уже Александр 
Николаевич!

Пусть не угаснет твой опти-
мизм, пусть столь же самоотвер-
женной будет работа на произ-
водстве!

На снимке: А. Меньшиков.
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13 июня 1984

Диплом с отличием
Согласитесь, что срыв сдачи 

объекта — ЧП для строителей. 
Можно ли обойтись без срывов? 
На этот нелегкий вопрос взялась 
ответить Наташа Гамова, ИС-
547, выбрав темой дипломного 
проекта расчет производствен-
ной мощности строительно-
монтажного объединения «Че-
лябинскгражданстрой».

В решениях XXVI съезда 
партии, в постановлении по 
капитальному строительству 
четко сказано, что планы под-
рядным организациям следу-
ет устанавливать на основе их 
производственных мощностей. 
Отсутствие сбалансированных 
планов зачастую приводит к 
невыполнению установленных 
объемов работ и срыву ввода 
объектов в эксплуатацию или 
к недоиспользованию возмож-
ностей строительно-монтажных 
организаций.

Следует сказать, что при всей 
значимости этой проблемы до 
сих пор нет четкого подхода к 
ее решению. Солидные моно-
графии, строгие справочники и 
сухие инструкции содержат до-
статочно убедительные рекомен-
дации, но хороши они вообще, 
без учета конкретных условий 
вполне определенной строи-
тельной организации. Коротко: 
суть проблемы — определить 
перечень факторов, влияющих 
на результат, получить досто-
верные исходные данные, вы-
брать рациональный метод.

Решение такой задачи сдела-
ет честь и квалифицированный 
экономической лаборатории, а 
тут дипломница…

Так и хочется сказать, что не 
боги горшки обжигают, очень 
уж уместна эта поговорка. Глу-
бокие теоретические знания, 
высокое чувство профессиональ-
ной ответственности, большое 
трудолюбие, желание докопать-
ся до истины, будь она большой 
или малой — вот далеко не пол-
ная характеристика молодого 
инженера.

Первые шаги к теме Наташа 
сделала на IV курсе, занимаясь 
учебно-исследовательской ра-
ботой, начала с обзора лите-
ратуры, затем прошла в ЧГС 
практику, «на месте» познако-
милась с документацией, пого-
ворила со специалистами. Так 
что на дипломировании легко 
ориентировалась в материале, 
быстро собрала исходные дан-
ные. Очень помогли настав-
ления научного руководителя 
Е. И. Цереховича, консультации 
начальника экономической ла-
боратории «Челябинск граж дан-
строя» В. А. Загвоздина и глав-
ного специалиста по экономике 
и технико-экономическим обо-
снованиям треста «Оргтехстрой» 
А. Е. Па нина.

Дипломница не просто вы-
полнила необходимые расчеты. 
Главное в другом. Она сделала 
экономически грамотные пред-
ложения по совершенствованию 
действующих инструктивных 
материалов, которые можно 
использовать в любой строи-
тельной организации. В проекте 
разработана и реализована про-
грамма выполнения расчетов 
мощности на ЭВМ. Встретило 
поддержку предложение Ната-

ши о путях повышения эффек-
тивности использования строи-
тельных машин. Объединение 
«Челябинск гражданстрой» 
официально запросило проект 
Н. Гамовой для практического 
применения.

Защита вылилась в дело-
вой профессиональный разго-
вор. Много вопросов задавали 
председатель ГЭК, начальник 
планово-экономического управ-
л е н и я  Гл а в ю ж у р а л с т р о я 
А. А. Кирш, преподаватель кур-
са планирования строительства 
В. А. Киселева и другие. Проект 
удостоен самой высокой оценки, 
Наташа получила диплом с от-
личием.

Молодой инженер-экономист 
скоро приступит к работе в Ир-
кутской области на заводе ме-
таллоконструкций.

Л. КОНСТАНТИНОВА
На снимке: Н. Гамова
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На ИС факультете группы 
разные. Вот ИС-370 (комсорг 
Е. Лушников, староста П. Ле-
бедь, УВК — Г. Смирнова). По 
итогам сессии эта группа не раз 
занимала первые места, но это 
не заслуга треугольника и члена 
УВК. Просто подобрались силь-
ные ребята. А комсомольской 
общественной работы здесь 
практически нет… Сами ребята 
это понимают, но, к сожалению, 
дальше разговоров дело не дви-
гается. Не могут комсомольцы 
преодолеть разобщенность, соз-
дать здоровый коллектив.

Другой пример — группа 
ИС-195. Ее знают на факультете 
и в институте. Активно участву-
ет во всех мероприятиях, вос-
хищает воей дружбой и спло-
ченностью, а вот с учебой здесь 
неважно.

13 июня 1984
Выносим на обсуждение: эксперимент

Без волшебной палочки
Как же сделать, чтобы в каж-

дом семестре, на каждом курсе 
обучения в институте человек 
был заинтересован в отличной 
учебе и общественной работе 
своей группы?

На этот вопрос бюро ВЛКСМ 
ИС факультета нашло инте-
ресный ответ: организация со-
циалистического соревнования 
между группами на факультете 
с элементами бригадного под-
ряда. У многих это, наверное, 
вызовет улыбку. Но ведь группа 
в институте, подобно бригаде на 
производстве, является основ-
ной формой организации.

Всю работу группы можно 
условно сложить из нескольких 
направлений: учебно-воспи-
та тельной, идеологической, 
культурно-массовой. Подводя 
итог в конце каждого семестра, 

группа займет определенное ме-
сто, в зависимости от которого 
будет распределено соответству-
ющее количество стипендий.

Интересный, но нерешенный 
вопрос распределения стипен-
дии внутри группы. Ясно одно: 
ребята сами должны решать. 
Возможно, распределение будет 
производиться по коэффициен-
ту трудового участия, но в в не-
котором преломлении.

Многие детали предстоит 
еще продумать и выработать 
четкую методику подведения 
итогов, но главное — принцип 
организации соревнования вы-
бран, надеюсь, что он поможет 
заинтересовать каждого студен-
та.

Е. САВЧУК, член бюро 
ВЛКСМ ИС факультета

Дипломный проект Д. Ганова 
и К. Чиненова был разработан 
на реальную тему для промыш-
ленного объединения «Челя-
бинскгражданстрой». Дело в 
том, что сегодняшние методы 
измерения производительности 
труда (по нормативно-чистой 
условной продукции) во многом 
не удовлетворяют строителей.

Дипломники под руковод-
ством доцента кафедры эко-
номики и организации строи-
тельства С. З. Крючковой и 
аспиранта И. И. Флейшер раз-
работали новую методику с 
применением коэффициентов 
чистой продукции. Трудностей 
оказалось немало: подготовить 
нормативную базу, проделать 
множество расчетов.

С самого начала «лидером» 
в работе стал Дмитрий Гамов. 
Большие способности в соче-
тании с настойчивостью и тру-

20 июня 1984

Защита первых экономистов
долюбием позволили успешно 
справиться со сложными про-
блемами.

Затем необходимо было про-
верить теорию на практике. Для 
этого собрали данные, провели 
практические расчеты. Кроме 
того, требовалось составить и 
отладить программу на ЭВМ. 
И здесь опять проявились твор-
ческий характер и целеустрем-
ленность Димы.

А впереди ждало еще одно 
испытание. Накануне защиты, 
точнее, за три дня до нее, в рас-
четах обнаружилась ошибка. 
И опять Дима (за один день и 
одну ночь!) сумел все пересчи-
тать и получить правильный ре-
зультат, да еще внести исправ-
ления в готовый проект.

Д. Гамов и К. Чиненов защи-
щались первыми из всех эконо-
мистов. Очень волновались. Оче-
видно, волнение не позволило 

Косте продемонстрировать свои 
знания… Дмитрий защищался с 
блеском, отстаивал методику и 
практические расчеты, аргумен-
тированно отвечал на вопросы 
строгих членов Государственной 
экзаменационной комиссии. 
Рецензент проекта заместитель 
начальника объединения «Че-
лябинскгражданстрой» по эко-
номике А. Е. Пахомов высоко 
оценил не только методику, но 
и практическое ее применение. 
Комиссия признала защиту 
Д. Гамовым дипломного проек-
та отличной. У К. Чиненова — 
«хорошо».

ПТБ СУ Главюжуралстрой 
направило письмо с просьбой 
передать дипломную работу 
для широкого применения про-
граммы по расчету коэффици-
ентов чистой продукции.

С. ЗИНОВЬЕВА
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Итог — это концентриро-
ванный показатель пройденно-
го пути. Об этом вспоминается 
теперь, когда наши выпускники 
получили дипломы о высшем 
образовании.

Окончилась еще одна защита 
дипломных проектов на кафе-
дре экономики и организации 
строительства. В отряд инже-
нерной интеллигенции в этом 
году вливается 53 специалиста 
по экономике строительства, 
подготовленных для решения 
важнейших задач интенсифи-
кации народного хозяйства.

Предварительный анализ ре-
зультатов защиты показывает, 
что по сравнению с прошлогод-
ним выпуском качественные по-
казатели несколько снизились. 
Средний балл защит — 4,40 
против 4,62, дипломов с отли-
чием тоже меньше. В прошлом 
году таких дипломников было 
девять — нынче восемь.

Правда, следует отметить, 
что процент удовлетвори -
тельных оценок снизился на 
0,5.  Тематика большинства 
диплом ных проектов отвечает 
актуальным проблемам теории 
и практики строительного про-
изводства. Например, широко 
и многогранно освещена тема 
анализа и методов оценки про-
изводительности труда, орга-
низации поточного бригадного 
подряда, управления строитель-
ством на селе, совершенство-
вания системы материально 
технического снабжения. По-
новому раскрыты темы анализа 
производственно-хозяйственной 

20 июня 1984

Экономика и защита 
(итоги подводит член Государственной экзаменационной комиссии)

деятельности, структурных сдви-
гов и мощности строительных 
организаций.

Наши выпускники в доста-
точной мере овладели совре-
менными методами исследо-
ваний с применением ЭВМ. 
Государственная экзаменаци-
онная комиссия многие проек-
ты рекомендовала на конкурс 
лучших проектов и к внедре-
нию в различные строительные 
организации. По всем крите-
риям, особенно понравилась 
защита студентов: А. Ганенко и 
А. Щелкуновой, М. Зотовой и 
Т. Соломиной, И. Шишмарен-
ко и Н. Гамовой, Т. Савич и 
Т. Мейберг, М. Артемьевой и 
С. Муксиновой.

Как всегда, защита показы-
вает и наши упущения в учеб-
но-воспи тательном процессе. 
Первое, что бросается в глаза, 
это неумение сделать хороший, 
логичный и аргументированный 
доклад. Вероятно, этому следует 
серьезно учить.

Далее, необходимо следить 
за тем, чтобы название темы 
строго соответствовало содержа-
нию проекта. Об этом нужно хо-
рошо подумать руководителям 
дипломников. Наиболее содер-
жательными и полновесными 
признаны проекты, которые 
разрабатывались студентами с 
3—4-х курсов. Значит, потенци-
ал, заложенный в СНО и СКВ, 
нужно использовать более ак-
тивно.

Наша кафедра участвует в 
дипломном проектировании по 

всем специальностям факуль-
тета в части экономических и 
организационных разработок. 
В связи с этим хочется также 
высказать некоторые соображе-
ния. Очень слабо представлена 
тематика по реконструкции 
промышленных предприятий 
и не прорабатываются их эко-
номические обоснования.

Вариантность проектных 
решений слабо экономически 
обосновывается. Многие работы 
базируются на проектах, давно 
осуществленных в натуре; в тема-
тике научно-исследовательского 
характера крайне слабо пред-
ставлены вопросы организации, 
контроля качества. Это видно в 
дипломных проектах Злыгосте-
ва, Цыпышева и Синявского, ко-
торые защищались на кафедре 
технологии строительного про-
изводства.

Мы считаем, что поднять 
уровень экономической подго-
товки студентов невозможно без 
создания учебно-методического 
кабинета кафедры, где можно 
было бы сосредоточить учебно-
методическую литературу, нор-
мативную базу, образцы студен-
ческих работ и т. п. Кроме того, 
для расширения вариантного 
проектирования следует орга-
низовать специальный дисплей-
ный класс по экономическим за-
нятиям.

И. КАЗАНЦЕВ, заведующий 
кафедрой экономики и орга-

низации строительного произ-
водства, профессор
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27 июня 1984

Сразу четыре инженера
Этих веселых, счастливых 

девушек мы встретили после 
защиты и вручения дипломов 
инженеров-экономистов. Таня 
Мейберг, обладательница крас-
ного диплома, Марина Мура-
вьева (младший представитель 
семейной династии экономи-
стов), Лена Захарова и Людмила 
Пугачева — все из ИС-548-й.

Направления их дипломных 
проектов связаны с поиском 
новых прогрессивных методов 
планирования. Это и вопро-
сы надежности «треугольника» 
конвейер — транспорт — строй-
ка, и внедрение показателей 
нормативно чистой продукции, 
и анализ резервов производи-
тельности труда в строитель-
стве, и исследование влияния 
изменения структуры работ на 
общую выработку. Все темы 
имеют единую «привязку» — к 
строительно-монтажному объ-
единению «Челябинскграждан-
строй».

Вспоминая бурные студенче-
ские годы, родную группу («са-
мую интересную, дружную, жен-
ственную»), девушки с теплотой 
говорят о «колхозной» закалке, 
испытаниях трудностями, в ко-
торых проверялись характеры; 
деловые игры и олимпиады по 
АСУ, формировавшие их эко-
номические души, сессионные 

волнения («не расходились, пока 
ни сдавали все»), коллективную 
поездку в Молдавию на убор-
ку винограда. Вместе учились, 
умнели, взрослели, влюблялись 
и справляли свадьбы. Сегодня 
половина группы— замужняя, 
по статистике — 10 детей (само-
му старшему — 5 лет).

Скоро разъедутся молодые 
инженеры по всей стране. Люда 
с семьей будет жить и работать в 
Хабаровском крае, Таня — в Баш-
кирии (трест «Туймазынефте-
строй»), Марина — в Копейске 
(ее ждут в плановом отделе шах-

ты «Центральная»), Лена — в 
Челябинске, (ПКБ АСУ). Все че-
тыре убеждены, что от правиль-
ного планирования, умения эф-
фективно использовать людские 
и материальные ресурсы, четкой 
взаимосвязи всех звеньев строи-
тельного производства зависит 
многое. Эту связь предстоит осу-
ществлять и им — молодым спе-
циалистам выпуска 1984 года.

Л. БИТЕЕВА.
На снимке: молодые инже-

не ры-экономисты Т. Мейберг, 
М. Муравьева, Л. Захарова, 
Л. Пугачева
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04 июля 1984
Сессия: финиш

А завтра — каникулы
В аудитории 214 лаборатор-

ного корпуса — напряженная 
тишина. Предпоследний экза-
мен по отоплению зданий при-
нимает у группы ИС-372 про-
фессор В. П. Туркин. Через 30 
минут многие студенты готовы 
к ответу. Экзамен проходит бы-
стро, и вот первые пятерки по-
лучили А. Евдокимова, О. Жаби-
на, Н. Казакова, Е. Смирнова.

Хорошо сдает свою шестую 
сессию группа ИС-372: у недав-
него троечника Сергея Путинце-
ва в зачетке — только «отлично». 
Намного лучше, чем в прошлую 
сессию, сдает экзамены Борис 
Лившиц, который совмещает 
учебу с большой общественной 
работой в профбюро факульте-
та.

Это результат не только же-
лания самих студентов повысить 
успеваемость, но и работы УВК 
группы. Со II курса за слабыми 
студентами стали закреплять 
более сильных. Это позволило 

заметно повысить успеваемость 
в целом. Так, Н. Кондратьеву 
помогала в учебе Е. Смирнова, 
в результате у Николая не стало 
завалов на экзаменах, уменьши-
лось количество троек. Заметное 
влияние на повышение успевае-
мости оказал индивидуальный 
учет посещаемости студентами 
занятий не только старостой, но 
и членом УВК группы. В конце 
недели подводился итог по про-
пущенным часам, и на общий 
суд вызывался «особо заядлый» 
прогульщик.

Большую помощь группе 
оказывали члены УВК потока и 
факультета. Они не только кон-
тролировали, но и вызывали 
на собеседование студентов, с 
которыми не могли справить-
ся в группах. Хочется отметить 
активную работу члена УВК фа-
культета Е. Савчук.

Летняя сессия явилась хоро-
шим показателем работы чле-
нов УВК и самих студентов: ни 

одного завала, минимум (2—3) 
троек на экзамене.

Но не все идут в ногу со свои-
ми товарищами. Так, Д. Петров, 
дважды побывавший в академи-
ческом отпуске, так и не сделал 
никаких выводов — это был его 
первый экзамен, а А. Славин, 
Н. Самигуллина, И. Строчиков 
до сих пор не допущены к сессии. 
Они неоднократно вызывались 
на бюро ВЛКСМ факультета, их 
дела разбирали на комсомоль-
ских собраниях группы. Хочет-
ся верить, что это испытание не 
пройдет для них даром.

В  целом сдаем сессию-
намного лучше всех прежних. 
Один из самых трудных экза-
менов группа сдала с абсолют-
ной успеваемостью 85,7 %. Впе-
реди — последний. Каким он 
будет?

А. УГРЮМОВ, член бюро 
ВЛКСМ, А. ЕВДОКИМОВА, 

член УВК группы ИС-372, 
представители штаба сессии 

ИС факультета

31 августа 1984
Слово первокурснику

По стопам родителей
Внимательнее присмотреться к профессии 

инженера-строителя мне помогла мама. Много 
рассказывала о своей работе, да так, что хотелось 
завтра же отправиться на стройку. Ведь только 
наблюдать — это одно, а участвовать самой в соз-
дании жилых кварталов или корпусов больниц, 
школ — совсем другое.

Наверное, главное в каждой профессии — 
уметь работать с людьми, находить с каждым 
общий язык. А особенно это нужно инженеру. 
И еще моя будущая специальность тесно связа-
на с решением очень важной народнохозяйствен-
ной проблемы — с охраной окружающей среды. 
Знаю, что дипломники и студенты кафедры водо-
снабжения и канализации занимаются проекти-
рованием очистных сооружений…

Но все это для меня в будущем, ведь пока я — 
первокурсница. И еще трудно представить себе, 
какой будет студенческая жизнь… На первом ме-
сте, конечно, учеба — пусть будет трудно, зато 
интересно. Хотелось бы заняться общественной 
работой (в школе я была ответственной за сектор 
учета в комитете комсомола), не обойтись и без 
художественной самодеятельности. Планов мно-
жество. От меня зависит теперь их воплощение.

М. ТИХОНОВА, ИС-118

На чистом белом листе ватмана появляется 
множество прямых, еле заметных и чуть потолще 
линий. Они складываются в строгий и правильный 
рисунок, и как интересно угадывать, каким будет 
новый дом, построенный по этим чертежам!

Наверное, мне трудно было бы выбрать буду-
щую специальность, если бы не минувший год. 
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Инженером мечтала стать давно, но представля-
ла эту профессию пока абстрактно, по рассказам 
родителей. Год работы в проектном институте 
многое переменил в моих планах. Училась справ-
ляться с карандашами, тушью, рейсфедерами, 
поняла, что такое — стоять целый день у кульма-
на. Но было и трудно, и интересно. Сама чертила 
небольшие эскизы и одновременно разбиралась 
в переплетении труб в новом доме, сложной сети 
«жизнеобеспечения» больших зданий. И понем-
ногу стала понимать, как важна профессия инже-

нера, который рассчитывает и проектирует работу 
этих систем.

Сейчас уже точно могу сказать: на инженерно-
строительном я — не случайный человек, а специ-
альность «водоснабжение и канализация» — са-
мая интересная. Постараюсь учиться как можно 
лучше, чтобы с каждым днем узнавать все больше 
и больше. А когда освоюсь с учебой, обязательно 
стану заниматься в студенческом хореографиче-
ском ансамбле: очень люблю танцевать.

С. ЛОБАЧЕВА, ИС-118
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28 ноября 1984
Резервы качества

Учеба — дело общее
Недавно состоялась встреча 

актива инженерно-строи тель-
ного факультета. В ней приня-
ли участие члены партийного, 
комсомольского и профсоюзно-
го бюро студентов, преподавате-
лей и сотрудников, руководство 
кафедр, отличники. Предстояло 
обсудить итоги прошлого учеб-
ного года, летнего трудового 
семестра, определить задачи на 
ближайшее будущее.

Перед собравшимися высту-
пил декан Юрий Васильевич 
Максимов. Его доклад охваты-
вал все стороны жизни факуль-
тета. Особый акцент сделан на 
задачах формирования у бу-
дущих специалистов навыков 
общественно-политической и 
организаторской деятельности.

Большая часть доклада по-
свящалась одному из главных 
вопросов — учебе. По итогам 
прошлого учебного года фа-
культет сдал свои позиции и 
занимает лишь 4-е место по 
институту с абсолютной успе-
ваемостью 96 % и качественной 
44 %. В числе передовых названы 
группы ИС-204, ИС-390, ИС-474, 
ИС-555, ИС-558, ИС-560. На фа-
культете учится 130 отличников 
и… приблизительно такое же 
количество неуспевающих. Если 
бы каждый отличник выступил 
как наставник отстающего, то с 
успеваемостью стало бы намно-
го лучше.

К сожалению, профбюро 
факультета недостаточно инте-
ресовалось учебой студентов, и 
даже смотр-конкурс на звание 
«Лучшая академическая группа» 
не проведен. А тот факт, что на 
факультете слабо организовано 
соцсоревнование между груп-
пами и курсами, получил со-
ответствующую оценку на ком-
сомольской отчетно-выборной 
конференции. Сейчас ведется 
активная работа по налажива-
нию всей системы организации 
соцсоревнования.

Далее декан остановился на 
трудовых успехах. Сельскохо-
зяйственный отряд «Искатель» 
занял 1-е место по результатам 

сельскохозяйственных работ. Са-
мое замечательное то, что отряд 
работает по принципу студенче-
ского самоуправления. И теперь 
с уверенностью можно заявить, 
что эта форма получила всеоб-
щее признание.

На инженерно-строительном 
факультете ведется серьезная 
научно-исследовательская ра-
бота студентов (ответствен-
ный за НИРС — доцент кафе-
дры строительной механики 
В. Л. Высоковский). В про-
шлом году студенты выступи-
ли с 300 докладами на научных 
конференциях кафедр. Многие 
явились соавторами научных 
статей, изобретений. По итогам 
НИРС факультету присуждено 
1-е место. Студентам есть у кого 
учиться и на кого равняться — 
в коллективе 9 докторов наук, 
это больше, чем на любом из 
факультетов института.

На встрече выступил заме-
ститель секретаря партбюро 
доктор технических наук Ста-
нислав Георгиевич Головнев. 
Выпускник факультета, вспоми-
ная студенческие годы, отметил, 
что тогда даже не стояло вопро-
са о том, как заставить учиться 
лучше. Каждый понимал свой 
долг перед Родиной. В конце 
своего выступления Станислав 
Георгиевич сказал: «Не все из 
моих сокурсников занимают 
высокие посты, но каждый из 

них добросовестно трудится, в 
совершенстве знает свое дело и 
ответственно подходит к своей 
работе».

Далее слово взял ветеран 
партии с более чем полувеко-
вым партийным стажем, вете-
ран нашего факультета Василий 
Дмитриевич Герцев. На недав-
но прошедшей комсомольской 
конференции Василий Дми-
триевич награжден знаком ЦК 
ВЛКСМ. Он часто выступает на 
студенческих собраниях, всегда 
находится в гуще студенческой 
жизни, его часто можно увидеть 
среди молодежи (он также кура-
тор группы ИС-381). Не стареют 
душой ветераны!

В заключение были награж-
дены грамотами лучшие акти-
висты и отличники факультета!, 
студенты, активно участвующие 
в художественной самодеятель-
ности. Встреча закончилась кон-
цертом художественной само-
деятельности.

Хочется, чтобы таких встреч 
было больше, чтобы преподава-
тели и студенты жили одними 
целями и задачами — единым 
сплоченным, дружным коллек-
тивом.

Е. ВОЛЬФ, представитель 
пресс-группы комитета 

ВЛКСМ
Н а  с н и м к е :  с т у д е н т ы 

гр. ИС-377, одной из лучших на 
факультете
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12 декабря 1984
Слово о группе

И дела идут веселее
Считаем свою ИС-296 очень 

дружной. И не только пото-
му, что стараемся быть вместе 
в веселые дни, а когда кому-то 
грустно, поддерживаем шуткой. 
Серьезным испытанием стала 
первая «картошка». Запомни-
лась работа на поле. Снача-
ла ничего не получалось, едва 
успевали выполнить дневную 
норму. Но вот познакомились, 
узнали друг друга, и дела пош-

ли намного лучше. Факультет 
тогда занял 1-е место в уборке 
урожая.

А затем подошла и первая 
сессия — пора отчета за все 
наши «деяния» в первом се-
местре, и… оказалась не такой 
уж страшной, какой мы ее себе 
представляли. Экзамены сдали 
успешно.

В июле мы — на геодезиче-
ской практике. Каждый день на 

природе, рядом — нивелиры и 
теодолиты, рейки и мерные лен-
ты — орудия труда геодезиста. 
Теперь без затруднений можем 
сделать тахеометрическую съем-
ку строительной площадки или 
пронивелировать трассу.

Не успели оглянуться — и 
до новой сессии недалеко. Все 
погружены в учебу, но не забы-
вают и об общественной работе. 
Интересные политинформации 
проводят И. Лебедева и Г. Двой-
рис, вся группа включается в 
обсуждение какой-нибудь «ми-
ровой проблемы». Увлеклись 
научной работой Н. Калинина 
и А. Попова, готовятся стать 
лекторами слушатели ШМЛ 
А. Поляк, С. Кильсеев. Е. Вигу-
ра. и О. Леготина пробуют себя 
в педагогике… Все мы очень 
разные, но это ничуть не меша-
ет крепко дружить.

О. ЗВОНАРЕВА, староста 
группы. На снимке: ИС-296

16 января 1985

Дневник сессии
Во время зачетной недели 

на инженерно-строительном 
факультете работали консуль-
тационные пункты. Отличники 
помогали слабоуспевающим 
студентам разобраться в труд-
ных задачах, «загадках» курсо-
вых проектов. Популярностью 
пользовались самые сложные 
предметы: сопромат, теорети-
ческая механика, архитектура. 
Лучшими консультантами при-
знаны Р. Бикбулатова (ИС-378), 
А. Левинрад (201), А. Байбурин 
(378), В. Панфилов (378), А. По-
ляк (296).

Сейчас с уверенностью мож-
но сказать, что найдена эф-
фективная форма повышения 
абсолютной и качественной 
успеваемости.

Л. КАЗАКОВА, председатель 
совета, ИС-474
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16 января 1985
Проблемы вечернего и заочного обучения

Встреча за «круглым столом»

Как лучше готовить инженеров?
На инженерно-строительном 

факультете состоялось партий-
ное собрание, посвященное 
вопросам обучения студентов-
строителей без отрыва от произ-
водства, на котором выступили 
деканы вечернего инженерно-
строительного и заочного фа-
культетов. Речь шла о специ-
фике работы, об успеваемости 
и дисциплине студентов, про-
блемах отсева и набора и др.

На партийном собрании ИСВ 
принято развернутое постанов-
ление, намечены конкретные 
шаги по совершенствованию 
обучения без отрыва от произ-
водства.

В. А. ПУТИН, проректор по 
вечернему и заочному обуче-
нию, доцент:

Преподаватели инженерно-
строительного факультета обу-
чают 700 студентов-заочников и 
570 вечерников. По сравнению 
с 1982—83 учебным годом абсо-
лютная успеваемость студентов 
вечернего инженерно строитель-
ного и заочного факультетов не-
сколько снизилась.

Одна из важных проблем, 
требующих немедленного ре-
шения, — совершенствование 
планирования и содержания 
учебно-воспитательной работы 
с вечерниками и заочниками. 
На заседаниях кафедр нужно 
обсуждать итоги аттестации 
и экзаменационных сессий, 
хода курсового и дипломного 
проектирования, учебной дис-
циплины студентов. Полезно 
приглашать на такие заседания 
деканов вечернего и заочного 
факультетов.

Структура организации 
учебно-воспитательной рабо-
ты с вечерниками постоянно 
совершенствуется. С академи-
ческими группами работают 
преподаватели-кураторы, на 
кафедрах назначены замести-
тели заведующих по вечернему 
и заочному обучению, созданы 
педсоветы. Специальные мето-
дические пособия подсказыва-
ют преподавателям основные 
направления работы. Не все 

еще кафедры включились в ра-
боту. Не вошли в привычку от-
четы кураторов о работе в ака-
демических группах, маловато 
инициативы, не используются 
новые формы и методы учебно-
воспитательной работы. Прихо-
дится напоминать о трудовой, 
исполнительской дисциплине 
преподавателям.

Пассивно относятся к своим 
обязанностям Н. В. Широбоков, 
кафедра высшей математики 
№ 1, В. Ф. Сбитнев, кафедра 
строительной механики. А 
между тем, задача кураторов — 
создавать в группах сплоченный 
коллектив, способный бороться 
за глубокие знания.

Анализ итогов аттестации, 
текущей успеваемости студен-
тов ИСВ показывает: ряд ака-
демических групп, некоторые 
студенты и преподаватели ра-
ботают с недостаточной отдачей 
и неполным напряжением сил. 
Во время второй аттестации 
144 студента получили неудо-
влетворительные оценки. Осо-
бенно низкая успеваемость на 
первом курсе по высшей мате-
матике — 66,0 процента.

В последние годы уменьша-
ется конкурс на вечерние и за-
очный факультеты, и как след-
ствие — в институт приходит 
молодежь со слабой общетеоре-
тической подготовкой. Поэтому 
особое внимание должно быть 
уделено совершенствованию 
индивидуальной работы со сту-
дентами.

Один из резервов повышения 
качества подготовки специали-
стов без отрыва от производ-
ства —расширение применения 
технических средств обучения. 
В институте есть четыре класса 
«Диалог — ЧПИ». Но пока ни в 
одном из них не занимаются ве-
черники и заочники. Кафедрам 
высшей математики, физики со-
вместно с учебно-методическим 
управлением стоит продумать 
весь комплекс организацион-
ных и методических мероприя-
тий для вечерников, и, начиная 
со второго семестра нынешнего 

учебного года, начать занятия в 
классах «Диалог—ЧПИ».

В последнее время партий-
ные организации факультетов 
больше внимания стали уде-
лять подготовке специалистов 
без отрыва от производства. 
Совершенствование учебно-
воспитательной работы со сту-
дентами — вечерниками и заоч-
никами обсуждали коммунисты 
металлургического, механико-
технологического, инженерно-
строительного факультетов, со-
вет энергетического факультета. 
Входят в традицию партийные 
собрания и советы факультетов, 
посвященные совершенствова-
нию подготовки специалистов 
по вечерней и заочной формам 
обучения.

Б. Я. ТРОФИМОВ, заведую-
щий кафедрой строительных 
материалов, доцент:

Для того чтобы по-настоя-
щему вникнуть в премудрости 
будущей профессии, усвоить 
теоретические и практические 
навыки инженера-строителя, 
вечерник должен прежде всего 
подобрать работу, соответствую-
щую избранной специальности. 
Поэтому учебные планы вечер-
него отделения предусматрива-
ют значительно меньший объем 
лабораторных и практических 
занятий по сравнению с очной 
формой обучения.

Однако некоторые студенты 
ИС-вечернего на 5—6 курсах все 
еще не имеют представления 
о будущей профессии. Это не 
только усложняет учебные про-
блемы. Уменьшается интерес к 
учебе. Такие студенты мало чи-
тают специальную литературу, 
плохо ориентируются в норма-
тивных документах. Деканату 
необходимо занять более жест-
кую позицию, добиваясь, чтобы 
к третьему курсу все работали 
по специальности.

Еще один злободневный во-
прос — о наборе на факультеты. 
Конкурс из года в год уменьша-
ется, фактически мы зачисля-
ем тех, кто сдал вступительные 
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экзамены. Уменьшается число 
абитуриентов с производствен-
ным стажем. Не решает пробле-
мы подготовительное вечернее 
отделение, открытое в нашем 
институте. Все это вызывает 
тревогу. Вероятно, настало вре-
мя создания органа, который бы 
занимался широкой агитацией 
и пропагандой строительных 
специальностей по всем фор-
мам обучения. В поле его дея-
тельности могут быть включены 
не только строительные техни-
ческие училища и школы, но и 
техникумы, строительные орга-
низации по Челябинской обла-
сти.

Ю. Ф. КУТИН, доцент ка-
федры железобетонных кон-
струкций:

Студенту-заочнику не обой-
тись без учебных и методиче-
ский пособий или указаний. 
В них — и расчетная програм-
ма дисциплины, и контрольные 
вопросы, и варианты заданий, 
курсовых, примеры. Каждому 
заочнику хотелось бы получить 
такое комплексное пособие.

Но сегодня, к. сожалению, 
подобных методических раз-
работок мало. Пособия разроз-
нены и годятся для студентов 
дневного отделения. А выпу-
скающие кафедры мало инте-
ресуются этой проблемой. До 
сих пор не разработаны учебно-
методические комплексы специ-
альности (УМКС). Контроль за 
формированием УМКС должен 
вести деканат, методические ко-
миссии заочного факультета и 
факультета, к которому относит-
ся выпускающая кафедра. Ком-
плекс совместных мероприятий 
позволит не только выявить 
специальности и дисциплины, 
нуждающиеся в немедленном 
улучшении методического обе-
спечения учебного процесса, но 
и обнаружить неудачные, сла-
бые разработки, позаботиться 
об издании новых пособий с 
учетом специфики заочного 
обучения.

В. М. АСТАШКИН, доцент 
кафедры металлических и де-
ревянных конструкций:

Для вечерников старших 
курсов выполнение графика 
курсового проектирования — 
основной показатель текущей 
успеваемости.

Деканаты рекомендовали 
использовать для выполнения 
курсовых аудиторные занятия. 
С одной стороны, это вроде бы 
хорошо — коллективная работа, 
студенты быстро могут выяснить 
у преподавателя нужные вопро-
сы. Но с другой, — неизбежен 
шаблон, даже копирование.

В курсовых проектах по дис-
циплине «Конструкции из де-
рева и пластмасс» на 6-м курсе 
ИСВ и строительного заочного 
факультетов традиционно рас-
сматривается широкий круг 
конструкций. На практических 
аудиторных занятиях препода-
ватель показывал, как рассчиты-
вать ограждающие и отдельные 
элементы несущих конструкций, 
остальное студенты должны 
были разобрать самостоятельно. 
В результате в позапрошлом и 
прошлом семестрах четвертая 
часть студентов не сдала курсо-
вые в срок. В этом году выпол-
няли расчетную часть курсовых 
проектов во время практических 
и дополнительных занятий. 
В результате «потери» умень-
шились до 12 процентов. Ка-
залось бы, вот и хорошо. Но на 
экзамене… посыпались двойки. 
Снизилась качественная успева-
емость.

К у р с о в о й  п р о е к т  —  н е 
упраж нение! В нем могут быть 
и оригинальные самостоятель-
ные разработки, идеи, даже на 
уровне изобретений. Некоторые 
студенты, продолжая тему кур-
сового, завершают разработку 
уже в дипломном проекте и 

оформляют заявки на изобре-
тения. По секций конструкций 
из дерева и пластмасс студен-
тами за последние 5 лет созда-
но 15 изобретений, девять из 
них принадлежат вечерникам 
и заочникам, а по материалам 
дипломной работы заочником 
Ю. Далингером получено три 
авторских свидетельства.

Р. ВАНИН, декан заочного 
факультета:

Четыре года пятилетки в 
учебной работе со студентами-
заочниками специальности 
«промышленное и граждан-
ское строительство»… Препо-
даватели кафедр ИС факультета 
достигли за это время опреде-
ленных успехов. Повысилась аб-
солютная и качественная успе-
ваемость, уменьшился отсев 
студентов со старших классов. 
Среднегодовой выпуск инжене-
ров — 81 человек (при наборе 
100).

В учебный процесс активно 
внедряются ТСО, САПР, за-
очники вьшолняют исследова-
тельские заботы, результаты 
которых используют в диплом-
ных проектах, традицией стали 
конкурсы на лучший диплом-
ный проект. Активно работают 
со студентами и с деканатом 
заместители заведующих ка-
федрами по вечерне-заочному 
обучению В. В. Пасешник (ка-
федра ЖБК), В. М. Асташкин 
(МиДК), С. Г. Головнев (кафедра 
строительного производства), 
Д.  А.  Стукова (архитекту -
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ра). Лекции преподавателей 
В. А. Черемных, Е. И. Вайнштей-
на, Б. В. Соловьева, В. И. Мило-
видова интересны, насыщены 
яркими примерами.

Однако в учебном процес-
се и методическом обеспече-
нии заочников есть недостатки 
и неиспользованные резервы. 
Увеличилось количество второ-
годников (134 студента). Много 
«должников» по архитектуре и 
теории упругости. Не хватает 
методических пособий по вы-
полнению курсовых проектов и 
контрольных работ. За послед-
ние три года в методический 
кабинет заочного факультета 
не поступило ни одно методиче-
ское пособие внутри-вузовского 
издания по таким дисциплинам, 
как геодезия, строительные ма-
шины, основания и фундаменты 
и другие.

Один из резервов повышения 
качества подготовки специали-
стов — обеспечить заочников 
методической литературой, 
укреплять связи кафедр с мето-
дическим кабинетом, с декана-
том.

В. В. МЕЛЮШЕВ, декан ИСВ 
факультета, доцент:

Специфика вечернего обуче-
ния выдвигает на первый план 
вопрос взаимосвязи работы де-
канатов, кафедр, актива акаде-
мических групп.

Очень много зависит от сла-
женных действий старост, пре-
подавателей, ведущих занятия, 
кураторов. Казалось бы, что сто-
ит вовремя поставить подпись, 
спросить журнал группы, если 
отсутствует — сообщить в дека-
нат. Нет лучшего авторитета и 
примера для студента, чем от-

ветственное отношение к делу 
преподавателя. Куратору тоже 
необходимо интересоваться по-
ложением дел в группе, раз в 
неделю просматривать журнал, 
ставить свою подпись. Свиде-
тельство того, что журнал по-
бывал в деканате, — подпись 
декана.

Многие считают, что кура-
торы вечерникам не нужны. Не 
хватает времени для встреч с 
группой, собраний, бесед. Де-
канат ИСВ факультета уверен: 
деятельность куратора будет по-
лезной, если он ведет занятия , в 
прикрепленной группе. Нашли 
деловые контакты с группами 
кураторы. кафедры физики № 2 
Л. А. Мишина, Б. А. Андрианов, 
кафедры высшей математики 
№  1 И. Г. Азова, кафедры гра-
фики Г. И. Манакова и другие.

23 января 1985

Что изменилось?
Нынешняя сессия — третья 

на нашем счету.
Да, мы знаем, как готовиться 

к экзамену, как отвечать. Но не 
обходимся без «завалов», плохо 
обстоит дело со сдачей зачетов. 
На первый экзамен этой сессии 
не было допущено 8 человек, и 
даже на второй не вышли двое. 
Все еще не имеют зачетов М. Бо-
рисенко и И. Блинов. После двух 
экзаменов ясно: кто занимался 
в течение семестра, тот и сдает 
хорошо. «Отлично» в зачетке 
А. Левинрада. «хорошо» — у 
Е. Денисовой и А. Подшива-
лова.

Эти студенты не отказывают 
в помощи слабым. Но многие' 
могли бы заниматься лучше в 
семестре.

В чем причина? Пора разо-
браться. Главное, что мешает, 
— это большое количество про-
пусков. Может быть, у некото-
рых — даже нежелание учить-
ся. Каждому из нас надо заново 
обдумать: правильно ли выбрана 
дорога в жизни, на своем ли мы 
месте? Ведь когда поступали в 
институт, у всех было очень боль-
шое желание учиться. А сейчас 
что изменилось? Стали взрос-
лее — и к учебе надо подходить 
с большей ответственностью.

И. КОЗУСЕВА, 
Н. КОЛОШИНА, ИС-299

21 февраля 1985

Впереди диплом
Закончилась последняя для 

пятикурсников сессия, позади 
экзамены и волнения. Впереди 
серьезное испытание — диплом-
ное проектирование.

На инженерно-строительном 
факультете работает несколь-
ко СКБ, самое молодое — при 
кафедре строительной механи-
ки — СКБ «Внедрение». Многие 
исследования связаны с учебным 
процессом (механика грунтов, 
основания и фундаменты, со-
промат).

Основная задача СКБ — раз-
работка проектов фундамент-
ных конструкций сооружений 
башенного типа и элеваторов 
для внедрения в практику стро-
ительства. Производственная де-
ятельность СКБ направлена на 
выполнение реальных разрабо-
ток на основе хоздоговоров, гос-
бюджетных тем в соответствии 
с планом кафедры, договоров о 
социалистическом содружестве. 
Первые шаги в этом направле-
нии уже сделаны. Так, диплом-
ник группы ИС-550 М. Клеба-
нов занимается разработкой 

проекта фундаментной плиты 
дымовой трубы, строительство 
которой будет осуществлено на 
Курганской ТЭЦ. С. Криволапов 
(ИС-551) проектирует сборно-
монолитный фундамент ком-
бикормового завода на станции 
Шагол Челябинской области. 
Эти дипломные работы полу-
чили одобрение руководства 
трестов «Южуралэнергострой» 
и «Уралэлеваторстрой». Руково-
дит СКБ выпускник инженерно-
строительного факультета ин-
женер А. А. Дуженков. Сейчас 
он работает над кандидатской 
диссертацией под руководством 
профессора В. И. Соломина.

Кафедра строительной ме-
ханики приглашает студентов, 
желающих серьезно заниматься 
исследованиями и продолжить 
их во время дипломного проек-
тирования, в СКБ «Внедрение». 
Студенты могут быть пред-
ставлены к званию «Студент-
исследователь».

А. ЗЕЛЕНИН, ИС-554, 
наш корр.
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27 февраля 1985

По ступенькам
Первая сессия позади… 

Теперь-то знаем, что это такое. 
Не так уж и страшно, но повол-
новаться пришлось.

Наша группа ИС-106 сдала 
плохо. Без троек всего пятеро — 
Ян Волк, Валера Мартынов, Юля 
Милюдина, Юля Рудник, Лена 
Полетаева. А остальные? Поче-
му так получилось?

В группе нет дружбы, взаи-
мопомощи. Плохо работал ста-
роста. Есть над чем подумать 
на ближайшем комсомольском 
собрании.

Но дело не только в нас. Мно-
гое зависит и от методики пре-

подавания дисциплины. Легче 
сдавать, если в семестре при-
выкаешь к жесткому контролю, 
если невозможно прийти на за-
нятие, не подготовившись (исто-
рия КПСС, ВТИЭР, химия).

Теперь отчетливо видны и 
наши ошибки. Когда нам гово-
рили, что надо прорабатывать 
каждую лекцию, все делать во-
время и самостоятельно, мы со-
глашались, но… не всегда следо-
вали советам. А ведь насколько 
проще идти со ступеньки на 
ступеньку, чем прыгнуть сразу 
через десять! Материал в лек-
циях, как снежный ком, лавина 

с горы… Конечно, за два дня и 
две ночи невозможно выучить 
двадцать восемь лекций (каж-
дая по шесть листов) по высшей 
математике. Если же постепен-
но, каждый день преодолевать 
небольшую часть материала, то 
все укладывается в голове «по 
полочкам», последовательно. 
Окончательная победа склады-
вается из маленьких, ежеднев-
ных.

Надеюсь, что во втором семе-
стре ребята из нашей группы не 
подведут, результаты будут го-
раздо лучше.

Т. ЦЫГАНКОВА, ИС-106

22 мая 1985
На конкурс

Самая обычная группа
Моя группа не отличается от 

других ничем необычным — ни 
крепкой, сплочённой дружбой, 
ни враждебными группировка-
ми, ни острыми и вообще ника-
кими крупными конфликтами. 
Живем тихо и мирно. Все добро-
желательны друг к ДРУГУ — и 
только, больше ничего. Просто 
собрались ребята и учатся, и 
живут, как могут: никого не за-
девай, и тебя никто не заденет.

Такие отношения между 
людьми называются вежливо-
равнодушными и царят почти 
на всех курсах и факультетах, 
хотя на каждом — неплохие 
и даже больше — хорошие 
люди.

Почему так? Просто нет об-
щего дела, за которое отвечал 
бы не только каждый в отдель-
ности, но и все вместе. Работать 
и ошибаться вместе, радоваться 
и плакать вместе—только так, 
в муках и радостях, рождается 
сплоченный коллектив.

Скажете: а учеба — разве 
это не наше общее и полезное 
дело? Но, к сожалению, обуче-
ние больше рассчитано на ин-
дивидуальную самостоятельную 
работу над собой, над материа-
лом. Часто ли мы уступаем оче-
редь на консультации, помогаем 
другим разобраться в сложном 
материале? Почему студенты 
так рвутся в стройотряд, а после 
трудового семестра часто встре-
чаются, отмечают праздники, 
дни рождения и просто соби-
раются поболтать, вспомнить, 
помечтать.

Общая работа — вот та плат-
форма, на которой строятся 
взаимоотношения в коллективе. 
Ценят . и уважают старательных, 
трудолюбивых, добры?:, отзыв-
чивых. Да мало ли какие хоро-
шие качества могут открыться 
в человеке, когда с ним, как 
говорится, пуд соли съешь, по-
работаешь вместе. Недаром все, 
кто на первом курсе побывал в 

совхозе, легко влились в группу. 
А кто не был, долго пригляды-
вался и втягивался в уже сфор-
мировавшийся «на картошке» 
коллектив.

Практика, к сожалению, 
тоже ничего не прибавит к су-
ществующим отношениям в 
нашей группе. Нас разлучают! 
Парни работают на ремонте 
систем отопления института. 
А девушек раскидывают по объ-
ектам — по двое-трое, обещают 
«женскую» работу — носить 
радиаторы. Все это не будет 
способствовать сплоченности 
нашей да и других групп.

Да, мы — самые обычные. Но 
что обидно: равнодушное отно-
шение друг к другу становится 
нормой, это недопустимо, не-
правильно, нельзя лишать себя 
самого дорогого — дружбы.

И. ГОРЮНОВА, 
ИС-485, 

наш корр.
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22 мая 1985
Резервы качества!

Творчество — не удел избранных
Как привить студентам на-

выки творческого подхода к 
будущей работе? Об одном из 
возможных путей расскажем 
на опыте кафедры архитек-
туры.

…Представьте себе следую-
щую картину. Потоку студентов 
в 150 человек предложено само-
стоятельно сделать расчет, поло-
жим, перегородки на изоляцию 
шума. Всем выданы одинаковые 
исходные данные. Вообразим, 
что студенты прекрасно знают 
расчетные формулы и одинако-
во хорошо разбираются в мето-
дике решения подобных задач. 
Чего ожидать в итоге? В идеале 
150 одинаковых правильных от-
ветов!

Иное дело, если перед студен-
том поставлена творческая или, 
как ее еще называют, эвристиче-
ская задача (от древнегреческого 
эврика). На такую задачу может 
быть сколько угодно ответов, и 
каждый по-своему верный!

Можно ли научить творче-
ству каждого или это удел «из-
бранных»? Нужно ли этому 
учить всех? На первый вопрос 
пока воздержимся с ответом, 
слишком мало практическо-
го опыта. А вот на второй от-
ветим решительно: да, нужно 
искать формы и методы обуче-
ния творчеству. Попутно заме-
тим, что в основе любого вида 
творчества —научного, техни-
ческого или художественного, 
лежат сходные мыслительно-
чувственные (эмоционально-
логические) процессы поиска 
нового, основанные на развитом 

воображении и фантазии.
Если обратиться к опыту так 

называемых «творческих вузов» 
(художественных, театральных, 
музыкальных, архитектурных и 
др.), то увидим, что воспитание 
творческой молодежи — это 
обычное, повседневное дело 
педагогов. Студенты, приня-
тые в эти вузы, обладают лишь 
определенными склонностями, 
способностями, но, уверяю вас, 
в творческом отношении, как 
правило, беспомощны!

Творческий дар вырабатыва-
ется, воспитывается, проходит 
огранку в напряженной, кропот-
ливой, порой самоотверженной 
совместной работе педагогов и 
их учеников. Работе сугубо ин-
дивидуальной.

Трудно воспользоваться опы-
том этих вузов. Слишком вели-
ки различия в условиях работы: 
«штучная. и массовая форма 
обучения, отбор абитуриентов и 
др. Но кое-что можно перенять. 
Мы, например, попытались ор-
ганизовать в рамках изучения 
курса архитектуры проведение 
так называемых клаузур (в ар-
хитектурных вузах так называют 
кратковременные работы до соз-
данию проектной архитектур-
ной идеи на заданную тему).

…Однажды вместо традици-
онной лекции потоку студен-
тов инженерно-строительного 
факультета мы предложили 

выполнить клаузуру. Тема — 
«Детский кинотеатр». Пере-
числены помещения, площади. 
Задача — скомпоновать здание, 
удобное, экономичнокрасивое. 
Два часа студенты с вдохнове-
нием трудились над эскизами. 
В итоге мы действительно полу-
чили 150 разных решений. Были 
более и менее удачные, хорошие 
и просто превосходные. Это был 
настоящий урок творчества! По-
сле проверки состоялся подроб-
ный творческий разбор проект-
ных предложений.

Уверен, что метод клаузур, 
близкий по содержанию и 
творческому накалу принципам 
«мозговой атаки», может найти 
широкое применение. Перед 
студентами можно ставить зада-
чи изобретательского характера. 
Сначала несложные, не требую-
щие выдумки, игры воображе-
ния, нестандартного мышления, 
догадливости и чего-то неулови-
мо прекрасного, что делает ра-
боту увлекательным делом всей 
нашей жизни.

Поставьте такую задачу перед 
студентами, и вы увидите, как 
загорятся глаза с каким энту-
зиазмом они будут работать — 
приобщаться к великому делу 
Творчества.

Желаю успеха!
Ф. СЕРЕБРОВСКИй, 

профессор

Редакция приглашает поделиться опытом приобщения сту-
дентов к творчеству в ходе учебных занятий, рассказать пре-
подавателей других факультетов и кафедр о поисках новых 
форм и методов обучения.
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«Эффективность инженер-
ного труда в управлении строи-
тельным производством» — так 
звучит тема дипломного проек-
та студента ИС-561 Константина 
Никифорова.

— Проще говоря, речь идет 
о рационализации управленче-
ского труда, — поясняет Костя. 
— На втором курсе заинтересо-
вался этой проблемой. Снача-
ла читал теорию, разбирался в 
методике. Затем— практика в 
РСУ № 1 и Челябгорремстроя и 
СУ-10 ЧГС. Если говорить о 
главном в работе, моей задачей 
было теоретически осмыслить 
и описать управленческую дея-
тельность в этих организациях, 
составив практические рекомен-
дации, которые помогут усовер-
шенствовать планирование, упо-
рядочить поток деловых бумаг 
и просто — сэкономить время 
сотрудников.

— Например?
— В РСУ-1 перечень плано-

вых работ на объектах опреде-

29 мая 1985
Твой путь к диплому

Инструкция для начальника
ляет инженер производственно-
технического отдела, который не 
всегда в курсе событий, а имеет 
дело лишь с бумагами. Предло-
жил выполнять эту работу ма-
стеру или прорабу, у которого 
на руках более достоверная ин-
формация. Мелочь? Но из таких 
мелочей складывается порядок 
или беспорядок… Здесь исполь-
зован экономический принцип 
планирования «снизу вверх»… 
Идеальным было бы составить 
инструкцию, которая предпо-
лагает слаженную работу всех 
участников производства: как 
техпроцесс…

— Не слишком ли «механи-
ческий» термин. Ведь речь идет 
о людях?..

— Дело лишь в степени де-
тализации. Естественно, на 
каждом предприятии — свои 
особенности, свои традиции. 
Учесть их просто необходимо. 
А с другой стороны — уточнить 
содержание труда каждого ра-
бочего, порядок составления 

каждого документа — короче 
говоря, дисциплина должна 
быть во всем.

— И все-таки как быть с чи-
сто человеческими отношения-
ми?

— Они — следствие «про-
изводственных отношений». 
При хорошо организованном 
деле просто не может быть кон-
фликтов по пустякам, уверен в 
этом…

— А как отнеслись к резуль-
татам исследования на предпри-
ятиях, где проходил практику?

— Беседовал с начальником 
РСУ: приготовил три практи-
ческих рекомендации. Первая 
была отвергнута безоговорочно, 
вторая — признана правильной 
и нужной, третья принята в не-
много измененном виде. А что 
касается остального — защита 
покажет.

Вела интервью М. Чернова, 
наш корр.
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5 июня 1985
Твой путь к диплому

От метро до манежа
С 3 июня начались защиты 

дипломных проектов на четы-
рех выпускающих кафедрах 
инженерно-строительного фа-
культета по специальности 
«промышленное и гражданское 
строительство». Кафедра архи-
тектуры — выпускающая, под-
готовила в этом году к защите 
более 50 выпускников различ-
ных форм обучения.

Весьма разнообразна и ак-
туальна тематика дипломных 
проектов — это общественные, 
жилые, производственные зда-
ния и специальные сооруже-
ния, научно-исследовательские 
и конструкторские работы. Во 
всех дипломных проектах на 
самом высоком уровне реша-
ются вопросы выбора прогрес-
сивных материалов и конструк-
ций, технологии и организации 
строительства. Большинство 
проектов представляют обще-
ственные и жилые здания, кото-
рые имеют огромное значение 
в жизни современного города. 
Большое разнообразие функ-
циональных процессов, про-
ходящих в общественных зда-
ниях различного назначения, 
определяет неповторимость их 
объемно-планировочных струк-
тур. Отсюда вырисовывается 

индивидуальный образ таких 
сооружений, как зал ритмики 
и танца (Л. С. Волкова, СЗФ-
663), легкоатлетаческий манеж 
(В. Л. Новиков, СЗФ-665), рай-
онный культурный центр в Че-
лябинске (Л. В. Позур, ИС-550) 
и др.

Особый интерес представ-
ляет дипломный проект стан-
ции метрополитена «Площадь 
Революции» в  Челябинске 
(Г. Л. Тюшкина, Т. Н. Солодухи-
на, МВ-650), в котором большое 
внимание уделено разработке 
интерьера станции с использо-
ванием уральского мрамора и 
чугунного литья.

Дипломники кафедры раз-
рабатывают проекты крупно-
панельных жилых зданий с 
элементами САПР. Н. В. Шмидт 
(ИСВ-631) подготовила две 
программы, которые после за-
вершения всего комплекса по-
зволят получать планировочно-
конструктивную схему секции 
жилого дома с использованием 
ЭВМ. В. Скворцова (СЗФ-665) 
увлечена проектом жилого дома 
с встроенными овощехранили-
щами для каждой квартиры, 
расположенными в габаритах 
лест нично-лифтового узла. 
Л. Б. Па шова (МВ-650) проекти-

рует жилой дом, в котором про-
ветривание квартир будет более 
эффективным по сравнению с 
известными решениями. Она 
же разрабатывает номограмму 
для теплотехнического расчета, 
что уменьшит трудоемкость его 
выполнения. Усилия этих ди-
пломников направлены на рас-
ширение использования ЭВМ 
в архитектурно-строительном 
проектировании, снижение 
трудозатрат при проектирова-
нии, улучшение микроклимата 
квартир.

Часть дипломных проектов 
выполнялась студентами по те-
матике проектных институтов 
Челябинскгражданпроект и Ги-
провуз (г. Москва) на рабочих 
местах в строительных отделах 
этих институтов, там же будет 
проходить и защита.

В целом дипломный проект 
и его защита должны показать 
подготовленность к профес-
сиональной работе инженера-
строителя, способность к са-
мостоятельности мышления и 
творческую активность.

В. ГАНЧЕНКОВ,
ответственный за диплом-

ное проектирование 
на кафедре архитектуры, 

и. о. доцента, к. т. н.

5 июня 1985
• Сессия • Сессия • Сессия

Начали хорошо
Группа ИС-377 — первая на нашем факультете сдает экзамен. 

Для третьего курса этот семестр был нелегким, но все у нас сумели 
вовремя сдать курсовые проекты и зачеты.

Экзамен специальный — «Строительные машины», видимо, 
еще и поэтому готовились серьезно. Об этом свидетельствуют ре-
зультаты. На момент выхода штаба сессии в эту группу получено 
11 «отлично» и 4 «хорошо» (троек нет).

Экзаменатор — доцент кафедры МиДК Рафкат Галимович Гу-
байдулин доволен группой, отмечает ее как одну из самых друж-
ных на курсе. Ему очень понравился ответ Александра Березкина — 
один из первых получил «отлично».

Студентки этой группы Татьяна Дресвянкина, Алла Фахрут-
динова, Татьяна Бушняк совмещают хорошую учебу с работой в 
студенческом научном обществе. Сегодня они вновь отвечали от-
лично.

X. ФАХРУТДИНОВ, ИС-294
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• Сессия • Сессия • Сессия

И пришла вторая сессия
Для первокурсников откры-

ла занавес вторая сессия. Нам, 
как и всем студентам, еще хва-
тает волнения и страха, когда 
представишь: все, что выучил и 
что основательно перепуталось 
в голове, предстоит изложить 
преподавателю в праздничной, 
волнующей обстановке. А эта 
задача не из легких. Но на экза-
мене, каким бы страшным он ни 
казался, чистый лист бумаги, ле-
жащий перед тобой, постепенно 
заполняется теоремами, опреде-
лениями, доказательствами.

…Сдан первый экзамен — 
неорганическая химия. Резуль-
таты неплохие: семь пятерок, 
три тройки, остальные сдали 
на четыре. Отлично в зачетках 
у нашего старосты И. Петчен-
ко, А. Херсонского, В. Ворони-
на, Л. Деминой, Т. Чупринской, 
Е. Еременко, О. Архиповой.

Как говорится, трудная мину-
та всегда проверяет, испытывает 
человека. Если говорить о нашей 
группе, испытания выдержали с 
честью. Только одно «но». В се-
годняшнем составе наша группа 

участвует в последней сессии: 
уходят в армию наши мальчиш-
ки. Хоть и учились вместе всего 
один год, по-настоящему сдру-
жились. Трудно представить 
группу без виртуозной игры и 
песен под гитару Андрея Хер-
сонского, без веселых шуток и 
розыгрышей Саши Шметау… 
Надо сказать, что парни старту-
ют в своей предармейской сес-
сии неплохо: троек пет.

А мы остаемся, впереди еще 
не одна сессия.

О. АРХИПОВА, 
А. КАТАЕВ, ИС-114

5 июня 1985
Готовятся к защите диплом-

ники кафедры металлических 
и деревянных конструкций. 
Младший научный сотрудник 
И. О. Золотарев и студенты 
А. Арцыбасов (ИС-550) и А. 
Абакшин (ИС-554) устанавлива-
ют прибор для испытания узла 
крепления арматурного каната 
предварительного напряже-
ния железобетонной дымовой 
трубы.

Фото И. Филонова.

12 июня 1985

По институту
На инженерно-строительном факультете работает штаб сес-

сии. В активе у нас 60 студентов. Это те, кто в течение семестра 
занимается общественной работой, сдает экзамены на «хорошо» 
и «отлично». Каждый день члены штаба заполняют журналы и 
ведомости по курсам, отдельно записывают результаты экзаменов 
у комсомольско-профсоюзного актива. Экран сессии — тоже забота 
штабистов. Выпускают«молнии».

Недавно поздравили лучшие группы ИС-115, 116, 121, 378, 385, 
377, 469, 470, 475. Например, в ИС-377 экзамен по строительным 
машинам все студенты сдали только на четыре и пять. Ненамного 
отстала ИС-476. Экзамен по железобетонным конструкциям сда-
ли с качественной успеваемостью 96 проц. Сейчас по результатам 
первого экзамена определились лидеры: на 1-м курсе — ИС-120, 
на 3-м — ИС-377, на 4-м — ИС-476. А у второго курса экзамены 
еще не начались.

Хорошо, сдают сессию активисты факультета, «отлично» в зачет-
ках А. Тиньгаева, Е. Савчук, И. Сахаровой, Е. Чиняева. Как всегда, 
впереди отличники А. Березин (377), М. Губайдулин (377), Р. Бик-
булатова (378), С. Смирнова (380), В. Кучин (381), Л. Логачева (382а), 
И. Ситникова (384), Е. Сорокина (385), Е. Вабликова (382).
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12 июня 1985
Инженерно-строительный

Сразу три защиты
В проекте — 

реконструкция цеха
Кто бывал в обжимном цехе 

№ 2 ЧМК, поймет, что значит 
для рабочих восстановление 
железобетонных конструкций 
покрытий и стен, которым уже 
35 лет. Обследовать техническое 
состояние конструкций зданий 
и выдать рекомендации по их 
пригодности к эксплуатации 
взялись дипломники-заочники 
Сергей Васильевич Полозков 
и Игорь Леонидович Макаров 
(группа СЗФ-665). Оба из Зла-
тоуста, первый работает масте-
ром в тресте «Златоустметал-
лургстрой», второй — тоже по 
специальности.

Сложность темы дипломного 
проекта в том, что нужно преду-
смотреть работы по реконструк-
ции без остановки производства. 
Сначала взялись за изучение за-
водских чертежей здания цеха, 
во время преддипломной прак-
тики собрали всю необходимую 
информацию. Затем составили 
основательные дефектные ве-
домости (суть их раскрыта на 
8 листах чертежей), провели их 
анализ и выдали советы.

Старались учесть технологию 
работы цеха, чтобы проводить 
ремонт или частичную заме-
ну конструкций, пришедших в 
негодность, с минимальными 
затратами. Старые кирпичные 
стены предложили заменить 
современными легкими кон-
струкциями из панелей типа 
«сэндвич», железобетонные 
плиты — монолитными покры-
тиями. Это хороший заслон 

сквознякам и выгодно с эконо-
мической точки зрения — «но-
винка» дает выигрыш в 3,5 тыся-
чи рублей.

Изысканиями дипломни-
ков руководил доцент кафедры 
ЖБК А. А. Карякин. Под его 
началом выполняли расчеты 
пространственной конструкции-
каркаса здания на ЭВМ. Много 
было споров, раздумий, пред-
ложений. Работали увлеченно, 
понимая, что выбрали вполне 
реальное дело, нужное живым 
людям. И довели его до ума. 
Готовы к сражению все части 
дипломного проекта — кон-
структивная, архитектурная, 
экономическая, графическая. 
За каждой — самостоятельные 
поиски, сложные расчеты.

Каждый выполнял свою 
часть, но все настолько перепле-
лось и сроднилось за эти меся-
цы, что говорят дипломники о 

работе как о едином общем и 
любимом детище. И их можно 
понять. До защиты — несколь-
ко дней, надеемся, что заочни-
ки встретят ее во всеоружии и 
сумеют отстоять свои инженер-
ные позиции. Тем более, что 
рецензент, главный конструк-
тор по архитектуре и строитель-
ству комбината А. В. Долматов, 
вполне официально признает 
 большую практическую цен-
ность проекта.

Тоннель для воды
Игорь Терновский (ИС-553), 

которого вы видите напротив 
крохотной дочки, пришедшей 
поболеть за папу, только что 
успел защититься на «отлично», 
а его дипломный проект отпра-
вился на конкурс лучших. Пока 
в факультетском масштабе.

Тема — проект водопрово-
дного тоннеля для ЧМК. Вода 
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(питьевая и техническая)' по 
трубам должна поступать в 
цеха. Раньше такие тоннели 
делали монолитными, что за-
трудняло прокладку. Над но-
вым проектом работала такая 
авторитетная фирма, как Гипро-
мез. По сравнению с прежним 
вариантом удалось сократить 
сроки строительных работ в 
2—3 раза.

Студент не побоялся скре-
стить шпаги с профессионала-
ми — взялся рассмотреть три 
варианта конструкций перекры-
тия и стен тоннеля и выбрать 
оптимальный с использовани-
ем усовершенствованной, более 
современной крупнощитовой 
съемной опалубки. Это позво-
лит сэкономить еще 15 процен-
тов материалов и на 20 снизить 
трудозатраты.

Помогал дипломнику на 
всех этапах проектирования 
А. С. Черный. Добрые настав-
ления руководителя еще не раз 
пригодятся. Ведь совсем скоро 
Игорь придет мастером в ПСМО 
«Челябметаллургстрой».

Дуэтом о панелях
Наш фотокор запечатлел 

Эдуарда Эйриха и Леониду По-
номареву готовыми отражать 
атаки членов ГЭК. Хрупкая фи-
гурка надежно, по-рыцарски 
прикрыта плечом товарища.

Этот дуэт родился зимой, 
когда будущий научный руко-
водитель доцент кафедры ЖБК 
Юрий Васильевич Максимов 
предложил заняться проекти-
рованием покрытия промыш-
ленного здания с применением 
крупноразмерных железобе-
тонных сводчатых панелей — 
оболочек. Типовое покрытие 
требовало немалых затрат при 
монтаже, большого расхода ста-
ли и цемента.

Студенты взялись решить 
вопрос применения в промыш-
ленных зданиях двух типов па-
нелей. Выбрали подходящий 
объект — шаропрокатный цех (с 
соответствующими пролетами) 
завода в г. Полевском Свердлов-
ской области. Предстояло раз-
работать технологию изготовле-

ния и монтажа плит. Подобных 
проектов совсем мало — при-
шлось довольствоваться мате-
риалами докладов и научных 
рекомендаций.

На заводе собрали исходные 
данные, познакомились с техно-
логией изготовления оболочек, 
посмотрели, как идет монтаж. 
Пожалуй, самым сложным 
стал расчет конструкций. А па-
раллельно решали нелегкую 
задачу замены стержневой ар-
матуры канатами. Нужно было 
сконструировать узел анкеров-
ки канатов. Вот когда пришлось 
потрудиться в поте лица. Нако-
нец, закончили разработку тех-
нологической карты на монтаж 
покрытия и изготовление обо-
лочек, Рассчитали экономиче-
ский эффект от сокращения 
приведенных затрат, получи-
лось 4 руб. 00 коп. на 1 кв. м. 
В условиях Крайнего Севера эта 
цифра возрастет до 7—8 руб.

Защита прошла успешно, 
проект рекомендован к внедре-
нию, на все вопросы ГЭК следо-
вали четкие, аргументирован-
ные ответы. Помогло и то, что 
студенты 5-го курса занявшись 

УИРС, разыскали нужную лите-
ратуру, подготовили почву для 
дальнейших поисков. Оба — из 
554-й группы — очень дружной, 
стабильно хорошо учащейся. Из 
25 студентов 20 пришли к защи-
те. Повезло и с руководителем. 
Ю. В. Максимов умело направ-
лял искания подопечных в нуж-
ное русло!

Чем больше входили во вкус, 
тем интереснее становилось ра-
ботать. Любовь к теме не ушла и 
после защиты, об одном жалеют 
дипломники: не сразу смогли 
найти наиболее удачные вари-
анты решения поставленных 
проблем.

После защиты, уже в редак-
ции, зашла речь о мужской пар-
тии в дуэте. По мнению Леони-
ды, Эдик оказался надежным 
партнером.

Улетят в лето веселые и чуть 
грустные мелодии выпускного 
была. Молодой инженер Лео-
нида Пономарева откроет двери 
Гипромеза. Эдика ждет Миасс, 
работа мастера в тресте «Урал-
автострой».

Л. Битеева
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12 июня 1985

Каждый пятый — 
отличник

В аудитории — тишина. 
Только что вышла послед-
няя студентка с четверкой в 
зачетке. Экзаменатор, доцент 
кафедры теплогазоснабже-
ния и вентиляции Семен 
Павлович Полев, собрав бу-
маги, смотрит в экзаменаци-
онную ведомость: ни одной 
тройки!

Для группы ИС-465а та-
кой результат экзамена стал 
привычным — абсолют -
ная и качественная успе-
ваемость 100 %. Впервые на 
инженерно-строительном о 
них услышали в 1982 году, 
когда на втором курсе стало 
одной группой больше. Ре-
бята, которые отлично учи-
лись на вечернем факультете 
и совмещали учебу с работой 
в ГССО «Политехник», стали 
студентами дневного отделе-
ния. И с этого времени всегда 
впереди, курсовые проекты 
сдают раньше всех, причем 
все вместе и досрочно, друж-
но работают на субботниках 
и в совхозе…

И вот четвертый курс, вто-
рой экзамен — теплотехника. 
Спрашиваю у С. П. Полева о 
впечатлении, произведенном 
группой.

— Особенно нравится 
то, — говорит Семен Павло-
вич, — что группа сдала эк-
замен очень ровно, у всех до-
статочно высокие и прочные 
знания. Особенно понравил-
ся ответ Ирины Шаталиной: 
уверенно и свободно ориен-
тируется в материале.

В который раз убеждаюсь 
в верности неписаного зако-
на: как студент относится к 
выполнению курсового про-
екта, так и сдает экзамен.

Итак, пока каждый пятый 
в ИС-465а — отличник, а впе-
реди еще три экзамена, ма-
стерская практика и финиш-
ная прямая — пятый курс, 
диплом.

Успехов вам, девчата! Так 
держать!

А. УГРЮМОВ, наш корр., 
ИС факультет

19 июня 1985

Путь к арене
Говорят, что трудные дети дороже. Для ст. преподавателя ка-

федры архитектуры Веры Сергеевны Шляпниковой таким труд-
ным оказался дипломник Альберт Садыков.

С ним мы познакомились сразу после защиты, попросили зайти 
в редакцию. Согласился скорее из вежливости, но не прошло и ми-
нуты, как ринулся к двери. Еле убедили остаться. Такое начало явно 
не вписывалось в обычные рамки диалога и предвещало интересный 
творческий поворот.

— Моя история далеко не идеальна и вряд ли для печати, — кате-
горически заявил наш гость. Слишком долго шел к диплому.

— Но ведь важен конечный результат?
Да, его путь к специальности не был гладким. Поначалу не все ла-

дилось с учебой. Идти по пути наименьшего сопротивления не при-
вык. На инженерно-строительном каждый студент проходит сквозь 
«огонь и медные трубы» давно отлаженной системы курсового про-
ектирования. Путь от простого к более сложному, пять лет — пять 
ступенек приобщения к творчеству. Но это в идеале.

Небольшое отступление. Как-то в редакцию занесли оставленный 
в коридоре тубус с чертежами. Рядом со свежими листами ватмана — 
уже проверенный вариант. Аналогичное задание, выполняй по гото-
венькому! Некоторых это устраивает — сдают лишь бы сдать.

Садыков до всего привык доходить своим умом. Его не устраива-
ют готовые решения, проторенные пути поиска истины, каждый его 
проект — плод кропотливой, дотошной работы, постоянных шишек 
из проб и ошибок. Ничего не брать на веру, перелопатить десятки 
вариантов, чтобы выбрать единственно верный. Не раз, по признанию 
Альберта, его, что называется, заносило в сторону, уходил в такие 
дебри, из которых трудно выбраться без посторонней помощи. Но он 
выбирался. Зато узнавал столько нового! Узнавал, чтобы отвергнуть 
или принять и пойти дальше. Кредо, без которого трудно предста-
вить творческую личность.

Только попробуй докажи в деканате, что не разбазаривал время 
впустую. Увы, иногда в спешке всевозможных разносов, штурмов ат-
тестаций и сессий не все педагоги умеют поближе разглядеть объект 
воспитания, увидеть крупным планом то, что скрыто за неброской 
внешностью и молчаливым характером. Ему повезло, Вера Сергеевна 
нашла к нему ключик.

Тему дипломного проекта нащупал сам. Случайно прочитал об 
использовании в олимпийских комплексах мембранных покрытий, 
более легких и красивых. Привлекла возможность экономии расхо-
да стали. Познакомился с теоретическими и экспериментальными 
работами Центрального НИИ строительных конструкций. С легкой 
олимпийской руки тему выбрал спортивную: проект основной аре-
ны легкоатлетического манежа для города Троицка. Здесь Альберт 
живет с семьей и работает мастером строительного участка треста 
«Уралавтострой».

Выбранный вид покрытия использовался в зданиях квадратной, 
овальной и круглой формы. А здесь нужно было привязать расчеты 
конструкции к прямоугольнику основания арены.

По тому, как увлеченно дипломник говорил об основных этапах 
работы, как скрупулезно вникал в тонкости, ясно: тема захватила все-
рьез. В прошлом году не успел сделать расчеты на ЭВМ, в этом завер-
шил их вручную (обычный дефицит машинного времени). О том, что 
работа затянулась на год, не жалеет: теперь все выверено до мелочей. 
Да и смотреть на теоретические проблемы стал взглядом строителя-
практика.

И вот конечный результат: проект признан реальным, удалось об-
легчить конструкцию, значительно снизить затраты на эксплуатацию 
здания за счет уменьшения объема основной арены в 1,5 раза. Это по 
сравнению с готовым проектом здания, построенного в Горьком.

Научный руководитель оценил самостоятельный подход к теме и 
оригинальность проекта оценкой «отлично», защита прошла хорошо.

Л. БИТЕЕВА
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11 сентября 1985
Казалось, совсем недавно были 

школьные экзамены. И вот уже стали 
студентами Эдуард Рябов и Михаил 
Флитер, зачислены на инженерно-
строительный по результатам двух 
экзаменов. Ребята выбрали специаль-
ности «промышленное и гражданское 
строительство» и «водоснабжение и 
канализация». Впереди пять лет от-
крытий, поисков, творчества. Трудно 
прогнозировать, но уже сейчас Эдик 
и Миша предполагают заняться об-
щественной работой. Есть и способ 
проявить себя: в СХСО «Искатель» 
нужны увлеченные, инициативные 
люди. Пусть первая студенческая 
«картошка» поможет быстрее осво-
иться в новой роли первокурсникам.

Н. ЯРОЧКИНА, наш корр.
На снимке: Э. Рябов, М. Флитер

25 сентября 1985
Деловое настроение у М. Емельяновой (ПС-172), 
Л. Аксеновой (ДПА-216), С. Гольдиной (ИС-136), 

Л. Филатовой (ИС-209): новый учебный год 
начался, как всегда, с получения учебников 

в библиотеке института
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12 декабря 1985
Резервы качества: опыт факультета

Ближе к профессии
Как известно, в становлении 

будущего специалиста большую 
роль играет производственная 
практика. На ИС факультете это 
работа на стройках. Мы попро-
сили ответственного за трудовое 
воспитание заместителя декана 
Евгения Васильевича Гусева поде-
литься опытом укрепления связи 
обучения с производством.

— Наиболее эффективные 
формы такой связи сегодня?

— Сама специфика факуль-
тета требует укрепления контак-
тов со строителями. И сегодня 
немало просьб «подкинуть ра-
бочую силу» в пожарном по-
рядке.

В 1982 г .  начали обуче -
ние первокурсников рабочим 
про фессиям на базе учебных 
комбинатов. Пользу от таких 
практических занятий все по-
чувствовали уже летом — на 
практике, в стройотрядах, на 
технологической практике тре-
тьего курса.

Сегодня участники перво-
го эксперимента на четвертом 
курсе. Многие успели порабо-
тать мастерами, потрудиться 

на сдаточных объектах в соста-
ве строительных бригад, побыть 
в тесном контакте с рабочими. 
Итогом такой стажировки стали 
отчеты, дифференцированные 
зачеты.

— Программа занятий со-
лидная, не сказывается ли это на 
учебном процессе в институте?

— Нет, ведь мы пересмотре-
ли расписание, скорректирова-
ли планы, исключив возможные 
дубли в чтении теоретических 
курсов. Сама жизнь заставила 
пересмотреть и тематику кур-
совых проектов, приблизить ее 
к реальным условиям живой 
стройки. Программа «трудово-
го обучения» рассчитана на пя-
тилетку и будет совершенство-
ваться.

— Сейчас конец года, много 
объектов нуждается в рабочих 
руках. Чем помогут студенты 
факультета?

— Я сторонник того, чтобы 
будущие инженеры почувство-
вали стройку и в экстремальных 
зимних условиях. Наши студен-
ты помогали достраивать мно-
гие объекты студгородка, такие, 

как здание библиотеки, восьмое 
общежитие. В первом квартале 
нового года достроят девятое 
общежитие. Конечно, не обой-
дется и без нашей помощи. Что-
бы не ломать учебный график, 
перенесли летнюю практику 
третьекурсников на декабрь — 
февраль. А летом ребята смогут 
отдыхать или работать в стройо-
трядах.

— Приток большой армии 
студентов на объекты города 
требует хорошей организации 
на местах. Удается ли решить 
все проблемы?

— Да, дело это непростое, 
но контакты налаживаются. 
Держим постоянную связь с 
руководством ПСМО ЧГС, тре-
стов «Челябстройконструкция», 
«Южуралсантехмонтаж», про-
водим совместные собрания ак-
тива, высказываем свои требо-
вания, просьбы и пожелания. 
Во многих вопросах нам идут 
навстречу, но не всегда удается 
организовать практику студен-
тов с учетом будущей специаль-
ности.

Интервью вела Л. БИТЕЕВА

12 декабря 1985
Дела учебные

Первый звонок
Трудно вспомнить сегодня, 

кто впервые назвал так аттеста-
цию, но подмечено верно. Оцен-
ки в деканатской ведомости 
предупреждают, что до сессии 
осталось совсем немного.

Итоги аттестации на инже-
нер но-строительном факульте-
те комментирует заместитель 
декана Е. И. Гришина.

— Казалось бы, для беспо-
койства нет причин: факультет 
на втором месте по институту. 
Пожалуй, лучше всех выглядят 
группы 131 и 137 (абсолютная 
успеваемость — 91,6 и 88,4 про-
цента). Подошли к аттестации 
с хорошими результатами 220, 
221 группы.

Но если сравнить результа-
ты с прошлогодними, увидим, 
как невысоки «достижения» сту-

дентов. Например, в группе ИС-
123 — 56 процентов, в ИС-135 — 
48 процентов. Настораживает 
и положение дел у второкурс-
ников, 211-я и 212-я группы на 
последнем месте (42 и 45 про-
центов). По четыре двойки у С. 
Пензина (ИС-291), А. Лариной 
(ИС-296), немного «отстают» 
С. Бильман (108) и В. Мамбетов 
(292).

Трудно первокурсникам: для 
них в новинку такая система кон-
троля, многие еще не освоились 
с вузовскими требованиями. 
В сложных условиях находятся 
и студенты третьего курса: из-за 
пропусков многие не допущены 
к аттестации, плотный график 
сдачи курсовых…

Деканат разработал систему 
мер, которые сейчас действу-

ют безотказно и результатив-
но. Каждый понедельник на 
оперативном совещании здесь 
собираются ученые секретари 
кафедр по вопросам успеваемо-
сти студентов и посещаемости 
занятий. Информацию в тот же 
день получает куратор группы, 
в которой не все благополучно. 
Традиционны еженедельные ста-
ростаты, которые проводят за-
местители декана. Еще один ры-
чаг — комсомольские собрания 
академических групп до и после 
аттестации. Слаженно работают 
дисциплинарные комиссии на 
факультете. Студентам уроки 
аттестации идут на пользу: как 
правило, большинство из них в 
сессии избавляются от «пробе-
лов в образовании» и с честью 
выдерживают экзамены.
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22 января 1986
Сессия Сессия Сессия 

Начало успешное
Только что сдали экзамен по политэкономии — 

первый в этой зимней сессии. Лекции читала нам и. 
о. доцента Людмила Николаевна Пермякова. Хоро-
шо зная предмет, стремилась как можно доходчивее 
передать свои знания нам, несмотря на большой объ-
ем материала, умела выделить проблемы, которые 
актуальны в настоящее время, постоянно разъясняла 
сложные вопросы.

Семинарские занятия проходили живо и интерес-
но, почти всегда в форме беседы с преподавателем 
Леонидом Рэмовичем Королевым. Особенно бурно 
обсуждали темы «Распределение при социализме», 
«Принцип организации и формы хозрасчета».

Для нас, будущих инженеров, значение политэко-
номии трудно переоценить. Ведь именно эта наука 
дает знание тех законов социалистического произ-
водства, которые действуют сейчас. Без понимания 
их трудно представить себе настоящего образован-
ного человека. И вот экзамен, первой, как всегда, от-
вечает на вопросы Ленинский стипендиат Е. Вольф. 
Сверенные ответы, глубокое знание материала — и 
заслуженная оценка «отлично». Не отстает от своей 
подруги и комсорг группы С. Васильева. Ее ответы 
тоже точны, аргументированны. Оценка «отлично»!

Вся наша группа постаралась подготовиться к 
предмету хорошо, и пока это подтверждают резуль-
таты экзамена. Заканчивая изучение политэкономии, 
знание которой пригодится в жизни, самостоятель-
ной работе, мы всегда будем вспоминать и веселые, 
живые семинары Л. Р. Королева. и немного трудные, 
но интересные лекции Л. Н. Пермяковой.

С. ТАРАСОВ, ИС-466
Для автора этой заметки экзамен тоже оказался 

успешным. Поздравляем его с отличной оценкой!

22 января 1986
На снимках: экзамен по химии воды и микро-
биологии в группе ИС-486 принимает доцент 

кафедры ВиК Л. З. Казанцева.

22 января 1986

Волновались за каждого
Говорят, что второй курс — 

один из самых трудных. Это чув-
ствовалось в семестре, об этом 
говорят итоги аттестации — 
13-е место.

Но вот началась сессия. 
Стартуем довольно успешно. 
По результатам сдачи двух эк-
заменов — ни одной неудовлет-
ворительной оценки. Значит, 
студенты сделали соответствую-

щие выводы, поработали само-
стоятельно.

По сравнению с первыми 
двумя сессиями сдали лучше.

Возможно, будут еще непри-
ятности, ведь впереди еще три 
экзамена. Но хороший старт 
взят.

Как всегда, прекрасно сдают 
экзамены наши отличники — 
Игорь Петченко, Лида Деми-

на. Никогда не получат тройку 
Ольга Варварина, Татьяна Чу-
принская. После недавнего са-
мого трудного экзамена — по 
высшей математике — мы еще 
раз убедились, как дружна наша 
группа. Волновались, пережива-
ли за каждого: немногие ушли, 
не дождавшись последнего.

О. АРХИПОВА, ИС-214
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29 января 1986

Поиски и проблемы
Сессия — напряженное вре-

мя не только для студентов, но 
и для деканата, штаба сессии. 
Члены штаба помогают в учете 
результатов экзаменов, оформ-
ляют наглядную агитацию.

В этом семестре штаб сессии 
ИС факультета организован по-
новому. Если раньше к дежур-
ству привлекали комсомоль-
ский и профсоюзный активы, 
членов совета отличников, УВК 
групп и потоков (свыше 100 че-
ловек) г то теперь иная картина. 
За каждым потоком (по два от 
1, 2, 4-го курсов) закреплено 4 
дня дежурства. Член поточного 
бюро ВЛКСМ, ответственный за 

сектор УВК, распределяет дни 
дежурства между членами УВК 
групп и секторами УВК. Также 
принимают участие в работе 
штаба активисты и отличники 
учебы.

Теперь в составе штаба 58 че-
ловек. Чем удобна такая орга-
низация? Во-первых, повышает 
ответственность УВК потоков за 
работу со своим активом. Во-
вторых, дежурные теперь — не 
представители разных курсов, а 
студенты одного курса и даже 
одной группы. Им легче рабо-
тать, т. к. хорошо знают друг 
друга.

Такая организация введена 
впервые и проходит «испыта-
тельный срок». В ходе работы 
выявились и недостатки. Боль-
шая часть работы возложена на 
УВК групп. К сожалению, боль-
шинство из них подходят к делу 
недобросовестно, зачастую не 
являются на дежурство (раньше 
на общем фоне это было неза-
метно). Сказывается и неопыт-
ность УВК групп.

Сессия выявит целесообраз-
ность перестройки работы шта-
ба сессии.

Е. ВОЛЬФ, ИС-486

29 января 1986

Всюду месте
Наша группа ИС-213 — осо-

бенная. Началась не как дру-
гие — с посвящения в студен-
ты, «картошки». Все у нас было 
по-своему. Перешли на дневное 
отделение с вечернего. Есть сре-
ди нас и бывшие бойцы ССО 
«Политехник», есть и те, кто от-
личной учебой заслужил право 
стать студентом-дневником.

Эти несколько месяцев спло-
тили нас. Везде вместе — и на 
субботнике, и в театре, и на 
концерте. Многое можем рас-

сказать о каждом. Есть в нашей 
группе свои организаторы, пев-
цы, спортсмены. Староста Ира 
Кандалова — принципиальный 
человек, за прямоту и честность 
ее уважают ребята. Комсорг 
Марина Кривоносова проявила 
организаторские способности 
еще на совхозных полях. А о 
профорге Татьяне Захаровой 
можно судить по Тому, как на-
стойчиво добивалась туристиче-
ских путевок, и была огорчена, 
когда .узнала, что нашей группе 

ничего не досталось. Ира, Мари-
на и. Таня выбрали себе работу 
по душе.

Сессия для нас стала новым 
испытанием. Первые экзамены 
на дневном отделении. Конеч-
но, волнуемся, переживаем. Это 
сказывается на ответах: порой 
простые вопросы приводят в 
смятение. Может, поэтому пока 
сдаем неважно.

«Хорошо» и «отлично» в за-
четках Р. Михайловой, Т. Маля-
ровой, Т. Захаровой.

Т. МОРЕВА, ИС-213



247

Почти каждый год в студго-
родке вырастают новые корпу-
са. В прошлом гостеприимно 
распахнула двери научная би-
блиотека. Помогают строить 
институт студенты инженерно-
строительного факультета, при 
их участии были введены в дей-
ствие общежитие 8, учебные 
корпуса ЗБ, В и Д.

Третьекурсники ИС работают 
сейчас на двух объектах — обще-
житии № 9 и спорткомплексе. 
Технологическая практика для 
них перенесена на зиму.

Студенты специальностей 
«Промышленное и гражданское 
строительство», «Экономика и 
организация строительства», 
«Водоснабжение и канализа-
ция» и «Теплогазоснабжение 
и вентиляция» проходят прак-
тику в ПСМО «Челябинск-
гражданстрой». Им — особое 
внимание, ведь именно от уси-
лий этих ребят зависит, когда 
и с каким качеством объекты 
будут сданы в эксплуатацию. 
Сейчас ИСовцы работают в ше-
сти строительных управлениях 
ПСМО «ЧГС», в основном в СУ-
10, которое ведет строительство 
общежития № 9.

Много проблем приходится 
решать кафедре строительного 
производства, которая руко-
водит практикой. Необходи-
мо учесть все: и выполнение 
в полном объеме программы 
практики, и помощь, которую 
оказывают наши студенты в 
строительстве жилых домов в 
городе Челябинске.

5 февраля 1986

Расти, городок студенческий

К сожалению, не во всех стро-
ительных управлениях приняли 
студентов так хорошо, как хоте-
лось бы. Так, например, студен-
тов группы ИС-393 несколько 
раз переводили из одного стро-
ительного управления в другое, 
будущие инженеры долго зани-
мались уборкой мусора вместо 
того, чтобы приобретать навы-
ки, необходимые строителю.

Мешает орга-
низовать четкий 
контроль и то, 
что сейчас сту-
денты работают 
на 14 объектах 
Челябинска.

Руководство 
и н ж е н е р н о -
строительного 
считает практи-
ку важным эта-
пом в трудовом 
воспитании. На 
факультете по 
распоряжению 

деканата создан штаб по кон-
тролю за организацией про-
хождения практики, в который 
вошли А. И. Стуков, доцент ка-
федры «СП», A. Тихонов, Т. Ха-
физов, B. Сипович — студенты 
групп 394, 393. Руководит шта-
бом секретарь бюро ВЛКСМ 
Е. Мартенс. Штаб решает не 
т о л ь к о  п р о и з в о д с т в е н н ы е 
вопросы, но и связанные с 
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общественно- политической 
деятельностью студентов на 
стройке. Провели первый рейд 
«Комсомольского прожекто-
ра», контролируют прохожде-
ние общественно-политической 
практики, готовят выступление 
агитбригады третьего курса и 
совместный вечер в ДК «Моно-
лит» для студентов и рабочих 
ПСМО «ЧГС». Решается вопрос 
о создании специализирован-
ного строительного управления 
«Вузстрой» по опыту Мордов-
ского государственного универ-

ситета им. Н. П. Огарева.
— Такая практика очень нуж-

на. Научились выполнять почти 
все виды отделочных работ, по-
знакомились с работой машин и 
механизмов. Приятно сознавать, 
что сотни людей поселятся в но-
вых домах, которые создавали 
наши руки, — говорит профорг 
ИС-393 О. Сафроненко.

Выдержали испытание пар-
ни, работающие в общежитии 
№ 9: устанавливали двери и 
оконные рамы в доме, где еще 
нет тепла. Пример показывают 

студенты С. Бабич (394), С. Ко-
маров (392), С. Елисеев (304).

Впереди месяц работы, на-
деюсь, что многие проблемы, 
стоящие сейчас перед строи-
телями и нашими студентами, 
будут решены.

Т. ТРУБЕЕВА, ИС-490
На снимках: студенты на 

стройке. Дружно работают бой-
цы отряда «Строитель» Е. Фокин 
(ИС-395), А. Ященко (ИС-304), 
С. Янковский (ИС-304) ,  О. 
Биндер (ИС-395), Э. Оленевич 
(ИС-395)

23 апреля 1986

Дипломники — строителям
В институте прошла 40-я сту-

денческая научная конферен-
ция, посвященная XXVII съезду 
КПСС. На заседание секции 
строительного производства нас 
пригласил доцент, к. т. н. Кром-
ский Е. И. И хотя знания у нас 
по технологии строительного 
производства невелики, было 
очень интересно послушать до-
кладчиков Л. Жукову (ИС-566), 
С. Боголепова (ИС 567). Темы ак-
туальны, оригинальны по своему 
техническому решению. Главная 
цель исследований — повыше-
ние производительности труда, 
снижение сроков строительства, 
улучшение качества, совершен-
ствование технологии.

Особенно заинтересовали 
доклады «Шлифование бетон-
ных полов твердосплавным ра-
бочим органом» (С. Боголепов) 
и «Технология и механизация 
штукатурных работ» (Л. Жуко-
ва) Тема разработки Л. Жуковой 
давно волновала строителей. 
Механизм, облегчающий работу 
штукатура, заинтересует тех, кто 
знаком с этим нелегким трудом. 

Но сразу возникает много во-
просов о сфере применения ма-
шины. Она рассчитана на боль-
шие объемы работ, а в условиях 
строительства малоэффективна, 
хотя ее применение позволяет 
увеличить производительность 
труда почти в два раза.

Использование этой маши-
ны требует создания еще одно-
го механизма для последующей 
обработки стены. Остается часть 
ручного труда, самого тяжелого, 
требующего высокой квалифи-
кации. Тема требует доработки. 
Хотелось, чтобы нашлись после-
дователи, способные довести ее 
до окончательного завершения. 
Тогда труд наших строителей-
штукатуров (а это в основном 
женщины) будет механизиро-
ван. Хочется сказать спасибо 
Л. Жуковой и ее научному ру-
ководителю, доценту, к. т. н. 
А. В. Горожанкину за то, что 
взялись решить сложную про-
блему.

Второй доклад, на котором 
хотелось бы остановиться, — 
«Шлифование бетонных полов 

твердосплавным рабочим орга-
ном», привлекает внимание тем, 
что видны результаты, эффек-
тивность предполагаемых изме-
нений. Над этой проблемой ра-
ботают студенты разных курсов, 
видна перспектива, преемствен-
ность. Чем больше в институте 
занимаются научным поиском, 
тем больше мыслящих инже-
неров получит производство. 
Не случайно 40-я студенческая 
конференция посвящена съезду, 
который настраивает на высокие 
показатели.

Мы убедились, что можно 
много сделать для народного 
хозяйства, если владеешь зна-
ниями и умеешь применить их 
на практике. Хотелось, чтобы в 
научную работу активно вклю-
чались не только дипломники, 
но и студенты других курсов. 
А докладчикам желаем отлич-
ной защиты дипломных проек-
тов, новых поисков и успехов!

Т. ХАЛТУРИНА, И. АПА-
РИНА, С. ШАМШУРИНА, 

ИС-220
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23 апреля 1986
Лаборатория деловых игр

Сколько стоит котлован?
Впервые наши группы ИС-220, 221 узнали о существовании в 

институте лаборатории деловых игр только на втором курсе. А 
познакомил с ней наш преподаватель по курсу «Строительные 
машины» Евгений Ильич Кромский.

Чистая, уютная комната, множество цветов, на стенке — элек-
тронные часы, на каждом столе — электронная машинка и теле-
фон. На переменах — музыка. Всем пришлась по душе 502-я ау-
дитория. Недавно здесь прошла деловая игра. Группа разделилась 
на три строительных управления. В каждом выбрали главного ин-
женера (Е. Марочкина, С. Шамшурина, О. Полищук), мастера и 
других специалистов.

Наша задача — в оптимальном выборе машин для рытья котло-
вана за недельный срок. Конечно, советовались с преподавателями, 
но по основным вопросам (какие и в каком количестве выбрать 
землеройные, транспортные, уплотняющие и другие машины, как 
всю работу распределить по сменам) принимали решения сами, 
с помощью справочников и различной нормативной литературы. 
ЭВМ подсчитала эффективность нашей работы, выдала результат 
о том, сколько средств пришлось бы затратить на разработку этого 
котлована для каждого управления, поставила оценку.

За несколько часов мы «выполнили» с помощью ЭВМ конкрет-
ный вид работ: выкопали котлован, перевезли грунт на значитель-
ное расстояние, подготовили новую строительную площадку. При 
этом задействовано большое количество машин и механизмов. 
И пусть первые показатели были невысокими, но за четыре часа 
работы в «строительном управлении» мы не только улучшили свои 
знания по механизации строительного производства, но больше 
узнали и ближе познакомились с будущей специальностью — эко-
номикой и организацией строительства.

Интересная, конкретная игра не оставила никого равнодушны-
ми. Больше бы таких занятий!

Т. СЕДУКОВА, ИС-220; 
Н. КАТАСОНОВА, ИС 221

14 мая 1986

Скоро сессия
Инженерно-строительный 

факультет по итогам сессии 
обычно в лидерах. Это говорит 
о неплохой подготовке к экза-
менам.

Итак, скоро экзамены: прове-
ряем готовность… Почему же в 
эту ответственную на факультете 
пору много пропусков? Весна?

Работу с прогульщиками про-
водит учебно-воспитательная 
комиссия. Например, рейды, 
по итогам которых выпускаем 
«молнии». На заседания дисци-
плинарной комиссии вызыва-
ем студентов, на счету которых 
«рекордное» число пропущен-
ных занятий. По ходатайству 
комиссии отчислена Т. Кухтик 
(ИС-134), объявлены выговоры 
Н. Панкову (ИС-209) и другим. 
Это дает определенные резуль-
таты, но не в достаточной сте-
пени.

Обращаемся к преподавате-
лям нашего факультета. Наде-
емся на вашу помощь. Жестче 
контроль пропусков, серьез-
ней  — отработка лекций — и 
вы увидите, как эффективны 
такие меры.

Пропуски занятий — боль-
ной вопрос не только для 
инже нерно-строительного. 
Может быть, стоит поразмыс-
лить об этом вместе учебно-
воспитательным комиссиям и 
деканатам факультетов?

Т. СМОРОДИНОВА 

28 мая 1986
На снимках: Э. М. Барсуков, С. А. Бога-
тенков, Е. В. Ляшенко, О. В. Авдеева, 

Г. Г. Габдулина (группы ИСВ-355 и 357) 
на геодезической практике.
Фото в номере И. Филонова
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Шло отчетно-выборное со-
брание в общежитии ИС фа-
культета. Один за другим зву-
чали отчеты о проделанной 
работе: кого-то хвалили, кого-то 
ругали. Собрание близилось к 
концу, когда из зала четко про-
звучало: «Работы студсовета не 
видно».

Может быть, это действи-
тельно так? Живу в общежитии 
четвертый год и только в этом 
году почувствовала, что студ-
совет работает, а председатель 
взял на себя эту ответственность 
не только потому, что ему нуж-
на комната.

Студсовет заработал. Не сра-
зу сложился этот коллектив и не 
сразу удалось стряхнуть с себя 
путы пассивности. Прошло не-
много времени, и общежитие 
ожило.

Очевидны успехи культмас-
сового сектора — ответственный 
С. Выдрин, ИС-124.

Ребята с удовольствием посе-
щают дискотеки в клубе «Кон-
такт», где, правда, немного тес-
новато, но вскоре этот вопрос 
решится, и студенты будут от-
дыхать небольшими группами. 
Дискотеки стали интересней и 
разнобразней, когда за их про-
ведение взялся Р. Юнусов — сту-
дент 1-го курса.

Нельзя не отметить заслугу 
тех, кто полностью оформил по-
мещение дискоклуба. С. Ветров 
ИС-482 и А. Славин сделали все, 
чтобы здесь стало удобно и уют-
но.

Вот только аппаратура старо-
вата, ее необходимо заменить. 
Потреблять мы умеем хоро-
шо — на дискотеки и вечера хо-
дят многие и, думаю, довольны. 

28 мая 1986
Общежитие — наш дом

Стряхнули путы пассивности
Но интересно, как воспримут 
ребята предложение выйти на 
субботники и на заработанные 
деньги купить аппаратуру?

Частым гостем общежития 
стала Н. Д. Боярина — работник 
библиотеки. Она провела мно-
го интересных вечеров, помогла 
узнать много нового о жизни и 
творчестве С. Есенина, В. Хлеб-
никова, К. Ваншенкина, В. Вы-
соцкого, Е. Евтушенко.

Надолго запомнилась ре-
бятам встреча с клубом клас-
сической гитары, интересной 
была беседа со студентами — 
воинами запаса С. Головиным, 
В. Плохих, Р. Хуснутдиновым, 
Р. Ахметвалеевым, А. Альмуха-
метовым, посвященная Дню Со-
ветской Армии.

К Новому году, к 8 Марта 
были выпущены празднич-
ные газеты, организован клуб 
эстрадного танца, который ве-
дут сами студенты: В. Савельев, 
ИС-396, и Л. Ширяева, ИС-126. 
И это еще не полный перечень 
мероприятий, организованных 
культмассовым сектором.

Неплохо ведет свою работу 
спортсектор общежития — от-
ветственный Е. Мешков, ИС-212. 
Организованы спорт-прокат 
и спорткомната. В результате 
соревнований между общежи-
тиями «восьмерка» стала чет-
вертой. Итог неплохой, но если 
бы все были заинтересованы в 
результатах соревнований, то и 
участников было бы побольше, 
и команды посильнее.

Давно волнует любителей 
тенниса решение проблемы 
теннисного стола, которая так 
долго висит в воздухе и неиз-
вестно, когда будет решена.

На недостаточно высоком 
уровне проходят соревнования 
между этажами: почему-то 
ограничиваются лишь состяза-
ниями по гиревому спорту.

Спортсектору стоит заду-
маться над решением этих за-
дач, а нам всем помочь одолеть 
эти проблемы.

В этом году решили ре-
монт общежития произвести 
собственными силами. Сфор-
мировали бригады. Правда, 
возникают трудности в связи с 
организацией работ стройотря-
дов, которые почему-то считают 
своим долгом не тратить сил на 
ремонт общежития. Но все же 
люди есть, фронт работ тоже. 
Одна беда — материалами не 
обеспечивают.

И еще одна трудность, реше-
ние которой зависит от нас, — 
это доставка газет, которые 
очень редко доходят до своих 
читателей. Студсовет пред-
ложил оптимальный вариант, 
оставшийся только в словах.

Студсовет работает. Много-
го добился за небольшой про-
межуток времени, но слишком 
много проблем и трудностей 
стоит перед нами. И их решать 
вместе. Важно прислушаться к 
предложениям и мнениям тех, 
кто живет в общежитии. А нам, 
в свою очередь, стоит принять 
во внимание предложения и 
постановления студсовета, что-
бы сообща решить все задачи, 
чтобы жизнь стала интересней, 
и мы по праву могли сказать: 
общежитие — это наш дом.

Т. ТРУБЕЕВА, гр. ИС-490
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2 июня 1986
Твой путь к диплому

Экология — тема века
Вопросы охраны окружаю-

щей среды и рационального 
использования природных ре-
сурсов главное научное направ-
ление кафедры архитектуры, 
основанное доктором техниче-
ских наук профессором Ф. Л. Се-
ребровским. Активное участие 
в научном поиске принимают 
студенты всех курсов, высту-
пают с докладами на научно-
технических конференциях.

Начинают с решения про-
стых вопросов на младших 
курсах, затем постепенно углу-
бляют темы изысканий. Наши 
студенты — победители различ-
ных конкурсов, соавторы статей 
в сборниках научных трудов. 
Нередко первоначально выбран-
ные направления исследований 
перерастают в темы дипломных 
проектов, вопросы экологии ре-
шаются в тесной связи с вопро-
сами городского строительства, 
углубляя научные и специаль-
ные знания.

В этом году к защите пред-
ставлены, пожалуй, самые ин-
тересные и глубоко прорабо-
танные темы. Это не случайно, 

ведь студенты группы ИС-564 
А. Кузьмина, О. Масалыгина, 
С. Новиков, С. Пруцких, Д. Са-
виных, а также И. Высоковская 
и М. Ершова (ИС-568) готовили 
себя к серьезному делу со вто-
рого курса: изучили много спе-
циальной литературы, освоили 
методы проведения экспери-
ментов, познакомились с опы-
том кафедры, научных и про-
ектных институтов.

Д и п л о м н ы й  п р о е к т  И . 
Высоковской, Д. Савиных и 
С. Новикова (руководитель 
В. Д. Оленьков) посвящен изуче-
нию негативного влияния нару-
шенных территорий на окру-
жающую среду и вопросам их 
градостроительного использова-
ния (разработаны рекомендации 
застройки карьеров террасными 
жилыми домами). О. Масалыги-
на и М. Ершова (руководитель 
Л. А. Комарова) в результате 
комплексной оценки природ-
но- климатических условий обо-
сновали выбор нового рекреаци-
онного района в Челябинской 
области. Рецензент —началь-
ник отдела генплана институ-

та Челябинскгражданпроект 
П. Б. Сурнакин заверил ди-
пломниц, что все материалы 
будут учтены при составлении 
проекта районной планировки 
и корректировке пригородной 
зоны Челябинска.

А. Кузьмина и С. Пруцких 
(руководитель Т. А. Кравченко) 
провели большой объем экспе-
риментальных исследований в 
аэродинамической трубе, при-
менив полученные результаты 
при составлении карты аэра-
ционного режима территории 
пригородной зоны нашего го-
рода, что позволило уточнить 
зоны распространения атмос-
ферных загрязнений.

Все представленные работы 
рекомендованы ГЭК к внедре-
нию. Много пользы принесла 
она студентам. Теперь вопро-
сы охраны окружающей среды 
станут непрестанной заботой 
каждого из них, чем бы ни зани-
мались. А это очень важно для 
современного специалиста.

В. МЕЛЮШЕВ, заведующий 
кафедрой архитектуры

4 июня 1986
• Сессия • сессия • сессия

Начало

Закончился учебный семестр. 
Слово заместителю декана ИС 
факультета Николаю Борисо-
вичу Козьмину.

— Из 335 студентов 4-го курса 
38 человек не допущены к пер-
вому экзамену, причем, 28 — из 
двух групп специальности ПГС. 
В группе ИС-481 студентов, 
лишь шестеро из них смогли 
сдать все вовремя. А в зачетке 
М. Котляра даже 29 мая было 
лишь два зачета.

Труднее материал, курсовых 
больше? Вряд ли, ведь уже че-

рез два дня после начала сессии 
двадцать четверокурсников рас-
считались со всеми «долгами» 
и благополучно сдают экзамен. 
Лучше всех закончила семестр 
группа ИС-487 — дружно, без 
единого «хвоста» к началу экза-
менов. Хорошие результаты и у 
экономистов (ИС-489, 490).

Первый экзамен позади у 
ИС-482 и 482а. Результаты не-
плохие: всего пять «удовлетво-
рительно». Будем надеяться, что 
и остальные предметы сдадут 
без срывов.

К. ЛАДОВА, наш корр.
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4 июня 1986
На снимке: зачет по теоре-
тической механике у сту-
дентов группы ИС-132, 134 

принимает доцент 
М. И. Доброходов

25 июня 1986

Эксперимент удался
В аудитории оживленный 

спор. Обсуждается одна из про-
блем организации управления 
производством. Одна за другой 
рождаются идеи: самые неверо-
ятные и самые простые.

Не подумайте, что здесь со-
брались достойные мужи нау-
ки — нет. Идет практическое 
занятие группы ИС-490 по ор-
ганизации управления. На каж-
дом — новая проблема, решить 
которую надо за 40 минут. Груп-
па разбита на пять бригад — 
каждая вырабатывает свое мне-
ние.

Вторая часть пары — ак-
тивное обсуждение принятых 
решений: любой может выска-
зать все, что думает, задать во-
просы, отстоять свою идею. Ак-
тивность каждого оценивается 
индивидуально, специальными 
карточками. В конце семестра 
подсчитываются суммы баллов 
и определяются имена призе-
ров. Победители олимпиады, 
которая проводится на послед-
нем практическом занятии, по-
лучают экзаменационную оцен-
ку «автоматом».

Новая форма практических 
занятий необычна, эффективна 
и интересна. Без дела не сидишь 
ни минуты. Каждый может дать 
оценку сеоим управленческим 
способностям. Каждый мыслит, 
рассуждает и решает, а значит, 
успешно усваивает предмет из-
учения. И нам, студентам, это 
по душе. Разработал и осуще-
ствил эту систему доцент, к. т. н. 
А. И. Шатров. Побольше бы та-
ких экспериментов! Да и в сес-
сию сдавать три экзамена вме-
сто четырех легче.

Т. ТРУБЕЕВА, ИС-490, 
наш корр.
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25 июня 1986
Твой путь к диплому

Рождение отряда
С х е м ы  и  т а б л и ц ы  п о -

хозяйски заняли половину 
конфе ренц-зала. В управлении 
производственно-техноло ги-
ческой комплектацией треста 
«Челяб металлургстрой», вы-
дался не совсем обычный день: 
началось заседание государ-
ственной экзаменационной ко-
миссии.

В том, что будущие специ-
алисты защищали дипломные 
проекты не в институтской ау-
дитории, а на предприятии, 
нет ничего удивительного. Но 
речь шла не только о проектах, 
но и о праве на существование 
нового студенческого научно-
производственного отряда 
«Комплектация».

Слово командиру отряда, вы-
пускнице кафедры «Экономика 
и организация строительства» 
Людмиле Чикуновой:

— Попытку комплексной 
компьютеризации УПТК мы 
предприняли вторыми в стра-
не. Идея появилась прошлым 
летом, во время производствен-
ной практики. Девять студентов 
начали работу под руковод-
ством доцентов кафедры ЭиОС 
Т. К. Пустоваловой и В. М. Аксе-
нова.

Задача была не из легких: 
провести учет материалов и 
комплектацию объектов. Во 
всем помогали сотрудники 
УПТК, не жалели времени на 
нас, неопытных. Самое труд-
ное началось, когда подошли к 
программированию. Пришлось 
помучиться не с одним вариан-
том: технология новая, ошибки 
неизбежны. Однако помогло 
то, что работали вместе. Сооб-

ща разбирались в премудро-
стях нового для нас дела. Тогда 
и почувствовали себя отрядом, 
единым коллективом. Сейчас 
«программа-минимум» прак-
тически выполнена: отдельные 
функции управления снабжени-
ем автоматизированы. На УПТК 
установлены две мини-ЭВМ, с 
которыми продолжат работу 
новые бойцы отряда.

Защита продолжается. Спо-
койствие и уверенность — в го-
лосах Тани Киселевой и Наташи 
Корниловой. Готов поспорить с 
членами ГЭК Николай Ураков. 
Дуэт Кати Андреевой и Светы 
Казанцевой демонстрирует еди-
нодушие и способность отстаи-
вать свое мнение во что бы то ни 
стало. Немного волнуется Люда 
Чикунова, по быстро справляет-
ся с собой, и чувствуется, что за 
каждым словом — твердые зна-
ния, кропотливый труд и опыт.

Итоги защиты: шесть ди-

пломных проектов ГЭК оценил 
на «отлично», три — на «хоро-
шо». Главный инженер УПТК 
ЧМС А. Д. Вилькин поздрав-
ляет молодых коллег с при-
своением звания инженеров-
экономистов:

— Создать автоматизиро-
ванную систему оперативного 
учета — дело нужное и важное. 
Поэтому мы за существовали 
«Комплектации». За время, что 
знаю этих ребят убедился и в 
способностях, и в настойчиво-
сти дипломников. Если было 
нужно, принимались «активно 
надоедать», пока я добивались 
своего… Есть в их работе и 
сложности Например, преодо-
леть психологический барьер 
недоверия некоторых сотрудни-
ков к компьютеру. Пока не при-
выкли к ЭВМ пересчитывали все 
вручную, боялись ошибки.

Интеграция «строительное 
производство — наука — учеб-
ный процесс вуза» делает первые 
шаги, но результаты ощутимы 
уже сегодня. Такое содружество 
надо развивать и углублять. Ра-
бота политехников поможет 
повысить эффективность строи-
тельства, сократив сроки ввода 
объектов в эксплуатацию.

М. РЫБАКОВА, наш корр.
На снимках: защищается 

Люда Чикунова; когда все вол-
нения позади.
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3 сентября 1986

Будем знакомы
На инженерно-строительном 

факультете придумали новую 
форму знакомства групп.

Разошлись по аудиториям с 
«вожатыми», которыми стали 
представители актива факуль-
тета. Задание на первый взгляд 
простое — нарисовать стенгазе-
ту. Общее дело сближает, помо-
гает быстро выявить таланты.

После знакомства с однокаш-
никами — встреча с руковод-
ством факультета. Первокурс-
никам рассказали о традициях 
инженерно-строительного, по-
казали слайд-фильм о СХСО 
«Искатель», концерт художе-
ственной самодеятельности. Тут 
же объявили победителей смо-
тра газет — группу ИС-144.

После вручения студенческих 
билетов кураторы и представи-
тели кафедр поздравили но-
вичков со вступлением в новое 
качество — студента.

Первокурсникам пришлась 
по душе такая непринужденная 
форма знакомства, все почув-
ствовали себя в единой, друж-
ной факультетской семье.

14 января 1987

Хорошее начало

НА СНИМКЕ: экзамен в группе ИС-401 принимает Н. П. Бли-
нова. Отвечает Н. Кабанова

Наташа Кабанова, студентка 
группы ИС-401, только что сда-
ла экзамен по электротехнике и 
электрооборудованию на «хоро-
шо».

— Первые впечатления от 
первого экзамена?

— Его результаты можно 
было предсказать.

Ведь известно: каково отно-
шение студентов к предмету, 
таковы и оценки. Группа сдает 
хорошо, в основном на «четыре» 
и «пять». Принимает препода-
ватель кафедры общей электро-
техники Н. П. Блинова.

На экзамене многое зависит 
от преподавателя.

По сравнению с другими 
предметами, электротехника 
давалась нам нелегко. Но Нел-
ли Петровна давала материал 
в доступной форме, приводила 
конкретные примеры использо-
вания приборов и аппаратуры 
по нашей специальности.

— Значит, пока все благопо-
лучно?

— Не все… Группа вышла 
на сессию не в полном составе: 
семестр из-за сельхозработ был 
укороченным, курсовые при-
шлось сдавать в сжатые сроки. 
Надеемся, что ко второму эк-
замену успеем «выровняться». 
Сессия…

21 января 1987

Тринадцать отличных
Идет зимняя сессия. Группа ИС-307 сдала экзамен по полит-

экономии. Вот впечатления Н. Н. Котовой:
— Сдали очень ровно, показали хорошие, глубокие знания, 

умение использовать их при решении задач. В течение года груп-
па приходила подготовленной на семинарские занятия, резуль-
тат — 13 пятерок из 20 человек, троек нет. По сравнению с ИС-308 
и 309, результаты гораздо лучше. Особенно понравились ответы 
О. Логвин, Н. Хабибулиной, Р. Юнусова, но есть над чем порабо-
тать треугольнику: А. Первухин не имеет допуска к сессии.
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28 января 1987
• Сессия • сессия • сессия

Слово экзаменатору

Архитектура: от конкурса до экзамена
Экзамен по архитектуре 

гражданских и промышленных 
зданий сдали студенты групп 
ИС-322, 307, 311. Это больше 
половины. Экзамен стал логи-
ческим завершением лекций, 
практических, лабораторных 
занятий, курсового проектиро-
вания.

У тех, кто занимался в семе-
стре, и знания более глубокие. 
Выявить их помогали контроль-
ные вопросы по предыдущей 
лекции. Несомненную пользу 
принес и конкурс на лучший 
конспект, Отлично отвечали 
О. Грищенко (ИС-307), Е. Гла-
дышева (ИС-311), Н. Малева 
( И С - 3 1 1 ) ,  И .  К о л м а к о в а 
(ИС-312).

В группе ИС-312 я вел прак-
тические занятия, организовал 
конкурс на лучшую программу 

для ЭВМ. Построение алгорит-
ма для решения задачи в какой-
либо области требует глубоких 
знаний, тщательного анализа, 
сложных рассуждений. С. Бату-
рина и Е. Шатрова предложили 
блок-схему и программу для 
выполнения теплотехнического 
расчета наружных ограждаю-
щих конструкций. Ответы на 
экзамене оценены на «хорошо» 
и «отлично».

В группе ИС-307 кафедра 
провела исследовательские ла-
бораторные работы, которые 
побудили студентов познако-
миться с дополнительной ли-
тературой по методике изме-
рений и расчетов, позволили 
лучше изучить материал. Для 
студенток Л. Герман (ИС-307), 
В. Чернявской (ИС-307) пятер-
ка на экзамене не случайна, ей 

предшествовали отличные от-
веты на контрольные вопросы, 
аккуратно составленные кон-
спекты и хорошо выполненная 
учебно-исследовательская лабо-
раторная работа.

Тем, у кого экзамен впере-
ди, надо помнить, что прой-
денный курс рассматривает 
идейно-художественные, соци-
ально-функциональные, кон-
струк тивно-технологические и 
эко лого-экономические аспекты 
формирования знаний, не пре-
небрегая ни одним из них. Изу-
чение материалов XXVII съезда 
КПСС, итогов выполнения пла-
нов экономического и социаль-
ного развития на 1986 год, дру-
гих материалов — необходимое 
условие успешного овладения 
знаниями.
М. ИВАНОВ, доцент кафедры 
архитектуры, канд. техн, наук

28 января 1987
Слово экзаменатору

Древние были правы
Впечатлениями от экзамена 

по начертательной геометрии 
в группах ИС-150 и 151 делится 
старший преподаватель кафе-
дры графики Нелли Андреевна 
Бельдейко.

— Обе группы выглядели 
неплохо. Если сравнить резуль-
таты экзамена и аттестации, то 
становится ясно, что многим 
пришлось серьезно поработать 
и улучшить результаты. Напри-
мер, в 150-й группе в аттестацию 
было три двойки, на экзамене — 
ни одной. В 151-й дела похуже: 
соответственно 12 и 3.

И все же прогресс ощутим. 
Преподаватели приложили 
максимум усилий. Признаюсь, 
даже немного разбаловали 
студентов своим вниманием. 
А вот с их стороны активность 
в семестре была минимальной, 
заинтересованность появилась 
только перед сессией (по вполне 
понятным причинам). Сказался 
школярский подход: присут-
ствую на занятиях — этого до-
статочно. А ведь еще древние 
говорили: «Научить ничему 
нельзя, можно только научить-
ся». Ломка «школьной» психо-

логии в первом семестре, «про-
зрение» перед экзаменами… 
Не всем удалось преодолеть 
это препятствие. Легкомыслен-
но и безответственно подходи-
ли к учебе В. Старцева (ИС-150), 
Е. Минибаева, Ю. Нелидова 
(ИС-151). В итоге — слабые от-
веты, А вот Н. Захарову, Е. Ти-
тову (ИС-150), О. Александрову, 
Ж. Веселову, С. Кох, О. Трач 
(ИС-151) можно похвалить: 
толковые, вдумчивые ответы, 
добросовестная работа в семе-
стре. Выходит, древние правы: 
научи себя учиться…

М. СЕРГЕЕВА, наш корр.
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11 февраля 1987

Послесловие к сессии
Зимняя сессия у будущих 

инженеров-строителей закон-
чилась немного позже, чем на 
других факультетах. Нынешние 
экзамены увеличили число от-
личников почти вдвое. Особо 
хочется отметить первокурс-
ников. На одни пятерки сдали 
сессию А. Орлов, Л. Пожилова 
(ИС-141), А. Девяткова, А. Ожи-
ганова (ИС-142).

Значительно повысилась ка-
чественная и абсолютная успе-
ваемость на 3—4-х курсах.

Результаты экзаменов могли 
быть лучше, если бы в течение 
семестра активно работал совет 
отличников. Многие безответ-
ственно отнеслись к своим об-
щественным поручениям, штаб 
сессии практически бездейство-
вал. Есть в этом вина Е. Сыса 
(ИС-308), Г. Яценко (ИС-312).

Совет отличников должен 
стать ядром, вокруг которо-
го сплотятся комсомольцы. В 
начале каждого семестра для 
улучшения пропаганды нужно 
проводить слеты отличников, 
приглашать на них абитуриен-
тов и преподавателей.

Е. ШКАТОВА, ИС-308

11 марта 1987
Обучение: грани перестройки

Пятерка досрочно: 
мечта или реальность ?
Сессия… Быть или не быть? 

А нельзя ли поспокойнее? С 
меньшими нервами, лучшими 
результатами или даже …с ком-
фортом?

Можно. Вот один из многих 
методов, помогающий студен-
там работать с первого дня се-
местра. Этот метод использую 
более 20 лет. Студент, прослу-
шав установочные лекции, сдает 
предмет «по частям». Известно, 
что, сопоставляя вопросы по 
изученному материалу, человек 
прочнее запоминает и осознает 
суть и тонкость проблем. Пре-
подаватель в личных беседах со 
студентом постоянно контро-
лирует подготовку, помогая не 
сбиваться с «пути истинного» и 
правильно систематизировать 
знания.

Студент может записаться 
на встречу с преподавателем 
в удобный для себя день. Если 
изменились обстоятельства и 
студент не может прийти на 
консультацию, должен сооб-
щить об этом преподавателю. 
Невыполнивших условие не до-
пускают к досрочной сдаче. Так 
воспитывается дисциплиниро-
ванность, поскольку требование 
выдерживается жестко.

При такой сдаче курса сту-
денты» более регулярно об-
ращаются к учебнику, ведут и 
постоянно дорабатывают кон-

спекты. На лекции пишут не ма-
шинально, вдумываются в смысл 
сказанного. Непонятного — ми-
нимум, ведь аудитории есть на 
что опереться: фундамент соз-
дали предыдущие занятия. За 
сданные «части» оценка не ста-
вится, в журнале лишь появля-
ется пометка «сдано» или «не 
сдан вопрос номер такой-то».

Доработки можно сдавать 
с вновь подготовленным мате-
риалом, лучше бы на «отлич-
но», тогда они не снизят об-
щую оценку за предмет (даже 
если их было многовато и если 
приходилось одну тему сда-
вать несколько раз). Как пра-
вило, если использовать такую 
систему оценки, «отлично» за 
весь учебный объем материала 
становится реальным итогом. 
Кроме того, студенты получа-
ют дополнительных 4—5 дней к 
каникулам за счет времени, за-
планированного на официаль-
ный экзамен.

Самое главное — в методе — 
психологический фактор: сессия 
для студента начинается с тру-
довой пятерки. Что думают по 
этому поводу студенты? Другие 
преподаватели? Может быть, 
есть встречные предложения?

Н. БЛЮВШТЕЙН, 
доцент кафедры строительных 

материалов

29 апреля 1987
Сообщает УВК

Первый звонок
В начале апреля на инженерно-строительном факультете про-

шла аттестация в группах первого курса. По сравнению с прошлым 
семестром результаты несколько выше: третье место по институту. 
Но тем не менее знания первокурсников оставляют желать лучше-
го. Так, абсолютная успеваемость повысилась — 54,7 процента (в 
первом семестре — 52,2 процента), качественная снизилась.

Лучшими стали ИС-139 (комсорг И. Полянская), ИС-138 (Т. Алек-
сандрова), ИС-142 (Г. Мулюкова). Однако третья часть студентов 
в этих группах имеет неудовлетворительные оценки. А в ИС-146 
(комсорг И. Войкова), ИС-148 (И. Кузменко), ИС-149 (И. Соловье-
ва) дела с учебой в плачевном состоянии. Учебно-воспитательная 
комиссия факультета надеется, что студенты сделают для себя со-
ответствующие выводы. Ведь аттестация — это первый звонок, на-
поминающий, что не за горами летняя сессия.

Т. СМОРОДИНОВА, член бюро ВЛКСМ ИС факультета

29 апреля 1987

Поздравляем 
победителей

В профкоме студентов подве-
дены итоги первого этапа соци-
алистич е с к о г о соревнования 
на звание «Лучшая академиче-
ская группа института».

У первокурсников впереди 
ПС-181, АТ-182 и ПС-192. На 
втором курсе лидерами ста-
ли ПС-280, ИС-236 и Э-237. По 
третьему курсу первое место у 
ПС-354, второе—АМ-356, на 
третьем — М-308. У студентов 
четвертого курса места распре-
делились так: первое — ИС-404, 
второе—МТ-468, третье—АТ-436.

Поздравляем победителей 
соревнования, желаем дальней-
ших успехов в учебе и обще-
ственной работе!
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5 мая 1987
Лучшие командиры взводов по 

военной подготовке (слева 
направо): А. Мордвинов, АТ-435, 
С. Елисеев, ИС-499, В. Вандышев, 

ИС-497, С. Домнин, АТ-433

10 июня 1987

Опорный конспект или шпаргалка?
Кто и когда изобрел шпар-

галку, не знает никто. Шпаргал-
ка живет на свете ровно столько, 
сколько существуют школа, уче-
ники и экзамены.

А может быть, не стоит бо-
роться со шпаргалкой! Сделать 
легальной, хотя с некоторы-
ми изменениями, и назвать… 
«опорный конспект»! Мысль 
эта не нова и принадлежит 
она учителю донецкой школы 
В. Ф. Шаталову, который уже 
давно разрабатывает и успеш-
но применяет опорные кон-
спекты, сигналы, компакты 
и т. п. А ведь начинал он, если 
так можно выразиться, с наибо-
лее «талантливых» шпаргалок 
своих учеников.

Преимущество обучения с 
использованием такого вида 
самостоятельной работы уча-
щихся очевидно. Составление 
опорного плана без глубокой, 

осмысленной проработки темы 
невозможно. А это намного 
ценнее, чем самое тщательное 
зазуб ривание, механическое за-
поминание. Опорный план — не 
столько сокращенная текстовка, 
сколько система символов, сиг-
налов, ассоциирующихся у со-
ставителя с основными момен-
тами темы, причем, сигналы эти 
понятны лишь ему самому. Так 
что, «оборачиваемость» шпар-
галки равна единице.

Сейчас, когда в свете пере-
стройки высшей школы особый 
упор делается на самостоятель-
ную работу студентов, назрела 
необходимость задать вопрос: 
что мешает решить судьбу 
опорного конспекта в положи-
тельную сторону пока в рамках 
эксперимента! Конечно, будут 
определенные трудности, на-
пример, преодоление У студен-
тов психологического барьера 

перед новым, а потому не со-
всем понятным.

Примерно такое же ощутили 
и мы, студенты специальности 
ЭиОС, когда на занятии по на-
учной организации труда Тама-
ра Константиновна Пустовало-
ва, доцент кафедры экономики 
и организации строительства, 
предложила вместо лекции 
провести самостоятельную ра-
боту по составлению таких вот 
опорных конспектов. Первые же 
результаты показали, насколько 
это интересно и нужно. Конеч-
но, не все сразу получилось, но 
понравилось, и материал усво-
ился, что называется, «намерт-
во».

Хочется верить, что не за го-
рами то время, когда студенты 
будут сдавать сессию, используя 
опорные конспекты. Кто же нам 
в этом поможет!

И. ГАБИТОВА, 
О. КУТУЗОВА, ИС-321
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24 июня 1987
• Твой путь к диплому

Что выше крыши ?
Хотите узнать, каким ста-

нет наш институт через пять-
десять лет? Тогда обратитесь 
на кафедру градостроительства 
инженерно-строительного фа-
культета. Шестеро пятикурсни-
ков: Марина Толкачева, Фируза 
Исмагилова, Наташа Злобина, 
Михаил Пыресев, Юрий Таш-
кин, Павел Шаров под руко-
водством доцента Ю. Ф Кутина 
разрабатывали проект рекон-
струкции центральной части 
главного корпуса института.

Слово участнику проекта 
М. Пыресеву (ИС-582):

— Реконструкция — возмож-
ность по-новому использовать 
старые площади. Это одна из 
причин, по которой вернулись к 
первоначальному проекту глав-

ного корпуса, предложенному 
еще в 60-е годы. Реконструиро-
ванный корпус — это 13 этажей 
(вместе с существующими), баш-
ня с часами и колоннадой, увен-
чанная шпилем. Здание приоб-
ретет законченный вид, хорошо 
впишется в архитектурный ан-
самбль этой части города.

Тему начали разрабатывать 
дипломницы нашей кафедры 
еще в прошлом году. Наши ис-
следования — часть комплексно-
го проекта. Девушки занимались 
непосредственно проектирова-
нием. В процессе работы возни-
кали сложности: как облегчить 
надстройку, где найти точно та-
кую же керамическую плитку, 
которой облицовано здание. 
Ездили на завод, знакомились 

с технологией изготовления. 
Парни отрабатывали систему 
слежения за поведением здания 
в период реконструкции, чтобы 
вовремя заметить отклонения, 
ликвидировать их. Эта область 
мало исследована, пришлось 
обобщать материал, разраба-
тывать методику.

Я отвечал за оценку техни-
ческого состояния надстройки. 
Провел натурные обследования, 
рассчитывал фактическую проч-
ность, несущую способность и 
устойчивость строительных кон-
струкций.

Проект разрабатывали по 
заказу ректората. Надеемся 
увидеть его воплощенным в 
жизнь.

М. РЫБАКОВА, наш корр.

1 июля 1987
Вручение дипломов инженеров-

экономистов в группах ИС-589, ИС-590
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1 июля 1987

Инженерно-
строительный

На заседании совета ИС фа-
культета обсуждались итоги ра-
боты в нынешнем и задачи на 
новый учебный год, С сообще-
нием выступил декан В. В. Спа-
сибожко. По основным пока-
зателям факультет. занимает 
третье место в институте среди 
дневных.

Абсолютная успеваемость — 
83,9 %, качественная 46,2 % (без 
результатов второго курса). Хо-
рошо выдержали экзамены сту-
денты 3—4 курсов (на третьем 
показатели 89,5 % и 52,6 %, на 
четвертом 94,1 % и 61 %. Хуже 
дела у первокурсников: 5,2 % 
абсолютная успеваемость и 
19,8%—качественная. Высок 
здесь и процент отсева: за год 
отчислены 64 человека.

Снизились показатели го-
сэкзаменов по научному ком-
мунизму: 12 пятикурсников 
получили «неуды», абсолютная 
успеваемость 96,3 %, качествен-
ная — 73,2 %.

Хорошо зарекомендовала 
себя практика выдачи заданий 
на курсовое проектирование в 
начале семестра на 4-м курсе. 
Одобрен опыт кафедры архи-
тектуры, ЖБК, строительного 
производства по организации 
защиты дипломных проектов 
на предприятиях и в проектных 
институтах. Остается недоста-
точным уровень использования 
ЭВМ и элементов САПР в ди-
пломном проектировании.

1 июля 1987

На «отлично»
Несмотря на соблазны при-

роды и 30 градусов в тени, наша 
группа во главе с куратором 
В. М. Сорокиным успешно при-
ближается к намеченным вы-
сотам. В эти дни мы вместе с 
солнцем достигли своего апогея: 
сдали тепломассообмен — пред-
мет нашей специальности. С че-
стью его выдержали.

Позади два самых трудных 
экзамена — впереди сопромат.

Успешной сдаче экзаменов 
способствуют дружба и взаи-
мопомощь.
Т. БУКАСЕВА, О. БУРАНКО-

ВА, Н. ГРИЩЕНКО, 
Л. РЕРИХ, Ю. АНТОНоВА, 

ИС-233

На снимке: в зачетке О. Бу-
ранковой «отлично».

1 июля 1987
С красным дипломом окон-

чила институт Татьяна Пластов-
ская, ИС-589.

Успехов, молодой инженер-
экономист!
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30 сентября 1987

От рефератов до макетов
История архитектуры — один из любимых курсов студентов-

строителей. В практику углубленного изучения предмета прочно 
вошли такие формы, как написание рефератов (более подробное 
описание творчества известных архитекторов, отдельных истори-
ческих ансамблей, периодов истории архитектуры), конкурс кон-
спектов, изготовление фотографий, слайдов.

А студент-вечерник В. Гребенкин под руководством В. В. Ме-
люшева изготовил макет церкви Александра Невского, что на 
Алом поле. Примечательно, что Владимир, работая художником-
реставратором, принимал участие в обновлении памятника архи-
тектуры Челябинска. Макет, выполненный из гипса в масштабе 
1:100, будет служить наглядным пособием для будущих поколений 
студентов-строителей.

Надеемся, что найдутся еще такие же умельцы, и методический 
фонд кафедры пополнится новыми пособиями-экспонатами.

Т. КРАВЧЕНКО, ассистент кафедры архитектуры
НА СНИМКЕ: ст. преподаватель В. Д. Оленьков, аспирант Е. Ю. 

Украинская, О. Токарева, ИС-326, ассистент Т. А. Кравченко обсуж-
дают работу по курсу истории архитектуры.

7 октября 1987
Л. Сапегина. О. Никулина, 

ИС-336 и Л. Миклина, ПС-239 
занимаются в лаборатории 

оснований фундаментов
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14 октября 1987
Е. Теплякова, М Шалагина, 

ИС-417 за лабораторной рабо-
той по электротехнике

21 октября 1987
С. П. Полев проводит лабора-
торные занятия по кондицио-

нированию у студентов 
третьего курса ИС факуль-

тета
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Появился новый термин: 
«модулирование». Преподавате-
ли теперь не читают лекции — 
модулируют. Сама по себе си-
стема модулей, на мой взгляд, 
прогрессивна.

Действительно, прочитал 
50 минут основы, а потом на 
практических или курсовом за-
крепляй. Но получили наши 
преподаватели расписание и 
удивились. Количество лек-
ций — до 5 модулей в неделю 
по два подряд, а общее коли-
чество лекций на потоках так 
и не уменьшилось. Студенты 
в большинстве своем заканчи-
вают занятия в 14:20 (а раньше 
освобождались в 13:10). Как же 
организовать самостоятельную 
работу?

Небольшой опыт прошлого 
года показывает, что от стерео-
типа, сложившегося десятиле-
тиями, очень трудно отказать-
ся. У нас на кафедре на потоках 
ПГС 3—4-х курсов мы пытались 
на лекциях дать студентам толь-
ко проблемные, основополагаю-
щие вопросы теории, отправляя 
за описательными разделами к 
учебнику. Периодические кол-
локвиумы с программирован-
ным опросом и как финал — ре-
шение конструкторских задач. 
На третьем курсе это расчеты 
сварных и болтовых соедине-
ний, подбор сечений балок, а на 
четвертом курсе в части групп 
был даже введен письменный 
экзамен.

Признаюсь, с сомнением 
проводил эти экзамены, боял-
ся, что студенты не справятся. 
Но оказалось, что практические 
занятия на протяжении двух се-
местров и два курсовых проекта 
даром не проходят. Процентов 
80 получили оценки «хорошо» 

и «отлично». В принципе, ра-
ботать так и интереснее, и пло-
дотворнее. Но… Складывается 
впечатление, что администра-
ция нашего института, в част-
ности, проректор по учебной 
работе профессор А. К. Тащев 
лишь обозначает перестройку 
учебного процесса. Несколько 
примеров из жизни факульте-
та. Полтора года назад мето-
дическая комиссия по заданию 
деканата сделала обоснование и 
составила проект зала курсово-
го проектирования инженерно-
строительного факультета. По 
учебным планам 1983 года кур-
совое проектирование включе-
но в сетку расписания, а ни для 
кого не секрет, каков его объем 
на строительных специально-
стях.

Диспетчерская выделяет для 
этих целей случайные аудито-
рии, не оборудованные розет-
ками, не говоря уже о возмож-
ности чертить. А почему не 
сделать спецаудитории или кур-
совой зал? Расчеты показывают, 
что зал будет загружен практи-
чески без окон по скользящему 
графику с 8 до 19 часов. Проект 
зала был сдан в ректорат год на-
зад…

Пример второй. В ноябре 
прошлого года ректорат дал 
указание составить учебные 
планы. Два месяца на факуль-
тетах кипели страсти. К январю 
учебные планы всех специаль-
ностей были увязаны с обще-
техническими и выпускающими 
кафедрами, а самое главное — с 
учебно-производственным гра-
фиком института, предложен-
ным учебным отделом. Где же 
планы? Лежат. Как комменти-
ровал это обстоятельство Алек-
сандр Кузьмич? Министерство-

де разрешает временно работать 
по этим планам, а потом при-
шлет свои.

На этом борьба за самостоя-
тельность нашего вуза в Минвузе 
закончилась? Во всяком случае, 
учебные планы с укороченными 
учебными неделями и длитель-
ной практикой будут переданы 
в музей факультета. Зато пре-
подаватели, приезжающие из 
командировок в другие вузы 
Украины, Прибалтики и Сиби-
ри, с завистью говорят о наших 
планах, по которым учат студен-
тов.

И, наконец, пример третий. 
На последнем партийном со-
брании института я задал до-
кладчику — профессору Таще-
ву — вопрос, как он относится к 
«госприемке» молодых специа-
листов в ГЭКе. На нашей кафе-
дре такой опыт, пусть неболь-
шой, есть. В июне в ГЭК были 
дополнительно введены два 
специалиста с производства. За-
интересовал этот опыт прорек-
тора? Он ответил так, как мог 
бы ответить главный бухгалтер 
института: «Если есть деньги по 
часовому фонду, можете при-
глашать». Неужели надо было 
для решения этого вопроса до-
ждаться статьи Г. А. Ягодина в 
«Правде»?

Министр постоянно подтал-
кивает инициативу снизу. Где 
она, эта инициатива глохнет? 
Конечно, я понимаю адми-
нистрацию. Министр далеко, 
проблемы, и немалые,— рядом. 
И проблемы, которые я затро-
нул, могут показаться мелкими 
на фоне тех, которые решает 
ректорат. Но не молчать же!
Е. ВАЙНШТЕЙН, доцент ка-
федры металлических и дере-

вянных конструкций

21 октября 1987

Почему глохнет инициатива?
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2 декабря 1987
Практика по геодезии. 

Фото И. Филонова

27 января 1988
• Вечерники

Пойдите нам навстречу
Есть у вечерней формы обу-

чения свои определенные пре-
имущества. Главное, наверное, 
возможность на деле применять 
и углублять теоретические зна-
ния, получаемые в институте. 
Но… всегда находятся мелкие 
недочеты в организации учеб-
ного процесса, несовершенство 
методик, промахи преподавате-
лей. Да и не у всех вечерников 
велико желание учиться.

Именно к такому выводу 
подвела беседа со студентками-
вечер ницами четвертого кур-
са ИС факультета Анжеликой 
Марцен и Ольгой Богачевой. 
Они на сессии и в активе имеют 
уже два сданных экзамена по ги-
дравлике и политэкономии.

Разговор о сессии как-то сам 
собой коснулся учебы в семе-
стре. Действительно, и то, и дру-
гое взаимосвязано. Как занима-
лись, так и сдают экзамены.

— Очень не нравилось,— го-
ворит Анжелика,— как у нас 
преподаватель О. Курило вела 
предмет «Советское право». Во-
первых, лекции ее мы слушали 
полсеместра, до смены распи-
сания. Потом она просто не по-
являлась. Да и сами лекции… 
Знаете, когда преподаватель 
буквально читает по книге — 
это неинтересно и невнятно. 

К тому же такое чтение мало 
способствует авторитету педа-
гога.

Много было у нас вопросов, 
особенно по разделу «Трудовое 
право», но никто не получил 
простого и толкового ответа.

И зачет почему-то прово-
дился в форме экзамена, по 
билетам. Тех студентов, кото-
рые посмели высказать свои 
претензии и недовольство пре-
подавателю — «наказали». Дво-

им, например, пришлось ехать 
пересдавать зачет в прокурату-
ру — место основной работы 
О. Курило.

— Может, кому-то покажет-
ся, что мы ищем легкой жиз-
ни,— продолжает Ольга,— это 
не так. Приведу в пример зачет 
по курсу «Насосы и вентилято-
ры», вел который В. М. Усков. 
Хотя у меня не все сложилось 
удачно и пришлось пересдавать 
зачет, ничего, кроме хорошего, 
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о предмете и преподавателе ска-
зать не могу. Понятно, доступно 
и интересно читались лекции. 
Педагог легко сосредоточивал 
наше внимание на сложных 
моментах, умел разрядить об-
становку. На лекциях царила 
атмосфера взаимопонимания и 
демократии. В результате, мне 
кажется, я достаточно твердо 
усвоила предмет.

— А что касается экзаменов, 
— говорит Анжелика, — то ги-
дравлику мы сдавали довольно 
туго. На мой взгляд, потому, что 
в семестре недостаточно было 
уделено внимания практике. 
Большинство студентов нашей 
специальности так и не решили 
предложенных задач, не были 
допущены к экзаменам. А если 
бы сделали консультации в 
удобное для нас время, не так, 
как было… Дело в том, что на 
консультации нужно было при-
езжать до занятий. Но мы же 
работаем, и многим это просто 

не удобно: пришлось бы отпра-
шиваться с работы. Неужели 
нельзя пойти нам навстречу и 
изменить время? Тогда каждый 
получил бы консультацию, дель-
ный совет преподавателя.

Думаю, девушки правы. 
И делу поможет не только поиск 
взаимовыгодных решений, но и 
более внимательное отношение 
к вечерникам. Ведь четыре раза 
в неделю после восьмичасо вого 
рабочего дня они с различных 
концов города приезжают в ин-
ститут на учебу. Находят в себе 
силы терпеливо переносить 
трудности вечернего обучения 
в течение шести лет. Но, кстати, 
не все. Из двух групп, в которых 
учатся Анжелика и Ольга, отсея-
лось уже достаточно много сту-
дентов. В группе ИСВ-464 из 28 
осталось только восемь. В груп-
пе ИСВ-465 из 25 — 13.

И еще одна сторона вечерней 
формы обучения, которая ха-
рактеризует ее эффективность. 

Преимущество, которое дает 
совмещение учебы и работы, 
их взаимовлияние, становит-
ся весьма сомнительным, если 
студент-вечерник работает не 
по специальности.

Наши симпатичные знако-
мые Анжелика и Ольга — при-
лежные студентки, твердо на-
мерены закончить институт. 
И, конечно, высшее образова-
ние так или иначе пойдет им на 
пользу. Но будет ли эта польза 
максимально высокой для го-
сударства? Ведь Оля работает 
в НПО «Южуралсистема» опе-
ратором ЭВМ, а Анжелика — 
лаборантом электросталепла-
вильной лаборатории НИИ 
металлургии. Напомним, спе-
циальность, которую они по-
лучают в институте, — «тепло-
газоснабжение и вентиляция».

Е. СОГРИН, наш корр.
На снимке: А. Марцен, О. Бо-

гачева, ИСВ-464, И. Юровских, 
ИСВ-465, перед экзаменом.

17 февраля 1988

Не очень солидная «связка»
Сессия на инженерно-строи-

тельном факультете еще не за-
кончена, студенты второго курса, 
проходившие зимой производ-
ственную практику на строи-
тельных объектах города, про-
должают сдавать экзамены. Но 
основные итоги подвести уже 
можно. Тем более что они для 
нас приятны: беспристрастная 
ЭВМ поставила ИС факультет 
на первое место среди других 
факультетов института. 1270 сту-
дентов сдали сессию без двоек, 
а 590 на «хорошо» и «отлично». 
Конечно же, огорчают двоечни-
ки. И пусть процент их не так 
велик — около 6 процентов, что 
меньше, чем на других факуль-

тетах, но приходится констати-
ровать, что нерадивые студенты 
учатся не только на младших 
курсах, но и на четвертом, пя-
том — тоже. Хуже всех сдали 
сессию студенты групп ИС-329, 
ИС-335, ИС-416, ИС-417, заняв-
шие на своих курсах последние 
места.

Следует отметить низкую 
качественную успеваемость 
старших курсов. «Тройка» и 
спецпредмет — не очень-то со-
лидная «связка» для почти уже 
инженера. А мы имеем на пя-
том курсе качественную успе-
ваемость 62,4 процента, а на 
четвертом курсе — чуть больше 
50 процентов.

Если анализировать сдачу 
сессии студентами разных спе-
циальностей, то на 3—5 курсах 
традиционно сильны «эконо-
мисты», на первом курсе среди 
лучших группы специальности 
Г1ГС (ИС-153, 157, 158). Хотя 
лучшими их можно назвать с 
большой натяжкой : и двоечни-
ки есть, и качественная успевае-
мость невысокая.

Первая студенческая сессия 
для многих первокурсников ста-
нет хорошим уроком в их даль-
нейшей учебе на факультете. По 
крайней мере, очень хочется на 
это надеяться!

Т. КРАВЧЕНКО, 
зам. декана ИС факультета
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Так что такое тезаурус?
— Сокровище… — слышу 

я робкий ответ и мысленно 
уношусь в историю создания 
такого сокровища. Да, сокро-
вище — множество смысловы-
ражающих единиц или знаков; 
свод терминов, систематизиро-
ванных в виде особого словаря 
«Тезауруса», который позволя-
ет кратко и четко передавать 
экономическую информацию 
и главное—вводить закодиро-
ванные сообщения по специ-
альному тезаурусу в ЭВМ для 
переработки.

Как же оценить ответ? За 
многие годы преподавания при-
хожу к выводу, что легче про-
читать лекцию, чем принимать 
экзамены. Лекция — это логиче-
ское рассуждение, и она хорошо 
получается, когда в первом ряду 
появляется такой студент, как 
В. Сипович из гр. ИС-594. Он 
часто задает вопросы, прерывая 
меня, оживляет аудиторию.

А сегодня я задаю ему вопро-
сы.

— Как используется метод 
исследования операций в тех-
нологии принятия управлен-
ческих решений? Вопрос имеет 
большой практический смысл 
для будущего руководителя. 
Однако, без наводящих вопро-
сов ясно сформулировать свой 
ответ В. Сипович не может. Нет 
тренировки, нет словарного за-
паса. Вроде и смысл понимает, 
а инженерной культуры мало-
вато.

24 февраля 1988
• Раздумья экзаменатора

Так что такое тезаурус?
И опять думаю — наш про-

бел.
— Ну, а что понимается под 

рабочим динамическим стерео-
типом? — задаю дополнитель-
ный вопрос Лене Алехиной из 
группы ИС-594 и вижу, с каким 
напряже ием она вспоминает, 
что освоение новых трудовых 
умений и навыков сопровожда-
ется формированием в нервной 
системе новых функциональных 
рефлекторных систем, которые 
получили название динамиче-
ского стереотипа. Это открытие 
академика И. П. Павлова имеет 
большое значение в научной 
организации труда. Без моей 
помощи Лене трудно. Трудно 
потому, что курс не позволил 
более полно осветить эту про-
блему. Опять чувствую свою 
вину — не потребовал само-
стоятельной проработки спе-
циальной литературы. Во вся-
ком случае подобный подход 
к обучению не дает прочных 
знаний.

Т. М. Хафизов из группы 593 
отвечал на вопрос о сути под-
систем АСЦС, а я вспомнил, 
как, опоздав на лекцию, он не 
решился зайти и, прислушива-
ясь за дверью в коридоре, писал 
конспект, приложив ухо к двер-
ной щели. Вот Наташа 

Устинова — смелая и живая 
на лекциях, сейчас сидит со-
средоточенная, готовя ответ по 
организации делопроизводства 
в управлении строительством. 
Она из группы ИС-596, на моих 

экзаменах не получившей ни 
одной тройки. Может быть, сни-
зил требования к оценкам? — 
задаю себе вопрос. Однако в 
группе ИС-593 студенты М. Бон-
дарева, С. Нелин и Ю. Эсаулов 
смогли материал курса сдать 
только на «удовлетворительно». 
Здесь в определенной мере ро-
ковую роль сыграл Д. Устюгов, 
способный в общем-то парень. 
Он почти всегда сидел на по-
следнем ряду, вроде бы лекции 
не писал, показывая плохой 
пример слабым. Сам сдал на 
«отлично», а сотоварищи…

Вопрос в билете о справочно-
информационной документа-
ции достался Наташе Кашици-
ной. И вот в качестве примера 
к ответу звучит: «Я Вам пишу, 
чего же боле…» Отличное обоб-
щение и определенная разрядка 
на экзамене.

Обычно считается, что би-
лет под № 13 не приносит сча-
стья, однако X. Фахрутдинов 
(ИС-594) отлично «расправился» 
с «несчастливцем». Порадовал 
диалектическим применением 
закона единства и противоречия 
к специализации и кооперации 
инженерного труда. Чувствует-
ся, что работал с дополнитель-
ной литературой.

Каждая сессия дает богатую 
пищу для самоанализа, поис-
ка путей, развития творческого 
начала у студентов, умения кри-
тически осмыслить пройденное. 
Без этого трудно воспитать на-
стоящего инженера.

И. КАЗАНЦЕВ, профессор
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07 сентября 1988
Студенты ИС факульте-

та на геодезической 
практике

19 октября 1988

ЧП на военной кафедре
Студенты третьего курса 

инже нерно-строительного фа-
культета не явились на занятия 
по военной подготовке. На стол 
ректора легло заявление с мно-
гочисленными подписями.

В чем причина? Какие пред-
ложения, требования выдвигают 
отслужившие в рядах Воору-
женных Сил студенты? Главные 
из них: военные специальности, 
полученные в армии, позволяют 
значительно сократить количе-
ство часов, отводимых на воен-
ную подготовку в институте. Вы-
сказывается в заявлении мнение 
о том, что в вузе следует вообще 
отменить подготовку офицеров. 
Довод — выполнили конститу-
ционный долг, отслужили.

А потом была встреча с дека-
ном инженерно-строительного 
факультета В. В. Спасибожко. 
Остро, напряженно проходил 
разговор, поднимались многие 
вопросы. С жаром говорили ре-
бята о том, что существующий 
порядок, методика работы во-
енной кафедры во многом их не 
устраивают. Бесконечные отвле-
чения на хозяйственные работы, 
уборка туалетов, плохо органи-
зованные часы самоподготовки, 
случаи грубого отношения со 
стороны отдельных офицеров.

Так и говорили: на само-
подготовке или спим, или «со-

вершенствуем материально-
техническую базу». А офицеры 
вместо помощи и изменения 
положения наказывают для 
устрашения. Зачет или экзамен 
можно получить — достань кра-
ску или стенд покрась. А ведь 
это развращает. Ну, а уж если 
комиссия приезжает, то все «на 
ушах стоят», и мы, конечно.

Остро, напористо говорили 
студенты, оценивая работу кол-
лектива военной кафедры, и уга-
дывалось в этих спорах желание 
найти выход из создавшегося 
положения. Вносились пред-
ложения. Например, не дробно 
проводить занятия, а объеди-
нить часы и использовать их 
«аккордно» — перед лагерны-
ми сборами. Предлагали рас-
смотреть вопрос о возможности 
многопрофильной подготовки 
офицеров с учетом полученной 
в армии специальности. Требо-
вали улучшить качество под-
готовки, настойчивей ставить 
вопрос о предоставлении сту-
дентам отсрочки от призыва.

— Расточительство, не го-
сударственный это подход, — 
говорили участники встречи. 
— Начали учебу в институте, 
а потом разрыв в два-три года. 
Знаний после школы и так не 
густо, а после армии, ох, как 
трудно! Многие не выдержива-

ют, бросают учебу, да и эконо-
мическую сторону надо учиты-
вать. Обучение студента только 
на одном курсе обходится без 
малого в 2 тысячи рублей! А по 
стране!

Мнение ректора института 
Г. П. Вяткина:

— Уже в прошлом учебном 
году мы сократили программу. 
Учитывая, что военная кафедра 
дает военно-инженерную под-
готовку, сокращение сроков до 
года невозможно.

Проректору института про-
фессору Г. Г. Михайлову поруче-
но рассмотреть учебные планы 
и методику проведения занятий 
на военной кафедре.

Вопрос взаимоотношений в 
ходе военной подготовки будет 
предметом обсуждения на засе-
дании кафедры.

Возможности многопро -
фильной подготовки офицеров 
в институте нет. Это связано с 
выделением дополнительных 
площадей, значительным уве-
личением штата,  развити -
ем материально-технической 
базы.

В заключение ректор под-
черкнул: занятия по военной 
подготовке являются составной 
частью учебного процесса, и по-
сещение их обязательно.
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02 ноября 1988
Студенты группы ИС-151 
на лабораторной работе 

по физике

23 ноября 1988
• Продолжаем дискуссию о производственной практике

Из тупика—в тупик?
За последние три месяца в 

«Политехнических кадрах» ак-
тивно обсуждаются вопросы 
производственной практики. 
Такой разговор крайне необхо-
дим, так как практика является 
сложнейшей формой учебного 
процесса. Именно здесь про-
является механизм взаимодей-
ствия института и производства, 
существенно меняющийся в 
условиях перехода предприятий 
на хозрасчет и самофинансиро-
вание. А поскольку нашим вы-
пускникам придется работать в 
новых условиях хозяйствования, 
то необходимо найти кратчай-
ший путь «входа» молодых спе-
циалистов в этот механизм.

И, наконец, по новым учеб-
ным планам продолжительность 
практики составляет 15 процен-
тов от всего времени обучения 
в институте. Кстати, именно из 
этих требований нужно исхо-
дить, составляя рабочие планы 
по специальностям.

Дискуссия, которую органи-
зовала газета, должна ответить 
на главные вопросы. В какой 
мере мы можем воздействовать 
на механизм практики? Каки-
ми методами его регулировать? 
Каковы направления и способы 
его реорганизации? Очевидно, 
совершенствование производ-
ственной практики должно идти 

в том же направлении, в кото-
ром развивается наше общество 
в целом. Это стратегия, а такти-
ческие вопросы нельзя решить 
без поиска, эксперимента.

Что предлагают некоторые 
авторы? Прежде всего ужесто-
чение надзора за студентами, 
в контроле каждого их шага и 
действия. Например, автор ста-
тьи (ПК № 25 (1316) на основе 
единичного посещения объ-
екта, где проходили практику 
«…устроившиеся роскошно га-
стролерши…» Е. Александрова 
и Е. Шарипова (ИС-411), обви-
няет их в систематических про-
гулах, получении незаработан-
ных денег и т. п.

Посмотрим, как объясняют 
сами студенты эти «факты». 
Е. Александрова пишет: «В на-
шей газете «Политехнические 
кадры» утверждалось, что я 
на практике появлялась нере-
гулярно, пропускала рабочие 
дни и т. п. Я пропустила одну-
единственную пятницу, когда 
было нужно помочь родителям 
выкопать картофель… Каждый 
день приходила табельщица 
отмечать отработанные смены. 
Так что просто так я не только 
не могла сама пропускать рабо-
чие дни, но и никто меня бы не 
отпустил. И тем, кто пишет в га-
зете подобные вещи, надо было 

разобраться в ситуации… Ведь 
не зря в производственной ха-
рактеристике подчеркнуто, что 
я проявила себя как дисципли-
нированный, неравнодушный к 
делу человек».

В других публикациях газе-
та ставит вопрос о расширении 
функций отдела практики, уве-
личении его штатов и т. п.

Оглянемся назад — в предше-
ствующее десятилетие развития 
отдела практики в институте — 
с тем, чтобы посмотреть, как эти 
предложения способствуют со-
вершенствованию организации 
практики. А затем взглянем впе-
ред — к чему они ведут. Вначале 
был «хаос»: каждая кафедра ор-
ганизовала практику по своему 
разумению — так, как считала 
нужным для лучшей подготовки 
специалистов. Затем появились 
1-я инструкция, 2-я инструкция, 
ответственные за практику, от-
дел практики, положение о 
практике… Как круги на воде, 
появились различные формы 
отчетности студентов перед ка-
федрами, кафедр — перед отде-
лом практики, его — перед ин-
ститутом, а последнего — перед 
министерством. Отчеты нужно 
было составлять, проверять, 
удостоверять и заверять. чем 
дальше, тем больше. Взглянем 
правде в глаза: по этому поряд-
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ку мы жили и живем. До сих 
пор не задумываемся, кому и за-
чем нужны сведения количестве 
студентов, получивших по ито-
гам практики оценки «отлично», 
«хорошо», «удовлетворительно». 
Практически ни на что эти оцен-
ки не влияют, а кафедры непре-
рывно подают соответствующие 
цифры в отчетах (попробуй не 
представь)! Пользуясь неуправ-
ляемостью лавиной бумаг, в об-
щий поток влились и кафедры 
общественных наук (подай им 
отчет по ОПП) и даже комитет 
ВЛКСМ (представь, кафедра, 
справку о полученной комсо-
мольцем заработной плате. 
Обилие отчетной документа-
ции, долговременное планиро-
вание и регламентация особен-
но неблагоприятно ощущаются 
на инженерно-строительном 
факультете, где организация 
практики имеет особенности, 
связанные со спецификой дея-
тельности строительных органи-
заций. Строительные процессы 
характеризуются многофактор-
ностью и их постоянным дви-
жением при неподвижности 
зданий и сооружений. Брига-
ды, участков управления и даже 
тресты непрерывно передаются 
с объекта на объект, и в зависи-
мости от Конкретных задач, ма-
териального обеспечения и т. п., 
изменяется состав строительно-
го производства, применяемая 
техника и технология. Все это 
требует от всех участников про-
цесса высокой оперативности, 
мобильности и организованно-
сти. Поэтому недопустим фор-

мальный подход со стороны вуза 
к организации взаимодействия 
со стройками.

В настоящее время договоры 
с предприятиями заключаются 
отделом практики в ноябре — 
декабре, а практика начинается 
в середине года. Понятно, что за 
такой срок в работе строитель-
ных организаций происходят 
большие изменения и зачастую 
для студентов просто не нахо-
дится фронта работ; они уби-
рают мусор, выполняют другие 
вспомогательные работы.

В этом году кафедра попы-
талась организовать заблаго-
временный контроль за местами 
будущей практики студентов: 
в мае — июне преподаватели 
обсудили и согласовали про-
грамму практики, посетили все 
предполагаемые объекты. Одна-
ко к моменту выхода студентов 
на практику оказалось, что на 
некоторых из намеченных объ-
ектов работы уже закончились, а 
на других еще и не начинались, 
что привело к определенной ор-
ганизационной «неразберихе», 
трудностям контроля за рабо-
той почти 200 студентов.

Мы полностью согласны и 
с мнением А. Тащева о благо-
творности индивидуального 
подхода и заботе о студенте. 
Как правило, такой подход рез-
ко повышает чувство личной от-
ветственности студента. Напри-
мер, студентка группы ИС-409 
Э. Хегай, проходящая обучение 
по целевому направлению от 
треста «Кустанайсельхозстрой» 
и направленная по распределе-

нию в эту же организацию, об-
ратилась с просьбой разрешить 
ей прохождение практики по 
месту жительства, то есть в г. 
Кустанае, и представила соот-
ветствующее письмо. С учетом 
всех обстоятельств и личности 
студентки, просьба, в порядке 
исключения, была удовлетво-
рена. Контрольная поездка ру-
ководителя практики показала, 
что студентка Э. Хегай полно-
стью выполнила программу 
практики, фактически работала 
самостоятельно на должности 
мастера, руководила процесса-
ми на крупнейшем объекте ре-
гиона — Кустанайском заводе.

Конечно, сегодня необходи-
ма разработка единого поло-
жения о практике, где должны 
быть сведены все нормативные 
положения. Это же относится 
к распределению средств, отпу-
щенных на командировки. А для 
обеспечения большей оператив-
ности и мобильности системы 
в целом решение остальных 
вопросов и ответственность за 
них следует передать в ведение 
кафедр. При этом отдел прак-
тики получит возможность при 
тех же штатах не столько зани-
маться «деталями» и мелочным 
учетом, сколько в более широ-
ких масштабах организовать 
обмен опытом, действенный и 
эффективный контроль с целью 
оказания помощи.

Если в конечном счете кафе-
дра отвечает за подготовку ква-
лифицированных специалистов, 
то она и должна нести полную 
ответственность за полноценное 
прохождение практики каждым 
студентом и, соответственно, 
иметь необходимые права и 
возможности. Больше того, мы 
считаем, что и студенты должны 
иметь большую свободу выбора 
конкретного места и условий 
прохождения практики в преде-
лах утвержденной программы.

А. СТУКОВ, доцент кафедры 
технологии строительного 

производства, ответственный 
за практику;

С. ГОЛОВНЕВ, заведующий 
кафедрой

23 ноября 1988
Лабораторная работа по физике в группе 

ИС-151
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04 января 1989
• Опыт гуманитаризации обучения

Откроем простор фантазии
Для инженера-строителя 

особенно важен его эстетиче-
ский уровень: неудачно воз-
двигнутый комплекс зданий не 
разберешь, чтобы модернизиро-
вать, не пустишь в переплавку. 
С продукции строителя боль-
ший эстетический спрос, чем с 
машиностроителя. Знакомство с 
законами композиции, цветовой 
гармонии и колорита, линей-
ной и воздушной перспективы, 
рассматриваемыми в процессе 
работы над архитектурной от-
мывкой, способствуют воспи-
танию хорошего вкуса, общему 
эстетическому развитию.

Графические задачи про-
странственного характера очень 
интересны и дают богатейший 
простор композиционной фан-
тазии. Каждый человек облада-
ет воображением, свойственным 
только ему, и полное совпадение 
здесь исключено. Помимо вооб-
ражения, в. каждом заложена 
творческая способность. Надо 
только пробудить ее и чаще об-
ращаться к ней. Тогда каждый 
сможет стать художественно 
грамотным исполнителем в ис-
кусстве подачи архитектурного 
чертежа.

Индивидуальный подход к 
студентам начинается с выбо-
ра объекта для будущей рабо-
ты. В индивидуальной беседе 
выясняются архитектурные 
пристрастия, симпатии, поло-
жим, к современным крупным 
сооружениям, или скромным, 
небольшим архитектурным 
формам (сельский жилой дом, 
например): или выясняется ин-
терес студента к истории архи-
тектуры — отечественной или 
всемирной.

Огромную помощь в обуче-
нии оформлению чертежа ока-
зывает знакомство с архитектур-
ными чертежами и пейзажами 
выдающихся зодчих и художни-
ков. Весьма желательно знаком-
ство с эффектными композици-

ями Пиранези, архитектурными 
рисунками и композициями 
Гонзаго, пейзажами Рембранд-
та, Гварди, Каналетто, проек-
тами русских архитекторов: 
Баженова, Тома-де-Томона, Во-
ронихина, Григорьева, советских 
зодчих: Жолтовского, Щуко, 
Руднева, М. Оленева, Б. Мезен-
цева, Г. Захарова и др.

В классических образцах ма-
стеров изобразительного искус-
ства можно найти богатейшую 
игру света, выразительные цве-
товые решения; однако все эле-
менты производят впечатление 
цельного, глубокого простран-
ства.

Большую помощь в овладе-
нии искусством архитектурной 
отмывки оказывает работа с на-
туры: акварели и зарисовки ар-
хитектуры, а также пейзажи. От-
лично развивают чувство цвета 
натюрморты. Натюрморт сове-
туем ставить несложный, мало-
предметный; начинать лучше с 
ярких постановок, построенных 
на сочетании дополнительных 
цветов. Наряду с длительными 
постановками хорошо выпол-
нять непродолжительные — за 
два-три часа. Последние можно 
писать «по-мокрому», то есть не 
ожидая высыхания предыдущих 
красочных слоев. И мы включа-
ем в задание, как необходимый 
составной элемент его неслож-
ный двухчасовой натюрморт 
акварелью.

Работа с натуры развивает 
умение компоновать изображе-
ние, выбирать интересные точ-
ки зрения, воспитывает чувство 
линии, формы, пространства, 
чувство ритма и цвета. Таким 
образом и здесь наше задание, 
кроме целей обучения ряду тех-
нических приемов, работает на 
эстетическое воспитание.

Но не надо и особенно ро-
беть перед встающими задача-
ми — убеждаем мы студентов. 
Дело это вполне достижимое 

для каждого. Это подтверж-
дается сотнями хороших сту-
денческих работ, исполняемых 
ежегодно второкурсниками на-
шего инженерно-строительного 
факультета.

Борьба за качество идет 
упорная и вполне доброволь-
ная. Большее подспорье в этом 
массовые отчетные выставки 
студенческих работ, питают дух 
здорового соревнования. Мы 
преследуем и другую важную 
цель: внушить студенту вееру 
в обязательную достижимость 
трудной цели — выполнения 
этого интересного задания, 
а значит, веру в собственные 
силы. Важно убедить в художе-
ственной одаренности каждого. 
Этому в большой мере и способ-
ствует настоящее задание. Мы 
стараемся добиться и добиваем-
ся успехов не у отдельных лиц, 
а у всех. И экспонируемые на 
выставке работы позволяют на-
чинающим убедиться в доступ-
ности, достижения доступности 
для них достаточно высокого 
качества работы. Эта пробудив-
шаяся и окрепшая вера студен-
та в собственные силы, знания 
педагогов ценнее практических 
навыков, приобретенных ими.

И, наконец, последнее. Мы, 
используя в качестве учебных 
объектов памятники архитек-
туры, воспитываем во время 
работы интерес и любовь к 
ним, мы преследуем еще одну 
цель, важность которой теперь 
общепризнана: пробудить в бу-
дущих инженерах-строителях 
уважительное отношение к ар-
хитектурному прошлому своего 
отечества, и других стран. Ведь 
именно от новых поколений ин-
женеров зависит сохранность 
памятников архитектуры утра-
та которой приводит не столь-
ко к материальным, сколько к 
огромным, трудно восполни-
мым нравственным потерям.

М. Мочалова, 
архитектор, доцент
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11 января 1989
На снимке: Экзамен по высшей математике в группе ИС-262 принимает Е. Н. Доманский

18 января 1989
Абитуриенту-89

Открытие специальности: архитектура

Наша область испытывает 
острую потребность в квали-
фицированных кадрах специа-
листов-архитекторов. Они нуж-
ны для комплектации органов 
архитектуры местных Советов, 
проектных и других организа-
ций. Общее число архитекторов 
в области — около 200, а в раз-
витых странах Запада на 1 млн 
жи телей приходится 800 архи-
текторов.

Ежегодное пополнение ар-
хитектурных служб 12—25 че-

л о в е к ,  а  з а я в к и 
на специалистов 
Свердловский архи-
тектурный институт 
не выполняет даже 
на 50 процентов. 
К о л и ч е с т в е н н ы й 
недостаток отра -
жается на качестве 
архитектуры горо-
дов и сел области. 
С л а б о  в ы я в л е н а 
промышленная и 
ландшафтная архи-

тектура. Неэффективно исполь-
зуется эстетический потенциал 
производственных объектов. 
Поэтому в последнее время 
раздается много справедливой 
критики в адрес архитекторов. 
в острой форме об этом говори-
лось на VII съезде архитекторов 
СССР. В 1987 году было принято 
специальное постановление ЦК 
КПСС и СМ СССР о дальней-
шем развитии советской архи-
тектуры и градостроительства, 

одним из важнейших положе-
ний которого является решение 
кадровых проблем.

Как показывает опыт, путь 
решения вопроса — подготовка 
местных специалистов. Этого 
можно достичь, если создать 
свою архитектурную школу, 
которая бы способствовала 
развитию лучших традиций 
архитектуры Южного Урала, 
имеющей свои региональные 
особенности.

Наш институт при под -
держке Челябинского област-
ного комитета КПСС, главных 
управлений архитектуры и 
градостроительства обратился 
в Госкомитет СССР по народ-
ному образованию, который 
поддержал просьбу. В 1989 
году при Челябинском поли-
техническом открывается спе-
циальность «Архитектура» (на 
базе кафедры архитектуры ИС 
факультета, располагающего 
опытным инженерным научно-
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педагогическим коллективом).
План приема — одна груп-

па в 20 человек. Сейчас ведется 
организационно-методическая 
работа по созданию необходи-
мых условий для учебного про-
цесса. Решаются многие под-
готовительные вопросы, хотя 
есть и известные проблемы — 
прежде всего в формировании 
преподавательского состава ка-
федры архитектуры, которой 
нужны архитекторы-педагоги 
в ы с ш е й  к в а л и ф и к а ц и и ,  а 
также лучшие специалисты-
архитекторы с производства. 
В конце января при институте 
открываются подготовительные 
курсы для поступающих на спе-

циальность «Архитектура».
Мы будем готовить дипло-

мированных специалистов-
архитекторов широкого профи-
ля в соответствии с социальным 
запросом и потребностью архи-
тектурных служб городского и 
районного исполкомов, про-
ектных и других организаций. 
Достигнута предварительная 
договоренность с институтами 
Челябгражданпроект, Челяб-
гипромез, Челябагропромпро-
ект.

Методическую помощь ка-
федре будет оказывать Москов-
ский архитектурный институт, 
договорились о возможности 
направления туда одаренных 

студентов старших курсов для 
завершения учебы и последую-
щего обучения в целевой аспи-
рантуре.

По всем вопросам посту-
пления. на специальность «Ар-
хитектура» обращайтесь на 
подготовительное отделение 
института или кафедру архи-
тектуры. Приглашаем выпуск-
ников школ, ПТУ, техникумов и 
всех желающих овладеть одной 
из самых прекрасных специаль-
ностей на земле!

С. ШАБИЕВ, 
и. о, заведующего кафедрой 

архитектуры, канд. архитекту-
ры

25 января 1989
Квалификционный экзамен

Защищаем задачу вместе
Завершилась сдача квалифи-

кационного экзамена по специ-
альности «Водоснабжение и ка-
нализация» в группах ИС-513, 
518 и 519.

За основу при подготовке и 
проведении этого имена была 
взята форма работы, нашед-
шая применение на кафедре, в 
активе курсового проектирова-
ния и проведения экзаменов по 
спецкурсам, считаем, что такая 
форма работы развивает творче-
скую активность студентов. Это 
нашло отражение в ходе квали-
фикационного экзамена.

Для сдачи экзамена студен-
ческая группа разбивалась по 
желанию на творческие коллек-
тивы по 4-5 человек. Каждый вы-
бирал из своего состава главного 
инженера — лидера, который 
координировал и направлял 
работу всех членов этого ма-
ленького коллектива, Осмыслив 
полученную задачу, рассмотрев 
несколько возможных вариантов 
решения и обосновав выбран-
ную схему, студенты разбивают 
ее на подзадачи и распределяют 
меж собой для детальной про-
работки. Затем все обоснования 
и расчеты сводятся воедино, 
вычерчивается высотная (прин-
ципиальная) схема очистки, и 
творческий коллектив выхо-
дит на защиту своего решения. 
Объясняет физико-химические 
процессы, происходящие в со-

оружениях, принципы расчета 
и отвечает на вопросы членов 
ГЭК.

Следует отметить, что не все 
студенты справились с решени-
ем предложенных творческих 
задач, смогли аргументирован-
но обосновать принятое реше-
ние, защитить его и ответить на 
вопросы — не показали свою 
профессиональную подготов-
ленность.

Приятное впечатление оста-
вил творческий коллектив в со-
ставе Сосниной, Левиной, Дюр-
деевой, Сальникова (ИС-518).

За отведенное время они рас-
смотрели несколько возможных 
вариантов решения своей твор-
ческой задачи, убедительно, 
эмоционально защищали перед 
комиссией принятые решения, 
успешно отвечали на вопросы. 

Хорошую теоретическую под-
готовку, умение творчески мыс-
лить, ориентироваться показа-
ли М. Кривоносова, Ю. Лапина, 
Е. Семушина, Т. Садовникова 
(ИС-513), О. Морозов, А. Маке-
донов, Е. Сулейманова, С. Се-
милеткова, Г. Лутченко, Е. Кузь-
мина (ИС-518), Д. Бускунова, 
Т.  Локтионова ,  Е .  Ускова , 
Н. Узьянова (ИС-519). В итоге — 
хорошие и отличные оценки.

Итоги квалификационно-
го экзамена требуют анализа, 
поэтому на ближайшем засе-
дании кафедры состоится се-
рьезный разговор на эту тему, 
в результате которого, надеюсь, 
будут намечены направления и. 
мероприятия по дальнейшему 
совершенствованию учебного 
процесса.

Т. ГРУБА, 
доцент кафедры ВиК

* * *
Дрожащие пальцы прикре-

пляют чертеж, и начинается 
защита решения задачи. Необ-
ходимо «умягчить воду». И глав-
ный инженер Оксана Куклова 
рассказывает общую схему тех-
нологического процесса. Затем 
творческая группа — С. Лобаче-
ва, Е. Сулейманова, Г. Алексан-
дрова и С. Масленникова — рас-
крывает каждый этап.

Идет квалификационный 
экзамен на кафедре ВиК. Уже 

окончился первый «тур»—
выполнение творческого зада-
ния и начался второй — обо-
снование решения.

Девушки держались по-
разному: когда отвечали, когда 
молчали. Хорошо, когда пре-
подаватели сразу объясняли то, 
что студенты знают не до кон-
ца. Ведь они еще учатся. А вот 
фраза: «Не знаете?! Ну с вами 
все ясно…», надолго парализо-
вала отвечающего и создала на 
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экзамене несколько нервную об-
становку.

Больше часа боролась пятер-
ка за свой проект, и вот все поза-
ди. Можно поделиться первыми 
впечатлениями.

— Готовясь к экзамену, по-
вторили около 10 предметов 
за II—V курсы. Учебниками в 
такой ситуации пользоваться 
сложно — дюжину томов не 
освоить за несколько дней. Вы-
ручили конспекты лекций, они 
были полными и, к счастью, не 
потерялись.

Лучше бы экзамен прохо-
дил по-другому. Сначала нам 
обещали один день на решение 
задачи, потом — четыре часа, а 
в результате дали только три. 
Очень мало! Может быть, та-
кая форма контроля экономит 
время преподавателя, но требу-
ет максимум нервов студента. 
Надо сдавать все по частям.

Что нам понравилось? Твор-
ческий характер работы, можно 
было самим выбрать пути реше-
ния, проявить фантазию.

…Тем временем защита сле-
дующей пятерки — Е. Кузьми-
на, Л. Лутченко, Л. Телицына, 
М. Лашкова и А. Ефимова — в 
самом разгаре. Девушки ведут 
себя более уверенно, голоса зву-
чат бодрее, не боятся спорить с 
преподавателями, взять на себя 
вину за ошибку в проекте. При 
ответе используют опыт прак-
тик и курсовых проектов.

— Пожалуйста, несколько 
слов об экзамене.

— С удовольствием, — отве-
чает Елена Кузьмина. Когда вы-
тянули билет, то сначала была 
тишина. Затем стали разбирать-
ся, предлагать варианты техно-
логической схемы. Наибольшее 
количество идей было у Аллы, 
она и стала главным инжене-

ром. И как руководитель опре-
делила каждому участок для 
разработки. Примерно 1,5 часа 
потратили на то, чтобы вник-
нуть в задачу и полтора часа 
решали. Столько было разных 
схем и вычислений на черно-
виках! Но многое перенести на 
чистые листы не успели—мало 
времени выделили.

— Что дал вам квалификаци-
онный экзамен?

— Возможность проверить 
себя как будущего инженера, 
оценить свои знания и способ-

ности, умение работать коллек-
тивно, пользоваться технической 
справочной литературой.

— Страшно было?
— Конечно, мы очень волно-

вались. Во-первых, все хотели 
получить положительные оцен-
ки. Во-вторых, на часах было че-
тыре, а у одной из нас авиабилет 
на… семь часов.

— Ну и как?
— На самолет успевает, да и 

защита прошла неплохо.
Ю. БЕРШАДСКАЯ

НА СНИМКЕ: в перерыве 
между двумя турами.
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Миновал год моей работы 
на факультете повышения ква-
лификации, специалистов, ра-
ботающих в строительстве. Вот 
некоторые впечатления.

Убедился сам: это нужное 
для государства дело. По мне-
нию большинства наших слуша-
телей, включая и закончивших 
институт 2—3 года назад, работа 
на сегодняшнем производстве 
(особенно на стройплощадке) 
очень быстро выветривает ин-
ститутские знания. Основной 
контингент — механики и глав-
ные механики (энергетики) СУ, 
ПМП, объединений и предпри-
ятий стройиндустрии, а также 
мастера, прорабы, главные ин-
женеры строительных управле-
ний, начальники цехов и глав-
ные инженеры ЗЖБИ.

Часто встречаются думающие 
специалисты. Как интересно об-
щение с ними, обсуждение про-
изводственных и наших разрабо-
ток! От них мы узнаем о новых 
социальных заказах (требуются 

5 апреля 1989
• Факультет повышения квалификации специалистов в строительстве

Интерес обоюдный
новые машины и механизмы), о 
недостатках и опыте длительной 
эксплуатации. имеющихся на 
стройках механизмов и обору-
дования. Все это мы используем 
в дальнейшей работе по обнов-
лению проектных заданий для 
курсов, новых разработок по 
механизации строительства, со-
вершенствования конструкций 
строительных машин.

Слушатели с интересом вос-
принимают информацию о 
прогрессивных разработках в 
мире и СССР, материалах оте-
чественных и международных 
выставок строительной техники, 
некоторых наших разработках, 
которые могут быть с пользой 
применены в строительстве. 
Стараемся обучить методам 
расчета параметров устройств и 
процессов с тем, чтобы можно 
было оценить различные вари-
анты и выбрать оптимальный.

К сожалению, не все при-
ходят к нам с горячим желани-
ем повысить уровень знаний, 

вспомнить то, что когда-то знал, 
но постепенно, в текучке, забыл. 
Действительно, тот период за-
стоя, повлиял и на творческий 
потенциал специалистов. Чув-
ствуется, что некоторые слуша-
тели давно отошли от техниче-
ского творчества и, в лучшем 
случае, довольствуются только 
заимствованием удачных гото-
вых устройств. у соседнего пред-
приятия. Смирились с участью 
снабженцев — как они сами 
признаются.

Конечно, мы, преподава-
тели, стараемся пробудить у 
каждого желание творить (от-
сюда желание знать побольше), 
чтобы и жить было интереснее. 
Было бы полезно на некоторые 
лекции приглашать студентов 
4—5 курсов, предлагать уча-
ствовать в обсуждении острых 
производственных проблем на 
семинарских занятиях.

А. ГОРОЖАНКИН, 
доцент, к. т. н.

17 мая 1989
Николай и Ирина Ермохины за работой над дипломным проектом «Подземный переход у кинотеатра 

«Искра» (кафедра градостроительства)



274

24 мая 1989
На снимке: студенты 

группы ИС-155 в лабора-
тории строительных 

машин

24 мая 1989

Зачет по праву
— И да, и нет. Есть предметы 

и посложнее, но здесь требуют-
ся четкие юридические фор-
мулировки, хоть слово от себя 
добавишь — уже неправильно. 
Для подготовки достаточно 
лекций, но знать их надо почти 
наизусть.

— А нужно ли изучать совет-
ское право?

— Конечно, теперь могу по-
стоять за себя на заводе.

…А в аудитории продолжа-
ется зачет. Студентам предла-
гаются три вопроса, включаю-
щие краткую историю права, 
этапы его развития в Советском 
государстве, законы о труде 
и т. д. Статьи и параграфы 
КЗоТа, с необычайной легкостью 
называемые преподавателем 
В. М. Голодновым, для части 
отвечающих становятся под-
сказкой, дают возможность 
раскрыть содержание закона, а 
на других производят «жуткое» 
впечатление. На лице студента 
застывает вопрос: «Как можно 
все это запомнить?!»

Увы, многие будущие инже-
неры, зная теорию, неспособны 
справиться с практической зада-
чей. Например, о наказаниях за 
прогулы знают, а как конкретно 
наложить взыскание — нет. Но 

лучше всего о достоинствах и 
недостатках ответов расскажет 
преподаватель.

— Зачет у студентов груп-
пы ИС-342 по советскому пра-
ву прошел не блестяще. Из 18 
трое не сдали. Новая программа 
разработана с учетом перестро-
ечных материалов, всего 75 во-
просов. Каждый поставлен так, 
чтобы выявить уровень знаний 
и умение применять их.

Хорошо отвечали А. Девят-
кова, староста, П. Поплавский, 
М. Штучная, Е. Замятина и дру-
гие. Они умели применять тео-
рию в работе, решать вопросы 
оплаты, учета труда на основе 
закона.

Плохо ответила И. Германо-
ва, не помог и второй билет — 
ушла. А. Винокуров тоже не 
готов, пытался отвечать, но кон-
кретного ответа не дал, не пред-
ставляя, что говорить. Наверное, 
не посещал лекции. О. Дудина 
пыталась списать ответ с ме-
тодички, но сразу обнаружила 
полное непонимание того, что 
воспроизвела на бумаге.

Студенты лучше знают разде-
лы трудового права, а граждан-
ского — слабее. Если есть кон-
спекты — есть и знания. Мало 
часов было на лекции: вместо 

28 — 14, а если учесть праздни-
ки — 10. Трудно осветить мате-
риал за отведенные часы. Надо 
восстановить количество часов, 
нельзя экономить на праве, если 
хотим, чтобы действительно 
внедрялась экономическая, а не 
командная система управления 
производством.

В лекциях успеваешь дать 
только основы, более подробно 
остановиться на сложных во-
просах, сказать об изменениях. 
Учебники устарели, нет новой 
литературы. В библиотеке гово-
рят, что студенты не приходят, 
а они жалуются, что не дают 
книг. Нужно активнее приоб-
ретать литературу. Даю заявку 
на 300 экземпляров — получаю 
30—40. В таких условиях невоз-
можен переход на самостоятель-
ное изучение курса.

Многие не осознали важно-
сти предмета. Давно предлагаю 
перенести «Право» на 4—5 курс, 
как было два года назад, ребята 
взрослее, чувствуют необходи-
мость правовых знаний.

И еще: нужно хотя бы не-
сколько семинарских занятий 
для закрепления теории. Без 
этого сегодня нельзя.
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31 мая 1989
О. Бабкина, Е. Семе-

нов (ИС-508) с 
инженером кафедры 
ЖБК С. Демаковым 

за испытанием 
конструкции из 

бесцементного бето-
на.

31 мая 1989
• Формула творчества: опыт кафедры

Машинная графика в классе
При разнообразии знаний, 

приобретаемых студентами в 
нашем институте, есть некото-
рая общая направленность в 
обучении. Это ориентация на 
задачи проектирования, кон-
струирования, научные иссле-
дования.

Естественно, обучать чему бы 
то ни было желательно на совре-
менном уровне, учитывая суще-
ствующие достижения, нацели-
вая на перспективы, тенденции 
в развитии, мировой опыт. Не 
исключение и задачи проекти-
рования, помогающие учить 
разрабатывать прогрессивные 
технологические процессы, соз-
давать конкурентоспособные 
образцы новой техники на базе 
современных методов и техни-
ческих средств.

С развитием вычислительной 
техники традиционные методы 
претерпевают глубокие измене-
ния. Все шире в производство 
внедряются системы автомати-
зированного конструирования, 
технологического проектиро-
вания и другие. Для эксплуа-
тации этих систем требуются 
специалисты, в которых пока 
предприятия и организации ис-
пытывают острый дефицит.

Особым характером отлича-
ются задачи, связанные с графи-

ческим представлением резуль-
татов проектирования в виде 
чертежей, графиков функций, 
электро- и радиосхем. Объемы 
их в любой области проектиро-
вания огромны (до 80%), и если 
всерьез говорить об автоматиза-
ции конструирования, то надо 
иметь в виду и автоматизацию 
инженерно-графических работ.

Кафедра графики накопи-
ла определенный опыт разра-
ботки программного обеспе-
чения, организации учебного 
процесса, выполнения научно-
исследовательских работ по 
проблемам САПР и машинной 
графики. Для студентов пер-
вых, вторых курсов разработа-
ны две лабораторные работы 
по начертательной геометрии 
и три — для курса черчения, 
выполняемые на графическом 
оборудовании в классе машин-
ной графики ИВЦ. Студенты 
получают начальные сведения 
о кодировании геометрической 
информации, знакомятся с ал-
горитмами решения типовых 
графических задач на ЭВМ (по-
строение многовидного чертежа, 
линий пересечения поверхно-
стей, анализ видимости геоме-
трических фигур и пр.), осваи-
вают работу со стандартными 
графическими устройствами — 

графико-строителями, графиче-
скими дисплеями, полуавтома-
тами кодирования графической 
информации.

На наглядных примерах сту-
денты видят реальные возмож-
ности автоматизации инже-
нер но-графических работ с 
помощью ЭВМ. По признанию 
многих выпускников, с машин-
ной графикой они соприкосну-
лись в институте только в кур-
сах черчения и начертательной 
геометрии. Этого, конечно, явно 
недостаточно.

Для первокурсников специ-
альности «динамика и проч-
ность машин» факультативно 
читается курс машинной гра-
фики, включающий 30 лек-
ционных и столько же часов 
практических занятий. Студен-
ты знакомятся с техническими 
средствами машинной графики, 
осваивают методы геометриче-
ского моделирования плоских 
объектов, учатся программиро-
вать чертежи с использованием 
библиотеки графических под-
программ и функций на Фор-
тране «Графор». Аналогичный 
курс читался для студентов 3-го 
курса автоматно-механического 
факультета.

Следует отметить, что за-
нятия по машинной графике 
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хорошо поддерживают навы-
ки программирования, приоб-
ретаемые при изучении основ 
информатики и вычислитель-
ной техники. Здесь в каком-то 
приближении реализуется идея 
сквозного (систематического) 
компьютерного обучения.

НИР кафедры ориентиро-
ваны на создание инструмен-
тальных и прикладных подси-
стем машинной графики для 
САПР объектов машинострое-
ния. Эти разработки внедрены 
на ряде предприятии страны 
(ПО «ЗиО», «ЧТЗ им. В. И. Лени-
на», УралМаш и многие другие), 
а также на кафедрах ГПиГПА, 
технологии машиностроения 
института и в его филиалах 
(г. Миасс, г. Кыштым).

Широкое развертывание 

учебного процесса по машин-
ной графике существенно сдер-
живается слабой технической 
базой, недостаточностью выде-
ляемого машинного времени.

В то же время надо отметить, 
что в этом году впервые за по-
следние пять лет руководство 
института пошло на значитель-
ные капитальные вложения в 
расширение и техническое пе-
реоснащение класса машинной 
графики. Это создает реальную 
основу для дальнейшего разви-
тия работ и их широкого вне-
дрения в учебный процесс.

Еще один вопрос, который 
хотелось бы затронуть. Все пе-
речисленные работы выполня-
ются в классе машинной графи-
ки на базе малых ЭВМ. Сейчас 
на предприятия и в учебные 

заведения широко поступа-
ют персональные ЭВМ. На их 
базе развертываются научно-
исследовательские и учебно-
методические работы, в том 
числе по машинной графике. В 
МВТУ им. Баумана при кафедре 
графики уже создан класс ма-
шинной графики, оснащенный 
30 ПЭВМ типа IBM/РС и доста-
точным количеством графиче-
ского оборудования.

Наверное, пора и у нас за-
думаться над созданием такого 
класса, как бы дорого и хлопот-
но это ни было. Класс лучше 
создавать на базе той кафедры, 
за которой закрепляется учеб-
ный процесс.

А. ШВАЙГЕР, 
доцент кафедры графики

07 июня 1989
На снимке: идет экспери-

мент в лаборатории механи-
ки грунтов. Ассистент кафе-
дры строительной механики 
А. К. Мурашов и студентка 
инженерно-строительного фа-
культета С. Тафинцева (ИС-258) 
проводят испытания грунтов в 
автоматизированной установке 
трех осного сжатия.

07 июня 1989
На снимке: студентки группы 
ИС-155 С. Брябрина и А. Балан-
дина выполняют практическое 
задание в лаборатории строи-

тельных машин
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Экзамены. Экзамены. Экза-
мены… Результаты каждого из 
них преподаватель анализирует, 
подводит итоги. А что думают 
об этом студенты? В тот день, 
когда мы решили узнать мнение 
инженеро - строителей, они сда-
вали строительную механику.

А. Орлов, ИС-341:
Вот я и сдал экзамен. Нужен 

ли этот предмет будущему спе-
циалисту? Сказать однозначно, 
думаю, невозможно. Все зави-
сит от того, где предстоит рабо-
тать. Тем не менее, считаю эту 
дисциплину одной из наиболее 
важных, поэтому и отношение 
к ней у меня достаточно серьез-
ное. О преподавателях могу ска-
зать только добрые слова, чув-
ствуется их заинтересованность 
в наших знаниях предмета, 
терпение. Но все же есть одно 
пожелание: студентам хотелось 
бы иметь сборник задач, издан-
ный на кафедре, т. к. при под-
готовке к экзаменам возникают 
трудности в их подборе. А те 
задания, которые выполняем 
в течение семестра, заключают 
в себе больше математических 
расчетов, чем тонкостей пред-
мета. Успешная же сдача на 

98 % зависит от умения решать 
задачи.

В этот раз получил «четыре» 
и результатом недоволен, даже 
несколько расстроен, но претен-
зий к преподавателям нет.

В целом, мне кажется, наша 
группа выглядела на экзамене 
лучше, чем в зимнюю сессию.

Студенты группы ИС-344:
Шестой раз наша группа сда-

ет сессию. Все, казалось бы, уже 
привыкли, набрались опыта, но 
как и в первый раз с трепетом 
ждем оценки…

Сегодня сдали строитель-
ную механику — один из самых 
сложных предметов. Нельзя 
сказать, что группа плохо в нем 
разбирается. А. П. Мельчаков 
преподает далеко не первый 
год и объясняет доступно. Но 
тем не менее, было трудно, не 
всем даже хватило времени на 
подготовку.

Вообще, мы считаем, что эк-
замены не столь необходимы, т. 
к. в большинстве случаев в дни 
подготовки студенты делают все, 
что угодно, только не занима-
ются, а «выезжают» на знаниях, 
полученных при решении семе-
стровых, курсовых и других за-
даний. Это относится не только 
к строительной механике.

07 июня 1989
• Сессия • Сессия • Сессия

Трудный предмет? Строительная механика

Королева сдавала зачет. 
Ее величество очень волнова-
лась, теоретическая механика 
один из самых сложных пред-
метов. И, увы, преподавателя 
нисколько не интересовало ее 
королевское достоинство. Для 
экзаменатора она была про-
сто студенткой группы ИС-256 
И. Швыд ченко.

Совсем недавно Ирина заня-
ла первое место в челябинском 
конкурсе « Мисс-фото », а сегод-
няшние проблемы — зачеты и 
экзамены. На сессию требуется 
больше энергии, чем для побе-
ды, тем более после перерыва в 
учебе.

Ира работала администрато-
ром и хореографом студии мод 
«Елена».

— Что изменилось после кон-
курса? Да ничего. Преподавате-
ли улыбаются, поздравляют, но 
никаких поблажек, конечно, не 
делают. Фотографы тоже не до-
кучают, и выгодных контрактов 
никто пока не предлагает. Про-
сто приятно осознавать себя по-
бедительницей.

— А какие планы?
Меня наградили путевкой 

на Кубу, и мыслями я уже там. 
Только бы сдать

НА СНИМКЕ: И. Швыдчен-
ко.
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21 июня 1989
Эти кадры наш фотокорреспондент сделал во время экзамена по теоретической механике, который 

сдавали студенты групп ИС-145 и 147.
Экзамены — продолжение учебы, и в этом можно убедиться, посмотрев, с каким азартом обсуж-

дают ребята наиболее сложные вопросы нелегкой дисциплины, как радуются правильно найденному 
решению. За окном лето, жара, а в экзаменационной аудитории жарко от волнения тех, кто готовится 
отвечать на вопросы экзаменатора.

Сессия в разгаре, девиз ее вечен как непрерывный процесс познания: «Ни пуха ни пера!»
Фото в номере И. Филонова
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После успешной сдачи сес-
сии у одних и не очень успеш-
ной у других наступает другая 
важная пора — практика.

На инжернерно-строи тель-
ном факультете специальности 
«ВиК» практика проходила в 
необычной форме. Никакой тя-
желой работой нас загружать 
не стали. А решили просто: 
показать и рассказать, на чем 
основана наша специальность 
и чем в дальнейшем предстоит 
заниматься.

Итак, было всего пять экскур-
сий. Интересных? Пожалуй, да, 
но каждая по-своему. Начали 
с очистных сооружений водо-
снабжения. Нас познакомили с 
процессом очистки воды. Пока-
зали некоторые этапы очистки. 
И для большей убедительности 
мы выпили по стакану «свежей 

воды».
Следующий этап — очист-

ные сооружения канализации. 
А «след» этих очистных можно 
обнаружить в реке Миасс, но 
как нас заверили, «очень незна-
чительный» (во что верится с 
трудом).

Потом металлургический 
комбинат. В этом гиганте нам 
все-таки удалось разглядеть ма-
лую долю и нашей специально-
сти. Как говорится: «Без воды и 
ни туды, и ни сюды».

Дальше завод сантехоборудо-
вания. Батареи и всякие трубы 
каждому приходилось видеть, а 
вот как их изготовляют, увы! А 
нам и это посчастливилось уви-
деть, даже руками потрогать не-
посредственно на заводе.

И, наконец, последний марш-
рут — в гидрометобсерваторию. 

И здесь тоже частичка нашей 
специальности. Метеорологи 
имеют дело с осадками, и мы—с 
водой. Общего немало. Как тут 
напоследок обойтись без инфор-
мации о погоде на ближайшее 
время? Ведь впереди были еще 
каникулы.

Вот и все, месяц подошел 
к концу. Да, пять экскурсий 
растянули на месяц. Кому это 
было удобно? Студентам — нет. 
И еще: только после второго 
курса мы близко познакомились 
со своей специальностью. А два 
года, выходит, учились почти 
вслепую?

В дальнейшем хотелось, что-
бы кафедра была больше заин-
тересована в своих студентах, а 
значит, и студенты в ней.

Е. ЕРШОВА, ИС-364

06 сентября 1989

Все пять экскурсий

21 сентября 1989

Трое после службы
Сергей Давыдов (ИС-256), 

Евгений Мадулис (ИС-256) и 
Павел Мошкин (ИС-242) летом 
вернулись в институт — после 
службы в армии.

Сергей два года охранял 
советско-китайскую границу, 
Евгений три года служил на Се-
верном флоте, а Павел — год в 
войсках спецназначения и был 
уволен как студент для дальней-
шей учебы.

— Были сомнения: возвра-
щаться или нет в ЧПИ?

 — Нет, этот вопрос решал-
ся однозначно. В институте нас 
ждали друзья, с которыми пере-
писывались все эти годы. А вот 
опасения были: за два—три года 
многое забыли, трудно снова 
привыкать к учебному ритму.

— Как вас встретили?
— Обычно, что здесь особен-

ного,— пожимают плечами ре-
бята.— Пришли в деканат, вос-
становились, начали заниматься 
на подготовительных курсах.

— Помогает?
— Конечно. Сейчас изучаем 

три предмета: теоретическую 
механику, высшую математи-
ку и английский. Все для нас 

о д и н а к о в о 
сложно. Хо-
рошо бы еще 
и физику по-
вторить.

— Какие 
у вас сегодня 
трудности?

—  П е р -
вая — досда-
ч и .  К т о  н е 
успел «полу-
чить» все за-
четы, кто — 
п р а к т и к у . 
Последних — 
больше всего. 
Нам предла-
гают пройти 
е е  в е с н о й , 
вместе с ве-
черниками, но это может по-
мешать успешной сдаче летней 
сессии.

Вторая проблема — необхо-
димость подрабатывать. Мы уже 
не мальчики, надо самим зара-
батывать. А на 40 рублей не раз-
вернешься. Почему бы комитету 
комсомола не помочь армей-
цам, да и другим студентам, у 
которых есть необходимость за-

рабатывать себе на жизнь?
Несмотря на все сложности, 

ребята настроены оптимистич-
но. Армия научила преодоле-
вать их.

…Открывается дверь, вхо-
дит преподаватель, начинается 
практическое занятие…

На снимке:  С.  Давыдов, 
Е. Мадулис и П. Мошкин.

Фото в номере И. Филонова
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06 декабря 1989
Доцент И. В. Крюкова на занятиях в группе ИС-171. Фото в номере И. Филонова

06 декабря 1989
• Дневник первокурсницы

Мой первый семестр
30 января. Узнала, что 

в  Ч П И  н а  и н ж е н е р н о -
строительном ввели новую 
специальность — архитекту-
ру. Вот здорово! И в Сверд-
ловск не надо ехать!

Февраль-май. Три раза в 
неделю, в любую погоду, еду 
в институт на курсы. Рису-
ем античные головы. Мария 
Петровна Мочалова и Борис 
Владимирович Петров — 
очень интересные люди, под 
влиянием таланта и интел-
лекта мы проникались духом 
архитектуры.

26 июня. Недавно сдала 
школьные экзамены. Сегодня 
после пятичасового стояния 
в очереди подала заявление. 
Теперь буду ходить на кон-
сультации, готовиться к всту-
пительным экзаменам.

15 июля. Завтра воскресе-
нье, а у нас первый экзамен — 
рисунок гипсовой головы. Го-
ворят, их будет пять: Гомер, 
Аполлон, Диадомен, Афродита 
и Антиной. Интересно, какая 
мне попадется?

16 июня. Сегодня мне при-
снился Аполлон, и, как ни 
странно, сон оказался вещим!

17 июля. Сегодня был второй 
экзамен по рисунку. Рисовали 
по воображению композицию 
из геометрических тел, со вся-
кими вырезами, размерами 
и т. д.

22 июля. Самый жуткий эк-
замен — черчение. Чертили 

третий вид детали по двум дан-
ным, изометрию и отдельно со-
пряжение, и все это тушью. Ох, 
сколько мороки было на курсах 
с этими рейсфедерами, перья-
ми, тушью. Но усилия наших 
преподавателей и нас не про-
пали даром.

27 июля. Конкурентов оста-
ется все меньше. Написали со-
чинение. Готовлюсь к последую-
щему экзамену — математике. 
31 июля — сдавали математи-
ку — сразу 12 заданий!

2 августа. Наконец-то! Награ-
да за все труды — зачисление. 
Прихожу в институт и с ужасом 
нахожу в писке свою фамилию 

вычеркнутой. Бегу к декану, 
а он меня успокаивает: «Не 
волнуйтесь, девушка, это 
ошибка. А что по математи-
ке тройка — так это ерунда, 
у вас баллов хватит». Итак, 
два или Три лишних бал-
ла. Зачислили 25 человек! 
18 девчонок и 7 парней — 
сказали, что у нас будет на-
правление — архитектура 
сельских населенных пун-
ктов. Все долго возмуща-
лись, а потом оказалось, что 
это очередная шутка.

29—30 августа. С боем 
проходим медосмотр. Три 
дня подряд штурмовали ка-
бинет хирурга. Были жерт-
вы. До 31 августа от нас 
держали в секрете точную 
дату отъезда в колхоз. И, на-
конец, на празднике посвя-
щения в студенты нам гово-
рят, чтобы завтра в 10 утра с 

вещами были у ЧПИ. Хорошо, 
что вещи собрали к 1 сентября. 
Осталось положить в рюкзак, 
что я успешно проделала.

Не знала, что в такой малень-
кий автобус может поместиться 
столько народу — три группы. 
Ну, ничего! В тесноте — да не в 
обиде! Кто на сиденьях, кто на 
коленках, кто на рюкзаках, а до 
«Авиатора» доехали.

А там нас встретил высокий 
человек в кепочке. Оказалось, 
что это Миша Ярин, командир 
СХСО «Искатель», гроза студен-
та.
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Потом нас покормили супом 
с солью и горелой кашей, и мы 
потихоньку начали адаптиро-
ваться.

Сентябрь. Началось… поля, 
сотки, нормы, полевые и слово 
«картошка» как самое страшное 
проклятие.

Так мы боролись за урожай, 
а между делом спали, ели (ведь 
кормили-то, по меткому выра-
жению Ярина, в общем-то мя-
сом), пели, ходили на дискоте-
ки. Ведь молодость — чудесная 
пора, все надо успеть. Были и 
передышки в нашей работе. Не-
сколько дней шел дождь, И мы 
сидели в палате и… отдыхали, 
т. е. играли в интеллектуальные 

игры, парни пели под гитару, 
ну а в основном мы ели сметану 
ведрами, ведь 15 минут смеха за-
меняют стакан сметаны.

3 октября. Оказывается, что 
картошке может прийти конец. 
И вот мы дома, отмываемся от 
грязи.

5 октября. Начали учиться. 
10 ноября будем защищать пер-
вую курсовую работу, которую 
мы сейчас чертим, забыв о сне и 
питании. Учимся мы учимся, а 
стипендию только 6 человек из 
группы получают, а остальные 
относятся к этому философски, 
и иногородние в том числе.

Была у девчонок в общежи-
тии — никаких условий для 

работы: стекла выбиты, отопле-
ния нет, раковина дырявая, стол 
кривой (вот и черти тушью, да 
еще так, «чтобы было тонко и 
звонко»).

Что говорить о горячей воде 
и отоплении, если даже спинки 
для кроватей иной раз прихо-
дится искать неделями, и, нако-
нец, проявив социалистическую 
предприимчивость, находить их 
в соседнем общежитии…

Проблем немало, но мы не 
унываем и даже сохраняем спо-
койствие после первой аттеста-
ции.

Уже декабрь — выдержать 
бы еще зачеты!

Т. МАРТЫНОВА, ИС-157

19 января 1990
Экзамен по высшей математике в группе ИС-170 принима-

ет К. И. Волохова.

Сессионный диалог. 
Фото И. Филонова
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Позади еще один экзамен. 
Самый трудный и «самый хо-
лодный». Трудный, потому что 
строительная механика— это 
продолжение сопромата, ко-
торый известен каждому сту-
денту.

А «холодный» потому, что 
сдавали мы свой экзамен в поч-
ти арктических условиях, заку-
тавшись шубами и шарфами. 
На всю аудиторию всего лишь 
одна батарея.

А впереди у нас еще одно, 
на этот раз последнее, испы-
тание — экзамен по машинам. 
И останется позади еще рубеж 
на пути к постижению профес-
сии.

Семестр был не из простых. 
Ведь именно с 3-го курса мы на-

чинаем осваивать те 
предметы, которые 
открывают перед 
нами назначение 
б у д у щ е й  с п е ц и -
альности (строи -
тельные машины, 
гидравлика, архи-
тектура). За прой-
д е н н ы й  с е м е с т р 
узнали много ново-
го и интересного. 
Но, пожалуй, еще 
больше узнаешь во 
время сессии (как 
правило, в послед-
ние два дня перед экзаменами), 
т. к. поговорка о веселой жизни 
«от сессии до сессии живут сту-
денты весело…» не стареет.

И все же без натяжек назы-

26 января 1990

И жарко, и холодно

ваю тех, кто занимается серьез-
но и сдает сессии успешно. Это 
А. Мамаев, А. Сажаев, А. Бли-
нов, М. Грязнова.

А. ХОЛОДКОВ, ИС-357
Фото в номере И. Филонова

2 февраля 1990
Сегодня наша группа сдавала строительную механику — один 

из сложных экзаменов в эту сессию. Я сдал на «отлично», готовил 
в течение трех дней теорию, два дня — задачи.

Предмет интересный, нужный в будущей инженерной деятель-
ности. Шел на экзамен с чувством, что сдам хорошо, в знаниях был 
уверен. Лекции Владимира Львовича обстоятельные, полные: не 
надо что-то искать после них в учебниках.

Р. Шарипов, ИС-356
На снимках: готовятся отвечать Р. Шарипов (фото справа); 

И. Швыдченко, ИС-356.
Фото И. Филонова
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2 февраля 1990
Экзамен по строительной механике в группе ИС-356 

принимает В. Л. Высоковский

12 мая 1990
На снимке: будущие архитекторы О. Чеканина, С. Савчук, С. Курунов, М. Узунов, ИС-157
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19 мая 1990

Архитекторы
Издавна славились своим 

мастерством народные умель-
цы Урала. Возводя на века пре-
красные памятники, они вкла-
дывали свою душу в дерево и 
камень, оставляли потомкам 
множество легенд и сказаний. 
Приобщиться к истории увле-
кательнейшей профессии зод-
чих, познать ее основы сегодня 
стало возможным для первой 
группы студентов-архитекторов, 
заканчивающих первый курс. 
Готовят ребят к творческой ра-
боте преподаватели кафедры 
архитектуры, возглавляемой 
С. Г. Шабиевым.

В начальный год обучения 
нужно было освоить немало 
сложных дисциплин: архитек-
турное проектирование, объем-
но-пространственную компози-
цию, рисунок, живопись и др. 
Занятия проводят доценты-
архитекторы С. Г.  Шабиев, 
М. П. Мочалова, ассистенты 
Е. В. Пономаренко, В. Г. Чудино-
ва, доцент-художник В. И. Баш-
та. Сегодня можно говорить 
о первых успехах: защищены 
курсовые проекты, связанные с 
шрифтовой композицией, мно-
гие с честью выдержали конкурс 
на лучшую работу. Победители 
С. Савчук, О. Орлов, С. Некра-

сова получили свои первые на-
грады.

Многие обратили внима-
ние на выставку лучших работ 
первокурсников инженерно-
строительного, размещенную в 
читальном зале главного кор-
пуса, экспозиция с образцами 
научного творчества будущих 
архитекторов была развернута и 
на общеинститутской выставке. 
НИРС. Проекты вызвали живой 
интерес посетителей. Особый 
успех выпал на долю авторов 
композиции на тему «Образ в 
архитектуре».

В перспективе немало увлека-
тельного: проектно-творческие 
работы по модели «Проектная 
организация», новые выставки и 
конкурсы. Помогают коллегам-
архитекторам и преподаватели 
других вузов, в частности, Мо-
сковского и Свердловского ар-
хитектурных институтов. Кол-
лектив, начавший свой первый 
учебный год, оказывает гумани-
зирующее влияние не только на 
своем факультете, но и в инсти-
туте. «Студенты учатся с инте-
ресом, и мы надеемся увидеть в 
них талантливых, самобытных, 
творческих людей. Помогает 
воспитанию неординарно мыс-
лящих специалистов и опыт 

политехнических вузов страны, 
особенно Саратовского и Львов-
ского.

Со второго семестра пер-
вокурсники занимаются ис-
следовательской работой по 
архитектурной экологии. Диа-
пазон научного поиска доволь-
но широкий — от подготовки 
несложных тематических рефе-
ратов до специальных исследо-
вательских проектов, связанных 
с формированием оптимальной 
архитектурно-экологической 
среды. Предстоит изучение за-
кономерностей комплексного 
взаимодействия природных и 
социальных факторов с архи-
тектурными системами. Мно-
гие темы будут иметь развитие 
в конкретных направлениях: 
промышленная, гражданская и 
архитектура села. Все это тесно 
связано с будущей специализа-
цией.

Приближению теории к 
практике будет способствовать 
привлечение к работе руководи-
телей главных управлений архи-
тектуры и градостроительства, 
главных архитекторов ведущих 
проектных организаций. На-
чинать всегда сложно, но ин-
тересно. Успешно идет «обкат-
ка» современных методических 
приемов и форм обучения, за-
кладывается творческий фун-
дамент научных исследований, 
накапливается банк учебно-
методического обеспечения за-
нятий.

Однако еще много нерешен-
ных проблем с кадрами, осна-
щением необходимым оборудо-
ванием учебных помещений. Со 
временем они решаются, ведь за 
дело взялись горячо, дружно, с 
желанием передать секреты ар-
хитектурных наук новому поко-
лению специалистов.

С. ТАФИНЦЕВА, 
ИС-358, наш корр.

На снимке: будущие архитек-
торы (ИС-157).
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Самая древняя на Земле про-
фессия — строитель и сегодня 
кается одной из наиболее важ-
ных и интересных, инженер-
строитель должен обладать 
профессиональными навыка-
ми и знаниями, быть хорошим 
организатором и технологом, 
уметь рассчитывать и констру-
ировать сложные сооружения, 
Таких выпускников и готовит 
ИС факультет для строитель-
ных организаций, предприятий 
стройиндустрии, проектных и 
научно-исследовательских ин-
ститутов Урала и Сибири.

Ф а к у л ь т е т  о с н о в а н  в 
1952 году. За это время для 
народного хозяйства подго-
товлено более 12 тысяч тысяч 
инженеров-строителей. На фа-
культете девять выпускающих 
кафедр, общетехническая, об-
щеобразовательная. Из 170 пре-
подавателей 7 докторов наук и 
115 кандидатов наук. Студенты 
на занятиях изучают теоретиче-
ские основы строительного дела, 
выполняют курсовые проекты, 
используют компьютерную тех-
нику для сложных инженерных 
расчетов, проводят деловые 
игры. Многие участвуют в науч-
ном поиске.

Но не единой учебой жив 
студент. В летнем трудовом се-
местре факультетский ЗССО 
«Строитель» выезжает стро-
ить объекты для сельской 
местности. Трудовую закалку 
прошли сотни студентов фа-
культета, приобрели практи-
ческие навыки и существенно 
пополнили свой бюджет. Бо-
гаты спортивные традиции 
инженерно-строительного, 
сильны команды лыжников, 
хоккеистов, шахматистов. Сту-
денты увлекаются спортивным 
ориентировавшем, борьбой сам-
бо и дзюдо, боксом, тяжелой и 
легкой атлетикой, волейболом 
и баскетболом.

С е й ч а с  н а  И С е  о к о л о 
1400 студентов обучаются спе-
циальностям: архитектура, 
промышленное и гражданское 
строительство, коммунальное 
строительство и хозяйство, 
производство строительных из-
делий и конструкций, тепло-
газоснабжение и вентиляция, 

водоснабжение, канализация, 
рациональное использование и 
охрана водных ресурсов, охрана 
окружающей среды и рацио-
нальное использование при-
родных ресурсов, экономика и 
управление в строительстве.

Ждем вас на инженерно-
строительном факультете!

Архитектура
Наша область испытывает 

острую потребность в квалифи-
цированных кадрах архитекто-
ров. Этот недостаток сказыва-
ется на качестве архитектуры 
городов и сел области. Слабо 
выявлена промышленная и 
ландшафтная архитектура. Не-
эффективно используется эсте-
тический потенциал производ-
ственных объектов. Поэтому с 
1989 года открыт прием на спе-
циальность «Архитектура».

На базе кафедры архитек-
туры готовятся дипломирован-
ные специалисты-архитекторы 
широкого профиля в соответ-
ствии с социальным запросом 
архитектурных служб област-
ного, городского и районных 
исполкомов, проектных и дру-
гих организаций. Методическую 
помощь в подготовке специа-
листов оказывает Московский 
архитектурный институт. Ба-
зовые специальные дисципли-
ны — история архитектуры и 
искусств, рисунок, живопись 

и скульптура, градостроитель-
ство и архитектурное проекти-
рование жилых, общественных 
и промышленных зданий. Воз-
можные места работы: архитек-
турные мастерские проектных 
институтов (например, Челя-
бинскгражданпроект, Челяб-
гипромез, Челябагропромпро-
ект и др.), отделы архитектуры 
местных Советов, архитектурные 
должности на предприятиях и в 
организациях.

Промышленное и граждан-
ское строительство

Это самая массовая специ-
альность. Все, что окружает нас 
в любом городе или населенном 
пункте: жилые дома, магазины, 
театры, стадионы, администра-
тивные здания, аэропорты, вок-
залы, железные дороги и авто-
страды, мосты,— творения рук 
и разума строителей специаль-
ности ПГС.

Инженер-строитель полу-
чает всестороннюю теоретиче-
скую подготовку, хорошо дол-
жен знать математику, физику, 
химию, черчение. Инженеров 
названной специальности вы-
пускают кафедры архитектуры, 
железобетонных и каменных 
конструкций, металлических и 
деревянных конструкций, тех-
нологии строительного произ-
водства. В соответствии со вновь 
утвержденной номенклатурой 

07 июня 1990

Инженерно-строительный
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специализаций предлагается в 
рамках специальности ПГС го-
товить инженеров-строителей 
по двум специализациям: 
«Технология и организация 
строительного производства» и 
«Конструкции зданий и соору-
жений».

Инженер-строитель — это 
проектировщик,  конструк -
тор, технолог и организатор 
строительного производства, 
владеющий современными ме-
тодами проектирования и рас-
чета, организации и управле-
ния, экономического анализа 
строительства с применени-
ем современной электронно-
вычислительной техники. Место 
работы специалистов ПГС — 
крупные строительные площад-
ки, строительные управления, 
тресты, объединения, главки, 
НИИ и проектные институты. 
Специалист ПГС — инженер 
широкого профиля. Поэтому 
нередко можно встретить его в 
качестве педагога строительных 
техникумов, ГПТУ, институтов. 
Большая часть преподавателей 
факультета — выпускники спе-
циальности ПГС.

Коммунальное строитель-
ство и хозяйство

С каждым годом все острее 
ставятся вопросы перестройки 
и реконструкции производ-
ственного и гражданского фон-
да наших городов, улучшения 
социальных и экологических 
условий жизни человека. В свя-
зи с этим в рамках названной 
специальности открыт прием 
на специализацию «Комплекс-
ная реконструкция и эксплуа-
тация городских территорий, 
зданий и сооружений». Она 
имеет большие перспективы, 
так как направлена на решение 
вопросов реконструкции и ор-
ганизации безаварийной экс-
плуатации промышленных и 
гражданских зданий, сооруже-
ний, инженерных сетей. Очень 
нужны инженеры этого про-
филя в службах эксплуатации 
предприятий, фонда жилых и 
гражданских зданий, органи-
заций, специализирующихся 
на ремонте и реконструкции 
сооружений промпредприятий, 
агропрома и пр.

Круг инженерных задач этой 
специализации связан с выпол-
нением работ по обследованию 

эксплуатационных характери-
стик строительных конструкций 
и инженерного оборудования, 
оценкой систем автоматики 
эксплуатируемых зданий и 
контролем их технического со-
стояния, разработкой методов 
защиты конструкций от корро-
зии и обеспечением долговечно-
сти сооружений и инженерных 
систем, разработкой проектов 
реконструкции зданий, соору-
жений, городских территорий, 
реставрацией памятников архи-
тектуры, разработкой проектов 
и технической эксплуатацией 
зданий и сооружений.

Подготовку этих специали-
стов ведет кафедра градострои-
тельства, выпускники которой 
будут работать в организациях 
Челябинска и области, других 
городах и районах страны.

Производство строитель-
ных изделий и конструкций

Современное строительство 
требует большого количества 
эффективных, прочных строи-
тельных материалов, изделий и 
конструкций. Их производят на 
заводах стройиндустрии, осна-
щенных необходимой техникой 
и оборудованием. Руководят та-
ким производством инженеры-
строители, технологи специаль-
ности ПСК, которых выпускает 
кафедра строительных матери-
алов. Используя новейшие до-
стижения химии, физики, фи-
зической и коллоидной химии, 
физики твердого тела, кристал-
лографии и минералогии, ме-
ханики, инженеры-технологи 
работают в исследовательских 
лабораториях над получением 
прочных, дешевых и красивых 
изделий для индустриального 
строительства. В системе спе-
циальной подготовки боль-
шая роль принадлежит кур-
сам строительных материалов, 
технологии вяжущих веществ, 
механического оборудования и 
автоматики, технологии отде-
лочных материалов, технологии 
бетонных и железобетонных из-
делий и конструкций.

Получив фундаментальные 
знания, инженер-строитель-
технолог специальности ПСК 
способен продуктивно трудить-
ся на предприятиях стройинду-
стрии, в проектных и научно-
исследовательских институтах, 
занятых проектированием новых 

и реконструкцией действующих 
цехов и предприятий, разработ-
кой новых и совершенствовани-
ем существующих строительных 
материалов, изделий, конструк-
ций.

Теплогазоснабжение и вен-
тиляция

Современные промышлен-
ные, гражданские и жилые 
здания должны удовлетворять 
возрастающим требованиям 
комфорта, эстетики, удобства 
в эксплуатации. Важно создать 
условия, повышающие произво-
дительность труда, способству-
ющие хорошему отдыху, укре-
плению здоровья. Значительное 
влияние на формирование 
микроклимата в помещениях 
оказывают системы теплоснаб-
жения, вентиляции и кондицио-
нирования воздуха.

Кафедра ТГСиВ готовит 
специалистов в области проек-
тирования, монтажа и эксплу-
атации тепловых сетей, газопро-
водов, вентиляционных систем 
и установок. В системе под-
готовки определяющую роль 
играют курсы термодинамики, 
теплофизики, теплотехники, 
теплоснабжения, вентиляции 
и кондиционирования возду-
ха. Наши выпускники работа-
ют в строительно-монтажных 
управлениях, на предприятиях, 
в службах эксплуатации систем 
теплогазоснабжения и вентиля-
ции, в проектных организациях 
и НИИ.

Водоснабжение, канализа-
ция, рациональное исполь-
зование и охрана водных ре-
сурсов

Главная задача инженера-
строителя этой специально-
сти — рационально использо-
вать водные ресурсы в народном 
хозяйстве, сохранив чистоту и 
запасы воды. Такие специалисты 
получают в институте прочные 
знания в области химии, био-
логии воды, проектирования и 
сооружения систем водоснаб-
жения и канализации, очистки 
природных и сточных вод, эко-
логии и санитарии. В процессе 
подготовки уделяется внимание 
и вопросам промышленной 
электроники и электротехники, 
программирования.

Важнейшей экологической 
проблеме — очистке промыш-
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ленных стоков посвящена на-
учная деятельность кафедры 
водного хозяйства и промыш-
ленной экологии, при которой 
работает отраслевая научно-
исследовательская лаборатория. 
Инженеры этого профиля рабо-
тают на строительстве и эксплу-
атации водопроводных и кана-
лизационных систем очистных 
сооружений — незаменимых 
фильтрах современных горо-
дов, в проектных организациях, 
НИИ и лабораториях.

Охрана окружающей сре-
ды и рациональное использо-
вание природных ресурсов

Экологические проблемы 
крупных промышленных райо-
нов, особенно обострившиеся в 
последнее время, требуют для 
своего решения подготовлен-
ных инженерных кадров. Наря-
ду с общеобразовательными и 
общетехническими знаниями, 
специалисты этого профиля 
получают специальные знания 
по вопросам охраны и предот-
вращения загрязнения атмос-
ферного воздуха и природных 
водоемов, проблемам утилиза-

ции промышленных отходов и 
создания безотходных техноло-
гий, рационального и комплекс-
ного использования природного 
сырья.

Инженеры-экологи работа-
ют на крупных промышленных 
предприятиях, эксплуатации 
очистных систем и установок, в 
органах контроля за состоянием 
окружающей среды, проектных 
и научно-исследовательских ин-
ститутах.

Экономика и управление в 
строительстве

Перестройка народного хо-
зяйства на новые экономические 
методы хозяйствования требует 
молодых кадров экономистов-
управленцев, особенно в сфере 
капитального строительства. 
Обучение на этой специально-
сти предусматривает овладение 
экономико-математическими 
методами управления строи-
тельным производством, авто-
матизированными системами 
управления, программировани-
ем современных ЭВМ и работой 
на персональных компьютерах, 
деловыми играми и моделиро-

ванием производственных си-
туаций, психологией управлен-
ческого труда.

Эта подготовка позволяет 
выпускникам кафедры ЭиОС 
возглавить управление строи-
тельными организациями, рабо-
тать в планово-экономических 
службах, отделах труда и за-
работной платы, бухгалтери-
ях, сметно-договорных отде-
лах, вычислительных центрах 
строительных организаций. 
Инженеры-экономисты нахо-
дят применение своим знани-
ям в отделах экономических 
обоснований проектирования 
строительных объектов, авто-
матизированных систем управ-
ления, программирования эко-
номических и технических задач 
в проектных институтах.

Поступайте на строитель-
ные специальности! Учиться у 
нас интересно, можно развить 
свои творческие способности. 
Вас ждут перспективы участия в 
выполнении важнейших строи-
тельных программ.

На снимках: учебные будни 
(фото вверху); будущие архи-
текторы.

21 июня 1990
Зачет по физхимии в группе ИС-253 принимает Г. Рысс
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5 сентября 1990
Летняя практика

11 декабря 1990

Пора распределения
В нашем учебном году много 

разных «пор»: пора сессии, пора 
зачетов, пора любви… Сейчас — 
распределение. Пора эта, как и 
другие, переносится ранимо 
и волнительно. Так и у нас, на 
инженерно-строительном. Еще 
задолго до решительного дня 
нас «готовили морально», тор-
жественно, иногда слегка при-
пугивая. «На данный отрезок 
времени сложилась такая ситу-
ация, что многие заказчики — 
предприятия отказываются от 
ранее предложенных кафедре 
мест. Поэтому убедительно про-
сим самим заняться поиском бу-
дущей работы. Ходите, ищите, 
заключайте договоры…» — все 
настойчивее звучал глас кафе-
дры.

Но нерадивые студенты, зная 
об этом, по-прежнему жили 
«весело» и беззаботно. «Солнце 
красное высоко, а идти еще да-
леко». Нас-то уж без работы не 
оставят. Да и куда пойдет сту-
дент на поиски? Везде сокраще-
ние кадров, а тут еще за этого 
«кадра» плати от 6 до 9 тысяч 
рублями…

И вот по рукам начали хо-
дить списки тех дорогих «мест». 
И что же? Их всего 20, полови-
на их — по городу, остальные 
по «городам и весям». А нас-то 
ведь будет тридцать с лишним. 
Куда лишних?

«Ищите, заключайте догово-
ры», — звучало где-то над голо-
вами.

И был назначен день — пред-
варительного распределения. 
Пригласили представителей 
предприятий, рассчитались по 
порядку, т. е. по баллам. И на-
чалось.

Первый, второй… пятый — а 
выбирать-то и нечего. В городе 
уже ничего нет, а за город «не 
поеду», договора тоже нет.

— Ну и что же вы думаете?
— Я еще успею…
— Кто за вас будет платить 

шесть тысяч?
— Не знаю…
— Сами?
— Н-нет.
— В таком случае и диплом-

то вам вряд ли выдадут! — то ли 
шутя, то ли по правде заключа-
ет комиссия.

Дальше заходить бессмыс-
ленно.

Представителям нужны кад-
ры — желательно мужчины, ко-
торых у нас раз-два и… Тоска да 
и только!

Нет, есть, конечно, два «це-
левика», да и договоры все-таки 
заключили человека четыре. 
И все же…

Так и разошлись ни с чем, 
а на носу заключительное рас-
пределение. Сложилось впечат-
ление, что и оно не принесет 
ничего определенного. Разве 
что в принудительном порядке 
по списку будут «вешать» эти 
места.

Все бы ничего, да только на 
следующий день к нам обра-
тился декан и обличил в срыве 
этого самого государственного 
предварительного распреде-
ления. Такого, мол, не было на 
его памяти. Говорил и он, звал, 
зазывал, предупреждал. Не раз 
мы это слышали и от кафедры.

Но поняли одно: никому мы 
не нужны…

А может, все-таки нужны?
Евгения ЕРШОВА, 
ИС-464, наш корр.
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